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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Вокруг возможного решения о присоединении Грузии и Украины к 
плану действий по членству в НАТО идет острая борьба – эксперт

  Интерфакс, 02.05.08
  Депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что присоединение Грузии и 

Украины  к  плану  действий  по  членству  (ПДЧ)  в  НАТО  на  саммите  этой  организации  в  декабре  далеко  еще  не 
предопределено.

"Присоединят ли Грузию с Украиной к ПДЧ - на этот вопрос на все 100% сейчас никто не сможет дать ответа. 
Здесь идет борьба: борьба внутри НАТО, борьба России с лоббистами этого решения, не все однозначно и в самих этих 
странах", - сказал К.Затулин "Интерфаксу".

В частности,  он отметил,  что на Украине существует "восточный фактор",  т.е.  население восточных регионов 
страны выступает против вступления в НАТО.

"Но существующее положение вовсе не означает, что мы должны успокаиваться. Решительное ничегонеделание - 
это самое неумное в данной ситуации", - считает К.Затулин.

При этом, по его оценке, "не стоит преувеличивать и роль гражданского общества в Грузии", где на референдуме 
граждане высказались за вступление в НАТО.

"Грузинская  интеллигенция  очень  переменчива,  и  от  любви  до  ненависти  -  один  шаг.  Достаточно  вспомнить 
метания грузин за последние 15 лет", - заметил К.Затулин.

Касаясь итогов референдума в поддержку вступления в НАТО, он также отметил, что "грузинский народ стал 
жертвой очередной моды".

"Они почему-то решили, что если вступят в НАТО, то НАТО сразу побежит воевать на их стороне за Абхазию. 
Грузины все ищут, кто бы за них решил задачу возвращения им Абхазии - в середине 90-х они пытались сделать это с 
помощью  России,  теперь  -  НАТО.  Но  ни  Абхазия,  ни  Южная  Осетия  не  собираются  в  Грузию,  и  компромисс  здесь 
невозможен", - сказал К.Затулин.

Грузия перед парламентскими выборами может спровоцировать 
стычки в зоне конфликта с Абхазией, считает депутат Госдумы РФ

  Интерфакс, 02.05.08
  Депутат  Госдумы РФ,  директор  Института  стран СНГ Константин Затулин уверен,  что  Грузия  не  пойдет  на 

военные действия с Абхазией, но возможно спровоцирует отдельные стычки.
"Я не думаю, что Грузия готова к настоящим военным действиям. Потому что, как бы они ни были далеки от 

реальности, как бы ни были подвержены самовнушению о своих возможностях, они не могут не понимать, что нападение на 
Абхазию - это нападение на Россию со всеми вытекающими отсюда последствиями", - сказал К.Затулин "Интерфаксу".

"Но  я  бы  не  гарантировал,  что  в  преддверии  парламентских  выборов,  которые  там  пройдут  11  мая,  в 
пропагандистских целях они не устроят какие-либо стычки, после чего с разбитыми носами побегут жаловаться НАТО", - 
добавил К.Затулин.

По его мнению, "грузины очень любят театр - даже на войне".
"Так  что,  наверняка,  будут  продемонстрированы кровоточащие  раны,  разорванные  одежды,  возможно,  какие-

нибудь якобы российские ракеты - и эта трескотня будет превосходить шум Ниагарского водопада", - полагает К.Затулин.
На вопрос о взаимодействии России с Абхазией и Южной Осетией, в том числе о намерении установить прямые 

контакты в гуманитарной и экономической сфере, он ответил, что "здесь возможно в какой-то мере провести аналогию с 
политикой  США  по  отношению  к  Тайваню,  когда  нет  признания  независимости,  но  есть  готовность  оказания  военной 
помощи в случае непосредственной опасности".

Дума: Грузия может спровоцировать вооруженные столкновения
  Русская служба новостей, 02.05.08

Грузия вряд ли  начнет  новую войну  в  Абхазии,  но  может  спровоцировать  вооруженные  столкновения в  зоне 
конфликта. Так считают депутаты Госдумы России. Как заявил "Интерфаксу" депутат ГосДумы, директор Института стран 
СНГ  Константин  Затулин,  он  не  может  гарантировать,  что  в  преддверии  парламентских  выборов  в  Грузии,  там  не 
организуют какие-либо стычки, после чего, цитирую – «с разбитыми носами побегут жаловаться в НАТО». Между тем, в 
НАТО ранее подчеркнули,  что не ведут речь о замене российских миротворцев в зоне конфликта.  В том же контексте 
высказываются  в  Вашингтоне.  Там  говорят,  что  Администрация  Джорджа  Буша  обеспокоена  ситуацией  в  регионе  и 
выступает за мирное урегулирование разногласий между странами. Тем не менее, решение Москвы увеличить численность 
своих миротворцев  в  Абхазии госсекретарь США Кондолиза  Райс  намерена  обсудить  сегодня в  Лондоне  с министром 
иностранных дел России Сергеем Лавровым.  В свою очередь,  патриарх  Грузии Илия Второй  призвал к  нормализации 
грузино-российских отношений.
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Константин Затулин: «Путин понял, что безоговорочно доверять 
либеральным экономистам нельзя»

 vovremya.info, 07.05.08
 Мнение депутата Госдумы РФ о плюсах и минусах президентства Путина, об отношениях Украины и России  

при Путине, а также о политическом наследии Медведева.
- Что Путин сделал такое, что не сделали его предшественники?
-  Путин, как  мне кажется начал другую эпоху в жизни Российской Федерации, а именно эпоху возвращения к 

истокам,  к  пониманию  национальных интересов  и  к  стремлению их  защищать.  Насколько  это  получалось?  мы сейчас 
рассмотрим. Безусловно, не всегда все происходит так, как мы бы это хотели и в деятельности Путина в этом плане тоже 
были  просчеты,  ошибки  и  недостатки.  Я  не  думаю,  что  кто-то  из  политических  деятелей  современных  или  деятелей 
прошлого может похвастаться безошибочностью своих решений. Народ России, как мне кажется, на самом деле ценит 
Путина, невзирая на все просчеты и ошибки, которые могли быть в его  работе и были.  Люди ценят его за то,  что он 
оказался не Ельциным, хотя стал его политическим наследником и даже был рекомендован им на высший государственный 
пост.  Он,  во-первых,  был  дееспособен  и  работоспособен,  чего  нельзя  было  сказать  о  Ельцине.  Во-вторых,  он 
продемонстрировал понимание ситуации нынешних возможностей России и решительно взялся за укрепление государства 
в условиях, когда государство на многих участках своего присутствия никоим образом не высказывалось. Я не исключаю, 
что в чем-то Путин переусердствовал, а точнее сказать, именем Путина переусердствовали в каких-то вопросах, чрезмерно 
отстаивая государственное начало. Это касается каких-то вопросов экономики, каких-то вопросов взаимодействия властей, 
вопросов, связанных со СМИ… Давайте вспомним, что в момент, когда Путин стал президентом, в России фактически не 
было ясно, кто главная власть. Россия была примерно такой же, как Франция после Анны Австрийской и перед фактическим 
приходом во власть Людовика XIV, то есть олигархи твори то,  что они хотели. При этом давно уже некоторые из  них 
проявили  вкус  к  политическим  делам  и  первая  необходимость,  которую  Путин  заметил  и  с  которой  справился,  –  это 
необходимость поставить на место тех, кто путали экономику с политикой. Он это сделал, но, насколько аккуратно сделал, 
можно спорить. Но, тем не менее, эта задача была решена в значительной степени, ведь она не может быть решена 
окончательно и бесповоротно в условиях рыночной экономики. Всегда подобные рецидивы возможны, но сегодня уже не 
назовешь  «1  канал»  или  «НТВ»  рупором  Гусинского  или  Березовского,  хотя,  как  всем  известно,  ни  Гусинского,  ни 
Березовского в России сейчас нет. 

- Как развивались отношения Украины и России при Путине?
-  У  России  были  и  остаются  серьезные  проблемы  в  СНГ.  Путин  проявил  желание  бороться  за  российские 

интересы в Украине. Он верно, как мне кажется, диагностировал, что за Украину нужно вести борьбу – за ее настроение, за 
ее позиционирование. Однако, на первом этапе, когда дело шло к выборам 2004 года мне кажется, что, верно определив 
необходимость  борьбы,  сделали  чрезмерную  ставку  на  уходящего  Кучму  и  чрезмерно  ему  доверились.  Вот  в  этой 
доверчивости была серьезная ошибка, те ресурсы и те средства, которые были использованы, нужно было расходовать 
более грамотно. Я не могу сказать, что меня устраивает то, что сейчас происходит. 

Я считаю, что сейчас тоже делаются ошибки, но Путин и РФ стали значительно осторожнее Характер власти в 
России  предусматривает,  что  только  президент  принимает  решение,  а  все остальные на  самом деле делают  вид или 
укрываются за его спиной. Если бы на ряду с этой волей президента присутствовала инициатива и подлинное понимание 
интересов ниже этажами в государственной власти, то результаты политики российской и в Украине, и в других местах СНГ 
были бы эффективнее.

- Плюсы и минусы президентства Путина?
- В целом итог президентства Путина положительный. Те претензии, которые были к президенту в свое время, 

 связанные  с  пренебрежением  экономическими  вопросами  и  тем,  что  он  долгое  время  доверял  определенному 
экономическому блоку в правительстве, обоснованны. Проблемы там есть и до сих пор, но Путин понял, что безоговорочно 
доверять либеральным экономистам нельзя и с этим было связано перемещение Грефа, приход целого ряда новых людей 
и само желание проводить национальные проекты и инвестировать в промышленность, в высокие технологии и т.д. это 
пока, что остается желанием во многом, но первые шаги сделаны, а до этого у нас в течение многих лет господствовала 
либерально-экономическая догма, которая говорила, что деньги придут туда, где выгодно, но они с трудом туда приходят в 
условиях конкуренции и возможность легкого обогащения в определенных отраслях и поэтому внимание государства к 
этому необходимо. Вот это то, что связано с экономикой, – одно из слабых мест.

- Что оставляет Путин Медведеву, какие проблемы еще существуют, какие наметились тенденции?
- Проблем много, но, во всяком случае, Путин оставляет Медведеву выстроенную вертикальную власти, но Путин 

также участвует во власти вместе с Медведевым и это существенная разница по сравнению с ситуацией, которая была 
после ухода Ельцина и прихода Путина.

Беседовал Денис Васильев

Американские дипломаты пытались сегодня убедить руководство 
Абхазии возобновить переговоры с грузинскими властями

  Эхо Москвы, 10.05.08
Президент Абхазии встретился с помощником заместителя Госсекретаря США Мэтью Брайза. Как заявил "Эхо 

Москвы" министр иностранных дел непризнанной республики Сергей Шамба, переговоры с Грузией можно начать только, 
если Тбилиси начнет выполнять ранее подписанные соглашения.

Сергей Шамба подчеркнул, что "наша позиция остается неизменной, ввод грузинских войск в Кондорское ущелье 
является прямым нарушением подписанных между нами (Грузией и Абхазией - ЭМ) соглашений, под которыми стоят и 
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подписи  ООН".  "Продолжать  переговоры можно только  если  Грузия будет  выполнять  подписанные соглашения,  иначе 
переговоры не имеют никакого смысла", - сказал С.Шамба. 

В свое время в эфире "Эха Москвы" Мэтью Брайза говорил о том, что признание независимости Косова не может 
стать примером для всех конфликтных регионов, в том числе для Абхазии и Южной Осетии.

Вряд ли американцам удастся усадить за стол переговоров Грузию и Абхазию. Так считает 1-й зампред думского 
Комитета по делам СНГ Константин Затулин. 

"Нельзя сказать, что Запад не старается,  он предпринимает попытки создать в Абхазии сетевые структуры, в 
частности,  Фонд  Сороса  и  тому  подобные  организации  которые  оттягивали  бы  на  себя  внимание  немногочисленной 
абхазской интеллигенции, как-то подкармливали ее и одновременно ориентировали в западном направлении, - добавил 
К.Затулин. - Мы отмечаем такие попытки, но, на наш взгляд, они далеки от результатов, если судить в целом об ориентации 
Абхазии". 

В акватории Севастопольской бухты прошел парад, посвященный 
225-летию Черноморского флота

  Интерфакс, 12.05.08
В акватории Севастопольской бухты в воскресенье прошел военно-морской парад и праздник, посвященные 225-

летию Черноморского флота России.
В мероприятиях были задействованы 30 боевых кораблей, 10 вспомогательных судов. От ВМФ вооруженных сил 

Украины  в  празднике  приняли  участие  два  корабля  -  большой  десантный  корабль  "Константин  Ольшанский"  и  судно 
размагничивания "Балта".

И.о.  министра  обороны  РФ  Анатолий  Сердюков  на  торжествах  заявил:  "Единый  праздник  флотов  России  и 
Украины  является  залогом  для  дальнейшего  укрепления  сотрудничества  двух  держав,  как  на  морских,  так  и  на 
политических просторах".

Он отметил, что на протяжении всей своей истории Черноморский флот "неизменно играл важную роль в судьбе 
России и Украины".

Доклад  о  готовности  к  параду  у  командира  соединения  надводных  кораблей  ЧФ  РФ  контр-адмирала  Олега 
Гарамова приняли командующий Черноморским флотом вице-адмирал Александр Клецков и командующий ВМФ Украины 
вице-адмирал Игорь Тенюх.

Как передает корреспондент агентства "Интерфакс-Украина", в сценарий празднования 225-летия ЧФ России были 
внесены коррективы. Так,  в первоначальном варианте российская сторона планировала выход десантников с большого 
десантного  корабля  БТРов  на  воду  в  Севастопольской  бухте,  переход  их  морем  на  берег.  Но  в  ходе  согласований 
проведения праздника от этого элемента российская сторона отказалась.

Кроме того, в первоначальном варианте намечалась демонстрация военной техники и демонстрация рукопашного 
боя  на  площади  Нахимова,  однако  и  от  этого  элемента  в  виду  несогласованности  с  украинской  стороной  российская 
сторона отказалась.

В беседе с журналистами в  Севастополе в  воскресенье депутат  Госдумы РФ, директор Института стран СНГ 
Константин  Затулин сказал,  что администрация Севастополя "до последнего момента создавала напряженность вокруг 
парада 225-летия того флота, который дал начало и ВМС Украины". Однако, по его словам, он рад, что все недоразумения 
разрешились.

В свою очередь глава Севастопольской горадминистрации Сергей Куницын отметил: "Мы действовали в рамках 
законодательства  Украины,  в  соответствии  с  международными  договорами  и  мы убедились,  что  сегодня  мероприятия 
прошли конструктивно: участвовали оба флота - и ВМС Украины и ЧФ России. И так должно быть. И наша принципиальная 
позиция была в том, чтобы два флота участвовали совместно".

"Мы действовали в соответствии с теми правами, которыми обладаем, с теми договорами, которые подписаны 
между Украиной и Россией", - подчеркнул С.Куницын.

Сразу  после  парада  кораблей  в  Севастопольской  бухте  командование  Черноморского  флота  и  делегация 
правительства  Москвы  во  главе  с  мэром  Юрием  Лужковым  возложили  цветы  к  мемориалу  в  память  об  обороне 
Севастополя 1941-1942 гг. При этом прозвучали гимны России и Украины.

После этого российская делегация на катере отправилась на ракетный крейсер "Москва".
Вечером  на  площади  Нахимова  в  Севастополе  прошел  праздничный  концерт  в  честь  225-й  годовщины 

Черноморского  флота  с  участием  звезд  российской  эстрады.  Завершил  первый  день  праздника  салют  и  панорамный 
фейерверк.  Для  производства  салюта  и  фейерверка  в  акватории  Севастопольской  бухты  оборудованы  семь  огневых 
позиций.

Впервые  в  истории  Черноморского  флота  юбилейный  фейерверк  сопровождался  лазерным  шоу.  С  помощью 
специальной установки зеленый луч высветит на водной поверхности, бортах боевых кораблей и береге силуэты кораблей 
и бегущую строку "Черноморскому флоту -  225",  а на плавучем понтоне морские пехотинцы Черноморского флота РФ 
продемонстрировали приемы рукопашного боя с оружием. Панорамный фейерверк общей протяженностью в один километр 
был виден практически из любой точки города.
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Результаты выборов в Сербии - это пиррова победа Тадича, 
считает российский политолог

  Интерфакс, 12.05.08
Формальная  победа  на  выборах  в  парламент  Сербии  сторонников  президента  этой  страны  Бориса  Тадича 

фактически является их поражением,  поскольку не сможет повлиять на формирование правительства,  считает депутат 
Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

"В политике результат связан не с чьими-то отдельными успехами,  а с общим сальдо,  общим выводом.  Этот 
вывод не в пользу сторонников Тадича. Очевидно, что в результате такой победы, которую я бы назвал пирровой, Тадич 
утрачивает контроль над формированием правительства", - заявил К.Затулин "Интерфаксу" в понедельник, комментируя 
результаты сербских выборов.

По  его  словам,  если  премьер-министр  Сербии,  лидер  "Народного  блока"  Воислав  Коштуница  и  социалисты 
согласятся с  предложениями  одного  из  лидеров  Сербской  радикальной  партии  Томислава  Николича,  то  они  образуют 
правительственную  коалицию,  имеющую  большинство  голосов  в  парламенте.  Поэтому,  считает  К.Затулин,  на  Западе 
торопятся с оценками этих выборов.

"На  эту  сторону  дела  западные  наблюдатели  стараются  не  обращать  внимания,  поскольку  им  важно 
продемонстрировать, что они были правы в истории с Сербией и, как бы сербы ни были недовольны ситуацией по Косову, 
они  проглотят  в  конце  концов  его  независимость,  как  проглотили  распад  Югославии.  А  Запад  может  не  страдать 
угрызениями совести по этому поводу", - отметил К.Затулин.

Поэтому, считает политолог, скорее можно говорить о том, "что выборы в Сербии - это по результатам поражение 
сторонников  создания правительства,  которое  бы списало  все  политические  долги  тем европейским странам,  которые 
поддержали независимость Косова".

К.Затулин  заметил,  что  относительное  большинство  голосов  у  коалиции  Б.Тадича  "было  достигнуто  за  счет 
объединения всех, кого можно было собрать в эту коалицию".

"И то количество голосов, которое было получено, - около 40% - это предельное число сторонников этой точки 
зрения, для которой вступление в Евросоюз на первом месте, вопрос Косова - на втором", - сказал он.

Депутат Госдумы Затулин солидаризировался с мнением Лужкова 
по поводу статуса Севастополя и договора о дружбе между 
Россией и Украиной

  Интерфакс, 12.05.08
 Россия может вновь поставить вопрос о принадлежности Севастополя, если власти Украины будут нарушать 

договор,  согласно которому город был официально признан украинским,  считает депутат Госдумы, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин.

"Я  полагаю,  что  если  Украина  и  дальше  будет  действовать  таким  образом,  у  нас  возникают  формальные 
основания не продлевать Договор о дружбе,  сотрудничестве о партнерстве, срок которого истекает в будущем году, а 
значит, таким образом, возможно вновь открытие темы, связанной с принадлежностью Севастополя и переговоры по этому 
поводу, - сказал К.Затулин "Интерфаксу" в понедельник.

Как  сказал  политолог,  на  официальном  уровне  проблема  принадлежности  Севастополя  была  снята  с 
подписанием, ратификацией и вступлением в силу Договора о дружбе, сотрудничестве о партнерстве в 1997-1999 годах. 
Данным договором, по его словам, Россия признала принадлежность Севастополя Украине.

На базе этого договора в 2004 году был подписан и ратифицирован Договор о границах.
К.Затулин согласился с мнением мэра Москвы Юрия Лужкова, который посетил Севастополь в дни празднования 

225-летия Черноморского флота и высказывался по этой проблеме, в том, что в советские годы этот город не передавался 
Украине и вместе с Крымом оставался городом центрального подчинения.

Тогда, отметил он, на эту сторону дела советские власти не обращали никакого особенного внимания, поскольку 
считали,  что  никакой  проблемы  не  существует  в  рамках  единого  государства.  После  распада  Советского  Союза  эта 
проблема обострилась.

К.Затулин отметил, что был против ратификации Договора о дружбе, сотрудничестве о партнерстве в том виде, в 
которой  он  был подготовлен,  а  также  не  голосовал в  Госдуме за  договор  о  границах,  потому считал недостаточными 
гарантии украинской стороны.

Он заметил,  что согласие на принадлежность Украине Севастополя было дано при определенных условиях - 
дружбы, сотрудничества и партнерства между двумя странами.

"И если есть эта дружба, сотрудничество и партнерство, можно, как ни тяжело, закрывать глаза на формальную 
принадлежность Украине Севастополя.  Но сегодня Украина фактически сама односторонне выходит из этого договора, 
устремляясь в НАТО и занимаясь провокациями против Черноморского флота, занимаясь насильственной украинизацией 
русского населения Украины, в том числе и в городе Севастополь", - заявил К.Затулин.

"Это тяжелая ситуация, но она создана не нами, а нынешними властями Украины, которые нарушают базовые 
основы  договора,  который  является  единственным  свидетельством  того,  что  мы  согласились  с  украинской 
принадлежностью Севастополя", - подчеркнул К.Затулин.
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Лужкову запретили въезд на Украину
  Интерфакс-Украина, 12.05.08

  Служба безопасности Украины запретила въезд в страну мэру Москвы Юрию Лужкову в связи с его заявлениями 
в минувшее воскресенье в Севастополе не праздновании 225- летия Черноморского флота РФ.

"В  связи  с  тем,  что  гражданин  России  Юрий  Лужков  не  придерживался  условий  предупреждения  Службой 
безопасности Украины о недопустимости совершения действий, которые наносят ущерб национальным интересам Украины 
и ее территориальной целостности, 12 мая Ю.Лужкову запрещен въезд на Украину", - заявила руководитель пресс-центра 
СБУ Марина Остапенко в понедельник агентству "Интерфакс-Украина".

М.Остапенко  также  отметила,  что  в  настоящее  время  СБУ  выясняет  все  обстоятельства  "провокационных 
высказываний Лужкова в связи с возможной причастностью этого иностранца к отмыванию "грязных денег" на Украине, в 
частности на территории Севастополя".

Кроме того, по ее словам, в профилактических целях СБУ письменно предупредила гражданина России, депутата 
Госдумы  РФ  Константина  Затулина  о  недопущении  публичных  заявлений,  противоречащих  национальному 
законодательству Украины.

Как отметила руководитель пресс-центра, СБУ благодарит те политические силы и тех общественных деятелей, 
которые выступили с критикой заявлений Ю.Лужкова и встали на защиту суверенитета Украины.

Между тем К.Затулин в понедельник поддержал мнение Ю.Лужкова по поводу статуса Севастополя и договора о 
дружбе между Россией и Украиной.

"Я  полагаю,  что  если  Украина  и  дальше  будет  действовать  таким  образом,  у  нас  возникают  формальные 
основания не продлевать договор о дружбе,  сотрудничестве о  партнерстве,  срок которого истекает в будущем году,  а 
значит, таким образом, возможно вновь открытие темы, связанной с принадлежностью Севастополя и переговоры по этому 
поводу, - сказал К.Затулин "Интерфаксу" в понедельник.

Политолог  отметил,  что  на  официальном  уровне  проблема  принадлежности  Севастополя  была  снята  с 
подписанием, ратификацией и вступлением в силу договора о дружбе, сотрудничестве о партнерстве в 1997-1999 годах. 
Данным договором, по его словам, Россия признала принадлежность Севастополя Украине. На базе этого договора в 2004 
году был подписан и ратифицирован договор о границах.

К.Затулин отметил, что был против ратификации договора о дружбе, сотрудничестве о партнерстве в том виде, в 
котором он был подготовлен, а также не голосовал в Госдуме за договор о границах, потому что считал недостаточными 
гарантии украинской стороны.

Он также сообщил, что согласие на принадлежность Украине Севастополя было дано при определенных условиях 
- дружбы, сотрудничества и партнерства между двумя странами. "И если есть эта дружба, сотрудничество и партнерство, 
можно,  как  ни  тяжело,  закрывать  глаза  на  формальную  принадлежность  Украине  Севастополя.  Но  сегодня  Украина 
фактически  сама  односторонне  выходит  из  этого  договора,  устремляясь  в  НАТО  и  занимаясь  провокациями  против 
Черноморского флота,  занимаясь насильственной украинизацией русского населения Украины,  в  том числе и в  городе 
Севастополь", - подчеркнул К.Затулин.

"Это тяжелая ситуация, но она создана не нами, а нынешними властями Украины, которые нарушают базовые 
основы  договора,  который  является  единственным  свидетельством  того,  что  мы  согласились  с  украинской 
принадлежностью Севастополя", - добавил он.

Как сообщалось, мэр Москвы Ю.Лужков в воскресенье в Севастополе на праздновании 225-летия Черноморского 
флота заявил, что Севастополь как военно-морская база СССР и России никогда не передавался Украине и должен быть 
возвращен России.

Кроме того, Ю.Лужков заявил, что собирается поставить перед российским руководством вопрос о пересмотре 
договора о дружбе между РФ и Украиной.

"Когда Ющенко (президент Украины Виктор Ющенко - ИФ) говорит о том, что УНА - УНСО - герои, когда Украина на 
государственном уровне стремится в НАТО, все это вместе говорит о шагах, которые государственные власти Украины 
предпринимают для разрушения наших отношений, которые записаны в договоре о дружбе", - сказал Ю.Лужков.

"Если мы не отреагируем на это,  это будет очередной крупной ошибкой.  Нам нужно выходить из  договора о 
дружбе", - подчеркнул он.

Между  тем  СБУ  по  приезду  Ю.Лужкова  в  Севастополь  предупредила  его  о  недопущении  противоправных 
действий, которые могут быть расценены как нарушение законодательства Украины.

Затулину могут вновь закрыть въезд на Украину 
 Интерфакс, 12.05.08

  Служба безопасности Украины (СБУ) пригрозила заместителю председателя комитета Госдумы РФ по делам 
СНГ, директору Института стран СНГ Константину Затулину вновь запретить въезд на территорию страны, сообщила в 
понедельник пресс-служба Института стран СНГ

"Сегодня  Служба  безопасности  Украины  вручила  К.Затулину,  находящемуся  на  конференции  в  Севастополе, 
бумагу  с  предупреждением  "о  неукоснительном  соблюдении  действующего  законодательства  Украины  и  недопущении 
действий, которые могут привести к совершению преступлений, ответственность за которые предусмотрена статьей 110 
уголовного кодекса Украины (посягательство на территориальную целостность и неприкосновенность Украины)", - говорится 
в сообщении пресс-службы института.

"В предупреждении содержится угроза вновь запретить К.Затулину въезд на территорию Украины", - сообщается в 
документе.

Как отметили в Институте стран СНГ, в полученном К.Затулиным документе обращается внимание, что ему в 2006 
году уже был запрещен въезд на территорию Украины. Этот запрет был связан с участием К.Затулина в акциях протеста в 
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Феодосии, которые, как считают в СБУ, "могли создать предпосылки к совершению противоправных проявлений, связанных 
с посягательством на территориальную целостность Украины и разжиганием национальной вражды".

Как подчеркнули в пресс-службе Института стран СНГ, в предупреждении СБУ отмечается, что К.Затулин "прибыл 
в наше государство вместе с руководителем делегации г.Москва Ю.Лужковым для празднования 225-й годовщины создания 
Черноморского  флота,  который,  несмотря  на  предупреждения  Службы  безопасности  о  недопустимости  совершения 
действий в ущерб национальным интересам Украины, допустил высказывания, ставящие под сомнение территориальный 
статус г.Севастополя".

В этой связи СБУ заявила о намерении предпринять "ограничительные меры в отношении иностранных граждан, в 
т.ч. путем запрета им въезда на территорию Украины".

Между тем ранее в понедельник стало известно, что СБУ запретила въезд в страну мэру Москвы Юрию Лужкову, 
подвергшему  сомнению  принадлежность  Севастополя  Украине  и  предложившему  пересмотреть  российско-украинский 
договор о дружбе.

Затулин в Севастополе призвал разрывать Большой Договор с 
Украиной

   Новый Регион, 12.05.08
  Депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин  поддержал  тезисы  речи  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова  в 

Севастополе, за которую тот сегодня был объявлен СБУ персоной нон-грата. 
Напомним,  что  столичный  градоначальник  призвал  Россию  разорвать  договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  с 

Украиной. 
«На Украине не зря опасаются разрыва этого договора, ведь он предусматривает нерушимость границ. Но если 

мы этого не сделаем, то дадим возможность Ющенко на голубом глазу формулировать за Россию ее отношение к НАТО. Но 
не получится и в НАТО вступить, и с Россией дружить», – заявил депутат на пресс-конференции в Севастополе. 

Мнение Затулина разделяет вице-спикер Верховного Совета Крыма Сергей Цеков. 
«Большой  договор  –  это  декларативная  бумага,  которая  не  выполняется.  Например,  статью  о  военно-

политическом  сотрудничестве  перечеркивает  стремление  Украины  в  НАТО.  Игнорируются  интересы  русских  и 
русскокультурных граждан. Значит, договор не нужен», – сказал Ценков. 

Другой член Партии Регионов, экс-депутат Верховной Рады Юрий Болдарев придерживается другого мнения. Он 
согласен  с  тем,  что  практически  все  пункты  Большого  Договора  не  выполняются,  но  при  этом  полагает,  что  нужно 
принимать новый договор. 

«За десять лет действия Большого договора взаимоотношения Украины и России так и не перешли в правовую 
плоскость.  У  России  есть  все  основания  заключить  новый  договор,  чтобы  получить  инструмент  контроля  за  его 
выполнением. Просто не подписать – значит взять на себя ответственность за ухудшение отношений», – считает Болдырев. 

Затулин после пресс-конференции в Севастополе получил 
предупреждение СБУ

  Новый Регион, 12.05.08
  Российский  депутат  Константин  Затулин  после  пресс-конференции  в  Севастополе,  где  он  заявил  о 

необходимости  разрыва  Большого  договора  с  Украиной,  был  вызван  на  разговор  представителями  СБУ,  передает 
корреспондент «Нового Региона».

Сотрудники  украинской  спецслужбы  вручили  Затулину  папку  с  письмом,  аналогичным  по  содержанию  тому, 
которое  было  вручено  Юрию  Лужкову  по  прибытию  в  Симферополь.  Напомним,  что  в  этом  документе  содержалось 
предупреждение  о  недопущении  противоправных  действий,  которые  могут  быть  расценены  как  нарушение 
законодательства Украины.

После этого Затулин обратил внимание журналистов на то, что под документом не стоит никакой подписи, а только 
печать. Он также заявил, что доложит о действиях СБУ российским властям.

Затулин: Я никогда в жизни не делал антиукраинских заявлений
  ForUm  .  com  , 12.05.08

Депутат  российской  Госдумы  Константин  Затулин  в  интервью  корреспонденту  ForUm’a  прокомментировал 
предупреждение СБУ о возможном запрете ему въезжать на территорию Украины в случае появления его антиукраинских 
заявлений. 

«Я никогда в своей жизнь не делал антиукраинских заявлений. Я выступал против действующих властей Украины. 
Если власти Украины в духе Людовика XIV считают, что государство – это они, то тогда каждая моя критика в адрес Ющенко 
является  покушением  на  Украину  и  антиукраинским  высказыванием.  Мне  кажется,  совершенно  зря  власти  Украины 
отождествляют себя на все 100 % с государством, а тем более с украинским народом», - в частности сказал он. 

Говоря о предупреждении СБУ, Затулин отметил, что за последний год украинская спецслужба «ничего нового не 
придумала». «Каждый раз, наступая на те же грабли, приступают к действиям, через какое-то время становится ясно, что 
Россия реагирует на это и прибегает к ответным мерам, поэтому эти действия приходится сворачивать. Так уже было в 
2007 году, после того, как в 2006 году потренировались на целом ряде россиян, в том числе и на мне, были объявлены 
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персонами нон-грата Порошенко, Жулинский и так далее. После этого Президента Ющенко посетила спасительная мысль, 
что надо отказаться от такой практики», - подчеркнул российский депутат. 

Он  напомнил,  что  СБУ  объявила  персоной  нон-грата  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова.  «Это  очень  забавно  в 
отношении  главы  города,  бюджет  которого  больше  бюджета  Украины…  Я  прекрасно  понимаю  мотивы,  которыми 
руководствовался Лужков. Я согласен с его версией исторических фактов 40-50-х годов. Я бы добавил только, что у меня 
нет  сомнений,  что  сегодня  Севастополь  является  украинским  городом,  но,  если  так  дальше  пойдет  дело,  я  могу 
сомневаться  в  будущей  принадлежности  этого  города  Украине.  Потому  что  действия  Украины,  которые  она  сегодня 
предпринимает, разрушающие единственный серьезный документ, который лежит в основе принадлежности Севастополя 
украинскому государству – договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, могут привести к его пересмотру, а значит, к 
открытию вопроса территориального статуса Севастополя и Крыма», - подытожил Затулин. 

Как  ранее  сообщал  ForUm,  Служба  безопасности  Украины  предупредила  депутата  российской  Госдумы 
Константина Затулина от резких заявлений в сторону Украины. В заявлении украинских спецслужб отмечается, что если 
Затулин  своими  высказываниями  будет  вмешиваться  во  внутренние  дела  Украины,  то  его  в  очередной  раз  объявят 
персоной нон-грата. 

Кроме того,  12 мая СБУ запретила въезд в Украину мэру Москвы Юрию Лужкову в связи с его заявлениями в 
воскресенье в Севастополе на праздновании 225-летия ЧФ РФ. 

В  частности,  10  мая  в  Симферопольском  аэропорту  Служба  безопасности  Украины  предупредила  Лужкова  о 
недопустимости  противоправных  действий,  которые  могут  быть  расценены  как  нарушение  законодательства  Украины. 
Однако, Лужков проигнорировал предупреждение и заявил, что вопрос о Севастополе «остался нерешенным». 

«Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать. Мы его будем решать в пользу тех государственных 
позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе - Севастополю», 
- сказал Лужков. 

Мэр Москвы напомнил, что в 1948 году Севастополь стал городом государственного подчинения, и сказал, что «в 
1954 году город не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине». 

«Я не хочу никакого раскола (между Россией и Украиной), я хочу говорить правду», - отметил политик. 

Отношения между Россией и Украиной на грани нового обострения
  Эхо Москвы, 12.05.08 

Это связано с новыми заявлениями мэра Москвы, в том числе о принадлежности Севастополя. 
Лужков объявлен на Украине персона нон-грата, - сообщила «Эхо Москвы» руководитель пресс-центра службы 

безопасности Украины Марина Остапенко. 
Комментариев от московских властей пока не поступало.
Заявления, о которых идет речь, прозвучали в Севастополе на праздновании 225-летия Черноморского флота 

России. Лужков, в частности, сказал, что Севастополь никогда не был украинским городом.
Лужков призвал российское руководство пересмотреть договор о дружбе с Украиной, он считает, что украинские 

власти  своими  словами и  делами  разрушают  двусторонние  отношения.  Выйдя  из  договора,  Россия сможет  поставить 
вопрос о Крыме и Севастополе. Вопрос по Севастополю должен решить международный суд, - считает Лужков. 

Высказывания Лужкова по поводу Севастополя были встречены горячим одобрением в Крыму,  -  заявил «Эхо 
Москвы» очевидец, первый зампред думского комитета по делам СНГ Константин Затулин. 

Кстати, служба безопасности Украины утверждает, что предупреждение вынесено и самому Затулину, правда, в 
интервью радиостанции «Эхо Москвы» депутат заявил, что никаких предупреждений не получал. 

"На Украине продолжают  наступать  на те  же грабли,  занимаясь  охотой за политическими деятелями России. 
Политические деятели России имеют право на свободу мнения, она не должна изменяться в зависимости оттого, где они 
находятся, - заметил К.Затулин. - Я много лет знаю Лужкова и могу утверждать, что он везде и всюду говорит то, что считает 
нужным".  Депутат  отметил,  что выступление Юрия Лужкова  "было принято  на  ура в  Севастополе".  "Его  точка зрения, 
безусловно, имеет огромное распространение и в России, и в Крыму, и Севастополе. Этого нельзя не учитывать, и никакая 
Служба безопасности  Украины не  в  силах  игнорировать  этот  факт,  даже если  она  использует  для сведения счетов  с 
Лужковым свои полномочия", - сказал К.Затулин "Если бы Служба безопасности Украины сделала для Севастополя столько 
же полезного, сколько сделал Лужков во главе правительства Москвы, то у нее было бы моральное право его судить", - 
подчеркнул депутат.

Затулин: слова Лужкова надо воспринимать как последнее 
предупреждение

  АМИ "Новости-Украина", 12.05.08
Татьяна Магдысюк

Затулину  СБУ сделала  предупреждение  12  мая,  об этом АМИ "Новости-Украина"  заявил первый заместитель 
председателя  комитета  Государственной  думы  Российской  Федерации  по  делам  СНГ,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин.

"СБУ сделала мне предупреждение примерно час назад (около 13.00 по киевскому времени – АМИ). Эта бумага 
примерно такого же содержания, что была вручена Лужкову накануне его приезда в Севастополь, когда он приземлился в 
Симферопольском аэропорту. В этой бумаге в мой адрес мне прямо намекают, что меня постигнет судьба Лужкова, если я, 
как  там  сказано,  буду  сомневаться  в  территориальной  принадлежности  Севастополя",  -  сообщил  первый  заместитель 
председателя комитета Государственной думы Российской Федерации по делам СНГ. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин также  отметил,  что в  отличие  от  некоторых украинских политических деятелей,  которые,  приезжая в 
Москву, любят говорить о своей вековечной дружбе с Россией, а потом, приезжая в Брюссель, говорят, что надо вступить в 
НАТО, именно потому, что они беспокоятся за Украину, на которую посягает Россия, Юрий Лужков, вне зависимости от того, 
с какой стороны границы он находится, по одним и тем же вопросам говорит всегда одно и то же. 

"Выступление Лужкова в Севастополе вернуло нас к обстоятельствам истории.  И я хочу подтвердить,  что он, 
конечно, прав, когда говорил о том, что вопрос о Севастополе не оговаривался при передаче Крыма Украине в 1954 году. 
Действительно,  Севастополь  был  закрытой  военно-морской  базой  и  весь  советский  период  и  финансировался  из 
центрального бюджета Министерства обороны СССР. Другое дело, что после 1991 года, распада СССР, этот вопрос стал 
поводом для обсуждения", - говорит директор Института стран СНГ. 

Он напоминает,  что это обсуждение  Россия и  Украина закрыли в  1999  году,  когда вступил в  силу Договор  о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве. 

"Кстати, в бумагах СБУ есть единственный аргумент, который приводится в подтверждение позиции СБУ, это – 
ссылка на Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве от 1997 года, который вступил в силу в 1999 году. Значит, все, в 
том числе СБУ, понимают, что принадлежность Севастополя Украине подтверждена Договором о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве  между  Россией  и  Украиной",  -  обращает  внимание  первый  заместитель  председателя  комитета 
Государственной думы Российской Федерации по делам СНГ. 

В то же время Затулин отметил, что для него нет сомнений в том, что на сегодня Россия официально исходит из 
принадлежности  Севастополя  Украине,  но  эта  принадлежность  и  это  признание  Россией  взаимосвязано  с  дружбой, 
сотрудничеством и партнерством с Украиной. И если дружбы, сотрудничества и партнерства между Россией и Украиной 
нет,  если  договор,  допустим,  прекращает  свое  действие,  то  в  таком  случае  открывается  вновь  разговор  о  судьбе 
Севастополя, Крыма, границ, прогнозирует директор Института стран СНГ.

По его словам, если сегодня центральные власти Украины, президент Виктор Ющенко увлечены идеей изменения 
внеблокового, нейтрального статуса Украины на блоковый, то они прямо нарушают договор, фактически, односторонне из 
него  выходят.  "Если  это  будет  продолжаться,  то  в  России,  я  –  это  точно,  будем ставить  вопрос  о  необходимости  не 
продлевать  договор,  выйти  из  него.  Если  нет  этой  дружбы,  сотрудничества  и  партнерства,  если  вместо  этого  нас 
заставляют делать вид, что мы дружим, а предпринимают противоположные действия, тогда все то, о чем сказал Лужков, 
может иметь место. Слова Лужкова надо воспринимать как последнее предупреждение", - заявил Затулин. 

Он также  отметил,  что мнение  Лужкова "полностью разделяет мнение Севастополя".  "Я не  слышал,  чтобы в 
Севастополе кто-то кричал: "Да здравствует СБУ", но то, что в Севастополе кричали: "Да здравствует Лужков" и до его речи, 
а тем более во время и после нее, я могу это удостоверить", - сообщил директор Института стран СНГ.

Как сообщалось, Служба безопасности Украины запретила мэру Москвы Юрию Лужкову въезд на территорию 
нашего государства. Об этом сообщила начальник пресс-службы СБУ Марина Остапенко. 

По ее словам, в связи с тем, что гражданин Российской Федерации Лужков пренебрег предупреждением СБУ о 
недопустимости совершения действий, которые наносят вред национальным интересам Украины и ее территориальной 
целостности, отныне мэру Москвы запрещен въезд в Украину. 

Как  отметила Остапенко,  сейчас  СБУ выясняет все  обстоятельства  провокационных высказываний Лужкова  в 
Севастополе 11 мая в связи с возможной его причастностью к отмыванию ”грязных средств” на территории Севастополя. 

СБУ  также  вынесла  предупреждение  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину  о  недопущении 
недоброжелательных публичных заявлений, которые противоречат национальному законодательству Украины.

Напомним, мэр  Москвы Юрий  Лужков в  воскресенье,  11  мая,  выступая  в  Севастополе  на  открытии  концерта, 
посвященного  225-летию  Черноморского  флота  РФ,  заявил,  что  Россия  будет  решать  вопрос  государственной 
принадлежности Севастополя в пользу своего "государственного права". 

"Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать. Мы его будем решать в пользу тех государственных 
позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе - Севастополю", - 
сказал Лужков. 

Мэр Москвы напомнил, что в 1948 году Севастополь стал городом государственного подчинения, и сказал, что "в 
1954 году город не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине". 

"Я не хочу никакого раскола (между Россией и Украиной), я хочу говорить правду", - отметил политик. 

"Передача Крыма Украине в 55-м году на жизни в Севастополе не 
отразилась"

  КРЕМЛЬ.org, 12.05.08
Константин   Затулин  , Директор Института стран СНГ, депутат ГД 

РФ 
- Как Вы прокомментируете заявление Юрия Лужкова о том, что Севастополь нужно передать России? Как  

это отразится на отношениях между Россией и Украиной? И какова судьба Договора о дружбе и сотрудничестве между  
Россией и Украиной?

- Юрий Михайлович Лужков, как вы знаете, в течение двух дней находился в Крыму и Севастополе в связи с 225-
летием Черноморского флота, во главе делегации Москвы, в которую входил и я. Но, в отличие от Юрия Михайловича, я 
остался в Севастополе и сегодня председательствую на конференции, которую проводит наш институт в Доме Москвы, 
конференции,  которая  посвящена  фактически  юбилею  флота  и  является  продолжением  программы  мероприятий, 
связанных с этим юбилеем. Я был вчера участником всех мероприятий в ходе визита Юрия Михайловича Лужкова, в том 
числе  его  выступления  перед  жителями  Севастополя,  которое  было  встречено  полнейшим  одобрением  участников, 
многотысячная  толпа  приветствовала  Лужкова  и  поддерживала  тезисы его  выступления.  Это  ярко  свидетельствует  о 
настроениях  в  Севастополе.  Хочу  напомнить  также,  что  сразу  же  на  территории  аэропорта  Лужкова  постаралась 
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перехватить Служба безопасности Украины, которая вручила ему целый адрес с угрозами в случае, если он решится что-
либо заявлять о статусе Крыма и Севастополя. Забегая вперед, насколько мне известно, сейчас стало известно, что после 
выступления  его  он  был  объявлен  не  въездным  на  территорию  Украины.  Я  пять  минут  назад  закончил  встречу  с 
руководителями Службы безопасности Украины в Севастополе, которые специально прибыли в Дом Москвы, чтобы вручить 
мне соответствующее предписание, такое же, как Лужкову, от лица Службы безопасности Украины, с угрозами уже в мой 
адрес. Теперь что касается существа: это характеристики фона, на котором происходят эти выступления и эти заявления, и 
что  касается  содержания  выступления  Лужкова.  Юрий  Михайлович  Лужков  напомнил  в  своем  выступлении  о  фактах, 
связанных с переходом Крыма в состав Советской Украины, и озвучил, в общем, достаточно известную всем и каждому, по 
крайней мере,  здесь,  в  Севастополе,  историю с самим Севастополем,  который в 1954 году,  как  и  до этого,  оставался 
городом  союзного  подчинения  с  бюджетом,  который  формировался  в  закрытых  статьях  государственного  бюджета, 
относящихся к Министерству обороны. Севастополь на протяжение десятков лет существовал как закрытый город, военно-
морская база, въезд в город был ограничен, поэтому никакого влияния, безусловно, передача Крыма Украине в 55-м году на 
жизни в  Севастополе  не отразилась.  И Севастополь,  по  сути,  был обойден молчанием в  решении о передаче Крыма 
Украине. Сегодня в нынешнем территориальном делении Украины город Севастополь тоже не является частью Крыма. 
Если  бы,  допустим,  кто-нибудь  на  Украине  решил  в  знак  дружбы  с  Россией  передать  ей  Крым,  то  в  этом  случае 
потребовалось бы отдельно решать судьбу Севастополя, потому что Севастополь является на Украине - я в шутку, конечно, 
говорю об  этом -  но Севастополь  на Украине  является отдельной  административной  единицей,  городом центрального 
подчинения. Об этом напомнил Лужков, и дальше он сказал, что это основание для России сегодня, которая сталкивается с 
Украиной,  переписывающей историю,  восхваляющей бандеровцев,  идущей в НАТО, основание для России вернуться к 
вопросу о Севастополе и потребовать справедливости. Я лично отношусь к этой точке зрения с большой симпатией, я имею 
в виду мотивы. Я убежден, что и подавляющее большинство жителей Крыма и Севастополя, и подавляющее большинство 
граждан России, которые когда-либо вообще сталкивались с этой проблемой и задумывались о ней, охотно поддержали бы 
мнение Юрия Лужкова. В чем я, может быть, не во всем согласен с Юрием Михайловичем, но не с его выступлением, 
поскольку в его выступлении эта тема не звучала, а с его логикой: безусловно, сегодня Севастополь признан как украинский 
город. Это произошло не в 55-м году, это произошло даже не в 91-м году, это произошло в 97-м году и было подтверждено в 
99-м  году  после  вступления  в  силу  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и  Украиной. 
Ельцинская Россия сама себя завела в тупик и вынуждена была подписать договор, в соответствии с которым она признала 
административные границы между Украинской ССР и РСФСР государственными границами и, таким образом, определила, 
что  Севастополь  является  городом,  принадлежащим  Украине.  Затем  в  развитие  договора,  уже  в  2004  году  в 
Государственной Думе состоялась ратификация подписанного договора о границе, где речь идет о прохождении конкретной 
линии государственных границ. Все это, в общем, не оставляет сомнений в том, что сегодня официальная Российская 
Федерация признает украинскую принадлежность города Севастополя. И вот здесь я должен сказать, что это признание, на 
мой взгляд, носит условный характер, то есть оно не просто сделано, а оно сделано на определенных условиях. Сам по 
себе Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве является даже по тексту, по названию своему таким условием. Если 
есть дружба, сотрудничество и партнерство между Россией и Украиной, то в этом случае Россия в 97-м году подписала, в 
99-м году ратифицировала положение, по которому признает Севастополь частью Украины. Но если Украина перестает 
быть стороной в дружбе, сотрудничестве и партнерстве, если она перестает, например, быть внеблоковым, нейтральным 
государством,  которым  она  была  на  момент  подписания  и  ратификации  Договор  о  дружбе  с  Россией,  и  становится 
блоковым  государством,  натовским  государством,  то  у  нас  есть  все  основания  говорить  о  том,  что  Украина  сама, 
односторонне  выходит  из  договора,  она  делает  его  юридически  ничтожным,  она  его  выхолащивает.  Она  уже  сегодня 
нарушает договор тем, что официально обращается с просьбой о вступлении в План действий по членству в НАТО. И даже 
не так важно, приняли ее в НАТО, договорились о ее участии в этом плане или нет. Это уже зависит не от Украины, не от 
нынешних властей Украины, а от позиции государств-членов НАТО, у которых свои резоны. Но наш союзник и партнер, с 
которым мы подписывали договор и которому мы фактически оставили в наследство Севастополь, сегодня грубым образом 
нарушает наши интересы. А если это так, то у нас есть основания, и Парламентские слушания Государственной Думы, 
которые мы проводили в апреле месяце, их рекомендации говорят: у нас есть в этом случае основания обращаться к 
президенту  и  правительству  России,  с  тем,  чтобы  они  обсудили  целесообразность  продления  Договора  о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве, срок которого истекает 1 апреля будущего года. В этом году мы должны принять какое-то 
решение: или мы продлеваем договор, или мы выходим из него. Сегодня именно власти Украины виновны в том, что мы 
стоим перед этой дилеммой. Именно они своими действиями превращают договор в фикцию, в декорацию, в фиговый 
листок, которым прикрывается тренд Украины в НАТО и попытка внутренних репрессий против русского языка и русского 
населения, в том числе в Крыму и Севастополе. Я нахожусь в городе Севастополе, где ни одного дня с 2006 года не 
существует избранного градоначальника, потому что это единственный город на Украине, где это не позволено делать. 
Именно потому, что здесь стоит Черноморский флот, потому что симпатии севастопольцев хорошо известны. Поэтому ко 
вчерашнему мнению Лужкова можно по-разному относиться, но надо заметить, что Лужков, что в России, что на Украине, 
говорит одно и то же по этой проблеме. В отличие от деятелей Украины, которые пытаются его судить, он не говорит в 
Москве о любви Украины к России, а в Брюсселе - о желании вступить в НАТО для того, чтобы застраховаться от этой 
дружбы и любви к России. Этим занимаются в Киеве президент Ющенко и премьер Тимошенко, да и многие другие бывшие 
и нынешние украинские начальники. Лужков последователен, никакой тайны из своих мнений он не делает. Если бы Служба 
безопасности Украины хотя бы на йоту сделала столько полезного для Севастополя и Крыма, сколько сделал Лужков за 
прошедшие годы, строя здесь дома, поддерживая людей, ветеранов, поддерживая русское образование и так далее, то, 
наверное, вчера во время юбилея мы бы слышали крики на площадях Севастополя: 'Да здравствует СБУ! Да здравствует 
Служба безопасности Украины!'. Я утверждаю, что ни одного такого крика и ни одного такого лозунга я нигде не видел. Зато 
я  целый  день  слышал  в  адрес  Лужкова  приветствия  со  стороны  севастопольцев.  Поэтому  то,  что  касается  сегодня 
принятого  решения,  фактически  принятого  политической  властью  Украины,  она  прикрылась  в  этом  случае  Службой 
безопасности, это решение возвращает нас к 2007 году, когда по договоренности между Путиным и Ющенко были отменены 
эти списки нежелательных для въезда лиц. А инициатива в этих списках принадлежала Украине, она в 2006 году открыла 
этот перечень запретом на въезд на Украину, а затем в течение года наращивала число запретных лиц. В конце концов, 
привела к тому,  что Россия вынуждена была ответить.  Вот  когда Россия ответила,  на Украине отказались от  этого,  и 
отказались на взаимной основе. Сейчас они снова наступают на те же грабли. Я хочу сказать, что мы в России имеем право 
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иметь свое суждение, в том числе и в деликатных вопросах российско-украинских отношений, таких, как принадлежность 
города Севастополя. Я полагаю, что в связи с действиями Украины возникает угроза России, и эта угроза должна быть 
оценена и должна быть предметом переговоров о дальнейшей судьбе Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве. 
Требуется сегодня решить судьбу этого договора, и, безусловно, решить ее в России, но на основе конкретных целевых 
переговоров с украинской стороной. Если мы увидим, что нас продолжают обманывать на Украине, то мы должны выйти из 
договора и не держаться за пустое место, которым становится договор. А если мы выходим из этого договора, то заявления 
любого политического деятеля о судьбе Севастополя, Крыма являются вполне законным беспокойством на основе того, что 
между Россией и Украиной нет сегодня никаких точек соприкосновения, которые позволили бы этот вопрос снять. 

Формальная победа сторонников президента Тадича фактически 
является их поражением 

  Единая Россия, 12.05.08 
Формальная  победа  на  выборах  в  парламент  Сербии  сторонников  президента  этой  страны  Бориса  Тадича 

фактически  является  их  поражением,  поскольку  не  сможет  повлиять  на  формирование  правительства,  считает  член 
Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  
делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"В политике результат связан не с чьими-то отдельными успехами,  а с общим сальдо,  общим выводом.  Этот 
вывод не в пользу сторонников Тадича. Очевидно, что в результате такой победы, которую я бы назвал пирровой, Тадич 
утрачивает контроль над формированием правительства", - заявил К.Затулин "Интерфаксу" в понедельник, комментируя 
результаты сербских выборов. 

По  его  словам,  если  премьер-министр  Сербии,  лидер  "Народного  блока"  Воислав  Коштуница  и  социалисты 
согласятся с  предложениями  одного  из  лидеров  Сербской  радикальной  партии  Томислава  Николича,  то  они  образуют 
правительственную  коалицию,  имеющую  большинство  голосов  в  парламенте.  Поэтому,  считает  К.Затулин,  на  Западе 
торопятся с оценками этих выборов. 

"На  эту  сторону  дела  западные  наблюдатели  стараются  не  обращать  внимания,  поскольку  им  важно 
продемонстрировать, что они были правы в истории с Сербией и, как бы сербы ни были недовольны ситуацией по Косову, 
они  проглотят  в  конце  концов  его  независимость,  как  проглотили  распад  Югославии.  А  Запад  может  не  страдать 
угрызениями совести по этому поводу", - отметил К.Затулин. 

Поэтому, считает Затулин, скорее можно говорить о том, "что выборы в Сербии - это по результатам поражение 
сторонников  создания правительства,  которое  бы списало  все  политические  долги  тем европейским странам,  которые 
поддержали независимость Косова". 

К.Затулин  заметил,  что  относительное  большинство  голосов  у  коалиции  Б.Тадича  "было  достигнуто  за  счет 
объединения всех, кого можно было собрать в эту коалицию". "И то количество голосов, которое было получено, - около 
40% - это предельное число сторонников этой точки зрения, для которой вступление в Евросоюз на первом месте, вопрос 
Косова - на втором", - сказал он.

Член комитета Государственной Думы по международным делам (фракция "Единая Россия") Руслан  
Кондратов:

Выборы в Сербии убедительно показали, к чему может привести затянувшийся со дня "признания" независимости 
Косово политический конфликт. Борьба за возвращение южной части страны перешла с улиц и площадей на парламентские 
трибуны, и Косово теперь становится тем политическим джокером, которым пользуются соперники в борьбе за власть в 
Сербии. 

Сербских  избирателей  подкупили  предвыборные  обещания  "Альянса  проевропейских  сил",  возглавляемого 
президентом страны Борисом  Тадичем.  Его  кампания  направлена  на  ту  часть  сербского  общества,  которая  приемлет 
европейские  ценности,  и  стремится  к  вступлению  в  Евросоюз.  Несмотря  на  то,  что  сербский  президент  продолжает 
утверждать, что никогда не признает независимость Косово, ему придется в случае присоединения к Евросоюзу пойти на 
уступки и тактично промолчать. 

Возможности прийти  к  власти  есть  и у  тех политических  сил,  которые заявляют  о  своей  оппозиционности  по 
отношению к действующему президенту. Если партии, занявшие на выборах второе и третье место, решат объединить 
голоса, то кабинет министров может быть сформирован против мнения президентской партии. В любом случае, предстоит 
серьезная политическая борьба,  где  не  исключены и  провокации,  и  разные методы давления на  стороны со  стороны 
заинтересованных иностранных государств. 

Член Генерального совета партии "Единая Россия", глава комитета по международным делам Совета  
Федерации Михаил Маргелов:

- По результатам выборов в сербский парламент трудно судить о том, кто станет премьер-министром страны, а 
также - на каких условиях Сербия будет интегрироваться с Европой. 

Победившие на выборах сторонники сербского президента, хотя и настроены проевропейски,  в предвыборной 
кампании выступали против независимости и отделения края Косово. Противостоящие им радикалы, как им и положено, 
независимость Косова отвергают радикально. А победа сторонников президента над радикалами не впечатляет - разрыв в 
полученных голосах мал.

Создается ситуация,  при  которой  действительную победу  одержат  те,  кто  более  умело  проведет  переговоры 
внутри  парламента.  Ведь  на  самом  деле,  на  этих  выборах  ни  одна  из  партий  единолично  не  победила  и  не  имеет 
парламентского большинства. Эксперты не исключают, что новым премьером Сербии может быть, например, ставленник 
коалиции радикала Николича и демократа Коштуницы. В этом случае признание членами Евросоюза независимости Косово 
станет ощутимым тормозом на сербском пути к европейскому будущему.
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Иначе говоря, в сербском обществе нет единства по поводу путей и методов продвижения к этому будущему. 
Выборы  в  очередной  раз  нацию  не  объединили.  А  в  этих  условиях  какие-то  однозначные  прогнозы  сейчас  делать 
преждевременно.

Что должна сделать Россия, чтобы вернуть себе Севастополь? 
  KM.RU, 12.05.08

В  Севастополе  10  мая  прошли  торжества,  посвященные  225-летию  Черноморского  флота.  Среди  гостей 
присутствовали и. о. министра обороны России Анатолий Сердюков, главком ВМФ России Владимир Высоцкий, главком 
ВВС России Александр Зелин. А также мэр Москвы Юрий Лужков, приезда которого так опасались украинские власти. И не 
напрасно. В ходе праздничного концерта Юрий Михайлович выступил с речью, в которой напомнил, что указом президиума 
Верховного  совета  РСФСР  №  761/2  от  29  октября  1948  года  город  Севастополь  был  выделен  в  самостоятельный 
административно-хозяйственный центр со своим бюджетом и отнесен к категории городов республиканского подчинения. 
Впоследствии этот указ не отменялся. Когда же в 1954 году было принято постановление  «О передаче Крымской области 
из  состава РСФСР в состав Украинской  ССР»,  в  нем не фигурировал Севастополь.  Тем самым Лужков поставил под 
сомнение  легитимность  нахождения  Севастополя  в  составе  Украины.  Безусловно,  данное  заявление  можно  считать 
ответным шагом на Меморандум о выводе Черноморского флота с территории Украины, поданный главой МИД Украины 
Владимиром Огрызко российскому министру иностранных дел Лаврову. 

 Что должна сделать Россия, чтобы вернуть себе Севастополь? 
 На этот вопрос специально корреспонденту KM.RU Веронике Новиковой ответили:
Константин  Затулин,  первый  заместитель  председателя  Комитета  ГД  по  делам  Содружества  

Независимых Государств и связям с соотечественниками: 
 -  Моя логика заключается в  том,  что вернуться к  вопросу о  принадлежности Севастополя Россия сможет не 

раньше,  чем она выйдет из  договора о дружбе,  сотрудничестве и партнерстве.  Для этого у  нас есть как  повод -  срок 
истечения  договора,  так  и  причины,  связанные  с  нынешним  курсом  Украины.  Принадлежность  Крыма  и  Севастополя 
Украине в свое время были определены, были условием дружбы и сотрудничества стран. Но если их нет как таковых, то 
отпадает и сама потребность в этом договоре, потому надо возвращаться ко всем проблемам взаимоотношений России и 
Украины. Это будет очень тяжелый процесс, который становится неизбежными не в силу нашего упрямства или желания 
каким-то образом обидеть Украину.  Он становится неизбежным в силу поведения украинских властей, которые по своей 
инициативе практически в одностороннем порядке из него выходят. Надо осознавать, что они заинтересованы в том, чтобы 
Россия  продолжала пребывать  в  уверенности,  что  эта  дружба продолжается.  Когда  же  мы опровергаем их,  украинцы 
начинают кричать о том, что мы вмешиваемся в их внутренние дела. Сегодняшние события это лишний раз подчеркивают. 
Они так остро отреагировали на выступление Лужкова, потому что он напрямую связал нынешнее поведение Украины с 
Севастополем. И мне кажется, он имел на это достаточное основание. Я убежден в том, что у точки зрения Лужкова есть 
сторонники  как  в  России,  так  и  в  Севастополе,  в  котором я  сегодня нахожусь.  Здесь  я  нигде  не  слышал криков  «Да 
здравствует Служба безопасности Украины!», зато слышал крики «Да  здравствует Юрий Михайлович Лужков!». То, что 
сегодня  Лужкову  вынесен  запрет  на  посещение  Украины,  а  мне  сделано  предупреждение,  говорит  о  возобновлении 
прежней практики, от которой Украина была вынуждена отказаться в 2007 году, столкнувшись с аналогичными ответными 
действиями России. 

 Другое дело, что, прежде чем официально поднимать этот вопрос, необходимо решить судьбу договора. Все это 
требует мобилизации России на данном направлении. Безусловно, со стороны Украины будут попытки воспользоваться 
этим обострением,  чтобы отыграть все в свою пользу,  например,  попробовать выгнать наш флот.  Любые фактические 
действия в данном направлении нанесут гораздо больший ущерб самой Украине, чем Российской Федерации. Она может 
грозить выгнать Черноморский флот, но реально осуществить свою угрозу она не в состоянии. Вся эта история создает 
острую проблему во взаимоотношениях Украины с теми странами, которые хотели бы видеть ее в НАТО, так как одни это 
воспринимают как повод для ускорения ее вступления в Альянс, а другие законно обеспокоены тем, что, войдя в НАТО, 
Украина втянет туда и проблемы конфронтации с Россией. 

 Павел Салин, ведущий эксперт Центра политической конъюнктуры России: 
 -  При нынешней расстановке политических сил невозможно пересмотреть статус города, вернув его в состав 

России. Решение о передаче Крыма Хрущевым было односторонним, дать ему обратный ход сейчас невозможно в связи со 
стремлением украинской элиты вступить в НАТО. Чтобы быть принятой, Украина должна им что-то предложить. Территория 
же  Крыма  как  раз  идеально  подходит  для  размещения  военно-морских  баз  НАТО,  с  помощью  которых  можно  будет 
контролировать  практически все Черное море.  Крым имеет принципиальное геополитическое значение.  Пока во главе  
Украины стоят прозападно настроенные элиты, никакого пересмотра ни статуса города, ни статуса полуострова  быть не 
может. Лужков же известен тем, что делает достаточно громкие заявления, но, к сожалению, сейчас у России не существует 
никаких возможностей для реализации их на практике. В отличие, например, от Абхазии, по поводу которой Лужков также 
делал заявления, где московский бизнес делает достаточно много для того, чтобы социально-экономически привязать эту 
территорию к России. В случаи же с Севастополем это невозможно. 

 Андрей Паршев, публицист: 
 - Сейчас в России бытует такая шутка: «Для того чтобы создать новую базу для Черноморского флота, нужна 

сумма, сравнимая с возможной войной с Украиной за Севастополь». Аналогичной базы у России нет и не предвидится. В 
военном отношении потеря Севастополя просто катастрофична - ввиду его уникальности. Я могу сказать, что решение этой 
проблемы зависит от силы государства. В мировой практике есть один очень яркий прецедент. На Кубе есть американская 
военная база. С пятидесятых годов кубинцы против ее существования, но сделать ничего не могут в силу того, что в свое 
время был подписан соответствующий договор об аренде, после истечения срока которого, я думаю, мало что изменится. В 
нашем же случае у нас есть основания для пересмотра статуса города, но перспектива обострения отношений с Украиной 
останавливает наше правительство от предъявления своих прав. С момента распада Союза было сделано слишком много 
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шагов, которые почти закрыли этот вопрос, уже подписан договор о порядке вывода нашего флота. Юридически это очень 
сильно осложнило ситуацию.

Севастопольский марш
  Время новостей, 12.05.08

Виктор Володин

Юрий Лужков призвал Россию выйти из Договора о дружбе с Украиной
Перед  открытием  вчерашнего  праздничного  концерта  в  Севастополе  по  случаю  225-й  годовщины  со  дня 

образования  Черноморского  флота  московский  мэр  Юрий Лужков  вновь  вторгся  в  неподвластную ему сферу внешней 
политики и завел речь о государственной принадлежности города. «Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем 
решать. Мы его будем решать в пользу тех государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия 
по отношению к своей военно-морской базе -- Севастополю», -- сказал мэр. Он напомнил, что в 1948 году Севастополь стал 
городом государственного  подчинения,  при  этом «в  1954  году  город не  вошел в  число  тех  областей,  тех  территорий, 
которые Хрущев передал Украине».

Юрий Лужков  пояснил,  что в  ответ  на  прозападную политику  Киева россиянам пора  выходить из  Договора о 
дружбе с Украиной, подписанного в мае 1997 года. Как подчеркнул московский градоначальник, в конце этого года Россия 
получит право не продлевать действие этого документа: «Выйдя из договора, мы снова сможем открыть вопрос о Крыме и 
Севастополе». Тогда же, в мае 1997 года, был подписан договор по Черноморскому флоту. Согласно документу,  главной 
базой и местом базирования Черноморского флота до 2017 года остается Севастополь.

Украинские  спецслужбы заранее  опасались,  что  гость  из  России  скажет  на  торжествах  по  случаю 225-летия 
Черноморского флота что-нибудь неприятное. Накануне в аэропорту Симферополя служба безопасности Украины (СБУ) в 
письменном  виде  предупредила  Юрия  Лужкова  о  недопустимости  «противоправных  действий,  которые  могут  быть 
расценены  как  нарушение  законодательства  Украины».  Сотрудники  СБУ  сослались  на  заявления  московского  мэра, 
сделанные им во время визита в Севастополь в феврале. Тогда Лужков заявил на митинге, что «непродуманные процессы 
оторвали Севастополь и Крым от России, оставили глубокую рану, которая не заживает».

Находившийся вчера в Севастополе директор Института стран СНГ Константин Затулин сообщил по телефону 
«Времени новостей»,  что предупреждение,  которое  вручили Юрию Лужкову --  «очень  странная бумага без  подписи со 
штампом «Служба безопасности Украины»». По поводу этого "гостеприимного подарка" с призывом к молчанию г-н Лужков 
заметил: «Мы не хотим раскола между нашими государствами, но мы хотим эту правду говорить, чтобы эта правда была 
основой нашего отношения к тому, что происходит».

С  утра  торжества  по  случаю 225-летия  ЧФ начались  военно-морским парадом  в  акватории  Севастопольской 
бухты.  Доклад  о  готовности  к  параду  принимали  российский  командующий  Черноморским флотом вице-адмирал Олег 
Гарамов  и  комфлота  Украины  вице-адмирал  Игорь  Тенюх.  С  юбилеем  моряков-черноморцев  поздравил  главком 
российского ВМФ адмирал Владимир Высоцкий: «Заход 13 мая 1783 года в Крымскую бухту у селения Ахтиар военных 
кораблей  Азовской  флотилии  ознаменовал  решение  одной  из  главных  проблем  государственного  развития  страны  -- 
выхода  к  Черному  морю  и  создания  на  нем  регулярного  военного  флота,  способного  защитить  и  отстоять  интересы 
России».  Принимавший  участие  в  празднике  и.о.  министра  обороны России  Анатолий  Сердюков  заявил,  что  «единый 
праздник флотов России и Украины является залогом для укрепления сотрудничества двух держав как на морских, так и на 
политических просторах».

Среди тридцати  боевых кораблей  и  десятка  вспомогательных судов  в  параде  участвовали также  украинские: 
большой десантный корабль «Константин Ольшанский» и судно размагничивания «Балта». «Участие украинских военных 
кораблей в параде дало возможность празднику вообще состояться», -- заявил «Времени новостей» Константин Затулин. 
Он пояснил, что украинская сторона «до последнего выступала против проведения парада российских военных кораблей, 
предлагая заменить его водно-спортивным праздником».

В конце апреля руководитель пресс-службы МИД Украины Василий Кирилич назвал парад и прохождение военной 
техники «элементом военной идеологии» и заявил, что торжества могут проходить только в местах дислокации российского 
флота.  Тогда  же,  в  апреле,  первый  заместитель  председателя  Севастопольской  городской  администрации  Владимир 
Казарин начал бомбардировать командование Черноморского флота письмами, в которых пытался навязать командующему 
флота  вице-адмиралу  Александру  Клецкову  условия  проведения  праздника.  Когда  стало  ясно,  что  командование 
Черноморского флота не намерено отменять парад, украинцы пошли на то, чтобы он состоялся, но с участием украинских 
кораблей.

И все же российским морякам пришлось отказаться от проведения в городе парада боевой техники, генеральная 
репетиция которого чуть  не  привела  к  столкновению с  украинскими силами охраны порядка.  В день репетиции 6 мая 
выяснилось,  что  рейд  Севастопольской  бухты  не  был  перекрыт,  голоса  дикторов  на  гостевых  трибунах  глушились 
рассказом  про  Лесю  Украинку,  а  сотрудники  украинской  полиции  заблокировали  въезд  в  город  для  российских 
бронетранспортеров. Чтобы не допустить БТРы в Севастополь, украинские милиционеры вызвали на подкрепление бойцов 
спецназа  «Беркут».  Российские  десантники  во  избежание  кровопролития  вернули  бронетранспортеры  на  десантный 
корабль.

Программу парада праздника удалось согласовать только 9 мая, но проведение юбилея флота по урезанному 
сценарию вчера не  обошлось  без  инцидентов.  Около десятка  националистов из  УНА-УНСО (Украинская национальная 
ассамблея -- Украинская народная самооборона) попытались выставить пикет у штаба Черноморского флота. Г-н Затулин 
сообщил «Времени новостей», что местные представители пророссийских организаций и крымского казачества закидали 
пикет националистов куриными яйцами. Завязалась также драка жителей Севастополя с местными «оранжевыми», которые 
попытались  сорвать  возложение  цветов  российской  делегацией  к  могилам  русских  адмиралов  --  основателей 
Черноморского флота во Владимирском соборе. От расправы зачинщиков потасовки спасла украинская милиция. Праздник 
завершился салютом и фейерверком с лазерным шоу. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мэр нон грата 
  Время новостей, 13.05.08

Виктор Володин, Александр Самохоткин

Юрию Лужкову запрещен въезд на Украину
Высказывания Юрия Лужкова о спорной принадлежности Севастополя привели к тому, что теперь московскому 

мэру будет трудно попасть в этот город, да и на Украину вообще. Вчера служба безопасности Украины (СБУ) запретила 
Юрию  Лужкову  въезд  в  эту  страну,  пояснив,  что  он  «проигнорировал  предупреждения  о  недопустимости  действий, 
наносящих вред национальным интересам Украины и ее территориальной целостности». Глава украинского МВД Юрий 
Луценко даже предложил возбудить против мэра Москвы уголовное дело.

11 мая Юрий Лужков на праздновании 225-летия Черноморского флота России в Севастополе сказал, что этот 
город в 1954 году не вошел в число областей и территорий, переданных Украине советским лидером Никитой Хрущевым, а 
потому «как военно-морская база СССР и России должен быть возвращен России». Еще он заявил о целесообразности 
выхода России из Договора 1997 года о дружбе с Украиной, что позволит «открыть вопрос о Крыме и Севастополе». По 
словам Лужкова, проблему Севастополя можно поднять в международном суде. В воскресенье же вечером мэр вернулся в 
Москву.

Украина пока дает понять, что не считает мнение мэра Лужкова, хотя и входящего в руководство партии "Единая 
Россия",  официальной  позицией  России.  Но  при  этом  украинский  МИД  потребовал,  чтобы  российские  дипломаты 
дезавуировали  заявления  московского  мэра.  Однако  МИД  России  назвал  вчера  недружественным  шагом  решение 
украинских властей запретить въезд в страну мэра Москвы Юрия Лужкова за его высказывания о статусе Севастополя.

Киев также предупредил депутата Госдумы и директора Института стран СНГ Константина Затулина, который был 
вместе с  Юрием Лужковым в Севастополе, о недопустимости противоречащих законам Украины «недоброжелательных 
публичных заявлений». Константин Затулин рассказал вчера «Времени новостей», что сначала узнал о предупреждениях из 
СМИ:  «Вскоре  после  этого  в  дирекцию  Дома  Москвы  в  Севастополе,  где  я  проводил  пресс-конференцию,  пришли 
представители СБУ во главе с генералом -- начальником по Крыму. Они попытались пригласить меня «на беседу», а я 
отказался говорить с ними наедине. Тогда в присутствии генконсула России мне передали предупреждение -- анонимный 
документ без подписи и даты, но с печатью СБУ, а на вопрос о том, кто выдает подобные предупреждения, люди из СБУ 
ответить затруднились».

По словам Константина Затулина, из написанного в предупреждении СБУ он может согласиться лишь с тем, что 
«Севастополь -- украинский город в соответствии с Договором 1997 года»: «Но если Украина усилиями своей власти сама 
идет по пути развала договора, то невольно возникает вопрос о статусе Севастополя».

В Раде глава комитета по иностранным делам Олег Билоус вчера пренебрежительно заметил, что «у парламента 
есть более важные вопросы, чем это никчемное заявление Лужкова» (сегодня в Раде ждут с выступлением президента 
Виктора Ющенко).  Но затем украинский депутат все-таки допустил, что Рада может рассмотреть заявления Лужкова на 
одном из  ближайших  заседаний:  «Это  провокация  и  демагогия.  Он  исполняет  роль  политического  клоуна  в  кепке,  не 
больше». Депутатская группа «Народная самооборона» добавила, что заявления мэра ускорят присоединение Украины к 
НАТО. А фракция Партии регионов заявила, что будущее Украины и России «за уравновешенными политиками, которые 
будут находить общие точки соприкосновения». Выразили «регионалы» надежду и на то, что «из уст первых политиков 
России такие заявления не прозвучат».

Киев  уже  обвинял  мэра  Москвы  во  вмешательстве  в  дела  Украины  после  его  выступления  на  митинге  в 
Севастополе в феврале 2007 года. Тогда он посетовал, что «непродуманные процессы оторвали Севастополь и Крым от 
России, оставив глубокую рану, не заживающую до сих пор».

Российского мэра вчера поддержали сопартийцы. «Я полностью разделяю высказывания Юрия Михайловича в 
отношении статуса Севастополя. Исторически и фактически он продолжает оставаться русским городом», -- записал на 
официальном сайте партии руководитель исполкома московского городского регионального отделения «Единой России» 
Виктор Селиверстов. По его оценке, инфраструктура Черноморского флота дает городу 25 тыс. рабочих мест, флот «вносит 
большой вклад в наполнение городского бюджета»: «Так что те украинские политики, что поспешили с заявлением о том, 
что высказывания Лужкова -- это якобы удар по территориальной целостности Украины, на самом деле плохо знакомы не 
только с историей, но и с экономикой».

Лужкова больше не пустят в незалежную
  Комсомольская правда, 13.05.08 

Андрей Рябцев  

Служба безопасности Украины обвиняет московского мэра в отмывании денег в Севастополе
Фирменная лужковская кепка для украинцев теперь что красная тряпка. И все из-за Севастополя. Еще год назад 

Юрий  Михайлович  заявил:  «Севастопольцы дали  хороший  мощный  урок,  связанный  с  попыткой  продвижения  НАТО!» 
Имелись в виду антинатовские митинги в Крыму. Лужков пообещал,  что Москва обеспечит достойный тыл последнему 
оплоту России в Украине - Черноморскому флоту. Служба безопасности Украины (СБУ) переполошилась: угроза нашему 
суверенитету?! Лужкова предупредили: еще слово - въезд запретим.

Опять-таки с предупреждения начался и визит Лужкова в Севастополь в минувшие выходные. Мэр прилетел на 
празднование 225-летия Черноморского флота. Едва вышел из самолета, украинцы тут же вручили ему бумагу с печатью 
СБУ. Документ гласил: антиукраинские изречения гражданину России Ю. Лужкову грозят запретом на въезд в страну. Юрий 
Михайлович пообещал перечитать послание на досуге и отправился на праздничный концерт. Там-то и «сорвался».

- В 1954 году Севастополь не вошел в число тех областей, которые Хрущев передал Украине, - сообщил мэр. - Мы 
его  (вопрос  о  принадлежности  Севастополя.  -  Ред.)  будем  решать  в  пользу  тех  государственных  позиций  и  того 
государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе в Севастополе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сказав это, Лужков улетел. А вдогонку Служба безопасности Украины запретила ему возвращаться. В сообщении 
СБУ  так  и  написано:  «Сегодня,  12  мая  с.  г.,  Ю.  Лужкову  запрещен  въезд  в  Украину».  А  еще  СБУ  «выясняет  все 
обстоятельства провокационных высказываний политического характера Ю. Лужкова в связи с возможной причастностью 
этого иностранца к отмыванию «грязных» денег в Украине».

- В качестве нашего комментария можете взять те слова, сказанные мэром в Севастополе, - заявил «КП» пресс-
секретарь Лужкова Сергей ЦОЙ.

- А насчет «грязных» денег?
- А вот глупости не комментируем.
Тем временем глава МВД Украины Юрий Луценко доложил о готовности возбудить против Лужкова уголовное 

дело.
КОММЕНТАРИЙ ОЧЕВИДЦА
Константин ЗАТУЛИН, первый зампред Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Госдумы 

РФ:
-  Я находился рядом с Лужковым,  когда ему вручали предупреждение от СБУ.  Я все еще нахожусь здесь,  в 

Севастополе, точно такое же предупреждение вручили и мне. Дескать, если я еще раз подвергну сомнению принадлежность 
Севастополя  Украине,  меня  постигнет  та  же  участь,  что  и  Лужкова.  На  документе  нет  даты  и  подписи.  В  общем, 
полуанонимная бумага какая-то.

СБУ  пытается  скомпрометировать  Лужкова  за  политическое  заявление.  Причем  делает  это  очень  топорно. 
Ющенко сводит счеты с Лужковым, который позволил себе назвать вещи своими именами: о пронатовском курсе властей, о 
переписывании истории, о бандеровцах, которые так полюбились украинскому президенту.

Я сам дважды объявлялся персоной нон грата в Украине. Знаю, что никаких увещеваний они не воспринимают. В 
2007 году украинские власти обещали тогда еще президенту Путину больше подобным не заниматься, но слова не держат. 
Видимо, и нам стоит принимать подобные же меры в отношении некоторых украинских политиков, которые постоянно льют 
грязь на  Россию.

Севастопольский офсайд
  Независимая, 13.05.08

Светлана Гамова, Иван Родин, Леонид Федоров 

Заявления Юрия Лужкова могут спровоцировать кризис в российско-украинских отношениях
Российско-украинские отношения вновь оказались на грани скандала. Причиной тому стало выступление мэра 

Москвы в Севастополе 11 мая, которое в Киеве назвали вмешательством во внутренние дела суверенного государства. 
Официальный представитель украинского МИДа Василий Кирилич вчера высказал надежду, что власти РФ дадут оценку 
высказываниям московского градоначальника. В тот же день Юрий Лужков был объявлен персоной нон грата в Украине. 

Украина взволнована
В МИД Украины «НГ» сообщили, что внешнеполитическое ведомство готовит специальное заявление в связи с 

речью Юрия Лужкова на праздновании 225-летия Черноморского флота в Крыму. В Киеве, как, впрочем, и в Крыму, считают 
высказывания московского мэра о том, что Севастополь должен быть возвращен России, а базовый российско-украинский 
договор, которым этот город фактически закреплен за Украиной, – пересмотрен, по крайней мере недальновидными. Они, 
заметил «НГ» депутат Верховной Рады от Партии регионов Василий Хара, могут осложнить отношения двух стран. А вице-
губернатор  Севастополя  Владимир  Казарин  считает,  что  Юрий  Лужков,  делая  заявления,  вышел  за  рамки  своих 
полномочий.  Официальный  представитель  МИД  Украины Василий  Кирилич  вчера  так  прокомментировал  случившееся 
журналистам: «Надеемся, что органы власти РФ дадут оценку высказываниям Юрия Лужкова, которые являются прямым 
вмешательством  во  внутренние  дела  Украины».  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  во  время  совместной  пресс-
конференции  в  Киеве  с  президентом  Литвы  Валдасом  Адамкусом  предупредил,  что  нельзя  шутить  с  целостностью 
суверенных стран. «Существуют соответствующие международные обязательства, и все стороны мирового политического 
процесса должны быть верными взятым на себя обязательствам»,  – сказал украинский лидер.  Страсти на украинской 
политплощадке разгорелись до такой степени, что глава МВД Украины Юрий Луценко посоветовал СБУ завести на мэра 
Москвы уголовное дело. О том, что московскому мэру отныне путь в соседнюю страну заказан, вчера сообщила начальник 
пресс-службы СБУ Марина Остапенко. 

По ее словам, в связи с тем, что гражданин Российской Федерации Юрий Лужков проигнорировал предупреждение 
СБУ  о  недопустимости  совершения  действий,  которые  наносят  вред  национальным  интересам  Украины  и  ее 
территориальной  целостности,  и  произнес  в  Севастополе  провокационную  речь,  въезжать  в  Украину  ему  запрещено. 
Остапенко отметила, что в настоящее время СБУ выясняет все обстоятельства «провокационных высказываний» Лужкова 
11 мая. 

Одновременно  СБУ  предупредила  депутата  Госдумы  РФ  Константина  Затулина  о  недопустимости 
недоброжелательных публичных заявлений,  которые противоречат  национальному законодательству  Украины.  В то же 
время  СБУ  выразила  благодарность  политическим  силам  и  общественным  организациям,  которые  встали  на  защиту 
национального суверенитета Украины. 

10 мая в Симферопольском аэропорту сотрудники СБУ вручили Юрию Лужкову письменное предупреждение о 
недопустимости  противоправных  действий.  Тем  не  менее  11  мая,  выступая  на  концерте  по  случаю  225-й  годовщины 
основания ЧФ РФ, он заявил, что вопрос о Севастополе «остался нерешенным». Лужков отметил: «Севастополь в 1948 году 
был выделен как город, который вошел в подчинение государству. В 1954 году Севастополь не вошел в число тех областей, 
тех территорий, которые Никита Хрущев передал Украине. И мы говорим о том, что этот вопрос остался нерешенным, мы 
его  будем  решать.  Мы его  будем  решать  в  интересах  той  правды,  в  интересах  тех  государственных  позиций  и  того 
государственного  права,  которые  имеет  Россия  по  отношению  к  своей  военно-морской  базе  –  Севастополю».  «Я 
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официально  обращусь  к  руководству  нашего  государства,  официально  обращусь  к  Государственной  Думе  и  в  Совет 
Федерации, чтобы опять затронуть вопрос о Севастополе», – сказал мэр российской столицы. Лужков обратил внимание, 
что  в  конце  этого  года,  когда  истекает  нынешний  десятилетний  срок  действия  договора,  Россия  получит  право  не 
продолжать его действие. Черноморский бассейн, по мнению Лужкова, останется геополитическим пространством, которое 
представляет для России особый интерес. 

В Киеве, да и в самом Севастополе, речь Юрия Лужкова вызвала ответную реакцию и ряд вопросов. Например, 
какие  правовые последствия могут  иметь  заявления московского  градоначальника?  Украинские  политики  и  политологи 
сходятся во мнении, что правовых последствий ни сами речи, ни следующие за ними действия иметь не будут. Как заметил 
«НГ»  вице-губернатор  Севастополя  Владимир  Казарин,  прежде  всего  «за  давностью  времени».  А  также  потому,  что 
возможный пересмотр базового договора России с Украиной повлечет за собой ревизию целого ряда актов и договоров, 
причем  не  только  касающихся  российско-украинских  отношений.  По  словам  Казарина,  Лужков  много  делает  для 
Севастополя и семей российских моряков, которые представлены и гражданами Украины, и это ценится севастопольцами и 
властями города, тем не менее его заявления необоснованны. 

Депутат  Верховной  Рады Василий  Хара  из  фракции  Партии  регионов,  известной  пророссийскими  взглядами, 
заметил «НГ», что Лужков таким образом отреагировал на действия украинских властей, которые накануне препятствовали 
проведению репетиции парада в Севастополе. Но при этом парламентарий подчеркнул, что «такие высказывания политик 
такого уровня позволять себе не должен», поскольку они могут осложнить отношения с соседней страной. 

Известный украинский политолог Кость Бондаренко заметил «НГ», что «Лужков создает себе имидж, эксплуатируя 
тему Крыма и Севастополя». Его заявление, по мнению эксперта, это заявление неофициального лица. «Международная 
практика предполагает объявление таких лиц персонами нон-грата, что, собственно, и сделала Украина», – резюмировал 
Бондаренко. 

Партия промолчала
Между тем Юрий Лужков не только работает московским мэром уже больше полутора десятков лет, но еще и 

является одним из лидеров партии «Единая Россия». Столичный градоначальник, правда, сам в ее рядах вроде как и не 
состоит, но имеет пост сопредседателя высшего совета ЕР. Поэтому логично было бы высшему партийному руководству 
прокомментировать случившееся. Вчера корреспондент «НГ» пытался получить от видных представителей партии власти 
хотя бы какую-нибудь оценку заявлений Лужкова. Однако занятие это оказалось довольно бессмысленным. В одних местах 
комментарии оказались весьма скупыми, а в других и вовсе не последовали. 

Например, в управлении по связям с общественностью и СМИ нижней палаты корреспонденту «НГ» пообещали 
выяснить у председателя Госдумы Бориса Грызлова, захочет ли он что-то сказать о планах Юрия Лужкова по денонсации 
российско-украинского договора о дружбе и судебной тяжбе международного уровня по поводу принадлежности города 
Севастополя.  Однако  к  моменту  подписания  номера  определенного  ответа  получено  не  было.  Что,  впрочем, 
корреспонденту «НГ» удивительным не показалось. Ведь еще ранее, но в другом месте – в пресс-службе думской фракции 
ЕР – его сразу предупредили: Грызлов на такие темы комментариев не дает.  Не получила ответа и соответствующая 
просьба к секретарю президиума генерального совета ЕР Вячеславу Володину. 

Но вот пресс-секретарь Юрия Лужкова Сергей Цой согласился ответить на некоторые вопросы «НГ». Правда, он 
сразу  же  отверг  возможность  какого-либо  серьезного  разговора  по  поводу  слухов,  будто  московский  мэр,  защищая 
Севастополь, заботится о своей собственности: «Что комментировать всякие глупости». Вместе с тем по сути заявлений 
начальника Сергей Цой заметил: «Это есть ответ на решения властей Украины о запрещении въезда Юрия Лужкова на 
территорию этой страны, ответ,  данный мэром загодя».  Сергей Цой напомнил:  еще в аэропорту Симферополя Лужков 
получил предупреждение о недопустимости резких высказываний, но потом спросил у севастопольцев на праздничном 
концерте, действительно ли ему лучше помолчать. «Нет!» – закричали хором все собравшиеся», – сообщил «НГ» пресс-
секретарь московского мэра, дав понять, что Юрий Лужков лишь отреагировал на просьбу жителей города. 

Единственным руководителем ЕР на Охотном Ряду, согласившимся сказать о Лужкове хотя бы несколько слов, 
оказался первый вице-спикер Олег Морозов. По его словам, «у такой политической фигуры, как Лужков, есть право говорить 
то, что он думает». Впрочем, на вопрос, а что думает он сам, как один из лидеров партии власти, Морозов отвечать не 
захотел, подчеркнув только, что «согласен я с этим или нет – это далеко не важно». 

Правда,  позже  на  сайте  партии  появилось  заявление  руководителя  исполкома  Московского  городского 
регионального  отделения  партии  «Единая  Россия»  Виктора  Селиверстова,  поддержавшего  Лужкова:  «Исторически  и 
фактически Севастополь продолжает оставаться русским городом». 

Эксперты просят не беспокоиться
«Это  элемент  личного  пиара  Юрия  Лужкова,  –  уверен  руководитель  региональных программ Фонда  развития 

информационной политики Александр Кынев, – благодаря которому можно набрать очков на внутриполитической арене. Его 
позиция по этому вопросу уже давно всем ясна, и было бы странно, если бы Юрий Михайлович начал хвалить Украину». 
При этом, по мнению Кынева, от таких жестких заявлений никакой пользы для внешнеполитических отношений нет. «Даже 
наоборот, это будет хорошим поводом для украинских политиков обвинить Россию в неадекватной политике.  Впрочем, 
люди,  которые  занимаются  Украиной,  считают  высказывания  московского  мэра  его  сугубо  личной  позицией,  и  ничего 
удивительно в этом нет», – заверил эксперт. 

Мнение Александра Кынева разделяет профессор и член научного совета Московского центра Карнеги Алексей 
Малашенко: «Я бы не придавал большого значения этим высказываниям. У Лужкова имидж экзотического высказывателя 
по международным проблемам, все это прекрасно понимают. Это было, есть и будет. Как в одной пьесе Чехова было – 
«погогочут гусаки и разойдутся». Малашенко призывает отличать внешнеполитическую риторику от реальной политики – в 
последнем случае люди избегают похожих высказываний: «Так что пусть говорит». 

Первый заместитель думского комитета по делам СНГ Константин Затулин (фракция ЕР), который вчера как раз 
находился в Севастополе, рассказал «НГ», какие правовые основания находятся под заявлениями Юрия Лужкова. По его 
словам, еще в 1948 году эта военно-морская база страны была сделана отдельной административной единицей в составе 
Крымской области РСФСР. Финансировался город только из союзного бюджета и так,  кстати, было до самого распада 
СССР. Правда, как отметил Затулин, «в 1954 году при передаче Крымской области в состав Украинской ССР вопрос о 
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Севастополе был обойден». Впрочем, подчеркнул он, до 1991 года фактически единственной его связью с Украиной была 
партийная принадлежность: «городская организация КПСС состояла в крымской областной, а та, в свою очередь, входила в 
состав Компартии этой союзной республики». Что же касается современности, то, по словам Затулина, в договоре, о дружбе 
между Россией и  Украиной  первая признала Севастополь  принадлежащим второй.  «Я согласен с  этим договором и  я 
признаю,  что Севастополь –  украинский город.  Но если Украина разрушит этот  договор,  который является фактически 
единственным серьезным удостоверением о передаче Севастополя Украине, то все вопросы открываются снова». Между 
тем, заметил Константин Затулин, стремление и тем более вступление Украины в НАТО будет противоречить ее договору о 
дружбе с Россией, что может поставить его под возможность денонсации. 

Доктор юридических наук Сергей Шахрай на просьбу «НГ» объяснить, существуют ли правовые основания для 
претензий России на Севастополь, ответил коротко: «Как государственный служащий, я не имею права комментировать 
политические  вопросы».  А  когда  корреспондент  «НГ»,  попытавшись  переубедить  собеседника,  сказал,  что  газету 
интересует  его  мнение  прежде всего  как  юриста,  Шахрай  заметил:  «Что  бы я  сейчас  ни  сказал,  это  все  равно  будет 
использовано в политических целях». 

В  Министерстве  иностранных  дел  России,  куда  корреспондент  обратился  с  просьбой  прокомментировать 
ситуацию, ответили: «Может, что-то и будет, но не относительно заявления Лужкова, а вокруг ситуации, которая сложилась. 
Мы сейчас посмотрим – стоит это делать или нет. А пока нет никаких комментариев».

«Теневые деньги» Лужкова в Севастополе. Расследование «Радио 
Свободы»

Газета «Главное», 13.05.08
Как известно, вчера Служба безопасности Украины объявила о запрете мэру Москвы Юрию Лужкову въезжать в 

Украину. Поводом стали его воскресные заявления в Севастополе о том, что принадлежность этого города Украине не 
решена окончательно.

В  СБУ  это  квалифицировали  как  «действия,  которые  наносят  вред  национальным  интересам  Украины  и  ее 
территориальной  целостности».  В  то  же  время  СБУ  сообщила,  что  «выясняет  все  обстоятельства  провокационных 
высказываний  политического  характера  Лужкова  в  связи  с  возможной  причастностью  этого  иностранца  к  отмыванию 
средств в Украине, в частности в Севастополе».

О возможных теневых деньгах Лужкова в Севастополе, рассказывает «Радио Свобода».
Известно, что Юрий Лужков и правительство Москвы выступили основателями фондов «Москва - Севастополь» и 

«Москва - Крым», однако бюджет фондов окутан тайной, средства распределяются непрозрачно.
Еще известно,  что  эти  фонды приобрели несколько  санаториев  и  пансионатов  в  Крыму,  а  также  земельные 

участки в Севастополе.
Кроме того,  в  Севастополе  по инициативе Лужкова  построена школа,  реконструирован так  называемый «Дом 

Москвы»  и  построено  несколько  жилых  домов  для  российских  моряков.  Часть  квартир  в  этих  домах  Фонд  «Москва  - 
Севастополь» продает на рынке недвижимости.

Во  всех  проектах  принимают  участие  не  только  деньги  правительства  Москвы,  но  и  так  называемые 
внебюджетные средства - московских коммерческих структур, утверждает «Радио Свобода». А под реализацию проектов 
Москвы в Севастополе создан ряд строительных компаний.

Наибольшее вложение в Крыму ожидалось под проект туристического развлекательного комплекса в Ленинском 
районе полуострова - более 2 миллиардов долларов. Но Лужкову не удалось найти общего языка с крымским руководством. 
Он обещал, что в обмен за предоставление земли возьмется за реализацию строительства транспортного перехода через 
Керченский пролив на побережье Азовского моря .

По неофициальной информации, препятствовать этой сделке стал другой российский политик Константин Затулин, 
у  которого  собственные  коммерческие  интересы  в  Крыму  и  широкие  связи  в  руководстве  Партии  регионов,  которая 
находится в автономии при власти.

Затулин рискует вновь попасть в «черный список» украинских 
властей

 «Народное радио», 13.05.2008  
Николай Холявченко

Накануне  Служба  безопасности  Украины  пригрозила  вновь  запретить  въезд  на  территорию  страны  первому 
заместителю председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директору Института стран 
СНГ Константину Затулину.  В связи  с  этим пресс-служба Института стран СНГ распространила  сообщение,  в  котором 
говорится:  «Сегодня Служба безопасности  Украины вручила  Затулину,  находящемуся  на  конференции в  Севастополе, 
бумагу  с  предупреждением «о  неукоснительном соблюдении  действующего  законодательства  Украины и  недопущении 
действий, которые могут привести к совершению преступлений». «В предупреждении содержится угроза вновь запретить 
Затулину въезд на территорию Украины», – сообщается в документе. 

Напомню,  что  первое  решение  о  запрете  въезда  Константина  Затулина  на  Украину  было  принято  Службой 
безопасности Украины ещё в июне 2006 года в связи с выступлением российского депутата перед жителями Феодосии, в 
котором он поддержал их протест по поводу присутствия натовского военного контингента на Крымском полуострове. Сам 
парламентарий  считает  это  решение  провокационным,  свидетельствующим  о  том,  что  власти  Украины  лишились 
самообладания в  тот  момент,  когда  в  Крыму росла  напряженность из-за грубых вызывающих  действий  самой власти, 
нарушившей Конституцию своей же страны. 
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Константин Затулин: «Беспорядок на Украине вносят те,  которые желают (не считаясь с мнением не только 
большинства крымского, но и большинства украинского населения) втянуть страну в НАТО. 

Что  касается  меня,  то  я  официально,  как  следует  из  заявления  Службы безопасности  Украины,  обвинен  «в 
создании  предпосылок  для  противоправных  проявлений,  нарушений  территориальной  целостности  и  разжигания 
межнациональной вражды». Но если меня обвиняют в  противоправных действиях,  пусть тогда скажут, что конкретно я 
сделал. 

Я прибыл тогда в Феодосию в сопровождении нашего генерального консула, после встречи в Симферополе с 
постоянным представителем Ющенко в Крыму генералом Москалём, который не выразил никакого протеста против моей 
поездки. Потом проходил митинг, в котором собравшиеся выражали желание дружить с Россией, встречать в Крыму не 
натовских солдат, а российских курортников. Я и мой коллега сказали людям, что благодарны им за чувства, которые они 
испытывают. А меня обвинили в нарушении территориальной целостности и разжигании межнациональной вражды». 

Добавлю, что вслед за Константином Затулиным, который, кстати, является членом Межпарламентской российско-
украинской  комиссии,  в  категорию «неудобных»  попали  также  лидер  общественной  организации  «Прорыв»  Александр 
Добычин, сотрудник Института стран СНГ Кирилл Фролов, известный журналист Михаил Леонтьев и ряд других российских 
персонажей. Теперь, как видим, такая же участь постигла и московского мэра. 

Что  ж,  подобная  позиция,  которую  можно  было  бы  назвать  «дипломатией  запретов»,  вполне  вписывается  в 
политику Европейского союза, на которого официальный Киев, видимо, очень хочет быть похожим. Там тоже довольно 
проворно захлопывают дверь перед теми, кто игнорирует правила данного сообщества и предпочитает жить по законам 
своей  страны.  Так,  например,  путь  в  этот  «заповедник  демократии  и  либерализма»  заказан  президенту  Белоруссии 
Александру Лукашенко и практически всем его министрам. 

Но остается с удовлетворением отметить, что украинская власть, как бы ей не хотелось быть похожей на ЕС, не 
может позволить себе подобной вольности в отношении представителей официального российского руководства. И мы с 
вами прекрасно понимаем – почему 

Лужков станет почетным севастопольцем
Страна.ru, 14.05.08  

Анастасия Преображенская
На Украине получил развитие конфликт, связанный с московским мэром Юрием Лужковым. Одна из пророссийских 

крымских  организаций  предложила  присвоить  ему  звание  почетного  гражданина  Севастополя.  Днем  ранее  Служба 
безопасности Украины запретила ему въезд на территорию страны. 

Ряд общественных организаций - "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия" и "Евразийский союз молодежи" 
выступили с заявлением, что высказывания мэра Москвы Юрия Лужкова о статусе Севастополя не противоречат нормам 
международного права. Кроме того, их лидеры даже предложили присвоить ему звание почетного гражданина Севастополя. 

"Заявление Лужкова полностью соответствует политическим взглядам сторонников и соратников национального 
оппозиционного политического проекта "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия", - сказано было в официальном 
сообщении.  При  этом  представители  организации  отметили,  что,  проанализировав  недавние  заявления  мэра  Москвы 
Лужкова, они не увидели причины для объявления его персоной нон-грата. 

Напомним, что в прошлое воскресенье во время российско-украинского военно-морского парада, посвященного 
225-летию Черноморского флота РФ, Юрий Лужков выступил с заявлением, что он собирается поставить перед российским 
руководством  вопрос  о  пересмотре  договора  о  дружбе  между  РФ и  Украиной,  и  что  Севастополь  не  вошел  в  число 
территорий, которые были переданы в свое время Украине Никитой Хрущевым. 

"В 1954-м году Севастополь не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине. И 
мы  говорим о  том,  что  этот  вопрос  остался  нерешенным.  Мы его  будем решать  в  пользу  той  правды,  в  пользу  тех 
государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе 
в Севастополе", - сказал Лужков. После этого Служба безопасности Украины запретила мэру Москвы въезд на Украину.  

"В  связи  с  тем,  что  гражданин  России  Юрий  Лужков  не  придерживался  условий  предупреждения  Службой 
безопасности Украины о недопустимости совершения действий, которые наносят ущерб национальным интересам Украины 
и ее территориальной целостности, 12 мая Лужкову запрещен въезд в Украину",

-  сказала  руководитель  пресс-центра  СБУ  Марина  Остапенко.  Кроме  того,  в  профилактических  целях  СБУ 
письменно  предупредила  гражданина  России,  депутата  Госдумы РФ Константина  Затулина  о  недопущении  публичных 
заявлений, противоречащих национальному законодательству Украины. 

В  Министерстве  иностранных  дел  Украины  выступление  Лужкова  в  Севастополе  охарактеризовали  "как 
спланированную акцию, направленную на подрыв положительной динамики украинско-российских отношений". 

Между тем, помимо малоизвестной политической организации "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия", в 
защиту Лужкова выступили и крымские коммунисты.

Лидер  коммунистов  Крыма,  народный  депутат  Украины  (фракция  КПУ)  Леонид  Грач  сказал,  что  заявления 
российского чиновника вполне обоснованны. "Он говорил, что в правовых, действующих документах действительно нигде 
не прошла фиксация (Севастополя). На мой взгляд юриста, в подвешенном состоянии оставлена проблема, как пробел, как 
любил говорить Горбачев, "белые пятна", - заявил Грач. - Он (Лужков) об этом сказал. И сказал, что он будет поднимать 
этот вопрос перед российским руководством, Государственной думой и сказал, если надо - в международный суд будем 
обращаться". 

Сам Лужков сказал, что не видит в своих высказываниях никакой вины. "Моя совесть перед севастопольцами, 
праздновавшими свой главный городской праздник, чиста", - сказал Лужков в интервью газете "Известия".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Диссидент в кепке
«Гудок», 14.05.08

Официальный  Киев  сделал  Юрия  Лужкова  сверхпопулярным  на  Украине.Российский  МИД  с  недоумением 
воспринял действия службы безопасности Украины (СБУ), которая объявила мэра Москвы персоной нон-грата.

«Мэру Москвы неоправданно инкриминируется посягательство на территориальную целостность Украины. Юрий 
Лужков  активно  способствует  развитию  отношений  между  двумя  государствами»,  –  говорится  в  заявлении  ведомства 
Сергея  Лаврова.  В  СБУ  объяснили  свой  шаг  тем,  что,  выступая  на  праздновании  225-летия  Черноморского  флота, 
московский  градоначальник  напомнил:  Севастополь  не  всегда  принадлежал  Украине.  По  словам  руководителя  пресс-
службы Московской мэрии Сергея Цоя, Юрий Лужков отнесся к решению СБУ «с юмором».

– В Киеве уже давно освоили тоталитарные замашки и стремятся затыкать всем рты. Но на сей раз они сами себя 
высекли, – сказал «Гудку» директор Института стран СНГ Константин Затулин. – Я тоже был персоной нон-грата на Украине 
и ощутил: люди, запретившие мне въезд, только обострили внимание и к моей персоне, и к моей позиции. Украинские 
власти далеко не популярны, и те, кого Киев объявляет врагом, тут же получают поддержку большой части населения. С 
этой точки зрения «оранжевые» сделали всё возможное, чтобы резко поднять авторитет Лужкова на Украине/

Политолог напомнил, что статус Севастополя оставался неопределённым до 1999 года, пока не вступил в силу 
Договор о дружбе, сотрудничестве и партнёрстве России и Украины:

– Этот договор истекает в будущем году. Украина нарушает его условия, просясь в НАТО, дискриминируя русский 
язык  и  поражая  в  правах  жителей  Севастополя,  которым  запрещено  выбирать  градоначальника.  Но  раз  договор  не 
выполняется,  у  России  есть  причина  его  не  продлевать.  А  если  договор  не  будет  продлён,  то  вопрос  о  том,  кому 
принадлежит Севастополь, придётся решать снова. И очень хорошо, что Юрий Лужков затронул эту тему. Украина должна 
знать,  какова  цена  поведения  её  нынешней власти.  Тем более  что  население  Севастополя  однозначно  хочет  быть  с 
Россией. Мы были согласны закрывать глаза на принадлежность Севастополя, пока Украина была нашим союзником. Но 
если она хочет перейти в стан оппонентов, все соглашения нужно подвергать ревизии. Если межгосударственный договор 
не будет продлён, это, конечно, не означает, что Россия и Украина вступят в военные действия. Войны не будет, а случись 
она, то ясно, кто бы победил. Но, скорее всего, повторится русско-японский сценарий: страны будут как-то сотрудничать, 
иметь товарооборот, но при этом у России возникнут территориальные претензии к Украине, и она будет вести диалог о 
том, чтобы вернуть свои земли. 

Cценарии и прогнозы
Finam.ru, 15.05.08

Людмила Дудиева

Сухопутные противоречия и конфликты вокруг Черного моря
В последнее время, в зоне Черноморского региона появляется все больше проблем геополитического характера. 

"И не исключено,  что Россию,  со временем,  могут  отстранить от решения этих проблем",  -  заявил на дискуссии в ИА 
"Росбалт" "Чёрное море - чёрный передел?.." политолог "Ливадийского клуба" Григорий Трофимчук. 

Участники  круглого  стола  попытались  разобраться  в  проблемах  Черноморского  региона.  После  распада 
Советского  Союза  не  прекращается  противостояние  между  вновь  образовавшимися  государствами  за  стратегические 
объекты бывшей сверхдержавы. Одним из важнейших предметов спора стали военно-морские базы, расположенные на 
Черном море. 

По мнению специалистов, несмотря на то, что сложности вокруг черноморских государств возникли достаточно 
давно, конкретных предложений по урегулированию тех или иных конфликтов до сих пор не было озвучено. "К сожалению, 
наши ведущие политологи делают, в основном, экскурсы в историю - пересказывают нам учебники. Хотя, мы и без них 
достаточно хорошо знаем историю. Необходимо приступать к практическому решению вопросов", - сказал Трофимчук. 

В  свою  очередь,  председатель  украинской  политической  партии  "Союз  Левых  Сил"  Василий  Волга  обратил 
внимание на то, что в Украине уже мало кто знаком с подлинными историческими фактами развития СССР. "Украинские 
учебники по истории очень часто переписываются, - сообщил Волга. - Например, в прошлом году учебник для 7 класса был 
трижды переписан. Там появились такие главы, как "Победа Украины в ВОВ" и др. Так что, мы все давно запутались в 
истории". Кроме того, на территории этого государства скоро начнут снимать фильм, который будет повествовать о том, как 
украинцы самостоятельно, без чьей-либо помощи, обороняли Севастополь. "Таким образом, на протяжении 17 лет, у нас 
выросло новое поколение, - продолжает политический деятель. - Оно получало и получает в школе совершенно другое 
образование  с  существенной  деформацией  исторических  фактов".  Именно  такая  политика  пробуждает  во  многих 
антироссийские настроения. По мнению господина Волги, число сторонников отрыва Украины от России будет расти до тех 
пор, пока не изменится публичная позиция РФ относительно Крыма, Севастополя. 

Ранее  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  завил,  что  Россия  будет  решать  вопрос  государственной  принадлежности 
Севастополя в пользу своего государственного права. "Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать в пользу 
тех государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской 
базе - Севастополю", - сказал Лужков. Мэр Москвы обратил внимание украинцев на то, что в 1948 году Севастополь стал 
городом государственного подчинения, а в 1954 году он не вошел в число тех областей, которые Хрущев передал Украине. 

После  такого  заявления  украинские  спецслужбы предупредили  Лужкова  о  недопустимости  действий,  которые 
могут  быть  расценены  как  нарушение  законодательства  Украины.  "Юрия  Михайловича  объявили  персоной  нонграта. 
Причем,  это  дело рук  людей,  которые являются  врагами РФ и  никогда этого  не скрывали,  -  заявил на  круглом столе 
заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам общественных объединений и религиозных организаций, директор 
Института  геополитических  исследований  Сергей  Марков.  -  Я  считаю,  что  в  цивилизованном  обществе  проявление 
русофобии должно быть объявлено таким же преступлением, каким является антисемитизм".
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В то же время, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, 
член Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания РФ и Верховной Рады Украины Константин 
Затулин  отметил,  что  на  Украине  достаточно  много  друзей  РФ,  однако  все  они  делятся  на  "действительных"  и  "так 
называемых". И вот именно "действительные" друзья должны понять и поддержать заявление Дмитрия Лужкова. "А друзья 
"так называемые" - это часть политического спектра Украины, которая сидит на двух стульях и хочет, чтобы кто-то за них 
принял Украину в НАТО, а они сами разыгрывали бы друзей России, которые ни на что не способны во внутриполитическом 
плане, в том числе, воспрепятствовать этому вступлению. Однако, приезжая в Россию, они будут просить у нас помощи 
(например, продавать газ по низкой цене)", - заявил Затулин. 

По словам политика, данное заявление Лужкова напрямую связано с судьбой Договора о дружбе, партнерстве и 
сотрудничестве между РФ и Украиной. "Мы заключали этот договор с нейтральной внеблоковой Украиной, и он является 
компромиссом",  -  отмечает  политик.  Затулин  полагает,  что  вступление  Украины  в  НАТО  наносит  сильный  удар  по 
безопасности  РФ,  которая  не  может  и  не  хочет  быть  в  НАТО.  По  его  мнению,  заявление  Лужкова  должно  побудить 
украинцев, желающих вступить в НАТО, задуматься над этим шагом. 

Сергей Марков убежден, что сегодня ряд государственных структур не отвечает суверенитету народа Украины. 
"Классический пример - вступление в НАТО. Народ Украины против вступления, а Вашингтон - за. Президент занимает 
позицию Вашингтона, - продолжает он. - С моей точки зрения, проект "Украина в НАТО" можно сравнить с государственным 
переворотом,  когда  речь  идет  о  том,  чтобы  кардинально  сменить  геополитическую  ориентацию  страны  с  грубым 
нарушением волеизъявления граждан и закона страны". Марков полагает, что эта попытка может привести к масштабной 
дестабилизации политической ситуации. Причем, главный оператор проекта "Украина в НАТО" - группировка вашингтонских 
неоконсерваторов. "Это те самые люди, которые вломились в Ирак, как пьяные ковбои, и развязали гражданскую войну 
между шиитами и суннитами,  -  заявляет  политик.  -  Эти же самые люди вламываются в  Украину  с  угрозой  раскола  и 
развязывания гражданской войны".

Кроме того,  Марков считает,  что России необходимо занять более твердую позицию в Черноморском регионе. 
"Здесь необходимо форсировать различные проекты.  Один из них (наиболее важный) -  это автодорога вокруг Черного 
моря", - говорит Марков. По его мнению, в ближайшее время, Украина будет играть огромную роль во всем Черноморском 
регионе.  "Это  связано,  прежде  всего,  с  форсированной  разработкой,  цель  которой  сменить  идентичность  Украины  из 
украинско-русской в украинско-антирусскую, - продолжает он. - Это достигается за счет фальсификации истории в школах и 
ВУЗах. Причем, степень фальсификации намного выше, чем в советские времена".

Однако в Черноморском регионе есть и другие проблемные участки. Один из наиболее важных -  это грузино-
абхазский конфликт. По мнению большинства участников дискуссии, в данной ситуации Россия является единственным 
гарантом мира, а ЕС и США только подрывают стабильность в регионе. "Мы понимаем, что идет война между РФ и США за 
влияние  в  Черноморском  регионе,  -  заявил  президент  фонда  "Военнослужащих  запаса  государств  участников  СНГ" 
Теймураз Швангирадзе.  -  Но хотелось бы, чтобы Россия оказалась мудрее и не допустила войны в Грузии".  Также он 
выразил свое непонимание относительно того, что РФ не пожелала, в свое время, заключить с Грузией Договор о дружбе, 
партнерстве и сотрудничестве. 

В свою очередь,  господин Затулин сообщил Швангирадзе,  что  политического  контекста для подписания этого 
договора  не  возникло  из-за  действий  Грузии.  "При  Гамсахурдиа  был  начат  конфликт  с  Южной  Осетией.  Причем,  он 
демонстративно не вступал в СНГ. На смену этому правителю пришел Шеварднадзе, который вступил в СНГ, и начал 
конфликт с Абхазией. Тогда он предлагал нам договор. Стоит отметить, что туда были даже внесены пункты по содействию 
в перевооружении грузинских вооруженных сил. В те времена, вся общественность была категорически против", - заявил 
Затулин. 

Участники  дискуссии  отметили,  что  сейчас  основная  ценность  Грузии  заключается  в  ее  географическом 
положении. Это ворота на Кавказ - к Азербайджан, к Каспию и Центральной Азии. "В силу того, что Грузии больше нечего 
предложить, сейчас она выставила на продажу именно это. Причем, две трети бюджета государства - это спонсорские 
деньги",  -  отмечает первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам СНГ.  По его мнению,  у  Грузии есть 
конкретная политика, и ее цена известна. "Нас просят отступить от Абхазии и Южной Осетии, и говорят, что тогда мы 
заживем прекрасно.  До  этого,  нас  попросили  убрать  свои  базы  с  территории  Грузии.  Мы это  сделали,  а  грузины не 
выполнили обещанных обязательств по созданию антитеррористического центра. Не сомневаюсь, что Грузия и дальше 
будет придерживаться такой же политики", - говорит Затулин. 

По мнению писателя Михаила Веллера, участвовавшего в дискуссии, сейчас весь мир наблюдает процесс развала 
России, который начался еще в Советском Союзе, во времена конфликта в Афганистане. "Как только пошло движение 
назад - все, поражение. До сих пор, во всем мире основные вопросы решаются силой, и ситуация с Косово доказала это. То 
же самое произойдет со всем Черноморским регионом",  -  заключает Веллер.  Пока Черноморская территория не стала 
отдельным  регионом,  но  как  считают  эксперты,  не  исключено,  что  в  ближайшее  время  он  приобретет  отдельную 
субъектность. 

Батька свой срок знает
KP.ru  16.05.2008 

Лукашенко - европейцам: - Рассчитывайте на худшее.
Батька вновь «порадовал» Запад. В интервью агентству Reuters он заявил:
- Европе ни в коем случае нельзя бежать за США. Будет хуже самой Европе. США добиваются, чтобы Евросоюз 

ввел санкции против Беларуси. Это будет Европе во вред! Если вам это надо - присоединяйтесь, но не забывайте, что 
через Беларусь идет половина нефти, половина нефтепродуктов и треть газа... Сегодня, в такой острой ситуации, когда 
энергоносители определяют все, вы пытаетесь разрушить мост, по которому течет нефтяной и газовый поток. Зачем вам 
это надо? - строго предупредил европейцев Батька Лукашенко.
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-  Если  ситуация будет  такая же,  как  сейчас,  и  со  мной,  и  в  стране,  то,  конечно,  я  буду баллотироваться на 
очередной срок (в 2011 году. - Ред.)... Пока я здоровый человек, народ не так уж сильно меня критикует, и Запад, кажется, 
начинает понимать... 

А в конце интервью Лукашенко продемонстрировал и недюжинное чувство юмора:
- Рассчитывайте на худшее, - приободрил он Запад.
Как  считает  директор  Института  стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН,  такие  заявления  Лукашенко  далеко  не 

случайны. 
- Проблема нынешнего белорусского режима в том, что глава этой страны не может, хотя бы ради собственного 

самосохранения, уйти на покой, - говорит Затулин. - Если Путин, работавший, «как раб на галерах», показал, что меняет 
свое место работы, чтобы соблюсти Конституцию, то Лукашенко фактически прикован к должности. Он не доверяет никому, 
а надо как-то жить дальше. Но модель передачи власти по примеру Азербайджана (от отца к сыну) белорусский народ не 
поддержит. Вот и приходится Батьке и Западу о себе резко напоминать, и перед своими согражданами героем выступать.

Однако  это  не  лучший  путь  вызвать  понимание  за  рубежом.  Та  же  Европа  прекрасно  помнит,  чем  важна 
Белоруссия. Но на языке шантажа разговаривать не любит никто. А вот нам встревать в конфликт Минска с европейцами не 
стоит. Чем хуже отношения Лукашенко с Западом, тем больше он вынужден ориентироваться на Россию.

Камо грядеши, Russia?
ForUm, 16.05.08

В  украинско-российских  отношениях  наметился  очередной  серьезный  кризис.  Началось  все  с  неудачного 
празднования юбилея Черноморского флота. Там московский мэр Юрий Лужков позволил себе резонансные высказывания 
на тему принадлежности Севастополя, в связи с чем украинская СБУ запретила Лужкову въезд в Украину. Кроме того, 
украинские силовики предупредили известного скандалиста Константина Затулина, чтобы держал себя в руках. 

Россия  не  осталась  в  долгу.  Нижняя  палата  российского  парламента  предупредила  о  готовноси  сделать 
специальное заявление о ситуации вокруг Черноморского флота РФ. С инициативой сделать заявление о Черноморском 
флоте  России  выступил  депутат  Анатолий  Локоть.  «Празднование  юбилея  Черноморского  флота  в  Крыму  встретило 
противодействие официальных властей Украины, и сопровождалось всевозможными антироссийскими провокациями. Всем 
очевидно, что поставлена задача выдавить Черноморский флот России из Крыма. В какой-то мере этому способствует 
невнятная позиция Российской Федерации», - заявил депутат. 

А в четверг во въезде в Россию было отказано украинскому народному депутату Владиславу Каськиву. У него 
забрали дипломатический паспорт и выдворили обратно в Украину.

В блоке Ющенко заговорили про выход Украины из СНГ
Новый Регион, 19.05.08

Михаил Рябов
Официальный Киев должен ответить на антиукраинские заявления российских политиков выхо-дом Украины из 

Содружества независимых государств.
Об этом заявил Андрей Парубий, депутат от пропрезидентского блока «Наша Украина – Народная самооборона».
«Агрессивная  позиция  официальной  российской  власти  должна  полу-чить  не  только  адекватную  оценку 

украинского внешнеполитического ве-домства, но и привести к реальным шагам в международной деятельности Украины. 
Настало время перейти от пассивной защиты до наступательных действий, направленных на отстаивание национальных 
интересов Украины. Одним из таких шагов может быть выход Украины из СНГ», – сказал он.

«Эта  организация  давно  перестала  быть  эффективным  инструментом  сотрудничества  постсоветских  стран  и 
превратилась в площадку имперских посягательств России», – подчеркнул Парубий.

«Ярким  примером этого  является  тот  факт,  что  профильный  комитет  российской  Госдумы  по  вопросам СНГ 
возглавляет шовинист Константин Затулин. Новосозданное Федеральное агентство по вопросам СНГ при пра-вительстве 
России также имеет целью «оживление интеграционных процес-сов на просторах СНГ», что в переводе на нормальный 
язык является вопло-щением имперской доктрины Путина на постсоветском пространстве», – считает Парубий.

"Оранжевые" требуют выхода Украины из состава СНГ
Регнум, 19.05.08

"Антиукраинские  заявления  лидеров  России  направлены  против  терри-ториальной  целостности  Украины  и 
показывают на то,  что российская власть фактически пренебрегает украинским суверенитетом и нерушимостью гра-ниц 
нашего государства".  Такое  заявление  сегодня,  19 мая,  сделал народный депутат  Украины от  блока "Наша Украина - 
Народная  самооборона",  предсе-датель  подкомитета  Комитета  иностранных  дел  Верховной  рады  Украины  Андрей 
Парубий, передает корреспондент ИА REGNUM во Львове.

"Агрессивная  позиция  официальной  российской  власти  должна  полу-чить  не  только  адекватную  оценку 
украинского внешнеполитического ве-домства, но и привести к реальным шагам в международной деятельности Украины. 
Наступило время перейти от пассивной защиты к наступательным действиям, направленным на отстаивание национальных 
интересов Украины. Одним из таких шагов может быть выход Украины из Содружества Независимых Государств", - заявил 
Парубий.  "Эта  организация  давно  перестала  быть  эффективным инструментом сотрудничества  постсоветских  стран  и 
превратилась в площадку имперских посягательств России. Ярким примером этого является тот факт, что профильный 
комитет Российской Государственной Думы по вопросам СНГ возглавляет шовинист Константин Затулин", продолжил он 
свою мысль.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

26



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Недавно  созданное  Федеральное  агентство  по  вопросам СНГ при  пра-вительстве  России  тоже имеет  целью 
"оживление  интеграционных  процессов  на  просторах  СНГ",  что  в  переводе  на  нормальный  язык  означает  внедрение 
имперской доктрины Владимира Путина на постсоветском пространстве. По-этому вопрос выхода Украины из состава СНГ 
и  переход  на  эффективные  двусторонние  отношения  со  странами  бывшего  СССР  является  вопросом  за-щиты 
национальных интересов Украины " - считает депутат от "Нашей Украины".

Воплощение идеи муфтия Аширова об этнических кварталах 
приведет к появлению в России собственных гарлемов, опасается 
депутат Госдумы

Интерфакс, 19.05.08
  Появление в российских городах этни-ческих кварталов приведет к росту напряженности в обществе, считает 

пер-вый  зампред  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественника-ми,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин. 

"Я  бы  не  хотел,  чтобы  Москва  стала  похожа  на  Нью-Йорк  с  его  Гарлемом,  Брайтон-бичем  и  другими  ярко 
выраженными национальными кварталами, в рамках которых происходит не синтез культур, а из взаимное отторжение. Вот 
чем, на мой взгляд, чревато в своем развитии предложение Аширова", - заявил в понедельник депутат в интервью порталу 
"Интерфакс-Религия".

Таким образом он прокомментировал недавнее заявление сопредседа-теля Совета муфтиев России Нафигуллы 
Аширова о том, что совместное ин-вестирование представителями национально-религиозных меньшинств в строительство 
отдельных жилых комплексов в значительной мере могло бы избавить их от нападений со стороны экстремистов.

"Россия - это во многом государство имперского типа, многонациональное, и в этом плане она наследует не только 
СССР, но и Российской империи. Желание создать в российских городах национальные кварталы, будучи внешне простым 
решением, на самом деле есть повод для самого разного рода амбиций и столкновений", - полагает К.Затулин.

Он напомнил, что в России, в отличие от Советского Союза, русские составляют "абсолютное большинство - 85% 
населения". 

"Я безусловный сторонник особой ответственности традиционных религий за состояние не только своей церкви, 
но и в целом государства Российского. И я думаю, что предложение Аширова не вписывается в логику обще-гражданского 
государства, в котором на первом месте стоит все-таки ответ-ственность гражданина перед государством, а на втором - 
национальные, ре-лигиозные и прочие отличия", - отметил собеседник агентства.

К.Затулин считает также, что высказанная муфтием идея является поводом "не для каких-то репрессий, но для 
серьезной дискуссии в рядах самого мусульманского духовенства -  исходит ли оно в своих действиях из при-оритетов 
лояльности перед государством и обществом или прежде всего из лояльности к религии?"

"Если из второго, то это проблема, которая, безусловно, будет вызывать разного рода противоречия внутри самих 
мусульман и в их взаимоотношениях с гражданами других вероисповеданий. Поэтому, пока идея Аширова не приобрела 
заметного  размаха  и  сторонников  (а  они  не  замедлят  появиться,  если  тот  будет  отстаивать  свою  позицию),  нужно 
пересмотреть свои взгляды и не раскачивать лодку без необходимости", - заявил он. 

Крым и ум
Евразийский дом ,  19.05.2008

Иван  Гайванович
 «…Русский ум не привязан к фактам. Он больше любит слова и ими оперирует… Русская мысль совершенно не 

применяет критики метода, т.е.  нисколько не проверяет смысла слов, не идет за кулисы слова, не любит смотреть на 
подлинную действительность. Мы занимаемся коллекционированием слов, а не изучением жизни… Мы оперируем насквозь 
общими положениями,  мы не хотим знаться ни с мерой, ни с числом. Мы все достоинство полагаем в том, чтобы гнать до 
предела, не считаясь ни с какими условиями. Это наша основная черта».

И.П.Павлов «О русском уме», 1918 г.
Честно говоря, вынесенные в эпиграф слова великого русского учено-го-физиолога Ивана Петровича Павлова по 

поводу особенностей склада мас-сового ума его земляков я долгое время считал не совсем справедливыми. Точнее, эти, 
как и другие, резкие критические замечания мне казались в рав-ной мере применимыми и по отношению ко многим другим 
нациям, включая украинцев. Тем не менее, московский градоначальник Юрий Лужков, види-мо, является одним из наших 
современников, задавшихся целью подтвердить полную справедливость слов Нобелевского лаурета.

В частности, украинский вектор государственной мысли «человека в кепке» успешно позволяет ему справляться с 
этой задачей. Притязания Рос-сии на Севастополь и Крым Юрий Михайлович озвучивает уже давно. Вот и последний его 
визит в Севастополь на празднование 225-летия основания Черноморского Флота не обошелся без скандала. По мнению 
Лужкова,  во-прос  передачи  Севастополя  Украине  остался  нерешенным,  и  Россия  будет  его  решать.  Итог  заявления 
известен – Служба безопасности Украины в оче-редной раз запретила Лужкову въезд в страну.

Ради справедливости надо заметить, что Лужков – один из самых «рья-ных» российских политиков (но отнюдь не 
единственный), жаждущих «ре-шить» проблему Крыма путем присоединения его к Российской Федерации. Аналогичные 
претензии  выдвигал,  кстати,  и  предшественник  Лужкова  в  кресле  мэра  Москвы  Гавриил  Попов.  А  российская 
Государственная Дума в 1992 г. заявляла о недействительности актов передачи Крымской области Украине, а в 1993 г., 
было дело, даже принимала решение о предоставлении Севастополю статуса города Российской Федерации. Думается, с 
того време-ни в настроениях российского политикума немногое изменилось – ведь не какой-нибудь Жириновский, Затулин 
или Дугин, а вице-спикер Госдумы от правящей партии «Единая Россия» Любовь Слиска сейчас заявляет, что «нам все 
равно придется решать проблему Крыма».
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Чрезвычайно показательна и симптоматична также реакция МИД Рос-сии, фактически солидаризировавшегося с 
политиком,  поставившим  под  со-мнение  территориальную  целостность  соседнего  государства.  Более  того,  глава 
российского  внешнеполитического  ведомства,  назвав  реакцию  украин-цев  на  высказывания  Лужкова  «абсолютно 
неоправданной», умудрился свя-зать инцидент с евроатлантическим внешнеполитическим курсом Украины. Как заметил 
Сергей Лавров, его страна не раз честно и недвусмысленно пре-дупреждала «о тех последствиях, которые будет иметь это 
искусственное,  не  опирающееся  на  волю  народа,  втягивание  Украины  в  Альянс».  В  контексте  происходящего  слова 
главного российского дипломата приходится понимать как честный и недвусмысленный намек на возможные официальные 
терри-ториальные претензии России к Украине.

Впрочем,  если  не  принимать  во  внимание  отдельные  урапатриотиче-ские  возгласы  об  «исконной» 
принадлежности Крыма России (об этом пусть лучше расскажут крымские татары, 4/5 предков которых вынуждены были 
бежать с полуострова после присоединения его Екатериной II к Российской империи), законных оснований для отчуждения 
Крыма  от  Украины  нет.  На  самом  деле,  передача  Крымской  области  Украине  в  1954  году  была  произве-дена  с 
соблюдением  всех  необходимых  формальностей.  Действовавшая  тогда  Конституция  СССР  1936-го  года,  на  которую 
ссылается  Лужков,  действи-тельно  гласила,  что  «территория  союзных  республик  не  может  быть  изме-няема  без  их 
согласия». Так ведь и сессии Верховного Совета СССР от 26 ап-реля 1954 года, на которой была поставлена точка в 
процессе  передачи  об-ласти  от  России  в  состав  Украины,  предшествовали  соответствующие  реше-ния  Президиумов 
Верховных  Советов  РСФСР,  УССР  и  СССР  (причем  в  при-сутствии  представителей  Крымского  облсовета  и 
Севастопольского горсове-та).  А вот общенациональный референдум, к отсутствию которого сейчас апеллирует Лужков 
(забывший,  видимо,  об  особенностях  присоединения  к  России  Калининградской  области),  для  этого  не  требовался.  В 
дальнейшем  украинский  статус  Крыма  и  Севастополя  был  закреплен  в  Конституции  УССР  от  1978  года,  а  после 
провозглашения Украиной независимости – в со-временном Основном Законе, принятом в 1996 году. В нынешних границах 
Украина признана и мировым сообществом.

Так  что  даже если допустить,  что Россия расторгнет  или не  пролонги-рует  существующий Договор о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве с Ук-раиной, шансов «решить» крымский вопрос международно-правовым путем у нее не 
прибавится.  Но  и  прямой  военной  агрессии  страна,  стремящаяся  вы-глядеть  цивилизованным  демократическим 
государством, не может себе по-зволить. Остается – поддержка сепаратистских течений на полуострове, под-питка очагов 
нестабильности,  а  также  максимально  длительное  сохранение  военного  присутствия  (о  необходимости  начала 
консультаций насчет порядка вывода ЧФ с территории Украины до 2017 г. российский МИД не хочет даже слышать).

Что же делать Украине? И дальше выставлять за двери зарвавшихся гостей? По моему глубокому убеждению – 
да. Но намного важнее, чтобы ук-раинские спецслужбы наконец применили Уголовный Кодекс в отношении отечественных 
«деятелей», льющих воду на чужую мельницу. Тем более что все они на виду. Как, например, лидер крымских коммунистов 
Леонид Грач,  поддержавший последние  заявления  Лужкова,  или  Русская община Крыма,  выступившая за денонсацию 
Большого российско-украинского договора и призвавшая к «восстановлению политического единства народов историче-
ской России».

Вечер на Би-Би-Си
12.05.2008 Би-Би-Си

Ведущий: Вы слушаете вечер на Би-Би-Си. В московской студии Александр Баранов, в лондонской – моя коллега 
Анна Литвинова. Далее в нашей программе –– дискуссия в  прямом эфире Би-Би-Си, посвященная выступлению Юрия 
Лужкова на празднике 225-летия Черноморского флота, и реакции украинских властей.

А. Литвинова: Служба безопасности Украины запретила въезд в страну Мэру Москвы Юрию Лужкову в связи с его 
скандальными  заявлениями,  сделанными  в  минувшее  воскресенье  в  Севастополе  на  праздновании  225-летия 
Черноморского флота. Лужков, в частности, сказал, что Севастополь никогда не был украинским городом. Лужков призвал 
российское руководство пересмотреть Договор о дружбе с Украиной. Он считает, что украинские власти своими словам и 
делами  разрушают  двусторонние  отношения.  «Выйдя  из  Договора,  Россия  сможет  поставить   вопрос  о  Крыме  и 
Севастополе». Вопрос по Севастополю должен решить международный суд», – так считает Лужков. 

Вот реакция г-на Лужкова на объявление его персоной нон грата: «Гражданину Российской Федерации Лужкову 
Юрию  Михайловичу.  Персонально.  В  принципе,  волнуется  Служба  безопасности,  я  думаю,  и  некоторые  деятели  в 
руководстве  Украины,  по  известному  вопросу  о  положении  в  Крыму,  о  положении русских  в  Крыму,  о  том,  насколько 
справедливо все то, что связано с сегодняшним положением Крыма. Волнуются».

Это был Мэр Москвы Юрий Лужков.
А. Баранов: Сегодня в нашей дискуссии, которая посвящена этому скандальному событию российско-украинских 

отношений,  участвует  Сергей  Бычков,  депутат  Государственной  Думы  четвертого–пятого  созыва  (это  имеется  в  виду 
Верховная  Рада,  украинский  парламент),  член  политсовета  партии  «Наша  Украина»,  председатель  Совета  Института 
интеграции и глобализации. В лондонской студии сейчас Стивен Ик, обозреватель Би-Би-Си, а в Москве к нам должен 
присоединиться попозже российский эксперт Владимир Романенко. Давайте начнем с Сергея Бычкова.

Г-н Бычков, здравствуйте!
С. Бычков: Добрый вечер всем слушателям!
А. Баранов: Вы знаете, я почему-то подумал, если бы Лужкова пригласили, скажем, на празднование английского 

Британского  Королевского флота,  и  выступал бы он там и сказанул что-нибудь про  то,  что Северную Ирландию надо 
ирландцам отдать, например. Вряд ли его пригласили бы, но тем не менее, представим такую ситуацию. Я думаю, пожали 
бы плечами, но никаких бы далеко идущих мер и в голову бы никому не пришло предпринимать. Почему Украина так 
болезненно реагирует на заявление московского Мэра?

С. Бычков: Я полностью с вами согласен. Украина толерантная, вежливая страна, соблюдающая абсолютно все 
протокольные  нормы  на  государственном  и  человеческом  уровне.  Вопрос  касается  исторической  правды  –  225  лет 
Черноморскому флоту необходимо было отпраздновать на самом-самом высоком уровне. Поэтому. предполагая возможное 
заявление  такого  персонажа  как  Лужков,  Служба  безопасности  Украины  в  аэропорту  вручила  ему  папку  с  письмами, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

28



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

предупреждением о необходимости воздержаться от любых возможностей как-то высказываться скандально, с точки зрения 
территориальной целостности Украины.

А. Баранов: То есть, как я понимаю, у Лужкова есть определенная репутация в этом смысле?
С.  Бычков: Вообще, криминальное содержание всей деятельности этого персонажа, в том числе и на территории 

Украины, понимаете, в Украине очень открытая пресса, приближающаяся к своим стандартам, более европейским нормам, 
как и Би-Би-Си, собственно, и очень часто на украинском телевидении идут репортажи о криминальном прошлом этого 
московского градоначальника, которому надо любой ценой сейчас набирать очки, тем более, что он лишился статуса быть 
избранным народом, населением Москвы. он просто назначенный градоначальник.

А. Литвинова: Г-н Бычков, давайте, если Вы не возражаете, не будем говорить о криминальном прошлом г-на 
Лужкова,  как  бы  он  украинцев  не  обидел,  все-таки  это  не  очень  парламентский  язык.  Мы  будем  придерживаться 
исключительно дипломатических норм разговора. Я хочу спросить обозревателя Би-Би-Си Стивена Ика, который с нами в 
лондонской студии.

Стивен, споры о Севастополе, о Черноморском флоте идут давно. Наверное, то, что сделал Лужков, он выразил 
некий слой общественного мнения России.

С. Ик: На самом деле, это тот вопрос, который у меня сразу возник: не разделяет ли мнение, весьма спорное, 
достаточно четкое выраженное мнение московского Мэра и другие россияне? Что они-то думают? Потому что мы все 
прекрасно понимаем, насколько ситуация вокруг русскоязычной части населения Крыма может повлиять на ситуацию в 
Украине  вообще.  Последний  вопрос  ВЦИОМа,  весьма  уважительной  организации,  когда  они  задавали  вопрос  своим 
русским опрошенным: «Что вы думаете по поводу Крыма? Что Вы ассоциируете с Крымом?», первый ответ: «Место для 
хорошего отдыха» (35% сказали, что Крым это место для отдыха), несмотря на всю постсоветскую историю, которая очень 
осложняет взаимоотношения Москвы и Киева. Я думаю, что вчерашнее заявление Лужкова это, конечно, не случайно. Он 
был там в феврале месяце и тоже влип в ситуацию, когда он якобы еще раз поднял критический вопрос о территориальной 
принадлежности территорий Крыма.

А. Литвинова: Сегодня на улицах Москвы наши коллеги спросили москвичей о том, что они думают по этому 
вопросу, ведь может дойти и до военного противостояния? 

Ответы москвичей:
– Воевать, естественно, не должна Россия, но свои интересы должна отстаивать. Это вопрос очень сложный, если 

вспомнить историю. Это сначала была не наша территория.
– Не надо бряцать оружием! Покупайте! Здесь можно сделать очень просто – купить.
– Мне не верится, что может дойти до военного конфликта.
– Не должна Россия с Украиной воевать никогда, это же братские народы!
– Это, по-моему, надуманный вопрос, происходит, наверное, с Запада.
– Понятие войны не вписывается ни в исторические, ни в какие другие представления.
А. Баранов: Это были мнения москвичей по поводу спора о Севастополе.
Г-н  Бычков,  меня зацепил один ответ:  «Надо  купить».  Купить  Севастополь  невозможно,  но  Россия  могла  бы 

теоретически купить хотя бы севастопольскую базу в том смысле, что это база Черноморского флота, и она могла бы 
существовать дольше, чем это планируется сейчас. Это возможно при каких-то условиях или ни за какие деньги и никогда?

С. Бычков: Я думаю, безусловно, при отсутствии такого фона, который создают такие персонажи, как Лужков, 
может идти речь об отдельных объектах. Просто я хотел напомнить такой частный вопрос, как Украине относиться к тому 
вопросу, что очень много объектов – картографических и гидрографических – заняты сейчас и блокируются российской 
морской пехотой,  к  ним не допускаются специалисты? А ведь  Украина отвечает за безопасность  мореплавания вдоль 
своего побережья.

А. Баранов: Что это за объекты и что значит, что они блокируются морской пехотой?
С.  Бычков: Вы  никогда  не  видели  таких  репортажей?  Когда  вручается  представителям  российского 

Черноморского флота решения судов, которые определяют, кто ответственный за этот маяк, а,  естественно, за все эти 
сигнальные объекты на своей территории по всем нормам морского права отвечает Украина, и такая вот реакция, то есть 
привлекаются к этому какие-то ряженые казаки, вдалеке стоят морские пехотинцы! Как, скажите, украинским гражданам к 
этому относиться? 

Я с бесконечной благодарностью отношусь ко всем, кого опросил Би-Би-Си в ходе подготовки этой передачи, все, 
точно также, как на Украине, сказали, что никакой войны между нашими народами быть не должно. Но почему в Украине не 
поднимается вопрос возвращения Москвы, основанной киевскими князьями? Это нонсенс. Если юридически проследить 
хронологию возникновения этого вопроса, то его, в принципе, не должно быть.

А. Литвинова: Но, г-н Бычков, в таком случае, Вы знаете, мы можем дойти до того, что учитывая Херсонес как 
греческую колонию, Крым надо отдать Греции. Давайте не будем так далеко залезать в историю.

Сейчас  к  нам  присоединился  Константин  Федорович  Затулин,  директор  Института  стран  СГ.  Константин 
Федорович, добрый день!

К. Затулин: Добрый вечер!
А. Литвинова: Мы беседуем с Сергеем Анатольевичем Бычковым, депутатом Государственной Думы Украины, и с 

нами в студии обозреватель Би-Би-Си Стивен Ик. 
Г-н  Затулин,  вопрос  Вам.  Заявление  г-на  Лужкова,  о  котором  мы  так  много  говорим  относительно  того,  что 

Севастополь  должен  принадлежать  России  и  т.д.,  Вы  считаете  оно  правомерно?  Государственный  деятель  любого 
масштаба может делать заявление такого рода или все-таки это несколько безответственно?

К.  Затулин: Государственный  деятель  такого  масштаба,  как  Лужков,  не  призывал  к  войне  между  Россией  и 
Украиной. Он сообщил лишь свое мнение о том, что в историческом прошлом, причем не во времена Киевской Руси, о 
которых могут быть разные суждения, а в жизнь фактически нашего поколения город Севастополь превратился в город за 
границей, и он превратился в этот город без достаточных на то оснований, поскольку даже в советские времена он был 
городом центрального подчинения.
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А. Литвинова: Что Вы имеете в виду – центрального московского подчинения? А почему в таком случае этот 
вопрос не был оговорен, когда говорилось о полной независимости Украины?

К. Затулин: Послушайте внимательно. Он был городом не московского, а союзного подчинения. А что касается 
дальнейшего,  то  дальнейшее  после  распада  Советского  Союза,  это  была  долгая  дискуссия  о  судьбе  Севастополя  и 
Черноморского флота,  которая закончилась принятием Договора в  97-м году о дружбе,  сотрудничестве и партнерстве. 
Договор вступил в силу с 99-го года и. собственно говоря. с этого момента нет никаких сомнений, что в настоящее время 
Россия признает украинскую принадлежность города Севастополя. В настоящее время признает. Но если Украина, по сути, 
нарушает Договор и из нейтральной страны становится блоковой, если она при этом репрессирует русский язык на своей 
территории  и  ставит  в  очень  трудное  положение  русское  население,  которое  как  раз  в  Крыму  и  в  Севастополе,  то 
фактически она, как нам кажется, выходит односторонним образом из того Договора, который, собственно говоря, и явился 
компромиссом, уступившим исторические права на город Севастополь Украине.

И, с этой точки зрения, если Украина будет вести себя таким же образом, то России ничего другого не останется, 
кроме как выйти из Договора и, таким образом, открыть тему, тему принадлежности Севастополя и Крыма. Конечно, не 
раньше, чем Россия выйдет из Договора. Но Договор этот, как известно, заканчивается в будущем году.

А. Баранов: Г-н Затулин, а что, конкретно. в этом Договоре нарушает Украина? Разве в Договоре написано, что 
Украине не может вступать в НАТО?

К. Затулин: Было бы странным, если бы в Договоре были бы перечислены поименно все возможные случаи 
нарушения.  В Договоре сказано.  в  ст.  6,  что  одна  территория не  может использоваться в  ущерб безопасности  другой 
стороны.

А. Баранов: Но официально же Россия и НАТО – партнеры. Какой же тут ущерб безопасности?
К. Затулин: Россия не член НАТО. Не только не может, но и не хочет быть членом НАТО. Если Украина, с которой 

мы заключали Договор  о  дружбе,  из  внеблоковой  страны становится блоковой,  это  изменение  ситуации?  Оно  с  нами 
согласовано или нет? Нет, безусловно, потому что Украина считает, что она имеет на это право. Но если она имеет на это 
право, мы в этом не сомневаемся, но мы в этом случае имеем право оценить, в какой мере мы продолжаем состоять в этом 
Договоре, и не становится ли он фикцией, просто декорацией, которая призвана одновременно не допустить и расторжение 
условий этого Договора, и при этом волшебным образом совместить это с членством в НАТО?

А. Литвинова: Я хотела бы задать вопрос г-ну Бычкову. Г-Н Бычков, Вы слышали, что сказал г-н Затулин, – 
украинская сторона обвиняет Россию в несоблюдении Договора, а российская сторона обвиняет Украину, и получается, что 
обвиняют они друг друга в несколько разных вещах. Тем не менее, насколько далеко дело зашло? Это пока просто громкие 
слова или может это обостриться?

С. Бычков: Добрый вечер, Константин Федорович! Я хочу высказать признательность. На самом деле, резких 
высказываний в этот раз от пребывавшего на территории Украины г-на Затулина не последовало. И сейчас мы переходим 
уже в плоскость дискуссий по Договору. Но в 93-м году Совет безопасности ООН признал за Украиной статус страны, 
которая имеет право на Севастополь, и признал это однозначно украинской территорией. В какой суд призывал обращаться 
г-н  Лужков?  Россия  не  признает  юрисдикции международного  суда  ООН.  В  какой  суд  он  будет  стучать?  Он  стучит  в 
открытые двери фактически.

Поэтому и  потом уже  на  основании всех  решений  всех  международных организаций,  а  единственным таким, 
самым высоким есть Совет безопасности ООН, который консенсусом принял это решение. А Россия есть член Совета 
безопасности ООН. И потом на основании этого, конечно, разрабатывался базовый договор, широкий договор 97-го года, о 
возможности выхода из которого в октябре месяце заявляет сейчас Российская Федерация.  На Украине сейчас не так 
широко  оговариваются  эти  вопросы.  Для  нас  все  ясно.  Для  нас,  самое  главное,  это  вопрос  сохранения  совместной 
исторической памяти, исторической справедливости. В Украине точно так же был проведен социологический опрос и, в 
отличие от Российской Федерации, россиян не считают врагами, а на всех телеэкранах России прозвучало, то россияне, 
наряду с США и Грузией, считают украинцев самыми большими  врагами. Достаточно посмотреть все государственные 
телеканалы российские. Конечно, они не имеют на это право, это государственная политика. Но там постоянно такое вот 
пренебрежительное отношение к украинцам, чаще звучит слово «хохлы». Это, конечно, ни в коей мере не может повлиять 
на отношения между двумя народами, но, безусловно, на отношение к таким персонажам, как Лужков, влияет это и со 
стороны простого народа.

А.  Баранов: Г-н  Бычков,  давайте  оставим  это  в  стороне,  это  бесконечный  вопрос.  Сегодня  мы  говорим  о 
Севастополе. Я хотел бы дать слово г-ну Затулину.

Г-н Затулин, что бы Вы ответили, прежде всего, на ту часть выступления Бычкова, где он говорит, что вам неуда 
обращаться, вы стучитесь в открытую дверь, не признаете юрисдикцию международного суда? Что Вы на это ответите?

К. Затулин: Я не знаю, с чего мой украинский собеседник взял, что Совет безопасности является судом? Совет 
безопасности является политическим органом, который принимал решения на тот момент времени. И, вполне возможно, 
что  по  любым вновь  открывшимся  обстоятельствам это  решение  может  быть  изменено.  В  93-м году  не  было Косово 
независимым, существовала Югославия. За это время много, что изменилось.

Что касается признания юрисдикции судов, то здесь не надо путать Гаагский трибунал, Гаагский суд. Разные есть 
суды в данном случае. Но я вовсе не призываю, в отличие от г-на Лужкова, к каким-то международным инстанциям. Я 
думаю, что мы вполне можем обойтись своими переговорами. Во всяком случае, Япония не идет в Гаагский суд для того, 
чтобы обсуждать принадлежность Курильских островов сегодняшней Российской Федерации. И мы не воюем с Японией, 
хотя она считает, что часть, как мы считаем, нашей территории, на самом деле, исторически ей принадлежит.

Сегодня речь идет о другом. Речь идет о том, что очень удачно мой собеседник затронул вопрос исторической 
памяти,  который,  якобы,  соблюдает  Украина,  и  кинопродукции  и  тому  подобные  вещи.  Я  достаточно  много  изучал 
украинскую кинопродукцию, вроде фильма «Мазепа», например, или еще что-то подобное, что сегодня модно на Украине, а 
также те исторические реминисценции, которые последнее время утверждаются указами Президента. Что-то я не вижу в 
них  большого  желания  дружить  с  Россией:  когда  празднуется  победа  над  Россией  под  Конотопом  или,  допустим, 
воспевается украино-шведский союз в 1709 году, которого не было и в помине! 
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Поэтому, я считаю, что в вопросе о Севастополе надо понимать – Севастополь сегодня и, кстати говоря, об этом 
сказано в тех самых письмах, которые были вручены Лужкову, а сегодня были вручены мне за компанию, где сказано, что 
мы считаем, что Севастополь – украинский город, и это удостоверено Договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, 
подписанным между Россией и Украиной в 97-м году.

А. Литвинова: Я бы обратиться к обозревателю Би-Би-Си Стивену Ику.
Стивен, стороны, на самом деле, чувствуется по тем словам, которые говорят г-н Бычков и г-н Затулин, они друг с 

другом никак не могут согласиться. А как Запад смотрит в очередной раз развивающийся конфликт вокруг Севастополя?
С. Ик: Я думаю, что с озабоченностью, потому что, если мы посмотрим на то, как складываются европейские 

подходы, то самую сильную поддержку пронатовской линии, проевропейской линии Украина, конечно, находит в Восточной 
Европе.  В  первую очередь,  в  Польше.  Но  есть  страны,  в  том  числе  и  Великобритания,  Франция,  Германия,  которые 
призывают к сдержанности. Они прекрасно понимают, что ситуация на российско-украинской границе достаточно чревата. 
Посмотрим.

А.  Литвинова: Но  создается  впечатление,  что  стороны  не  просто  говорят  на  разных  языках,  они  даже  не 
пытаются найти какой-то возможности для компромисса.

С. Ик: Я думаю, что есть определяющее и ключевое слово в официальном украинском заявлении, которое было 
представлено Юрию Лужкову, когда его сегодня объявили персоной нон грата. Это «нагнетание». 

Я  думаю,  что  идет,  на  самом  деле,  процесс  нагнетания  обеими  сторонами,  к  сожалению.  Сейчас  это  все 
происходит в официально определенном контексте. Этот контекст, это официальная политика Украины по вступлению в 
НАТО, попытка быть принятой в качестве нового члена НАТО, которая вызывает весьма сильные эмоции в Москве.

А. Литвинова: Спасибо всем участникам разговора.
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СПОР О СТАТУСЕ СЕВАСТОПОЛЯ В КАНУН ЮБИЛЕЯ 
ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА
225-летие Черноморского Флота РФ 
11 мая в акватории Севастопольской бухты  прошел военно-морской парад и праздник, посвященный 225-летию 

Черноморского флота России.
В мероприятиях были задействованы 30 боевых кораблей, 10 вспомогательных судов. От ВМФ вооруженных сил 

Украины  в  празднике  приняли  участие  два  корабля  -  большой  десантный  корабль  "Константин  Ольшанский"  и  судно 
размагничивания "Балта".

И.о.  министра  обороны  РФ  Анатолий  Сердюков  на  торжествах  заявил:  "Единый  праздник  флотов  России  и 
Украины  является  залогом  для  дальнейшего  укрепления  сотрудничества  двух  держав,  как  на  морских,  так  и  на 
политических просторах".

Он отметил, что на протяжении всей своей истории Черноморский флот "неизменно играл важную роль в судьбе 
России и Украины".

Доклад  о  готовности  к  параду  у  командира  соединения  надводных  кораблей  ЧФ  РФ  контр-адмирала  Олега 
Гарамова приняли командующий Черноморским флотом вице-адмирал Александр Клецков и командующий ВМФ Украины 
вице-адмирал Игорь Тенюх.

В  сценарий  празднования  225-летия  ЧФ России  были  внесены коррективы.  Так,  в  первоначальном  варианте 
российская сторона планировала выход с большого десантного корабля БТРов на воду в Севастопольской бухте, переход 
их морем на берег. Но в ходе согласований проведения праздника, от этого элемента российская сторона отказалась.

Кроме того, в первоначальном варианте намечалась демонстрация военной техники и демонстрация рукопашного 
боя  на  площади  Нахимова,  однако  и  от  этого  элемента  в  виду  несогласованности  с  украинской  стороной  россияне 
отказались.

В  интервью журналистам в  Севастополе  в  воскресенье  депутат  Госдумы РФ,  директор  Института  стран СНГ 
Константин Затулин высказал неудовлетворение тем, что администрация Севастополя "до последнего момента создавала 
напряженность вокруг парада 225-летия того флота, который дал начало и ВМС Украины". Однако, по его словам, он рад, 
что все недоразумения разрешились.

В свою очередь, глава Севастопольской горадминистрации Сергей Куницын отметил: "Мы действовали в рамках 
законодательства  Украины,  в  соответствии  с  международными  договорами  и  мы убедились,  что  сегодня  мероприятия 
прошли конструктивно: участвовали оба флота - и ВМС Украины и ЧФ России. И так должно быть. И наша принципиальная 
позиция была в том, чтобы два флота участвовали совместно".

"Мы действовали в соответствии с теми правами, которыми обладаем, с теми договорами, которые подписаны 
между Украиной и Россией", - подчеркнул Куницын.

Сразу  после  парада  кораблей  в  Севастопольской  бухте  командование  Черноморского  флота  и  делегация 
правительства  Москвы  во  главе  с  мэром  Юрием  Лужковым  возложили  цветы  к  мемориалу  в  память  об  обороне 
Севастополя 1941-1942 годов. При этом прозвучали гимны России и Украины. 

Выступая перед собравшимися,  мэр  Москвы Юрий Лужков  заявил,  что  Севастополь  как  военно-морская база 
СССР и России, никогда не передавался Украине и должен быть возвращен России.  Также, Лужков высказал намерение 
предложить российским властям не продлевать в 2008 году договор о дружбе между РФ и Украиной, подписанный в 1997 
году. В качестве причины он назвал прозападную политику Украины вообще, а также слова президента Виктора Ющенко о 
роли украинских националистов в Великой отечественной войне в частности. 

После этого российская делегация на катере отправилась на ракетный крейсер "Москва".
Вечером  на  площади  Нахимова  в  Севастополе  прошел  праздничный  концерт  в  честь  225-й  годовщины 

Черноморского  флота  с  участием  звезд  российской  эстрады.  Завершит  первый  день  праздника  салют  и  панорамный 
фейерверк.  Для  производства  салюта  и  фейерверка  в  акватории  Севастопольской  бухты  оборудованы  семь  огневых 
позиций.

Впервые в  истории Черноморского флота юбилейный фейерверк  сопровождался лазерным шоу.  С помощью 
специальной установки зеленый луч высветил на водной поверхности, бортах боевых кораблей и береге силуэты кораблей 
и бегущую строку "Черноморскому флоту -  225",  а на плавучем понтоне морские пехотинцы Черноморского флота РФ 
продемонстрировали приемы рукопашного боя с оружием. Панорамный фейерверк общей протяженностью в один километр 
был виден практически из любой точки города.

Также, в рамках  событий, 12 мая   в  Представительстве Москвы в Севастополе прошла научно-практическая 
конференция "Предпосылки стабильного развития Крыма. К 225-летию Черноморского флота Российской Федерации".

В  работе  конференции,  организованной  Институтом  стран  СНГ,   приняли  участие  около  150  известных 
общественно-политических  деятелей,  представителей  Черноморского  флота,  политических  партий  и  общественных 
организаций  России,  Крыма  и  Украины.  В  их  числе  депутат  Госдумы  России  Константин  Затулин,  открывавший 
конференцию,  советник-посланник  Посольства  России  на  Украине  Всеволод  Лоскутов,  заместитель  командующего 
Черноморским  Флотом  России  Василий  Кондаков,  Генеральный  консул  России  в  Симферополе  Александр  Николаев, 
председатель Севастопольского городского Совета Валерий Саратов и многие другие (стенограмма конференции будет 
представлена в ближайших публикациях).
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Материалы СМИ
Грач: Российский флот должен остаться в Севастополе навечно

Корреспондент.  net  , 03.05.08
Народный депутат Украины, первый секретарь крымского республиканского комитета Коммунистической партии 

Украины Леонид Грач объявил о начале сбора подписей против вывода Черноморского флота Российской Федерации из 
Севастополя.  Об этом он заявил накануне на ежегодной традиционной встрече крымских партизан, говорится в сообщении, 
размещенном на официальном сайте Грача. По словам Леонида Грача, если власти Украины добьются перебазирования 
ЧФ в Новороссийск, "это станет предательством нас, славян, сдача восточно-славянских, христианских позиций в пользу 
чуждой нашему духу враждебной евро-атлантической цивилизации".  "Поэтому сегодня здесь, на партизанской маевке в 
Крымских  горах,  на  земле,  политой  кровью  героического  сопротивления  советских  воинов,  объявляю  о  начале  сбора 
подписей против вывода Черноморского флота из Севастополя. Выступим за то и добьемся, чтобы Черноморский флот 
навечно оставался в городе боевой русской славы, в городе-герое Севастополе", - призвал лидер крымских коммунистов. 
Согласно украинско-российскому соглашению, ЧФ РФ базируется на территории Украины до 2017 года. Напомним, что 16 
апреля  МИД  Украины заявил,  что  Украина  и  Россия  с  1  июня  начнут  консультации  о  порядке  и  механизме  вывода 
Черноморского флота России из Крыма. МИД РФ, в свою очередь, в тот же день парировал, что утверждения Украины о 
начале консультаций по вопросам вывода Черноморского флота с ее территории не соответствуют действительности. 

Российские моряки потеряли в Крыму экспериментальную ракету
Корреспондент.net, 05.05.08

1 мая в  Крыму на побережье  Черного  моря между Алуштой и  Судаком украинские пограничники  обнаружили 
российскую  ракету.  Об  этом  сообщил  информированный  источник.  “Между  Алуштой  и  Судаком  наряд  украинских 
пограничников обнаружил на побережье ракету”,  - сообщил источник, добавив, что после изучения выяснилось, что это 
новая экспериментальная ракета, которая используется корабельными системами для поражения надводных и воздушных 
целей  противника.  По  информации  источника,  пограничники  сначала  информировали  о  находке  Военно-Морские  силы 
Украины,  но  там сообщили,  что  украинские  военные моряки  в  это  время  не  проводили никаких  учений.   После  этого 
пограничники сообщили о факте представителям Черноморского флота России,  и  те  признали,  что российские моряки 
“потеряли” ракету. По словам источника, ракета передана российским морякам. В то же время, руководитель пресс-службы 
Государственной  пограничной  службы  Украины  Сергей  Астахов  сообщил,  что  26  апреля  около  10:30  в  районе  села 
Приветное Алуштинского района Крыма пограничный патруль обнаружил предмет, похожий на торпеду. По его словам, об 
этом факте  были уведомлены МЧС и МВД.  По словам Астахова,  снаряд передан в  МЧС.  Он также  сообщил,  что,  по 
предварительной  информации,  этот  снаряд  использовали  моряки  ЧФ  РФ  во  время  учений.  Как  сообщалось, в  Крыму 
началась акция по сбору подписей под текстом Народного плебисцита о предоставлении права бессрочного базирования 
кораблей Краснознаменного Черноморского Военно-морского флота Российской Федерации в Севастополе, приуроченного 
к 225-ой годовщине создания ЧФ в Севастополе.

Жители Севастополя помешали установить украинскую табличку на 
Графской пристани

  «Новый Регион – Крым», 06.05.08
  Сегодня в Севастополе группа граждан помешала командованию ВМС Украины установить памятную доску, 

посвященную подъему украинских флагов на кораблях Черноморского флота в 1918 году. 
Решение о размещении такой «малой архитектурной формы» на Графской пристани (построена в честь прибытия 

Екатерины Второй, памятник архитектуры) было принято на градостроительном совете по представлению отдела по охране 
культурного наследия городской госадминистрации. Однако 6 мая городской совет Севастополя принял решение, в котором 
рекомендовал  воздержаться  от  подобного  шага  и  подыскать  для  доски  другое  место.  Исполняющий  обязанности 
председателя ГГА Владимир Казарин пообещал депутатам учесть их мнение.

Но уже через час после закрытия сессии рабочие начали подготавливать место в стене для мемориальной доски. 
При этом по периметру Графской пристани появились сотрудники милиции и бойцы специальной роты морской пехоты. 

Действиям  строителей  решил  воспрепятствовать  депутат  Ленинского  районного  совета  Константин  Заруднев. 
Позже  к  нему  присоединилось  около  десятка  севастопольцев.  Никакой  символики  активисты  не  держали.  Военные  и 
милиция силы к ним поначалу не применяли.

Противостояние длилось около двух часов и обострилось с появлением на графской пристани представителей 
командования ВМС Украины. Морские пехотинцы стали нажимать на пикетчиков. Ситуацию разрешил депутат горсовета 
Василий Пархоменко, который предложил заместителю командующего вице-адмиралу Маркому пройти в госадминистрацию 
на переговоры. При этом военные вели себя с прессой грубо и давать комментарии отказывались. 

После непродолжительной беседы, в которой принял участие Владимир Казарин, было принято решение отложить 
вопрос с доской на четыре-пять дней. «Если ВМСУ настаивает, можно найти в Севастополе место. Хотя с нашей точки 
зрения  это  трагическая  и  позорная  страница  в  истории  Черноморского  флота  и  афишировать  ее  не  стоит»,  – 
прокомментировал переговоры Василий Пархоменко. Другой депутат Андрей Меркулов считает необходимым провести по 
данному вопросу общественные слушания. 

Владимир Казарин утверждает, что действия командования ВМСУ целиком законны. По его словам, установка 
доски была включена в план мероприятий по празднованию 225-летия Севастополя и одобрена ведущими историками 
города. «Но так как у нас появился новый документ, который определяет позицию горсовета, мы попросили командования 
ВМСУ сделать паузу, чтобы наши юристы могли его изучить», – сказал он. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вероника Остапенко

Гуцал: запретить праздновать годовщину ЧФ в Севастополе –  значит 
осложнить ситуацию

АМИ "Новости-Украина", 06.05.08
Поскольку  подписан  официальный документ,  что  найденная  в  Крыму  российская  ракета  не  является боевой, 

инцидент  можно  считать  исчерпанным,  считает  первый  заместитель  директора  Национального  института  проблем 
международной безопасности Анатолий Гуцал. Об этом он заявил в комментарии АМИ "Новости-Украина". Эксперт также 
добавил, что "можно только удивляться прыти неких наших клерков, которые начинают строчить ноты по этому поводу, не 
разобравшись в сути событий". 

"Кому-то хочется видеть, что это была ракета. И он начинает активно говорить, что он считает,  что это была 
ракета. Но для того, чтобы так считать, надо быть специалистом, быть на месте, видеть устройство и сказать: это макет или 
нет,  либо  сказать,  что  украинская  сторона  подписала  документ,  не  понимая,  что  подписывает.  Надо  учить  людей 
подписывать бумаги и нести за это ответственность", – говорит первый замдиректора Института проблем международной 
безопасности.

По словам Гуцала, чтобы оградить себя от подобных инцидентов впредь, надо иметь специалистов, которые могут 
определить, это самолет или не самолет, ракета или не ракета, торпеда или не торпеда, какой вид торпеды. Для этого и 
существует армия, эксперты, пиротехники, специалисты, и нет необходимости в том, чтобы политики строили домыслы о 
том, что, как им кажется, это могло бы быть, утверждает эксперт. Он также убежден, что "это – не вопрос компетенции 
многих людей, которые сейчас говорят о том, в чем не разбираются".

На  вопрос  АМИ  "Новости-Украина",  нужно  ли  проводить  празднование  225-летия  российского  ЧФ  в  самом 
Севастополе,  который в этот же день будет отмечать годовщину основания города,  или запретить, Гуцал ответил, что 
нужно исходить из того, насколько интересы ЧФ соотносятся с интересами города. 

"Да – если город поддерживает эту идею, а насколько я понимаю, все-таки поддерживает, поскольку жизнь города 
связана с флотом. Запретить – это фактически осложнить ситуацию и поругаться и с флотом, и с жителями города. Это 
вопрос адекватности поведения", – отметил эксперт.

Как сообщалось, во вторник,  6 мая, пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич на брифинге заявил, что 
инцидент с  противолодочной ракетой ЧФ РФ, найденной в Крыму в конце апреля, усложняет диалог  относительно его 
дальнейшего пребывания на территории Украины. 

Он отметил, что данный вопрос имеет два аспекта – политико-правовой и безопасности. По словам Кирилича, не 
согласованное  с  украинской стороной испытание  ракеты происходило  15 апреля на участке  моря между Феодосией и 
Керчью. "А найдена была ракета в районе села Приветное, возле Алушты, примерно в 80 километрах от места испытаний. 
Поэтому украинская сторона считает необходимым выяснить обстоятельства, при которых ракета смогла преодолеть такое 
расстояние и оказаться в том месте, о котором я говорил", - сказал он.

Комментируя заявление российской стороны о том,  что найденная ракета является макетом,  Кирилич сказал: 
"Если  это  так,  то  почему  они  не  пригласили  журналистов  и  не  показали  им  этот  макет?  Почему  после  получения 
информации об обнаружении ракеты российская сторона сообщила, что берет на себя ее охрану?".

Кирилич также отметил, что при рассмотрении случившегося Украина исходит из того, что согласно действующим 
договоренностям российский ЧФ должен находиться на территории Украины до 2017 года. "Мы – правовое государство, и 
соблюдаем международные договора. Однако мы надеемся, что этот инцидент станет уроком для российской стороны, и в 
дальнейшем она  будет  согласовывать  свои  действия  с  украинскими  компетентными  органами,  как  это  предусмотрено 
базовым соглашением 1997 года", - сказал он.

Кирилич также заявил, что празднование 225-летия российского ЧФ должно происходить непосредственно на его 
объектах. "Необходимо различать это событие и празднование годовщины основания города Севастополя", - сказал он, 
подчеркнув,  что  Севастополь,  согласно  базовому  украинско-российскому  договору  от  1997  года,  не  является  базой 
российского ЧФ. "Базой являются его отдельные участки", - сказал он.

По  словам  Кирилича,  проведение  массовых  мероприятий,  включающих  парад  военной  техники,  требует 
репетиций.  "И  масштабное  движение  военной  техники  через  город  может  рассматриваться  как  военно-идеологический 
элемент", - сказал он.

Как  сообщало  АМИ  "Новости-Украина",  ЧФ  РФ  опроверг  информацию  о  найденной  на  берегу  Черного  моря 
российской боевой ракете. Об этом говорится в распространенном во вторник, 6 мая, заявлении службы информации и 
общественных связей ЧФ РФ в связи с публикациями 5 мая на сайтах отдельных украинских СМИ о том, что на побережье 
Черного моря обнаружена "российская ракета, предназначенная для поражения надводных и воздушных целей", отмечает 
ЧФ.

По данным ЧФ, 26 апреля 2008 года пеший наряд пограничной службы Украины на побережье в районе села 
Приветное Алуштинского района обнаружил макет, принадлежащий Черноморскому флоту.

В ходе осмотра в присутствии представителей пограничной службы, ВМС, МЧС и МВД Украины установлено, что 
"изделие не является боевым и не представляет угрозы для людей и окружающей среды".

Напомним,  5  мая  заместитель  министра  иностранных  дел  Украины  Александр  Купчишин  вручил  советнику-
посланнику посольства России в Киеве Всеволоду Лоскутову ноту протеста российской стороне относительно действий 
Черноморского флота России по испытанию авиационной противолодочной ракеты-торпеды на территории Украины. Об 
этом сообщает пресс-служба МИД Украины.

В ноте подчеркивается недопустимость нарушения определенных в базовых соглашениях условий пребывания 
Черноморского флота Российской Федерации на территории Украины и выдвигается требование предоставить разъяснение 
относительно упомянутого инцидента и принять все необходимые меры с целью избежания подобных случаев в будущем.
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Как  сообщает  пресс-служба  МИД  Украины,  27  апреля  в  районе  села  Приветное  в  Крыму  в  районе  12-й 
пограничной заставы была найдена авиационная противолодочная ракета-торпеда.

"Как выяснилось, 15 апреля 2008 года в районе полигона боевой подготовки П-34 исследовательское судно ЧФ 
осуществляло испытание ракеты, во время которого она была потеряна", - отмечает МИД.

"Обращает  на  себя  внимание  тот  факт,  что  проведение  испытаний  не  было  никаким образом согласовано  с 
украинской стороной. В то же время соглашением 1997 года о статусе и условиях пребывания Черноморского флота России 
на территории Украины, в частности пунктом 2 статьи 8, определяется, что мероприятия боевой и оперативной подготовки 
могут проводиться исключительно по согласованию с компетентными органами Украины", - отмечает МИД Украины.

Татьяна Магдысюк

На гидрографические объекты ЧФ РФ не допустят ни одного украинского 
пристава

Росбалт, 06.05.08
  Черноморский  флот  России  обеспечит  должную  охрану  гидрографических  объектов.  Без  соответствующих 

решений правительства РФ туда не будет допущен ни один судебный исполнитель украинских судов. С таким заявлением 
выстпупил командующий флотом вице-адмирал Александр Клецков, сообщает РИА «Новости».

«Эта тема без постановлений правительства РФ, которое является арендатором земли и объектов, вообще не 
имеет  перспективы.  Все  изменения  в  нынешний  статус  гидрографических  объектов  флота  могут  вноситься  только  на 
межправительственном  уровне,  иных  решений  мы  не  видим  и  не  признаем,  поскольку  не  Черноморский  флот  и  не 
министерство обороны арендует у Украины объекты», — сказал Клецков в интервью газете «Красная звезда», которое 
будет опубликовано в среду.

Украинские судебные приставы намереваются принудительно изъять объекты навигационно-гидрографической 
структуры Черноморского флота РФ, опираясь на решения местных судов. Командование флота утверждает, что такие 
судебные решения не имеют никакой юридической силы и идут вразрез с базовыми соглашениями 1997 года о размещении 
российского Черноморского флота в Крыму.

Ранее  украинские  приставы  неоднократно  пытались  изъять  у  Черноморского  флота  РФ  станцию 
радионавигационной  системы  «МАРС-75  «в  Геническе,  но  не  были  допущены  на  объект.  Им  было  заявлено  о 
неправомерности решений местных хозяйственных судов Украины в отношении объектов ЧФ РФ.

По словам Клецкова, пренебрежение, которое демонстрируют украинские суды к международным обязательствам 
своего государства, непонятно.

Флот содержит и поддерживает в исправном техническом состоянии указанные объекты, потому что нуждается в 
надежном гидрографическом обеспечении, отметил вице-адмирал. При этом ни копейки от сбора на маяки на счета ЧФ не 
поступает, все средства уходят украинской стороне, констатировал командующий.

«Мы продолжим охрану гидрографических объектов, и без соответствующих решений правительства России туда 
не будет допущен ни один судебный исполнитель украинских судов», — заверил Клецков.

Добавим, что сегодня отношения ЧФ РФ с властями Украины вновь обострилось. Власти Украины заявили, что не 
позволят  провести  военный  парад  в  Севастополе  по  случаю празднования  225-летия  Черноморского  флота  РФ.  «Мы 
исходим из того, что необходимо четко разграничивать празднование юбилея 225-летия Черноморского флота Российской 
Федерации, который пребывает на территории Украины, и празднование Дня Севастополя, что не имеет абсолютно ничего 
общего с празднованием годовщины ЧФ», — заявил официальный представитель МИД Украины Василий Кирилич.

Он подчеркнул: «Открытое прохождение военной техники в городе – это даже не военный парад, это военно-
идеологический элемент и даже идеологически-политический. Если мы говорим о вопросе празднования 225-летия ЧФ, то 
это право Черноморского флота, но проводить такие мероприятия должны на территории объекта, где базируется флот».

Как  сообщалось,  18  апреля  заместитель  председателя  городской  государственной  администрации  Леонид 
Савенко, докладывая ветеранской общественности Севастополя о ходе подготовки к празднованию 225-летия Севастополя, 
заявил, что 225-летие Черноморского флота моряки российского и украинского флотов будут отмечать «вместе, в одном 
строю, плечом к плечу». По словам Савенко, «корабли ЧФ РФ и ВМС Украины в этот день также будут стоять в одном 
строю, все мероприятия будут проходить на одной общей площадке».

День Черноморского флота ежегодно отмечается 13 мая, в текущем году основные праздничные мероприятия 
планируется провести 11 мая. По некоторым данным, в этот день в Севастополь планируют прибыть министр обороны РФ и 
Главком ВМФ России.

Согласно двустороннему соглашению от 1997 года, Черноморский флот будет находиться на территории Украины 
до 2017 года. Несмотря на договор, базирование российского флота не раз вызывало разногласия между двумя странами. 
Так,  Украина  высказывалась  против  того,  чтобы на  объектах  Черноморского  флота  вывешивались  российские  флаги, 
поскольку они находятся не в собственности, а в аренде. В начале 2008 года Украины и Россия договорились провести 
инвентаризацию имущества, находящегося в управлении Черноморского флота.

Украинская античерноморская нота не возымела действия на Россию
«Известия», 07.05.08

Военно-морской парад кораблей Черноморского флота России пройдет в Севастополе в полном объеме, несмотря 
на заявление украинского МИД о неприемлемости таких действий. Старший советник посольства РФ в Киеве Владимир 
Лысенко,  курирующий  вопросы  пребывания  ЧФ  на  территории  Украины,  заметил,  что  "праздничные  мероприятия  с 
участием кораблей и частей ЧФ РФ будут проводиться на арендованных Россией территориях и в акваториях". Кроме того, 
напомнил  дипломат,  "план  проведения  празднования  был  согласован  и  утвержден  еще  в  марте  нынешнего  года  с 
председателем горсовета Севастополя Владимиром Казариным". 
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По словам Лысенко,  командование  ЧФ РФ обратилось  к  городскому руководству  с  просьбой  оказать  помощь 
российскому флоту в обеспечении безопасности севастопольцев и гостей города во время проведения торжеств. Однако 
глава  Севастопольской  госадминистрации  Сергей  Куницын  отказался  согласовывать  этот  вопрос.  "В  этом  случае 
российскому Черноморскому флоту остается обеспечивать безопасность празднования собственными силами, как это и 
делалось  неоднократно  в  аналогичных случаях",  -  резюмировал  сотрудник  посольства.  Он напомнил  ИТАР-ТАСС,  что 
украинско-российский Договор от 1997 года "О статусе и условиях пребывания Черноморского флота России на территории 
Украины" предусматривает, в частности, уважение статуса российских воинских формирований и невмешательство в их 
деятельность.

Внешнеполитическое ведомство незалежной вчера известило российскую сторону, что Украина выступает против 
проведения парада кораблей ЧФ РФ в Севастополе во время празднования 225-й годовщины флота. В ноте говорится "о 
неприемлемости  осуществления  парада  кораблей  ЧФ  РФ,  военно-спортивного  праздника  и  показа  военной  техники  и 
вооружений частей пехоты на центральной площади города".

Ехануров дал понять, что скандал вокруг ЧФ разыгрывает Огрызко
«Новый Регион- Киев», 07.05.08  

  Министр обороны Украины Юрий Ехануров сегодня дал понять,  что скандал вокруг проведения российского 
военного парада в Севастополе и якобы обнаруженной у берегов Крыма ракеты Черноморского флота разыгрывается не 
его  ведомством,  а  МИД  Украины.«Это  вопрос  к  министерству  иностранных  дел»,  –  ответил  Ехануров  на  просьбу 
журналистов прокомментировать запрет Украины на проведение парада в честь 225-летия ЧФ в Севастополе.«Это не наша 
ракета. Это пограничники нашли», – также Ехануров отказался и комментировать инцидент вокруг обнаружения макета 
ракеты у берегов Крыма.Следует отметить, что ранее вице-губернатор Севастополя Владимир Казарин утверждал, что 
инициатива  запрета  парада  в  Севастополе  исходит  именно  от  Юрия  Еханурова.  «Министр  обороны  Украины  Юрий 
Ехануров считает нецелесообразным проведение такого парада. Его логика такова,  что в Севастополе в течение трех 
месяцев должны состояться четыре парада. 9 мая – сухопутный парад войск Севастопольского гарнизона (ЧФ РФ и ВМС 
Украины), 11 мая – военно-морской парад в честь 225-летия ЧФ Российской империи, 6 июля – военно-морской парад ВМС 
Украины, 27 июля – военно-морской парад ЧФ РФ. Для нашего сравнительно небольшого города – это большая нагрузка, 
ведь парад – это не только зрелищное мероприятие, но и нагрузка на экономическую и социальную инфраструктуру города. 
Скажем, для проведения репетиций парада требуется закрытие Севастопольской бухты, внутреннего рейда для движения 
пассажирского флота, что создает неудобства для жителей города. Значительные экономические потери несут торговые 
суда, которые вынуждены простаивать на внешнем рейде в ожидании разрешения на вход в бухту», – заявлял Казарин в 
интервью местному изданию Новый Севастополь.

Анна Сергеева

Севастопольцы не позволят "испоганить" символ города 
МК.ru,07.05.08 

Украинские власти, похоже, подготовили целый план действий, чтобы помешать Черноморскому флоту России, 
базирующемуся в ныне украинском городе русской славы Севастополе, провести военный парад в честь 225-летия ЧФ. 

Вчера всеми силами пытались сорвать генеральную репетицию парада – включали по городским репродукторам 
стихи  Леси  Украинки,  чтобы  заглушить  флотские  усилители.  Но  тщетно.  Во  время  прохода  боевых  суден  по 
Севастопольской  бухте  не  перекрыли  движение  для  пассажирского  водного  транспорта.  Потом  спецподразделение 
«Беркут» и вовсе не пустило в город БТРы Черноморского флота. А МИД Украины предложил России провести парад на 
территории  воинских  частей.  На  комментарии  представитель  украинского  внешнеполитического  ведомства  Василий 
Кирилич не скупился. "Открытое и развернутое прохождение по городу военной техники – это уже, извините, не военный 
парад. Это уже элемент военно-идеологический. И, если хотите, военно-политический… Севастополь не является базой, не 
был базой и никогда ей не будет. Есть просто отдельные участки в Севастополе, где базируется ЧФ. Поэтому мы говорим, 
что вопрос празднования 225-летия Черноморского флота РФ, который базируется на территории Украины, – это право ЧФ, 
но проведение этих мероприятий должно быть на территории объектов, тех участков,  где базируется,  собственно,  сам 
Черноморский флот", – заявил дипломат Кирилич.

Свистопляску с парадом лично курирует знатный противник всего «москальского» – Владимир Огрызко, глава  
МИДа Украины. Все «указивки» в Севастопольскую горгосадминистрацию (СГГА) поступают именно от него. А нынешний 
председатель СГГА Сергей Куницын, экс-премьер-министр Крыма, переметнувшийся в лагерь украинских националистов, 
уже  отдает  команды на  месте.  Решения  Севастопольского  горсовета  администрация,  опираясь  на  мощную  поддержку 
Киева,  полностью  игнорирует.  Как  в  случае  с  еще  не  установленной,  но  уже  скандальной  памятной  доской,  которую 
собираются взгромоздить по указу президента Виктора Ющенко.

Сегодня на Графской пристани Севастополя, построенной в честь прибытия в город Екатерины Великой,  ВМС 
Украины намеревались открыть табличку в честь 90-летия со дня поднятия украинского флага на кораблях Черноморского 
флота.  В  апреле  1918  года  командующий  Черноморским  флотом  контр-адмирал  Михаил  Саблин  принял  решение  о 
поднятии  украинских  флагов  на  кораблях  в  обмен  на  обещание  немецкого  командования  прекратить  наступление  на 
Севастополь. Многие корабли отказались выполнять приказ командующего. Уже через сутки стало понятно, что немцы и не 
собираются отказываться от оккупации города. Большинство кораблей вновь сменили флаги и ушли в Новороссийск. И вот 
в честь этого «знаменательного» события на Графской пристани хотят повесить памятную доску.

Для  севастопольцев  это  просто  нонсенс.  Такое  ощущение,  что  украинские  националисты просто  испытывают 
терпение русских людей, живущих в Крыму. Вчера же Горсовет посоветовал администрации и ВМС Украины воздержаться 
от  установки  таблички.  Но  мнение  депутатов  проигонорировали,  равно  как  и  мнение  горожан.  Сразу  же  после  сессии 
строители начали готовить место в  стене для мемориальной доски.  Подготовительным работам начал препятствовать 
депутат Ленинского районного совета Константин Заруднев. Позже к нему присоединилось около десятка севастопольцев. 
Противостояние  продолжалось  около  двух  часов.  В  «зоне  конфликта»  оказались  и  представители  командования  ВМС 
Украины.  Морские  пехотинцы  стали  нажимать  на  пикетчиков.  Мировым  судьей  выступил  депутат  горсовета  Василий 
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Пархоменко.  Он  предложил  заместителю  командующего  вице-адмиралу  Маркому  пройти  в  Госадминистрацию  на 
переговоры.

После совместных переговоров решили перенести установку памятной доски на несколько дней. А также обсудить 
место, где будет висеть табличка. По крайней мере, так обещали. "Если ВМСУ настаивает, можно найти в Севастополе 
место. Хотя, с нашей точки зрения, это трагическая и позорная страница в истории Черноморского флота и афишировать ее 
не стоит", – отметил Василий Пархоменко. А другой депутат Андрей Меркулов считает, что нужно провести по данному 
вопросу общественные слушания. У Севастопольской горадминистрации, естественно, другое мнение. Первый заместитель 
председателя горгосадминистрации Владимир Казарин заявил, что действия командования ВМСУ абсолютно законны и 
установка  доски  была включена  в  план мероприятий  по  празднованию 225-летия  Севастополя.  Мол,  это  мероприятие 
одобрено ведущими историками города.

Вчера  же местные жители, которые знают историю своего города не хуже «ведущих историков», на всякий случай 
поставили  стулья  и  организовали  дежурство  на  Графской  пристани,  чтобы,  если  будут  такие  прецеденты,  помешать 
установить знак. Народ ночевал в палатках. На данный момент в городе спокойно. 

В пику акциям украинских властей в адрес Черноморского флота, организаторы парада говорят, что торжествам в 
честь 225-летия быть. Несмотря ни на что.

Екатерина Петухова

УНП предлагает Верховной Раде запретить акцию «в каждом окне – 
российский флаг»

Новый регион, 08.05.08     
Киев, Май 08 (Новый Регион, Михаил Рябов) – Украинская народная партия, входящая в пропрезидентский блок 

НУНС, предлагает на следующей сессионной неделе 13-16 мая принять в Верховной Раде специальный закон, который бы 
поставил  под  запрет  в  будущем  проведение  акций,  аналогичной  начавшейся  вчера  в  Крыму  кампании  по  раздаче 
российских флагов.

Об этом заявил заместитель главы УНП Иван Заец.
По  его  словам,  акция  в  Крыму  показала  «актуальность  вопроса  про  введение  уголовной  ответственности  за 

антиукраинскую пропаганду».
«Поползновения соседней державы на украинскую территорию с каждым днем становятся все более открытыми», 

– подчеркнул Заец.
«Чтобы исключить развитию наихудшеих сценариев – в частности, военного конфликта вокруг украинского статуса 

Крыма – Иван Заец считает необходимым «привлечь к уголовной ответственности заказчиков и организаторов подобных 
акций».  «Лучше  провести  Нюрнбергский  процесс-2  сейчас,  чем  потом  гасить  пожары  конфликтов»,  –  поясняется  в 
заявлении, опубликованном на сайте УНП.

МИД заявляет, что Москва не согласовала с Киевом празднование 225-летия 
ЧФ

NEWSru.ua, 08.05.08
Министерство иностранных дел Украины заявляет, что Россия не согласовала с украинской стороной проведение 

военных  мероприятий  в  Севастополе  в  связи  с  225-летием  Черноморского  флота  России.  Проведение  каких-либо 
мероприятий по поводу годовщины ЧФ РФ не согласовывались даже с городскими властями Севастополя, сообщает пресс-
служба ведомства. 

"Постановлением  Кабинета  министров  Украины  от  2003  года  установлено,  что  проект  плана  проведения 
международного мероприятия должен подаваться за три месяца до дня его проведения", - отметил пресс-секретарь МИД 
Украины Василий Кирилич. 

Этим же постановлением запрещается проведение развлекательных мероприятий при участии личного состава 
вооруженных  сил  иностранных  военных формирований  с  использованием авиационной  либо  другой  боевой  техники  и 
вооружений. 

Пресс-секретарь  также  отметил,  что  этот  же  документ  определяет  норму,  согласно  которой  демонстрация 
вооружений,  военной техники,  технических  возможностей проводятся за пределами населённых пунктов,  к  примеру на 
полигонах, и при согласовании с органами местного самоуправления. 

По словам Кирилича, "выход военных кораблей является недопустимым". 
Сегодня командование российского Черноморского флота заявило, что не собирается отказываться от проведения 

11 мая в Севастопольской бухте военно-морского парада в честь 225-летия основания флота. 
Однако председатель госгорадминистрации Сергей Куницин подчеркнул, что парада не будет, поскольку на его 

проведение украинская сторона разрешения не давала. 

Русская община Крыма призывает к акциям протеста 
УНІАН 08.05.08  

Русская община Крыма призывает крымчан принять участие в массовых акциях гражданского протеста в случае 
срыва праздничных мероприятий, посвященных 225-летию Черноморского флота России.

Об этом говорится в заявлении Русской общины Крыма (РОК) «Отстоим Севастополь! к 225-летию основания 
Черноморского Флота России и города-героя Севастополя», текстом которого располагает УНИАН.

Русская община Крыма считает «развернувшуюся в последние дни кампанию, направленную на срыв праздничных 
мероприятий в Севастополе, посвященных 225-летию Черноморского флота России», очередным звеном «антироссийской 
политики»,  проводимой представителями действующей украинской  власти.  «Как и следовало ожидать,  в  первых рядах 
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противников  юбилейных  мероприятий  Черноморского  флота  России  оказались  нынешние  руководители  города-героя 
Севастополя – председатель Севастопольской городской государственной администрации Сергей КУНИЦЫН и его первый 
заместитель  Владимир  КАЗАРИН,  которые,  в  свойственной  этим  политикам  иезуитской  манере,  заявили  о 
«недопустимости»  проведения  праздничного  парада  Черноморского  флота  России  в  городе  русской  военно-морской 
славы», - говорится в заявлении РОК. 

В  связи  с  подобными  действиями  Русская  община  Крыма  заявляет  о  своем  твердом  намерении  защищать 
интересы  ЧФ  России  и  призывает  всех  своих  сторонников  принять  активное  участие  в  праздничных  мероприятиях, 
посвященных  225-летию Черноморского  флота  России,  а  в  случае  их  срыва  -  принять  участие  в  акциях  гражданского 
протеста.

Командование ЧФ РФ не откажется от военного парада 11 мая в 
Севастополе

NEWSru.ua, 08.05.08
Командование российского Черноморского флота заявило, что не собирается отказываться от проведения 11 мая 

в Севастопольской бухте военно-морского парада в честь 225-летия основания флота. 
Однако председатель госгорадминистрации Сергей Куницин подчеркнул, что парада не будет, поскольку на его 

проведение украинская сторона разрешения не давала, сообщает УНИАН. 
Как известно накануне спикер МИД Украины Василий Кирилич заявил, что праздничные мероприятия по случаю 

очередной годовщины российского флота должны проходить только на территории военных частей. При этом он указал, что 
сам Севастополь не является базой Черноморского флота. Однако в среду пресс-центр Черноморского флота заверил, что 
парад в акватории Севастопольской бухты состоится. 

В мероприятиях планируется задействовать 30 боевых кораблей, 10 вспомогательных судов, 20 единиц боевой 
техники,  а  также  подразделения  морской  пехоты.  Однако  севастопольский  мэр  Куницин  указывает,  что  праздничные 
мероприятия состоятся лишь в формате, согласованном украинской властью. 

Отметим,  что  ранее  многие  российские  СМИ  уже  предполагали,  что  Украина  может  запретить  парад 
Черноморского  флота  в  Севастопольской  бухте  11  мая.  Так  утверждает  "Новая газета".  Именно  для  этого  украинские 
власти, по мнению издания, раздувают скандал с испытанием российской торпеды в Крыму. 

Тем временем, по сообщению Интерфакс-Украина, министр обороны Украины Юрий Ехануров заявил, что доволен 
уровнем сотрудничества с российским военным ведомством. 

"В  целом,  я  доволен  уровнем  сотрудничества  с  министерством  обороны  Российской  Федерации.  Наше 
сотрудничество является постоянным и проходит в нормальном ритме. Мы не политизируем эту ситуацию", - отметил он. 

По его словам, после встречи со своим российским коллегой Анатолием Сердюковым в феврале этого года связь 
постоянно поддерживается. 

Ехануров отметил, что министр обороны России приглашал его в Москву на парад по случаю Дня Победы. 
"Но у нас свои мероприятия, украинские, - отметил он. - Потому я поблагодарил его и туда поехал заместитель 

начальника Генерального штаба". 
Также  Ехануров  отметил,  что  проблемы с  выполнением соглашения  об  условиях  пребывания  Черноморского 

флота России на территории Украины были в 90-ые годы, но в последнее время все действия были всегда согласованы и 
стороны договаривались по всем параметрам. 

Отвечая на вопрос, были ли начаты какие-то процедуры относительно вывода ЧФ России, глава отечественного 
оборонного ведомства заметил, что "до 2017 года ещё далеко". 

По требованию Украины изменен сценарий российского парада в честь 225-
летия ЧФ в Севастополе   

Новый Регион, 9.05.08
  Морской парад в Севастополе в честь 225-летия Черноморского флота состоится 11 мая, однако его программа 

будет сокращена в соответствии с требованиями украинской стороны.
Об этом «Новому Региону» сообщил источник в оргкомитете по проведению парада. 
В  частности,  из  программы  будет  исключен  эпизод  с  высадкой  БТРов  из  десантного  корабля.  Кроме  того, 

украинская сторона настояла, чтобы в первую линию кораблей,  установленных сейчас в Севастопольской бухте,  были 
включены  и  две  единицы  ВМС  Украины.  Примечательно,  что  один  из  таких  кораблей  будет  не  боевым,  а  судном 
размагничивания.

Ожидается, что украинские корабли встанут в строй уже завтра, 10 мая.
Председатель городской государственной администрации Севастополя Сергей Куницын сегодня на брифинге в 

Севастополе подтвердил журналистам, что из программы праздника исключена высадка БТРов.
«Мы сегодня  почистили  небольшие  накладочки...  Я  могу  заверить,  что  все  будет  хорошо,  мы будем вместе, 

Украина, Россия, два флота», – сказал он.
Запрет на использование БТРов во время парада 11 мая Куницын пояснил следующим образом:
«Мы считаем, что 4 военных парада с техникой за 2 месяца – это слишком много. Во-первых, создает проблемы 

для людей. Надо перекрывать улицы города. Мы считаем, что достаточно трех праздников с участием техники», – заявил 
градоначальник.

На  просьбу  журналиста  конкретизировать,  кого  следует  подразумевать  под  словом  «мы»,  Куницын  ответил: 
«Администрация – это не только администрация, но и Украина в целом, и с этой позицией согласилась и Россия».
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Когда же репортеры напомнили Куницыну о том, что МИД Украины заявлял о запрете российского парада еще и в 
связи политическими мотивами, глава администрации ответил так:

«Даже если и политическое, я в этом ничего плохого не вижу. Если бы украинские ВМС находились на территории 
России,  они  бы согласовывали все  с  официальной  Москвой...  Излишние,  повторяющиеся,  одинаковые праздники  за  2 
месяца, четыре раза, наверное, это не то, обо что надо ломать копья», – заключил Куницын.

Сергей Степанов

Празднование юбилея ЧФ РФ состоится - Украина и Россия "подчистили 
накладочки"

NEWSru.ua, 09.05.08
Россия и Украина согласовали формат праздничных мероприятий, посвященных 225-летию Черноморского флота 

России,  которое будет  отмечаться 11  мая,  сообщил журналистам в  пятницу  глава Севастопольской горадминистрации 
Сергей Куницын, передает УНИАН. 

"Мы сегодня подчистили небольшие накладочки. Могу с радостью заверить вас, что в день 225-летия флота все 
будет хорошо", - сказал Куницын. 

"Мы неоднократно разговаривали с Виктором Степановичем Черномырдиным (посол России в Украине) и пришли 
к общей позиции. Украина и Россия, два флота и их командующие вместе встретили сегодняшний праздник, мы вместе 
встретим и юбилей Черноморского флота", - сказал глава городской администрации. 

По его словам, парад кораблей и военно-спортивный праздник на территории Севастопольской бухты состоятся, 
при этом проезд российских БТР по улицам Севастополя будет отменен. 

Напомним, руководитель пресс-службы Министерства иностранных дел Украины Василий Кирилич 6 мая заявил, 
что  в  МИД  Украины считают,  что  празднование  225  годовщины Черноморского  флота  Российской  Федерации должно 
проходить на объектах ЧФ РФ. 

Он отметил, что ЧФ России базируется на одном из  территориально-географических участков Севастополя, а 
Севастополь не является базой ЧФ. 

"Мы  исходим  из  того,  что  празднование  годовщины  Черноморского  флота  должно  проходить  на  объектах 
Черноморского флота", - сказал Кирилич. 

"Широкое пространственное прохождение военной техники по городу – это уже военный парад, а это является 
элементом идеологическим", - добавил он. 

Служба  безопасности  Украины  7  мая,  также  выступила  против  проведения  в  Севастополе  военного  парада 
Черноморского Флота России по случаю очередной годовщины его создания.

Сердюков: история призвана объединять россиян и украинцев
Вести.ру,11.05.08 

 Торжества в  честь 225-летия Черноморского флота еще раз  подтвердили,  что история призвана объединять 
россиян и украинцев. Об этом заявил сегодня исполняющий обязанности министра обороны России Анатолий Сердюков по 
итогам визита в Севастополь, где он принимал участие в параде по случаю юбилея ЧФ. "Состоявшиеся сегодня торжества 
стали  еще  одним подтверждением  тому,  что  история  призвана  объединять,  а  не  разобщать  российский  и  украинский 
народы на территории Крыма, - сказал Сердюков. - ЧФ был и остается значимым стабилизирующим фактором на Черном 
море и инструментом обеспечения безопасности на южном направлении". 

И.о.  министра  обороны  отметил,  что  "сегодня  ЧФ  сохраняет  и  поддерживает  заданный  уровень  боевой 
готовности". "Флот способен выполнять поставленные задачи не только на Черноморском театре, но и за его пределами, - 
сказал он. -  Черноморцы успешно взаимодействовали в этом году с  корабельной ударной группой Северного флота в 
Атлантике и Средиземном море". По словам Сердюкова, "в 2007 году и за зимний период обучения 2008 года корабли ЧФ 
совершили около 400 выходов в море, прошли более 125 тысяч морских миль". 

Как  сообщает  ИТАР-ТАСС,  по  мнению  и.о.  министра,  "система  боевого  управления  флота,  береговая 
инфраструктура отвечает поставленным задачам, несмотря на особые условия базирования". Он полагает, что "сложности, 
связанные с особенностями пребывания основных сил ЧФ на территории Украины должны решаться путем планомерного 
переговорного  процесса  на  уровне  подкомиссии по  ЧФ,  созданной в  рамках  российско-украинской межгосударственной 
комиссии". "Что касается расширения системы базирования ЧФ, то сегодня немало усилий прилагается для строительства 
Новороссийской  военно-морской  базы,  которая  станет  еще  одним  опорным  пунктом  ЧФ",  -  заверил  Сердюков.  Он 
подчеркнул,  что  "в  2008  году  флоту  еще  предстоит  выполнить  ряд  важнейших  задач,  предписанных  планами  боевой 
подготовки".

Прямая трансляция торжеств на каналах "Вести" и "Звезда" была организована РИК "Вести" с помощью Фонда 
Андрея Первозванного и Центра Национальной Славы.

Севастополь отметил День Победы по-российски
Росбалт-Украина, 09.05.08

Около 50 тысяч зрителей наблюдали за парадом в честь Дня Победы, который прошел сегодня по центральным 
улицам Севастополя - единственного города на территории Украины, где праздник 9 мая продолжает отмечаться с таким 
размахом. Особенностью нынешнего торжества стало его проведение в условиях нового политического конфликта между 
Москвой и Киевом.

Затем вслед  за  ними  в  одной  колонне  идут  военнослужащие Черноморского  флота  России  и  ВМС Украины. 
Однако нынешнее совместное прохождение воинов двух государств пришлось проводить в условиях нового конфликта 
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вокруг ЧФ. Как известно, ранее официальный Киев потребовал от России отказаться от морского парада в Севастополе в 
честь 225-летия Черноморского флота, который должен состояться 11 мая.

Разногласия вокруг празднования юбилея ЧФ никак не отразились на сегодняшнем празднике в честь Дня Победы. 
Как и прежде, командующие двух флотов совместно принимали парад в Севастополе.

Дикторы комментировали парад на двух языках, а представители украинской власти говорили о дружбе между 
братскими государствами. Правда, несмотря на обещания украинских чиновников, на торжества так и не прибыл посол 
России Виктор Черномырдин.

Между тем, как стало известно «Росбалту», российская сторона все-таки пошла на уступки Украине: программа 
морского парада в честь юбилея ЧФ 11 мая будет сокращена по требованию Киева. В частности, будет исключен элемент с 
высадкой  БТРов  с  десантного  корабля,  пожалуй,  единственный  по-настоящему  зрелищный  эпизод,  остававшийся  в 
программе, так как с недавних пор Украина запретила черноморцам проводить во время парадов стрельбы и использовать 
авиацию. Еще одно изменение в программе на 11 мая, - включение двух единиц ВМС Украины в парадный строй кораблей 
России.

Дополнительная  особенность  парада  9  мая  в  Севастополе  -  участие  в  торжествах  американских  моряков  с 
фрегата  ВМФ  США,  который  8  мая  пришвартовался  в  Севастополе  по  приглашению  украинской  стороны.  Поначалу 
коммунисты,  партия «Русский  блок»  и прогрессивные социалисты намеревались  пикетировать  этот  корабль,  протестуя 
против визита представителей НАТО в город.

Однако затем ветеранские организации Севастополя приняли заявление, в котором просили отказаться от каких-
либо политических акций во время праздника. В итоге пикет против американцев отменили, а моряки США сегодня даже 
возложили  венки  к  Вечному  огню  вместе  со  своими  российскими  и украинскими  коллегами — на правах  союзников  во 
Второй Мировой войне. Правда, военный окрестр при этом исполнил только два гимна — России и Украины, забыв про 
американский.

Как уже после парада признался журналистам командир корабля ВМФ США, американцы нисколько не обиделись, 
а,  наоборот,  были рады присутствовать на столь масштабном празднике.  Не привело гостей в смущение даже то,  что 
некоторые члены организации жителей осажденного Севастополя вышли на парад с антиНАТОвскими лозунгами.

Помимо  антиНАТОвских  плакатов,  ветераны  вышли  и под  российской  символикой,  флаги  России  держали 
и зрители, а вот украинских в толпе не было замечено ни одного. Кроме того,  на одежде людей и на автомобилях было 
множество Георгиевских лент, а также ленточек цвета российского триколора.

Несмотря  на то,  что  украинские  власти  рекомендовали  не использовать  на параде  политические  лозунги, 
в шествии после ветеранов приняли участие и активисты пророссийских организаций. На их появление зрители ответили 
скандированием «Россия!» и «Севастополь-Крым-Россия!».

В  самом  начале  маршрута  украинские  правоохранители  потребовали  от участников  шествия  убрать  плакат 
«Ющенки  приходят  и уходят,  а Севастополь  остается  русским».  Однако  члены  партии  «Русский  блок»  отказались  это 
делать.  В результате,  как  утверждает  представитель  партии  Владимир  Тюнин,  «Русский  блок»  после  парада  получил 
личную благодарность от командующего Черноморским флотом России.

 Сергей Терентьев

Без провокаций не обошлось. В Севастополе подрались украинские 
националисты и представители пророссийских организаций города

Каспаров.ru, 11.05.08
У штаба Черноморского флота России в Севастополе, отмечающего в эти дни свое 225-летие, 11 мая произошла 

потасовка между украинскими националистами и представителями пророссийских организаций города. Об этом сообщает 
РИА "Новости". 

По словам помощника главкома ВМФ России Игоря Дыгало, около 10 активистов националистической организации 
УНА-УНСО задержаны. 

Как пишет "Новая газета" со ссылкой на депутата горсовета Севастополя, лидера организации "Русский выбор" 
Геннадия Басова, около 10 украинских националистов попытались около штаба ЧФ развернуть символику УНА-УНСО, а 
также плакат "Незванный Лужков хуже Затулина". "Они начали скандировать "Слава Украине! Смерть врагам!", "Москалей 
— на ножи!", "Севастополь — Украина!", — рассказал активист "Русского выбора" Александр Данилов. "Началась давка, 
дело дошло до потасовки, люди начали вырывать у националистов флаги, в них полетели яйца. Севастопольцы начали 
скандировать "Россия!" и "Бандеровцы — вон!", — сообщил Басов. 

Потасовка была прекращена после вмешательства украинского спецподразделения "Беркут", сотрудники которого 
задержали всех националистов. 

"Вместе с ними пытались арестовать и одного из наших парней, у которого в руках было яйцо. Однако люди легли 
на землю перед милицейским автобусом, закрыв проезд, и нашего активиста отпустили", — сказал Басов. По его словам, в 
противостоянии с националистами принимали участие представители "Русского выбора", Прогрессивной социалистической 
партии Украины, "Российской общины" и казачьих организаций. 

По некоторым данным,  из-за потасовки уже отменена поездка Лужкова во Владимирский собор,  находящийся 
рядом со штабом ЧФ. Мэр Москвы намеревался принять здесь участие в молебне. 

Как ранее сообщалось, представитель городского совета Севастополя заявил, что горсовет располагает данными, 
что активисты УНА-УНСО могут попытаться устроить провокацию во время празднования юбилея Черноморского флота.

Депутат Госдумы Говорухин: Севастополь никогда не передавалсяУкраине
Новый регион, 11.05.08  
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  Ситуация  вокруг  попыток  украинских  властей  запретить  парад  в  честь  225-летия  Черноморского  флота  в 
Севастополе демонстрирует, что Россия должна не продлевать Большой договор с Украиной до тех пор, пока не будут 
получены четкие гарантии благоприятных условий для дальнейшего пребывания ЧФ в Севастополе.

Об этом сегодня журналистам заявил известный режиссер и депутат Госдумы России Станислав Говорухин.
«В такой обстановке не может существовать флот», – сказал он.
«То, что происходит сейчас, – это очень неправильно и нехорошо. Нужно решить вопрос со статусом Севастополя, 

ЧФ,  и  только  потом говорить  о  Договоре.  Пусть  Севастополь  будет  украинским,  но  я  хочу,  чтобы ЧФ имел надежное 
убежище, а не получилось так, что он оказался в стане врагов», – отметил Говорухин.

По его словам, Россия имеет полное право добиваться базирования ЧФ в Севастополе на выгодных ей условиях.
«В 54 году Хрущев подарил не только Крым Украине. Он подарил 5 огромных областей Казахстану, Порт Артур – 

Китаю, левобережье Терека – Чечено-Ингушской АССР. Но Севастополь никогда не передавался. Это был город союзного 
значения. И то, что сегодня руководство города не очень дружно живет с ЧФ, это – не правильно», – подчеркнул депутат.

Виктор Викторов

Ю.Лужков: Вопрос о Севастополе остается нерешенным
RBC-Украина, 12.05.08

Вопрос  о  Севастополе  остается  нерешенным.  Об  этом  заявил  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  в  ходе  праздника, 
посвященного 225-летию Черноморского флота, передает радиостанция "Эхо Москвы". Он объяснил это тем, что в 1948 г. 
город получил статус государственного подчинения, а, значит, в 1954 г. он не мог быть отдан Украинской ССР вместе со 
всем Крымом.

Также  Ю.Лужков  отметил,  что  "Россия  –  огромная  страна,  которая  была  и  будет  объектом  вожделенных 
интересов".  По этому поводу он подчеркнул, что Россия обязана быть сильной,  а "Черноморский флот будет основой, 
которая защищает южные рубежи страны".

Мэр также подчеркнул,  что Москва всегда будет поддерживать Черноморский флот,  в  частности в сфере его 
боевого потенциала.

Напомним,  вопрос  о  статусе  Крыма неоднократно  поднимался в  различных политических  кругах  РФ.  Так,  как 
сообщалось  ранее,  Государственная  Дума  Российской  Федерации  была  намерена  запросить  в  правительстве  РФ 
информацию о мерах по возвращению Крыма в состав России, о чем было дано поручение думским комитетам. Запрос 
основывался на том, что в 2007 г. заканчивается двусторонний договор с Украиной о признании ее Россией в существующих 
границах. В этой связи, отмечали депутаты, до 30 ноября 2006 г. необходимо заявить о непродлении данного договора и 
возвращении Крыма в состав РФ в соответствии с Кучук-Кайнарджийским договором от 1774 г. 

Отметим, что согласно условиям этого договора между Российской и Османской империями, Крым был признан 
"вольным и совершенно не зависимым от всякой посторонней власти". К России отходили участки Азовского побережья, а 
также крепости Керчь и Ени-Кале, территория между Днепром и Бугом. Что касается двустороннего договора с Россией, то 
его  пересмотр  чреват  для  самой  же  России  рядом  крупных  международных  неприятностей,  в  т.ч.  –  исключением из 
Большой восьмерки, утверждают эксперты.

19 февраля 1954 г. Крым решением президиума Верховного Совета СССР был передан в состав Украины. По 
мнению  историков,  это  решение  было  продиктовано  не  фантазиями  первого  секретаря  ЦК  КПСС  Никиты  Хрущева,  а 
невозможностью  возрождения  полуострова  после  выселения  крымских  татар.  После  их  депортации  на  полуострове 
остались 400 тыс. человек населения, крайне мало для стабилизации экономической и социальной обстановки в Крыму. 

Инициативы по возвращению Крыма в состав России неоднократно муссировались российскими политиками, а 
также экстремистскими крымскими общественными организациями. Так, 19 апреля 2005 г. депутат Госдумы РФ Дмитрий 
Рогозин  заявил  о  незаконности  передачи  Севастополя  Украине,  а  также  намекнул  на  возможность  пересмотра 
постановления президиума ВС СССР от 19 февраля 1954 г., после чего Д.Рогозин был объявлен в Украине персоной нон-
грата. Член Госдумы Виктор Алкснис заявлял также о незаконности передачи Крыма Украине.

По мнению других политиков, намерение возвратить Крым в состав России не более, чем PR.

Defile: хамская провокация Лужкова
 «Другая сторона», 12.05.08   

  Высказывания мэра Москвы Юрия Лужкова во время торжеств по случаю 225-летия Черноморского флота РФ в 
Севастополе, свидетельствуют о том, что пресловутый «украинофил» явно зондировал почву и реакцию украинской власти 
на предмет территориальных претензий России. И это,несмотря на на письменное предупреждение СБУ

Пребывая в Севастополе, мэр Москвы Юрий Лужков откровенно дал понять,  что собирается поставить перед 
российским руководством вопрос о пересмотре договора о дружбе между РФ и Украиной. 

'Когда Ющенко говорит о  том,  что УНА-УНСО -  герои,  когда Украина на государственном уровне стремится в 
НАТО, все это вместе говорит о шагах, которые государственные власти Украины предпринимают для разрушения наших 
отношений, которые записаны в договоре о дружбе', - отметил градоначальник. 'Если мы не отреагируем на это, это будет 
очередной крупной ошибкой. Нам нужно выходить из договора о дружбе', - подчеркнул Ю.Лужков. 

Более  того,  Лужков  считает,  что  Черноморский  бассейн  останется  геополитическим  пространством,  которое 
представляет для России естественный интерес.По информации российского телеканала  'Вести, об этом  мэр Москвы 
распространялся на борту флагмана Черноморского флота гвардейского крейсера 'Москва'. 'Черноморский бассейн часто 
бывал  ареной  кровопролитных  сражений.  Он  был,  есть  и  будет  геополитическим пространством,  который  для  России 
представляет  особый  интерес.  Это  наш  южный  рубеж.  Любое  ослабление  на  этом  фланге  явилось  бы  большой 
стратегической ошибкой. Россия не только поддерживает Черноморский флот, но и развивает его', - сказал он.
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Поскольку российская столица шефствует над ЧФ, Ю.Лужков пообещал, что 'Москва будет и впредь выполнять 
свою моральную и иную роль в укреплении флота. Москва всегда будет поддерживать любимый Черноморский флот в деле 
поддержания его боевого потенциала, чтобы он был готов к выполнению боевых задач', - сказал он.

Кроме того, Лужков грубо нарушил международное право, заявив, что Севастополь – территория России и должен 
оставаться статусе военно-морской базы РФ.

Украина пока никак не отреагировала на очередные бредни московского мэра, но судя по напору и наглости оного, 
его выступления - своего рода проверка на вшивость украинских дипломатов.

Юрий Бармагло

Михаил Горбачев не одобряет заявлений Юрия Лужкова  
 «Эксперт-центр», 12.05.08   

 Заявлений, приводящих к ухудшениям отношений с Украиной, надо избегать, заявил экс-президент СССР Михаил 
Горбачев,  комментируя  высказывание  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова  по  поводу  государственной  принадлежности 
Севастополя. 

"Нам  нужны  другие  разговоры,  другой  диалог",  -  сказал  М.Горбачев  в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы"  в 
воскресенье вечером, сообщает ИНТЕРФАКС. 

"Мы должны очень бережно относиться к нашим отношениям с братским украинским народом. Надо делать все 
так, чтобы отношения с украинским народом не ухудшались", - отметил он. 

М.Горбачев добавил, что проблемы в отношениях с Украиной "его задевают, трогают и беспокоят". "Я все время 
думаю над этим", - сказал первый президент СССР. 

Ранее Ю.Лужков на праздничном концерте в честь 225-й годовщины Черноморского флота России в Севастополе 
заявил, что Севастополь не вошел в число территорий, которые советский лидер Никита Хрущев передал Украине, и вопрос 
о принадлежности города остается нерешенным. 

"Этот вопрос остается нерешенным. И мы его будем решать в пользу той правды, тех государственных позиций и 
права, которые имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе - к Севастополю", - сказал Ю.Лужков.

Заявление Лужкова рассматривают в Госдуме как  "высоко патриотичное"
«Украинская правда», 12.05.08 

Министерство иностранных дел Украины расценивает заявления мэра Москвы Юрия Лужкова о Севастополе "как 
спланированную акцию, направленную на подрыв положительной динамики украинско-российских отношений".

Об этом в понедельник заявил пресс-секретарь МИД Украины Василий Кирилич, сообщает "Интерфакс-Украина".
"Заявления Лужкова расцениваем как шаг, который нагнетает напряжение в обществе и усложняет перспективу 

украинско-российского партнерства", - подчеркнул Кирилич.
Он отметил, что такие высказывания Лужкова являются вмешательством во внутренние дела Украины, а также 

попыткой подвергнуть сомнению территориальную целостность Украины.
"Не рассматриваем заявления Лужкова как официальную позицию и в то же время надеемся, что официальные 

органы власти  Российской  Федерации определенным образом опровергнут  заявления  Лужкова",  -  резюмировал пресс-
секретарь МИД.

В свою очередь глава комитета  Госдумы по  делам СНГ и связям с соотечественниками Алексей Островский 
(фракция ЛДПР) полностью солидарен с Лужковым в вопросе о статусе Севастополя.

"Сделанное накануне в  Севастополе заявление мэра Москвы я расцениваю как  высоко патриотичное.  Лужков 
искренне  болеет  за  российскую  историю  и  не  желает  мириться  с  тем,  что  севастопольская  земля  сегодня  как  бы 
принадлежит Украине. Есть все основания сегодня поднять вопрос о принадлежности Севастополя", - сказал Островский.

При этом он подчеркнул, что "украинская сторона, которая в последнее время систематически нарушает условия 
"большого" договора с Россией о дружбе и сотрудничестве, тем самым сама ставит под сомнение вопросы принадлежности 
Севастополя и территориальной целостности своего государства".

Островский напомнил, что срок действия российско-украинского договора о дружбе и сотрудничестве истекает 1 
апреля будущего года и до 1 октября текущего года одна из сторон вправе заявить о своем отказе пролонгировать действие 
этого документа.

"В  случае  прекращения  действия  "большого"  договора  Российская  Федерация  имеет  все  основания  для 
постановки вопроса о территориальной принадлежности Севастополя, предъявив соответствующие претензии украинской 
стороне", - заявил депутат.

Он  выразил  недоумение  в  связи  с  решением  СБУ  запретить  Лужкову  въезд  на  территорию  Украины:  "Хочу 
обратить внимание Службы безопасности Украины, что не стоит преувеличивать желание россиян посещать территорию 
этого государства". 

Как  известно,  СБУ  запретила  въезд  в  Украину  мэру  Москвы  Юрию  Лужкову  в  связи  с  его  заявлениями  в 
воскресенье в Севастополе на праздновании 225-летия ЧФ РФ.

Лужков заявил, что Севастополь как военно-морская база СССР и России никогда не передавался Украине и 
должен быть возвращен России. Кроме того, он заявил, что собирается поставить перед российским руководством вопрос о 
пересмотре договора о дружбе между РФ и Украиной.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Севастопольский марш. Юрий Лужков призвал Россию выйти из Договора о 
дружбе с Украиной

«Время новостей», 12.05.08
Перед  открытием  вчерашнего  праздничного  концерта  в  Севастополе  по  случаю  225-й  годовщины  со  дня 

образования Черноморского  флота  московский  мэр  Юрий Лужков  вновь  вторгся в  неподвластную ему сферу внешней 
политики и завел речь о государственной принадлежности города. «Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем 
решать. Мы его будем решать в пользу тех государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия 
по отношению к своей военно-морской базе -- Севастополю», -- сказал мэр. Он напомнил, что в 1948 году Севастополь стал 
городом государственного  подчинения,  при  этом «в 1954 году  город не  вошел в  число  тех  областей,  тех  территорий, 
которые Хрущев передал Украине».

Юрий Лужков пояснил,  что  в  ответ  на прозападную политику Киева  россиянам пора выходить  из  Договора  о 
дружбе с Украиной, подписанного в мае 1997 года. Как подчеркнул московский градоначальник, в конце этого года Россия 
получит право не продлевать действие этого документа: «Выйдя из договора, мы снова сможем открыть вопрос о Крыме и 
Севастополе». Тогда же, в мае 1997 года, был подписан договор по Черноморскому флоту. Согласно документу,  главной 
базой и местом базирования Черноморского флота до 2017 года остается Севастополь.

Украинские  спецслужбы заранее  опасались,  что  гость  из  России  скажет  на  торжествах  по  случаю  225-летия 
Черноморского флота что-нибудь неприятное. Накануне в аэропорту Симферополя служба безопасности Украины (СБУ) в 
письменном  виде  предупредила  Юрия  Лужкова  о  недопустимости  «противоправных  действий,  которые  могут  быть 
расценены  как  нарушение  законодательства  Украины».  Сотрудники  СБУ  сослались  на  заявления  московского  мэра, 
сделанные им во время визита в Севастополь в феврале. Тогда Лужков заявил на митинге, что «непродуманные процессы 
оторвали Севастополь и Крым от России, оставили глубокую рану, которая не заживает».

Находившийся вчера в Севастополе директор Института стран СНГ Константин Затулин сообщил по телефону 
«Времени новостей»,  что  предупреждение,  которое вручили Юрию Лужкову  --  «очень странная бумага  без  подписи  со 
штампом «Служба безопасности Украины»». По поводу этого "гостеприимного подарка" с призывом к молчанию г-н Лужков 
заметил: «Мы не хотим раскола между нашими государствами, но мы хотим эту правду говорить, чтобы эта правда была 
основой нашего отношения к тому, что происходит».

С  утра  торжества  по  случаю  225-летия  ЧФ начались  военно-морским  парадом в  акватории  Севастопольской 
бухты.  Доклад о  готовности  к  параду  принимали российский  командующий  Черноморским флотом вице-адмирал  Олег 
Гарамов  и  комфлота  Украины  вице-адмирал  Игорь  Тенюх.  С  юбилеем  моряков-черноморцев  поздравил  главком 
российского ВМФ адмирал Владимир Высоцкий: «Заход 13 мая 1783 года в Крымскую бухту у селения Ахтиар военных 
кораблей  Азовской  флотилии  ознаменовал  решение  одной  из  главных  проблем  государственного  развития  страны  -- 
выхода  к  Черному  морю  и  создания  на  нем  регулярного  военного  флота,  способного  защитить  и  отстоять  интересы 
России».  Принимавший  участие  в  празднике  и.о.  министра  обороны  России  Анатолий  Сердюков  заявил,  что  «единый 
праздник флотов России и Украины является залогом для укрепления сотрудничества двух держав как на морских, так и на 
политических просторах».

Среди тридцати  боевых кораблей  и  десятка  вспомогательных  судов  в  параде  участвовали также  украинские: 
большой десантный корабль «Константин Ольшанский» и судно размагничивания «Балта». «Участие украинских военных 
кораблей в параде дало возможность празднику вообще состояться», -- заявил «Времени новостей» Константин Затулин. 
Он пояснил, что украинская сторона «до последнего выступала против проведения парада российских военных кораблей, 
предлагая заменить его водно-спортивным праздником».

В конце апреля руководитель пресс-службы МИД Украины Василий Кирилич назвал парад и прохождение военной 
техники «элементом военной идеологии» и заявил, что торжества могут проходить только в местах дислокации российского 
флота.  Тогда  же,  в  апреле,  первый  заместитель  председателя  Севастопольской  городской  администрации  Владимир 
Казарин начал бомбардировать командование Черноморского флота письмами, в которых пытался навязать командующему 
флота  вице-адмиралу  Александру  Клецкову  условия  проведения  праздника.  Когда  стало  ясно,  что  командование 
Черноморского флота не намерено отменять парад, украинцы пошли на то, чтобы он состоялся, но с участием украинских 
кораблей.

И все же российским морякам пришлось отказаться от проведения в городе парада боевой техники, генеральная 
репетиция которого  чуть не привела к  столкновению с украинскими силами охраны порядка.  В день  репетиции 6 мая 
выяснилось,  что  рейд  Севастопольской  бухты  не  был  перекрыт,  голоса  дикторов  на  гостевых  трибунах  глушились 
рассказом  про  Лесю  Украинку,  а  сотрудники  украинской  полиции  заблокировали  въезд  в  город  для  российских 
бронетранспортеров. Чтобы не допустить БТРы в Севастополь, украинские милиционеры вызвали на подкрепление бойцов 
спецназа  «Беркут».  Российские  десантники  во  избежание  кровопролития  вернули  бронетранспортеры  на  десантный 
корабль.

Программу парада праздника удалось согласовать только 9 мая, но проведение юбилея флота по урезанному 
сценарию вчера  не обошлось без  инцидентов.  Около  десятка националистов  из  УНА-УНСО (Украинская национальная 
ассамблея -- Украинская народная самооборона) попытались выставить пикет у штаба Черноморского флота. Г-н Затулин 
сообщил «Времени новостей», что местные представители пророссийских организаций и крымского казачества закидали 
пикет националистов куриными яйцами. Завязалась также драка жителей Севастополя с местными «оранжевыми», которые 
попытались сорвать возложение цветов российской делегацией к могилам русских адмиралов - основателей Черноморского 
флота во Владимирском соборе. От расправы зачинщиков потасовки спасла украинская милиция. Праздник завершился 
салютом и фейерверком с лазерным шоу. 

Виктор  Володин

Парад в Севастополе подкорректировали
«Комсомольская правда», 12.05.08
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вчера 30 кораблей и 2000 человек личного состава демонстрировали силу и мощь Черноморского флота. 
Накануне парада в Севастополе, посвященного 225-й годовщине Черноморского флота, на Украине разгорелся 

скандал. После учений российских морских сил украинские власти обнаружили бесхозную ракету-торпеду. Это серьезное 
ЧП поставило под угрозу срыва проведение морского праздника. И до последнего дня все говорили об отмене парада. Но в 
этот  раз  победил  здравый  смысл.  И  несмотря  на  настойчивые  предложения  украинской  стороны  ограничиться 
празднованием юбилея в воинских частях и гарнизонах, праздник в Севастопольской бухте состоялся. 

Правда,  небольшие  коррективы  в  программу  все-таки  внести  пришлось  -  отказались   от  высадки 
бронетранспортеров  из  большого  десантного  корабля.  Ведь  после  десантирования  на  берег  БТРам  пришлось  бы 
добираться в часть по улицам города-героя, а получить разрешение на передвижение военной колонны командованию 
Черноморского флота не удалось.

На  праздник  в  Севастополь  прибыла мощная  делегация  с  российской  стороны -  министр  обороны Анатолий 
Сердюков, мэр Москвы Юрий Лужков, депутаты Госдумы Константин Затулин, Иосиф Кобзон, Станислав Говорухин. За 
парадом 30 кораблей, эсминцев, ракетных крейсеров и тральщиков с восторгом наблюдали жители города и натовские 
матросы с прибывшего накануне американского фрегата «Джон Л. Холл».

Руслан Бойцов

Россия должна ясно заявить, что будет противодействовать вступлению 
Украины в НАТО. Украине и России следует вернуться к отношениям 
стратегического партнерства. Интервью руководителя коммунистов Крыма 
Леонида Грача

Русский Журнал, 12.05.08
В этом году впервые власти Украины попытались сорвать парад сил российского Черноморского  

Флота в Севастополе, посвященный 225-ой годовщине основания города. Никому и в голову не приходило, что  
можно запретить торжественное празднование знаменательной годовщины, тем более что ничего подобного  
раньше не было. Почему - сейчас? Почему - в этом году?

Нынешний год для украинского руководства во многом решающий. Это связано не только с началом кампании по 
выборам  президента  страны,  которая  фактически  уже  идет,  но  и  с  ясным  сознанием  того,  что  если  сейчас,  пока 
пророссийские силы слабы и раздроблены, не завершить процесс присоединения к НАТО, то в будущем он может быть 
остановлен  под  давлением  снизу.  А  это  значит,  что  нынешняя  властная  группировки  не  сумеет  выполнить  свои 
обязательства перед внешними партнерами и лишится их поддержки, что для нее равносильно политической катастрофе. 
Поэтому  окружение  президента  и  соперничающая  с  ним группировка  премьер-министра  сознательно  дестабилизируют 
ситуацию,  устраивают  политические  провокации,  проверяя  готовность  противников  евро-атлантического  курса  к 
сопротивлению, выявляя своих основных противников. Да, у них не получилось сорвать парад российского Черноморского 
флота в Севастополе, он, как и было запланировано, состоялся 11 мая и стал знаковым и масштабным событием. Разве, 
что  были  внесены  некоторые  изменения  в  сценарий.  Формально  приверженцы  антироссийского  курса  потерпели 
поражение.  Но  нужно  понимать,  что  их  цель  состояла  не  в  том,  чтобы  запретить  парад,  а  в  том,  чтобы  подвинуть 
политическую ситуацию, вновь развернуть дискуссию о статусе российского флота, о целесообразности его пребывания в 
Крыму, показать своим внешнеполитическим партнерам готовность принимать жесткие решения и идти на конфронтацию с 
Россией. И эти задачи были решены.

Получается,  что это  решение  было  направлено  на  внешнеполитический  эффект? А  пыталось  ли  
таким образом украинское руководство решить какие-то задачи в области внутренней политики?

Проамериканские силы после победы на выборах 2004 года стремятся показать, что все, кто оказывает решающее 
влияние на ход политического и экономического процесса, так или иначе, выступают за присоединение Украины к НАТО. 
Разница лишь в том, что кто-то хочет, чтобы это произошло немедленно, а кто-то предлагает растянуть этот процесс на 
пять-десять лет.  Кто-то считает,  что ради перспективы стать сателлитом США можно поссориться с  Россией,  а кто-то 
пытается  сохранить  хотя  бы  ограниченное  экономическое  сотрудничество.  Но  принципиальных  разногласий  внутри 
правящей элиты нет. А поддержка пророссийского курса – якобы удел исключительно маргиналов (несмотря на то, что 
подобного  мнения  придерживается  большинство  граждан  Украины),  ни  на  что  не  влияющих  и  не  имеющих  даже 
теоретические  шансы прийти  к  власти.  Это  делается  для  того,  чтобы деморализовать  и  дезориентировать  общество, 
создать у  людей неадекватное представление о расстановке общественных сил.  Одновременно проамериканские силы 
стремятся объединить правящий класс Украины вокруг курса на вступление в НАТО. И это во многом удается. Партия 
регионов,  представляющая  крупный  капитал  Юго-Востока  страны,  сегодня  по  существу  не  возражает  против 
проамериканского курса, просто руководителям этой партии хотелось бы, чтобы в Вашингтоне договаривались с ними, а не 
с  Ющенко  или  с  Тимошенко.  Они,  правда,  пока  боятся открыто  заявлять  о  смене  своих  геополитических  ориентиров, 
поскольку поддержка избирателей Юго-востока является их основным ресурсом, позволяющим им на равных бороться за 
власть с группировками, пользующимися поддержкой США и ЕС. Но они больше не возражают публично против проведения 
проамериканского курса и даже не пытаются противодействовать антироссийским выпадам властной группировки, таким как 
попытка запретить морской парад в Севастополе. Обратите внимание, никто из руководства Партии регионов не добивался 
проведения парада, все сделали вид, что ничего страшного не происходит. Если бы не угроза массового возмущения в 
Севастополе  и  в  Крыму,  парад  непременно  отменили  бы.  Но  украинская  политическая  элиты  осталась  бы  к  этому 
совершенно равнодушно, в том числе и та ее часть, которая объявила себя выразительницей интересов Юго-востока. 

Попытка  запретить  парад,  безусловно,  политико-пропагандистский  ход.  На  мой  взгляд  - очень 
корявый и нелепый. Что побудило власти Украины действовать так топорно и непрофессионально?

За красотой своих политических действий они особенно не гонятся, а насчет профессионализма я бы поспорил. 
Городские власти Севастополя оказались в этой ситуации на стороне окружения президента, более того, они, как оказалось, 
являются послушным инструментом реализации проамериканского курса. Ситуацию решили не доводить до критического 
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уровня, поскольку центральная власть опасается взрыва массового недовольства накануне президентской кампании. Но 
нет  никакой  гарантии,  что  в  ситуации,  более  выгодной  для  проамериканских  сил,  они  не  пойдут  до  конца.  Главу 
администрации Севастополя Сергея Куницына еще недавно некоторые российские деятели рассматривали, чуть ли не как 
главного представителя российских интересов в Крыму. Сегодня он по своей политической позиции мало чем отличается от 
министра  иностранных  дел  Владимира  Огрызко.  А,  значит,  позиции  проамериканских  сил  в  Крыму  укрепились,  хотя 
общественное мнение в Автономной республике и в Севастополе осталось прежним. Крымские власти, кстати говоря, также 
не  будут  ни  защищать  Конституционные  полномочия  автономии,  ни  противодействовать  антироссийскому  курсу 
президентского окружения, хотя и на них кое-кто возлагал после выборов 2006 года определенные надежды. Это значит, 
что  проамериканские  силы,  направляемые  центральной  властью,  постоянно  наступают  и  остановить  их  может  только 
общественность Крыма и Севастополя.

Какие действия примут в связи с запретом граждане Украины, для которых память о Великой Победе,  
дружба между народами России и Украины - жива и важна?

Мы уже начали сбор подписей за предоставление права бессрочного базирования кораблям Черноморского флота 
России в Севастополе. Мы обязательно добьемся того, чтобы сбор подписей не просто принял бы массовый характер, а 
стал  бы  настоящим  плебисцитом,  чтобы  в  ходе  его  проведения  установилось  взаимодействие  всех  общественно-
политических сил Крыма и Севастополя, выступающих за союз с Россией. Кроме того, мы обязательно распространим сбор 
подписей на другие регионы Украины, как это произошло с антинатовским движением, которое также зародилось в Крыму.

Каких решений Вы и Ваши единомышленники ждете от Москвы?
Мы  надеемся,  что  Россия  выполнит  обязательства,  которые  она  взяла  на  себя  в  качестве  гаранта 

государственного суверенитета и территориальной целостности Украины. Вступление нашей страны в НАТО поставит под 
угрозу  самостоятельность  украинского  государства  и  его  территориальную  целостность.  Если  США  по  обыкновению 
игнорируют  свои  международные  обязательства,  которые  им  невыгодно  соблюдать,  то  это  не  значит,  что  подобное 
поведение  допустимо со  стороны России,  которую связывают  с  народом Украины многовековые братские  узы,  общая 
культура и историческое прошлое. Поэтому мы требуем, чтобы Россия ясно заявила, что она будет противодействовать 
вступлению Украины в НАТО. Кроме того, важно, чтобы одновременно российское руководство предложило бы условия 
экономического и внешнеполитического союза, в  рамках которого Украина и Россия могли бы вернуться к  отношениям 
стратегического партнерства, которое наметилось в начале 2000-х

Мэр Москвы повоевал за Севастополь
«Полит.ру», 12.05.08  

 Очередное скандальное заявление в адрес Украины сделал мэр Москвы Юрий Лужков. Севастополь как военно-
морская база СССР и России никогда не передавался Украине и должен быть возвращен России, сказал он в воскресенье 
на праздновании 225-летия Черноморского флота в  Севастополе.  Лужков намерен предложить российским властям не 
продлевать в 2008 году договор о дружбе между РФ и Украиной, подписанный в 1997 году. В качестве причины он назвал 
прозападную политику Украины вообще, а также слова президента Виктора Ющенко о роли украинских националистов в 
Великой отечественной войне в частности. 

«Героическое сопротивление фашистским захватчикам оказывали и борцы за независимость Украины – воины 
УПА. Украинцы боролись в разных армиях против общего врага – нацизма», – заявил Ющенко 9 мая перед ветеранами, чем 
вызвал их возмущение.

«Когда Ющенко говорит о том, что УНА–УНСО – герои, когда Украина на государственном уровне стремится в 
НАТО, все это вместе говорит о шагах, которые государственные власти Украины предпринимают для разрушения наших 
отношений,  которые  записаны в  договоре  о  дружбе»,  –  заявил  Лужков.  «Если  мы  не  отреагируем на  это,  это  будет 
очередной крупной ошибкой. Нам нужно выходить из договора о дружбе», – призвал Лужков. После этого, по его словам, 
«мы снова сможем открыть вопрос о Крыме и Севастополе».

Севастополь  «в  1954  году  город  не  вошел  в  число  тех  областей,  тех  территорий,  которые  Хрущев  передал 
Украине», сказал Лужков: «Севастополь всегда городом союзного значения и подчинялся непосредственно правительству 
СССР».  Мэр  Москвы  считает,  что  «вопрос  по  Севастополю  должен  быть  решен  в  международном  суде».  В 
пропрезидентской партии «Наша Украина» и в Блоке Юлии Тимошенко слова Лужкова назвали провокацией и призвали 
отреагировать МИД Украины.

Севастополь Основан в 1783 году после завоевания Крыма Российской Империей как крепость, а затем порт. В 
Севастополе  расположены  главные  базы  Российского  Черноморского  флота  и  ВМС  Украины.  В  1954  году  Крымская 
область по инициативе Никиты Хрущева была передана из РСФСР в УССР. В Конституции УССР 1978 года был установлен 
статус Севастополя как города республиканского подчинения. С 1991 года – в составе Украины. Это единственный город  на 
Украине, мэр которого не избирается, а назначается президентом страны. За возвращение Севастополя в состав России 
ряд политических движений в Крыму, а также некоторые российские политики.

Риторика Лужкова,  который не раз  называл Севастополь «истинно русским городом»,  и  ранее вызывала гнев 
украинских властей. Так, в феврале 2007 года, после визита в Крым, он чуть было не стал персоной нон-грата на Украине. 
Тогда, находясь с визитом в Крыму, Лужков рассуждал о «незаслуженных процессах, оторвавших Севастополь и Крым от 
России».  Он  поблагодарил  крымчан  за  противодействие  НАТО,  пообещал  инвестировать  в  инфраструктуру  отдыха  и 
туризма Крыма до полутора миллиардов долларов и открыл деловой и культурный центр Москвы в Севастополе. Кроме 
того, он сказал, что Россия платит за аренду пребывания Черноморского флота в Севастополе более чем достаточно. 

МИД Украины в ответ на это заявил, что Лужков в Севастополе публично поставил под сомнение статус Крымского 
полуострова в  составе Украины.  Эти слова украинский МИД расценил как  «спланированную акцию»,  направленную на 
подрыв российско-украинских отношений, и «прямое вмешательство во внутренние дела иностранного государства». До 
этого Лужков посещал Севастополь весной 2002 года. При Леониде Кучме подобные демарши сходили московскому мэру с 
рук. Отчасти это связано с тем, что он уже много лет косвенно решает проблемы Севастополя, возводя для российских 
офицеров жилье, медцентры, школы и детсады для их детей.
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В 2004 году, в разгар «оранжевой революции», Лужков в Севастополе открыто поддержал Януковича и заявил, что 
сторонники Виктора Ющенко устроили «оранжевый шабаш». Тогда украинские дипломаты также пригрозили объявить его 
персоной нон грата, но угрозами дело и ограничилось.

Договор о дружбе Украины и России снова пересмотрят?
MIGnews.com, 12.05.2008

Мэр Москвы Юрий Лужков собирается поставить перед российским руководством вопрос о пересмотре договора о 
дружбе между РФ и Украиной. Об этом он заявил во время торжеств по случаю 225-летия Черноморского флота РФ в 
Севастополе. 

"Когда Ющенко говорит о том, что УНА-УНСО (вероятно, имеется в виду ОУН-УПА. - ред.) - герои, когда Украина на 
государственном уровне стремится в НАТО, все это вместе говорит о шагах, которые государственные власти Украины 
предпринимают для разрушения наших отношений, которые записаны в договоре о дружбе", - отметил градоначальник. Его 
цитирует российский телеканал "Вести". 

"Если мы не отреагируем на это,  это будет очередной крупной ошибкой.  Нам нужно выходить из  договора о 
дружбе", - подчеркнул Юрий Лужков. 

В  Симферопольском  аэропорту,  куда  прибыл  мэр  Москвы  Юрий  Лужков,  известный  своими  заявлениями  о 
принадлежности Крыма России, представители СБУ вручили градоначальнику письменное предупреждение. 

"В  связи  с  резкими заявлениями господина  Лужкова,  которые он сделал во  время своего  прошлого  визита  в 
Севастополь в феврале этого года, а также во время предвыборной кампании в Москве в ноябре прошлого года, Службой 
безопасности  Украины  во  время  его  нынешнего  визита  ему  было  вручено  соответствующее  предупреждение  о 
недопущении  противоправных  действий,  которые  могут  быть  расценены как  нарушение  законодательства  Украины",  - 
сообщила  руководитель  пресс-центра  Главного  управления  СБУ  в  Автономной  республике  Крым  Марина  Бородина. 
ЛIГАБiзнесIнформ 

Лужков "ответил за базар" в Севастополе
24.ua, 12.05.08

Служба безопасности Украины запретила мэру Москвы Юрию Лужкову въезд в Украину в связи с его заявлениями 
11 мая в Севастополе на праздновании 225-летия ЧФ РФ. 

Об этом сообщила начальник пресс-службы СБУ Марина Остапенко.
По ее  словам,  в  связи с  тем,  что  гражданин Лужков  проигнорировал предупреждение СБУ о недопустимости 

совершения  действий,  которые  наносят  вред  национальным  интересам  Украины  и  ее  территориальной  целостности, 
отныне мэру Москвы запрещен въезд в Украину.

Остапенко  отметила,  что сейчас СБУ выясняет  все обстоятельства провокационных высказываний Лужкова в 
Севастополе 11 мая в связи с возможной его причастностью к отмыванию "грязных средств" на территории Севастополя.

СБУ  также  вынесла  предупреждение  депутату  Госдумы  России  Константину  Затулину  о  недопустимости 
недоброжелательных публичных заявлений, которые противоречат национальному законодательству Украины.

В  то  же  время  СБУ  выражает  благодарность  политическим  силам  и  общественным  организациям,  которые 
выступили в защиту национального суверенитета Украины.

Как сообщалось, Лужков на праздничном концерте в честь 225-й годовщины ЧФ России в Севастополе заявил, что 
Севастополь  не  вошел  в  число  территорий,  которые  советский  лидер  Никита  Хрущев  передал  Украине,  и  вопрос  о 
принадлежности города остается нерешенным.

"Этот вопрос остается нерешенным. И мы его будем решать в пользу той правды, тех государственных позиций и 
права, которые имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе - к Севастополю", - сказал Лужков.

Флот России отдали на откуп комиссии 
Neftegaz.RU, 12.05.08

Черноморский флот России,  который был основан в начале XVIII  века, теперь является камнем преткновения 
между  суверенными  государствами  и  политическим  инструментом  давления  Украины.  Тем  не  менее,  особенности 
пребывания основных сил Черноморского флота России в Украине, должны решаться путем планомерного переговорного 
процесса на уровне подкомиссии по ЧФ в рамках российско-украинской межгосударственной комиссии. Об этом заявил и. о. 
министра обороны России Анатолий Сердюков в ходе торжеств по случаю 225-летия флота, прошедших в Севастополе, 
передает украинское агентство Лига. 

Чиновник отметил,  что торжества в  честь 225-летия Черноморского флота еще раз подтвердили,  что история 
призвана объединять россиян и украинцев. "Черноморский флот был и остается значимым стабилизирующим фактором на 
Черном  море  и  инструментом  обеспечения  безопасности  на  южном  направлении",  -  подчеркнул  Анатолий  Сердюков. 
Подчеркнем тот факт,  что вывод флота распланирован до 2017 года, когда заканчивается договор аренды побережья. 
Однако население  Крыма выступает  против таких  действий и настаивает  на  сохранении военных кораблей России на 
территории Украины.
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В Партии регионов не знают, что было в голове Лужкова в момент 
заявлений по Севастополю 

ЛІГА  БізнесІнформ  , 12.05.08
В Партии регионов не знают,  что было в голове у мэра Москвы Юрия Лужкова,  когда он заявлял о том,  что 

Севастополь – это не украинский город. Об этом заявил народный депутат от Партии регионов Александр Ефремов сегодня 
на брифинге, комментируя по просьбе журналистов высказывания мэра Москвы Ю.Лужкова на митинге в Севастополе.

Как  передает  корреспондент  ЛІГА  БізнесІнформ  ,  А.Ефремов  отметил,  что  ему  сложно  комментировать  мысли 
другого человека, который, тем более, является гражданином другой страны. "Я неплохо знаю Юрия Михайловича лично 
как человека, вообще-то он очень сдержанный человек в личных общениях, а то, что он заявляет публично – ну, может 
быть, это эмоциональные заявления. На сегодняшний день Севастополь – это территория Украины, и я думаю, что ни у кого 
в мире не возникает никаких сомнений по данному вопросу. Поэтому, что говорит представитель другого государства на 
общественном  мероприятии  –  мне  комментировать  просто  нелогично,  потому  что  я  не  знаю,  что  он  думал  по  этому 
вопросу", - сказал А.Ефремов.

Напомним, ранее Ю.Лужков на праздничном концерте в честь 225-й годовщины Черноморского флота России в 
Севастополе заявил, что Севастополь не вошел в число территорий, которые советский лидер Никита Хрущев передал 
Украине, и  вопрос о принадлежности города остается нерешенным. "Этот вопрос остается нерешенным. И мы его будем 
решать в пользу той правды, тех государственных позиций и права, которые имеет Россия по отношению к своей военно-
морской базе - к Севастополю", - сказал Ю.Лужков.

Сегодня  же  Служба  безопасности  Украины  запретила  Ю.Лужкову  въезд на  территорию  нашего  государства, 
предоставив этому иностранцу статус персоны "нон-грата".

Вслед за Лужковым СБУ предупредила Затулина
Корреспондент.  net  , 12.05.08 

Первому  заместителю  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  Государственной  думы  Российской  Федерации, 
директору Института стран СНГ Константину Затулину грозит запрет на въезд в Украину. 

В частности, как сообщил 5 канал, Служба безопасности Украины предупредила Затулина, что если он еще хотя 
бы раз выступит с антиукраинским заявлением, ему запретят въезд на территорию Украины.

Напомним, что  СБУ  запретила  въезд  в  Украину мэру  Москвы  Юрию  Лужкову в  связи  с  его  заявлениями  в 
Севастополе на праздновании 225-летия Черноморского флота России.

11 мая Лужков напомнил, что в 1948 году Севастополь стал городом государственного подчинения, и сказал, что "в 
1954 году город не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине". 

Кроме  того,  Лужков  сказал,  что  собирается  поставить  перед  российским  руководством  вопрос  о  пересмотре 
договора о дружбе между РФ и Украиной.

Кому принадлежит Севастополь?
«Эхо Москвы»,  13.05.08

Программа «Клинч»
Ведущий: М. Ганапольский
Гости: К. Затулин, В. Семененко
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Здравствуйте,  уважаемые радиослушатели и телезрители.  В  эфире программа «Клинч»  - 

принципиальный  спор  людей,  имеющих  свою  позицию.  Действительно,  у  нас  сегодня  будет  два  человека  в  студии, 
имеющих свою позицию по поводу сегодняшней нашей темы. Теперь о теме. Пока Дмитрий Медведев разбирается со своим 
новым президентством, а Владимир Путин с новым Правительством, в Севастополь съездил Юрий Лужков, который заявил, 
что этот город Украине никогда не передавался и можно поставить вопрос о его принадлежности. Мнение Лужкова можно 
было бы считать частным, если бы по поводу объявления его персоной нон-грата не выступил бы российский МИД, который 
объяснил, что это его частное мнение. А если по поводу Лужкова выступает МИД, то значит, это далеко не только его 
частное мнение. Если российское государство однозначно не осудило личные и территориальные претензии Лужкова к 
Украине, то значит, и мы можем посвятить нашу программу вопросу – так кому он, Севастополь, собственно, принадлежит? 
Чуть позже я объявлю наших гостей, потому что один гость у нас уже здесь, а второй гость сюда спешит – ему тоже есть что 
сказать по поводу сегодняшней темы. Я сейчас попытаюсь, уважаемые друзья, провести голосование. Вы знаете, иногда 
это бывает непросто, потому что не очень работает наша система для голосования. Да, к сожалению, вот как-то она сейчас 
не очень работает.  Тогда мы сделаем следующим образом.  Я попрошу нашего звукорежиссера включить телефонные 
линии. Я напоминаю,  что наш телефон – 363 36 59. И у  меня к  вам, уважаемые радиослушатели и телезрители, тот,  
собственно, вопрос, который я хотел задать вам в нашем голосовании. Должна ли Россия предъявить территориальные 
претензии к Украине? Да или нет? Вы должны сказать – да или нет – и пояснить, почему вы имеете в виду так или так. Я не 
хочу откладывать эти телефонные звонки, я просто буду отвечать. Значит, от вас требуется одна фраза – вы за или против 
вот этой идеи предъявления территориальных претензий к Украине. И вы должны объяснить, почему. Ну, естественно, 
учитывая всякие издержки, которые в этом случае могут быть. Итак, давайте послушаем телефонные звонки. Слушаем вас, 
добрый день.

СЛУШАТЕЛЬ:  Здравствуйте,  Матвей.  Это  Александр  из  Москвы.  Вы  знаете,  возмутительнейшее  поведение 
Лужкова! Мало того, что в Москве он…

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Александр, я бы просил вас… Лужков много очень сделал и позитивного, и негативного. Я не 
хотел бы, чтобы мы путали асфальт с Украиной. Понятно, да? Значит, давайте мы сейчас будем говорить ровно о том, о 
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чем говорим. Итак, да или нет? Я вообще, если вы заметили, Александр, в вопросе не сказал фамилию Лужкова. Я сказал – 
должна ли Россия предъявить территориальные претензии к Украине, в частности по Севастополю? Пожалуйста, как вы 
считаете?

СЛУШАТЕЛЬ: Ни в коем случае.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему?
СЛУШАТЕЛЬ:  Как почему? Ну  всякая территориальная претензия – это казус белли,  что называется,  повод к 

войне.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я вас понял. Давайте просто наберем статистику. Итак – 363 36 59, и я просто задаю вопрос: 

должна ли Россия предъявить территориальные претензии к Украине? Имеется в виду по городу Севастополь. Потому что 
другого ничего Лужков не говорил. 363 36 59 – следующий телефонный звонок. Слушаем вас, добрый день. Пожалуйста, 
говорите.

СЛУШАТЕЛЬ: Меня зовут Леонид, я из Питера.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Да, Леонид.
СЛУШАТЕЛЬ: Знаете, я служил в Севастополе. Город русских моряков, как поется в песне, знаете…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет, я вас понимаю – вы считаете, что должна.
СЛУШАТЕЛЬ: Да, должна.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему? Потому что вы там служили или есть какое-то другое обоснование?
СЛУШАТЕЛЬ: Я все-таки считаю, что статус города Севастополя все-таки не определен до конца.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Не определен? То есть вы знаете все документы, которые существуют? Или у вас просто 

ощущение, что он не определен?
СЛУШАТЕЛЬ: У меня такое, на эмоциях…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  На  эмоциях,  понятно.  Нет-нет,  вы  говорите,  как  вы  чувствуете,  -  нет  проблем.  Я  прошу 

передать,  пусть  дадут  мне  какую-то информацию по  поводу  того,  будет  ли  второй  гость  –  чтобы я  понимал,  в  каком 
формате у нас будет передача. 363 36 59 – следующий телефонный звонок.  Слушаем вас, добрый день. Пожалуйста, 
говорите.

СЛУШАТЕЛЬ: Добрый вечер. Меня зовут Олег, я из Санкт-Петербурга. Я родился и вырос в Севастополе и считаю, 
что Россия не должна предъявлять претензий, однако очень хочется.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Очень хочется, но не должна.
СЛУШАТЕЛЬ: Да.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему не должна? Почему очень хочется, я понимаю.
СЛУШАТЕЛЬ: Потому что все уже сложилось, устоялось, и будет очень болезненный этот процесс, который только 

обострит отношения между Россией и Украиной.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понятно. Спасибо вам большое.  363 36 59 –  я продолжаю спрашивать вас.  Мы ожидаем 

второго гостя нашей передачи. Ну вот уже в телевизионном экране, я вижу, показали первого гостя. Ну невозможно играть в 
молчанку. Добрый вечер.

В.СЕМЕНЕНКО: Добрый вечер.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я представляю вам сопредседателя Объединения украинцев России Валерия Семененко. 

Здравствуйте, Валерий, очень приятно. Спасибо, что пришли. Тут, видите, вот такая вот ситуация. Ожидаем второго гостя. 
Гость очень важный – вы все его знаете. Будет, да? Уже идет. Сейчас в студии появится первый заместитель председателя 
комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. Пока нет Константина, позвольте тогда я 
продолжу опрос вместо того неудавшегося голосования, которое у нас никак не получается. Слушаем вас, добрый день. 
Пожалуйста, представьтесь.

СЛУШАТЕЛЬ:  Добрый  день,  меня  зовут  Александр,  я  из  Петербурга.  Я  считаю  тоже  –  никаких  требований 
категорически России предъявлять нельзя, но, извините, обкакались, конечно, и в Крыму, и в Севастополе. Но де-факто уже 
есть де-факто. Не надо все это поднимать – это все будет очень больно и дорого.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понятно. Больно и дорого. 363 36 59 – набираем статистику.  Слушаем вас – следующий 
телефонный звонок. Пожалуйста.

СЛУШАТЕЛЬ: Ну, я по поводу Севастополя. Он должен остаться в составе России или Украины.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Нет,  так  все-таки  –  конкретный  вопрос:  должна  ли  Россия  предъявить  территориальные 

претензии к Украине по поводу Севастополя? Ответьте – да или нет?
СЛУШАТЕЛЬ: Я считаю, что да, должна.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему? Одной фразы.
СЛУШАТЕЛЬ: Потому что это гордость русской славы…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Ну,  как  в  песне  –  «Гордость  русских  моряков»,  будем так  говорить,  если  одной  фразой. 

Принимаю  еще  два  звонка.  Потому  что  у  нас  поровну,  господин  Затулин.  У  нас  не  получилось  технически  первое 
голосование – сломалась машина, и я просто стал опрашивать радиослушателей: нет, да, нет, да, нет, да. Вот видите – у 
меня здесь написано.

К.ЗАТУЛИН: Вижу-вижу.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Идем дальше. Следующий телефонный звонок. Добрый день.
СЛУШАТЕЛЬ: Добрый день, меня зовут Николай, город Тверь. По поводу этой темы хотел бы свое мнение…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Говорите, говорите. Слушаем вас.
СЛУШАТЕЛЬ: Я считаю, что Россия должна предъявить Украине по поводу Севастополя.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Почему?
СЛУШАТЕЛЬ: Ну, испокон веков Крым – это история России, Крым принадлежал России, скажем так.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ну то есть – когда-то это все России принадлежало исторически?
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СЛУШАТЕЛЬ: Да, если мы будем всем так раздаривать, что от России-то останется? Япония, Китай – все просят. 
Давайте всем раздадим, кто что хочет.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Понял. Спасибо большое. И последний телефонный звонок. Пишу – да. Слушаем вас. Добрый 
день. Говорите.

СЛУШАТЕЛЬ: Добрый день. Николай, Москва. Вы знаете, я считаю, что претензии предъявлять совершенно глупо. 
Просто пока остается надежда, что Россия и Украина будут вместе и так. А так – это создание лишнего аллергена для 
украинского народа и для власти его. Считаю, что претензий не надо. Мало того – надо осудить высказывание Лужкова 
последнее.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Все, я вас понял, хорошо. Большое спасибо. Практически у нас получилось 50 на 50. Все вот 
так вот.

К.ЗАТУЛИН: Но вы ж не будете настаивать на репрезентативности этого опроса, я надеюсь?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет, а здесь нечего настаивать по той причине, что – нет, да, нет, да, нет, да… Понимаете, 

да? если бы было – да, да, да, да… или – нет, нет, нет, нет, тогда можно было бы о чем-то говорить. У людей очень разные 
мнения. Кстати, днем у нас сегодня тоже было голосование по этому поводу, которое тоже показало приблизительно – я не 
помню, кто там вышел вперед – что-то вот такой типа 50 на 50 или 60 на 40, но во всяком случае понятно – разноголосица 
мнений. Ну что ж, дорогие друзья, теперь переходим к собственно нашему разговору. Я минимально вторгаюсь – я слежу 
только  за  тем,  чтобы  одинаково  наши  гости  говорили.  Итак,  представляю  их  еще  раз.  Константин  Затулин  -  первый 
заместитель  председателя  комитета  ГД  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  Валерий  Семененко  - 
сопредседатель Объединения украинцев России. Валерий,  пожалуйста, вам слово – что вы по этому поводу думаете? 
Значит, вопрос у нас по поводу территориальных претензий по поводу Севастополя.

В.СЕМЕНЕНКО: Не, ну вопрос изначально был поставлен – принадлежит ли Севастополь Украине?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ну пожалуйста. Хотите – так.
В.СЕМЕНЕНКО: Сегодня он однозначно и де-факто принадлежит Украине. Другой вопрос – можно ставить или не 

ставить вопрос о неправомерной принадлежности этого города Украине, но, как говорится, 50 на 50, поэтому для меня 
прежде всего важно – с какой целью ставить этот вопрос и как, если поставить, дальше его решать? Поэтому здесь я так 
думаю, что…

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вы не волнуйтесь – спокойно говорите…
В.СЕМЕНЕНКО: Я не волнуюсь – я подбираю слова более подходящие. Пожалуй, просто это приведет к такому 

разжиганию вражды. И так отношения между нашими странами – между Россией и Украиной – сейчас находятся не на 
высшей  точке,  а  все-таки  отношения  весьма  напряжены.  Если  мы  будем  напрягать  их  и  дальше  постановкой  таких 
вопросов, то, в общем-то, правильно один из радиослушателей или телезрителей сказал, что это просто может быть и 
поводом к войне. Ну, конечно, я думаю, войны между Украиной и Россией не будет, но тем не менее, разжигание вражды, и 
потом эта вражда войдет на целое поколение, и несколько поколений будут  все это расхлебывать. Поэтому для меня 
важно, с какой целью это делается. Я не думаю на 100%, что это делается именно с целью поставить территориальные 
претензии к Украине. Это делается с какой-то другой целью, но эта цель тоже весьма неблаготворная. 

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вы ее просто не называете, эту цель или вы ее не знаете?
В.СЕМЕНЕНКО: Откровенно говоря, я могу догадываться, могу строить всякие предположения, но эта цель явно 

не  служит  ни  сближению  народов,  ни  взаимопониманию,  ни  духу  сотрудничества  между  Украиной  и  Россией,  между 
народами.  Поэтому  зачем это  делается?  Я бы назвал такие  вещи,  особенно  озвучивание  именно  Лужковым будущих 
возможных претензий… ведь он как сказал – надо выйти, сейчас-то договор не даст предъявить эти претензии – вот у меня 
лежит  этот  договор,  где  в  Статье  1,  2,  да  во  многих  статьях  подчеркивается  нерушимость  границ,  положение  о 
суверенитете. Поэтому территориальные претензии – это будет прямое нарушение этого договора.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вопрос – а если Россия выйдет из этого договора?
В.СЕМЕНЕНКО:  Ну  вот  Лужков  так  и  сказал  –  что  надо  поставить  вопрос  о  выходе  из  договора,  а  затем 

предъявить претензии.
К.ЗАТУЛИН: А с чего он это сказал – с бухты-барахты или у него какие-то мотивации были, вы не помните?
В.СЕМЕНЕНКО: Ну, Лужков вообще с бухты-барахты ничего не говорит. И это он сказал не с бухты-барахты.
К.ЗАТУЛИН: А вы помните,  почему он это сказал? Хотите,  я воспроизведу? Я рядом стоял в этот  момент.  Я 

сегодня из Севастополя.
В.СЕМЕНЕНКО: Ну я рядом не стоял, я просто по радио выдержки слышал, поэтому контекста я не знаю…
К.ЗАТУЛИН:  А  вот  я  стоял –  я  только  сегодня  из  Севастополя приехал.  Лужков  сказал,  что  Украина  сегодня 

нарушает тот самый договор,  о грубом нарушении которого в  случае нашей претензии на Севастополь вы только что 
сказали. Украина уже нарушила договор тем, что собирается вступить в НАТО, потому что Статья 6 – читайте договор до 
конца  –  говорит  о  том,  что  территория  одной  страны не  может  быть  использована  в  ущерб  безопасности  другой.  И 
собирается,  и  не  отменяет  этого  своего  решения  –  желания  вступить  в  НАТО.  Вступит  она  в  НАТО  или  нет  –  это 
подробность, которая в данном случае к делу не относится. Потому что не от нее теперь зависит, а от резонов государств 
НАТО. Она подтвердила свое желание изменить свой статус. Мы заключали этот договор с нейтральной Украиной. Вы 
совершенно правы – наверное, было бы странно сегодня утверждать, что Севастополь – это не украинский по юрисдикции 
город. Там украинские порядки, украинские власти. Русское, правда, население в основном – 80% русского населения, 
которое не хочет в государстве, где запрещают русский язык. Вот что такое сегодня Севастополь.

В.СЕМЕНЕНКО: Я знаю прекрасно.
К.ЗАТУЛИН: И Лужков заговорил…
В.СЕМЕНЕНКО: И не надо поэтому просвещать.
К.ЗАТУЛИН: Почему не надо? Я не вам только говорю – я еще и аудитории.
В.СЕМЕНЕНКО: Хорошо.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Давайте так. Это все-таки разговор – он не лично к вам, Константин, обращается. Это его 

позиция – он рассказывает, у него есть право рассказывать.
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К.ЗАТУЛИН:  Вот  я  и  говорю  о  том,  что  сегодня  в  Севастополе  сложилась  ситуация,  в  российско-украинских 
отношениях сложилась ситуация… когда вы упомянули «дух сотрудничества» - я его следа пока не усматриваю, и пальма 
первенства здесь по чести должна быть отдана украинской стороне. Это не мы собираемся в военно-политический союз с 
Китаем или с НАТО – это Украина собирается. Это не мы запрещаем все больше и больше русский язык. Я могу привести 
пример, но я думаю, это и так ясно, известно. Это не мы сегодня объявляем Битву под Конотопом венцом украинской 
истории и провозглашаем Мазепу и Шухевича героями Украины. Это делает Украина при Ющенко. Так спрашивается – нам 
нужно видимость дружбы или настоящая дружба? Сегодня этот договор используется, как фиговый листок – для прикрытия 
курса Украины, которая хочет оторваться от прежних связей с Россией. Когда я говорю Украина, только пожалуйста, не 
упрекайте меня в том, что я разжигаю вражду к украинскому народу. Он мне глубоко симпатичен – это фактически один с 
нами народ, просто разными историческим судьбами прошедший. Это власти Украины – они сегодня осуществляют… Мы 
могли сколько угодно думать о дружбе с немецким народом, с которым нас тоже кое-что связывало, но когда он на нас 
напал – извините,  пришлось  воевать.  Точно  так  же  и в  этой  ситуации.  Да,  действительно,  Лужков  сказал –  напомнил 
историю.  Я  сейчас  готов  даже  эту  историю  не  воспроизводить.  Я  с  ним  согласен  в  отношении  40-50-х  годов  – 
действительно,  история  более  чем сомнительная  с  передачей  Севастополя.  Севастополь  сам  по  себе  был  закрытой 
морской базой – никогда он не финансировался из бюджета Украины. Единственное свидетельство его принадлежности 
Украине – это то, что парторганизация входила в крымскую, а та в украинскую. Вот и все. Но на основании членства в 
парторганизации, я надеюсь, мы не будем территории кому-то передоверять? Поэтому вопрос возник в 91-м году, когда 
распался Советский Союз, и в 7-м году мы поставили действительно точку – подписали договор. Я боролся против этого 
договора, Лужков тоже. В 99-м этот договор вступил в силу. Все – Севастополь украинский город. Но на каких условиях? 
Почему об этом сказано в договоре с названием «О дружбе, сотрудничестве, партнерстве»? Есть дружба, сотрудничество, 
партнерство с Украиной – закрываем глаза на то, что Севастополь сегодня за границей. Нет дружбы, сотрудничества – 
возвращаемся к разговору. А что будет, вы говорите, если мы вернемся к разговору? А что случается в отношениях между 
Россией и Японией? У нас товарооборот, у нас отношения, визиты государственных деятелей. При этом они считают, что 
мы часть их территории держим у себя. Вот так же будет с Украиной.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Пожалуйста, Валерий Семененко.
В.СЕМЕНЕНКО: Ну, вы понимаете, сейчас разговор все время идет вширь – здесь затронули и НАТО, затронули 

проблему русского языка и все прочее, и все это идет от Севастополя. Севастополь был передан в 54-м году. 37 лет…
К.ЗАТУЛИН: Это не так.
В.СЕМЕНЕНКО: А, ну хорошо – по-вашему неправда. У меня есть полностью подборки. Вы сейчас сказали – не 

финансировался. Нет! Севастополь жил только за счет украинского бюджета, и эти есть все выкладки. Абсолютно!
К.ЗАТУЛИН: Ну неправда же. Вы были в Севастополе до 91-го года?
В.СЕМЕНЕНКО: Был.
К.ЗАТУЛИН: А вы как туда приезжали? Свободно?
В.СЕМЕНЕНКО: Свободно.
К.ЗАТУЛИН: Это неправда.
В.СЕМЕНЕНКО: Я был там в 57-м году.
К.ЗАТУЛИН: Значит, вы были военный тогда.
В.СЕМЕНЕНКО: Нет, я был школьник.
К.ЗАТУЛИН: Школьник? Вы учились там?
В.СЕМЕНЕНКО: Нет, не учился.
К.ЗАТУЛИН: Просто взяли и приехали в Севастополь?
В.СЕМЕНЕНКО: Просто взял и приехал.
К.ЗАТУЛИН: А я был школьником в 70-м году и не мог приехать в Севастополь.
В.СЕМЕНЕНКО: А я приезжал.
К.ЗАТУЛИН: Потому что Севастополь был закрытым городом.
В.СЕМЕНЕНКО: Я приезжал туда в 57-м году. И мы там ходили, гуляли по Севастополю.
К.ЗАТУЛИН: К родственникам, наверное.
В.СЕМЕНЕНКО: Смотрели Севастополь и тому подобное. Но дело в том, что я отвечаю за свои слова, что с 54-го 

года  37  лет  никто  не  подвергал  сомнению  статус  Севастополя  как  украинского  города.  И  существовал  он  за  счет 
украинского бюджета. Есть все эти выкладки, абсолютно.

К.ЗАТУЛИН: Вы мне как-нибудь на досуге покажете?
В.СЕМЕНЕНКО: Покажу.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Чуть дальше давайте пойдем.
К.ЗАТУЛИН: Я пока ни одних не добился ни разу. Вот 15 лет этим занимаюсь – не видел.
В.СЕМЕНЕНКО: Хорошо, я вам лично эти выкладки предоставлю.
К.ЗАТУЛИН:  А  какие  могут  быть  выкладки?  С  48-го  года,  если  вы  говорите  об  истории –  в  48-м  году,  когда 

продолжал восстанавливаться Севастополь – он был полностью разрушен во время войны, - в этот момент было принято 
решение,  оно  принималось  на  союзном  уровне,  о  выделении  города  Севастополя  в  отдельный  административно-
хозяйственный центр. Он оставался закрытой военно-морской базой. Приехать туда вы могли только в том случае, если у 
вас там родственники жили или по приглашению. Специально пропуск для этого должен был быть оформлен, если вы не 
работали в Севастополе и не служили. И финансировался он из закрытых статей союзного бюджета Министерства обороны 
СССР.

В.СЕМЕНЕНКО: Ну, это голословно – я сейчас буду говорить одно, вы будете говорить другое.
К.ЗАТУЛИН: Это не голословно.
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М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо. Сейчас, секундочку. Осталось две минуты до паузы. С такого года, с такого года, 
финансировался,  вы  в  нем  были,  Константина  туда  не  пустили  –  неважно… Значит,  что  из  этого  следует?  Итак,  на 
протяжении всех этих лет, как вы говорите, он был в составе Украины.

В.СЕМЕНЕНКО: Да.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: У Константина другая версия. Итак, двигайтесь дальше. И потому что, я так понимаю, вы 

хотите сказать, что все эти года он там был, то…
В.СЕМЕНЕНКО: Он там был, 37 лет – вот есть Постановление Верховной Рады о придании Севастополю статуса 

города республиканского значения с прямым подчинением Киеву. Школьники ездили на олимпиаду в Киев. Севастополь 
непосредственно подчинялся Киеву. Все это было решено. Тогда это ни у кого не вызвало сомнений.

К.ЗАТУЛИН: Да, потому что Украина была частью большого Советского Союза.
В.СЕМЕНЕНКО: Севастополь –  украинский город.  Да,  в  91-м году  проблема встала  –  с  развалом Советского 

Союза. Я согласен. Дальше мы идем…
К.ЗАТУЛИН: Ну как он успел стать украинским городом за 37 лет?
В.СЕМЕНЕНКО: Теперь господин Затулин говорит – «Ага, в НАТО не будете вступать, тогда мы еще посмотрим». 

Ну несерьезно это! вы считаете Украину вообще каким-то недогосударством.
К.ЗАТУЛИН: Почему?
В.СЕМЕНЕНКО: Просто не таким, как другие. Она сама вправе решать, куда ей идти и что ей делать, и народу 

тоже.
К.ЗАТУЛИН: Да. А мы вправе решать, как нам быть с договором, который нас связывает.
В.СЕМЕНЕНКО: Не хотите – выходите.
К.ЗАТУЛИН: Минутку – я говорю о том, что мы вправе решать, в каком договор и с какой Украиной участвовать. 

Это право вы у нас не отбираете?
В.СЕМЕНЕНКО: Согласен.
К.ЗАТУЛИН: Вот мы и выйдем из договор с натовской Украиной.
В.СЕМЕНЕНКО: Как раз Украина считает, что Россия должна и вправе делать так, как велят ей ее национальные 

интересы.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Еще раз, секундочку. Давайте сделаем паузу…
В.СЕМЕНЕНКО: Почему вы это право забираете у Украины?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Валерий, одну секунду. Дорогие друзья, мы делаем небольшую паузу и возвращаемся. Пауза, 

по-моему, две минуты.
НОВОСТИ
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  У  нас  «Клинч».  Константин  Затулин  -  первый  заместитель  председателя  комитета  ГД  по 

делам СНГ и связям с соотечественниками, и – никогда не ожидал такого сопротивления и яркого выражения своей точки 
зрения от сопредседателя Объединения украинцев России Валерия Семененко. Значит, у нас тут технический народ в 
битве с этой вот системой голосования, которая каждый «Клинч»… техника – вы понимаете, все законы Паркинсона в 
действии. Если у нас сейчас получится и удастся эту историю завести. То мы все-таки проведем с вами голосование. Это я 
предупреждаю моих звукорежиссеров и телекомпанию RTVi. Значит, я напоминаю, что тема у нас как бы сдвоенная. Первое 
– должна ли Россия предъявлять территориальные претензии к Украине? Она, собственно, исходит из главного вопроса – 
кому принадлежит Севастополь? Вы хотели договорить. Пожалуйста. Валерий Семененко. И после этого Константин.

В.СЕМЕНЕНКО: Ну я закончил на том, что вы подвергаете сомнению право Украины и украинского народа самому 
решать свою судьбу. Украина должна и сама решит свою судьбу. И украинцы сами решат свою судьбу. Тем более, вы 
прекрасно  знаете,  как  будет,  если  будет  Украина  вступать  в  НАТО,  все  это  делать.  Вы  прекрасно  знаете,  что  будет 
референдум. Проголосует большая часть украинцев против, как вы сейчас говорите, значит, не пойдет Украина в НАТО. 
Проголосуют за – не остановите вы их, пойдут они туда. Вы уже можете выходить из договора, входить в договор – уже 
выбирайте, что для вас лучше. Но дайте право украинцам и Украине решать свою судьбу без вас. Вы вспомните 2004-й год 
– выборы президента. Здесь устраивали буквально в Доме советов, собрания стягивали украинцев со всей России, чтобы 
они сказали, что они за Януковича. Хотели в России открыть 640 дополнительных избирательных участка…

К.ЗАТУЛИН: Жалко, что не открыли.
В.СЕМЕНЕНКО: Жалко. И всего два миллиона голосов было за Януковича.
К.ЗАТУЛИН: Так вы ж, наверное, должны были бы ратовать за то, чтобы они были открыты?
В.СЕМЕНЕНКО: А зачем? Кому на них голосовать? Мы ездили в Мытищи – школа. Я взял списки этих участков, 

приехал к директору за неделю до выборов: «Вы знаете, что у вас будет участок?» «Нет». Что собирались делать на этих 
участках? И вы продолжаете и продолжаете диктовать Украине,  что ей надо делать.  Будешь послушной,  не вступишь 
никуда – Севастополь будет твой. Пойдешь куда-то – мы тебе, ох,  зададим. Это двойная политика, двойные, тройные 
стандарты.

К.ЗАТУЛИН: Можно я когда-нибудь что-нибудь скажу в этом «Клинче»?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Пожалуйста.
К.ЗАТУЛИН: Честно говоря, когда вы сейчас рассуждаете, вы все время делаете по Фрейду одну ошибку – все 

время когда вы говорите о том, что будет решать Украина, говорите «Вот украинский народ», «украинцы проголосуют» - вы 
не догадываетесь, что есть такое понятие – «граждане Украины»? они могут быть разных национальностей. Я не задаю вам 
вопрос – вы-то на чьей стороне в случае как гражданин России – на стороне Украины, которая в НАТО вступает, или на 
стороне страны, которая не хочет вступать в НАТО и не будет в нее вступать? Этот вопрос я вам не задаю, хотя, честно 
говоря, у меня время от время возникает желание задать его.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это вообще хорошо, Константин, что вы его не задаете, потому что это было бы, наверное, 
недостойно первого заместителя председателя комитета Госдумы…

К.ЗАТУЛИН: Это мне судить – что достойно, что нет.
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М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А мое право – вам об этом сказать.
К.ЗАТУЛИН: А почему я не могу задать гражданину России обычный вопрос о том, как и из чьих интересов он в 

данном случае исходит?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Он гражданин, и как он говорит, так он и говорит.
К.ЗАТУЛИН: Он гражданин,  и он все время говорит о том, что мы не должны – мы того не должны, этого не 

должны. Я вас не прерывал – позвольте, я скажу. Я, во-первых, не отбираю у граждан Украины, не у украинцев, как вы 
считаете, а у граждан Украины, среди которых несколько миллионов русских, не отбираю право делать тот выбор, который 
они считают нужным. И я, конечно, сомневаюсь, что на Украине будет организован честный референдум, если до этого 
дело дойдет, при такой позиции властей. Они уже несколько лет заложили в бюджет и финансируют пропаганду НАТО на 
Украине. Действительно, народ сопротивляется – и украинцы, и русские. Но капля камень точит.  И они это делают на 
государственные деньги. Мы сейчас обратились к нашим коллегам из Верховной Рады Украины – предложили им: давайте 
в  равных  долях  будем  финансировать  пропаганду  НАТО на  Украине  и  пропаганду  нейтрального  статуса  на  Украине. 
Молчание. Поэтому эти игры в референдум… Знаете, есть «fair play», а есть «делать вид, что вы играете честно». То, что 
сейчас делают – делают вид. Но никакой честной игры в референдум с НАТО там нет. Теперь в отношении прав, которые 
есть у Украины и России. Право Украины – делать свой выбор. Наше право – оценивать этот выбор: состоять в договоре с 
такой  Украиной,  которая  сделает  такой  выбор,  или  нет?  Вот  я  утверждаю,  что  Украина  нарушает  договор.  Сегодня 
нарушает. Это, может быть, если мы выдвинем претензии, мы, как вы сказали, нарушим этот договор. Но мы их пока не 
выдвинули  официально.  А  Украина  уже  его  нарушает,  каждый  день.  Нарушает  тем,  что  обращается  в  НАТО  за 
вступлением,  потому  что  мы предупредили  наших  партнеров,  союзников  на  Украине,  что  если  вы идете  в  НАТО,  вы 
наносите ущерб нашей безопасности – нам придется оборону перестраивать на этом направлении. Мы не хотим и не 
можем быть в НАТО, нас не собираются никуда принимать. Вы это делаете сознательно. Но тогда, извините, платите за это 
цену. Мы не хотим делать видимость и дурить украинцев и русских на Украине тем, что куда бы Украина ни пошла, мы при 
этом будем по-прежнему спать и думать, что она дружественная и союзная. А она в это время будет принимать натовские 
корабли в том самом городе Севастополе. И уже принимает. Я был рядом с этим кораблем – он там стоит. На 9 мая прибыл 
– «Джон Холл».

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Спасибо. Пожалуйста, Валерий.
В.СЕМЕНЕНКО:  У  меня  просто  вопрос.  Вот  вы сейчас  все  время так  патетически  говорили.  Можно сравнить 

нынешнее сотрудничество Украины с НАТО с сотрудничеством России и НАТО?
К.ЗАТУЛИН: Конечно, можно.
В.СЕМЕНЕНКО: Можно?
К.ЗАТУЛИН: Да.
В.СЕМЕНЕНКО: Так вот – на порядок выше сотрудничество России с НАТО.
К.ЗАТУЛИН: Нет – смысл сотрудничества абсолютно разный.
В.СЕМЕНЕНКО: Нет, именно так. Сейчас вы говорите, что Украина нарушает договор…
К.ЗАТУЛИН: Если вы меня зомбируете, то это зря.
В.СЕМЕНЕНКО: Да, я,  может,  оговорился – я имел в виду граждан Украины.  Тем более,  я сам из  Восточной 

Украины, и я прекрасно знаю настроения. И не надо мне говорить, как сейчас относятся к НАТО в Западной, в Восточной. Я 
сам из Днепропетровска – знаю прекрасно. В Донецке, в Харькове часто бывал – прекрасно знаю настроения граждан. Так 
дайте этим гражданам решить свою судьбу.

К.ЗАТУЛИН: Вы меня спрашиваете? Они граждане Украины – почему вы мне задаете вопрос? Я не даю, что ли?
В.СЕМЕНЕНКО: Вы подвергаете сомнению.
К.ЗАТУЛИН: Им власти их не дают.
В.СЕМЕНЕНКО: Почему вы говорите – нарушает договор? Я не вижу нарушения договора.
К.ЗАТУЛИН: Правда?
В.СЕМЕНЕНКО: Да.
К.ЗАТУЛИН: Почему?
В.СЕМЕНЕНКО: Если взять те моменты, о которых вы говорите, так Россия точно так же, даже в большей степени 

нарушает этот договор. Я – сопредседатель Объединения украинцев России. Мне приходится…
К.ЗАТУЛИН: Вы – специалист по военной проблематике.
В.СЕМЕНЕНКО: Не надо, подождите. Мне приходится со многими регионами общаться, и мне с Сахалина звонят – 

телепередача местная про общину на Сахалине, посмотрели – ага, вашего языка нет в нашем регламенте. Корейский есть, 
японский есть – все передачи можно. Украинский на полчаса – нельзя передачу. Дальше…

К.ЗАТУЛИН: Если этот факт имел место, давайте…
В.СЕМЕНЕНКО: Именно имел.
К.ЗАТУЛИН: Послушайте, вы этот факт передачи на Сахалине хотите сравнить с ситуацией с русским языком на 

Украине, что ли? У вас представления об адекватности есть одной проблемы и другой?
В.СЕМЕНЕНКО: Я приезжаю в Днепропетровск – такое впечатление, что только я один на украинском языке там 

говорю. Все говорят, большинство – по-русски, и никто им не мешает говорить по-русски.
К.ЗАТУЛИН: А что, должны их арестовывать, что ли? Это что, кому-то мы спасибо должны сказать за то, что им 

разрешают говорить? Я и в Лондоне на русском языке разговариваю, и никто меня не хватает, ни один полисмен.
В.СЕМЕНЕНКО: А господин Затулин в Москве говорит – нет, там давят русский язык.
К.ЗАТУЛИН: Послушайте.
В.СЕМЕНЕНКО: Нет проблемы русского зыка в Украине. Нету! Вы ее выдумываете.
К.ЗАТУЛИН:  Вот  теперь  мне  совершенно  ясно,  что  вы здесь  сидите  и  занимаетесь  –  или  вы сами этого  не 

понимаете, это лучший вариант, или вы просто дезинформируете. Количество русских школ…
В.СЕМЕНЕНКО: Более того…
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К.ЗАТУЛИН: Послушайте внимательно. Количество русских школ до 91-го года – 22 тысячи на Украине. Сейчас – 2 
200. В десять раз. В городе Киеве – 154, сейчас – 7.

В.СЕМЕНЕНКО: Я бы не хотел спросить, сколько украинских школ в России.
К.ЗАТУЛИН:  А  что,  есть  проблема?  Вы  видите  демонстрации  по  поводу  украинского  языка  в  Москве?  Вы 

организовываете демонстрации?
В.СЕМЕНЕНКО: Я не буду именно так ставить вопрос.
К.ЗАТУЛИН: А вы не знаете о демонстрациях в защиту русского языка на Украине? В Днепропетровске. Знаете или 

нет?
В.СЕМЕНЕНКО: Я знаю прекрасно, знаю.
К.ЗАТУЛИН: Так чего ж вы тогда сравниваете?
В.СЕМЕНЕНКО: Нету этих демонстраций. Нету.
К.ЗАТУЛИН: Послушайте внимательно.
В.СЕМЕНЕНКО: Да.
К.ЗАТУЛИН: У нас в России, между прочим, при том…
В.СЕМЕНЕНКО: Ну мы ушли от Севастополя опять…
К.ЗАТУЛИН: Нет, мы не ушли от Севастополя. Потому что проблемы русского языка… Я вам хочу сказать – на 

Украине за этот период, за два года запрещены передачи на русском языке на государственном телевидении, запрещена 
реклама на русском языке, запрещен кинопрокат на русском языке. Вы об этом ничего не знаете, да? песни собирался 
запретить министр транспорта – в последний момент не дали…

В.СЕМЕНЕНКО: Знаю я все это прекрасно.
К.ЗАТУЛИН: Экзамены выпускные в 10-м классе запрещены иначе как на украинском языке. Для всех школ. Они 

же – вступительные в вузы. И вы мне сейчас врете здесь, что нет проблемы с русским языком?
В.СЕМЕНЕНКО: Я прошу ведущего – я не вру…
К.ЗАТУЛИН:  А  как  это  называется?  Если  вы  как  специалист,  как  человек,  который  из  Днепропетровска, 

рассказываете, что нет проблем.
В.СЕМЕНЕНКО: Нету проблем.
К.ЗАТУЛИН: Когда миллионы людей на Украине говорят, что есть.
В.СЕМЕНЕНКО: Где эти миллионы? Нету!
К.ЗАТУЛИН: Да я приехал из этого города – из Севастополя, из Крыма, и они говорят, что есть у них эта проблема.
В.СЕМЕНЕНКО: Русского языка? Нет!
К.ЗАТУЛИН:  Что  они  не  могут  прочитать,  как  лекарство  называется,  на  украинском  языке.  Люди,  которые 

украинского языка никогда не знали в городе, где одни русские живут.
В.СЕМЕНЕНКО: Да это неправда.
К.ЗАТУЛИН: Почему неправда?
В.СЕМЕНЕНКО: Прекрасно они читают по-украински, все прекрасно понимают.
К.ЗАТУЛИН: Все прекрасно читают?
В.СЕМЕНЕНКО: Да.
К.ЗАТУЛИН: Ну вы это в Севастополе скажите. Только с кем-нибудь, чтобы он вас охранял.
В.СЕМЕНЕНКО: А если человек 30 лет живет в Украине и специально не хочет изучить язык той земли, того 

народа, среди которого он…
К.ЗАТУЛИН: Приехал на Украину кто? Крым приехал на Украину или Севастополь? Это когда он приехал? В 54-м 

году?
В.СЕМЕНЕНКО: Причем здесь Крым?
К.ЗАТУЛИН: Так я про Крым говорю с Севастополем. Они что, приехали на Украину? Вместе с двумя миллионами 

русского населения? Вы называете Севастополь украинским городом – когда он успел стать украинским? За 37 лет? А до 
этого он был русским в течение скольких лет?

В.СЕМЕНЕНКО: Я говорю о юридических вещах.
К.ЗАТУЛИН: Вы демагогией занимаетесь.
В.СЕМЕНЕНКО: Нет.
К.ЗАТУЛИН: Демагогией.
В.СЕМЕНЕНКО: В Донецке по-русски говорят – мы что, будем Донецк русским городом называть?
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я прошу прощения.
В.СЕМЕНЕНКО: В подчинении Российской Федерации, да?
К.ЗАТУЛИН: Хотите, я вам скажу? Донецк – русский город.
В.СЕМЕНЕНКО: Ну вот пожалуйста. Харьков! Чем он русский город?
К.ЗАТУЛИН: Я не говорю, что он принадлежит России.
В.СЕМЕНЕНКО: Тем, что там большинство говорит по-русски. 
К.ЗАТУЛИН: Если вы знаете, по реке Кальмиус город Донецк делился на земли войска Запорожского и земли 

войска Донского.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Пожалуйста, сделайте паузу. Паузу сделайте, будьте добры. В этом «Клинче» есть ведущий – 

он просит сделать паузу. Передача – «Кому принадлежит Севастополь?» Константин Затулин и Валерий Семененко. Я бы 
хотел повернуть чуть в другое русло. То, что вы спорите – есть русский язык, нет русского языка, разрешают, не разрешают 
– кто-то считает, что разрешают, кто-то,  что нет,  обвинения друг другу – вопрос в другом: как вы представляете себе, 
каждый из  вас,  степень  возможного  давления  на  Украину  в  преддверии референдума? Почему я  задаю этот  вопрос? 
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Потому что есть вещи,  которые для меня лично странные.  Ну,  например,  впереди голосование,  впереди референдум. 
Считаем, что он будет честный или получестный, неважно, но я думаю, что там будут следить за тем…

К.ЗАТУЛИН: Референдум впереди – он не назначен.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Ну, будет назначен. Без этого они не пойдут.
К.ЗАТУЛИН: Кто говорит? Даже закона о референдуме нет.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, у всех своя фантазия – значит, я полагаю, что он будет назначен.
К.ЗАТУЛИН: Хорошо.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Если вдруг получится, что примут решение идти в НАТО. Вот представим себе – приняли 

решение  или  подтасовали,  неважно.  Значит,  Россия  разрывает  договор,  и  после  этого  у  нее  развязываются  руки,  по 
Лужкову, давить на Украину и отстаивать там какие-то свои интересы, в том числе и территориальные. Как вы видите – 
насколько Россия в этом смысле может далеко продвинуться?

В.СЕМЕНЕНКО: Очень далеко. И я именно помню прекрасно и слова Лаврова о том, что мы пойдем и сделаем все, 
чтобы не допустить Украину и Грузию в НАТО. Поэтому я, в принципе, готов к самым худшим вариантам и к самым худшим 
событиям. Действительно, нынешняя власть в России может пойти очень и очень далеко. Уже сами примеры президентской 
гонки в 2004 году показывали, насколько все-таки было вмешательство во внутренние дела Украины.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть вы считаете, что Россия может пойти, но это неправильно. И так далее. Пожалуйста, 
Константин.

К.ЗАТУЛИН: Прежде всего, хочу заметить, что мы не тогда денонсируем договор… у нас возникает совершенно 
законный повод, связанный с тем, что договор своим действием истекает 1-го апреля будущего года. И до 1-го октября 
этого  года  любая  из  сторон –  украинская  или  российская –  вправе  предупредить  другую о  том,  что  желает  выйти  из 
договора,  или  он  будет  автоматически  продлен  еще  на  10  лет.  Так  вот,  в  связи  с  этим  мы  собираемся  обсудить  в 
Государственной думе, мы это уже однажды сделали и дальше будем делать накануне октября, и выяснить – а есть ли 
исполнение этого договора. Каковы итоги 10 лет действия этого договора? В результате 10 лет действия этого договора мы 
пришли к тому, что Украина меняет базовые условия этого договора – она перестает быть нейтральной и хочет стать в 
данном случае натовской блоковой страной.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Все-таки чуть ближе. Ответьте на мой вопрос.
К.ЗАТУЛИН: Что касается наших действий – в этом случае мы вправе сказать…
(говорят вместе)
К.ЗАТУЛИН: …я даже не упоминаю Статью 22-ю по поводу гуманитарного сотрудничества.  Все то,  о  чем мы 

сейчас говорим…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Извините, простите, нас время поджимает. А вот этот вопрос для меня самый важный, потому 

что мы потом скажем: «В программе «Клинч» Константин Затулин, в частности, сказал…» Это важно.
К.ЗАТУЛИН: В частности сказал, что если Украина не пересмотрит свой курс по отношению к НАТО и если она не 

пересмотрит свой курс по отношению к русскому населению – одиозные меры по ассимиляции русского населения, называя 
русским языком, не отменит, то в таком случае мы вправе выйти их договора. Если мы выйдем из договора, мы не будем 
заявлять претензии на Севастополь – нет необходимости. Эти претензии сами собой возникнут, потому что все вопросы, 
которые были решены в договоре, надо будет решать заново. Извините, меня предупредила вчера Служба безопасности 
Украины, как и Лужкова – она его предупреждала 10-го, а потом заявила, что он персона нон-грата, а меня предупредили о 
том, что меня постигнет судьба Лужкова. И в письме к Лужкову и в письме ко мне – везде один аргумент: Севастополь наш, 
потому что так написано в этом договоре. Они понимают, что в этом договоре смерть Кощея находится. Именно здесь 
сказано, что нерушимые границы. До этого, до 97-го года это можно было трактовать по-разному. Если мы выходим из 
договора, мы просто спокойно заявляем свою позицию – мы не объявляем войну Украине, мы не собираемся штурмовать 
Севастополь или Крым.  Я вам скажу –  население этого города и население Крыма само с удовольствием заявит эти 
претензии на свой российский статус. Я вас уверяю – оно так и сделает, что бы вы сейчас ни говорили о радостях жизни на 
Украине.

В.СЕМЕНЕНКО: Это подтверждение моих слов.
К.ЗАТУЛИН: Это подтверждение не ваших слов, а той политики, которую Украина проводит. Не проводила бы 

такой бездумной политики Украина по отношению…
В.СЕМЕНЕНКО: Это пусть они решают!
К.ЗАТУЛИН:  Это  касается  моих  соотечественников,  моего  народа.  Вас  интересует  украинский  народ,  а  меня 

русский  народ  тоже  интересует.  И  его  часть  –  несколько  миллионов  человек  –  живет  на  Украине.  И  я  буду  им 
интересоваться. Так же, как вы вправе интересоваться украинским народом. Я это признаю.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть возможно появление такой Абхазии, соединенной с Южной Осетией? То есть когда 
сами они на этой территории, то есть Крым, будем говорить, вместе с Севастополем выйдут с этой идеей.

К.ЗАТУЛИН: Матвей, дело в том, что наши участники дискуссии должны хотя бы один раз побывать в Севастополе 
и поговорить с людьми или в Крыму. Я не буду вам говорить все время одно и то же. На эти вопросы я отвечать не могу.

В.СЕМЕНЕНКО: Да я каждый год бываю по два раза в Крыму.
К.ЗАТУЛИН: Тем лучше. Так вот, они вам всегда будут говорить одно и то же – когда вы нас заберете? Когда вы 

нас заберете обратно? Мы хотим домой. Мы на эти вопросы говорим – «Да вы что! Мы с Украиной не хотим ссориться – у 
нас же договор. У нас дружба, сотрудничество и партнерство! С Шухевичем, героем Украины, с Ющенко, который сделал 
его героем, и с Украиной, которая собирается стать страной НАТО!» У нас такая дружба, сотрудничество и партнерство. Так 
кто же начинает, как говорят на улице? Кто начинает?

В.СЕМЕНЕНКО: К вам подходят те люди, которые прекрасно знают вас. И вот если взять и опросить – вы возьмите 
северную  часть  Крыма  –  я  знаю,  как  настроены,  это  для  меня  не  Америка,  насколько  там  сильны  пророссийские 
настроения…

К.ЗАТУЛИН: Вы опровергаете очевидное. Не становитесь смешным.
В.СЕМЕНЕНКО: Северный – это пророссийские настроения, это совершенно правильно, да, в Крыму. Это есть.
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К.ЗАТУЛИН: Да, в Крыму и на востоке Украины.
В.СЕМЕНЕНКО: А вы сами поджигательскими действиями намерены дальше…
К.ЗАТУЛИН: То есть Украина идет в НАТО, Украина делает все то, что она делает, а поджигаю я? Это как же, 

интересно?
В.СЕМЕНЕНКО: Украина идет в НАТО.
К.ЗАТУЛИН: Да. Она хочет идти и идет. Она плюет на то, что это в данном случае нарушит, это потребует из 

кармана каждого налогоплательщика России, приход Украины в НАТО, денег на оборону, в том числе и из карманов ваших 
соотечественников, граждан России вынут лишний рубль.

В.СЕМЕНЕНКО: Ну почему вы считаете, что Украина – это не государство вообще?
К.ЗАТУЛИН: Почему? Это государство.
В.СЕМЕНЕНКО: Ну а почему вы с пиететом относитесь к Франции, Германии, другим, а Украина – это так себе?
К.ЗАТУЛИН: Да наоборот это государство. Вот я и хочу, чтобы Украина отвечала за свои поступки. А вы говорите: 

Украина ни за что не отвечает.
В.СЕМЕНЕНКО: Я не говорю этого.
К.ЗАТУЛИН: По сути вы говорите. Украина хочет в НАТО – да пусть идет, это ее право. Но ее не трогайте. То, что 

вы ей когда-то подарили в ознаменование трехсот лет дружбы… помните формулировку передачи Крыма? Триста лет 
нерушимой дружбе. И вот вы подарили, а мы теперь – «Что с возу упало, то пропало». Это уже наше, украинское.

В.СЕМЕНЕНКО: Вот хорошо сказали – последняя пословица. И если взять и сейчас считать начать, где, кому, что 
отошло, вы что…

К.ЗАТУЛИН: Что?
В.СЕМЕНЕНКО: Вы, прежде чем предъявлять претензии и разжигать все в Украине, вы должны помнить о том, 

сколько…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Валерий, секундочку…
К.ЗАТУЛИН: Громче всех кричат «Держи вора!» те, кто залезает к нам в карман…
В.СЕМЕНЕНКО: …как вернется это все сюда, сколько потом будет горячих точек здесь.
К.ЗАТУЛИН: Те, кто громче всех кричат «Держи вора!», это сами вор – те, кто хотят…
В.СЕМЕНЕНКО: Поэтому это тут опасно.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Валерий, когда разводятся супруги – были крики о любви, это все понятно, но они же потом 

начинают считать имущество – ну что поделаешь, это развод. Украина вот хочет в НАТО, а Россия не хочет, чтобы она там 
была…

В.СЕМЕНЕНКО: Но развод с битьем посуды должен быть…
К.ЗАТУЛИН: А что нам – цветы подарить по случаю этого Украине за то, что она вступит в НАТО? Вы идите в 

НАТО, а мы будем тихо сидеть спокойно.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо, давайте подведем итог.  Так чей же Севастополь? Мы начали программу с этого 

вопроса. Но господин Затулин повернул вопрос таким образом, что уместно этот вопрос задать. То есть в данном случае 
ответ может быть разный, но он ставит вопрос: в зависимости от этого договора позиция ясная, прозрачная, об этом еще 
Путин говорил, когда был президентом, поэтому тут никакого секрета нет. Просто есть две последовательности поведения. 
Первая последовательность – а-ля Затулин. Ну, я бы так сказал – государственная, хотя тоже государства разные, но вот 
такая вот. И ваша. Ее тоже можно назвать государственной позицией. «Не множь вражду» - ее так вот можно назвать. Будет 
хуже, будет крик. Да?

В.СЕМЕНЕНКО: Я просто хотел еще вопрос задать Затулину….
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет-нет, уже не получится вопрос, потому что у нас две минуты.
В.СЕМЕНЕНКО: Вы хоть раз задавали вопрос, почему…
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Валерий, не будет вопроса – не будет ответа. Извините. Финал передачи. Простите.
К.ЗАТУЛИН: С награбленным барахлом всегда хочется отплыть от того, у кого ты его стибрил.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Давайте  каждый  скажем  короткий,  30-секундный  монолог  –  так  чей  же,  собственно, 

Севастополь? Понятно, да? как бы резюмируем ответ. Извините, уважаемые радиослушатели и телезрители – никаким 
путем не удалось эту гребаную машину заставить работать. Ну не работает она – она пишет, что нет контакта. Где этот 
контакт – Затулин перекусил провода или Семененко вырвал какой-то провод, я не знаю. Не будет голосования.  Итак, 
Валерий Семененко, чей же Севастополь? Пожалуйста.

В.СЕМЕНЕНКО: Я повторюсь. Сегодня юридически и фактически Севастополь с 54-го года принадлежит сначала 
Украинской Советской Социалистической Республике, а после развала Советского Союза – государству Украину, является 
городом республиканского подчинения.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Все. Извините, у нас время заканчивается. То есть он является украинским городом, и нечего 
по этому поводу затевать разговор.

В.СЕМЕНЕНКО: Совершенно, да.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Буквально 15 секунд. Пожалуйста.
К.ЗАТУЛИН: Вне всякого сомнения, Севастополь является украинским городом, с чем мы согласились в 99-м году. 

Но это не значит, что так будет вечно. И если Украина будет вести себя так, как ведет, вопрос о Севастополе может быть 
поднят снова в связи с отказом от договора.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Это  была  программа  «Клинч».  Константин  Затулин  -  первый  заместитель  председателя 
комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками и Валерий Семененко - сопредседатель Объединения украинцев 
России. Вел программу Матвей Ганапольский. До свидания.
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Затулин рискует вновь попасть в «черный список» украинских властей
 «Народное радио», 13.05.2008  

Накануне  Служба  безопасности  Украины  пригрозила  вновь  запретить  въезд  на  территорию  страны  первому 
заместителю председателя комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками, директору Института стран 
СНГ Константину  Затулину.  В  связи с  этим пресс-служба Института  стран СНГ распространила сообщение,  в  котором 
говорится:  «Сегодня  Служба безопасности  Украины вручила  Затулину,  находящемуся  на  конференции в  Севастополе, 
бумагу  с  предупреждением «о  неукоснительном соблюдении действующего  законодательства  Украины и  недопущении 
действий, которые могут привести к совершению преступлений». «В предупреждении содержится угроза вновь запретить 
Затулину въезд на территорию Украины», – сообщается в документе. 

Напомню,  что  первое  решение  о  запрете  въезда  Константина  Затулина  на  Украину  было  принято  Службой 
безопасности Украины ещё в июне 2006 года в связи с выступлением российского депутата перед жителями Феодосии, в 
котором он поддержал их протест по поводу присутствия натовского военного контингента на Крымском полуострове. Сам 
парламентарий  считает  это  решение  провокационным,  свидетельствующим  о  том,  что  власти  Украины  лишились 
самообладания в  тот  момент,  когда в  Крыму росла напряженность  из-за грубых вызывающих действий самой  власти, 
нарушившей Конституцию своей же страны. 

Константин Затулин: «Беспорядок на Украине вносят те,  которые желают (не считаясь с мнением не только 
большинства крымского, но и большинства украинского населения) втянуть страну в НАТО. 

Что  касается  меня,  то  я  официально,  как  следует  из  заявления  Службы безопасности  Украины,  обвинен  «в 
создании  предпосылок  для  противоправных  проявлений,  нарушений  территориальной  целостности  и  разжигания 
межнациональной вражды». Но если меня обвиняют в  противоправных действиях,  пусть тогда скажут, что конкретно я 
сделал. 

Я прибыл тогда в Феодосию в сопровождении нашего генерального консула, после встречи в Симферополе с 
постоянным представителем Ющенко в Крыму генералом Москалём, который не выразил никакого протеста против моей 
поездки. Потом проходил митинг, в котором собравшиеся выражали желание дружить с Россией, встречать в Крыму не 
натовских солдат, а российских курортников. Я и мой коллега сказали людям, что благодарны им за чувства, которые они 
испытывают. А меня обвинили в нарушении территориальной целостности и разжигании межнациональной вражды». 

Добавлю, что вслед за Константином Затулиным, который, кстати, является членом Межпарламентской российско-
украинской  комиссии,  в  категорию «неудобных»  попали  также  лидер  общественной  организации  «Прорыв»  Александр 
Добычин, сотрудник Института стран СНГ Кирилл Фролов, известный журналист Михаил Леонтьев и ряд других российских 
персонажей. Теперь, как видим, такая же участь постигла и московского мэра. 

Что  ж,  подобная  позиция,  которую  можно  было  бы  назвать  «дипломатией  запретов»,  вполне  вписывается  в 
политику Европейского союза, на которого официальный Киев, видимо, очень хочет быть похожим. Там тоже довольно 
проворно захлопывают дверь перед теми, кто игнорирует правила данного сообщества и предпочитает жить по законам 
своей  страны.  Так,  например,  путь  в  этот  «заповедник  демократии  и  либерализма»  заказан  президенту  Белоруссии 
Александру Лукашенко и практически всем его министрам. 

Но остается с удовлетворением отметить, что украинская власть, как бы ей не хотелось быть похожей на ЕС, не 
может позволить себе подобной вольности в отношении представителей официального российского руководства. И мы с 
вами прекрасно понимаем – почему 

Николай Холявченко

Большинство россиян считает, что Севастополь должен принадлежать 
России, - МИД России

Zaxid.net, 13.05.08
Вчера,  12  мая,  МИД  России  распространило  комментарий  Департамента  информации  и  печати  в  связи  с 

запрещением въезда на территорию Украины мэру Москвы Юрию Лужкову.  В комментарии отмечено,  что решение об 
объявлении  Ю.Лужкова  персоной  нон-грата  на  территории  Украины  Россия  расценивает  как  недружелюбный  шаг  в 
российско-украинских отношениях.

Текст комментария МИД России подаем полностью. 
"В Москве с удивлением восприняли решение украинской власти о запрещении Ю.М.Лужкову на въезд в Украину. 

Мэру Москвы неоправданно инкриминируется посягательство на территориальную целостность Украины. 
Ю.М.Лужков никогда не допускал недружелюбных высказываний относительно Украины. Он своими практическими 

действиями активно содействует развитию отношений между двумя государствами. Ю.М.Лужков лишь выразил мнение, 
которое, кстати, совпадает с точкой зрения большинства россиян, которые больно восприняли распад СССР, что, как нам 
видится, никоим образом не является посягательством на суверенитет Украины. 

В этой истории настораживает следующее: украинская сторона в который раз отказывает российским гражданам в 
праве  выражать  свои  взгляды  наше  общее  прошлое  и  опять  вернулась  к  порочной  практике  формирования  "черных 
списков", ограничивая въезд на территорию Украины отдельным гражданам Российской Федерации. 

Указанное решение украинской власти мы расцениваем как недружелюбный шаг, что идет вразрез с взаимными 
усилиями относительно создания атмосферы доверия и взаимопонимания в российско-украинских отношениях". 

Справка ZAXID.NET 
11 мая, выступая во время концерта в Севастополе по случаю 225-й годовщины создания Черноморского флота 

Российской Федерации, мэр Москвы Юрий Лужков заявил, что вопрос о Севастополе остался нерешенным. По словам 
Лужкова,  "Севастополь  в  1948  году  был  выделен  как  город,  который  вошел  в  подчинение  государству.  В  1954  году 
Севастополь не вошел в те области, тех территорий, которые Никита Хрущов передал Украине. И мы говорим о том, что 
этот вопрос остался нерешенным, мы его будем решать. Мы его будем решать в интересах той правды, в интересах тех 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

56



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

государственных позиций и того государственного права, что их имеет Россия относительно своей военно-морской базы - 
Севастополя". 12 мая руководитель пресс-службы СБУ Марина Остапенко сообщила, что Служба безопасности Украины 
запретила Лужкову въезд на территорию Украины.

Россия и Украина имеют веские аргументы для интерпретации документов 
по Севастополю

Регнум, 13.05.08
Россия  и  Украина  имеют  достаточно  веские  аргументы  для  интерпретации  исторических  документов, 

определяющих  статус  Севастополя,  в  свою  пользу,  полагает  руководитель  фракции  "Справедливая  Россия"  в 
Государственной  думе  РФ  Николай  Левичев.  Как  передает  корреспондент  ИА  REGNUM,  комментируя  объявление 
украинской стороной мэра Москвы Юрия Лужкова персоной нон грата, Левичев 13 мая в ходе брифинга заявил: "То, что 
здесь  есть  некая  правовая  коллизия  -  это  очевидный  факт,  и,  на  мой  взгляд,  и  та  и  другая  сторона  пытаются 
интерпретировать  существовавшие  исторически  документы,  определявшие  принадлежность  города  к  той  или  иной 
государственности, и они имеют достаточно весомые аргументы".

Левичев выразил надежду на то, что "к осени будет найдено взаимоприемлемое решение, которое позволит этот 
гордиев узел не разрубать, а попытаться его развязать в течение последующего десятилетия".

Напомним,  что,  по  мнению  МИД  России,  Лужкову  "неоправданно  инкриминируется  некое  посягательство  на 
территориальную целостность Украины".

Одновременно СБУ предупредила депутата Госдумы Константина Затулина ("Единая Россия") о недопустимости 
недоброжелательных публичных заявлений, которые противоречат национальному законодательству Украины.

Отметим,  что  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Российской  Федерацией  и  Украиной 
прекращает свое действие 1 апреля 2009 года. Договор может быть автоматически пролонгирован еще на 10 лет, если до 1 
октября одна из сторон не заявит о своем выходе из него.

Лужков станет почетным севастопольцем
Страна.ru, 14.05.08  

На Украине получил развитие конфликт, связанный с московским мэром Юрием Лужковым. Одна из пророссийских 
крымских  организаций  предложила  присвоить  ему  звание  почетного  гражданина  Севастополя.  Днем  ранее  Служба 
безопасности Украины запретила ему въезд на территорию страны. 

Ряд общественных организаций - "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия" и "Евразийский союз молодежи" 
выступили с заявлением, что высказывания мэра Москвы Юрия Лужкова о статусе Севастополя не противоречат нормам 
международного права. Кроме того, их лидеры даже предложили присвоить ему звание почетного гражданина Севастополя. 

"Заявление Лужкова полностью соответствует политическим взглядам сторонников и соратников национального 
оппозиционного политического проекта "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия", - сказано было в официальном 
сообщении.  При  этом  представители  организации  отметили,  что,  проанализировав  недавние  заявления  мэра  Москвы 
Лужкова, они не увидели причины для объявления его персоной нон-грата. 

Напомним, что в прошлое воскресенье во время российско-украинского военно-морского парада, посвященного 
225-летию Черноморского флота РФ, Юрий Лужков выступил с заявлением, что он собирается поставить перед российским 
руководством  вопрос  о  пересмотре  договора  о  дружбе  между  РФ и  Украиной,  и  что  Севастополь  не  вошел  в  число 
территорий, которые были переданы в свое время Украине Никитой Хрущевым. 

"В 1954-м году Севастополь не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине. И 
мы  говорим о  том,  что  этот  вопрос  остался  нерешенным.  Мы его  будем решать  в  пользу  той  правды,  в  пользу  тех 
государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе 
в Севастополе", - сказал Лужков. После этого Служба безопасности Украины запретила мэру Москвы въезд на Украину.  

"В  связи  с  тем,  что  гражданин  России  Юрий  Лужков  не  придерживался  условий  предупреждения  Службой 
безопасности Украины о недопустимости совершения действий, которые наносят ущерб национальным интересам Украины 
и ее территориальной целостности, 12 мая Лужкову запрещен въезд в Украину",

-  сказала  руководитель  пресс-центра  СБУ  Марина  Остапенко.  Кроме  того,  в  профилактических  целях  СБУ 
письменно  предупредила  гражданина  России,  депутата  Госдумы РФ Константина  Затулина  о  недопущении  публичных 
заявлений, противоречащих национальному законодательству Украины. 

В  Министерстве  иностранных  дел  Украины  выступление  Лужкова  в  Севастополе  охарактеризовали  "как 
спланированную акцию, направленную на подрыв положительной динамики украинско-российских отношений". 

Между тем, помимо малоизвестной политической организации "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия", в 
защиту Лужкова выступили и крымские коммунисты.

Лидер  коммунистов  Крыма,  народный  депутат  Украины  (фракция  КПУ)  Леонид  Грач  сказал,  что  заявления 
российского чиновника вполне обоснованны. "Он говорил, что в правовых, действующих документах действительно нигде 
не прошла фиксация (Севастополя). На мой взгляд юриста, в подвешенном состоянии оставлена проблема, как пробел, как 
любил говорить Горбачев, "белые пятна", - заявил Грач. - Он (Лужков) об этом сказал. И сказал, что он будет поднимать 
этот вопрос перед российским руководством, Государственной думой и сказал, если надо - в международный суд будем 
обращаться". 

Сам Лужков сказал, что не видит в своих высказываниях никакой вины. "Моя совесть перед севастопольцами, 
праздновавшими свой главный городской праздник, чиста", - сказал Лужков в интервью газете "Известия".

Анастасия Преображенская
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Эксперты: Политика РФ в отношении Крыма – на руку украинским 
националистам

Росбалт, 14.05.08
МОСКВА, 14 мая. Российская политика в отношении Крыма часто играет на руку украинским националистам. Такое 

мнение  было  высказано  большинством  экспертов,  принявших  участие  в  ходе  состоявшейся  в  среду  дискуссии, 
проводившейся в ИА «Росбалт» при участии Международной неправительственной организации «Ливадийский клуб».

Как  заявил,  в  частности,  председатель  украинской  политической  партии  «Союз  Левых  Сил»  Василий  Волга, 
«заявления некоторых российских политиков в отношении Крыма и российско-украинских связей в целом, играют на руку 
тем радикально настроенным силам на Украине, которые стремятся углубить отрыв Украины от России».

По его словам, за 17 лет украинской независимости сформировалось поколение, в сознании которого Украина уже 
не  является  братской  для  России  республикой,  но  государством,  культура  и  история  которого  не  только  отделена  от 
российской, но, зачастую, противоречат им.

«В  школах  введены  уроки  «Державности»,  в  ходе  которых  предвзято  трактуются  те  или  иные  исторические 
события,  школьные  учебники  истории  переписывались  по  нескольку  раз.  В  умах  молодого  поколения  существует 
историческая путаница», — сказал Волга.

По  его  мнению,  Россия  должна  приложить  максимум усилий,  чтобы не  допустить  разрыва  социо-культурных 
связей. Вместе с тем, эксперт отметил, что заявления российских политиков должны быть уравновешены конкретными 
действиями.  Василий  Волга  высказал  мысль  о  необходимости  повышения  роли  фонда  «Русский  мир»,  введения  для 
желающих работать в России иностранцев экзамена на знание русского языка, подобного известному «TOEFL».

«Самыми главными продуктами, которые Россия обязана экспортировать являются не нефть и не газ, а русская 
культура и русский язык», — считает Василий Волга.

В ходе дискуссии он также высказал мысль о том, что в случае ослабления «русского вектора» в Крыму, возможно 
усиление  противостояния  между  украинцами  и  крымскими  татарами.  «Имеет  смысл  подумать  о  введении  двойного 
российско-украинского гражданства для жителей Крыма», — отметил председатель партии «Союз Левых Сил».

Эту идею поддержал и еще один участник дискуссии Константин Затулин. По его словам, «мысль о возможности 
введения двойного гражданства для жителей Крымского полуострова обсуждалась во властных структурах давно, однако 
нашла противников в кругах, приближенных к высшим эшелонам российской власти».

Между тем, Константин Затулин выразил уверенность, что «требование признать Севастополь и Крым российской 
территорией будут исходить не от России, а, прежде всего, от жителей Крыма и Севастополя».

Как считает еще один участник дискуссии — заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с 
соотечественниками  Сергей  Марков,  попытки  американских  и  украинских  политиков  изменить  ориентацию  Украины  с 
российской на антироссийскую, принять эту страну в НАТО, создадут «горячую точку» в Черноморском регионе.

«Можно по-разному относиться к личности и высказываниям российских политиков, в частности, Юрия Лужкова, но 
нельзя забывать о том, что он был первый, кто оказал реальную помощь, как морякам-черноморцам, так и крымчанам», — 
заключил Сергей Марков.
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Слова Ю.М.Лужкова – это предупреждение
Выступление К.Ф.Затулина на круглом столе в ИА «Росбалт»

Материк.ру 14.05.08
К. Затулин: Я не берусь сейчас специально вызывать дух Гражданской войны по одной простой причине: чтобы не 

быть через некоторое время кем-то из уважаемых мною журналистов, которые любят вырывать мои слова из контекста, 
обвиненным в том,  что я  специально здесь выступал трубадуром гражданской войны.  Они уже они много раз  в  моем 
отношении это делали. Просто на Украине, к сожалению, власти и значительная часть масс-медиа никак не могут понять, 
что  прогнозы  политологов  они  сравни  прогнозам  лечащих  врачей.  Некоторые  лечащие  врачи,  конечно,  ошибаются, 
безусловно. Но при этом мы же не думаем судить людей, которые видят смертельный диагноз и предупреждают о нем, за 
то, что они убили пациента. 

А вот нас, в данном случае Юрия Михайловича Лужкова и меня, грешного, постоянно на Украине власти судят за 
то, что мы их предупреждаем о печальном исходе их собственных действий.

Ведущий: Константин  Федорович,  Юрий  Михайлович,  не  политолог,  а  губернатор  крупнейшего  российского 
региона, Мэр Москвы.

К.  Затулин: Политик от  политолога  отличается только статусом.  Например,  Марков  был во всех  отношениях 
политологом,  теперь  стал  депутатом Государственной  Думы.  Он  здесь  присутствует  в  каком статусе?  Вы можете  его 
разделить?

Ведущий:  статусе приличного человека.
К. Затулин: Вот видите, значит, если это так, то давайте не будем цепляться – политолог или политик, все равно 

кто, гражданин homo sapiens, предупреждает других.
Во-первых, я, честно говоря. с удовольствием познакомился с тем, что «без меня меня женили». Написали: первая 

сессия  международной  неправительственной  организации  «Левадийский  клуб».  Она  что,  здесь  находится  эта  сессия? 
Понятно.  Дай  Бог  «Левадийскому  клубу»  больших  успехов.  Меня  радует,  что  «Левадийский  клуб»  начинает  свою 
деятельность с громких заявлений по поводу того, каким образом нужно квалифицировать заявления недалеких людей, 
таких как, скажем, Лужков, который недавно выступил в Севастополе с известными речами. 

Отвлекаясь от  содержания речи,  хочу сказать,  что у  нас с  момента,  как  распался Советский Союз,  и  даже с 
периода  перестройки,  появилось  огромное  множество  людей  из  нашей  интеллигенции,  которые  привыкли  постоянно 
проигрывать, уступать. Нашли в этом даже удовольствие с тех пор. как это назвали новым мышлением, и стали по этому 
поводу  открывать въезд в  чужие  страны,  принимать в  хороших посольствах и кормить и даже кофе иногда  нальют  с 
сухариком. Они сами чувствуют, что их позиция не соответствует, может быть, большинству в собственной стране. Ясно, 
что если бы сегодня любой опрос здесь, в России, был бы проведен по вопросу прав был Лужков или не прав, выступая в 
Севастополе,  я  уверен,  что  процентов  70  приблизительно,  а  то  и  80  ответили  бы,  что  он  был  прав.  Но  для  нашей 
политологической  элиты,  по  крайней  мере,  некоторой  ее  части,  это  будет  поводом  для  бесконечных  ерничаний, 
издевательств в адрес Лужкова: в кепке, мэр бестолковый, занимался бы асфальтом и т.д. Сами-то ничего, даже асфальт в 
жизни не положили и не умеют это делать! И свою трусость и неумение выдвигать какие-то идеи заменяют ругательствами 
в адрес того, кто посмел это сказать. Но если мы импотенты, то давайте не будем тех, кто имеет детей, по крайней мере, 
упрекать в том, что они их делают.

Теперь по сути того,  что было сказано Лужковым, или, что в данном случае является темой, связанной с так 
называемой угрозой, которая толкает Украину или кого-то еще в НАТО. Во-первых, позвольте мне выразить мое глубокое 
убеждение  (я  много  лет  на  этом  направлении  присутствую,  пытаюсь  даже  функционировать  и,  в  отличие  от  многих, 
постоянно присутствую), я могу сказать, что наших друзей на Украине большинство, даже в политической элите. Но делятся 
эти наши друзья именно  в  политической элите на две части:  это друзья действительные и «друзья так  называемые». 
Действительные друзья разберутся в смысле того, что было сказано Лужковым, в смысле того, что говорится кем-то еще, в 
том числе и мной, и найдут объяснение этого, и мы сами способны им объяснить, почему мы это сказали, и они нас примут, 
нашу точку зрения.

А «друзья так называемые» - это та часть политического сектора Украины, которая сидит на двух стульях, и хочет, 
чтобы  и  рыбку  съесть  и  сделать  еще  одно  другое  действие,  о  котором  я  сейчас  говорить  не  буду.  Они,  конечно, 
чрезвычайно раздосадованы тем, что существуют Лужковы и всякие другие, которые заставляют определяться. Они бы 
хотели, чтобы кто-то за них вступил Украину в НАТО, а они сами при этом разыгрывали бы друзей России, которые ни на 
что не способны во внутриполитическом плане, в том числе воспрепятствовать этому вступлению, и не будут особенно 
активничать по этому поводу. Но зато при случае, приезжая сюда. будут говорить: мы-то ваши друзья, вы же нам помогите, 
вы же нам газ, конкретно нам, дайте по более низкой цене для наших предприятий!

Поэтому,  если  хотите,  вся  эта  затея  заключается  в  том,  наша  затея,  связанная  не  столько  с  Севастополем, 
сколько  с  принципиальным разговором о  судьбе  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и 
Украиной, она связана с тем, чтобы заставить это большинство, наконец, понять, что усидеть на двух стульях невозможно, 
что сейчас наступает момент истины: или Украина идет в НАТО и таким образом наносит грандиозный урон безопасности 
Российской Федерации, которая в НАТО быть не может и не хочет. И нам придется, каждому из нас, и тем, кто любит НАТО, 
и тем, кто не любит НАТО, вынимать из своего кармана как налогоплательщики деньги на переустройство нашей обороны, 
на взвинчивание оборонных расходов и все это благодаря нашему союзнику, другу и партнеру, которым является с 99-го 
года Украина в соответствии с Договором. Поскольку этот момент наступает, нам нужно, чтобы это большинство, наконец, 
сложилось и пришло в движение в направлении наших усилий.

Закончится это Гражданской войной, не дай Бог, или это закончится каким-то другим образом, я очень надеюсь, 
что Гражданской войной это не закончится. Главное, что меня беспокоит, чтобы это не закончилось вступлением Украины в 
НАТО. 

С  этой  точки  зрения  то,  что  сказано  было  Лужковым  при  всей  полемичности  его  высказывания,  это 
предупреждение. Предупреждение звучит так:  «Мы заключали этот Договор с нейтральной внеблоковой Украиной. Этот 
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Договор  является  компромиссом».  Меня  после  выступления  Лужкова  Служба  безопасности  Украины  предупредила 
письменно, сказать точнее – официально или нет – не могу, потому что подписи на этой бумаге не было. Они очень боятся, 
конкретно каждый начальник Службы безопасности, чтобы его не привлекли лично к ответственности, поэтому мне пишут: 
«Гражданину Российской Федерации Затулину», дальше текст, а подпись: «Служба Безопасности Украины» и штамп. Это 
как масонская ложа. – Кто шил костюм? – Мы. 

Значит, что там написано? Там написано, что мы плохо себя ведем. Я конкретно очень плохо себя веду, если буду 
дальше так себя вести, то меня постигнет судьба Лужкова. На самом деле, я уже два раза был объявлен персоной нон 
грата, и как-то это пережил и давно научился не волноваться по такому поводу. Но там есть очень любопытный абзац,  
единственный,  где  они  пытаются  аргументировать,  почему  мы  не  правы.  Написано,  что  город  Севастополь  и  Крым 
являются частью Украины, и это удостоверено Договором о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 1997 года, который 
подписала Россия. Я с этой фразой полностью согласен. Я не живу в Зазеркалье. Город Севастополь сегодня является 
украинским  городом,  с  точки  зрения  юрисдикции,  порядков.  властей  и  т.д.  Он  является  русским  городом  по  своему 
населению,  по,  если  хотите,  атмосфере,  которая  там  царит,  по  настроениям  населения.  Но,  тем  не  менее,  он, 
действительно, сегодня с 99-го года (и Россия признает, там поставлены подпись и печать) это украинский город. Но где 
Россия поставила подпись и печать? В Договоре о дружбе, сотрудничестве и партнерстве, то есть сделала это с условием, 
если  есть  дружба,  сотрудничество  и  партнерство,  значит,  город  Севастополь  живет  на  Украине.  Если  нет  дружбы, 
сотрудничества и партнерства, начинаем историю заново. Начинаем это снова обсуждать.

Значит, бесконечно много пугают и говорят, что, ах, если вы вдруг не продлите Договор (кстати, срок его истекает, 
как вы знаете, в будущем году 1 апреля, а до 1 октября надо их предупредить: или продлевать будем или будем из него  
выходить), то в это случае немедленно война, как же мы тут будем воевать: у Черномырдина жена украинка, у Кучмы – 
жена русская, это я все слышал много раз. Сколько раз мне говорили, что невозможно никоем образом вести осмысленную 
политику  на  Украине,  потому  что  мы  все  переженились.  Даже  если  мы  все  <…>,  извините  за  выражение,  от  этого 
национальные интересы Российской Федерации на Украине не пропадут, и украинские в России тоже. 

Вопрос звучит следующим образом:  что будет на следующий день после того,  как Договор будет прекращен? 
Возникнет новая ситуация, открытая позиция. И здесь, конечно, не обязательно официально будет озвучена претензия на 
Севастополь,  но в переговорах она будет стоять за кадром.  Она будет в выступлениях политических и общественных 
деятелей. Если хотите, требование о признании российским городом в первую очередь выдвинет не Россия, а население 
Крыма и Севастополя. И не надо ходить к гадалке, пророчить гражданскую войну, что так оно и будет.

Вот какой, в данном случае, ящик открывается в результате политики сегодняшней Украины, которая нарушает 
Договор. Она его сама нарушает, она, по сути, односторонне из него выходит, поэтому когда сегодня делается попытка 
найти козла отпущения в лице Лужкова, который назвал вещи своими именами, я здесь никак не могу с этим согласиться.

Служба Безопасности Украины должна была вручить свое предостережение не Лужкову, она должна была бы 
вручить его своему политическому шефу – Президенту Ющенко. Это он направил письмо о вступлении Украины в план 
действий по членству в НАТО, это он штампует указы о Мазепах, Шухевичах, Конотопах и т.д., это он, его правительство, 
сегодня развернутым образом участвует в акциях по ассимиляции русского населения, вытеснению русского языка. Ни о 
чем таком мы в этом договоре не договаривались. Давайте тогда выясним, если на клетке с тигром надпись «заяц», нам как 
считать, заяц там или тигр? Если нет никакой дружбы. сотрудничества и партнерства, зачем мы это называем дружбой. 
сотрудничеством и партнерством?

Если мы из этого Договора выйдем, ничего страшного. Я уже приводил пример Японии. У нас с Японией визиты 
государственных деятелей. Я не слышал, чтобы кто-либо из премьеров Японии сомневался в наличии территориальной 
проблемы, тем не менее мы регулярно их здесь принимаем. Я никак не могу вас поддержать, когда вы советуете их хватать 
и  сажать  в  зиндан  Федеральной  службы  безопасности,  когда  они  сюда  прибывают.  Видите  ли,  тогда  никакие 
международные отношения станут невозможными.

Если следовать вашей логике, что вправе Украине так себя вести, в таком случае, давайте никого из кандидатов в 
президенты Соединенных Штатов в России никогда не принимать. Они столько наговорили за это время про Россию, на мой 
взгляд, несправедливого! Так что нам теперь, отказаться иметь с ними дело? Это будет глупость.

Бюджет города Москвы больше бюджета Украины, поэтому не сильно пострадает мэр Москвы Лужков от того. что 
его кто-то там на Украине не будет принимать. Его популярность на Украине от этого только выросла. Если бы сейчас вы 
проведете опрос и спросите, у кого выше рейтинг на Украине – у Лужкова или Ющенко? – я вас уверяю, у Лужкова он выше.

И прапор вам в руки!
  «Крымская правда»,  14.05.08

В  Севастополе  с  1  июня  на  всех  государственных  учреждениях,  медицинских  и  учебных  заведениях  будут 
вывешено по два флага: государственный флаг Украины и флаг города-героя Севастополя. Об этом вчера сообщил первый 
заместитель главы Севастопольськой горгосадминистрации Владимир Казарин. По его словам, издано соответствующее 
распоряжение, согласно которому установка указанных флагов является «обязательным требованием функционирования 
всех органов власти и учреждений Севастополя». 

Это  распоряжение  Севастопольской  администрации  -  продолжение  своеобразной  войны  флагов.  Перед 
праздником Победы в Крыму стартовала ежегодная акция «В каждом окне - российский флаг». Активисты общественных 
организаций российских соотечественников раздавали триколоры всем желающим. Крымчане с удовольствием разбирали 
флаги  и  с  неменьшим  удовольствием  поедали  яблоки,  которые  тоже  раздавали  на  площадях.  Огрызки  бросали  в 
специальные урны, выражая таким образом несогласие с позицией главы МИД Украины Владимира Огрызко, заявившего 
ранее,  что  Россия  злоупотребляет  использованием  своей  символики  в  Севастополе.  Привезённые  на  площадь  в 
Симферополе  четыреста  российских  флагов  прохожие  разобрали  за  пятнадцать  минут.  А  всего  для  городов  Крыма 
активисты пошили пять тысяч триколоров. И все были востребованы. 

Разумеется, акция не осталась незамеченной. Депутат Верховного Совета Украины Андрей Парубий опубликовал 
на сайте президентской партии «Наша Украина» комментарий,  в котором заявил,  что данная акция является попыткой 
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посеять вражду между Украиной и Россией. «Это дело должно стать предметом рассмотрения украинских спецслужб, и я 
уверен, что на этот раз хватит решительности, чтобы пресечь какие- либо антиукраинские выступления в Крыму и действия 
провокационных групп, которые пытаются разжечь эти настроения на территории Украины». Вот так. Российские флаги - 
это попытка поссорить Украину и Россию, а действия спецслужб по борьбе с этой акцией как раз будут способствовать 
укреплению этой самой дружбы? Логично, ничего не скажешь. 

А депутат от «НУ - НС» Ярослав Кендзер заявил, что «русские в Крыму ведут себя бесцеремонно, будто это их 
собственная территория, и очень жаль, что на это не всегда вовремя и адекватно реагирует украинская власть Крыма. 
Временами под давлением Киева она делает какие-то осторожные, несмелые шаги, чтобы призвать к порядку российскую 
военщину, но это не имеет надлежащего влияния». 

Надо бы украинским депутатам, которые так любят вносить весомый «вклад» в исторические изыскания, знать, 
что в Крыму так исторически сложилось, что русские чувствуют себя здесь, как дома, потому что здесь они дома и есть. 
Кстати, организаторы акции пошили и украинские флаги и пытались их раздавать тоже, да вот не взял их никто, остались 
невостребованными. Потому что украинцами в Крыму себя мало кто считает. Ну так исторически сложилось, повторяем. А 
то, что «украинская власть в Крыму» как-то вяловата, так кто имеется в виду? Если севастопольские власти, так они, видите 
же, уже отреагировали. Будут, будут висеть украинские флаги на госучреждениях, иначе таковыми учреждениями считаться 
не будут. 

А  с  акциями,  подобными  той,  которая  состоялась  накануне  Дня  Победы,  что  делать?  Правильно,  запретить. 
Украинская народная партия предлагает принять специальный закон, который бы запрещал раздачу иностранных флагов 
на территории незалежной. 

Один из лидеров партии Иван Заец считает, что «лучше провести Нюрнбергский процесс-2 сейчас, чем потом 
гасить пожары конфликтов». Это точно. Лучше сразу всех, кто флагами размахивает, запугать и «за граты» упечь, чем 
потом рассуждать о европейском выборе и принадлежности к цивилизованным странам. 

Не только флаги воюют, но и таблички тоже. Вот глава горгосадминистрации Севастополя Сергей Куницын заявил, 
что мемориальная табличка в честь поднятия украинского флага над кораблями Черноморского флота будет установлена 
на Графской пристани, несмотря на протесты горсовета и севастопольцев. На вопрос, почему табличка устанавливается 
вопреки  протестам  общественности,  Куницын  ответил:  «Общественность  -  это  понятие  относительное.  Есть 
общественность и ВМС Украины, которые - за. Есть общественность, которая против. Но есть указ главы государства, и мы 
обязаны его  исполнять.  В  Севастополе  много  табличек  с  другими историческими фактами,  которые никто  не  поддаёт 
сомнению. Пусть будут таблички, пусть будут праздники». 

Что-то непоследователен градоначальник. Вернее, избирательно последователен. В сценарий празднования 225-
летия  Черноморского  флота  внесли  такие  коррективы,  что  только  держись!  Исключён  эпизод  с  высадкой  БТРов  с 
десантного корабля. Зато настояли на том, чтобы в первую линию кораблей, установленных в Севастопольской бухте, были 
включены и две единицы ВМС Украины. Ничего, что один из кораблей не боевой, а судно размагничивания. Ну не нашлось 
другого, так что ж теперь? 

Куницын считает, что «четыре военных парада с использованием военной техники за два месяца - это слишком 
много. Мы считаем, что достаточно трёх парадов». Ну ему, конечно, виднее, много или достаточно. И в том, что все эти 
изменения в планах проведения парадов носят политический характер, он тоже ничего плохого не видит: «Наверное, это не 
то, обо что надо ломать копья». Конечно, не то. 

Не вчера началась флаговая война. Ещё два года назад наша газета в преддверии празднования Дня Военно-
Морского флота РФ писала о том, что власти Севастополя направили командующему ЧФ письмо с требованием во время 
проведения  праздничных  мероприятий  «поднять  и  нести,  кроме  российского  государственного  флага,  также 
государственный флаг Украины». 

Ну всё правильно. Сначала флаги несите, потом весь флот украинский, то есть оба корабля, - на переднюю линию. 
Ну  там  по  мелочи  -  табличек  навешать  в  честь  тех  же  флагов,  когда-то  поднятых.  И  укреплять,  укреплять 
государственность,  даже  державность,  всеми  доступными  средствами.  Акции  запретить,  над  организаторами  процесс 
учинить,  «за  граты»  всех,  кого  достанут,  а  кого  не  достать,  тем  запретить  въезд  сюда.  Это  и  будет  торжеством 
справедливости и укреплением дружбы между народами.

После драки. Госдума обсудит проект заявления по "крымскому вопросу" 
Собкор.ру, 14.05.08

Вопрос о целесообразности подготовки проекта заявления палаты о статусе Севастополя рассмотрит один из 
комитетов  Государственной  думы.  Предложение  выдвинул  депутат-коммунист  Анатолий  Локоть,  его  поддержал 
председатель Госдумы, единоросс Борис Грызлов. Об этом Собкор®ru сообщила 14 мая радиостанция "Эхо Москвы".

Инициатива  парламентариев  стала  логичным продолжением скандала  с  высказываниями  мэра  Москвы Юрия 
Лужкова о "неопределенном статусе" Севастополя, за которыми последовал запрет на его въезд на Украину.

Научный сотрудник  Института  политического  и  военного  анализа  Сергей  Маркедонов  считает,  что  очередное 
возмущение вокруг  "крымского вопроса" связано с арендой Россией у Украины военных баз  Черноморского флота.  Но 
эксперт считает, что статус Крыма и Севастополя уже не изменить: "Реальных предпосылок крымского сепаратизма нет — 
в отличие от, например, абхазского. Они были в 1994 году, когда на выборах в Крыму победил блок Юрия Рыжкова с 
недвусмысленным названием "Россия". Сейчас уже поздно".

Въезд мэру Москвы Юрию Лужкову был запрещен 12 мая — после того, как СБУ решила, что его заявления о 
"неопределенности"  статуса  Севастополя  наносят  ущерб  национальным  интересам  Украины  и  ее  территориальной 
целостности. 

Дмитрий Урсулов
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Предпосылки стабильного развития Крыма и Севастополя
 Слава Севастополя» от 14.05.08

К 225-летию Севастополя и ЧФ РФ
В программе нынешних торжеств особое место заняла конференция «Предпосылки стабильного развития Крыма. 

К 225-летию Черноморского флота и Севастополя», которая прошла в «Доме Москвы в Севастополе». Открыл заседание 
«круглого  стола»  заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками К. Затулин. На обсуждение политиков, государственных и общественных деятелей были предложены 
следующие актуальные вопросы:  «Черноморский  флот,  Севастополь,  Крым в  контексте  геополитики.  Вчера,  сегодня и 
завтра»,  «Роль  и  значение  Черноморского  флота  в  исторической  судьбе  Севастополя  и  Крыма»,  «Общественно-
политическая стабильность в Крыму и Севастополе и факторы, которые На нее влияют (внутриполитическая ситуация на 
Украине,  состояние  российско-украинских  отношений,  этнополитичес-кие  особенности  Крыма).  Кто  и  как  выстраивает 
приоритеты?»,  «Черноморский  флот  РФ  в  Крыму:  во  благо  или  во  вред  интересам  Украины  и  России?  При  каких 
условиях?», «Севастополь и Крым в эпицентре дискуссии о статусе Украины и будущем российско-украинского Договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве».

В  обсуждении  этих  вопросов  приняли  участие  руководитель  фонда  «Свободная  Россия»  М.  Колеров, 
председатель  Севастопольского  горсовета  В.  Саратов,  заместитель  командующего  ЧФ РФ вице-адмирал  В.  Кондаков, 
первый заместитель председателя Верховного Совета АРК С. Цеков, лидер ПСПУ Н. Витрен-ко, советник-посланник По-
сольства  РФ в Украине  В.  Лоскутов,  генеральный консул РФ в  АРК А.  Николаев,  руководитель синодальной  комиссии 
Военного отдела  Украинской православной  церкви архиепископ Львовский и Галицкий  владыка Августин,  политолог  В. 
Корнилов, адмирал И. Касатонов, адмирал В. Комоедов, депутаты Севастопольского горсовета и др.

Севастопольскую ситуацию «изнутри» охарактеризовал председатель Севастопольского горсовета В. Саратов:
—По моему глубокому убеждению, те задачи, которые решают в Севастополе Черноморский флот России и ВМС 

Украины, с точки зрения геополитики, интересов государства Украины и России одинаковы и объективно совпадают в этом 
регионе:  защита  южных  рубежей  двух  соседних  держав.  В  то  же  время  нельзя  сказать,  что  ситуация  в  Севастополе 
стабильна. В чем причина? У севастопольцев есть четкие взгляды на определенные политические моменты. Это в первую 
очередь касается вопроса русского языка. Для 90 процентов севастопольцев постановка вопроса о том, что русский язык 
должен быть вторым государственным,—это единственно возможное решение проблемы.  Второй момент,  который нас 
очень тревожит,—продвижение Украины в НАТО. Если в Украине 60

процентов  населения  выступают  против  этого,  то  в  Севастополе  90  процентов  населения  абсолютно  не 
воспринимают НАТО и считают такое стремление нарушением союзных отношений между Украиной и Россией. Третий 
момент, который реально существует и не добавляет гражданского мира в Севастополе,—резкий конфликт двух ветвей 
власти. Недоверие к Севастополю со стороны центра привело к тому, что до сих пор с момента принятия Конституции 
Украины нет Закона о городе Севастополе. В результате граждане нашего города ощущают, что нарушается демократия и 
их  мнение  не  учитывается  при  принятии  того  или  иного  решения.  Севастопольский  горсовет  по  всем  политическим 
вопросам достаточно резко определяет свою позицию: и по поводу НАТО, и по поводу рус-

ского языка, и по поводу перекраивания истории.
В заключение своего  выступления В.  Саратов  пожелал участникам конференции,  чтобы в результате  работы 

появились конкретные предложения с точки зрения развития города— политические, экономические, гуманитарные.
Разговор  за  «круглым  столом»  был  прагматичным  и  острым.  Участники  конференции  вскрывали  проблемы, 

которые  могут  реально  угрожать  многосторонним  российско-украинским  отношениям,  вопросам  безопасности  и 
сотрудничества. А потому призывали политических и государственных деятелей конструктивно и взвешенно подходить к 
вопросам стабильного развития Крыма и Севастополя.

Елизавета ЮРЗДИЦКАЯ. 
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Модест Колеров: Киев разжигает в Крыму кровавый конфликт
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Депутата Госдумы Затулина попросили «не выражаться»
«Сегодня»,14 мая 2008 г.

Галина Студенникова

ЛУЖКОВ УЖЕ НЕВЪЕЗДНОЙ, НО ЕГО ЖЕНА ПРОДОЛЖИТ СТРОИТЬСЯ В УКРАИНЕ
После объявления московского мэра Юрия Лужкова персоной нон грата в Украине СБУ решила пригрозить еще 

одному видному российскому политику — депутату Госдумы РФ Константину Затулину — возможностью запрета въезда в 
нашу страну. По крайней мере, когда тот находился в Доме Москвы в Севастополе, СБУ вызвала Затулина для проведения 
«профилактической  беседы».  Сотрудники  спецслужбы  порекомендовали  депутату  «воздержаться  от  антиукраинских 
высказываний» во время пребывания на территории полуострова. Правда, после проведения этой «профилактической бе-
седы» Константин Затулин заявил, что он никогда не делал антиукраинских заявлений, а всего лишь «выступал против 
действующих властей Украины». «Если власти Украины в духе Людовика XIV считают, что государство — это они, то тогда 
каждая моя критика в адрес Ющенко является покушением на Украину и антиукраинским высказыванием», — добавил 
Затулин.

Вчера  же  поступила  и  реакция  Юрия  Лужкова  на  решение  СБУ сделать  его  «невъездным».  Московский  мэр 
заявил, что ожидал от службы безопасности такого шага. «Я отлично понимал, что с такой Службой безопасности и с такой 
властью, какие там сейчас существуют, меня объявят персона нон грата в Украине — другой реакции я и не ожидал. Но и 
молчать не было резона. Сделав заявление о статусе города, я всего лишь подтвердил, что с течением времени не меняю 
своих взглядов и убеждений», — сказал Лужков. Кстати, еще в 2004 году у московского мэра появился свой собственный 
«бастион» в Украине — компания «Интеко», принадлежащая жене Лужкова Елене Батуриной, получила предварительное 
разрешение на застройку в Киеве целого микрорайона. В декабре 2006 года Батурина подписала договор с мэром Киева 
Черновецким о том, что «Интеко» застроит в Киеве 90 га на территории набережной Десенки, там планировалось возвести 
500 тыс. кв. м жилья и торгово-офисной недвижимости. Общая стоимость проекта оценивалась в $400 млн. Пока, по слухам, 
никаких «проверок» на компанию засылать не будут. В самой «Интеко» «Сегодня» заявили, что не хотели бы связывать 
деятельность компании с политическими решениями украинских властей.

Осенью Россия может предъявить Украине претензии
  «Крымское Время», 15.05.08

Первое, что бросается в глаза, когда въезжаешь на территорию Севастопольского горсовета, — это отсутствие по 
обочинам  дороги  этнических  самозахватов.  Незаконно  захваченные  земли  в  Севастополе,  конечно,  есть,  но  они 
принадлежат чиновникам, которые, как известно, национальности не имеют. А вот «сараев Мустафы» там нет. Ни справа от 
трассы, ни слева. Не обезображивают они этот регион Крыма. Не уродуют крымских пейзажей, которые являются визитной 
карточкой нашего полуострова.

Храбрые  портняжки
Из столицы автономии в Севастополь мы приехали на круглый стол под названием «Предпосылки стабильного 

развития  Крыма.  К  225-летию  Черноморского  флота  и  Севастополя»,  организованный  Институтом  стран  СНГ.  Город 
встретил нас агитационными палатками. Если в Симферополе сегодня стоят палатки «Союза левых сил», где собирают 
подписи под письмом президенту против меджлиса и самозахватов,  то в  Севастополе активисты и сторонники Партии 
регионов агитируют прийти 25 мая на местный референдум и выразить недоверие председателю госадминистрации Сергею 
Куницыну и его команде.

«Если вы патриот города и желаете светлого будущего детям и достойной жизни старикам, — призывают тексты 
листовок,  —  голосуйте  так.  Провокаторов  вон  из  Севастополя!»  Тут  же  в  палатках  раздают  партийную  газету,  где 
севастопольцев обучают, как правильно   проголосовать.

Не только в том смысле, что против Куницына, но и для того, чтобы русскоязычное население не запуталось в 
бюллетенях, которые, в соответствии с украинским законодательством, нарушающим наши права и международные нормы, 
должны быть напечатаны исключительно на «мове».

Газетный номер изобилует разным компроматом на экс-премьера АРК, а сегодня — ставленника Ющенко в городе 
русской славы. На одной из полос мы обнаружили статью, построенную на старых публикациях из «Крымского времени» и 
рассказывающую  севастопольцам о  бывших похождениях  команды Куницына за  рубежом.  Постоянные  читатели  «KB» 
наверняка помнят статью Алексея Неживого «Крымские писающие мальчики» и заявления Сергея Владимировича по этому 
поводу,  что  «статья  лживая»,  «методы самые грязные»,  а  газета  «провоцирует  напряжение  в  обществе»  и  нарушает 
«социальное  спокойствие  на  полуострове».  В  ответ  на  эти  обвинения  редактор  нашей  газеты  Лариса  Кондратенко  в 
публикации «Сушите мундиры, господа!» вынуждена была напомнить тогда еще председателю Совмина АРК о свободе 
слова. «Не стоит из-за чьего-то заурядного свинства в незаурядных обстоятельствах «шить политику» журналистам, Сергей 
Владимирович, несолидно это, нечестно», — советовала редактор «KB».

Сергей Владимирович, судя по всему, к советам не прислушался, потому что продолжает «ШИТЬ ПОЛИТИКУ» по 
сей  день.  Только  теперь  уже  в  должности  не  председателя    Совета    министров  автономии,  а  председателя 
Севастопольской горгосадминистрации, и не журналистам, а российским депутатам, Черноморскому Флоту и всем тем, кто 
не угоден его шефу.

Кстати, команду Сергея Владимировича севастопольцы прозвали «КуКлуксКлан» (Куницын, Казарин, Ковитиди). 
Их  портняжные способности  не оставили равнодушным даже руководителя Института  стран СНГ,  инициатора  круглого 
стола Константина Затулина. Команду Куницына он отнес к категории мнимых друзей России, которые считают, что «можно 
бесконечно сидеть на двух стульях». Один стул, по выражению Затулина, это «так называемая любовь к России, которая 
демонстрируется по случаю приезда состоятельных российских делегаций», а сидя на другом стуле, «несправжнi друзi» 
вылизывают «языком всех, кто является сегодня представителями натовского крыла» на Украине.
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На  пресс-конференции,  проведенной  в  перерыве  между  заседаниями  участников  круглого  стола,  Константин 
Затулин выразил свое презрение к этим господам, которые «ищут себе работу то в Крыму, то в Севастополе» и пояснил что 
он вообще с презрением относится «к предателям и перебежчикам».

Жалкое  зрелище
А вот сотрудников украинской Службы безопасности Затулин пожалел. «Мы видим, к сожалению, что эта служба, 

вместо занятия контрразведывательной деятельностью,  занимается охотой на ведьм,  на политиков России», — сказал 
депутат Госдумы по поводу объявления мэра Москвы Юрия Лужкова персоной нон грата, посочувствовав сотрудникам СБУ, 
которые, вопреки своему профессиональному долгу и функциональным обязанностям, «вовлечены в масштабную акцию по 
переписыванию истории и рассказывают на голубом глазу, что бандеровцы были героями борьбы за независимость с той 
же  самой  СБУ,  которая  тогда  называлась  КГБ  или  ОГПУ  и  в  которой  тоже  работали  предшественники  господина 
Наливайченко с такими же украинскими фамилиями, как у него».

Затулин, естественно, сознает, что люди в СБУ под невольные и выполняют политический заказ киевской власти. 
Российский  политик  выражает  глубокое  сожаление  в  связи  с  тем,  что  «политическое  руководство  Украины,  которое 
является  безусловным  шефом  Службы  безопасности,  сегодня  вновь  пустилось  в  составление  черных  списков 
нежелательных  для  посещения  Украины  лиц».  «Эту  историю  мы  уже  проходили,  —  напомнил  он  недавнее  прошлое 
российско-украинских отношений. — И я один из, если хотите, жертв этой истории в 2006 году. Эта история завершилась 
тем, что, понаобъявляв персон нон грата на российской и на украинской сторонах, мы в конце концов пришли к тому, с чего 
должны были начать — к пониманию того, что точка зрения человека, его мнения, нравится нам это или нет, не меняются в 
зависимости от переезда через границу. <...> Эта простая мысль должна когда-то дойти до политического руководства СБУ 
и самой СБУ. Я считаю, что если бы в СБУ сделали столько же полезного для города Севастополя и Крыма, сколько сделал 
за  прошедшие  годы  Юрий  Лужков,  у  них  было  бы,  наверное,  какое-то  моральное  право  грозить  пальцем  Лужкову  и 
предупреждать его о неполном служебном соответствии.   Но   я   что-то   не слышал на улицах Севастополя ни сегодня, ни 
вчера каких-то приветствий в адрес Службы безопасности Украины. А приветствия в адрес Лужкова слышал».

К вероятности того, что самого Затулина в очередной раз объявят персоной нон грата, он относится спокойно, о 
чем и сообщил журналистам на пресс-конференции. «Я уже давно спокойно отношусь к тому, что Служба безопасности 
Украины не считает меня своим другом. Я никогда в ней не был и не собираюсь быть. Я политический деятель Российской 
Федерации, депутат Государственной думы, первый заместитель председателя комитета по делам СНГ, сопредседатель 
парламентской  дружбы  с  Украиной  (имеется  ввиду  Межпарламентская  комиссия  по  сотрудничеству  российского  и 
украинского парламентов. — Прим авт.). Я дружу с Украиной, а не со Службой безопасности  Украины».

Служба  безопасности  Украины,  как  оказалось,  тоже  с  Затулиным  не  дружит,  потому  что  во  время  пресс-
конференции ее сотрудники пришли вынести российскому депутату порицание за неправильные высказывания. Как и Юрия 
Лужкова  в  Симферопольском  аэропорту,  его  предупредили  «о  неукоснительном  соблюдении  действующего 
законодательства Украины и недопущении действий, которые могут привести к совершению преступлений, ответственность 
за которые предусмотрена статьей 110 Уголовного кодекса Украины (посягательство на территориальную целостность и 
неприкосновенность Украины)».

И в НАТО вступить, и с Россией дружить
Может  ли  Киев,  когда  прослушает  записи  с  круглого  стола  и  выступления  Константина  Затулина  перед 

журналистами,  объявить его снова персоной нон грата? А кто знает,  что ему в голову взбредет. Был бы человек,  как 
говорится, а поводы для фантазий у политических хозяев СБУ найдутся. Ну, хотя бы поддержка Константином Затулиным 
высказываний московского мэра о Севастополе.

Юрий  Лужков,  выступая  на  праздничном  митинге,  высказал  свое  мнение  о  нерешенности  проблемы 
принадлежности  Севастополя,  имея  в  виду  общеизвестные  факты,  связанные  с  процедурой  передачи  Крыма.  Крым 
«щирый» Хрущев подарил Украине в 1954 году, а в отношении Севастополя тогда действовало решение об особом статусе 
города, принятое еще в 1948 году. Здесь и возникает если не юридическая коллизия, то лазейка.

Затулин в этом с Лужковым солидарен. «Действительно, — говорит он, — Севастополь Украине не передавался в 
54-м году.  Он оставался закрытой военно-морской базой, финансируемой из союзного бюджета». Потом, правда,  наши 
государства  подписали  между  собой  «Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве».  Скептики  эту  бумажную 
декларацию называют «Договором о ДСП». Этим документом, вступившим в силу в 1999 году, Россия, по сути, признала 
принадлежность Севастополя Украине. Константин Затулин выступал тогда против, предупреждая, что договор не дает 
никаких гарантий дружбы, сотрудничества и партнерства. И, как видим, оказался прав.

Но,  как  считает Затулин,  тогда Россия подписывала договор с внеблоковой нейтральной Украиной,  а  сегодня 
Украина стремится в НАТО. И это в корне меняет дело. «Нас даже не так волнует, говорит российский политик, — примут ли 
ее там. К сердцу прижмут или к черту отошлют. Нам важно, что <...> мы согласились с тем, чтобы считать Севастополь 
украинским городом.  И  это  было огромным с  нашей стороны компромиссом,  уступкой».  Но  договор-то  подписывали с 
Украиной как с вне-блоковым   государством.

А если Украина идет в НАТО, если она сегодня бесконечно унижает и русское слово, и русскоязычное население 
Севастополя и Крыма, <...> то в таком случае мы можем констатировать, что Украина сама в одностороннем порядке, по 
факту, выходит из договора. И это будет очень серьезным основанием для депутатов Госдумы говорить о возможности 
денонсации «Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве», — предупреждает Затулин и добавляет, что эту ситуацию 
создал не  Лужков  своими заявлениями  в  Севастополе,  а  политические  шефы СБУ,  которые пытаются  извратить  суть 
соглашений 1997 года.

По этому поводу в Госдуме накануне бухарестского   саммита   состоялись парламентские слушания, на основании 
которых  приняты  соответствующие  рекомендации,  где  говорится,  что  действия  властей  Украины,  направленные  на 
форсированное втягивание в НАТО, следует рассматривать как признаки одностороннего выхода Украины из Договора. В 
этом случае Комитет по делам СНГ рекомендует Госдуме обратиться к президенту РФ и правительству рассмотреть вопрос 
о целесообразности продления Договора. Затулин считает, что на Украине сегодня такого развития событий опасаются, 
потому что именно на этом Договоре основывается признание границ между Россией и Украиной. Со стороны России, 
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напоминает Константин Затулин, было много разных уступок Украине, но теперь такого не будет, потому что «не получится 
и в НАТО вступить, и с Россией дружить».

А вероятность того, что 1 апреля 2009 года «Договор о ДСП» прекратит свое существование, велика. Его действие 
может автоматически продлиться еще на 10 лет только в том случае, если ни одна из сторон за шесть месяцев (то есть в 
октябре этого года) не заявит другой о своем желании прекратить дружбу, сотрудничество и партнерство. И как вы думаете, 
будет ли Россия и дальше терпеть «внебрачную» связь Украины с НАТО или «подаст на развод»?

Наталья Киселева

Cценарии и прогнозы. Сухопутные противоречия и конфликты вокруг 
Черного моря

Finam.ru, 15.05.08
В последнее время, в зоне Черноморского региона появляется все больше проблем геополитического характера. 

"И не исключено,  что Россию,  со временем,  могут  отстранить от  решения этих проблем",  -  заявил на дискуссии в  ИА 
"Росбалт" "Чёрное море - чёрный передел?.." политолог "Ливадийского клуба" Григорий Трофимчук. 

Участники  круглого  стола  попытались  разобраться  в  проблемах  Черноморского  региона.  После  распада 
Советского  Союза  не  прекращается  противостояние  между  вновь  образовавшимися  государствами  за  стратегические 
объекты бывшей сверхдержавы. Одним из важнейших предметов спора стали военно-морские базы, расположенные на 
Черном море. 

По мнению специалистов, несмотря на то, что сложности вокруг черноморских государств возникли достаточно 
давно, конкретных предложений по урегулированию тех или иных конфликтов до сих пор не было озвучено. "К сожалению, 
наши ведущие политологи делают, в основном, экскурсы в историю - пересказывают нам учебники. Хотя, мы и без них 
достаточно хорошо знаем историю. Необходимо приступать к практическому решению вопросов", - сказал Трофимчук. 

В  свою  очередь,  председатель  украинской  политической  партии  "Союз  Левых  Сил"  Василий  Волга  обратил 
внимание на то, что в Украине уже мало кто знаком с подлинными историческими фактами развития СССР. "Украинские 
учебники по истории очень часто переписываются, - сообщил Волга. - Например, в прошлом году учебник для 7 класса был 
трижды переписан. Там появились такие главы, как "Победа Украины в ВОВ" и др. Так что, мы все давно запутались в 
истории". Кроме того, на территории этого государства скоро начнут снимать фильм, который будет повествовать о том, как 
украинцы самостоятельно, без чьей-либо помощи, обороняли Севастополь. "Таким образом, на протяжении 17 лет, у нас 
выросло новое поколение, - продолжает политический деятель. - Оно получало и получает в школе совершенно другое 
образование  с  существенной  деформацией  исторических  фактов".  Именно  такая  политика  пробуждает  во  многих 
антироссийские настроения. По мнению господина Волги, число сторонников отрыва Украины от России будет расти до тех 
пор, пока не изменится публичная позиция РФ относительно Крыма, Севастополя. 

Ранее  мэр  Москвы  Юрий  Лужков  завил,  что  Россия  будет  решать  вопрос  государственной  принадлежности 
Севастополя в пользу своего государственного права. "Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать в пользу 
тех государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской 
базе - Севастополю", - сказал Лужков. Мэр Москвы обратил внимание украинцев на то, что в 1948 году Севастополь стал 
городом государственного подчинения, а в 1954 году он не вошел в число тех областей, которые Хрущев передал Украине. 

После  такого  заявления  украинские  спецслужбы предупредили  Лужкова  о  недопустимости  действий,  которые 
могут  быть  расценены  как  нарушение  законодательства  Украины.  "Юрия  Михайловича  объявили  персоной  нонграта. 
Причем,  это дело  рук  людей,  которые являются врагами РФ и никогда  этого не  скрывали,  -  заявил на круглом столе 
заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам общественных объединений и религиозных организаций, директор 
Института  геополитических  исследований  Сергей  Марков.  -  Я  считаю,  что  в  цивилизованном  обществе  проявление 
русофобии должно быть объявлено таким же преступлением, каким является антисемитизм".

В то же время, первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, 
член Межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания РФ и Верховной Рады Украины Константин 
Затулин  отметил,  что  на  Украине  достаточно  много  друзей  РФ,  однако  все  они  делятся  на  "действительных"  и  "так 
называемых". И вот именно "действительные" друзья должны понять и поддержать заявление Дмитрия Лужкова. "А друзья 
"так называемые" - это часть политического спектра Украины, которая сидит на двух стульях и хочет, чтобы кто-то за них 
принял Украину в НАТО, а они сами разыгрывали бы друзей России, которые ни на что не способны во внутриполитическом 
плане, в том числе, воспрепятствовать этому вступлению. Однако, приезжая в Россию, они будут просить у нас помощи 
(например, продавать газ по низкой цене)", - заявил Затулин. 

По словам политика, данное заявление Лужкова напрямую связано с судьбой Договора о дружбе, партнерстве и 
сотрудничестве между РФ и Украиной. "Мы заключали этот договор с нейтральной внеблоковой Украиной, и он является 
компромиссом",  -  отмечает  политик.  Затулин  полагает,  что  вступление  Украины  в  НАТО  наносит  сильный  удар  по 
безопасности  РФ,  которая  не  может  и  не  хочет  быть  в  НАТО.  По  его  мнению,  заявление  Лужкова  должно  побудить 
украинцев, желающих вступить в НАТО, задуматься над этим шагом. 

Сергей Марков убежден, что сегодня ряд государственных структур не отвечает суверенитету народа Украины. 
"Классический пример - вступление в НАТО. Народ Украины против вступления, а Вашингтон - за. Президент занимает 
позицию Вашингтона, - продолжает он. - С моей точки зрения, проект "Украина в НАТО" можно сравнить с государственным 
переворотом,  когда  речь  идет  о  том,  чтобы  кардинально  сменить  геополитическую  ориентацию  страны  с  грубым 
нарушением волеизъявления граждан и закона страны". Марков полагает, что эта попытка может привести к масштабной 
дестабилизации политической ситуации. Причем, главный оператор проекта "Украина в НАТО" - группировка вашингтонских 
неоконсерваторов. "Это те самые люди, которые вломились в Ирак, как пьяные ковбои, и развязали гражданскую войну 
между шиитами и суннитами,  -  заявляет  политик.  -  Эти же самые люди вламываются в  Украину  с  угрозой  раскола  и 
развязывания гражданской войны".
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Кроме того, Марков считает, что России необходимо занять более твердую позицию в Черноморском регионе. 
"Здесь необходимо форсировать различные проекты. Один из них (наиболее важный) -  это автодорога вокруг  Черного 
моря", - говорит Марков. По его мнению, в ближайшее время, Украина будет играть огромную роль во всем Черноморском 
регионе.  "Это  связано,  прежде  всего,  с  форсированной  разработкой,  цель  которой  сменить  идентичность  Украины  из 
украинско-русской в украинско-антирусскую, - продолжает он. - Это достигается за счет фальсификации истории в школах и 
ВУЗах. Причем, степень фальсификации намного выше, чем в советские времена".

Однако в Черноморском регионе есть и другие проблемные участки. Один из наиболее важных - это грузино-
абхазский конфликт.  По мнению большинства участников дискуссии, в данной ситуации Россия является единственным 
гарантом мира, а ЕС и США только подрывают стабильность в регионе. "Мы понимаем, что идет война между РФ и США за 
влияние  в  Черноморском  регионе,  -  заявил  президент  фонда  "Военнослужащих  запаса  государств  участников  СНГ" 
Теймураз Швангирадзе. -  Но хотелось бы,  чтобы Россия оказалась мудрее и не допустила войны в Грузии".  Также он 
выразил свое непонимание относительно того, что РФ не пожелала, в свое время, заключить с Грузией Договор о дружбе, 
партнерстве и сотрудничестве. 

В свою очередь,  господин Затулин сообщил Швангирадзе,  что политического контекста  для подписания этого 
договора  не  возникло  из-за  действий  Грузии.  "При  Гамсахурдиа  был  начат  конфликт  с  Южной  Осетией.  Причем,  он 
демонстративно не вступал в СНГ. На смену этому правителю пришел Шеварднадзе, который вступил в СНГ, и начал 
конфликт с Абхазией. Тогда он предлагал нам договор. Стоит отметить, что туда были даже внесены пункты по содействию 
в перевооружении грузинских вооруженных сил. В те времена, вся общественность была категорически против", - заявил 
Затулин. 

Участники  дискуссии  отметили,  что  сейчас  основная  ценность  Грузии  заключается  в  ее  географическом 
положении. Это ворота на Кавказ - к Азербайджан, к Каспию и Центральной Азии. "В силу того, что Грузии больше нечего 
предложить, сейчас она выставила на продажу именно это. Причем, две трети бюджета государства - это спонсорские 
деньги",  -  отмечает первый заместитель председателя Комитета ГД РФ по делам СНГ.  По его мнению,  у  Грузии есть 
конкретная политика, и ее цена известна. "Нас просят отступить от Абхазии и Южной Осетии, и говорят, что тогда мы 
заживем  прекрасно.  До  этого,  нас  попросили  убрать  свои  базы  с  территории  Грузии.  Мы это  сделали,  а  грузины не 
выполнили обещанных обязательств по созданию антитеррористического центра. Не сомневаюсь, что Грузия и дальше 
будет придерживаться такой же политики", - говорит Затулин. 

По мнению писателя Михаила Веллера, участвовавшего в дискуссии, сейчас весь мир наблюдает процесс развала 
России, который начался еще в Советском Союзе, во времена конфликта в Афганистане. "Как только пошло движение 
назад - все, поражение. До сих пор, во всем мире основные вопросы решаются силой, и ситуация с Косово доказала это. То 
же самое произойдет со всем Черноморским регионом",  -  заключает Веллер.  Пока Черноморская территория не стала 
отдельным  регионом,  но  как  считают  эксперты,  не  исключено,  что  в  ближайшее  время  он  приобретет  отдельную 
субъектность. 

Людмила Дудиева

Взгляд в перспективу
«Флаг Родины», 15.05.08

225-летие Черноморского флота было отмечено не только проведением церемоний, ритуалов,  патриотических 
акций  и  культурно-массовых мероприятий.  Юбилей  стал одновременно и  поводом,  и  хорошим фоном для обсуждения 
проблем, имеющих прикладной, практический характер, устремленных в перспективу.

Институт  стран  СНГ (г.  Москва,  директор  -  депутат  Госдумы России  Константин Затулин)  и  Севастопольское 
представительство Института стран СНГ (руководитель - Владимир Соловьев) провели в "Доме Москвы в Севастополе" 
(Московский культурно-деловой центр) "круглый стол" на тему "Предпосылки стабильного развития Крыма. К 225-летию 
Черноморского флота и Севастополя". В ходе дискуссии обсужден ряд актуальных вопросов. Среди них: "Черноморский 
флот, Севастополь, Крым в контексте геополитики. Вчера, сегодня и завтра", "Роль и значение Черноморского флота в 
исторической  судьбе  Севастополя  и  Крыма",  "Общественно-политическая  стабильность  в  Крыму  и  Севастополе  и 
влияющие  на  нее  факторы  (внутриполитическая  ситуация  на  Украине,  состояние  российско-украинских  отношений, 
этнополити-ческие особенности Крыма), выстраиваемые приоритеты", "Черноморский флот РФ в Крыму: во благо или во 
вред интересам Украины и России? При каких условиях?", "Севастополь и Крым в эпицентре дискуссии о статусе Украины и 
будущем российско-украинского Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве".

В работе "круглого стола" приняли участие первый заместитель председателя Комитета Государственной Думы по 
делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин, заместитель командующего Черноморским флотом вице-
адмирал Василий Кондаков, адмиралы Игорь Касатонов, Владимир Комоедов, советник-посланник Посольства России в Ук-
раине  Всеволод  Лоскутов,  Генеральный  консул  РФ  в  АРК  Александр  Николаев,  первый  заместитель  председателя 
Верховного  Совета  Крыма  Сергей  Цеков,  председатель  Севастопольского  горсовета  Валерий  Саратов,  руководитель 
Военного отдела УПЦ (МП) архиепископ Львовский и Галицкий Августин, активисты партий и общественных организаций, 
политологи, представители СМИ.

Открывший  "круглый  стол"  Константин  Затулин  отметил  значение  обсуждаемых  проблем,  важность  которых 
особенно ощутима в связи с юбилеем Черноморского флота. Подготовка к празднику, его проведение дали основу для 
анализа и серьезных выводов в связи с проявившими себя в очередной раз "болевыми точками" в российско-украинских 
отношениях. Черноморский флот по-прежнему находится в их центре. Заместитель командующего Черноморским флотом 
вице-адмирал  Василий  Кондаков  отметил:  несмотря  на  сложности,  связанные  с  решением  ряда  вопросов  на 
подготовительном  этапе,  флотский  праздник  удался.  Такова  оценка  севастопольцев  и  черноморцев,  многочисленных 
гостей. Высокую оценку Черноморскому флоту дали министр обороны России Анатолий Сердюков и Главнокомандующий 
ВМФ РФ адмирал Владимир Высоцкий.

Выступившие в ходе дискуссии В. Саратов, С. Цеков, В. Лоскутов, владыка Августин и другие участники "круглого 
стола"  остановились  на  "крымско-севастопольско-черноморской  проблематике".  Были  затронуты  вопросы  перспектив 
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"Большого" российско-украинского договора, состояния геополитической ситуации в Причерноморье, направлений развития 
Севастополя и другие.

Состоявшийся  обмен мнениями  был полезен  для  понимания  уровня существующих проблем и  перспектив  их 
трансформации.

Сергей Горбачев

Кому в Украине не место?
 «Фокус» №20, 15.05.08  

Юрию Лужкову запрещён въезд в нашу страну. Московский мэр не выполнил рекомендаций Службы безопасности 
Украины относительно своего визита и во время празднований 225-й годовщины Черноморского флота заявил «о правде, о 
которой не может молчать»

Лужковская  правда  заключалась  в  том,  что  Севастополь  необходимо  вернуть  России.  Как  следствие,  СБУ 
повторно объявило запрет на въезд Лужкова в Украину. Сам мэр российской столицы утверждает: ничего другого и не 
ожидал. Мол, «с таким СБУ в такой стране» иначе поступить не могли, и поэтому он сознательно вновь озвучил свою 
позицию  относительно  Севастополя.  В  СБУ решили  подтвердить  серьёзность  намерений  и  дополнительно  высказали 
подозрения о причастности Лужкова к «отмыванию грязных денег в Украине». Более того, некоторые эксперты утверждают: 
Лужков преследует не столько политические, сколько экономические цели – ведь строительная компания «Интеко», которая 
принадлежит его жене Елене Батуриной, имеет на Крым большие виды.

МИД России недоумевает по поводу такого «недружественного шага» со стороны Украины, а политологи называют 
выступление  Лужкова  дерзкой  провокацией,  на  которую  вообще  не  следовало  реагировать.  Тем  временем  секретарь 
Совета национальной безопасности и обороны Раиса Богатырёва уверена, что отныне добрососедские отношения России и 
Украины под сомнением, как и договор о дружбе и сотрудничестве. Впрочем, российским политикам к табу на въезд в 
соседнее государство не привыкать. В чёрных списках Украины побывали и Владимир Жириновский, и Константин Затулин, 
да и фамилия московского градоначальника уже неоднократно там фигурировала. Между тем министр иностранных дел 
Украины Владимир Огрызко утверждает, что никаких списков  теперь не существует и мэр Москвы – случай единичный. 
Напомним,  что и Россия в своё время запрещала въезд на свою территорию,  в частности, народному депутату Петру 
Порошенко и советнику президента Украины Николаю Жулинскому. Но ни российским, ни украинским политикам, видимо, 
ничего не помешает оставаться при своём мнении. Это подтверждает поведение Юрия Лужкова. Стоит ли запрещать въезд 
кому-либо ещё? 

Фокус  поинтересовался у украинцев, кого ещё они не хотят видеть в своей стране.
Олег Тягнибок, лидер Всеукраинского объединения «Свобода»
Таких много! Жириновский, Дугин, Затулин. Лужков  в этой когорте №1. Наше СБУ то запрещает, то разрешает. А 

как отреагировали россияне, если бы украинский политик приехал в Краснодар и стал требовать вернуть Кубань? Да его 
палками бы прогнали! 

Виктор Чумак, директор программ политического анализа и безопасности Международного центра перспективных 
исследований

Приезд в Украину Затулина или Жириновского приносит лишь позитив: их бредовые заявления консолидируют 
украинцев. Сам по себе запрет является ответом правовым, а не политическим. Но, получив запрет на въезд, Лужков не 
перестанет говорить.

 Наталья Лигачёва, шеф-редактор проекта «Телекритика»
Я не сторонник любых запретов и считаю, что они играют на руку одиозным личностям. Если таким политикам 

уделять внимание, они только наглеют. Зачем же им делать бесплатный пиар?
 Леонид Грач, лидер Коммунистической партии Крыма
Претензии к Лужкову необоснованны, сотрудникам СБУ нужно научиться читать документы. А пока они действуют 

в русле русофобской позиции Ющенко. У Лужкова огромный вес и влияние в российской политике – как бы нам такой шаг не 
вышел боком.

  Владислав Забарский, народный депутат (ПР)
Я запрещал бы впускать в страну преступников и террористов. А запрет по политическим мотивам – это архаизм. 

Не разделяю мнения Лужкова, но объявлять его персоной нон грата неразумно, это значит идти у него на поводу, помогать 
ему пиариться.

 Богдан Бенюк, артист
В Украине не нужны люди, позволяющие себе подобные высказывания. Как говорят – палачам всегда воздастся 

по заслугам. Вот скоро я буду работать в СБУ и как раз стану курировать именно этот вопрос. 
 Александр Давтян, бизнесмен
Я  бы  запрещал  въезд  в  страну  террористам  –  бин  Ладену,  например,  его  соратникам.  А  Лужкову  вряд  ли. 

Московский мэр высказывает чужое мнение по указанию сверху. Как говорится, собака лает – караван идёт. 
 Андрей Шкиль, народный депутат (БЮТ)
Я не хочу здесь видеть кроме Лужкова ещё Затулина. Он не так активен, но и в его заявлениях проскакивают 

призывы, которые можно расценить как посягательство на суверенитет Украины.

Уж стало хлопцам невтерпёж...
  «Красная звезда», 15.05.08

Русская община Крыма обратилась к руководству Российской Федерации с призывом денонсировать российско-
украинский Договор о дружбе и сотрудничестве. В заявлении, направленном в Государственную Думу России, предлагается 
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«включить в Конституцию РФ положения о необходимости восстановления политического единства народов исторической 
России». При этом в документе отмечается, что жители русскокультурных регионов Украины последовательно и регулярно 
голосуют  на  выборах  за  восстановление  политического  единства  с  Россией,  против  антирусской  политики  украинского 
государства.

В  заявлении  подчеркивается,  что  «захватившая  политическую  власть  на  Украине  компания  необандеровцев, 
выполняя свои обязательства перед представителями западных держав, поставила перед собой задачу, направленную на 
втягивание  «самостийной»  Украины  в  структуру  агрессивного  военно-политического  блока  НАТО,  при  одновременном 
«выдавливании» Черноморского флота России с его исторического места базирования – города русской военно-морской 
славы Севастополя».

Между тем в автономии на сегодняшний день собрали более 150 тыс. подписей против вывода Черноморского 
флота России. Об этом сообщил лидер крымских коммунистов, народный депутат Леонид Грач. Всего же, по его словам, 
планируется собрать более двух миллионов таких подписей. Таким образом, тема пребывания на территории полуострова 
Черноморского флота в последние дни вновь обрела остроту. Тем более что в договоре между Украиной и Российской 
Федерацией  четко  написано,  что  ЧФ  находится  в  Севастополе  до  2017  года  с  возможностью  пролонгирования  этой 
договоренности по обоюдному согласию. Однако противникам базирования Черноморского флота уже сейчас не терпится 
обозначить  свою  позицию.  Достаточно  упомянуть  одну  из  последних  инициатив  официального  Киева:  министерство 
обороны Украины в очередной раз решило переписать историю. Центральная телерадиостудия министерства намерена 
снять фильм об обороне Севастополя во время Крымской войны 1853-1856 годов, сделав акцент на подвигах «украинских» 
моряков.  Как  заявил директор центральной телестудии минобороны Владлен Литвиненко,  «цель фильма – развенчать 
утверждения о том, что Севастополь – город русской славы».

Новая  украинская  версия  истории  такова:  так  как  корабли  для  флота  Российской  империи  строились  в 
Малороссии, то и моряков, защищавших Севастополь, набирали здесь же – в Малороссии. Следовательно, и Крымская 
война – украинская, а не русская. Да и знаменитый матрос Кошка – этнический украинец (оказавается, в Киеве об этом 
только узнали). Вот только хотелось бы спросить вдохновителей идеи и будущих сценаристов: а учились ли вы в школе, 
хлопчики? Ни один из легендарных адмиралов, руководивших обороной Севастополя и погибших в бою (Павел Нахимов, 
Владимир Корнилов, Владимир Истомин), к Малороссии не имел никакого отношения. Да и матроса Кошку, верой и правдой 
служившего русскому царю, трудно воспринимать как образцового украинского патриота и борца за «незалежность». Или, 
может быть, Петр Кошка поднимал над Севастопольскими бастионами желто-голубой стяг? Или вместо «Боже, царя храни» 
распевал под пулями противника «Ще не вмерла...»? И, собственно, не из «Севастопольских рассказов» ли Льва Толстого 
вы узнали о подвиге этого бестрашного матроса? Кстати, Петр Маркович родом из Винницкой области. Он мой земляк, но 
мне никогда не приходило в голову ставить патриота Российской империи в  один ряд с новыми «героями Украины» – 
Мазепой, Выговским, Петлюрой, Бандерой, Шухевичем и другими. Не худо будет вам напомнить, что именно Кошка спас 
жизнь адмиралу Нахимову! Русскому адмиралу!

Впрочем, на самой Украине уже посмеялись над этой затеей. Национальный Интернет окрестил ее «Спасением 
хлопца  Райана».  По  сути  это  откровенный  намек  на  то,  откуда  украинские  власти  черпают  подобного  рода  идеи.  На 
собственные, по всей видимости, не хватает не только сил... Да это и понятно: в стране разразился новый полититический 
кризис.  Премьер-министр  Юлия  Тимошенко  пригрозила  президенту  отказом от  партнерства  («оранжевая»  коалиция  на 
грани  развала),  это  свидетельствует  о  том,  что  Украина  продолжает,  причем безостановочно,  скатываться в  пропасть 
государственного и национального хаоса.  Только в подобных условиях могла возникнуть мысль о  делении защитников 
Севастополя по национальному признаку. Это что-то новое в мировой историографии...

Олег Горупай

Россия упрекает Украину в провокациях
Ура-информ, 16.05.08

Эмоциональный  накал,  присутствующий в  настоящее  время  в  российско-украинских  отношениях,  объясняется 
рядом провокационных заявлений и действий украинской стороны. Об этом заявил глава Министерства иностранных дел 
Российской Федерации Сергей Лавров на пресс-конференции в Екатеринбурге.

«Сегодняшние эмоции вокруг Севастополя и вообще вокруг российско-украинских отношений, наверное, вообще 
не  имели  бы  место,  если  бы  им  не  предшествовала  целая  серия  заявлений,  действий,  которые,  носят,  по-моему, 
провокационный характер», - сказал он, сообщает Прайм-Тасс.

По  словам  министра,  «какое-то  время  назад  отдельные  деятели  в  Украине  вообще  требовали  увести 
Черноморский флот из Севастополя». 

«Потом, совсем недавно, мы уже получили официальные предложения уже сейчас начать определять порядок и 
условия вывода Черноморского флота, хотя соглашение с Украиной действует до 2017 года», - добавил Лавров.

Как он отметил, «до сих пор не решены многие вопросы нормального функционирования Черноморского флота».
«После  этого  мы  имели  такой  эпизод,  как  попытка  украинских  властей  запретить  проведение  парада, 

посвященного святой дате - 225-летию создания Черноморского флота», - сказал министр.
Как сообщало УРА-Информ, 11 мая, выступая в Севастополе на концерте по случаю 225-й годовщины основания 

ЧФ РФ, Лужков заявил, что вопрос о Севастополе «остался нерешенным».
Как отметил Лужков: «Севастополь в 1948 году был выделен как город, который вошел в подчинение государству. 

В 1954 году Севастополь не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Никита Хрущев передал Украине. И мы 
говорим о том, что этот вопрос остался нерешенным, мы его будем решать. Мы его будем решать в интересах той правды, 
в интересах тех государственных позиций и того государственного права, которые имеет Россия по отношению к своей 
военно-морской базе – Севастополю». 

12 мая начальник пресс-службы СБУ Марина Остапенко сообщила, что Служба безопасности Украины запретила 
Лужкову въезд на территорию государства. 
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По ее словам,  в  связи  с  тем,  что гражданин Лужков проигнорировал предупреждение  СБУ о недопустимости 
совершения  действий,  которые  наносят  вред  национальным  интересам  Украины  и  ее  территориальной  целостности, 
отныне мэру Москвы запрещен въезд в Украину.

В  свою очередь,  российская  сторона  рассматривает  решение  Службы безопасности  Украины о запрете  мэру 
Москвы въезжать на территорию этой страны как недружественный шаг.

Нижняя палата российского парламента готова сделать специальное заявление о ситуации вокруг Черноморского 
флота РФ. Спикер Госдумы Борис Грызлов поддержал инициативу представителей КПРФ, предложивших депутатам дать 
оценку последним событиям.

Помимо этого, ранее вице-спикер российской Госдумы Любовь Слиска заявила, что Крым присоединили к Украине 
незаконно, и Кремль еще вернется к вопросу о принадлежности полуострова.

Регионал Горбаль милостиво пообещал не отнимать у России 
Краснодарский край

 «Обком», 16.05.08
По  убеждению  кандидата  в  мэры  от  Партии  регионов  Василия  Горбаля,  киевлян  не  волнует  вопрос 

территориальной  принадлежности  Краснодарского  края  (Кубани –  ред.).  Так  политик  прокомментировал вопрос  о  том, 
сможет ли он, пребывая на посту мэра украинской столицы, по примеру своего коллеги из Москвы (Юрия Лужкова – ред.), 
приехать в Россию и поднять вопрос о принадлежности Украине, например, Кубани.

«Я думаю, что, в свою очередь, жителей Москвы не волнует вопрос принадлежности Севастополя. Если бы их 
волновала эта проблема, то мне было бы досадно за них», - отметил «регионал».

По его словам, Ю.Лужков действовал в Крыму как «эмоциональный политик». «Уверен, что ему это абсолютно не к 
лицу. Но все-таки лучше, если ему надлежащую оценку давали сами москвичи», - подчеркнул нардеп.

Вместе с тем, он заверил, что на посту мэра Киева будет поднимать только те вопросы, которые действительно 
волнуют киевлян. «С точки зрения развития Киева», - уточнил В.Горбаль. 

Напомним,  мэр  Москвы Ю.Лужков заявил,  выступая в  Севастополе  на  открытии концерта,  посвященного 225-
летию Черноморского флота РФ, о том, что Россия будет решать вопрос государственной принадлежности Севастополя в 
пользу своего «государственного права».

В свою очередь, Служба безопасности Украины запретила этому иностранцу въезд на территорию украинского 
государства.  

  Народ проголосовал за позицию Л. Грача: «Черноморский флот не уйдет 
из Крыма» 

Крымское агентство новостей, 16.05.08
С  разгромным  счетом  победил  Л.  Грач,  лидер  крымских  коммунистов,  народный  депутат  Украины  -  голову 

Украинской  народной  партии  Ю.  Костенко  в  «Дуэли»  вечернего  телеэфира  ТРК  «Украина»  15  мая  по  проблематике 
дислокации  Черноморского  флота  в  Севастополе.  Об  этом  Крымскому  агентству  новостей  сообщили  в  пресс-службе 
Крымского рескома КПУ.

Подавляющая  часть  телезрителей  поддержала  Л.  Грача,  фактически  олицетворявшего  в  этом  поединке 
многомиллионную  аудиторию  граждан  Украины,  которые  выступают  за  укрепление  дружественных  связей  с  братской 
Россией,  за  сохранение  восточно-славянской  цивилизации,  за  присутствие  в  Крыму  Черноморского  флота  как  гаранта 
стабильности в регионе. Националистические установки Ю. Костенко и озвученная им мечта дождаться, когда последний 
российский корабль покинет Севастополь, не нашли отклика у болельщиков, в отличие от заангажированной свиты так 
называемых судей и им подобных экспертов, с отработанным «восторгом» встречавших каждое слово руховца-русофоба и, 
как по команде «фас», кидавшихся на того, кто смел отстаивать историческую правду. «До 2017 –го Черноморский флот не 
уйдет из Севастополя, а в 2017 –м еще будем просить, чтобы Черноморский флот остался», - это заявление Л. Грача, 
вопреки запрограммированной враждебности арбитров, встретило наиболее горячие аплодисменты зрителей и на правах 
ключевого высказывания заняло первое место при подведении итогов. Утверждения Ю. Костенко и поддакивавших ему 
«знатоков», что Севастополь чуть ли не со дня своего основания находился в составе Украины, да и вообще не имеет 
отношения  к  иностранной  державе  Россия,  а  стало  быть  и  Черноморскому  флоту  там  делать  нечего,  Л.  Грач 
охарактеризовал как  русофобские и указал на схожесть такого тенденциозного бреда с американской пропагандой.  Он 
подчеркнул,  что  «если бы события стали развиваться  по  подобному,  навязываемому американцами,  а  вслед за ними 
Виктором Ющенко и прочими русофобами, сценарию, то после вывода Черноморского флота из Крыма его место тут же 
занял бы Шестой флот США». 

Поведение  судей  и  экспертов  иллюстрировали  пристрастность  и  однобокость  манипулятивного  подхода.  В 
промежуточных выводах  судейских  резолюций ни  разу  не  нашлось  места  для позитива  в  отношении одного,  которого 
судейский  состав  единогласно  мазал  черной  краской  (снисхождение  было  сделано  разве  что  для  секундантов),  и  с 
избытком хватило для другого.. Дело доходило в иные моменты до того, что уже и сам ведущий, известный журналист 
С.Рахманинов, бросался на выручку Ю. Костенко, чтобы вместе с арбитрами, экспертами, безуспешно противостоять Л. 
Грачу.  «Я  в  Севастополе  присягал  на  верность  Советскому  Союзу.  И  остался  Родине  верен,  в  отличие  от  вас». 
Нелицеприятные заявления Л. Грача, вызывали такую бурную ярость, что у некоторых сдавали нервы. Судьи, в том числе и 
бывший командующий военно-морским флотом, и директор института, в состоянии крайнего раздражения наплели в адрес 
Л. Грача массу низкопробных обвинений. А Ю. Костенко сморозил, что Леонид Грач и не кто другой «несет ответственность 
за  то,  что  делается  в  Крыму  и  на  Украине».  Фарсовый  метод  ведения  этой  программы  стал  показательным  фактом 
открытой на Украине пропагандистской антироссийской кампании по расправе над инакомыслящими, над теми политиками, 
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кто стоит на пророссийских позициях конструктивизма. Тем не менее, народ не дал в обиду нашу героическую историю, 
наш, защищавший рубежи Родины, Черноморский флот, и того, кто в этой неравной «теледуэли» столь твердо отстаивал 
позицию народа. Достойным ответом Ю. Костенко, набравшему в 3,5 раза меньше голосов, а также ведущему журналисту и 
четверке судей с экспертами стал итоговый результат голосования (17.338 – за позицию Л. Грача, против - 5.232).

Дипломатическая игра
АПН, 16.05.08

Москва  устами  Юрия  Лужкова  стремится  продемонстрировать,  что  у  Украины  имеются  нерешенные 
территориальные проблемы, и воспрепятствовать таким образом вступлению Украины в НАТО. Дело в том, что Украина, 
несмотря на то,  что она  не  включена в  план по  расширению НАТО,  тем не  менее,  делает  активные телодвижения в 
направлении этого военного блока. Москва, разумеется, пытается этому  сближению воспрепятствовать. 

Однако в случае Грузией, которая делает аналогичные телодвижения, воспрепятствование производится через 
непризнанные государства, находящиеся на территории Грузии, прежде всего, через Абхазию и Южную Осетию. Таким 
образом Москва демонстрирует, что Грузия имеет очень серьезные территориальные проблемы, и ее вступление в альянс 
может повлечь за собой конфликт Грузии с Москвой, который означал бы одновременно и конфликт со всеми членами 
альянса. 

И страны НАТО получают однозначный сигнал – «Грузию в альянс принимать не нужно». Потому что теоретически 
из-за  какого-то  инцидента  в  Кодорском  ущелье  по  букве  Вашингтонского  договора  всем  странам  НАТО пришлось  бы 
воевать с Россией. Им это, разумеется, ни для чего не нужно. И Россия, используя этот инструмент, пытается не пустить 
Грузию в НАТО. 

Аналогичных уязвимостей у Украины нет, поскольку на территории Украины нет непризнанных государств. Однако 
на территории Украины существуют потенциальные непризнанные государства. Это, прежде всего, Крым и Севастополь. 
Севастополь является отдельной территориально-административной единицей Украины, и его вступление в состав этого 
государства было в свое время проведено по сомнительной юридической схеме.

Москва  устами  Лужкова,  человека  не  входящего  в  официальную  структуру  российской  федеральной 
исполнительной власти, хочет сказать, что у Украины могут возникнуть территориальные проблемы, если она попытается 
слишком активно форсировать свое вступление в НАТО и изгнать Черноморский флот России из Севастополя. 

Именно такую политику и символизирует заявление Лужкова. Нельзя точно сказать, будет ли она эффективна, 
поскольку  пророссийские  силы  на  Украине,  готовые  отделить  от  нее  Крым  или  Севастополь,  слабы.  А  вооруженный 
конфликт между Россией и Украиной из-за Крыма в настоящее время слабо вообразим. Обе страны не обладают сегодня 
достаточными  вооруженными  силами,  для  того,  чтобы  это  все  осуществить.  Поэтому  заявление  Лужкова  –  это 
дипломатическая игра, попытка умерить украинские амбиции и амбиции НАТО по принятию Украины в блок. 

Что касается возможности пересмотра границ между Россией и Украиной и возможности распада Украины, то, 
конечно, сохраняются заметные культурные различия между Западом и Юго-Востоком Украины, но они на данный момент 
недостаточно велики для того, чтобы Украина могла распасться. 

Украинские элиты – как Запада, так и Юго-Востока Украины - вполне довольны своим статусом, и они не намерены 
разделяться. Дело в том, что если допустить, что юго-восточная Украина будет присоединена к России, то статус тех элит 
Юго-востока, которые ныне довольно влиятельны на Украине, сразу же упадет, и они будут переварены в общероссийском 
котле. Это им ни для чего не нужно, поэтому вероятность раскола Украины довольно низка и поэтому она представляется в 
ближайшее время маловероятной. 

Украина,  хотя  и  существуют  значительные  расхождения  между  Юго-Востоком  и  Западом,  тем  не  менее, 
достаточно стабильное и прочное образование, и большинству населения, естественно, тоже никакой раскол не нужен. И, 
несмотря на то,  что там есть значительная доля сторонников сближения с Россией,  они не пользуются значительным 
влиянием, поскольку они не мобилизованы, не готовы к массовому протесту, к выходу на улицу, что могло бы служить 
аргументом в случае распада Украины. 

Надо отметить, что даже в период «оранжевой» революции, когда была предпринята попытка конфедерализации 
Украины, этого не произошло. Оказалось достаточно нескольких угроз со стороны украинских властей, для того, чтобы те 
представители элит Юго-Восточной Украины,  которые были готовы пойти на конфедерализацию,  отступились от своих 
планов. Поэтому, несмотря на то, что имеется серьезный внутренний раскол между Западом и Юго-Востоком, реальный 
распад государства на две части маловероятен.

Павел Святенков

Между молотом и наковальней
 «Евразийский дом»,16.05.08

Закончились майские праздники на Украине. 1 и 9 мая украинцы праздновали еще с советских времен, а недавно 
появился еще один праздник – День Европы (11 мая).

Праздники  1  и  9  мая  имеют  более  давнюю  и  богатую  историю,  чем,  например,  летние  праздники  –  День 
Независимости  или  День  Конституции.  Сохранившиеся  с  советской  эпохи  эти  праздники  вызывают  эмоции,  заставляя 
украинцев вспомнить, какие жертвы были принесены ради коммунизма и во имя победы над фашистскими захватчиками. 
День Европы также вселяет в людей некое чувство, но это чувство неопределенное, похожее на эйфорию, и связано оно с 
надеждой  на  будущее.  Тем  украинцам,  которых,  кроме  праздничных  концертов  и  фейерверков,  волнуют  и  вопросы 
независимости, обретенной их страной совсем недавно, было над чем подумать в прошлые выходные.

В город с  интересной судьбой  Севастополь прибыл мэр  Москвы Юрий Лужков  и  бросил вызов историческим 
событиям и геополитическим связям Украины и России. Официально целью визита Лужкова было участие в праздновании 
225-летия Черноморского флота России, которое пришлось на 11 мая (День Европы), сразу после Дня Победы. Несмотря 
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на  то,  что  российский  чиновник  был  предупрежден  Службой  безопасности  Украины  о  том,  что  не  следует  разжигать 
сепаратистские настроения среди якобы пророссийского населения Севастополя, Лужков, очевидно, не мог смолчать.

«Я не хочу никакого разлома, я хочу говорить правду. Севастополь в 1948 году был выделен как город, который 
вошел в подчинение (советскому) государству (а не Крыму, который позднее был присоединен к Украине).  В 1954 году 
город не вошел в число тех областей, тех территорий, которые (бывший советский лидер Никита) Хрущев передал Украине. 
Этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать. Мы его будем решать в пользу тех государственных позиций и 
того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе – Севастополю», - отметил 
Лужков в воскресенье перед проведением рок-концерта в центре города.

Ставить под вопрос территориальную целостность соседнего государства в ряде случаев значит объявлять войну. 
Но Лужкова и это не остановило. Следуя позиции Кремля и в то же время превысив полномочия мэра города, Лужков 
поставил  под  сомнение  и  политику  Виктора  Ющенко,  направленную  на  вступление  Украины в  НАТО и  признание  им 
Украинской повстанческой армии (УПА), которая вела борьбу против Красной Армии во время второй мировой войны.

«Когда Ющенко говорит о том, что УПА и ОУН (Организация украинских националистов) герои, когда Украина на 
государственном уровне стремится в НАТО, все это вместе говорит о шагах, которые государственные власти Украины 
предпринимают для разрушения наших отношений, которые записаны в договоре о дружбе (между Россией и Украиной)», - 
заявил Лужков.

Если принять во внимание суровое обращение Москвы с прозападными бывшими советскими республиками, к 
примеру, с Грузией, то неудивительно, что слова Лужкова вызвали жесткую реакцию Киева. Сам президент Ющенко вряд ли 
что-то ответил, а СБУ немедленно запретила Лужкову впредь приезжать в страну.

«Ввиду  того,  что  российский  гражданин  Юрий  Лужков  проигнорировал  предупреждение  Службы безопасности 
Украины,  запрещающее  любые  действия,  которые  бы  представляли  угрозу  национальным  интересам  Украины  и  ее 
территориальной целостности, с 12 мая Лужкову запрещено въезжать на территорию Украины», - заявила в понедельник 
СБУ.

Министр  иностранных дел Украины назвал выступление Лужкова «запланированным актом,  направленным на 
подрыв позитивно развивающихся отношений между Россией и Украиной».

«Мы  расцениваем  заявления  Лужкова  как  шаг,  направленный  на  нагнетание  напряженности  в  обществе  и 
осложнение  перспектив  украинско-российского  партнерства»,  -  заявил  12  мая  пресс-секретарь  МИД  Украины  Василий 
Кирилич.

Но в России придерживаются иного мнения.
Депутаты Государственной Думы, к примеру, радикальный Владимир Жириновский, публично поддержали слова 

Лужкова о том, что судьбу Севастополя должен решать международный арбитражный суд и обвинили Службу безопасности 
Украины в превышении своих полномочий.

Российских парламентариев поддержал МИД России: «В Москве с недоумением восприняли решение украинских 
властей о запрете Юрию Лужкову на въезд на Украину. Мэру Москвы неоправданно инкриминируется некое посягательство 
на  территориальную  целостность  Украины.  Лужков  никогда  не  допускал  недружественных  высказываний  в  отношении 
Украины. Он своими практическими действиями активно способствует развитию отношений между двумя государствами», - 
говорится в сообщении МИД России, сделанном в понедельник.

Украинские  оппозиционеры  в  лице  коммунистов  и  Партии  Регионов,  которые  представляют  интересы 
русскоязычного  востока  Украины  и,  подобно  Москве,  выступают  против  вступления  Украины  в  НАТО,  попытались 
преуменьшить значение заявлений Лужкова.

В самом Севастополе члены ОУН/УПА сцепились с пророссийскими активистами, когда те 11 мая пикетировали 
штаб Черноморского флота России.

Но большинство мероприятий, посвященных трем праздничным дням, прошли в мирной и радостной обстановке. К 
примеру, украинские и российские корабли приняли участие в праздновании Дня Черноморского флота России. А в параде 9 
мая были задействованы американские моряки.

В Киеве большое внимание было уделено Дню Европы. Пускай Украина и не является членом ЕС, но частью 
Европы ее точно признают.

В то время как Кремль прилагает все усилия, чтобы восстановить свое влияние на Украине, Запад демонстрирует 
к этой стране  более сдержанное отношение. Глава делегации Еврокомиссии по Молдавии, Украине и Беларуси, посол Ян 
Боаг сообщил участникам Дня Европы, что введение безвизового режима между Украиной и европейскими странами все 
еще остается делом «далекого будущего». Посол Германии на Украине Рейнхард Шефферс заявил, что на сегодняшний 
день Европа с осторожностью рассматривает вопрос о принятии Украины в ЕС.

Россия хотела бы вернуть былое влияние на Украине и готова использовать для этого и экспорт энергоресурсов, и 
ситуацию со своим плацдармом в Севастополе. В то же время, праздники 1 и 9 мая являются прекрасной возможностью 
напомнить  украинцам  о  прошлых  взаимоотношениях  России  и  Украины.  Европа  отдает  предпочтение  Украине  как 
ближайшему соседу, с которым такие мероприятия, как День Европы, помогают поддерживать дружеские отношения.

 Джон Мэроун

В.Киселев: «Каськива не пустили в Москву из-за флота» 
 «Хрещатик, 16.05.08»

Владислав  Каськив  был  автором  законопроекта,  в  котором  он  требует  расторжения  договора  о  пребывании 
Черноморского флота РФ на территории Украины не в 2017 году, а немедленно, поэтому его и не пустили в Москву

Об  этом  ИМК  ("ИнтерМедиа  консалтинг")  сообщил  народный  депутат  Украины  от  фракции  Партии  регионов 
Василий Киселев.

По словам народного депутата, причина того, что В.Каськива не пустили в Россию, - вовсе не в том, что Украина 
запретила въезд мэру Москвы Юрию Лужкову на свою территорию. "Нужно, чтобы хоть кто-то из Министерства иностранных 
дел Украины отслеживал, какие законопроекты вносят депутаты", - отметил В.Киселев, добавив, что "Каськив был автором 
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законопроекта, в котором он требует расторжения договора о пребывании Черноморского флота на территории Украины не 
в 2017 году, а немедленно".

Собеседник ИМК также отметил, что некоторые официальные лица в Украине надеялись на то, что Ю.Лужков в 
Севастополе не высказывал официальную позицию России, но оказалось, что МИД России это заявление поддержал. "Это 
сигнал Украине о том, что в сентябре истекает срок Большого договора между Украиной и Россией", - считает политик.

В.Киселев напомнил, что во второй статье Договора о дружбе сотрудничестве и взаимопомощи есть норма о том, 
что стороны не имеют друг к другу территориальных претензий. "При передаче Крыма из состава России Украине случилась 
коллизия, так как при перечислении административных единиц Севастополь, который напрямую подчинялся Москве, не был 
включен в этот перечень", - сказал народный депутат.

"Думайте  и  реагируйте  на  сигналы,  которые  вам  посылают  правильно",  -  отметил  В.Киселев,  обращаясь  к 
руководству Украины.

"Расторжение большого договора будет иметь очень печальные последствия для Украины и для ее экономики. Не 
пуская Лужкова в Украину, мы показали свою слабость, а не силу, и я бы советовал воздерживаться от таких резких шагов", 
- резюмировал он.

Ющенко убедит всех: Крым - украинская территория
  РИА Новости, 16.05.08

 Автономная республика Крым является украинской территорией, несмотря на заявления иностранных политиков, 
сообщил президент Украины Виктор Ющенко на заседании Совета национальной безопасности и обороны Украины. 

"Нам необходимо сделать все, чтобы ни у кого не возникало сомнений, что Крым - украинская территория раз и 
навсегда", - сказал Ющенко. 

Мэр Москвы Юрий Лужков 11 мая на торжествах по случаю 225-летия Черноморского флота РФ заявил, что вопрос 
государственной принадлежности Севастополя остался нерешенным, и Россия будет этот вопрос решать в пользу своего 
"государственного права". Он напомнил, что в 1948 году Севастополь стал городом государственного подчинения и "в 1954 
году не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине" 

Служба безопасности Украины 12 мая запретила Лужкову въезд в страну из-за его высказываний относительно 
Севастополя. 

 К чему приведет североатлантический курс Киева
 Сегодня, 16.05.08

На апрельском саммите НАТО в Бухаресте Киеву было твердо обещано: рано или поздно, но Украина обязательно 
станет членом Североатлантического альянса, пишет Владимир Иванов в сегодняшнем номере Независимой газеты.

Негативная позиция Москвы на сей счет хорошо известна. Но почему все-таки в Киеве не желают ее учитывать? 
Что вообще привлекает лидеров соседнего с Россией государства в членстве в военном блоке? Вот мнение на сей счет 
западного специалиста. 

Этапы большого пути
В прошлом году Европейский центр изучения проблем безопасности имени Джорджа Вашингтона (The George C. 

Marshall  European  Center  for  Security  Studies)  опубликовал  точку  зрения  одного  из  своих  экспертов  –  американского 
профессора Джона Криндлера. Он рассказал о том, чего же ждать Украине от вступления в НАТО, отметив, в частности, что 
в соответствии с 51-й статьей Устава ООН в Хартию об особом партнерстве между Украиной и НАТО (Charter on a Distinctive 
Partnership  between  NATO  and  Ukraine)  включено  положение,  которое  указывает,  что  "неотъемлемым  правом  любого 
государства является право свободного выбора и реализации собственных форм и методов обеспечения национальной 
безопасности,  а  также  право  свободно  выбирать  или  изменять  свои  подходы  к  обеспечению  безопасности,  включая 
договоренности об участи в союзах, если таковые существуют".

Основные  требования  к  кандидатам  на  вступление  в  Альянс  сформулированы  в  статье  10  Вашингтонского 
договора и уточнены в 1995 году в таких внутренних документах, как "Исследование о расширении НАТО" (Study on NATO 
Enlargement) и "План действий по подготовке к членству в НАТО" (NATO's Membership Action Plan). Кроме того, Брюссель и 
Киев пришли к соглашению о необходимости выполнения Украиной ряда специальных требований, которые были подробно 
сформулированы  в  Совместном  плане  действий  НАТО–Украина  (Nato–Ukraine  Action  Plan).  Начиная  с  2002  года  эти 
требования  были  реализованы в  соответствии  с  документом План-цель  НАТО–Украина  (Annual  Target  Plans).  С  этого 
периода Киев также предпринимал меры по обеспечению своего участия в Плане действий по подготовке к членству в 
Альянсе, что рассматривается как существенный шаг на пути вступления в блок.  Однако тогда попытки Украины были 
приостановлены до проведения так называемого Интенсивного диалога с НАТО (NATO Intensified Dialogue), который был 
начат в апреле 2005 года. 

Формально же отношения НАТО и Украины начали устанавливаться в 1991 году, когда Киев стал одним из членов-
основателей  Североатлантического  совета  по  сотрудничеству  (North  Atlantic  Cooperation  Council),  позднее 
переименованного в Евро-Атлантический совет партнерства (Euro-Atlantic Partnership Council). В 1994 году Украина первой 
из  стан  СНГ  стала  участницей  программы  "Партнерство  ради  мира"  (Partnership  for  Peace).  Порядок  взаимодействия 
Брюсселя и Киева был сформулирован в Хартии об особом партнерстве между Украиной и НАТО, подписанной в 1997 году. 

В Риге союзники "вновь подтвердили важность Особого партнерства Украины и НАТО (NATO–Ukraine Distinctive 
Partnership)" и одобрили прогресс, достигнутый в ходе Интенсивного диалога. Страны – члены НАТО дали высокую оценку 
действиям  Киева  и  отметили  "значительный  вклад  Украины  в  общую  безопасность  Альянса,  включая  ее  участие  в 
возглавляемых НАТО операциях и в мероприятиях по развитию регионального сотрудничества". 

Цели юго-западного соседа РФ
Украина  предполагает  извлечь  существенные  выгоды  из  своего  членства  в  НАТО.  Главной  выгодой,  по 

рассуждениями  Киева,  является  то,  что  Украина,  как  член  Альянса,  получит  гарантии  обеспечения  коллективной 
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безопасности, предоставляемые в соответствии со статьей 5 Вашингтонского договора. Этой статьей предусматривается 
совместное выступление всех союзников по НАТО против любого государства, напавшего на одного из них. 

Кроме того, особенно в случае с Украиной, энергетическая безопасность выходит в первые строки документов, в 
которых рассматриваются вопросы обеспечения национальной безопасности стран блока НАТО, и вполне вероятно, что 
этот вопрос станет основным при рассмотрении новой Стратегической концепции (Strategic Concept), которую планируется 
утвердить на юбилейном, 60-летнем саммите Североатлантического альянса (его проведение запланировано на 2009 год). 

Непосредственные  расходы по  обеспечению  коллективной  безопасности  значительно  ниже  тех  ассигнований, 
которые  каждая  из  стран  НАТО  была  бы  вынуждена  выделять  на  обеспечение  индивидуальной  безопасности.  Они 
включают  вклад каждого  из  союзников  в  общий фонд,  в  объеме согласованных расходов  составляющий 2% валового 
внутреннего продукта страны, а также ассигнования на проведение операций НАТО (входят в 2% ВВП). Все упомянутые 
расходы стран НАТО, вносимые в общий бюджет Альянса, составляют менее 0,5% их общих затрат, выделяемых каждой из 
них на свою оборону. В то же время, хотя, как ожидается, расходы стран – членов НАТО будут возрастать, затраты каждой 
из этих стран в отдельности будут снижаться. 

Участие Украины в организациях, которые решают различные задачи в интересах ее самой, Евро-Атлантического 
региона и за его пределами может принести значительные выгоды Киеву. Сегодня Украина уже вносит немалый вклад в 
проведение операций, реализуемых под руководством НАТО. Но она хочет и получить возможность полноправного участия 
в процессах принятия Альянсом решений. 

Профессор Криндлер полагает,  что членство Украины в НАТО должно способствовать росту ее политических 
позиций, поскольку она станет равноправным участником блока и будет считаться весьма влиятельным членом Альянса. 
Кроме того, нельзя недооценивать символическую важность того факта, что, вступив в блок, Украина как концептуально, так 
и по сути дела обозначит свою принадлежность к западному миру. 

Стимулы для реформ
Стимулы проведения реформ, которые определяются условиями вступления в НАТО, тоже дадут значительные 

выгоды Украине, уверен Джон Криндлер. Как отмечал президент Украины Виктор Ющенко, членство в НАТО "является 
мощным побудительным мотивом для трансформации общества, направленной на углубление демократии,  укрепление 
гражданских прав и свобод". Это тот путь, который позволит Украине влиться в ряды европейских стран. Относительно 
военной реформы, проводимой в соответствии с Белой книгой 2006 года, он заявил, что стремление "к достижению лучших 
международных стандартов… является главным мотивом реализации политики интеграции Украины в ЕС и в НАТО". 

Правда,  между расширением НАТО и Евросоюза,  подчеркивает американский эксперт,  не существует никакой 
официальной связи.  Дальнейшие перспективы расширения ЕС в  настоящее время в  значительной  мере  носят  весьма 
туманный характер. Да, некоторые члены ЕС уже выступили за сохранение за Украиной права вступления в Европейское 
сообщество. Однако есть и оппоненты, считающие, что Киеву пока рано быть в Евросоюзе. Тем не менее все политические 
партии Украины сохраняют единство по вопросу вступления в ЕС. Эти устремления получают и широкую поддержку среди 
украинских граждан. Членство в НАТО тоже, возможно, воспринимается частью населения Украины как фактор, который 
существенно  повысит  ее  шансы оказаться в  рядах Евросоюза.  Существует мнение,  что поскольку большинство  стран, 
входящих в ЕС, являются членами НАТО, то они с большей вероятностью поддержат намерение Киева попасть в Евросоюз, 
если Украина приобретет статус их союзника по Североатлантическому альянсу. 

В условиях  быстрого  роста ВВП Украины (6,8% в 2006  году)  и  интенсивно возрастающего  темпа увеличения 
объемов промышленного производства, убежден Джон Криндлер, влияние факта вступления в ЕС на подъем ее экономики 
и возрастание объемов иностранных инвестиций имеет меньшее значение для этой страны, чем для других государств – 
кандидатов в члены ЕС.  Украина уже вносит значительный вклад в  проведение акций под эгидой НАТО. Сегодня она 
является единственным партнером Альянса, который участвует во всех четырех операциях, реализуемых НАТО, а также в 
проводимых блоком различных мероприятиях международного масштаба. 

Распределение обязанностей в НАТО предполагает и разделение финансовой ответственности. Сюда включается 
внесение  определенной  доли  ассигнований  в  финансирование  гражданских  структур  блока  и  в  его  военный  бюджет, 
включая затраты на совместно финансируемую программу инвестиций в безопасность НАТО (NATO Security Investment 
Program), на которую ежегодно в целом расходуется около 2 млрд. евро. 

Доля  членов  НАТО в  финансировании  его  деятельности  определяется  в  соответствии  с  ВВП каждого  члена 
Альянса.  При  этом  учитываются  средние  показатели  рыночной  экономики  и  паритетов  покупательной  способности 
национальных валют. Украине также придется внести свой вклад в строительство нового здания штаб-квартиры НАТО в 
Брюсселе  и,  по  всей  вероятности,  принять  участие  в  финансировании Авиационной  системы раннего  предупреждения 
блока (NATO Airborne Early Warning). Ей также придется выделять средства на обеспечение сотрудников своей миссии в 
Брюсселе (число которых будет значительно больше, чем сегодня). Вдобавок она будет должна оплачивать содержание 
своих офицеров – сотрудников Штаба верховного главнокомандующего объединенными вооруженными силами НАТО в 
Европе (SHAPE). Однако, как уже упоминалось выше, можно ожидать, что общие расходы страны на оборону несколько 
снизятся. 

Отношения с Россией
Как отмечает американский эксперт, стратегический контекст отношений Украины и России определяется тем, что 

последняя стала проводить более жесткую внешнюю политику и предпринимает значительно более активные усилия по 
формированию постсоветского  пространства  в  своих  интересах.  Несмотря  на  сильную  оппозицию России  стремлению 
Украины  стать  членом  НАТО,  ее  постепенное  вступление  в  Альянс,  как  полагает  профессор  Криндлер,  будет  только 
способствовать дальнейшему укреплению позиций Киева в двусторонних отношениях с Москвой. Даже Виктор Янукович, 
который,  безусловно,  стремится  улучшить  отношения  с  РФ,  в  ряде  своих  выступлений  заявлял,  что  предпочитает 
многовекторную политику, которая направлена на обеспечение национальных интересов Украины, что "будет достаточно 
сложно выполнить, если Запад не будет твердо оставаться в уравнении распределения сил". 

Контраргументом для интеграции Украины в НАТО, и, по всей вероятности, достаточно весомым, является то, что 
Россия воспримет этот шаг как серьезную провокацию, которая может привести к значительному ухудшению отношений 
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двух  стран.  В  ходе  последних  событий  настроения  населения  Украины  "за"  и  "против"  НАТО  приобрели  еще  более 
обостренные формы. Альянс стал символом этих разногласий. 

Как недавно заявил известный украинский политолог Владимир Фесенко на круглом столе в Киеве, "Россия будет 
постепенно разрывать военно-техническое сотрудничество с Украиной". "Никто в перспективе не рассматривает Украину в 
качестве партнера по военно-техническим связям",– заметил он и добавил, что Россия будет "строить военные самолеты 
самостоятельно, без участия Украины". 

Что нельзя не учитывать
Поскольку  почти  все  решения  НАТО  принимаются  на  условиях  взаимного  согласия,  члены  блока  обязаны 

проявлять готовность к  компромиссам.  Это  может  привести  к  определенной  потере  свободы действий каждой  страны. 
Однако, как утверждает профессор Криндлер, для Украины существуют определенные выгоды и от того, что каждый член 
НАТО может оказывать определенное влияние на результаты процесса принятия решений. Вместе с тем следует отметить, 
что  вступление  в  НАТО  будет  стоить  Украине  потери  ее  статуса  как  члена  Движения  неприсоединения  (Nonaligned 
Movement). 

Другим бременем, которое совместно вынуждены нести все страны НАТО, как подчеркивает эксперт, является 
критика в их адрес, которой они подвергаются за общие политические подходы или в тех случаях, когда предпринимаемые 
акции реализуются плохо и малоэффективно, когда в результате действий сил блока или проведения возглавляемых НАТО 
операций  уничтожается  гражданское  население  или  мирным жителям наносятся  увечья.  Даже если  Украина  не  будет 
принимать непосредственного участия в операциях или в каких-то конкретных инцидентах, как член блока НАТО, она тоже 
может быть обвинена мировым сообществом и в определенной мере нести свою долю вины. 

Существуют серьезные заблуждения, утверждает Джон Криндлер, по поводу влияния членства Украины в НАТО 
на  ее  оборонно-промышленный  комплекс.  Первым  аргументом,  который  относится  к  категории  "легенд",  является 
утверждение,  что  как  члену  блока,  Украине  придется  закупать  вооружение,  соответствующее  стандартам  Альянса  и 
производимое союзниками по НАТО (особенно США), а это приведет к подрыву военной промышленности страны. Хотя 
существует требование к оперативной совместимости союзных войск и их способности проводить совместные действия, 
однако для этого не нужно иметь одинаковое оружие и военную технику или закупать ВВТ у той или другой страны блока. 

Многонациональные совместимые ВС обязаны использовать единую доктрину и общие формы и методы ведения 
боевых  действий.  Должны  быть  совместимы  их  средства  связи,  информационные  системы.  Кроме  того, 
взаимозаменяемыми должны быть и системы материально-технического обеспечения.  Однако это не означает, что все 
страны НАТО обязаны иметь совершенно одинаковые вооружения. 

Тем не менее существуют некоторые аспекты, в сфере которых влияние членства Украины в НАТО на оборонную 
промышленность  страны,  хотя  это  достаточно  сложно  оценить,  будет  иметь  негативный  характер.  Это  относится  к 
снижению уровня сотрудничества или даже прекращения взаимодействия Украины и России в оборонной сфере. В конце 
2005 года этот вопрос поднял министр обороны РФ Сергей Иванов. "Суверенным правом каждого государства является 
решение о вступлении или невступлении в любой блок, но существует и суверенное право любой страны выбора партнеров 
для военно-технологического сотрудничества", – пригрозил он. 

Военно-техническое  сотрудничество  Украины  и  России  крайне  важно,  и  возможность  его  прекращения 
осложняется двумя причинами: объемом экспорта продукции оборонного значения в Россию и импортом компонентов для 
ВПК Украины из России. 

В  2004  году  Министерство  промышленной  политики  Украины  сообщило,  что  51,9%  продукции  ОПК  страны 
поставляется в  Россию.  В  конце 2005  года интернет-издание Лента.ru  дало  свои  оценки объемов  импорта  российских 
комплектующих для украинской оборонной промышленности: 80% изделий, необходимых для ОПК Украины, поступает из 
России. 

Другой российский источник объявил, что в 2005 году объем продаж украинских вооружений составил 580 млн. 
долл. При этом 200 млн. – результат ВТС с Россией. Прекращение сотрудничества двух стран в оборонной сфере сократит 
доходы Украины на эту сумму. 

Как отмечает господин Криндлер, еще одной "легендой", которой окутан процесс вступления Украины в НАТО, 
является  утверждение  о  том,  что  это  приведет  к  запрещению  размещать  иностранные  воинские  контингенты  на  ее 
территории. Особенно Черноморского флота, постоянное базирование которого в Крыму до 2017 года было оговорено в 
договоре России и Украины, подписанном еще в 1997 году. 

Между тем Альянс вовсе не выступает категорически против подобного положения вещей. Как раз в Конституции 
Украины (статья 17) записано: "Размещение иностранных военных баз на территории Украины запрещено". 

Как утверждает специалист Европейского центра, сегодня перед украинским руководством стоит весьма сложная 
проблема.  Киеву  придется  изрядно  потрудиться:  добиться,  например,  создания  атмосферы внутреннего  политического 
согласия в стране, успеха в формировании положительного мнения членов блока о присоединении Украины к НАТО и 
принять необходимые меры по восстановлению отношений с Россией. Однако то, что казалось совершенно понятным и 
легкоразрешимым всего лишь несколько лет назад, сегодня выглядит намного более трудной и весьма туманной задачей.

Глава МИД защитил Лужкова и обвинил политиков Украины в обострении 
отношений с РФ и "втягивании" страны в НАТО 

NEWSru.com   16.05.08  
Ответственность за осложнение российско-украинских отношений лежит на тех, кто пытается искусственно втянуть 

Украину  в  НАТО.  Об этом заявил глава  МИД РФ Сергей  Лавров,  выступая  на  пресс-конференции в  Екатеринбурге  в 
пятницу. 

"Весьма показательно, на мой взгляд, что это (осложнение в российско-украинских отношениях) на фоне резко 
активизировавшихся попыток искусственно втянуть Украину в НАТО, вопреки мнению большинства ее населения", - заявил 
Лавров. Он назвал решение украинских властей об объявлении мэра Москвы Юрия Лужкова персоной нон грата "абсолютно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

76



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

неоправданным".  По  словам  Лаврова,  "мы  не  раз  честно,  без  каких-то  двусмысленностей,  предупреждали  о  тех 
разрушительных последствиях,  которые будет иметь это искусственное,  не  опирающееся на  волю народа затягивание 
Украины в альянс, и честно предупреждали, что не хотим такого развития событий". 

Глава МИД подчеркнул, что Россия будет делать все, чтобы избежать такого сценария, "прежде всего, исходя из 
коренных  интересов  наших  народов,  искренней  и  глубокой  заинтересованности  в  сохранении  и  развитии  российско-
украинской дружбы". Он отметил, что "некоторое время назад вместе с предыдущим министром иностранных дел Украины 
достигли договоренности закрыть так называемые черные списки, которые запрещали въезд на территорию друг друга тех 
или иных деятелей,  сейчас,  судя по всему,  украинская сторона решила вернуться к  запретительной практике".  Лавров 
напомнил, что на днях президент Украины Виктор Ющенко, комментируя нынешнюю ситуацию, призвал "избегать эмоций и 
отметил, что создать проблему легко,  а выходить из проблемы придется годами".  "Я с этим согласен и хочу обратить 
внимание  на  то,  что  сегодняшние эмоции вокруг  Севастополя,  вообще российско-украинских  отношений,  наверное,  не 
имели  бы  места,  если  бы  им  не  предшествовала  целая  серия  заявлений  и  действий,  которые,  по-моему,  носят 
провокационный характер", - подчеркнул глава МИД РФ. 

Он напомнил, что "какое-то время назад отдельные деятели на Украине вообще требовали выгнать Черноморский 
флот из  Севастополя,  потом,  совсем недавно, мы получили официальное предложение уже сейчас начать определять 
порядок и условия вывода Черноморского флота, хотя соглашение с Украиной действует до 2017 года и до сих пор не 
решены вопросы нормального функционирования ЧФ на территории Украины". Лавров отметил, что после этого "мы имели 
и такой эпизод как попытка украинских властей запретить парад, посвященный святой дате - 225-летия создания ЧФ РФ", а 
совсем недавно глава МИД России узнал, что "заместитель министра обороны Украины заявил, что он снимает кинофильм, 
который призван, по его словам, развеять миф о том, что Севастополь является городом русской славы". 

"Вот  такое  нагнетание  эмоций,  наверное,  должно  быть  отмечено  всеми  теми,  кто  внимательно  следит  за 
ситуацией", - заявил глава российского внешнеполитического ведомства. 

Лужков – персона нон-грата на Украине
Постскриптум

17.05.2008 21:00:00
Ведущий программы: Пушков Алексей
ВЕДУЩИЙ:   На  этой  неделе  и  в  России,  и  на  Украине  активно  обсуждали  заявление  Юрия  Лужкова  на 

праздновании 225-летия Черноморского флота в Севастополе. Выступая перед жителями города, мэр Москвы Юрий Лужков 
заявил, что вопрос о судьбе Севастополя еще не решен, и Россия будет решать его. В ответ власти Украины объявили его 
персоной нон грата, то есть запретили Юрию Лужкову въезд на Украину. В России же заявление мэра Москвы вызвало 
широкую  общественную  поддержку.  Тему  продолжит  Рамиль  Гатауллин.  КОРР.:  Юбилей  Черноморского  флота  в 
политическом плане оказался неожиданно громким. Эхо скандала до сих пор гуляет по властным коридорам 2-х стран. 
Первый залп словесной канонады прозвучал еще во время подготовки к торжествам. Киев попытался вообще запретить 
этот праздник, но потом смилостивился. В итоге в торжествах принял участие и Черноморский флот Украины, который, как 
теперь зло шутят севастопольцы, отправил на парад все свои корабли, то есть оба. Однако пройтись по улицам с оркестром 
нашим морякам так и не дали. Отметить славную дату в Севастополь приехали и украинские националисты. Перед зданием 
штаба Черноморского флота России они попытались устроить пикет. Главные лозунги: "Незваный Лужков хуже Затулина", 
"Москалей - на ножи", "Слава Украине", "Смерть врагам". Однако необандеровцев быстро скрутили. 

ОЛЕГ РЕВУН, Атаман объединенного Крымского казачества: Они разжигают здесь национальную вражду. Зачем? 
Кто их присылает сюда? Вот вопрос.

ГЕННАДИЙ БАСОВ, Лидер партии "Русский блок": Я хочу сказать, что это провокация, четко рассчитанная на то, 
чтобы спровоцировать какие-то определенные беспорядки и спровоцироть какое-то негативное отношение по отношению к 
России. Я хочу сказать, что этого не произойдет. Город Севастополь был, есть и будет городом русской славы. КОРР.: Под 
прицелом Киева оказался и мэр Москвы. Юрию Лужкову загодя выдали предписание, в котором запретили говорить на 
острые темы. В ответ Лужков на митинге выдал гневную отповедь, сравнимую по мощи с артиллерийским обстрелом.

ЮРИЙ ЛУЖКОВ, Мэр Москвы: Мы говорим о том, что этот вопрос остался нерешенным, и мы его будем решать. 
Мы его будем решать в пользу той правде, в пользу тех государственных позиций и того государственного права, которое 
имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе - Севастополю.

АНАТОЛИЙ ЛОКОТЬ,  Депутат  Госдумы РФ,  КПРФ:  Лужков  может  нравиться,  как  мэр  Москвы,  как  известный 
политический деятель в России, может не нравиться. Но, так или иначе, это заметная фигура в России. Зачем надо было 
дергать его на границе, устраивать эту унизительную с точки зрения нормального человека процедуру, требовать с него 
подпись? "Не говори это,  не говори это"  -  это ненормально,  конечно.  Я понимаю,  что это во многом спровоцировало, 
эмоционально  спровоцировало  ту  некоторую  горячность,  эмоциональность,  с  которой  выступил  Юрий  Михайлович  в 
Украине.

НИКОЛАЙ ЛЕВИЧЕВ, Руководитель фракции "Справедливая Россия - родина/пенсионеры/жизнь" в Госдуме РФ: 
Он высказал точку  зрения гражданина  России,  который очень  много  лично  сделал для того,  чтобы жизнь  тех  людей, 
которые обеспечивают работу военно-морского флота российского сегодня в Севастополе, была достойной, пристойной. 
Поэтому он  -  лицо  заинтересованное,  он лицо эмоциональное.  Но  с другой  стороны,  когда  после  этого высказывания 
начались какие-то санкции, это в общем тоже у нормальных людей вызывает если не возмущение, то удивление.

ВАСИЛИЙ ЛИХАЧЕВ, Зам. председателя Комитета по международным делам Совета федерации: В прошлом году 
по нашей информации Министерство иностранных дел Российской Федерации предлагало украинской стороне выйти на 
договоренность о запрещении запуска механизма не выездных ситуаций и не выездных фигур. Украинцы со ссылкой на 
международную практику, на дипломатический протокол отказались от этой возможности. Мне скажется, что сегодня этот 
список  слишком большой -  список,  который  составлен спецслужбами  Украины.  Очень  важно,  что  сегодня  мы должны 
разобраться  не  только  с  этим  подходом,  но  и,  прежде  всего,  поставить  точки  над  юридической  проблематикой. 
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Юридическая  проблематика  говорит  о  том,  что  в  1954  году,  прошлом веке,  при  передаче  Крымской  области  Украине 
возникли и сохраняются до сих пор определенные пробелы.

КОРР.: За это выступление украинские власти объявили Юрий Лужкова персоной нон грата. Однако с его мнением 
согласны  большинство  граждан  России  и  практически  все  севастопольцы.  Здесь  начали  сбор  подписей  жителей  за 
переподчинение городу Москве, как это и было до 1992 года. Организаторы акции считают, что Севастополь оккупирован 
Украиной.

СЕРГЕЙ НИКУЛИН, Председатель Союза советских офицеров Крыма: Севастополь не входил в состав Крыма в 
момент передачи. Кстати, то же самое и сегодня закреплено в Конституции Украины. Он не входит в состав Крыма. Поэтому 
Севастополь не передавался Украине. То, что произошло, это всего лишь частные отношения между теми политиками, 
которые развалили страну. Этих политиков уже нет, поэтому мы должны выходить на новый уровень, тот уровень, который 
все поставит на свои места. Офицерский корпус Крыма, а нас более 600 тыс., убеждены, Севастополь - город русской 
славы и таким должен оставаться.

АНАТОЛИЙ ЛОКОТЬ, Депутат Госдумы РФ, КПРФ: В считанные дни в Крыму коммунисты Крыма собрали более 
150 тыс. подписей за то, чтобы флот Черноморский, флот России, навечно остался в Севастополе. А задачу поставили 
собрать 2 млн. подписей. Я думаю, они превысят эти показатели. Народ высказывается однозначно. Народ за то, чтобы 
жить вместе, чтобы мы строили единую защиту, чтобы мы вместе строили свои единые политические интересы.

КОРР.:  Для "оранжевых" украинских властей наш Черноморский флот как  кость в  горле.  Пока там есть наши 
моряки, Украина не может претендовать на полноценное членство в НАТО. Именно поэтому Киев так торопится сказать 
последнее  "Прости"  нашим  кораблям.  Хотя  до  окончания  аренды  еще  9  лет,  но  Москве  уже  настойчиво  предлагают 
готовиться к выводу баз из Севастополя. Самим украинцам военный порт в общем-то ни к чему, ставить им к причалам 
нечего,  но желающие занять  эту бухту есть.  "У  причала  уже бросил якорь фрегат  USS Join  L.Hall,  на  корме которого 
развивается американский флаг...", - пишет немецкая Die Welt. "Министерство обороны Украины пригласило американцев в 
этот день, чтобы дать понять, насколько серьезные натовские амбиции питают власти в Киеве".  15-летний спор вокруг 
статуса города и Черноморского флота уже окрестили 3-ей обороной Севастополя. Считается, что именно здесь проходит 
последний рубеж на подступах к России. Если эта крепость падет, то мы потеряем контроль над всем регионом, и ворота к 
нашим  границам  по  сути  окажутсяч  открытыми.  В  Москве  это  понимают.  Хотя  в  Госдуме  есть  такие,  кто  критикует 
московского мэра за его слова, наиболее показательна официальная реакция российского МИДа. "В Москве с недоумением 
восприняли решение украинских властей о запрете Юрию Лужкову на въезд на Украину...  Во всей этой неблаговидной 
истории особо настораживает следующее: украинская сторона в который раз отказывает российским гражданам в праве 
высказывать свои взгляды на наше совместное прошлое и вновь вернулась к порочной практике составления "черных 
списков",  ограничивая въезд на территорию Украины отдельным гражданам Российской Федерации".  Отсюда ясно,  что 
Юрий Лужков в Севастополе хотя и высказался вроде от себя лично, но выражал он не собственную точку зрения. Это 
хорошо поняли в "оранжевом" Киеве, где не только уже объявили московского мэра персоной нон грата, но и мечтают 
сделать всю Россию страной нон грата. Рамиль Гатауллин, Геннадий Кузнецов. Аналитическая программа "Постcкриптум". 
Севастополь, Москва.

Сессия Севастопольского городского совета.
20  мая  состоялось  пленарное  заседание  сессии  Севастопольского  городского  совета.  Открытие  сессии 

пикетировали 23 человека – представители «Русского блока» во главе с В.Тюниным и представители Русской общины 
города во главе с председателем общины – Т.Ермаковой. Пикет длился 40 минут под фонограмму песен о России, гордости 
за принадлежность к русской национальности и т.д. На мою просьбу к Тюнину – дай пресс-релиз, резолюцию, председатель 
городской парторганизации ответил, что наши пресс-релизы и резолюции на транспарантах. На транспарантах надписи:

- «Продажный горсовет  - в отставку!»
- «Саратова – в тюрьму!» и т.д.
Первыми  из  представителей  СМИ  к  пикетирующим  подходили  и  производили  видеозапись  корреспонденты 

симферопольского телеканала «Неаполь», контролируемого С.Куницыным.
Перед рассмотрением хозяйственных  и коммунальных обсуждались вопросы:
- подготовки и проведения консультативного референдума по недоверию СГГА;
- обращение в СБУ и МИД Украины об отмене запрещения на въезд в Украину Ю.М.Лужкова;
- о порядке установки в городе памятников, памятных знаков и табличек.
Юрист горсовета проинформировала депутатов и присутствующего на сессии В.Казарина о том, что руководство 

СГГА уже обращалось в три районных городских суда с просьбой дать юридическую оценку правомерности проведения 
референдума. Не найдя понимания и поддержки в данных судах, СГГА обратилась в Крымский хозяйственный суд с той же 
просьбой. Однако на данный момент, отметила юрист, хозяйственный суд Решение по интересующему СГГА вопросу в 
горсовет не направлял.

 Однако, возмущенный «некомпетентностью» юриста, В.Казарин заявил депутатам, что решение суда уже имеется 
в горсовете и горсовет должен прекратить действия по проведению референдума.

В.Казарину тут же было разъяснено, что Крымским хозяйственным судом  принят к рассмотрению иск подобный 
иску  СГГА от  фонда  «Возрождения славянского  единства»  (фонд  зарегистрирован в  г.Симферополе  и  контролируется 
С.Куницыным).  Горсовет  получил решение  по  иску  фонда,  а  не  по  иску  СГГА.     Представители названного  фонда  в 
выделении денежных средств  на  проведение  референдума видят  нарушение  интересов  своей  организации,  т.к.  по  их 
мнению,  дополнительные  бюджетные  затраты  по  референдуму  лишают  их  возможности  получать  от  распределителя 
кредитов (СГГА) материальной помощи.

На пресконференции В.Саратов отметил,  что оба иска писались одной рукой.  Саратов также отметил,  что на 
проведение  референдума  не  использовано  ни  одной  бюджетной  копейки  –  слишком  много  в  Севастополе  людей 
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недовольных   коррупционными  действиями  руководства  СГГА,  они  и  дают  деньги  на  референдум.  Вся  продукция  к 
референдуму, канцтовары приобретаются, изготовляются под гарантийные письма. 

Саратов  так  же  отметил,  что  если  Крымский  хозяйственный  суд  и  принял  решение  в  пользу  СГГА,  вновь 
подчеркнув, что горсовет не располагает таким решением, то данное решение будет выглядеть половинчато в том, что суд 
запретил действия горсовета по проведению референдума, а все остальные действия не запретил. Горсовет не проводит 
референдум.  Горсовет  принял  решение,  а  работают  территориальные,  участковые комиссии.  Уже более  2000  человек 
предварительно проголосовало. Идет процесс голосования в соответствии с установленным Законом порядком.

Сегодня горсовет принял решение по корректировке списков избирателей, составу территориальной комиссии, 
границам участков.

Не вижу оснований не проводить референдум,- отметил В.Саратов,- поэтому он будет проведен в установленном 
Законом порядке.

В городе организовано 187 избирательных участков, на части из них имеют место факты противодействия. Так 
директор средней школы в селе Терновка заявил, что проведение в школе 24 мая (накануне референдума) дискотеки для 
школьников  не  дает  возможности  к  оформлению  должным  образом  избирательного  участка,  негде  расставить 
избирательные урны и т.д.

У  входа  в  военно-морской  институт  (ВМСУ)  также  не  нашлось  возможности  развернуть  полноценный 
избирательный участков. Там, где некоторые руководители коммунальных предприятий препятствуют работе – там будут 
устанавливаться избирательные участки с размещением в палатках.

В.Саратов отметил, что сегодняшний, как и предыдущие звонки в Центральную избирательную комиссию Украины, 
вызывают недоумение у членов Избиркома по поводу фактов саботажа и препятствования проведения консультативного 
референдума в Севастополе со стороны СГГА и руководства районных госадминистраций.

По  утверждению  Валерия  Саратова,  «сегодня  нет  оснований  для  отмены  референдума,  потому  что  при  его 
подготовке были абсолютно чётко выполнены все буквы закона. Это подтвердили своими решениями Хозяйственный суд 
города  Севастополя  и  Ленинский  районный  суд  Севастополя,  куда  обращалась  городская  администрация  с  исками  о 
запрете проведения консультативного референдума».

Председатель  Горсовета  надеется,  что  Апелляционный  суд  Севастополя,  куда  обратилась  городская 
администрация с жалобой, оставит решение первой инстанции в силе, хотя «административный ресурс и давление на суды 
велики».

Сегодня, по словам главы представительской власти города, «сделана вся необходимая подготовительная работа 
для того, чтобы референдум в городе состоялся организованно».

«Проведением референдума будет создан прецедент в Украине, когда депутаты вместо того, чтобы собраться на 
сессию  и  принять  решение  о  недоверии  главе  администрации,  решили  пойти  более  демократичным  путём  и  дать 
возможность севастопольцам выразить своё отношение к главе исполнительной власти и его команде. Это демократично и 
с уважением прав самой администрации», - сказал Валерий Саратов.

По  поводу  инициированного  сегодня  депутатом  Г.Басовым  к  рассмотрению  на  сессии  вопроса  о  присвоении 
Ю.М.Лужкову  звания  «Почетный  гражданин  города-героя  Севастополя»  В.Саратов  отметил,  что  имеется  Положение  о 
звании  «Почетный  гражданин  города-Севастополя»  и  порядке  его  присвоения.  Саратов  отметил,  что  заслуги  Юрия 
Михайловича перед городом велики и неоспоримы и предложил провести все необходимые мероприятия по процедуре 
присвоения данного звания в соответствии с имеемым Положением.

Сессией принято Обращение депутатов Севастопольского городского совета по вопросу запрещения въезда в 
Украину мэра Москвы Юрия Лужкова.

На  пресс-конференции  В.Саратов  на  заданный  вопрос  о  ходе  строительства  памятника  Екатерине  Второй 
отметил, что великим людям – основателям городов, благодарные потомки всегда должны ставить памятники. Уже готов 
фундамент памятника, завезены элементы пъедистала. 30 мая памятник будет в готовом виде.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Русский Мир
Особенности развития российской диаспоры за рубежом 

17.04.08. http://www.russkiymir.ru
 Василий Андреев

В конце  80  –  начале  90  гг.  прошлого  века  появились  достаточно  смелые  прогнозы,  суть  которых  сводилась 
примерно  к  следующему:  социально-экономические  и  политические  перемены  в  России  приведут  к  значительному 
сокращению числа выезжающих из страны и наоборот – к активному возвращению эмигрантов на родину. Первоначально 
для  подобных  прогнозов  были  некоторые  основания.  Стоит  вспомнить,  например,  сенсационный  приезд  в  Москву 
Мстислава Ростроповича в дни августовского путча 1991 года, или возвращение Александра Солженицына. 

С момента распада СССР прошло полтора десятилетия, но подобные прогнозы совершенно не оправдались. И 
даже определенное количество «возвращенцев», в первую очередь из Израиля за последние годы, никак не влияет на 
общую картину. Возникла новая, не похожая на прежние, «четвертая волна эмиграции», с характерными только для нее, 
неизвестными ранее особенностями. 

Прежде чем переходить к характеристике постсоветской волны эмиграции, требуется экспликация самого термина. 
Классическая  композиция  эмиграционных  волн  выглядит  следующим  образом:  первая  волна  –  послереволюционная, 
относящаяся к 1917-1922 гг.;  вторая – советские коллаборанты, западные украинцы,  прибалты,  другие невозвращенцы 
послевоенного времени; третья – эмигранты из СССР с 1965 г. до начала 90-х. Четвертая волна – постсоветская эмиграция.

Однако такая схема в целом уже не соответствует сложившимся реалиям. Главной характерной чертой всех волн 
эмиграции 1917-1991 гг. было неприятие в той или иной форме советской общественно-политической и (или) экономической 
системы. Постсоветская эмиграция, напротив, не связана с отношением покидающих страну к существующей в ней системе. 
Образно говоря,  и после августа 1991 г.,  и после октября 1993 г.  не было массового исхода из РФ противников курса 
российского руководства. Такая же картина наблюдалась и в последующие годы (отдельных «политических беженцев» в 
данном случае можно не учитывать). Поэтому правильнее было бы говорить не о «четвертой», а о первой постсоветской 
волне эмиграции. И дело тут не только и не столько в «порядковом номере», а в отмеченных выше особенностях новой 
«волны» по сравнению с предыдущими. 

Отдельный  вопрос  –  определение  хронологических  рамок  четвертой  волны.  Казалось  бы,  все  просто:  раз 
эмиграция постсоветская, то и отсчет ее надо вести с момента распада СССР, т.е.  с декабря 1991 года. Однако такой 
подход  выглядит  чересчур  упрощенным.  Многие  авторы,  например,  П.М.  Полян  («Исследование  о  четырех  волнах 
эмиграции». Рукопись. Фрайбург, 1998), считают, что отсчет четвертой волны следует вести с 1990 года, когда процесс 
либерализации  политической  жизни  в  стране  действительно  снял  с  повестки  дня  проблему  въезда  и  выезда,  когда 
выезжать стало можно легально, добровольно, а применительно к Израилю – и без потери гражданства. 

В 1990 году, который принят за начало четвертой эмиграции, из СССР выехало 453600 человек. К сожалению, 
столь  же  подробной  статистики  за  последующие  годы  мы  не  имеем.  По  наиболее  достоверным  оценкам,  за  все 
постсоветские  времена  страну  покидало  до  10000  чел.  ежегодно.  Т.е.  общее  количество  эмигрантов  4-й  волны 
приближается к 1,5 млн. чел. 

Всех выезжающих на постоянное жительство можно разделить на следующие группы:
1.  Элита  –  представители  профессий,  на  которые  сохраняется  традиционно  высокий  спрос  на  Западе 

(специалисты  в  области  электроники,  программисты,  математики  и  т.д.).  Таковые  часто  выезжают  по  приглашениям 
крупных фирм,  имея подписанный контракт,  и  им гарантированы не только высокая зарплата,  но и  столь же  высокие 
«подъемные».

2. Выезжающие на учебу или стажировку, и впоследствии остающиеся на Западе (например, получив во время 
учебы или по ее окончании выгодные предложения по трудоустройству).

3. Не имеющие гарантии трудоустройства, но надеющиеся получить работу ввиду своей специальности.
4. Заключающие браки с иностранцами и выезжающие в порядке воссоединения семей.
5. Надеющиеся на помощь родственников.
6. Уезжающие по принципу «все равно хуже не будет».
7. Имеющие статус беженцев.
(Представители этнических групп, быстро теряющие связь со страной исхода, в данном случае не учитываются).
Основными странами расселения эмигрантов по-прежнему остаются Германия, Израиль, Канада, США и Греция. 

Однако в целом потоки эмигрантов претерпели существенные изменения. Заметно снизилась эмиграция в скандинавские 
страны и в Италию. Несмотря на то, что США увеличили квоту на прием эмигрантов до 600-700 тысяч в год, а Канада – до 
250 тысяч, количество переселенцев в эти страны из России также сократилось. Причина тому следующая: большая часть 
переселенцев в США – из стран «третьего мира», а в Канаду – также   и из  Украины. Сокращение числа переселенцев в 
Израиль  связано  с  трудностями  расселения  значительного  числа  иммигрантов  на  небольшой  территории.  Кроме того, 
Израиль по-прежнему остается своего рода «перевалочным пунктом» для многих эмигрантов, переселяющихся затем в 
другие страны. После падения режима апартеида фактически пресеклась эмиграция в ЮАР, а многие из приехавших туда 
ранее  перебрались  в  Автралию,  Новую  Зеландию,  США  и  Канаду.  С  другой  стороны,  заметно  увеличился  приток 
переселенцев в Германию, Австрию и Нидерланды. Можно предположить, что в ближайшее время направление и структура 
потоков эмигрантов из России не изменится. 

Эмиграция перестала носить необратимый характер. Хорошо известно, что в Уголовном Кодексе РСФСР 1964 
года, действовавшем также и в постсоветские времена, несанкционированный властями выезд за рубеж рассматривался 
как уголовное преступление. Известно также, что на протяжении всего периода существования советской власти широко 
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практиковалась  принудительная  высылка  неугодных  режиму.  Начало  этой  практике  было  положено  в  1922  году 
(знаменитый «философский пароход»), а продолжалась она вплоть до 70-х – начала 80-х гг.,  когда многих диссидентов 
буквально «выдавливали» из страны. 

Далее,  эмиграция  из  горбачевского  СССР  и  постсоветской  России  во  многом  утратила  свой  вынужденный 
характер. Конечно, эмиграция, выезд на постоянное место жительства вряд ли может быть абсолютно добровольной. Как 
говорил  Иван  Бунин  в  своей  известной  речи  «Миссия  русской  эмиграции»,  «мы  так  или  иначе  не  приняли  жизни, 
воцарившейся с некоторых пор в России,  были в том или ином несогласии,  в  той или иной борьбе с этой жизнью и, 
убедившись, что дальнейшее сопротивление наше грозит нам лишь бесплодной гибелью, ушли на чужбину...».  Эти слова 
были сказаны в 1924 году и относятся,  разумеется, к  первой волне эмиграции. Но очевидно, что эмиграция, выезд на 
постоянное  место  жительства,  всегда  продиктована  целым  рядом  сложных  социально-экономических,  политических, 
демографических причин. Практически все представители первой и второй послереволюционных волн эмиграции – белые 
офицеры, «власовцы», беженцы от советской власти – были вынуждены покинуть страну и (или) остаться на Западе, чтобы 
спасти  свою  жизнь.  С  началом  хрущевской  оттепели  практика  физического  уничтожения  противников  режима  была 
прекращена, равно как прекратились и убийства агентами КГБ активистов антисоветской борьбы в зарубежье. (Этот запрет 
был принят на уровне Политбюро ЦК КПСС после бегства на запад убийцы С. Бандеры, офицера КГБ Б. Сташинского в 
1961  году).  Однако  по-прежнему выезд из  страны в большинстве случаев означал потерю гражданства,  добровольное 
возвращение  в  СССР было фактически невозможным,  и  поэтому почти каждый эмигрант,  вне  зависимости от  причин, 
заставивших его покинуть родину, становился невозвращенцем. 

Отметим и  следующий интересный феномен.  Как  говорилось  выше,  эмиграция перестала  быть  необратимой. 
Любой россиянин, выехавший из страны на постоянное место жительство или на длительный срок, может сохранить за 
собой гражданство, а сменив таковое, свободно въехать в страну как «иностранец». Тем не менее ностальгия, чувство 
«оторванности от Родины» (повторим, несмотря на возможность вернуться), остается главной морально-психологической 
проблемой эмигрантов. Так, по данным социологических исследований в Израиле, острое чувство ностальгии испытывают 
87% эмигрантов, в США – 72%, в Канаде – 69%, в Германии – 19%.

Чем  можно  объяснить  стойкое  чувство  ностальгии,  сохраняющееся  у  эмигрантов  последних  лет?  Главной 
причиной его,  как  представляется,  является ощущение «островной заброшенности». Которое сохраняется,  несмотря на 
заметное упрощение по сравнению с прошлыми временами самого процесса адаптации эмигрантов к инородной среде. 

Большинство выезжающих уже владеет языком страны проживания. Благодаря проникновению западного масс-
культа в Россию, процесс социо-культурной адаптации также заметно упростился: эмигрант может частично познакомиться 
с элементами западного образа жизни еще пребывая в России (имеется в виду доступность западных средств массовой 
информации, фильмов и телепередач, музыки и т.п.). С другой стороны, эмигранты могут получать российские газеты и 
журналы, слушать российские радио и смотреть отечественные телепрограммы. А современные технологии (прежде всего 
интернет и IP-телефония и т.д.)  до предела упростили процесс общения с оставшимися на Родине родственниками и 
друзьями.  Большое  количество  соотечественников,  уже  обосновавшихся  в  конкретной  стране,  также  способствует 
адаптации «новых» эмигрантов. Некоторые из них отмечают, что при желании они могут общаться только со «своими» – 
если не на работе, что объективно сложно, то на досуге и в быту.

Далее, многие эмигранты сразу после приезда в новую страну проживания имеют гарантии или реальные шансы 
трудоустроиться. Для тех же, кто заключает трудовые соглашения с западными работодателями еще в России, таковая 
проблема вообще не стоит благодаря выплачиваемым им значительным «подъемным».  Кроме того,  власти некоторых 
стран, например, Германии, организовали для эмигрантов языковые курсы и курсы профессиональной переподготовки, а 
большинству переселенцев выплачиваются значительные пособия или предоставляются социальные льготы, вплоть до 
бесплатного проезда в общественном транспорте в первый период пребывания в стране. Израильские власти и еврейские 
организации создали сеть  языковых курсов,  религиозных и светских  еврейских  школ.  Специально для переселенцев  в 
Израиль  издаются книги  из  серии  «Библиотека  Алия»,  в  которых содержатся  необходимые сведения об  особенностях 
переселения и обустройства в Израиле. Значительная часть книг серии посвящена истории, культуре, религии, традициям 
еврейского народа. 

В постсоветское время совершенно исчезла политическая эмиграция. Под ней понимается обычно группа людей, 
которые  покинули  страну  из-за  своих  политических  взглядов,  заключающихся  в  принципиальном  несогласии  с 
существующим  в  стране  общественным  строем  и  (или)  из-за  активной  борьбы  с  ним,  и  которым  предоставляется 
возможность вернуться на родину, а также гарантировано «прощение» в случае отказа от своих политических убеждений. 
Соответственно,  в  категорию  политических  нельзя  включать  представителей  этнических  меньшинств  Российской 
Федерации, заявляющих о дискриминации со стороны властей и как следствие получивших статус беженца. Не включены 
сюда и упомянутые выше «политические беженцы». 

Более того, российская эмиграция от волны к волне становится все более и более аполитичной. Здесь уместно 
отметить,  что  во  все  времена  активной  политической  деятельностью  занимались  лишь  3-5% эмигрантов.  Но  все-таки 
применительно к первой и второй волнам эмиграции политические мотивы играли решающую роль выезда за рубеж или 
невозвращения на родину.  То же можно сказать и о третьей волне. Основу ее составили, как  известно, диссиденты и 
представители отдельных этнических групп (евреи, греки, немцы, армяне), долгое время добивавшиеся свободного выезда 
из страны, и для которых (как и для Советского правительства) проблема свободы эмиграции являлась вопросом сугубо 
политическим.  Четвертая волна  эмиграции полностью утратила  какую бы то  ни  было политическую окраску,  а  многие 
представители данной волны принципиально политикой не занимаются. 

Место политической эмиграции заняла трудовая эмиграция россиян, в том числе и временное трудоустройство. 
Как  отдельный подвид трудовой  эмиграции может  рассматриваться и бизнес-эмиграция,  предполагающая открытие  за 
границей собственного дела, которое требует постоянного проживания за рубежом. В целом же большинство эмигрантов 
четвертой волны не испытывают никакой неприязни к существующему в нашей стране политическому режиму.

И  в  то  же  время  многим  россиянам  по-прежнему  свойственно  негативное  отношение  к  эмигрантам.  Хотя 
последние  перестали  быть  «изгнанниками»  или  «невозвращенцами»,  хотя  эмиграция  фактически  перестала  быть 
вынужденной  (по  крайней  мере,  в  том  плане,  что  в  настоящее  время  к  ней  не  принуждают  силой),  до  1/3  граждан 
Российской  Федерации,  по  данным социологических  опросов,  по-прежнему  считают  эмигрантов  «чужаками».  При этом 
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эмигрировать  из  страны  согласился  бы  каждый  десятый  житель  России  в  возрасте  до  30  лет.  В  известной  степени 
подобную неприязнь можно объяснить сложностью или невозможностью для большинства россиян выехать за рубеж даже 
на  непродолжительное  время.  Прежде  всего  по  причинам  материального  характера.  Следовательно,  дальнейшее 
улучшение социально-экономической ситуации в стране, рост уровня и качества жизни наших сограждан станет важным 
фактором изменения отношения россиян к эмигрантам, а в конечном счете – стимулом для последовательного сближения 
России и зарубежья. 

«Говорить по-русски - не значит быть русским»
«Комсомолка» разбиралась в тонкостях национального мышления и родного языка 

15.04.2008, http://www.kp.ru/
Артем АНИСЬКИН 

Как-то Михаил Задорнов обмолвился, что ушел со сцены именно из-за этого человека. «Он 
показал, что я способен на большее», - сказал тогда Задорнов. Сергея Алексеева знают в основном по 
романам  с  примесью  фэнтези,  где  в  самобытном  древнерусском  мире  существуют  и  славяне,  и 
сказочные  герои.  Теперь  Алексеев  вырос  до  серьезной  исторической  литературы.  Издательство 
«АСТ» выпустило его книгу «Россия: мы и мир». Копаясь в богатствах русского языка и истории, автор 
пытается разобраться, что мы за этнос. Более того, утверждает, что без осознания себя как нации мы 
не сможем противостоять сегодняшним угрозам «Мира потребления», как именуется в книге Запад.

 Корреспондент «КП» встретился и с  автором книги,  и  с  Михаилом Задорновым,  который 
пришел  поддержать  «духовного  наставника»  в  минуту  славы.  На  троих  мы  почувствовали  себя 
русскими и, конечно, как нормальные мужики, поговорили о женщинах. Тоже русских.

«Отпиарить - наше слово!»
 - В книге вы пишете, что через годы пронес русский этнос свой язык как главное богатство. 

Но сейчас нашей нации, как никогда, грозит опасность с Запада. Или раньше угроз не было?
 Алексеев:  -  Почему?  Были.  Но  в  прошлом  существовал  мощный  защитный  фактор,  такой  антивирус  или 

способность этнического организма сопротивляться. Например, языковым агрессиям немецкого, французского языков во 
времена екатерининские или павловские.  Была огромная масса народа, которая жила как  при Иване Грозном, как  при 
Романовых, так и при советской власти. Много, очень много людей жили в сельской местности. Эта масса народа (масса в 
хорошем смысле) и хранила традиции.

 - Сейчас этого нет?
 Алексеев: - Нет. Средства массовой информации проникают в любой угол. Этот «ящик» даже в чумах на Таймыре 

смотрят. А люди-то с незамутненной, незапачканной психикой и не готовы воспринимать то, что им вещают. И корневая 
основа таким образом разлагается

Задорнов: -  Весь мир благодаря телевидению, Голливуду и так далее попадает под торгашей и становится не 
просто рынком, а базаром. А если весь мир станет рынком, то человечеству - конец. Потому что самые плохие качества в 
человеке  просыпаются  под  капиталистическим  строем.  Чем  ты  бессовестнее,  тем  больше  ты  имеешь.  Хранителем 
мудрости остался Восток, но все восточные мудрости пришли от нашего пранарода, который жил на территории будущей, 
современной России. И их хранителями остались мы, потому что мы не попали под торгашеское влияние. Сейчас все эти 
знания надо активизировать, дабы противостоять идеалам «Мира потребления». 

Рис. Валентина ДРУЖИНИНА.
- Говорят: «Русский - это судьба». Она такая же непредсказуемая, как наше прошлое? 
 Алексеев: - И наша история, и наше будущее предсказуемы. Причем, я считаю, наша 

история  самая  долгоиграющая,  которая  не  меняет  постулатов,  заложенных  в  древности. 
Пример тому - язык как главный носитель истории и нашей психологии. Благодаря языку мы 
совершенно точно устремлены в будущее по определенному вектору. И язык как раз не дает 
нам отклоняться в стороны.

Задорнов:  -  У  нас  принято  считать  прошлое  незавидным.  А  я  считаю,  у  России 
потрясающая история, но западный мир лучше пиарится. «Пиарить», кстати, слово русское. Это когда-то оно произошло от 
английского «паблик рилейшнс». Но сейчас оно русское. Можно попиарить, можно отпиарить. Чувствуете? В русском языке 
полно суффиксов, приставок... Так вот Запад пиарит лучше, в том числе свою историю. Но теперь давайте я, человек, не 
поддающийся пиару, сравню их историю с нашей. У нас не было инквизиции, ни одну женщину мы не сожгли на костре. У 
нас в Сибири живут «наши индейцы», очень много национальностей монголоидного типа. Никого из них не загоняли в 
резервации.  Далее.  Христианство  никого  принимать  не  заставляли.  Никаких  рыцарских  походов  против  какой-либо 
конфессии не было. Ни одной колонии у России не было. Никогда. Атомные бомбы мы ни на кого не скидывали... Вы 
скажете: но живем-то плохо. С точки зрения быта, с точки зрения «теловека» (я так говорю, когда человек туловищем живет) 
- да, плохо. А улыбок искренних, не по Карнеги, у нас все равно больше.

 - Как определить, что осевший в России иностранец обрусел?
Алексеев: - Национальность русский - самая интернациональная. У нас русскими стали немцы, голландцы... Я 

сейчас работаю над образом Якова Брюса. Он шотландец королевских кровей. Приехал на Русь и стал абсолютно русским 
человеком. Он приобрел образ мышления, потому что образом мышления определяется национальность, а не наоборот. 
Если человек знает язык, но не мыслит, как мы, он еще не русский...

 - А не смущает, что при последней переписи в России многие называли себя то сказочными 
друидами и эльфами, то полузабытыми малыми национальностями? Откуда это?

 Писатель Сергей Алексеев.
Алексеев: -  Это влияние политики...  У меня красочный пример. Есть такие вепсы (народ, 

близкий к карелам, потомки финского племени весь. - А. А.). Живут они в Ленинградской, Вологодской 
областях. Живут в деревнях, есть чисто вепские поселения. Они забыли вепский язык, у них там все 
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перемешалось. Но когда Союз стал распадаться, появился депутат (не буду называть его фамилию), сказал, что он вепс, 
хочет основать вепскую республику и стать ее президентом. Стал ездить по этим деревням, напоминать людям, кто они. 
Зачем? Я против вепсов ничего не имею, у них очень интересные культура, язык. Но не надо возводить все это в культ.

 - Русским можно родиться, можно им стать. А можно перестать быть русским? 
 Алексеев: - Да, и я встречался с такими. Причем это, как правило, непростые люди. Простой человек - он обычно 

привязан к своей земле, к корням и быту. А те люди, они начинают задумываться о бытии, о новой нише. У них появляется 
усталость от долгого периода становления страны. То один режим, то другой. И появляется стремление отгородиться от 
всего. Я таких людей встречал, например, в киношной среде. Режиссеры, не буду уточнять какие, но известные, начинают 
относиться с какой-то брезгливостью ко всем и вся - все это быдло, все это плохо... Как так можно? 

 - А вы сами считаете себя русским?
 Алексеев: - Я бы так сказал: в молодости был русским по крови, а в зрелом возрасте стал русским по сознанию.
Задорнов: - О, я с детства считал себя русским! Русский - тот, кто мыслит на русском и по-русски. Русский язык - 

особый, у него своя энергетика природы. Поэтому русских даже тянет выпить на природе. Ни одному голландцу не придет в 
голову поехать в лес. Мы же от природы не оторвались. Вот придумали легенду, что женщина сделана из ребра мужчины. А 
по-русски «ребро» - это «правда» или «суть». Помните выражение «вопрос ребром»? И изначально-то говорилось, что 
женщина  сделана  из  сути  и  несет  положительный  заряд.  Так  нет,  все  перепутали.  Сделали  женское  начало  «инь» 
отрицательным, а мужское «ян» - положительным. И сбилась программа. Только у русских остались неактивизированные 
файлы, которые я хочу активизировать. Особенно у молодежи. Она не зашорена. Так к чему я все это говорил? Вы меня 
спросили...

- Считаете ли себя...
 Задорнов: - Ах да! Ну так все, что я говорю, доказывает, что я русский (смеется).
 «На Западе мужики - слабаки»
- А откуда пошло наше вечное авось?
Алексеев: - О, это к нему!

 Задорнов:  -  У  меня  было  выражение:  «Авось  -  это  топливо,  на  котором  работает 
Россия». Я уже говорил, был момент, когда плюс с минусом поменяли, а наши предки интуитивно 
не  захотели жить  на  поменянных  местах.  И  они  не  стали  рабами.  А  пути  всего  два:  или  ты 
становишься  зашоренным  рабом,  вроде  как  при  демократии,  но  без  свободомыслия,  ходишь 
загипнотизированный к той урне, которую тебе определили. Или ты живешь на авось. Потому что 
не хочешь жить по формуле. Авось - это бунт против отформатированного мышления.

- А на бытовом уровне?
Задорнов: - У нас не развито рациональное мышление. Надо отдать должное торгашам, 

им  этого  мышления  не  занимать.  Ведь  чем  больше  хочешь  наторговать,  тем  рациональнее 
работают твой мозг, язык... Поэтому английский, французский, немецкий языки стали рациональными. Американцы пошли 
еще дальше - они упростили английский, чтобы еще быстрее прибыль сорвать.

 Алексеев: - Я дополню. Авось - это надежда на удачу. Слово «удача» происходит от обращения к Даждь-богу 
дающему. В русском языке все, что дадено свыше, будет иметь корень «да». Слово «дача», кстати, пошло еще из средних 
веков. Это были наделы земли, которую раздавали цари. 

 Задорнов: - Ага, сначала авось-небось, потом накося-выкуси.
 - Почему говорят: «Пока гром не грянет, мужик не перекрестится»? Мы такие безалаберные?
 Алексеев: - Дело все в русской созерцательности, которую часто путают с ленью. То есть человек не обратится к 

высшим силам, пока что-то не произойдет. До этого он будет осмысливать себя. Созерцание - это осмысливание себя в 
природе.

 - Отчего русские женщины ценятся за рубежом?
Алексеев: - В Европе в свое время говорили: красота от сатаны. И много красивых женщин сжигали. Бросят в 

огонь, не сгорит, значит, ведьма, сгорит - ну извините. А в России много красивых женщин. Потому что отношение к красоте 
другое. У нас красота, говорят, от Бога. И во-вторых, это наша женщина коня на скаку остановит... У нее сильный характер. 
А на Западе мужики - слабаки. Они давно стали женоподобными. И эти женоподобные мужчины ищут сильных женщин.

 Задорнов:  -  У  русских  женщин  сохранился  гормон  женственности.  В  Европе  этого  нет,  там  женскую  ласку 
заменили, извините, мужской. И пошли оттуда всякие секс-меньшинства. Женщины стали бороться за эмансипацию - так 
это  вообще кошмар!  Кому нужна  эмансипированная жена?  Пусть  лучше будет  сильная  русская  баба,  выпивающая на 
природе и не скованная в постели.

 Царь или президент?
- Кто русским больше нужен - президент или царь?
 Задорнов:  -  Нельзя  никогда  идти  в  обратку.  Всегда  надо  идти  вперед,  но  с  учетом того,  что  было  позади. 

Монархическую составляющую тоже надо учитывать. Почему на Руси прижилась монархия? Не потому, что мы рабы. А 
потому, что у нас родовой строй был всегда. А во главе рода всегда стоял умнейший. И не просто так его выбирали. А 
зайдут в дом, и, если там сусальным золотом все отделано, он никому не нужен будет, его никто не выберет - он обворует 
все племя. России не нужна монархия в том примитивном смысле, как ее сейчас понимают. Мол, давайте Михалкова на 
трон посадим или Путина на третий срок оставим. Но что-то от монархического строя можно и нужно взять.
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»
 Михаил Задорнов - писатель-сатирик. Называет себя «человеком без определенных занятий». Самым удачным 

днем в жизни считает 31 декабря 1992 года, когда он вместо президента поздравлял россиян с Новым годом. «Горбачева 
уже не было. Ельцина не было еще», - объяснял Задорнов. Увлекается йогой, путешествиями. Не ругается матом.

 Сергей Алексеев - философ и писатель. Автор культовых приключенческих романов, в частности «Сокровища 
Валькирии», в котором предложена оригинальная трактовка славянской истории.

 Сатирик Михаил Задорнов.
Фото: PHOTOXPRESS 

О проблемах русской самоидентификации
Редакция  «Бюллетеня»  в  №№       опубликовала  ряд  выступлений  участников  экспертного  круглого  стола 

"Современная русская идентичность в России и за рубежом", поведенного Институтом Русского зарубежья. В этом номере - 
мы  публикуем  полный  текст  выступления  председателя  правления  объединения  "Русское  содружество"  Проваторова 
Сергея Германовича.

17.03.08, http://www.russkie.org
Сергей Проваторов, Виктор Шестаков  

В труде «Столкновение цивилизаций» С.Хантингтон писал: «1990-е годы увидели вспышку глобального кризиса 
идентичности. Почти везде, куда ни посмотри, люди спрашивали себя: «Кто мы такие?», «Откуда мы?» и «Кто не с нами?» В 
те  же  90-е,  подобным вопросом:  «Где  я,  кто  я?  Куда  я,  куда?»,  -  мучил слушателей  известный русский  рок-музыкант 
Вячеслав Бутусов.

Россия и русские очередной раз попытались разобраться и объяснить себе - кто они есть. Но, к сожалению, в тот 
период русское самосознание не вскипело новыми идеями и лидерами, которые смогли бы консолидировать русский народ.

Наоборот, вскормленные советской властью национальные элиты увидели серьезные возможности для развития 
идей самодостаточности своих наций, после чего империя рухнула и во второй раз, и снова не без активного, как известно, 
вмешательства  внешних врагов,  перекрасившихся в  друзей  народов,  объединенных  в  Российской  Империи,  а  затем в 
СССР.

Но, наследие, оставшееся нашему народу со времен Великой Российской Империи, казалось бы, должно было 
усилить  и  развить  имперские  настроения,  сохранившиеся  в  русской  среде:  на  сопредельных  территориях  с  уже 
«независимой» Россией оставались жить миллионы этнических русских. Чем не повод для ренессанса?

Однако произошло,  да и сейчас происходит обратное: при серьезной и качественно-планомерной активизации 
местных  «национал-культурных  старателей»,  русские  «ближнего  зарубежья»  стремительно  «вымываются»  и 
«отсеиваются», а после - дробятся и ликвидируются.

Русская нация постепенно исчезает из Русского Мира, русские становятся своеобразными «могиканами» Евразии.
Размываются  метки  самоидентификации,  неясны критерии  оценки  –  «русский»  -  «не  русский»,  неоднозначны 

идеологические  обоснования.  Особенно  заметно  это  явление  на  фоне  любви  многих  в  России  к  интернационализму. 
Русская интеллектуальная элита во многообразии своем страдает похоже одной болезнью – интеллигентской склонностью 
играть в плюрализм и либерализм – каждый имеет свое особое мнение, даже по вопросам, казалось бы, однозначным. Эта 
«плюрализация» русской общественной мысли приводит к тому, что все годы, последовавшие за т.н. «перестройкой» и 
развалом СССР, ни в России, ни в Русском зарубежье так и не сформировалась интеллектуальная элита, которая бы могла 
сконцентрироваться пусть и не в единый, но хотя бы в несколько влиятельных центров.

Несомненно, есть личности – мыслители, писатели, ученые, публицисты, общественники. Но нет тех «могучих 
кучек», которые смогли бы, объединив усилия, повлиять на взрыв русского общественного самосознания, естественно – в 
позитивном ключе.

Русские  интеллектуалы,  равным  образом,  как  и  те,  которые  себя  русскими  называют,  в  основном  остаются 
отдаленными от основной массы русского народа. И это не всегда происходит по причине давления со стороны государств. 
Часто причиной оторванности представителей возрождающейся элиты от масс своего народа являются некие атавизмы 
прежних эпох – русские всегда были склонны отдавать дело организации государству или отдельным его институтам. А 
русская  интеллектуальная  элита  всегда  была  склонна  себе  оставлять  самые  приятные  роли  –  пофилософствовать, 
позаниматься писательством и т.п., подразумевая, что «государство у нас правильное» (российское или советское), оно 
разберется, а «народ у нас мудрый», и хорошие идеи естественным путем возьмет на вооружение.
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Вот и получается, что основной части представителей русской интеллектуальной элиты – причем мы говорим 
именно о тех, которые действительно болели и болеют за судьбу русского народа и Русского Мира – чаще оказывались 
чуждыми заботы о необходимости заниматься организацией русского народа для его самозащиты. Не тогда, когда уже враг 
у ворот, или в доме, а в смысле организации предупредительных действий.

В  результате  у  русских  сегодня  нет  ни  четкого  целеполагания,  ни  обобщенной,  привязанной  к  современным 
условиям  идеологии,  ни  разработанной  методологии,  ни  общей  информационной  политики,  а  соответственно  –  нет 
эффективной  пропаганды,  не  говоря  уже  о  контрпропаганде,  не  задействованы  важные  факторы выживания  нации  – 
осознанная необходимость в самоорганизации и организованных действиях.

Это особенно характерно и трагично для государств-соседей современной России, где доля этнических русских в 
народонаселении до сих пор остается достаточно высокой – Казахстан и Украина.

Русские Украины логично должны были бы представлять из себя серьезный этно-политический элемент Русского 
Мира, базирующийся на крепком фундаменте исторических, духовно-православных, политических, социально-культурных, 
семейных традиций бытования на данных территориях.

Полтора десятка лет «украинской незалежности» демонстрируют катастрофические по скорости и последствиям 
признаки вымирания всего русского – от языка, проявлений культуры, включая разрушение материальных памятников, до 
сокращения численности русского населения, и не только как результат отказа от русской самоидентификации.

Русских Украины стали переделывать в «украинских русских». Причем немаловажным в этом процессе стало и 
отношение значительной части российской элиты – и интеллектуальной, и политической, и других ее составляющих. Для 
россиян  –  почему-то  все,  живущие  на  Украине,  стали  именоваться  «украинцами».  Без  дифференциации.  Что  за  этим 
логично должно последовать? А то, что рано или поздно из понятия «украинские русские» будет исключено второе слово, и 
останется одно – «украинские», т.е. – «украинцы». Разве это не результат желаемый для украинизаторов Русской Земли? 
Разве это не цель евро-американских интеграторов?

Особо печально осознавать, что до настоящего времени такой поворот событий осознанно или неосознанно, но 
провоцируется и со стороны российских политиков и СМИ. Слова «украинский», «украинцы», «украинское» – применяются 
ко всему, что территориально находится в границах государства Украина. Здесь – «украинский народ», а не народ Украины 
(многонациональный), здесь не русские писатели, и даже не русскоязычные писатели Украины, а непременно «украинские 
писатели, пишущие на русском языке»… Дело доходит до того, что у нас «действуют украинские организации российских 
соотечественников»… И примеров можно приводить десятки и сотни. Мы живем в активно украинизируемом пространстве, 
и, к нашему ужасу, немалую роль в продолжении этого процесса играет и отсутствие должного понимания значения слов и 
символов у значительной части россиян, в среде русских и на Украине, и в России.

Почему  все  это  происходит?  Причин  много.  Русское  (как  национальное)  самосознание  значительно,  почти  до 
полного  уничтожения  нивелировалось  в  коммунистический  период,  и  к  1991  г.  русская  самоидентификация  вышла  на 
уровень  малых  народов  Севера  и  конкурса  «Играй,  гармонь!»  Сформировавшейся  русской  национальной  элиты  по-
прежнему  не  наблюдается  и  в  самой  России,  не  говоря  об  Украине.  А  то,  что  есть,  пытаются  подменить  не  совсем 
логичными терминами «русскоязычные», «русско-культурные» и т.п.

Либерально-космополитический период правления Б.Ельцина, со всеми кошмарными последствиями для внешней 
политики РФ в «ближнем зарубежье», способствовал еще большему сокращению русского национального самосознания, и 
даже  разочарованию  в  собственной  национальной  принадлежности.  При  этом  русские  столкнулись  с  мощным 
феноменальным развитием агрессивного этно-проекта «самостийная Украина», получившим новую и очередную путевку в 
жизнь  уже  не  только  от  местных  политиков,  захотевших  стать  властителями,  свободными  от  «злокозненного  влияния 
Москвы», но и от московских политиков, почему-то вдруг захотевших освободиться от значительной части Русской Земли – 
в нынешних границах государств Украина, Беларусь, в Прибалтике и т.п.

На  Украине  пассивная  русскость,  замордованная  большевистским построением «единого  советского  народа», 
встретилась с гиперактивным и прозелитирующим украинством, поддерживаемым западными демократиями, опять-таки с 
целью  ослабления  российского  влияния  в  мире,  разрушения  ценностей  Русского  Мира,  ликвидации  канонического 
Православия.

Необходимо понимать, что украинство – не столько сообщество «свидомых украинцев», сколько комплекс идей и 
ментальных привычек, своего рода религия сектантского толка. В нем отчетливо выделяется главная задача – утверждение 
обособленности, отличности от русских, упрямый акцент на этнокультурные отличия, осознанное замыкание именно на 
этнической,  народной  культуре,  в  ущерб  общерусской,  восточнославянской  православной  ориентации,  стремление  к 
построению  «национальной  церкви»,  как  носителя  «национальной  религии».  Там,  где  идет  речь  об  обособленной 
украинской культуре – можно говорить и о заражении болезнью «украинства» сегментов Русского Движения. А ведь давно 
не секрет,  что многие русские лидеры,  многие организации продолжают публично рассуждать о «вечной дружбе» двух 
братских  народов,  о  «взаимодополняемости  двух  братских  культур»  и  т.п.,  таким  образом  вычленяя  «украинское»  из 
общерусского, легализуя все те идеи, которые развивались на протяжении последних двухсот лет с целью развала Русского 
Мира. И более того, сегодня в «русско-культурной среде» все чаще рядом с «почитанием русского» проявляется увлечение 
поклонением  украинскому,  как  одной  из  «естественных  форм  проявления  общерусского  духа  и  общей  культуры». 
Некоторые наши соотечественники буквально захлебываются от восторга, когда видят или слышат, например, о переводе 
произведений Пушкина на украинский язык. И более того – они участвуют в этих актах популяризации украинства, на эту 
популяризацию продолжают расходовать российские ресурсы…

Там, где осознаются и возводятся в ранг общих ценностей («русская и украинская культура – общее достояние 
наших  народов»  и  т.п.)  этнокультурные  отличия,  можно  говорить  об  украинстве,  как  о  болезни  русско-культурного 
сообщества.  И  эта  болезнь,  характеризуемая  высокой  степенью  толерантности  «украинских  русских»,  продолжает 
разлагать русское национальное сообщество Украины.

Общеизвестно, что украинство было создано и приобрело развитие именно как антирусский и антироссийский 
проект. Его творцами были не какие-то там «украинцы», невесть откуда взявшиеся, а политические элиты Польши, Австро-
Венгрии,  Германии.  Впоследствии  этот  проект,  в  различных  эго  проявлениях  и  формах,  поддерживали  и  продолжают 
поддерживать  многие  государства  Запада,  конкурирующие  с  Россией.  При  этом  «попытки  построения  украинской 
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государственности»,  о  которых  часто  говорят  сами  украинцы,  это  жалкие  попытки  самостийничества  в  1917-18  гг.  и 
опереточная УНР в 1941 г. и не более того. И все это могло реализоваться только в период новейшей истории в моменты 
жестоких антироссийских агрессий со стороны Запада.

Культурные «традиции» – кроме шаровар, взятых у народов Востока – чаще сводятся к набору фальсификаций в 
области  фольклористики  (по  признанию Н.Костомарова  -  сочинение  украинофилами  19  в.  «народных»  песен,  сказок  и 
преданий),  истории  (Грушевский  и  другие,  менее  заметные  фантазеры),  и  рефлексий  на  темы  «национально-
освободительной» мазеповской, петлюровской, бандеровской эпопеи…

Убогость этих «традиций» прекрасно осознается самими свидомыми украинцами для чего и компенсируется ими 
сегодня на уровне развития мифов – политических и исторических. Но, к сожалению, усиленные наличием государственного 
аппарата,  сегодня мифы превращаются в  основу украинского государственного патриотизма,  в основу реальной жизни 
украинства.

И  сейчас  уже  нецелесообразно  говорить  о  «двух  родственных  ветвях  русского  народа  –  украинцах  и 
великороссах»,  потому,  что большая часть малороссов,  новороссов,  карпатороссов самоопределились как  «украинцы», 
идентифицировали себя представителями отдельного этноса. И чтобы их вернуть в лоно Русского Мира, и сделать их 
хозяевами на  своей  исконно  Русской  Земле,  их  нужно  разъединить,  отлучить  от  украинства,  вернув  их  национальное 
достоинство и понимание значимости своей национальной культуры.

И действительно, миллионы граждан Украины, среди которых миллионы русских и русско-культурных, считают 
себя патриотами Украины – и тем самым, хотят они этого или нет, они втянуты в тот же антирусский проект. И многие из них 
уже  привычно  называют  себя  «украинцами»,  все  чаще  забывая,  что  они  еще  и  русские,  и  все  реже  употребляя  по 
отношению к себе слово «русский», «русские».

Тысячи русских детей в украинских школах методично получают на уроках инъекцию от русскости. И не только на 
уроках  истории  или  «зарубежной»  литературы,  где  изучают  Гоголя…  В  семьях  наиболее  авторитетным  предметом, 
влияющим на социализацию подрастающего поколения, является телевизор, увеличивающий дозу ядовитой инъекции в 
поле более широком и, главное, в более доступном для поглощения информации, так сказать – в «усвояемом» виде. Кроме 
того, безусловное влияние оказывает повседневное «национал-бытовое» окружение украинцев, которое не так агрессивно, 
но  не  менее  успешно  втягивает  в  обиход  украиноязычия,  «правильного  понимания  ситуации»  и  даже  сочувствия  к 
«внутриукраинской  проблематике».  Одна  из  наиболее  распространенных  мотиваций  нежелания  русских  родителей 
отдавать своих детей в русские классы такова: «Но ведь высшее образование уже везде на украинском» или «Мы живем на 
Украине, значит должны знать ее язык».

От  «русских»,  живущих  на  Украине,  все  чаще можно  услышать  требования  «прекратить  спекуляции  на  темы 
русского языка на Украине со стороны России» и обратить внимание лишь на обеспечение «беспрепятственного проезда в 
РФ и временного  проживания там».  Таким образом,  упрощенно-собственнические  инстинкты стали превалировать  над 
национальной самоидентификацией.

Не будет удивительным, когда, некоторое время спустя, ожидаемые референдумы по статусу русского языка или 
вступлению в НАТО продемонстрируют, что большая часть русских на Украине, вместе с сформировавшимся этническим 
украинством, позитивно отнесется к государственной украиномовности, к необходимости читать, смотреть, слушать, учиться 
исключительно  на  мове,  к  вступлению  в  Североатлантический  альянс  и  к  необходимости  экстренной  защиты  своих 
национальных интересов от «злокозненности москалей».

Сегодня украинским политикам выгодно как можно дольше затягивать проведение таких референдумов, чтобы 
народ устал, в т.ч. – от ожидания их проведения, и был готов проголосовать уже за то, что предложат организаторы и 
пропагандисты. Каковы будут результаты пропаганды, осуществляемой как за бюджетные деньги, так и за счет масштабной 
помощи Запада,  не трудно предугадать.  Особенно,  на фоне отсутствия эффективной пропаганды к  контрпропаганды с 
нашей стороны.

Ведь  тиражами и объемами наших газет  мы можем поддерживать  весьма слабый тонус лишь в  узкой  среде 
соотечественников,  которые все  еще остаются русскими и  друзьями России… А на  большее у нас  нет  ресурсов.  И  в 
современных условиях ведения информационных и идеологических войн, надежды, что народ сам «воспрянет ото сна» – по 
меньшей мере - нерациональны.

Под  давлением  со  стороны  государственных  институтов,  русофобских  политических  сил  и  общественных 
организаций и,  особенно, под влиянием СМИ, на фоне разочарования в «помощи исторической родины», в результате 
собственной трусости, равнодушия, мещанства происходит серьезная деформация русскости. И на смену русским Украины 
приходят те самые «украинские русские», для которых «любовь к Украине» даже более важна, чем любовь к Руси и всему 
русскому, по причине того что «Мы здесь живем и это наша родина»… Таких на самом деле не так уж и мало, они заметны 
и даже превращаются в своеобразные «национал-украинские» знамена, призывающие к подражанию украинцам, к тому, что 
«нужно  смириться  и  жить  здесь  по-украински»,  к  тому,  что  «европейская  Украина,  вместе  с  НАТО не  так  пугают,  как 
безразмерная и сложная Россия» и т.п. Эти украинские русские на выборах уже голосуют за НУНСы и БЮТы, и никакие 
аргументы и призывы о необходимости восстановления общерусского единства на них уже почти не действуют.

Один  из  примеров  -  ныне  «великий  украинский  писатель»  Андрей  Курков,  отметивший  как-то,  что  «видел» 
президента  Ющенко,  от  которого  «исходили  солнечные  лучи,  которые  согревали  замерзшую  страну  больше,  чем 
российский  газ».  Но  выходит  так,  что  именно  его,  идентифицирующего  себя  «украинским  писателем»,  почему-то 
приглашают на парижскую книжную выставку русской литературы, его почитают в России.

И вообще, как ни странно это выглядит сейчас, в России по-прежнему любят возиться со всем украинским. Если 
приходится садиться с русскими в России за стол, они обязательно заведут разговор об «украинской горилке» и о «братьях 
хохлах», о сале, «спивучей мове» и «веселых писеньках», подразумевая, что приехавшему с Украины русскому это должно 
быть особенно приятно.

По приглашению В.М.Клыкова мне довелось участвовать в восстановительном съезде «Союза Русского Народа» в 
Москве.  Когда  мы  с  товарищем  подошли  к  столу,  где  проходила  регистрация  делегатов  и  гостей,  и  сказали,  что  мы 
приехали из Киева, два жизнерадостных молодых русских патриота, которым, судя по всему было поручено наблюдать за 
порядком, в один голос радостно воскликнули: «А, хохлы!»
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Мы с товарищем удивленно переглянулись. Не обнаружив на наших лицах ответной радости, русские патриоты 
слегка озаботились и переспросили: «Так вы из Киева?»

«Да, мы русские из Киева. – ответил я.
«А, братья украинцы! – воскликнул не с меньшим восторгом уже один из молодцов, вероятно подумав, что назвав 

нас «хохлами» он поступил слишком запанибратски…
Что оставалось делать нам? Пожав плечами отойти, рассуждая на тему о том, куда, собственно, мы попали?..
Казалось  бы,  что  здесь  такого?  Пошутили  ребята!  Ан  нет!  Это  не  была  шутка,  это  была  искренняя,  почти 

естественная, заложенная уже чуть ли не в генах «приязнь» россиян ко всем, живущим «в Украине» именно как к «братьям-
хохлам – украинцам»… Но ведь в данном случае речь шла о мероприятии наиболее консервативно настроенной части 
русских России!

Этнически русских фамилий в русофобских партиях и политических блоках современной Украины множество. Их 
не меньше и в партиях, выдающих себя за пророссийские, но только выдающих. Но это только фамилии, за которыми уже 
давно нет национально-культурной принадлежности.

Серьезный кризис русской идентичности поразил и собственно Русское Движение на Украине, где, казалось бы, 
эта  самая  идентификация  -  вопрос  решенный.  Некто  Надежда  Цыкура  из  с.  Голая  Пристань  Херсонской  области, 
председатель местного отделения одной из всеукраинских русских организаций решительно заявляла в период газового 
кризиса: «Россия хочет поставить Украину на колени – хотя я русская, это мое личное мнение. Но это у них не получится» 
(газета «Моя Родина» № 36, 2005 г).

Есть другой подход к самоопределению «национально-сознательных» русских Украины. Утвердив себя в роли 
региональных или даже общегосударственных лидеров Русского Движения, эти лица используют «идентификацию», как 
средство получения прибыли или пиара, за счет тех или иных программ «помощи соотечественникам».

В  условиях  обостряющейся  борьбы трех  культур  на  Украине:  русской,  украинско-националистической  и  евро-
американской,  и  при фантомности «украинской нации»,  отсутствуют действенные механизмы и методы сопротивления. 
Ведь и украинско-националистическая и евро-американская культурная агрессия направлены, прежде всего, на вытеснение 
общерусской культуры и духовности, представленной каноническим Православием. А с учетом разрозненности русского 
национального сообщества Украины, у русских сложились здесь весьма мрачные перспективы:

- Ассимиляция большей части русских и превращение их в «украинцев» или в локальную этническую субстанцию с 
«очень важной» преданностью своей национальной «шароварщине» с сохранением этнического колорита –  кокошники, 
балалайки и т.п.

- Интеграция русских в украинскую систему координат и полное избавление от глубинного русского самосознания.
- Продолжающееся обособление от России и дальнейшее развитие «украинских русских» как одного из вариантов 

антирусского  проекта  (Украина  как  окраина  НАТО),  с  сопутствующим  умалением русского  культурного  пространства  и 
полным упадком национальной культуры, Веры, окончательным искажением истории.

-Превращение русского автохтонного населения в рамках украинского государства в «российскую диаспору».
Противостояние  этим злокачественным преобразованиям русскости  и  таким «перспективам»  русских  Украины 

возможно при обеспечении трех составляющих.
1.Внешнеполитическая составляющая
России необходимо изменить свою «украинскую политику».
По сути, Россия упускает сегодня уникальную возможность влияния на «стратегического соседа» посредством 

большой по численности общности русских Украины.  Опыт показывает,  что даже у «малых» стран имеющих «малые» 
диаспоры на Украине, данная политика более чем осознанная. Примером тому – наличие в каждом областном центре 
«польских  культурных  центров»,  «польских  домов»,  «домов  украинско-польской  дружбы»  и  так  далее,  созданных  и 
содержащихся за счет польской стороны. Эти центры являются не только трансляторами позитивного имиджа страны, но и 
выполняют куда более специфические задачи. Россия не только не имеет подобных учреждений, но и открещивается от 
необходимости их создания. Российское государство еще как-то можно понять. А вот российское общество, русскую элиту в 
России – понять невозможно. И еще более невозможно понять представленный на рынках Украины российский бизнес.

Российская  сторона  слабо  использует  совершенно  легальные  информационные  поводы  для  воздействия  на 
общественно-политическую  ситуацию  на  Украине.  В  основном  это  спутниковое  телевидение,  видеофильмы  и  книги. 
Пример, приближающийся 300-летний юбилей Полтавского сражения, пока не вызывающий серьезного интереса в России, 
несмотря на всю национально-историческую уникальность данного события,  на решающее его значение в становлении 
российской  государственности.  Вопиющим  является  полное  игнорирование  российской  стороной  таких  юбилеев,  как, 
например, 225-летие со дня рождения великого российского полководца, уроженца Малороссии, генерал-фельдмаршала 
И.Ф.Паскевича, который стоит в одном ряду с Суворовым, Кутузовым и еще очень немногими военачальниками России, 
прославившими ее в веках.

Таким  образом,  работа  «по  Украине»  должна  стать  более  продуманной,  последовательной,  что  обязательно 
приведет к ее эффективности. И пора перестать стесняться отстаивать свои геополитические интересы. Ведь не стесняется 
же делать это ни одна мировая держава!

2.Организационная составляющая
Сегодня  на  Украине  существует  несколько  адекватных организаций,  к  сожалению не  до  конца  преодолевших 

«болезни роста». В то же время, структура Русского Движения (или, если хотите – Русского Сопротивления) нуждается в 
предметном дифференцировании. Особенно это касается вновь же, российского участия. Все более «теряются» русские 
территории в Центре, на Юге и Востоке Украины, да и в Крыму проблем с каждым годом все больше.

Оптимальная  и  удобная  форма  организации  русских  Украины  продемонстрирована  созданием  Объединения 
«Русское  Содружество»,  (принцип  конфедерации  и  обеспечения  особого  внимания  к  самодостаточным  региональным 
организациям, в зависимости от их активности и адекватности).

3.Информационная составляющая
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Сегодня одна из главных причин сокращения активности русских, гашения их национальной самоидентификации – 
это ничтожно слабая активность в области информации и пропаганды. К тому же, русские, по сути, лишены национальной 
идеи, адаптированной к условиям современности, что и влияет на слабость их национальных политических организаций.

В  дискурсе  о  понятии  нации,  который  на  самом  деле  весьма  развит,  у  современных  европейцев  понимание 
«нации»  значительно  более  политизированное,  чем  у  русских,  и  варьируется  от  «народа  с  особым  политическим 
сознанием» (Карл Шмитт) до «нации-государства». Есть и постиндустриальное понимание нации. Приведем для примера 
определение известного футуролога Э.Тоффлера: «Нация - это не «духовное единство», как называл ее Шпенглер, и не 
«ментальная общность» или «социальная душа»… То, что мы сегодня называем нацией, - это… единая интегрированная 
политическая власть, тесно связанная, сплавленная с единой интегрированной экономикой…». (Тоффлер Э. Третья волна. 
М.,1999).

В  отношении  русских  приходится  согласиться  с  Е.Холмогоровым:  «Народность,  культурная  особенность, 
этничность, сами по себе не создают нации. Нация появляется лишь тогда, когда у народа появляется некая «сверхзадача», 
некий  проект,  не  сводящийся  к  обеспечению выживания.  Именно  национальный проект  создает  из  этноса  или  группы 
этносов нацию» (Холмогоров Е. Русское средневековье).

Для  русских  Украины  «сверхзадачей»  должно  стать  не  просто  гипотетическое  сохранение  «единой 
восточнославянской  цивилизации»,  а  сохранение,  а  теперь  уже  и  восстановление  собственной  самоидентификации 
русского народа, русского человека – своего на Русской Земле, восстановление Русского Государства.

Русские уже поспособствовали формированию самоидентификации украинцев, которым не нужна цивилизация 
общая, им нужна цивилизация «украинская», а значит, русским пришло время думать о себе.

Здоровый русский эгоизм на Украине, при поддержке его Россией, выровняет чашу весов и уже тогда ментальные 
устремления  украинца,  естественно,  фундаментально  основываясь  на  его  природном  происхождении,  притянут  его  в 
сторону чаши русской…

Россия  и соотечественники
«Казнить нельзя помиловать» - пора поставить…!
В Совете Федерации решают: вносить изменения в закон о соотечественниках или принимать новый.

29.04.2008,  www.regnum.ru/news
Предложения по изменению в законодательство о соотечественниках за рубежом будут приниматься до 15 мая. 

Об этом, как передает корреспондент ИА REGNUM, сообщил председатель комитета Совета Федерации по делам СНГ, 
руководитель  межведомственной  рабочей  группы  по  подготовке  предложений  о  внесении  дополнений  и  изменений  в 
федеральный закон "О государственной политике РФ в отношении соотечественников за рубежом" Вадим Густов 29 апреля 
в Совфеде на заседании экспертного совета комитета по делам СНГ совместно с межведомственной рабочей группой по 
теме "О положении соотечественников за рубежом". По словам Густова, законодательство, принятое в 1999 году, требует 
совершенствования  и  сегодня  самая  важная  задача  -  определиться,  вносить  ли  изменения  в  уже  существующее 
законодательство либо принять новый закон.

По данным Совета Федерации, сегодня за пределами России проживает 25 млн человек, имеющих российские 
корни, в том числе свыше 17 млн на постсоветском пространстве. На сегодня статус соотечественника присваивается всем 
выходцам из России и их потомкам, отметил Густов. По его словам, статус "соотечественника" подвергается критике. Кроме 
того, определяя статус "соотечественника", необходимо думать о последствиях реализации госпрограммы по переселению 
соотечественников за рубежом, которая реализуется второй год, заявил Густов. На сегодня она работает и почти 2000 
человек уже переехали, отметил он. Густов считает, что изменения в законодательство поставят под угрозу выполнение 
этой программы.

Второй  вопрос,  который  необходимо  проработать  в  законодательстве,  отметил  Густов,  это  вопрос  выдачи 
удостоверений переселенцам.  Удостоверение  должно давать право на  определенные льготы и  на сегодня существует 
много соотечественников, желающих получить такие удостоверения, отметил сенатор. При разработке законодательства, 
по словам Густова, необходимо учитывать опыт по поддержке соотечественников, наработанный субъектами РФ, и учесть 
региональные  законодательные  акты  в  этом  отношении.  Необходимо  также  учесть  предложения,  зафиксированные  в 
резолюции Всемирного конгресса соотечественников,  который прошел в  марте в  Санкт-Петербурге,  а также поручения 
президента, данные по итогам этого конгресса, сказал Густов. По его словам, важно также учесть предложения зарубежных 
соотечественников.

Нельзя ограничиться только изменениями в закон о соотечественниках, заявил сенатор, изменения нужно внести 
также в закон о гражданстве,  Налоговый кодекс,  а также в порядок въезда-выезда.  По словам Густова,  до конца года 
необходимо привести законодательство в порядок и в осеннюю сессию рассмотреть все предложения.

Как  сказал  ответственный  секретарь  правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом, 
директор департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России Александр Чепурин, МИД склоняется к 
тому, чтобы изменить существующее законодательство, а не принимать новый закон. Вместе с тем, по его словам, "любая 
статья закона о соотечественниках либо устарела, либо не соответствует действительности. МИД обратился в посольства 
зарубежных стран с тем, чтобы они обобщили предложения российских соотечественников за рубежом и до 15 мая внесли 
эти предложения на рассмотрение комиссии. Чепурин отметил, что МИД рассчитывает на получение предложений порядка 
60 стран. По его словам,  6-7 ноября 2008 года на Всемирном конгрессе соотечественников планируется апробировать 
доработанный документ и "пустить его на парламентское голосование".

Что  касается  вопроса  о  понятии  "соотечественник",  то,  по  мнению  Чепурина,  необходимо  исключить  из  него 
титульные  народы.  Без  определения  понятия  "соотечественник"  невозможно  определиться  с  выдачей  свидетельств 
переселенцам, отметил представитель МИД. По его словам, в мировой практике очень немного примеров выдачи таких 
свидетельств. Например, в Европе такой практики нет вообще. Вместе с тем закон "О карте поляка",  разработанный в 
Польше,  вводит  практику  выдачи  свидетельств,  дающих  ряд  льгот.  По  словам  Чепурина,  таким  образом,  Польша 
разработала систему мер поддержки, направленных именно на переселение соотечественников Польши в эту страну. По 
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словам Чепурина, претенденты на карту поляка должны предоставить не только доказательства польского происхождения, 
но и знание польской культуры, поддержку традиций этой страны, а также активное участие в культурной жизни Польши. По 
мнению Чепурина, Россия могла бы перенять опыт Польши.

Начальник управления по работе с соотечественниками и странами СНГ и Балтики Росзарубежцентра при МИД 
России  Татьяна  Полоскова  предложила  подходить  к  вопросу  выдачи  свидетельства  избирательно,  используя 
координационные советы, которые уже работают в зарубежных странах.

По данным Управления по делам соотечественников ФМС России, на сегодня в управление обратились 40 тыс. 
зарубежных соотечественников, желающих переселиться в Россию, и только 8 тыс. из них заполнили анкеты. Управление 
работает в настоящее время с 23 тысячами обратившихся человек, сообщил представитель ФМС Маняткин. По его мнению, 
в федеральном законе необходимо прописать принципы и механизмы госпрограммы по переселению. Сейчас существует 
всего 12 регионов России,  в  которые переселяются соотечественники  -  это  всего  4% российской  территории,  отметил 
представитель ФМС. Кроме того, существует только один канал переселения - по выбору вакансий в России. Управление 
ФМС  разрабатывает  еще  несколько  каналов:  учеба  в  российских  вузах,  трудовая  миграция,  контракт  для  службы  в 
российской армии, а также канал, по которому в России могли бы работать бизнесмены.

Соотечественники и российские регионы
Об активизации взаимодействия российских регионов с организациями соотечественников, проживающих за  

рубежом
07.05.2008, http://www.rdu.org.ua/

Департамент по работе с соотечественниками за рубежом 
МИД России 

Одним  из  основных  резервов  для  наращивания  взаимодействия  с  соотечественниками,  проживающими  за 
рубежом, является активизация работы на этом направлении субъектов Российской Федерации. 

Интерес к этому есть как со стороны организаций соотечественников, так и со стороны российских регионов. Ряд 
регионов разрабатывает программы развития партнерских связей и поддержки соотечественников. 

В  целях  содействия  субъектам  Российской  Федерации  в  реализации  этой  задачи  на  12  мая  с.г.  в  Москве 
запланировано проведение заседания Консультативного совета субъектов Российской Федерации по международным и 
внешнеэкономическим связям при МИД России. В ходе заседания представители органов исполнительной власти субъектов 
Федерации смогут ознакомиться с опытом работы на направлении соотечественников регионов, которые уже реализуют 
подобные программы (Москва,  Санкт-Петербург,  Татарстан,  Московская область),  получить  информацию о проводимой 
работе с зарубежной диаспорой Правительственной комиссией по делам соотечественников за рубежом (ПКДСР), рядом 
федеральных министерств и ведомств. 

29-30  мая  с.г.  в  Москве  пройдет  международная  конференция  «Соотечественники  и  российские  регионы»  с 
участием руководителей координационных советов соотечественников из 67 зарубежных стран, которая будет совмещена с 
расширенным заседанием Совета глав субъектов Российской Федерации при МИД России. В мероприятии планируется 
участие председателя ПКДСР, Министра иностранных дел С.В.Лаврова,  а также руководителей крупнейших российских 
регионов. 

Ожидается, что на конференции ряд регионов сможет презентовать подготовленные ими программы поддержки 
соотечественников,  будут  установлены  прямые  связи  между  страновыми  координационными  советами  зарубежных 
соотечественников и российскими регионами. 

«Наша задача — обеспечить осознанный выбор соотечественников»
Как протекает процесс, реализации программы, что делает Правительство Российской Федерации, чтобы 

содействовать добровольному  переселению соотечественников  в  страну,  как  поступать самим переселенцам при  
столь ответственном решении — на эти и другие вопросы отвечает сотрудник Консульского отдела Посольства  
Российской Федерации Аурика Стригова.

07.05.2008Ю, http://www.ruvek.ru
Беседу вел Роман Левицкий

С  распадом  Советского  Союза  в  Российской  Федерации  существенно  изменилась 
демографическая  ситуация,  сократилась  общая  численность  населения,  имеет  место  отток  со 
стратегически важных для государства территорий граждан трудоспособного возраста. Вместе с тем 
большое  количество  россиян,  воспитанных  в  традициях  российской  культуры,  владеющие  русским 
языком,  не  хотят  терять  связь  cо  своей  исторической  родиной,  изъявляют  желание  добровольно 
переселиться в Российскую Федерацию. 

Как  протекает  этот  процесс,  что  делает  Правительство  Российской  Федерации,  чтобы 
содействовать  добровольному  переселению  соотечественников  в  страну,  как  поступать  самим 
переселенцам при столь ответственном решении — на эти и другие вопросы нашего корреспондента 
отвечает  сотрудник  Консульского  отдела  Посольства  Российской  Федерации  Аурика  Стригова.
Потенциал соотечественников — развитию российских регионов

— Начнем с главного, — говорит Аурика Васильевна. — В июле 2006 года Президентом Российской Федерации 
Владимиром  Путиным  издан  Указ  «О  мерах  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом».  Документом  определены  все  важные  моменты  этого 
ответственного  процесса,  направленного  на  объединение  потенциала  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  с 
потребностями развития российских регионов.

Во-первых,  утверждена  Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.
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Во-вторых,  образована  Межведомственная  комиссия  по  реализации  указанной  Государственной  программы, 
определен координатор ее выполнения — Федеральная миграционная служба, получившая полномочия по координации 
деятельности  федеральных  органов  исполнительной  власти  и  органов  исполнительной  власти  субъектов  Российской 
Федерации, а также нормативно-правового регулирования в этой сфере.

В-третьих, Правительство обязано, начиная с 2007 года и последующие годы, выделять средства в федеральном 
бюджете на выполнение этой важной программы. Установлены сроки начатой работы, по которым субъекты Российской 
Федерации представили и согласовали с Правительством собственные программы по оказанию содействия добровольному 
переселению соотечественников. 

—  То  есть,  можем  говорить  уже  о  конкретных  регионах,  готовых  принять  добровольных  переселенцев, 
предоставить соотечественникам все необходимое, что предусмотрено законодательством.

—  Совершенно  верно.  Подготовлены  и  согласованы  программы  12  субъектов  Федерации,  которые,  кстати, 
определены  Указом  в  первую  очередь.  Это  —  Красноярский,  Приморский  и  Хабаровский  края,  Амурская,  Иркутская, 
Калининградская,  Калужская,  Липецкая,  Новосибирская,  Тамбовская,  Тверская и  Тюменская области.  Как  видим,  здесь 
предусмотрена  не  только  широчайшая  география  необъятных  просторов  России,  но  и  большие  возможности  для 
соотечественников  добровольно  выбирать  новое  место  жительства,  чтобы  реализовать  собственные  планы,  получить 
работу, жилье, образование, совершенствовать свой профессиональный уровень.

Главный документ — свидетельство участника
— Для начала, как говорится, разобрались. Теперь конкретно: я выбираю Амурскую область — следующий мой 

шаг?
— Следующий шаг — стать потенциальным участником Госпрограммы добровольного переселения. Для этого 

необходимо  лично  обратиться  в  Консульский  отдел  Посольства  России  или  одно  из  наших  Генеральных  консульств, 
которые находятся в Одессе, Харькове, Симферополе и Львове. Для чего? Во-первых, для того,  чтобы ознакомиться с 
региональной  программой переселения,  в  данном случае  — Амурской  области,  которую вы  выбрали,  хотя  это  можно 
сделать и на сайте в Интернете, а во-вторых, получить ответы на интересующие вас вопросы.

— А если письменно? 
— Письменно не рекомендую, потому что ответить на все вопросы практически невозможно. Ведь речь идет о 

переселении, жизненно важном решении для каждого. При живом общении многое, что казалось раньше неясным, станет 
понятным. Поэтому рекомендую обращаться лично. Каждому гражданину мы уделяем максимальное внимание, чтобы все 
разъяснить и детально ответить на все вопросы.

Изучив  программу,  необходимо  выбрать  для  себя  вакантное  рабочее  место,  которое  соответствует  вашему 
образованию и квалификации. Что предлагает соотечественникам, к примеру, региональная программа Амурской области? 
В регионе определены две территории вселения соотечественников — «Тамбовский район» и «Шимановский район». Здесь 
переселенцам могут предоставить 512 рабочих мест. То есть, каждый переселенец получит хорошо оплачиваемую работу. 
Территория  вселения  «Тамбовский  район»  —  это  прежде  всего  развитый  агропромышленный  комплекс  различных 
направлений: от приобретения сельскохозяйственной техники до строительства объектов животноводства. 

Территория «Шимановский ра- йон» — это возможность получить работу на местном заводе «Кранспецбурмаш». 
Модернизация  на  этом  предприятии  предполагает  освоение  и  выпуск  новых  видов  техники,  в  том  числе  — 
высокоэффективных автомобильных кранов различной грузоподъемности. Имеется 306 вакансий, требуются станочники, 
слесари, токари, наладчики оборудования, управленческий персонал и т. д. 

Определившись,  вам предложат  в  консульстве  заполнить  довольно  подробную анкету,  которую выдадут.  Эту 
анкету  мы  направим  вашему  работодателю,  в  данном  случае  —  в  Амурскую  область.  Для  чего?  Для  того,  чтобы 
работодатель официально подтвердил нам, что он предоставит то вакантное место, которое вы выбрали.

— Это не станет волокитой, на которую уйдет много времени?
— Практика работы показывает: на это уходит не более месяца. С другой стороны, вы должны понять, что речь 

идет  о  переселении  в  другое  государство.  Этот  процесс  по  своему  определению  не  может  быть  быстрым,  да  и 
необходимости в подобной спешке нет.

Получив  положительный  ответ,  вы  подаете  в  консульство  заявление  о  выдаче  свидетельства  участника 
Госпрограммы.  Ваше  заявление  и  прилагаемые  к  заявлению  документы рассматривают  и  выдают  вам свидетельство 
участника программы установленного Правительством образца, что является, образно говоря, вашим главным документом 
до получения нового гражданства.

Основное преимущество программы
— Это важно, поэтому расскажите, пожалуйста, подробнее.
— Став участником программы, вы и члены вашей семьи, являющиеся иностранными гражданами или лицами без 

гражданства,  получаете  право  подать  документы  на  оформление  временного  проживания  и  далее  на  приобретение 
гражданства Российской Федерации. Получив разрешение на временное проживание в течение двух месяцев, вы можете 
сразу подавать документы на приобретение гражданства России, которое также будет оформлено быстро — в течение двух 
месяцев. Таким образом, на протяжении полугода с момента въезда на территорию России вы и члены вашей семьи могут 
стать полноправными гражданами России. В этом основное преимущество программы. 

Это первое. Не менее важное и второе. Участник программы также имеет право на получение государственных 
гарантий и социальной  поддержки.  В частности,  на  компенсацию за  счет  средств федерального  бюджета расходов на 
переезд  к  будущему  месту  проживания,  на  компенсацию за  счет  средств  федерального  бюджета  расходов  на  уплату 
государственной  пошлины  за  оформление  документов,  определяющих  правовой  статус  переселенцев  на  территории 
Российской  Федерации.  За  счет  средств  федерального  бюджета  переселенцы  получают  единовременное  пособие  на 
обустройство («подъемные»). А также из того же федерального бюджета ежемесячное пособие при отсутствии дохода от 
трудовой, предпринимательской и иной не запрещенной законодательством Российской Федерации деятельности в период 
до  приобретения  гражданства  Российской  Федерации.  Но  не  более  чем  в  течение  шести  месяцев.  Размер  пособия 
определяется с учетом прожиточного минимума, установленного в соответствующем субъекте Российской Федерации.
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Переселенцы пользуются компенсационным пакетом участника Государственной программы,  то есть  услугами 
государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного  воспитания,  общего  и  профессионального  образования, 
социального обслуживания, здравоохранения и услугами государственной службы занятости.

Тепло родного дома
— Почти  для всех  переселенцев  первостепенным  вопросом является  обустройство  жилья.  Как  решается эта 

проблема?
—  Понятно,  обеспечение  жильем  —  одна  из  главных  забот  соотечественников,  принявших  решение  о 

добровольном  переселении.  Здесь  необходимо  подчеркнуть  следующее:  трудоустройство  участника  программы, 
обеспечение  его  и  членов  его  семьи  необходимым  жильем,  социальная  поддержка  осуществляются  региональными 
программами переселения. Сейчас мы говорим о 12 субъектах Российской Федерации и их программах, в которых, с учетом 
федерального и регионального законодательств, жилищное обустройство соотечественников определено предоставлением 
общежитий,  приобретением  жилья  за  счет  собственных  средств.  У  переселенцев  также  есть  возможность  получить 
ипотечный кредит, заем на приобретение (строительство) жилья. Это касается прежде всего молодых семей, многодетных и 
приемных семей. 

— Сколько участников Государственной  программы может  быть в  одной семье,  и  существуют  ли возрастные 
ограничения? 

— Что касается первой части вопроса, то ответ здесь однозначен: в одной семье может быть только один участник 
программы, остальные являются членами семьи участника. Теперь о возрастных ограничениях. Их не существует. Но мы 
должны  с  вами  понимать,  что  стержень  программы  —  предоставление  вакантного  рабочего  места.  Поэтому  вряд  ли 
работодатель  охотно  откликнется  на  анкету  гражданина  преклонного  возраста.  К  сожалению,  такие  проблемы  иногда 
возникают.  Решать  их  необходимо  в  семейном кругу,  когда  дети  становятся  участниками  программы  и  могут  забрать 
родителей с собой.

— На какую компенсацию расходов могут рассчитывать соотечественники при переезде и провозе багажа?
— Расходы участников Государственной программы и членов их семей на переезд и провоз личного имущества от 

места их проживания на территории иностранного государства до территории вселения в субъекте Российской Федерации 
компенсируются  из  расчета  проезда:  железнодорожным  транспортом,  в  купейном  вагоне  поезда  любой  категории; 
воздушным транспортом — по тарифу эконом-класса, внутренним водным транспортом — по тарифу места II категории; 
морским транспортом — по тарифу каюты III категории.

Кроме  того,  семье  до  трех  человек  включительно  полностью  компенсируются  расходы на  перевозку  личного 
имущества 5-тонным контейнером, а семье свыше трех человек — двумя 5-тонными контейнерами.

Участник Государственной программы имеет право ввести в Российскую Федерацию в порядке, установленном 
Правительством РФ, личное имущество без ограничения общей стоимости и вне зависимости от веса товаров, включая 
транспортные средства, бывшие в употреблении и приобретенные до въезда на территорию нашего государства.

Документом, подтверждающим право переселенца на провоз личного имущества через государственную границу 
Российской Федерации на указанных условиях, является свидетельство участника Государственной программы. Его копия 
приобщается к товарно-транспортной документации на груз и предъявляется перевозчиком при ввозе груза на территорию 
нашего государства.

В  заключение  следует  сказать,  что  миграционные  потоки  в  Россию  зачастую  носят  стихийный  характер.  В 
результате не учитываются реальные возможности социальной инфраструктуры регионов, увеличиваются диспропорции 
региональных рынков труда, растет социальная напряженность. Государственная программа как раз призвана устранить 
негативные  явления  миграционных  потоков  и  способствовать  дальнейшему  успешному  социально-экономическому 
развитию Российской Федерации, в то же время укрепляя дружеские, экономические и культурные связи двух государств — 
России и Украины.

— Благодарю за беседу!

Москва и соотечественники
Москва не забывает соотечественников

«Тверская, 13», № 51, 22.апреля 2008 года
Беседу вёл Григорий Саркисов

Московский Дом соотечественника — явление уникальное не только для России, но и для Европы и мира. И если 
Москва сегодня становится реальным центром русского мира -не будем забывать, за рубежами России проживают свыше 
30 миллионов  наших соотечественников, — то столице  нужен  инструмент  для  помощи этим людям,  многие  из которых 
с развалом  Союза  оказались  иностранцами  отнюдь  не по собственной  воле.  Помощи  не только  материальной, 
но и духовной,  моральной,  юридической,  как  это  было в случае  с ветераном войны Василием Кононовым,  обвиненным 
Латвией  в «геноциде».  Россия  помогла  отстоять  доброе  имя  ветерана,  и эту  позицию  поддержала  даже  склонная 
к «двойным  стандартам»  Европа  -Европейский  суд  по правам  человека  признал  обоснованность  претензий  Кононова 
к Латвии.  Именно такую активную позицию по защите интересов соотечественников и проповедует сегодня Москва, мэр 

столицы Юрий Лужков.
В русле  этой  политики  и действуют  столичный  Департамент  международных 

и внешнеэкономических связей и Московский Дом соотечественника. О том, как и чем живет сегодня 
эта уникальная структура, рассказывает бессменный директор Московского Дома соотечественника 
Юрий КАПЛУН.

— Юрий Ильич, сегодня Россия стала куда активнее развивать связи с соотечественниками 
за рубежом. Видимо, это можно считать закономерным отражением идущих в стране процессов?

—  Согласен,  сегодня  Россия  становится  стабильной  в политическом  и социально-
экономическом плане  страной,  и это  не могло  не отразиться  на международной  политике  страны, 
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в том  числе  и на наших  отношениях  с соотечественниками.  Сразу  подчеркну:  поскольку  Россия  всегда  была 
многонациональной страной, «сцементированной» русским языком и великой российской культурой, речь идет не только 
о поддержке этнических русских, но и всех, для кого русский язык остается родным, кто считает своей русскую культуру, 
развивает ее за рубежом.  Разумеется,  многое тут  зависит не только от доброй воли государства,  но и от экономических 
возможностей.  Главное —  сейчас  у России  есть  четкая  стратегия  в развитии  отношений  с «зарубежными  русскими»  , 
мы готовы  оказывать  им помощь  в сохранении  русской  культуры  и русского  языка,  реализуем  ряд  образовательных 
программ для русскоязычной молодежи стран СНГ и Балтии, проводим фестивали русского искусства и у нас, и за рубежом. 
И очень  важно,  что  государство  относится  к этому  не как  к «одноразовым  акциям»  ,  а как  к системной,  продуманной 
политике в отношении соотечественников за рубежом. Это отнюдь не нечто застывшее раз и навсегда, это развивающийся 
процесс.  Так,  на состоявшемся  недавно  в Липецке  заседании  Госсовета  Владимир  Путин  предложил  провести  в мае 
совещание глав субъектов Федерации с одним вопросом — «Об участии субъектов Российской Федерации в реализации 
государственной  политики  в отношении  соотечественников».  Подобного  форума  с такой  повесткой  дня  в России  еще 
не было, и мы от него многого ожидаем.

— Иными словами, развитием связей с соотечественниками отныне будут заниматься не только Москва и Санкт-
Петербург, но и все регионы страны?

— Я бы не сказал, что раньше и другие регионы вообще не занимались этими вопросами. Просто сейчас они будут 
решаться  системно,  планово,  и это,  несомненно,  поднимет  планку  отношений  России  с русскоязычными  диаспорами 
за рубежом. Конечно, есть Москва, есть Санкт-Петербург, есть Татарстан, накопившие немалый опыт такой работы. Но если 
вы посмотрите на карту России, то обнаружите, что у нас 47 субъектов Федерации непосредственно граничат с различными 
государствами.  Не сомневаюсь,  если  регионы  повернутся  лицом  к этой  проблематике,  то это  будет  колоссальная 
поддержка  соотечественников  за рубежом.  И не в последнюю  очередь  потому,  что  теперь  эти  программы  будут 
поддерживаться  мощным  консолидированным  бюджетом.  А вообще  наши  регионы  никогда  не отворачивались  от нужд 
соотечественников, помогали чем могли. Вот, кстати, я недавно побывал в Вильнюсе, и там, в числе прочего зашла речь 
о новых предоставляющихся возможностях для соотечественников, проживающих за рубежом.  Упоминался,  в частности, 
вариант  поддержки  властями  Липецкой  области  молодых  русскоязычных  ребят  из Литвы,  отправляющихся  на учебу 
в Липецкий кадетский корпус. Вот вам пример конкретной помощи со стороны региона.

— Москва проводит немало международных форумов, фестивалей и спортивных турниров. Что бы вы назвали 
главным в нынешнем году?

— Наверное, тут все главное, ведь в работе соотечественниками мелочей нет и быть не может. Но, если хотите, 
я бы назвал главным событием наступающего лета Второй спортивный детско-юношеский фестиваль, который пройдет 
с 7 по 13 июля 2008 года. В фестивале примут участие ребята и девушки 1991 — 1993 годов рождения, и всего мы ожидаем 
около тысячи участников этого яркого спортивного праздника. Идея этого фестиваля принадлежит Международному совету 
российских  соотечественников,  объединяющему  более  100 организаций  из 48 стран  мира.  Проходит  фестиваль  под 
патронатом мэра Москвы Юрия Лужкова и при поддержке правительственной Комиссии Российской Федерации по делам 
соотечественников за рубежом. В первом фестивале, прошедшем в июле 2006 года, участвовали наши соотечественники 
примерно  из тридцати  стран мира.  Конечно,  спорт  есть  спорт,  кто-то  выигрывает  и радуется,  кто-то  терпит  поражение 
и плачет… Но при всем накале спортивного соперничества участники фестиваля чувствовали себя одной большой семьей, 
и даже после самой напряженной спортивной борьбы ребята поздравляли друг друга, обнимались, утешали проигравших, 
обменивались  номерами  телефонов  и электронными  адресами.  Потом,  кстати,  мне  довелось  встречаться  в США 
с живущими  там  участниками  фестиваля,  и они  с восторгом  вспоминали  эти  дни,  проведенные  в России,  встречи 
со сверстниками, со многими из которых у них завязалась оживленная переписка и настоящая дружба. Вот это ощущение 
общности я считаю самым главным результатом таких фестивалей, становящихся важным средством единения русского 
мира за рубежом.

—  «Народная  дипломатия» —  это  очень  хорошо.  Но, видимо,  многое  здесь  зависит  и от профессиональных 
дипломатов, и вообще от представителей официальных властей России?

— Теперь  постоянно  работает  правительственная Комиссия по делам соотечественников  за рубежом во главе 
с министром иностранных дел России Сергеем Лавровым. Сергей Викторович обращает на деятельность этой комиссии 
особое внимание, ведь здесь решаются многие серьезные вопросы поддержки соотечественников. Ежегодно увеличивается 
и объем  средств  из федерального  бюджета,  идущих  в первую  очередь  на поддержку  культурных  и образовательных 
проектов.  Напомню,  что  указом президента России создан и успешно действует  фонд «Русский  мир»  ,  возглавляемый 
Вячеславом  Никоновым.  Этот  фонд  также  финансируется  из средств  госбюджета.  Хорошо  работает  и федеральная 
программа по поддержке русского языка за рубежом. Согласитесь, все это — показатель коренного поворота в политике 
России в отношении зарубежных соотечественников. Ведь это как минимум тридцать миллионов человек, одна пятая часть 
населения нынешней России! Забывать об этих людях, для которых Россия остается исторической родиной, а русский язык 
и русская  культура  считаются  родными,  было бы,  мягко  говоря,  неправильно.  Судите  сами:  во время  недавних 
президентских выборов в России избирательные участки для проживающих за рубежом российских граждан были открыты 
в 72 странах мира!

—  Россия  обращает  особое  внимание  на поддержку  образовательных  программ  для  соотечественников 
за рубежом. Какие новшества в этой сфере мы увидим в нынешнем году?

—  Образование —  действительно  один  из главных  долгосрочных  проектов,  связанных  с поддержкой 
соотечественников. Здесь мы особо выделяем гуманитарное образование, связанное с русским языком и культурой. Только 
в Москве есть пять вузов, финансируемых за счет московского бюджета и готовящих около ста студентов по специальности 
«русский язык». Логика понятная: будет учитель русского языка — сохранится и сам русский язык даже там, где языковая 
среда другая. Поддержка со стороны правительства Москвы ощущается огромная. Так, уже выделен земельный участок 
для общежития для зарубежных студентов-соотечественников. Мэр Москвы Юрий Лужков отметил, что это будет самый 
современный комплекс — со спортивными сооружениями высокого уровня, библиотекой и всем остальным, что необходимо 
для успешной учебы и интересного досуга. Это будет лицо Москвы, лицо России, и для этих ребят наша страна и наша 
столица  навсегда  останутся  гостеприимными,  теплыми  местами,  где  живут  добрые  и щедрые  люди.  Вот  в этом,  мне 
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кажется, суть нашей политики в сфере развития связей с соотечественниками за рубежом: они должны считать Россию 
своей настоящей Родиной, где им всегда рады и на помощь которой они всегда могут рассчитывать.

— Наверняка особое место в числе образовательных проектов занимает программа «Московский аттестат»?
—  Да, это  очень  важная  программа,  позволяющая  русскоязычным  учащимся  школ  за пределами  России 

и одновременно дистанционно обучающимся в центре образования «Царицыно» на базе 148-й московской школы получать 
наряду с документом о среднем образовании в своей стране еще и аттестат об образовании московского образца. А это 
открывает таким детям дорогу в московские вузы. В соответствии с российскими законами ребята приедут на две недели 
в Москву,  где  им предстоит  сдать  пять  экзаменов:  русский  язык  и математика —  обязательно,  плюс  три  экзамена — 
по выбору.  После  чего  и получают  московский  аттестат,  который  сейчас,  после  введения  в России  единого 
государственного  экзамена,  дает  право  на поступление  в российские  вузы.  Сейчас  по этой  программе  у нас  обучаются 
312 человек из 15 стран. Да, это сравнительно немного, но ведь и возможности Москвы небезграничны: обучение каждого 
такого  ученика  стоит  столичному  бюджету  около  700 долларов,  это  не считая  средств  на оплату  его  проезда  к нам 
и проживания в Москве. Это очень удобная форма для тех, кто живет за пределами России, но хочет получить российское 
образование. Она позволяет, не вмешиваясь в законы страны проживания ребенка, учиться при помощи Интернета. Нас 
радует,  что  эта  программа  получила  поддержку  в Министерстве  образования  и МИДе  России.  Кстати,  московская 
инициатива получила одобрение федерального центра, — в частности, она обсуждалась в рамках национального проекта 
на совещании избранного президента России Дмитрия Медведева.

— А есть  ведь  еще  и «лужковская  стипендия»  для  студентов  московских  вузов,  приезжающих  к нам,  скажем, 
из стран Балтии?

— Да, в странах  Балтии  с 1997 года  действует  уникальная  программа «Стипендия  мэра  Москвы».  Сейчас  эта 
программа  будет  распространена  и на страны  СНГ.  Вообще  под  образовательные  программы  подпадают  не только 
учащиеся,  но и учителя,  работающие  за рубежом.  Регулярно  проводятся  курсы повышения квалификации учителей  как 
по линии федерального правительства, так и по линии правительств Москвы, Санкт-Петербурга и Татарстана.

— Наверняка не менее впечатляющи и программы культурной поддержки соотечественников за рубежом?
— Для нас это не менее важно, чем образовательные проекты. И здесь тоже делается немало. Например, на базе 

Центра  Мейерхольда  мы готовим  театральных  режиссеров,  курс  здесь  рассчитан  на два  года.  Мы обращаем  на это 
большое  внимание,  ведь  во многих  странах  именно  русский  театр  становится  душой  и центром  притяжения  русской 
общины. Но когда мы говорим о культурно-образовательной помощи, речь идет прежде всего о молодых соотечественниках 
за рубежом. Но мы не можем забывать и о наших ветеранах войны и труда, проживающих за пределами России. Поэтому 
особая статья — поддержка ветеранов, выражающаяся прежде всего в их лечении в лучших клиниках Москвы. Ведь далеко 
не каждый  ветеран  способен  заплатить  за операцию,  скажем,  700 тысяч  рублей,  и в подобных  случаях  Москва  готова 
оказать помощь.

— Юрий Ильич,  все программы помощи соотечественника,  что называется,  «стоят  денег» ,  и денег  немалых. 
Насколько полноценно сегодня финансирование этих программ?

— Конечно, всегда хочется помочь каждому, особенно если речь идет о ветеранах или детях. И деньги на это 
нужны немалые. Москву в этом смысле скупой, назвать нельзя, город делает все возможное для повышения уровня работы 
с зарубежными соотечественниками. Уже совсем скоро, 3 июня, на заседании правительства Москвы будет приниматься 
новая  программа  работы  с соотечественниками  на 2009 -2011 годы.  И здесь  планируется  увеличить  объем  средств, 
выделяемых на эти цели. Не стоит в стороне от этой работы и Московская городская Дума. Сейчас городские депутаты 
готовятся  обсудить  и принять  закон  об участии  нашей  столицы  в реализации  государственной  политики  в отношении 
соотечественников,  проживающих  за рубежом.  Это,  кстати,  будет  первый  подобный  закон  на территории  Российской 
Федерации, и можно не сомневаться в том, что он послужит делу укрепления и единения русского мира, центром которого 
всегда была, и будет Москва.

Время милосердия 
Виктор Михайлов

Реализуя   программу  поддержки  российских  соотечественников  за  рубежом  на  2005-2008г.г.  Правительство 
Москвы ведёт активную работу не только в столице, но и встречаясь с соотечественниками непосредственно в государствах 
их проживания.  

Директор департамента внешнеэкономических и международных связей правительства Москвы Георгий Мурадов, 
находясь  в  Нью-Йорке,  сообщил,  что  правительство  Москвы  согласовывает  собственную  программу  поддержки 
соотечественников за рубежом, предусматривающую выделение на эти цели 200 млн рублей. 

Он также отметил, что данная программа "естественно согласовывается" с МИД и правительственной комиссией 
РФ по делам соотечественников. Правительство Москвы планирует в июне принять свою программу, рассчитанную на 2009-
2011 гг. "Это уже третья наша программа. Первая федеральная программа поддержки соотечественников была принята 
только в прошлом году", – заметил глава департамента.

Правительство Москвы решило также принять закон об участии города и его властей в реализации федеральной 
программы поддержки соотечественников. "Это позволит нам на твердой законодательной основе принимать в дальнейшем 
нужные решения и планы финансирования мероприятий", – пояснил он.

На  поддержку  соотечественников  в  США  в  этом  году  правительство  Москвы 
планирует выделить 3,290 млн рублей. 
24 апреля в помещении Русского культурного центра в Ташкенте состоялась встреча 
директора Московского Дома соотечественника Ю.И. Каплуна с правлением Русского 
культурного центра (РКЦ). Во встрече принимал участие советник Посольства РФ в 
Республике  Узбекистан  С.С.Соколов.  Председатель  правления  РКЦ,  сенатор 
Республики  Узбекистан  С.И.Герасимова  выразила  благодарность  Правительству 
Москвы  и  лично  Мэру  Москвы  Ю.М.Лужкову  за  помощь,  оказываемую 
соотечественникам,  проживающим  в  Узбекистане.  На  встрече  были  обсуждены 
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вопросы поддержки соотечественников в  области  образования,  лечения ветеранов  войны и труда  в  клиниках Москвы, 
организация выступления московских артистов. В частности 1-4 мая в Ташкенте в помещении Русского драматического 
театра им. А.М.Горького состоятся концерты народной артистки России Елены Камбуровой.

Программа «Стипендии Мэра Москвы» существует для соотечественников из стран Балтии с 1996 года. Стипендия 
призвана создать для талантливой и малообеспеченной русскоязычной молодежи дополнительные возможности получения 
высшего образования на русском языке.

Почти 180 студентов из Латвии, Литвы и Эстонии — участники программы «Стипендия мэра Москвы» — получат 
стипендии  от  столичных  властей  в  размере  13,5  тысячи  рублей  на  каждого.  До  конца  этого  года  студентам  – 
соотечественникам из стран   Прибалтики правительство Москвы выплатит более 2,3 млн руб. 

Ежегодно  под  патронатом  мэра  Москвы  Юрия  Лужкова,  по  инициативе  Союза  молодежных  организаций  РФ 
проводится Московский фестиваль творческой молодежи «Молодежь — за культуру мира!»

Данный  фестиваль  подводит  итоги  и  завершает  множество  культурных  молодежных  форумов,  конкурсов  и 
мероприятий, проводимых в России. В этом году финал фестиваля состоялся 29 апреля во Дворце спорта «Лужники» , в 
нем приняли участие более 3 тысяч юношей и девушек из многих регионов страны.

С  2001  года  в  конкурсных  программах  фестиваля  приняли  участие  около  50  000  человек,  на  мероприятиях 
фестиваля побывало более 200 тысяч зрителей. Лауреатами его стали 155 исполнителей и коллективов из 57 регионов 
России и стран СНГ.

Уже началась  активная работа по подготовке Пятого международного фестиваля «Москва встречает друзей», 
который пройдет в российской столице с 27 мая по 3 июня. Соответствующее распоряжение подписал мэр Москвы Юрий 
Лужков.

Фестиваль  посвящен  Году  семьи  и  традиционно  проводится  под  художественным  руководством  Владимира 
Спивакова под девизом: «Время милосердия».

Организатором фестиваля является департамент культуры Москвы при содействии Федерального агентства по 
культуре и кинематографии.

Фестивальные  концерты  пройдут  в  московском  международном  Доме  музыки,  Московском  академическом 
музыкальном театре  им.Станиславского  и  Немировича-Данченко,  музее-заповеднике  «Царицыно»,  МГУ  им.Ломоносова, 
Международном  центре-музее  им.Николая  Рериха,  Оружейной  палате  Московского  Кремля,  здании  Московской 
государственной специализированной школы акварели Сергея Андрияки, а также на других площадках города.

Дни  Москвы  пройдут  с  10  по  17  мая  в  польском  городе  Кракове,  сообщили  во  вторник  «Интерфаксу»  в 
администрации российской столицы. В ней отметили, что в эти дни польский город посетит делегация Москвы во главе со 
спикером Мосгордумы Владимиром Платоновым.

«В  рамках  Дней  Москвы  Краков  также  посетят  ученики  московской  школы  N554  с  расширенным  изучением 
польского  языка»,  —  рассказал  собеседник  агентства.  Он  сообщил,  что  в  программе  Дней  —  турнир  шпажистов, 
фотовыставки, другие культурные мероприятия.

«Большое внимание уделено деловой программе: будут рассмотрены вопросы модернизации трамвайных путей, 
организации прямого авиасообщения между Краковым и московским аэропортом Внуково, а также обсуждены проблемы 
реставрации памятников архитектуры», — добавил собеседник агентства.

По материалам ИА «Интерфакс»

Государство и диаспора
Победа на 15 не делится

06.05.2008, http://www.vesti.uz/victoryday
Элла Таранова, Ольга Серова

Имена  всех  погибших  во  время  Второй  мировой  войны узбекских  граждан  высечены на 
Золотописных страницах Книги памяти, установленной на площади Памяти в Ташкенте. Там же в 1999 
году был открыт монумент Скорбящей матери. К празднику ветераны войны получат единовременное 
вознаграждение в размере 80 тысяч сумов (около 60 долларов).

Гурбангулы Бердымухаммедов распорядился выдать по миллиону манатов (примерно 190 
долларов)  каждому  из  участников  Великой  Отечественной  войны.  А  также  по  телевизору  и 
радиоприемнику. Целую неделю Туркмения будет праздновать 63-ю годовщину Победы.

Президент Туркмении,  помимо того,  объявил помилование 900 человек,  в числе которых 
есть иностранные граждане. Он полагает, что «бывшие осужденные должны достойно встретить этот 
великий праздник в кругу своей семьи и близких».

Туркменский  лидер  не  единственный,  кто  считает  своим  долгом  воздать  должное  стареющим  ветеранам.  В 
Нагорном парке Баку, у памятника Герою Советского Союза танкисту Азии Асланову, с группой ветеранов 9 мая встретится 
президент  Ильхам Алиев.  На  территории  республики  было  создано  87  батальонов,  1123  отряда  самообороны и  пять 
национальных  стрелковых  дивизий,  с  боями  прошедших  от  Кавказа  до  Берлина.  Из  600  тысяч  воинов  советского 
Азербайджана  с  войны  не  вернулся  каждый  второй.  Сегодня  оставшиеся  в  живых  участники  сражений  получают  от 
государства автомобили «Ока» и бесплатные квартиры. В стране берегут все мемориалы жертвам Великой Отечественной 
войны, которые, как отмечает посол России Василий Истратов, находятся в прекрасном состоянии. 

В отличие от пострадавшего в прошлом году Бронзового солдата в Таллинне, памятники в ряде постсоветских 
стран  не  только  сохраняют,  но  и  ставят  новые.  В  канун  Дня  Победы летчики  российской  авиабазы в  Канте  откроют 
монумент  погибшим на фронтах  Отечественной.  Киргизстанцы внесли достойный вклад в  ратное  дело.  Правда,  после 
тюльпановой революции 2005 года поддержка ветеранов в республике уменьшилась. Заботу о них государство переложило 
на  отдельные  ведомства,  вплоть  до  почтовых  и  телефонных  служб.  В  нынешней  кризисной  ситуации  понятно,  какие 
возможности у бюджетников. Так что участники войны из Киргизии получили по букетику и скромному вспоможению.
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Традиционно с размахом проходят празднества в Казахстане и Белоруссии. Аким Алма-Аты Ахметжан Есимов 
лично  вручил ключи  от  новых квартир  ветеранам Вооруженных сил  РК.  Под лозунгом «Мы победили!»  состоятся  все 
мероприятия,  посвященные  Дню  Победы  в  Минске.  9  мая  в  12.00  президент  Белоруссии  примет  участие  в  шествии 
ветеранов  по  проспекту  Независимости.  Этот  святой  для  белорусов  день  завершится  грандиозным  салютом  во  всех 
городах страны.

Политическое и военное руководство Армении будет приветствовать в Ереване национальные и дислоцированные 
здесь российские части военнослужащих, которые в этот день плечом к плечу пройдут парадным строем. С 2007 года 
ежемесячная денежная помощь ветеранам была увеличена с 3000 до 3800 драмов - это около 12 долларов.

В Кишиневе делегации Молдавии, России, Украины и Белоруссии, участвующие в традиционном международном 
фестивале  «Песни  Веры,  Надежды,  Любви  -  Виктория-63»,  заложат  березовую  аллею  на  территории  Центрального 
мемориала воинской славы «Вечность». Девятого мая здесь будет митинг, в котором примет участие молдавский президент 
Владимир  Воронин.  Чем  дальше  уходит  время  от  момента,  когда  Егоров  и  Кантария  водрузили  красное  знамя  над 
Рейхстагом,  тем меньше остается свидетелей и участников  этих событий.  Лишь около 13 тысяч  ветеранов проживает 
сейчас в Грузии. На протяжении прошлого года ветеранские организации неоднократно требовали от властей обратить 
больше внимания на существующие проблемы. Перед президентскими выборами в ноябре Михаил Саакашвили пообещал 
ветеранам,  представляя  свою  предвыборную  программу,  принять  меры  для  улучшения  их  социального  положения  и 
восстановить ряд упраздненных льгот.

В этом году не будет торжественного ужина для ветеранов в ресторанах Тбилиси - раньше в День Победы их 
устраивал  грузинский  миллиардер  Бадри  Патаркацишвили,  скончавшийся  не  так  давно  в  Лондоне.  Ожидается,  что  в 
праздничный день состоится встреча спикера грузинского парламента Нино Бурджанадзе с  участниками войны.  Как ни 
крути, и 12 с небольшим тысяч ветеранских голосов весьма важны в предвыборных баталиях - выборы в парламент Грузии 
состоятся 21 мая.

В странах Балтии 9 мая особенным днем не считается, хотя и там живут люди, для которых этот праздник остался 
праздником.  Рижская  дума  получила  уже  несколько  заявлений  от  желающих  отметить  День  Победы.  Латвийский 
антифашистский комитет хочет устроить собрание у памятника Освободителям в ночь с 8 на 9 мая, чтобы не допустить 
провокаций. Организацию дневных мероприятий готово взять на себя движение ЗаПЧЕЛ. Побывать в Риге в этот день 
планируют представители эстонской организации «Ночной дозор». А в Таллинне, как сообщил его представитель Дмитрий 
Линтер, предусмотрено возложение цветов на Братском кладбище, куда теперь перемещен Бронзовый солдат. Что касается 
оппонентов из радикальных кругов, то они ни одного заявления на 9 мая не подали. Тем не менее, полиция следит за 
ситуацией.  «Пока  мы  никаких  тревожных  сигналов  не  получали,  но  будем  в  полной  готовности,  включая 
спецподразделения», - говорит пресс-секретарь Госполиции Линда Неймане. 

На  Украине  тоже  пересматривается  отношение  к  прошлому,  и  все  чаще там звучат  призывы демонтировать 
памятники, ассоциирующиеся с тоталитарным режимом. Несмотря на это в Киеве, на берегу Днепра, как обычно 9 мая 
состоится зажжение Огня Славы, а по Крещатику - главной улице украинской столицы - пройдет колонна ветеранов.

Именно Россия и Украина внесли самый значительный вклад в победу над гитлеровской Германией. Поэтому так 
чувствительно оказалось для россиян сообщение о решении украинских властей признать пособников фашистов Степана 
Бандеру и Романа Шухевича национальными героями. 

По-разному  хранят  память  и  оценивают  итоги  войны 1941-1945  годов  в  новых независимых  государствах  на 
постсоветском пространстве. И имеют на это право.

Но никто не имеет права отрицать, что именно Советская армия смогла тогда победить фашизм. И каждый из ее 
солдат защищал не свой Узбекистан или Белоруссию, а отстаивал одну большую страну. Поэтому их Победа - неделима.

Эстония: годовщина «бронзовой ночи»
Комментарий директора Центра информации по правам человека (Таллин) 

24.04.2008, http://stoletie.ru/politika
Алексей Семенов 

Приближается печальная годовщина того, что теперь называется «апрельскими 
событиями», «бронзовой ночью» и т.п. – демонтаж и перенос памятника советским воинам 
в Таллине, грубый и жестокий разгон протестующей русской молодежи. В России демонтаж 
(или  снос,  перенос)  памятника  по  большей  части  рассматривается  как  вызов  России, 
российскому государству и ее элите. Но это было не единственной целью, и скорее даже не 
главной.

И в  новейшей  истории  Эстонии  как  государства  эта  дата,  несомненно,  станет 
вехой,  некой «точкой бифуркации»,  поворотным пунктом,  когда история делится на «до 
того»  и  «после  того».  Эти  события  имели  для  общества  большее значение,  чем  даже 

вступление в НАТО или в Европейский союз.
До апреля 2007г. мы жили в одной стране, а теперь начинаем привыкать жить в другой.
Важно помнить,  что до сих  пор становление  демократических институтов в  Эстонской  республике и развитие 

нациестроительства  было  относительно  мирным,  что,  разумеется,  не  значит  бесконфликтным.  Случались  и  кризисы, 
причем по весьма серьезным причинам, однако всегда удавалось избежать массового насилия. Казалось, что в отношениях 
между государством и обществом, между русскими и эстонцами, между группами меньшинств и властью выработалась 
определенная культура диалога и компромисса, умение не доводить дело до крайностей и идти на взаимные уступки (хотя 
бы в самый последний момент). Для обеспечения диалога был создан даже специальный механизм – «круглый стол» по 
делам  национальных  меньшинств  при  президенте  Эстонии,  на  который  эстонские  власти  регулярно  ссылаются  в 
правительственных  отчетах  для  международных  институтов.  Однако  ни  премьер  А.  Ансип,  ни  президент  Т.Х.  Ильвес 
почему-то таким механизмом не воспользовались (кстати, при нынешнем президенте «круглый стол» не собирался ни разу). 

Попытки защитников памятника, организации «Ночной дозор» и даже властей Таллина организовать обсуждение и 
найти хоть какой-то компромисс ни к чему не привели. Представитель правительства, министр обороны Я. Авиксоо принял 
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участие  в  этом  «диалоге»  первый  и  единственный  раз  26  апреля  2007  г.  -  за  несколько  часов  до  разгона  митинга. 
Правительство  Ансипа  проигнорировало  и  позицию горуправы Таллина,  которая  даже  подала  в  суд,  возражая  против 
переноса  памятника,  и  предупреждения  ученых  –  социологов,  политологов  и  культурологов,  обратившихся  к  нему  с 
открытым письмом.  

Такая «упертость» не могла не броситься в глаза. Например, преподаватель Таллинского университета Т. Саартс 
недоуменно вопрошал: «Почему вы отказались от диалога и вели такую политику, будто ехали на танке?» (Delfi, 1 мая 2007 
г.) А политолог А. Астров заметил: «Отвечая на вопрос о возможности диалога, Ансип повторил, что диалог был изначально 
невозможен, поскольку русские не согласились бы на перенос памятника. Что, по сути, означает признание, что сам он даже 
не может помыслить, и никогда не мог помыслить, возможности того, что и ему пришлось бы изменить свою изначальную 
позицию. (…) Вот именно потому, что нынешняя власть в принципе не видит разницы между диалогом и приказом, ни о 
каком диалоге с ней не может быть и речи. Ибо суть этой власти, по крайней мере, в той мере, в какой ее представляет 
Ансип, — отрицание диалога» (Delfi, 16 мая 2007 г.). Некоторые наблюдатели и аналитики, например, социолог Ю. Кивиряхк 
и философ и политолог Е. Голиков, идут еще дальше и обвиняют правительство в осуществлении сознательной провокации 
с целью не предотвратить, а прямо вызвать противоправные действия и тем самым максимально дискредитировать своих 
оппонентов («Таллинн», № 2-3, 2007 г.; Delfi 30 апреля 2007 г.). И для такой версии есть все основания.  

Можно ли было избежать того развития событий, которое случилось? Безусловно, можно, и это даже не требует 
аргументов.

 Стало быть, именно такую ситуацию власти ждали и провоцировали. Вопрос лишь в масштабе: может быть, не 
ожидали такой массовости протеста? Однако официально признано, что полицейская операция в Таллине началась 23 
апреля:  стягивание  в  город полицейских  сил  из  провинции и  выход спецназа  на  позиции.  А  как  учит  военная мысль, 
мобилизация и развертывание – это не подготовка к войне, это уже война. И т.н. Д-терминал (т.е. складские помещения в  
районе  Таллинского  порта,  куда  свозили  задержанных)  явно  был  арендован  заранее.  Так  что  масштабы  протеста  (и 
репрессий) скорее даже переоценили – готовились к более массовым беспорядкам.  

В связи с такой версией интересно поведение полиции на второй день, 27 апреля. Масштаб погромов магазинов, 
битья стекол и т.п. был несопоставимо меньше, чем в первую ночь – а они продолжают вести себя «запрограммировано»: 
агрессивно атакуют любую группу людей (говорящих по-русски), устраивают забеги, хватая всех подряд, и так далее. Такое 
впечатление,  что  они  отрабатывали  план  по  расходованию  резиновых  дубинок  и  пластиковых  стяжек,  а  также  по 
наполнению Д-терминала.  

Примечательно, что накануне, как раз тогда, когда некие люди громили витрины и таскали из магазинов всякую 
мелочь, полиция, напротив, вела себя «странно» пассивно. Это отметили и репортеры, и владельцы магазинов; на это 
обратили внимание мэр Таллина Э.Сависаар и председатель горсобрания Т.Витсут. Лишь потом, через некоторое время 
часть громил задержали с поличным. И тут оказалось, что треть из них и вовсе эстонцы, заведомо не имеющие отношения к  
защитникам памятника. Скорее всего, и из остальных двух третей не так уж много было тех, кто митинговал у памятника.  
Как оказались вместе все эти «случайные» люди в столь поздний час в определенном месте? На этот вопрос может дать 
ответ  только  независимое  расследование  –  возможно,  когда-нибудь  оно  и  состоится.  Предварительно  можно 
сформулировать такие версии:  

1.  Беспорядки  либо  ожидались,  либо  были  спровоцированы  намеренно;  стихийный  митинг  возле  сокрытого 
памятника, беспорядки с погромами и поведение полиции слабо коррелируют между собой;  

2. Крайне затруднительно сделать вывод, что массовые нарушения прав человека сотрудниками полиции были 
вызваны  экстремальной  ситуацией  массовых  беспорядков.  Более  правдоподобно  выглядит  противоположная  версия: 
спровоцированные  беспорядки  использовались  как  предлог  для  полицейского  террора,  направленного  на  лиц, 
принадлежащих к определенной этнической группе – на русских.  

В этой связи можно высказать предположение, что российская сторона (и власти, и общественность) допустили 
серьезную ошибку, когда сфокусировали внимание на самом памятнике и отношения к нему – факте сноса монумента, 
памятника павшим как часть процесса пересмотра итогов Второй мировой войны, оскорбления России и т.п. Такой дискурс 
не мог встретить эмоциональный отклик в Европе и вообще на Западе, а стало быть и завоевать союзников, по многим 
причинам.

Дело  и  в  привычной  русофобии,  но  главное  –  для  европейцев  наша  Победа  никогда  не  имела  того 
экзистенциального значения, как для русских людей.

 Для нынешнего поколения эта война просто часть истории, а о поведении своих народов и правительств многие 
просто  не  любят  вспоминать.  Поэтому  поведение  молодежи,  «Наших»  у  эстонского  посольства  европейцы предпочли 
воспринимать  просто  как  грубое  хулиганство,  инспирированное  к  тому  же  из  Кремля,  и  привычно  встали  на  защиту 
«маленькой-но-гордой» молодой демократии.  

Гораздо  больше  шансов  найти  союзников  было  бы  в  том  случае,  если  бы  акцент  был  сделан  на  реальное 
поведение этой «демократии». На диктаторски-авторитарный стиль принятия решений, о чем писалось выше, а также на 
многочисленные, намеренные и массовые нарушения прав человека. Вот только некоторые примеры свидетельств людей, 
обратившихся в таллинский Центр информации по правам человека.  

Свидетельница (50 лет):  «Я встретилась с дочерью [23 лет] в центре города. Примерно в 21:30 мы пересекли 
Вабадузе вяльяк.  На тротуаре за подземным переходом нас остановили люди в черной форме. Отряд людей в черной 
форме перегородил нам дорогу и без предупреждения выпустил на нас газ. Затем полицейские повалили нас на землю и 
стянули руки за спиной пластиковой стяжкой. Дочь оказалась лицом на асфальте… Я пыталась повернуться набок, чтобы 
хотя бы выплюнуть землю изо рта. Ко мне подскочил полицейский и стал бить ногами с требованием лежать. Видимо, 
именно тогда был сломан палец правой руки. Мы пролежали на земле 15-20 минут».  

Свидетельница (18 лет): «…Мы сами подчинились полиции, легли на землю, но нас все равно избили, при этом 
наши руки были связаны. Я пролежала на асфальте более 30 минут, затем еще полчаса на газоне перед зданием Полиции 
безопасности. Все это время руки были связаны».  
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Свидетель (29 лет): «Приблизительно в 21:30 я находился возле теннисных кортов недалеко от горки Харью. На 
меня неожиданно напали полицейские. Ничего не объяснили, избили, сломали руку, положили на асфальт и связали сзади 
руки. Три человека били по голове дубинками и ногами. Я прикрывал голову рукой, и она была сломана».  

Свидетель (43 года): «Меня вместе с другими задержанными сотрудники полиции заставили с применением силы 
сидеть на коленях или на корточках в течение почти 6 часов на холодном бетонном полу, при этом мои руки были скованы 
наручниками. Мне запрещали вставать, чтобы размять ноги. Если же я или кто-то другой из задержанных делали попытку 
встать, нас жестоко избивали».  

Свидетель (32 года): «В ангаре была железная решетка, в которой уже находилось человек десять. В эту решетку 
сажали людей, которые не желали садиться и там 3-4 полицейских их избивали. Особенно жестокими были люди в черной 
униформе, в масках и с надписью на спине «Оператийвгрупп»».  

И так далее.  
Тем самым правоохранительные органы Эстонии нарушили целый букет правил и принципов международного 

права.
Например,  Международный  пакт  о  гражданских  и  политических  правах;  Европейскую  конвенцию  о  правах 

человека; Конвенцию ООН против пыток; Кодекс поведения должностных лиц по поддержанию правопорядка;  
Свод принципов защиты всех лиц, подвергаемых задержанию или заключению (ООН); Минимальные стандартные 

правила обращения с заключенными, принятые на первом Конгрессе ООН по предупреждению преступности и обращению 
с правонарушителями в 1955 г.; и т.д., и т.п.  

Правозащитную  тему  не  поздно  поднимать  и  сейчас,  год  спустя.  Дело  в  том,  что  уверенные  в  своей 
безнаказанности  эстонские  власти  категорически  и  даже  демонстративно  отказываются  от  какого  бы  то  ни  было 
расследования  жалоб потерпевших.  По  данным Государственной  прокуратуры,  для выяснения  вопроса  о  превышении 
власти полицейскими было заведено аж 8 уголовных дел, из которых 6 уже прекращены и 2 остальных, скорее всего, 
постигнет  та  же  участь.  При  этом  для  отказа  десяткам  жалобщиков  использовался  стандартный  набор  заранее 
подготовленных аргументов, юридически крайне сомнительных (это еще очень мягко говоря). Тут и презумпция заведомой 
виновности жалобщика, против которого законно применили силу/спецсредства; уверенность, что сообщая о причинении 
телесных повреждений, жалобщик действовал недобросовестно (попросту врет); обоснованность использования силы со 
стороны полиции не обсуждалась, и т.д.  

Что интересно: когда потерпевшие попытались обратиться в прокуратуру и затем в суд, они получили отказы с 
использованием тех же точно аргументов и обоснований. Никаких процессуальных действий не последовало! А должны бы 
быть,  по  логике  защиты прав  граждан,  например,  элементарный  допрос  подателя  жалобы,  приобщение  видеозаписи, 
затребование  и  приобщение  материалов  по  задержанию,  допросы  медицинских  работников  скорой  помощи, 
госпитализировавших жалобщика, установление и допросы свидетелей задержания; да много чего еще.  

В этой связи невозможно не сделать предварительного заключения, что продолжают происходить массовые и, 
судя  по  всему,  намеренные нарушения  основных принципов  прав  человека  (в  дополнение  к  конкретным нарушениям, 
описанным  выше).  А  именно,  отказ  в  доступе  к  правосудию,  нарушение  принципа  независимости  суда  и  разделения 
властей, отсутствие контроля гражданского общества над деятельностью правоохранительных органов. Дела в отношении 
девяти  пострадавших  таллинским  правозащитникам  удалось  довести  до  Европейского  суда  по  правам  человека  в 
Страсбурге.  

Именно с точки зрения прав человека деяния эстонской «демократии» наиболее уязвимы.  

Украина взяла курc на мононациональное государство
 В последние дни руководство Украины приняло целый ряд решений, направленных на дальнейшее вытеснение  

русского языка из общественной жизни страны. Несогласные с такой политикой уже объявлены «деструктивными  
силами», а чиновникам приказано поставить под контроль Интернет – последнее средство массовой информации, до  
которого пока еще не добрались украинизаторы.

25.04.2008,http://www.rosbalt.com.uа 
Сергей Терентьев

Русский язык на Украине: последние 7 лет?
В четверг  Конституционный суд Украины в ответ  на запрос крымских депутатов вынес 

вердикт о законности требований по ведению судебных заседаний исключительно на украинском 
языке. Русскоязычным гражданам, плохо понимающим единственный государственный язык, теперь 
предлагается ходить в суды с переводчиками.

А днем ранее премьер-министр Юлия Тимошенко, несмотря на продолжающийся конфликт 
с Секретариатом президента, проявила солидарность с Виктором Ющенко. Правительство Украины 

утвердило разработанный в президентской канцелярии документ — «Концепцию реализации государственной языковой 
политики».

Суть этой Концепции заключается в принятии законов и проведении мер, необходимых для того, чтобы к 2015 году 
обеспечить полное господство украинского языка в СМИ и учреждениях Восточной Украины и Крыма, где подавляющее 
большинство населения по-прежнему говорит на русском.

В тексте Концепции делаются реверансы в сторону обеспечения прав национальных меньшинств Украины, однако 
тут же указывается, что нынешнее преобладание русского языка на Юго-Востоке «ставит под угрозу суверенитет Украины и 
может привести к постепенному исчезновению с этнической и политической карты Европы украинской нации».

Особо  примечательно,  что  осуществлять  описанные  в  Концепции  меры  власти  намерены  за  счет  денег 
налогоплательщиков – средств государственного и местных бюджетов. Как и в случае пропаганды НАТО, рядовых граждан 
никто не спрашивает – хотят они того или нет.

Враги украинской государственности
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Тем временем, Служба безопасности Украины (СБУ) уже успела объявить врагами украинской государственности 
все политические силы, которые позволяют себе устраивать акции протеста против нынешнего курса руководства Украины.

«Если,  скажем,  ПСПУ  (партия  Наталии  Витренко,  —  ред.)  проводит  так  называемые  акции  против 
внешнеполитического  курса  Украины,  то  эти  акции,  радикальные  в  сущности,  фактически  «паразитируют»  на  наших 
демократических законах. Бесспорно, за высказывания нельзя преследовать граждан или организации. Но в нормальном 
правовом  обществе  организации  хорошо  осознают:  недопустимо  расшатывать,  уничтожать  собственное  государство, 
злоупотребляя  свободой  слова»,  — заявил и.о.  главы СБУ Валентин  Наливайченко,  призвав  соответствующие органы 
проверить финансирование оппозиционных партий.

Кстати,  вполне  вероятно,  что  ведомство  Наливайченко  в  ближайшее  время  получит  возможность  открыто 
преследовать граждан если не за высказывания на митингах, то за информацию, опубликованную в Интернете.

23 апреля президент Ющенко подписал указ,  которым поручает правительству совместно с СБУ за 3  месяца 
разработать  «правовые  механизмы  выявления,  фиксации,  квалификации,  блокирования  и  удаления  из  украинского 
сегмента сети Интернет информации, распространение которой запрещено законодательством Украины». Как ожидается, 
разработанные  «правовые  механизмы»  будут  сформулированы  в  законопроекте,  который  затем  предстоит  утвердить 
Верховной Раде.

Правительство  Юлии  Тимошенко  уже  дало  понять,  что  поддерживает  данную  инициативу  –  вице-премьер 
Григорий  Немыря  заявил,  что  контроль  над  Интернетом  соответствует  европейской  практике.  Примечательно,  что 
аналогичное мнение высказали и представители «Блока Литвина», не входящего в правящее большинство.

Таким  образом,  если  такой  закон  будет  принят,  власти  получат  рычаг  влияния  на  сетевые  СМИ.  Сейчас 
украинское государство уже жестко контролирует телевидение, радио и кинотеатры. В последних запрещены иностранные 
фильмы на русском языке.

А  на  общенациональных  ТВ-  и  радиоканалах  русскому  языку  отведена  квота  в  размере  не  более  25%.  В 
ближайшее время эта квота будет сокращена, кроме того, к телеканалам предъявляются новые требования – украинский 
национальный продукт должен доминировать в эфире.

Украинизация назло России
Подоплеку  гуманитарной  политики  украинских  властей  вполне  открыто  и  доступно  объясняют  депутаты  из 

пропрезидентской фракции «Наша Украина – Народная самооборона».
Так, депутат Верховной Рады Иван Стойко утверждает, что украинизация является ответом на «информационную 

оккупацию»  со  стороны  России.  В  качестве  примера  он  приводит  установки  памятников  Екатерине  II  в  Одессе  и 
Севастополе, планы по сооружению памятников жертвам ОУН-УПА в Харькове и Луганске, а также предстоящее открытие в 
Киеве Российского центра науки и культуры, согласно решению правительства РФ, принятому на днях.

«Такая  спланированность  действий  со  стороны  Кремля  без  какого-либо  нашего  вмешательства  приведет  к 
усилению влияния России в Украине, к полной оккупации нашего информационного пространства. В будущем Украина по-
настоящему может стать полностью зависимой от  России,  от ее идеологии великодержавного шовинизма»,  – заявляет 
Стойко.

Его поддерживает другой представитель блока Ющенко – львовянин Ярослав Кендзер. «Нам нужно создавать 
национальное  государство  со  всеми  атрибутами  мононациональности,  где  должен  доминировать  государственный 
украинский язык. Причем доминировать везде – в парламенте, правительстве, во всех государственных учреждениях… Не 
нужно обращать внимания на шум,  который поднимают российские депутаты и пророссийские парламентарии в  нашей 
Верховной Раде, и открывать новые украинские гимназии и школы. Необходимо шаг за шагом организовывать школы и в 
Крыму, и в Донбассе, и на Харьковщине», — призывает он.

Власти Украины повторяют тактику фашистских оккупантов
Украинизация восточных областей страны, проводимая нынешними властями Украины, поразительно напоминает 

действия  германских  оккупационных  властей  во  время  Великой  Отечественной  войны,  считает  украинский  политолог 
Владимир Корнилов.

«Для «выправления» языковой ситуации на Востоке Украины оккупационные власти активно приступили к запрету 
русского языка практически во всех сферах публичной жизни. Начали, само собой, с делопроизводства и языка органов 
власти.  К  примеру,  оккупационные  власти  Константиновки  одним  из  первых  решений  ввели  прямой  запрет  на 
использование русского языка», – напоминает он.

«Вскоре после начала оккупации начались чистки в образовательных учреждениях по национальному признаку. 
Националисты требовали, чтобы в школах на работе остались только этнические украинцы. Оккупационные газеты Юго-
Востока радостно сообщали из Киева: «Все учителя могут быть только украинцы. Русских школ в  Киеве, очевидно, не 
будет», – отмечает Корнилов.

«Полностью  понятно  вековое  стремление  украинцев  освободиться  от  московской  азиатчины  для  того,  чтобы 
Украина стала европейским государством, с европейской культурой и цивилизацией», – цитирует эксперт оккупационную 
газету «Константиновские вести» за июнь 1942 года.

Корнилов напоминает, что во время войны планы гитлеровцев по обособлению Восточной Украины от России 
потерпели полный крах: «Несмотря на два года сплошной русофобской пропаганды, жители Донбасса все равно ждали 
своих, русских».

Впрочем,  нынешняя ситуация на Украине отличается от событий 40-х годов XX века тем, что русскоязычным 
никаких «своих, русских» ждать не стоит. Посол Виктор Черномырдин 23 апреля четко заявил: Россия не будет выходить из 
«Большого договора» с Украиной даже в случае получения Киевом Плана действий по членству в НАТО.

Поэтому всем несогласным с тотальной украинизацией следует рассчитывать только на самих себя. И, прежде 
всего, анализировать то, как партии, за которые они голосуют, отстаивают гуманитарные интересы жителей Юго-Востока. В 
противном случае разработанная правительством Тимошенко языковая Концепция имеет все шансы быть реализованной к 
2015 году, а русский язык будет окончательно вытеснен из общественной жизни Украины.
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Крым, 1 мая
Крымский Первомай прошел под пророссийскими лозунгами (ФОТО)

1.05.2008, http://www.rosbalt.com.ua
Сергей Терентьев

В двух крупнейших городах Крыма – Симферополе и Севастополе – состоялись первомайские демонстрации, 
собравшие несколько тысяч человек. Помимо лозунгов о социальной защите, здесь звучали и требования обеспечить права 
русского населения полуострова, а также не допустить вхождения Украины в НАТО.

Наиболее массовой демонстрация была в Симферополе, здесь на шествие вышло до 15 тысяч человек. В акции 
приняли участие практически все партии крымской автономии, за исключением представителей «оранжевого» лагеря.

Впереди  колонны  был  растянут  флаг  Республики  Крым,  коммунисты  же 
традиционно шли под красными знаменами, а представители «Русской общины» на этот раз 
несли множество государственных флагов РФ. Проходя мимо центральной площади Ленина, 
члены партии  «Русский  блок»  начали скандировать  лозунг  «Севастополь-Крым-Россия!», 
который сразу же подхватили остальные участники демонстрации и прохожие на тротуарах.

«Из всех партий, которые шли по главной улице Симферополя, государственные 
флаги  Украины  несли  исключительно  представители  Партии  Регионов.  Это  вызвало 

неудовольствие  среди  граждан,  стоящих  вдоль  главной  улицы города.  Из  толпы послышались  выкрики:  «Уберите  эти 
флаги,  Крым  —  русская  земля!»  –  рассказал  корреспонденту  «Росбалта»  лидер  правозащитной  организации  «Вера» 
Святослав Компаниец.

Партии Регионов досталось на митинге в Симферополе и от коммунистов, которые подвергли критике «бело-
синих» за голосование в Верховной Раде в поддержку проведения учений НАТО «Си Бриз-2008» в Крыму.

«Идет соревнование, кто больше понравится американцам – Ющенко, Тимошенко или 
бегающий между ними Янукович.  По  хорошему,  их  надо  было бы всех  троих на  одном суку 
повесить», – заявил лидер крымских коммунистов Леонид Грач.

Несколько  иной  вышла Первомайская  демонстрация  в  Севастополе,  где  в  шествии 
приняли участие около 4 тысяч человек.

Здесь не ругались коммунисты и «регионалы», зато завязалась словесная перепалка 
между  жителями  города,  собравшимися  на  праздничный  митинг  на  площади  Нахимова,  и 
активистами «Блока Юлии Тимошенко», которые неожиданно решили пройти по центральным 

улицам отдельной колонной.
«Слава Украине! Слава Севастополю!» – кричали активисты БЮТ, проходя мимо площади 

Нахимова, а в ответ из толпы раздавались недовольные выкрики и свист.
В отличие от Симферополя, в Севастополе большинство партий вышли под украинскими 

флагами.  Российские  знамена  развернули  только  организация  «Русский  молодежный  союз»  и 
партия «Русский блок».

Последняя, кстати, сегодня выступила с самым радикальным лозунгом: «Конституционная 
унитарность Украины – узаконенный этнический геноцид – этноцид русских».

Активисты «Русского блока» пояснили, что требуют федерализации Украины, так как только это, по их мнению, 
может обеспечить права русских граждан этой страны.

Друг у ворот. Есть ли будущее у русских Казахстана
Взгляд  друга  «члена  казахстанского  кабинета  министров»  на  трагическую  судьбу  русских  в  Казахстане.  

Взгляд поверхностный и односторонний. Да «русские не воспринимаются здесь как обуза», они нужны там как рабы.
14.04.2008,  http://www.centrasia.ru 

Михаил Ростовский
С нефтедолларами, но без друзей - так многие западные СМИ оценили внешнеполитические итоги президентства 

Владимира Путина. Украина и Грузия с их мечтой о НАТО. Белорусский Батька, любящий Россию лишь в строго отведенное 
для этого время. Одержимая идеей энергетической независимости Европа. США с их ПРО. Короче, куда ни глянь, везде 
сплошной "санитарный кордон".

Заключивший с Россией договор о вечной дружбе Казахстан - одно из немногих светлых пятен на общем мрачном 
фоне.

Но даже между самыми лучшими друзьями отношения не могут быть идеальными. В последнее время и здесь 
существует опасность возникновения кризиса. Причем коснуться он может не каких-то высоких материй, а реальной жизни 
миллионов людей.

Буря в оазисе?
"Для нас главным является критерий гражданства,  а  вовсе не крови.  В начале  90-х  более  половины русских 

жителей республики имели двойную идентичность - и казахстанскую, и российскую. Сегодня свыше 90% русских жителей 
страны считают себя гражданами Казахстана. Недавно правительственная делегация из Сеула поблагодарила Назарбаева 
за  "хорошую  адаптацию  корейцев  в  Казахстане".  "На  что  президент  им  ответил:  "А  чего  вы  меня  благодарите  за 
собственных граждан?!" - сказал мне прошлым летом член казахстанского кабинета министров.

За последние 16 лет  в  Центральной Азии произошло четкое  размежевание.  Большинство  здешних республик 
совершило прыжок в прошлое. Их государственное устройство можно описать либо как классическую восточную деспотию, 
как в Туркмении, либо как классическую восточную полуанархию, как в Киргизии. А вот Казахстан больше похож на Россию, 
чем на своих среднеазиатских соседей. Как и у нас в стране, в государстве Назарбаева полно проблем. Но при этом в 
Казахстане, как и в России, налицо и модернизация, и бурно растущий средний класс.
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Одна из причин подобного положения дел - принципиально иное, нежели у соседей, понимание значения русских. 
"Русские не воспринимаются здесь как обуза, - сказал мне крупный российский специалист по Казахстану Юрий Солозобов. 
-  Лидеры в Астане осознают,  что именно на русских во многом держится индустриальный и инфраструктурный каркас 
Казахстана".

Казахстанское руководство даже не пытается скрыть свое далеко не радужное отношение к российской программе 
возвращения соотечественников. "Россия, разумеется, имеет право на сбор экономически активного русского населения. Но 
мы бы однозначно не хотели потерять наших русских граждан, - сказал мне вышеупомянутый министр в Астане. - И дело 
здесь  не  только  в  том,  что  к  2015  году  дефицит  трудовых  ресурсов  в  Казахстане  составит  полмиллиона  активных 
работников".

Но реальность всегда сложнее,  чем это следует из  слов политиков.  На прошедшей в  конце прошлого года в 
Москве научной конференции известный эксперт МГУ по бывшему СССР Алексей Власов охарактеризовал суть проблемы, 
стоящей в том числе и перед Казахстаном: "Обретя в результате распада Советского Союза независимость, каждое новое 
государство должно было ощутить глубину собственного исторического прошлого, обрести собственное "я". И обретение 
этого "я" без того, что в нашей трактовке называют перегибами, просто невозможно".

И,  к  сожалению,  эти  перегибы  налицо.  Недавно  акимат  (мэрия)  столицы  республики  Астаны  вдруг  решил 
переименовать улицу Пушкина. Посол России обратился с запросом в горадминистрацию. Полученный ответ за подписью 
заместителя акима Аманшаева способен ввергнуть в состояние ступора любого топографа.

Оказывается, улицу Пушкина действительно объединят с проспектом Республики. Но великого поэта в Астане не 
обидят. Его имя дадут двум объединенным улицам, ранее носившим имена Гумилева и Можайского. Что же до идеолога 
евразийства Гумилева, то в его честь будет названа улица в строящемся районе Астаны.

Разумеется,  далеко  не  все  казахстанские  региональные  чиновники  мыслят  и  действуют  в  рамках  столь 
фантасмагорической логики. В 2007 году на главной площади облцентра Петропавловск по инициативе местной власти был 
установлен совместный памятник Пушкину и великому казахскому поэту Абаю. Но "зуд переименования" овладел очень 
многими. Например, в 2006 году только в одном облцентре Уральска новые названия получили 34 улицы!

Естественно, с некоторыми переименованиями не поспоришь. Но вот к объявленной в некоторых казахстанских 
областях войне историческим славянским названиям это точно не относится. Например, село Бородиновка Актюбинской 
области именовалось так со дня своего основания в 1911 году - до того самого момента, когда в 2007 году его зачем-то не 
переименовали в Кайракты. Или возьмем переименование города Семипалатинска, носившего это имя аж с XYIII века.

Отрава в учебниках
"Читая  учебники  истории,  искренне  удивляешься,  как  авторы  превращают  необоснованные  легенды  в 

исторические  факты.  Такими  фальсификациями  не  сделаешь  школьников  патриотами  страны",  -  заявил  президент 
Назарбаев  на  съезде  работников  казахстанского  образования  в  октябре  2004  года.  Однако  если  педагоги  и  поняли 
президента, то очень по-своему.

На  уже  упомянутой  конференции  в  Москве  разбирались  новые  казахстанские  учебники  истории.  Вот 
предназначенные для 5-го класса "Рассказы по истории Казахстана". Уже на второй странице пособия в качестве главной 
определяющей всей истории страны названо "длившееся столетиями колониальное прошлое". По мысли авторов учебника, 
эта самая "колониальная эпоха" закончилась лишь в 1991 году.

Тезис  о  "сволочах-колонизаторах"  развит  и  углублен  в  учебнике  истории  для  11-х  классов  общественно-
гуманитарного  направления.  Если  верить  этому  труду,  то  весь  смысл  истории  Казахстана  состоял  в  постоянной 
"национальной освободительной борьбе" и "столкновении двух цивилизаций и двух этнических систем".

Авторов подобных учебников можно с легкостью поймать на подтасовке фактов. Например, в 1959 году в городе 
Темиртау, не выдержав жутких условий быта, взбунтовались согнанные со всего СССР на строительство Карагандинского 
металлургического комбината рабочие. Казахов среди восставших "гастарбайтеров" советского образца было очень мало. 
Но  это  не  помешало  создателям  учебника  записать  бунт  в  Темиртау  в  качестве  важной  вехи  "национально-
освободительной борьбы".

Однако в данном случае дьявол скрывается вовсе не в деталях. Да, в истории Казахстана под властью Санкт-
Петербурга и Москвы было множество мрачных страниц. Императорское правительство относилось к казахским землям как 
к  колониям.  Сталин  в  период  коллективизации  устроил  в  республике  геноцид  сельского  населения,  сравнимый  по 
масштабам с украинским голодомором или голодом в российском Поволжье.

Но в отличие от всей остальной Средней Азии казахи вошли в состав России добровольно. Для них это был 
единственный шанс избежать уничтожения в результате постоянных набегов джунгарских племен. Конечно, со стороны 
русских  императоров  принятие  казахов  в  подданство  отнюдь  не  было  актом  благотворительности.  Но  политика  и 
благотворительность - это вообще понятия из разных категорий.

Смешно выглядят и попытки прицепить к советскому периоду эпитет "колониальный". Утопический, авторитарный, 
тоталитарный - без вопроса. Но колониальный - это совсем из другой оперы.

Если глядеть из 2008 года, то слова о попытке "построения общества нового типа" могут казаться смешными. Но 
50,  40 и даже 30 лет назад они такими не представлялись. Коренные жители Прибалтики, может быть,  всегда хотели 
независимости. Но Казахстан относился к той части Советского Союза, где подавляющее большинство населения искренне 
верило в тогдашний государственный строй. Даже в год "успешного завершения национально-освободительной борьбы" - 
1991-й - абсолютное большинство казахстанцев, независимо от их национальности, было категорически против распада 
СССР.

Ставить историю советского Казахстана в один разряд с борьбой индусов против английских и алжирцев против 
французских колонизаторов - это означает плевать в собственное прошлое, незаслуженно оскорблять своих отцов и дедов.

Но плевком в прошлое дело не ограничивается. Прошлое, как известно, никуда не уходит, а остается рядом с нами 
и в нас. Манипуляции с историей - это не что иное, как бомба замедленного действия под общественную систему, которую, 
судя по его заявлениям, в Казахстане пытается построить Нурсултан Назарбаев. Возможно, разжигание межнациональной 
розни - это слишком затертый термин. Но иногда лучше все же вещи называть своими именами, даже если они и затертые.

Гонка за двуязычием
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"До 80% казахов прекрасно владеют русским языком.  Но двуязычие не должно быть улицей с односторонним 
движением", - как человеку, родившемуся в Алма-Ате и привыкшему разговаривать там исключительно на русском, мне 
было не очень приятно выслушивать из уст уже не раз упомянутого казахстанского министра эти слова. Но, к сожалению, 
жизнь не должна состоять из одних приятностей. И в данном случае историческая правда на стороне моего собеседника, а 
не моих эмоций.

На момент краха СССР миллионы этнических казахов могли нормально объясняться только по-русски. Ясно, что 
независимое государство с названием "Казахстан" не имело права мириться с таким положением дел.

Если  исходить  из  чисто  формальных  критериев,  то  казахстанскую  языковую  политику  можно  счесть  вполне 
разумной.  Русскому  был  предоставлен  статус  "официального"  языка,  который  везде  употребляется  наряду  с 
"государственным" казахским.

Краеугольным  камнем  языковой  политики  была  провозглашена  постепенность.  Казахский  было  решено 
"вытаскивать из ямы" прежде всего с помощью резкого улучшения качества его преподавания. При этом ставилась задача 
не только сохранить в республике русский язык, но и прибавить к нему английский.

В  соответствующие  госпрограммы  были  вбуханы  огромные  деньги.  Нельзя  сказать,  что  они  совсем  не  дали 
эффекта. Но в целом резко поднять уровень преподавания "титульного" языка так и не удалось. "Гале казахский преподают 
сейчас не так формально, как в мое время. Например, никто не требовал от нас писать на нем развернутое сочинение, -  
описывает суть проблемы мать 15-летней дочери Елена из Алма-Аты. -  Но общий уровень таков, что казахский она не 
знает".

Подобная ситуация по-прежнему типична и в городских казахских семьях. "Мальчик-казах из соседней квартиры 
может  с  легкостью почти  дословно  пересказать  содержание  только  что  прочитанных нескольких  страниц учебника  по-
русски. Но вот выучить короткое стихотворение по-казахски - для него проблема", - рассказала мне другая моя знакомая из 
Алма-Аты, Айжана.

Даже по официальной статистике, в 2007 году в республике с населением в 15 миллионов человек более одного 
миллиона этнических казахов общались только на русском. А учитывая, что в казахоязычные записывали даже тех, кто мог 
изъясняться на родном языке с большим трудом, реальная цифра может быть близка к двум миллионам. Что уж здесь 
говорить о других национальностях!

Но на выпускных экзаменах в школе скидок на обстоятельства отныне никто не делает. С 2008 года казахский 
язык станет обязательным предметом единого национального тестирования (аналог нашего ЕГЭ). У тех, кого казахскому 
обучали  по  принципу  "когда-нибудь  и  как-нибудь",  нет  никаких  шансов  пройти  через  это  сито.  Но  если  школьник 
проваливает ЕНТ, то на его шансах поступить в нормальный казахстанский вуз ставится жирный крест!

Теоретически выход есть. Ребенка можно отдать в один из шести казахстанских филиалов ведущих российских 
вузов. Но вуз окончен - и дальше? С каждым годом попасть на престижную работу в государственных и коммерческих 
структурах без нормального знания казахского все труднее и все труднее. И там, и там делопроизводство ускоренными 
темпами переводится на "государственный" язык. В результате процесс выдавливания "неквалифицированных" работников 
уже сейчас начал набирать обороты…

Есть ли выход?
Не стоит взваливать абсолютно всю вину за создавшееся положение исключительно на государство. Особенность 

казахов в том, что интеллигенция у них всегда пользовалась исключительным авторитетом. А к чему бы ни призывала 
власть, часть местной интеллигенции всегда будет настроена националистически. Но задача власти как раз в том и состоит, 
чтобы  проводить  сбалансированный  курс  в  интересах  всех  частей  общества.  Пускать  радикальную  интеллигенцию  к 
штурвалу  государственного  корабля  -  самое  последнее  дело.  Пример,  скажем,  Грузии  и  Азербайджана  начала  90-х 
показывает, к чему это может привести.

Какие лозунги не выдвигала бы высшая власть, часть казахстанского чиновничества всегда будет расценивать 
языковой вопрос как удобный рычаг для завоевания власти и перераспределения должностей и собственности.

Казахский народ четко делится на три жуза - старший, средний и младший. А каждый жуз, в свою очередь, состоит 
из  множества  родов.  Мои  знакомые  из  числа  высших  казахстанских  политиков  в  разговорах  часто  упрекают  меня  в 
"безбожном преувеличении роли жузового фактора". Как сказал мне близкий соратник Назарбаева, "за жузы и рода у нас 
хватаются только слабые и обиженные". Но если я преувеличиваю, то слуги народа явно преуменьшают.

Солидное число высших чиновников по-прежнему живут по принципу "клан - это не ругательство, а образ жизни". 
Пару лет назад тогдашнего мэра Астаны перевели губернатором в другой регион. Придя на следующее утро на планерку, 
новый  градоначальник  обнаружил,  что  половина  зала  пустует.  Состоявшая  сплошь  из  земляков  экс-мэра  верхушка 
горадминистрации в массовом порядке откочевала к новому месту работы "вождя".

Но  если  дать  "клановому  маховику"  по-настоящему  раскрутиться,  то  не  включенные  в  традиционную 
общественную  структуру  местные  русские  будут  лишь  первыми  жертвами.  О  современном  и  модернизированном 
Казахстане можно будет забыть.

Однако  главный "прокол"  власти  лежит  все  же  в  другой  плоскости.  Как  и  у  нас,  судьба  любого  чиновника  в 
Казахстане целиком и полностью зависит от президента. Естественно, аппаратчики любой ценой пытаются замаскировать 
свои провалы, чтобы их, не дай бог, не увидело первое лицо. Отсюда и рапортомания, и создание "воздушных замков" для 
босса.

"В последнее время идеологией государства в широком смысле этого слова у нас, по сути, никто не занимался, - 
сказал мне близкий соратник Назарбаева. -  Исходящие от президента импульсы затухали в управленческом аппарате. 
Отсюда и провалы, о которых вы говорите".

В любом случае ситуацию надо срочно исправлять.  Причем шансы на  успех есть только в  том случае,  если 
проблемой не на словах, а на деле озаботятся сами казахстанские лидеры.

* * *
В 1993 году, перед визитом Виктора Черномырдина в Алма-Ату, российского премьера впервые решили принять 

не "по-свойски", как раньше, а как высокого иностранного гостя. Как вспоминает в своих мемуарах экс-глава казахстанского 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

102



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МИДа Токаев, увидев через иллюминатор самолета почетный караул, московский визитер был до глубины души шокирован. 
"Вот делов наварили. Казахстан - уже заграница!"

Как это часто бывает с ЧВС, в одну реплику он умудрился втиснуть суть явления, которое, кстати, не изжито до сих 
пор.  И  прежде всего  наша  неспособность  до  конца  свыкнуться  с  новыми  реалиями  мешает  нам самим.  Характерный 
пример. В июне известный левый деятель Сергей Глазьев станет по квоте России заместителем генсека Евразийского 
экономического сообщества (ЕврАзЭС).  Видимо, чтобы подстегнуть интерес к этому событию, недавно Глазьев заявил: 
"Сформировавшиеся  на  постсоветском  пространстве  властвующие  элиты  судорожно  цепляются  за  национальный 
суверенитет… Это очень сильно тормозит процесс интеграции".

Мелкий  пример  с  мелким  политиком  Глазьевым  блестяще  иллюстрирует  суть  большой  проблемы.  В  период 
Путина мы много раз пытались переломить наших соседей по СНГ через колено. Иногда давление оправданно. Но часто 
гораздо более эффективно пытаться привлечь, а не заставить.

Какое это имеет отношение к теме казахстанских русских? Москва не должна здесь совершать несколько своих 
типичных ошибок. Строя отношения с Прибалтикой, Украиной и Туркменией, Кремль часто использовал тамошних русских 
как разменную карту в большой игре. Такая практика абсолютно неуместна, если не сказать больше.

Но  не  стоит  впадать  и  в  другую  крайность.  "Мы  не  можем  прямо  сказать  нашим  казахстанским  партнерам 
некоторые вещи", - не раз слышал я в структурах российской власти. Но друзья на то и друзья, чтобы откровенно говорить 
друг с другом на любые темы, включая деликатные.

Важно лишь соблюдать аккуратность. Сегодняшняя Россия с ее ордой скинхедов вряд ли имеет моральное право 
учить другие государства межнациональной терпимости. А публичная перебранка по принципу "сам дурак" никому не нужна.

Впрочем, вряд ли до этого дойдет. И для Астаны, и для Москвы одинаково важно, чтобы казахстанские русские 
остались там, где они есть.  Как уже было сказано выше, если русские уедут,  это резко увеличит шансы на сползание 
Казахстана  в  "архаику"  со  всеми  сопутствующими  прелестями  в  виде  исламского  фундаментализма.  А  появление 
нестабильного соседа с чуть ли не самой протяженной в мире границей - не последняя вещь, в которой сейчас нуждается 
Россия.

Пока ситуацию еще можно исправить. Но "точка невозврата" уже не за горами. Недавно Саакашвили заявил, что 
его преемник на посту президента Грузии еще будет говорить по-русски. А вот преемник преемника, видимо, уже нет. Если 
не начать шевелиться, то это пророчество может оказаться актуальным не только для Грузии.

Русские в Таджикистане
От присутствия к следу в исторической памяти?

14.04.08, http://www.russkie.org
Виктор Дубовицкий  

 История  формирования  русской  (шире  -  российской)  диаспоры  на  территории 
современного  Таджикистана  восходит  к  середине  1860-х  годов.  Впервые  русское  население 
появляется здесь рядом с гарнизонами российской армии расквартированными в гг.Ходжент и Ура-
Тюбе, после взятия последних летом 1865 года. По своему социальному составу это были мещане 
из  бывших,  вышедших в запас,  солдат и их семьи,  а также семьи торговцев-«маркитантов» при 
войсках.

Небольшое количество гражданского русского населения появляется с 1880 года рядом с 
российскими  пограничными  заставами  на  бухарско-афганской  границе.  Среди  наиболее  крупных 

поселений можно назвать поселок рядом с пограничным гарнизоном в кишлаке Сарай (ныне- г.Пяндж). Именно здесь в 1907 
году  была  построена  и  освящена  первая  в  Восточной  Бухаре  православная  церковь  .  Сведений  о  формировании 
гражданского населенного пункта при Хорогском погранотряде и у  поста Памирский (ныне-  п.г.т.Мургаб),  нет.  Большая 
удаленность от русских экономических и культурных центров Средней Азии препятствовала этому.

Крестьянского  русского  населения  на  территории  нынешнего  Таджикистана  не  было.  Ближайшие  села, 
образованные  Туркестанской  администрацией  на  землях,  закупленных  Переселенческим  управлением  у  местного 
населения (Николаевское и Сретинское), находились северо-западнее, в пойме р.Сырдарьи, на территории Ташкентского 
уезда . Не было здесь и самовольных («самозахватных») русских поселений, в изобилии встречавшихся на территории 
Ошского и Иссыкульского уездов .

С прокладкой ветки Среднеазиатской (позже - Закаспийской) железной дороги от Самарканда в Новый Маргилан 
(ныне г.Фергана) в 1890-х годах на севере нынешнего Таджикистана появляется русское население состоящее из путевых 
рабочих и служащих железнодорожных станций. Некоторое количество русского населения (шахтеры, горные мастера и 
инженеры)  появляется  и  в  районе  пос.Шураб,  где  начинается  разработка  месторождения  каменного  угля  в  целях 
обеспечения топливом локомотивного состава железной дороги.

В  целом,  в  досоветский  период  представители  российских  этносов  на  территории  нынешнего  Таджикистана 
составляли ничтожно малый процент населения. По данным В. И. Масальского, относящимся к 1897 году, в Сырдарьинской 
и  Ферганской  областях  Туркестанского  края,  в  которые  своими  отдельными  частями  входила  территория  нынешнего 
Северного Таджикистана,  проживало соответственно  2,86% и 0,63% православных.  Даже при  учете  небольшого  числа 
«российских магометан», т.е. татар, башкир и марийцев, этот процент менялся несущественно и был значительно ниже 
общетуркестанского показателя - 3,7% православных христиан .

Численность  представителей  российских  этносов  на  юге  Таджикистана,  т.е.  в  Восточной  (Горной)  Бухаре, 
составляла, по нашим расчетам, не более 200 человек. Часто это были беглые преступники или дезертиры из русской 
армии и их потомки, а также религиозные ренегаты из числа русских рабов или же люди перешедшие в ислам по другим 
причинам.

В  советский  период  приток  российских  этносов  в  Таджикистан  происходил  в  основном  благодаря  развитию 
различных отраслей народного хозяйства, что требовало использования высококвалифицированных кадров, привлекаемых 
(или направляемых) из европейской части СССР. Вторая половина 1920-х годов была связана с увеличением численности 
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российских этносов лишь на севере страны. На юге, в бывшей Восточной Бухаре, еще проводились войсковые операции 
против басмачей под руководством Ибрагимбека. Однако и здесь. численность российских этносов начинает увеличиваться 
в связи со строительством железной дороги Термез- Душанбе (1929 год), а также в связи с освоением Вахшской долины. 
Благодаря  государственным  программам  борьбы  с  неграмотностью,  а  также  созданием  в  Таджикистане  современной 
системы здравоохранения в республику ежегодно по распределению из центральных учебных заведений приезжают тысячи 
учителей и врачей.

Следующая  большая  волна  миграции  российских  этносов  в  Таджикистан  связана  с  Великой  Отечественной 
войной,  в  начале  которой  в  республику  было  эвакуировано  из  европейской  части  страны свыше  300  промышленных 
предприятий  (как  правило  вместе  с  трудовыми  коллективами),  десятки  детских  домов,  создано  20  эвакуационных 
госпиталей,  десятки  других  учреждений  .  Часть  прибывшего  в  Таджикистан  по  эвакуационным программам населения 
покидало его по мере освобождения оккупированной немецкими захватчиками территории в 1943-1945 годах. Однако в 
республике остались постоянно проживать десятки тысяч бывших беженцев.

Конец 1950-1970-х годов характерен новой волной миграции, связанной с началом строительства в Таджикистане 
крупных гидроэлектростанций и Таджикского алюминиевого завода в Регаре (ТАДАЗ). Все эти объекты были объявлены 
комсомольскими стройками, что позволило руководству СССР быстро мобилизовать для их строительства десятки тысяч 
молодых рабочих и специалистов, прежде всего из  РСФСР. Значительная их часть также осталась в Таджикистане на 
постоянное жительство. Это прежде всего относится к гидростроителям Нурекской ГЭС, давшей первый ток в 1972 году. 
Она  замышлялась  как  часть  каскада  гидростанций,  поэтому  уже  в  конце  1970-х  годов  было  начато  строительство 
Байпазинской ГЭС, а в 1982-1984гг. - Сангтудинской и Рогунской ГЭС. Такое «перманентное» строительство однотипных 
объектов  способствовало  закреплению  кадров  гидроэнергетиков  и  оседанию  их  на  постоянное  место  жительство  в 
Таджикистане.

В 1979 году численность русских в Таджикистане достигла 395,1 тыс. человек или 10,4% населения (в 1959 - 262,6 
тыс.  или  13,3%)  .  Численность  другого  российского  этноса,  зарегистрированного  переписью 1979  года,  татар достигла 
79,5тыс., или 2,1% (56,8тыс. и 2,9% в 1959 году) .

В результате описанных процессов численность представителей российских этносов в Таджикской ССР к 1989г. 
(т.е. к моменту последней «советской» переписи населения) достигла 490 тыс. человек. Этнические русские составляли 
3,7% населения республики .

Интенсивная  внешняя  миграция  представителей  российских  этносов  из  Таджикистана  началась  в  период 
«перестройки», а точнее во второй половине этого трагического для СССР процесса – в 1988-1991 годах и еще более 
усилилась с началом в стране (весной 1992 года) гражданской войны. Интенсивность миграции определялась, по мнению 
современных таджикских демографов, следующими факторами:

-  «перестроечными  процессами,  которые  резко  ухудшили  экономическую  и  политическую  ситуацию  во  всех 
странах СНГ;

- обострением межнациональных отношений в связи с приобретением бывшими советскими республиками статуса 
самостоятельной страны;

-  превращением  Республики  Таджикистан  в  зону  боевых  действий,  которые  были  вызваны  не  только 
противоречием внутренних политических сил Таджикистана;

- февральскими событиями 1990 года, которые вызвали в различных регионах республики среди лиц некоренного 
населения чувство страха и неуверенности за свое будущее. безопасность своей семью и близких;

- попыткой создания исламского государства в Таджикистане;
- низким уровнем жизни населения страны;
- пропагандой придания таджикскому языку статуса государственного.
По  этим  и  другим  причинам  в  начале  90-х  годов  наметился  резкий  скачок  во  внешней  миграции  населения 

Таджикистана» .
По наблюдениям таджикских демографов,  миграция из  Таджикистана в  Россию происходила в  1990-х годах в 

основном  в  городские  поселения.  Это  указывало  на  то,  что  «из  страны  выезжали  в  основном  работники 
высококвалифицированного, интеллектуального и индустриального труда, а также работники сферы обслуживания. Отъезд 
интеллектуалов из Таджикистана имел весьма серьезные отрицательные последствия. Основная часть эмигрировавших 
интеллектуалов  была  из  числа  некоренного  населения.  Вероятность  их  возвращения  в  Таджикистан  весьма 
незначительна».

Первую волну «перестроечной» миграции российских этносов из Таджикистана вызвали события 12-14 февраля 
1990 года, явившиеся первой пробой сил демоисламистских кругов страны по захвату политической власти. В 1991 году, в 
связи  с  кратковременной  стабилизацией  обстановки  в  Таджикистане,  связанной  с  вмешательством  в  урегулирование 
конфликта союзного правительства, этот поток несколько снизился. Однако процессы развала СССР были уже необратимы, 
и еще более интенсивный поток мигрантов наблюдается сразу после получения Таджикской ССР независимости 9 сентября 
1991 года. В целом, за период с 1989 по 2000 годы доля русского населения Таджикистана уменьшилась с 3,7% до 0,4%, а 
доля татар - с1,0% до 0,2%.

По данным таджикских демографов, основным направлением выезда российских этносов из Таджикистана стала 
Российская Федерация. Так например, в 1995 году сюда выехало 89% русских из Таджикистана. Сюда же устремилась и 
основная часть других европейских этносов вывшего СССР - 80% украинцев и 73% белорусов и Таджикистана.

Таким образом, нынешняя российская диаспора в Республике Таджикистан равна примерно 10% от числа русского 
населения Таджикской ССР накануне развала СССР. Возрастной состав мигрантов также сильно изменился: примерно 70% 
- это люди пенсионного возраста.

Процессы  национального  возрождения,  активизировавшиеся  в  СССР  с  началом  «перестройки»,  коснулись  и 
российских  этносов  Таджикистана.  В  период  1989-1990  годов  в  Таджикистане  были  организованы  казачья  община 
«Амударьинская линия», общество осетин «Алан», татаро-башкирское культурное общество «Дустлык». В ноябре 1991 года 
при  активном  участии  казачьей  общины  «Амударьинская  линия»,  в  стране  была  создана  «Русская  община» 
(просуществовала до 1996 года),  объединившая в своих рядах десятки тысяч российских соотечественников.  «Русская 
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община»  сыграла  большую  роль  в  защите  прав  соотечественников  в  Таджикистане,  выстраивании  отношений  между 
диаспорой  и  властями  страны пребывания.  Однако  массовый  отток  российских  соотечественников  из  Таджикистана  в 
первой половине  1990-х годов,  отсутствие у руководства  Российской Федерации политической  концепции в  отношении 
диаспоры за рубежом, а также неопытность руководства самой «Русской общины» в сложных условиях гражданской войны 
в республике привели к тому, что к осени 1996года организация практически перестала существовать. 

В  начале  следующего  1997  года  в  стране  была  создана  новая  республиканская  организация  российских 
соотечественников  -  «Союз  славянских  организаций»  («Славянский  союз»),  в  состав  которого,  помимо  первичных 
организаций  распавшейся  «Русской  общины»,  вошли  украинская  община  «Криница»,  и  переселенческие  организации 
«Миграция» и ХОКО. «Славянский союз» просуществовал до начала 2004 года.

В  марте  2004  года  в  стране  была создана  новая организация,  объединившая российскую диаспору  -  «Совет 
российских  соотечественников  Таджикистана»  (СРСТ).  На  сегодняшний  день  Совет  российских  соотечественников 
Таджикистана объединяет свыше 30 первичных организаций, в том числе 12 организаций, входящих в представительство 
СРСТ по Согдийской области, и 18 по югу республики и районам республиканского подчинения. Из них одна организация 
(пос. Джиликуль) создана в 2005 году усилиями и при поддержке первичной организации СРСТ в Курган-Тюбе и две (в 
пос.Таджикобад и на сейсмостанции г.Душанбе) – в 2006 году.

Основными направлениями деятельности СРСТ являются:
-  помощь  в  составлении  и  обновлении  списков  нуждающихся  в  материальной  помощи  российских 

соотечественников Таджикистана – их число по РТ достигло трех с половиной тысяч человек;
-  лечение  ветеранов  Великой  Отечественной  войны  и  труда,  пенсионеров,  хронических  больных  из  числа 

российских  соотечественников  на  базе  санатория  «Шаамбары»,  дома  отдыха  и  профилактория  Таджикской  железной 
дороги (Рамитское ущелье) и санаториев Согдийской области;

- организация спортивных занятий для молодежи;
- подбор абитуриентов в вузы РФ;
- подбор и отправка детей российских соотечественников в летние лагеря отдыха;
-  подбор  и  отправка  победителей  школьных  олимпиад  из  числа  российских  соотечественников  в  поездку  по 

историческим местам России;
- совместная с Посольством РФ в РТ и представительством «Росзарубежцентра» в РТ деятельность по ведению 

культурно-массовой работы среди российских соотечественников.
В  2006  году  в  рамках  этой  деятельности  совместно  с  Посольством  РФ  в  РТ  и  представительством 

«Росзарубежцентра»  был  проведен  цикл  культурно-просветительских  мероприятий,  посвященных  60-летию  Победы 
советского  народа  в  Великой  Отечественной  войне.  В  том  числе,  во  всех  первичных  организациях  были  проведены 
мероприятия, посвященные Дням воинской славы России - Дню разгрома немецко-фашистских войск под Сталинградом, 
под Москвой и на Курской дуге, а также Висло-Одерской и Берлинской операциям советских войск; организовано посещение 
соотечественниками спектаклей Русского драматического театра им.В.В.Маяковского  «Рядовые» и «Зори здесь  тихие». 
Всего на обоих спектаклях побывало свыше 1200 человек (в том числе 600 иногородних).  На спектакле «А зори здесь 
тихие», посвященном 61-й годовщине Великой Победы, 7 мая 2006 года побывало 300 соотечественников, в том числе 
свыше 130  –  из  первичных организаций  гг.Курган-Тюбе,  Сарбанда,  Явана,  Гиссара,  Турсунзаде  и Джиликуля.  На  двух 
детских спектаклях того же театра побывало свыше 700 детей соотечественников, в том числе свыше 400- из районов 
республики.

В рамках празднования 60-летия Победы организован также просмотр спектакля Русского драматического театра 
им.А.С.Пушкина в г.Чкаловск «Гвоздики», который посетили 300 соотечественников из Согдийской области.

Необходимо отметить, что на базе Русского драматического театра им. В.В.Маяковского, помимо перечисленных, 
за указанный период проведены десятки мероприятий, благодаря чему оказана существенная материальная поддержка и 
самому театру, получавшему за это арендную плату и т.д.

Нужно  также  упомянуть  и  о  постоянном  сотрудничестве  СРСТ  с  Российско-Таджикским  (славянским) 
университетом.  В  РТСУ  находится  крупнейшая  по  численности  первичная  организация,  на  базе  которой  проводятся 
основные мероприятия со студенчеством. Помимо этого, на базе РТСУ организуется большинство научных мероприятий: в 
2005-2007  годах  здесь  проведено  5  научных  конференции.  Это  конференции,  посвященные  160-летию  Русского 
Географического Общества и его вкладу в исследование Средней Азии, 160-летию известного русского исследователя и 
деятеля  народного  образования  Средней  Азии  Н.  П.  Остроумова  («Россия  и  Средняя  Азия:  исторический  диалог  и 
взаимодействие культур»), 15-летию установления дипломатических отношений между Россией и Таджикистаном.

Кроме этого:
- организованы и проведены встречи соотечественников, посвященные Дням воинской славы России и другим 

памятным датам;
- организованы и проведены республиканские школьные олимпиады, конкурсы сочинений, рисунков, посвященные 

различным памятным датам России;
- при финансовой поддержке Посольства России в Таджикистане проведена подписка для организаций российских 

соотечественников на ряд республиканских и российских газет и журналов.
По  каждому  из  указанных  направлений  работы первичными  организациями  соотечественников  в  этот  период 

велась непрерывная и целенаправленная деятельность. В ее рамках, за летне-осенний период 2005 года в санаториях 
республики  пролечилось  175  ветеранов  ВОВ  и  труда,  пенсионеров  и  хронических  больных  из  числа  российских 
соотечественников. В 2006 году их число достигло 201 человека. 

Целый блок мероприятий, осуществленных СРСТ в направлении работы с детьми российских соотечественников, 
свидетельствует  о  том,  что  указанное  направление  относится к  числу  наиболее  приоритетных в  деятельности  данной 
организации. В целях его реализации:

- в 2006 году был организован подбор и отправка 17 россиян - выпускников средних школ РТ, поступающих в вузы 
России.  В  том  числе,  представительством  СРСТ  по  Согдийской  области  был  организован  отбор  и  отправка  пяти 
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выпускников на учебу в гг.Нижний Новгород, Оренбург, Томск, Новосибирск, Астрахань; В 2007 году эта цифра достигла уже 
47 человек;

- в 2005-2006 годах в летние лагеря отдыха было отправлено было отправлено 60 школьников;
-  в  эти  же  годы по  историческим  местам России  («Золотое  кольцо»)  было  направлено  80  детей  российских 

соотечественников из числа победителей школьных олимпиад по отечественной истории и русскому языку .
-  совместно  со  средними  школами  республики  организовано  проведение  ряда  республиканских  олимпиад  по 

русскому языку и литературе. Особую активность в этом направлении проявили гг.Чкаловск (гимназия №1) и г.Худжанд 
(гимназия №13).  В  2005  году  по  ходатайству  РКЦ генконсульством РФ была оказана  помощь в  оснащении учебной  и 
художественной литературой школ Согдийской области с русским языком обучения.

Отдельным  блоком  в  деятельности  Совета  российских  соотечественников  Таджикистана  стоит  работа  по 
увековечиванию  памяти  героев  Великой  Отечественной  войны.  Здесь  можно  отметить  и  работу  с  ветеранами,  и 
организацию мероприятий, посвященных Дням воинской славы России в годы Великой Отечественной войны. Часто они 
были объединены в единый комплекс и проводились в рамках празднования Дней воинской славы. 

В  рамках  празднования  других  памятных  дат,  7  ноября  СРСТ  был  проведен  ряд  встреч,  посвященных  Дню 
согласия и примирения.

В  настоящее  время  можно  сказать,  что  Совет  российских  соотечественников  Таджикистана  является 
единственным республиканским объединением российской диаспоры в Республике Таджикистан. К великому сожалению, 
СРСТ работает лишь среди 50 тысяч наших соотечественников, а не 500, как было в 1992 году в момент развала Союза 
ССР. И численность, и демографический, и возрастной состав диаспоры не позволяют ставить даже половины тех задач, 
которые планировала в своей деятельности Русская община в период своего возникновения.

Причин такого положения дел много. В большой степени в их основе лежит политика Российской Федерации в 
отношении своей диаспоры, которая до сегодняшнего дня до конца не определена и колеблется между тремя основными 
направлениями - репатриационным, патерналистским и прагматическим (утилитарным). 

Репатриацию,  причем  без  поддержки  государства,  «самовывозом»,  избрали  для  себя  90%  наших 
соотечественников, проживавших в республике. 

Смысл  прагматического  подхода  заключается  во  взаимовыгодном  взаимодействии  сторон,  где  диаспора 
выступает инструментом, мостом в политических, экономических и культурных отношениях между ее этнической родиной и 
страной пребывания. Примером ее реализации может служить деятельность еврейской, китайской, армянской и ряда других 
диаспор, оказывающих огромную помощь своим этническим родинам . Ясно, что российская диаспора в Таджикистане в 
настоящее  время  может  играть  эту  роль  лишь  в  очень  малой  степени.  Однако  она  способна  (и  в  настоящее  время 
старается) обеспечить включенность Таджикистана в общее с Россией гуманитарное пространство. В этом направлении 
действовали  и  действуют  немногочисленные  существующие  в  РТ  русские  школы  и  десятки  русскоязычных  классов, 
работает коллектив Русского драматического театра им. В.В.Маяковского и уже десять лет готовит специалистов РТСУ.

Заслуга диаспоры в этом процессе уже в том, что русские, татары, башкиры, осетины продолжают жить, работать 
и активно общаться в таджикской среде, втягивая в свой культурный круг десятки и сотни тысяч таджиков, самой своей 
жизнью в Таджикистане поддерживая живой мост, который неформально связывает республику с Россией. 

Немаловажным  является  и  тот  факт,  что  благодаря  существованию  в  Таджикистане  российской  диаспоры 
создаются более комфортные условия существования для контингента российских вооруженных сил, представленного 201-
й военной базой Министерства обороны России, объектом космических войск «Окно», а также Группой погранвойск России.

Именно в расширении влияния своей этнической родины Совет российских соотечественников может сделать еще 
немало.  Это  и  усиление  пропаганды  русского  языка  в  таджикской  среде,  и  активное  включение  в  общероссийские 
культурные и гуманитарные программы таджикского компонента (тем более, что поиск таких контактов активно ведется 
таджикской  стороной  через  разработку  арийского  и  зороастрийского  проектов).  Многое  может  сделать  диаспора  и  в 
сохранении и пропаганде многолетнего и многообразного взаимодействия .России и Таджикистана,  которому ныне без 
малого 160 лет;  сохранении памяти деятельности в республике русских врачей,  учителей, геологов,  а в 1990-е годы и 
военных, без которых не было бы суверенного, демократического, светского Таджикистана! Мы должны сделать эту истину 
доступной для каждого таджикистанца и россиянина.

Таким  образом,  несмотря  на  свою  сравнительно  скромную  численность,  российская  диаспора  Таджикистана 
способна сыграть важную роль как для своей этнической родины, так и для страны пребывания.

Об авторе:  Виктор ДУБОВИЦКИЙ, доктор исторических наук,  зам. директора Института истории, археологии и 
этнографии им. А. Дониша АН Республики Таджикистан.

Считают необходимым обновить
Депутаты молдавского парламента предлагают принять новую редакцию закона о языках

 07.05.08, http://www.russkie.org
Большинство депутатов молдавского парламента считают необходимым обновить действующий в стране Закон о 

языках для более полной защиты русского языка. Эта идея была высказана на прошедшей в парламенте конференции на 
тему "Права человека и права национальных меньшинств в Республике Молдова", сообщает РИА Новости.

По  мнению  депутатов,  в  защите  русского  языка  не  следует  руководствоваться  только  Европейской  хартией 
региональных  языков  и  языков  меньшинств.  Дело  в  том,  что  этот  документ  предусматривает  защиту  национальных 
меньшинств и их языков в местах компактного проживания. Вместе с тем, русскоязычные Молдавии живут не компактно, а 
рассеяны по всей стране, из-за чего русский и украинский языки не подпадают под юрисдикцию хартии.

Поэтому на конференции депутаты предложили пересмотреть закон о функционировании языков на территории 
Молдавии,  принятый  еще  в  1989  году.  Они  считают,  что  в  новом  варианте  закона  русский  язык  приобретет  более 
защищенный статус.
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Межнациональные отношения
Кому ударит в лоб "бумеранг" казахского национализма?

19.02.08, http://www.russkie.org
Григорий Вешняков  

Как я писал ранее, отпустив с «короткого поводка» национал-патриотов, казахские власти 
не  подумали  о  возможных  политических  последствиях.  Независимые  наблюдатели  фиксируют 
всплеск казахского этнонационализма,  способствующего ещё большему внутреннему расслоению 
казахстанского общества и дестабилизации политической ситуации в республике. 

Как пишет президент АСиП Бектурганова в статье «На краю», опубликованной на сайте 
АтарауNews:  «Государственный  национализм  направлен  в  сторону  интеграции,  обеспечения 
общественного  единства;  этнонационализм  –  в  сторону  дезинтеграции,  т.к.  в  его  основе  лежит 

противопоставление по принципу: «мы-они», «свои-чужие». 
Казахстан собираются покидать курды, а миграция русских за пределы республики, стала приобретать устойчивый 

характер. Последние статистические данные свидетельствуют: «в прошлом году из Казахстана эмигрировал 42 тыс. 431 
человек,  что  на  25,1% больше,  чем в  2006 году».  Можно предположить,  что  в  2008  г.  эта  цифра,  по  меньшей мере,  
увеличится вдвое. 

Между тем поиграть на межнациональных противоречиях в Средней Азии всегда находилось много желающих. 
Тем более сейчас, - когда Казахстан как источник углеводородного сырья стал крайне привлекателен для Европы и США. 
Поэтому я не исключаю здесь возможность опосредованного использования этнического фактора как одного из рычагов 
влияния на политическую ситуацию в Казахстане со стороны Запада. 

Не  получилось  с  «оранжевыми  революциями»,  но  зато  в  Средней  Азии  есть  другие  постсоветские  «узлы» 
противоречий, которые можно задействовать, чтобы евразийское пространство оставалось «рыхлым», а Запад выступал в 
роли арбитра. Как говорил Бжезинский, «глобальное первенство Америки непосредственно зависит от того, насколько долго 
и эффективно будет сохраняться ее превосходство на Евразийском континенте».

(К слову сказать, в биографиях отдельных вождей нацпатриотов можно обнаружить интересные пересечения с 
деятельностью западных международных организаций, действующих в СНГ и Казахстане.) 

Рост национализма, разумеется, не остался без внимания казахских «оранжевых» революционеров. Правда, они 
сейчас предпочитают не вспоминать о временах «майдана». Но неизменными в среде казахских демократов остались всё 
те же отличительные «родовые» признаки: глубинная (чисто степная)  враждебность к назарбаевскому режиму и плохо 
скрываемое неприятие всего русского. 

Как  сообщило  inkar.info,  Председатель  республиканского  общественного  объединения  «Шанырак  Казахстан» 
Асылбек Кожахметов заявил о том, что пришло время объединить усилия демократов и националистов «ради изменения и 
преобразования существующей системы». Причём, он подчеркнул, что такое объединение - решающее условие для смены 
политического режима в стране.

«Ну, в 90-х годах национал-патриоты были сильнее и демократы их не поддержали, в начале 2000-го демократы 
были  сильнее,  национал-патриоты  их  не  поддержали.  Вот  теперь  национал-патриотизм  усиливается,  и  демократы  не 
ослабели. И, мне кажется, что только их объединение покажет искренность намерений, то есть если вы готовы преступить 
некие идеологические догмы для победы, то тогда и народ в это поверит», говорит Кожахметов. 

Всего-то и надо – через «догмы» переступить и ещё пару «Шаныраков» устроить.
Надо полагать, что у оппонентов президента Назарбаева это вполне может получиться. Деньги у демократов есть, 

и,  кроме  того,  они  в  своих  действиях,  направленных  на  смену  режима  в  стране,  могут  рассчитывать  на  поддержку 
националистического лобби, выпестованного за годы суверенизации в недрах самой казахской власти. Да и практический 
«южный» опыт также имеется.

В уже упомянутой мною статье «На краю» говорится о том, что межнациональная политика казахских властей 
привела к тому, что граждане окончательно перестали понимать, какое государство они создают: то ли Казахию, то ли 
Казахстан. 

«Дальнейшее  замалчивание  этого  вопроса  грозит  Казахстану  саморазрушением,  потому  что  образ  кризиса  в 
головах людей реален и опасен. Саморазрушение Казахстана начинается с запроса на различие, формируемое национал-
патриотами», - считает Бектурганова.

«Имеющий уши да слышит»

В тупиках межэтнических отношений
“Когда  есть  конкуренция  за  средний  уровень  жизни,  то  в  ход  пускаются  все  аргументы  –  этнические,  

религиозные, властные, исторические, культурные, языковые, должностные”, - отметил философ Анатолий Косиченко  
в  своем  докладе.  Выступление  прошло  в  рамках  научно-практической  конференции  “Актуальные  проблемы  
межэтнических отношений в Республике Казахстан”.  Обмен мнений получился очень оживленный,  но все участники  
дискуссии остались на своих позициях.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

29.04.2008,http://zonakz.net
Владислав ЮРИЦЫН   

Одна из самых распространенных болезней – ставить диагноз
Карл Краус

В  начале  мероприятия  (проводилось  общественным  фондом  “Центрально-
Азиатский  институт  развития”  при  поддержке  акимата  Алматы  совместно  с  Институтом 
философии и политологии МОН РК) были стандартные пожелания. “Мы должны оставить 
позади  все  проявления  этноцентризма,  ксенофобии  и  религиозно-конфессиональных 
противоречий”,  -  заявила  Анаргуль  Омарова,  заместитель  директора  Департамента 
внутренней политики акимата города Алматы. 

Потом пошли тревожные сентенции: “Упорная война в Югославии – результат того, 
что все стороны считали себя правыми и абсолютизировали свою правоту”; “В концлагерях, 

по исследованиям психологов, выживали не самые сильные, а самые человечные”. 
Далее  политолог  Андрей  Чеботарев  сделал  обзор  относительно  того,  как  понимается  термин  “национальная 

политика”.  “Официальные  лица,  начиная  с  президента,  не  могут  четко  объяснить,  в  чем  заключается  национальная 
политика”, - подчеркнул он, а потом привел конкретные примеры, как под одними и теми же словами понимается то одно, то 
другое. “Нужно разобраться с терминологией, а потом с концепцией и механизмами достижения поставленных целей”.

Серик  Айдосов,  директор  Социологического  ресурсного  центра,  считает,  что  от  термина  “национальная”  надо 
быстрее отходить,  потому что “зарубежные эксперты нас не понимают”.  “Надо говорить о  государственной политике в 
области межэтнических отношений”.

Однако  даже  по  терминам  договориться  не  получилось.  Асылбек  Кожахметов,  руководитель  РОО  “Шанырак” 
говорил  о  формировании  “казахской  политической  нации”.  Философ  Грета  Соловьева  правильным  определением  для 
отечественной государственно-гражданской общности считает термин “казахстанская”. По ее мнению, те же подписанты от 
лица казахской интеллигенции под обращением к Нурсултану Назарбаеву против формирования казахстанской нации будут 
против  использования  слова  “казахская”  для  определения  политической  общности,  так  как  оно  размывает  казахскую 
этническую идентификацию. Дос Кошим из ОО “Улт тагдыры” вообще против термина этнос, поскольку он оперирует такими 
понятиями, как казахи и диаспоры. И т. д., и т. п.

По этническому составу населения республики среди участников дискуссии тоже не было единых цифр. Одни 
определяют численность казахов в Казахстане в 53% населения, другие в 60%.

Профессор  Елена  Бурова,  чей  доклад был посвящен формированию надэтнической  общности,  отметила,  что 
тенденция к  формированию казахстанской нации есть,  индикатором чего выступают тинэйджеры (подростки).  При этом 
“влияние религии как института для Казахстана нехарактерно”,  а воздействие таких социальных институтов как система 
образования и семейное воспитание снижается. Идентичность бывает естественная и навязанная.

Серик  Айдосов подчеркнул,  что  сегодня совершенно  иная социальная реальность,  по сравнению с  советским 
периодом. Перед этническими группами,  в том числе казахами,  стоит  проблема выработки стратегии интеграции в эту 
реальность. Он привел примеры, как спонтанно решаются подобные вопросы среди этнических узбеков и уйгуров. Узбеки 
сосредоточили свое внимание на экономических нишах, в которых они традиционно сильны. У уйгуров – иной тренд. Здесь 
активно  изучают  казахский  язык  и  госслужба  в  числе  приоритетов.  Как  результат,  среди  уйгуров  пропорционально  их 
численности более высокая представленность в государственном аппарате, чем у многих других этнических меньшинств. 

“Буду  изучать казахский язык –  это просто тест  на лояльность государству”,  -  полагает  г-н  Айдосов.  Реально 
государственный язык изучают только те, кому это необходимо. По программе “Болашак” в прошлом году квота в 3000 
стипендий не была освоена на 1800 мест. “Я подозреваю, что из-за незнания казахского языка”, - отметил выступающий, 
поскольку теперь в числе требований к претенденту написание сочинения на государственном языке. 

Языковой  вопрос,  как  обычно  на  подобных  мероприятиях,  был  отдельной  песней.  Полюсов  два.  На  одном: 
оставить языковой процесс в покое и пусть идет как идет. На другом: немедленно все перевести на казахский язык. Между 
ними промежуточные варианты. Одни предполагают, что можно развивать казахский язык без ущемления русского, другим 
такая модель не представляется возможной.

“Создался круг людей, которые зарабатывают на казахском языке, и никого в свой круг не пускают”, - подчеркнул 
Георгий  Иорданиди  из  республиканского  фонда  Ассамблеи  народа  Казахстана.  В  свое  время  он  с  группой 
единомышленников пытался создать мультимедийные программы, обучающие казахскому языку. Используемая технология 
работает, если посмотреть результаты освоения по ней английского и испанского языков. Однако реализовать проект не 
дали в пользу продуктов, работать с которыми даже учителя казахского языка могут лишь после специальных обучающих 
семинаров.

В блоке  по  межэтническим конфликтам Талгат  Мамираимов  из  КИСИ обратил внимание на  то,  что ученые в 
основном сосредоточены на изучении социально-экономических причин, тогда как здесь очень важен аспект культурных 
ценностей. Так, он общался с участниками массовой драки на Тенгизе в 2006 году, и люди с местной стороны в оправдание 
своих  действий  часто  приводили  иррациональные  объяснения.  “Сама  сфера  межэтнических  отношений  –  это  и  есть 
безвыходная сфера”, - поделился специалист своим мнением. 

Философ  Валентина  Курганская  все-таки  настаивает  на  важности  социально-экономических  параметров.  Она 
считает, что если у человека есть свой дом, сад, огород, пруд, машина, то ему гораздо труднее “завестись” для того, чтобы 
громить такие же вещи у другого. Она уверена, что формирование массового класса собственников существенно повысит 
общую устойчивость всего общества. 

“Масса точек непонимания, масса точек соприкосновения”, - таким увидела итог мероприятия Елена Овчинникова, 
исполнительный директор ЦАИР. Она выразила надежду, что экспертное сообщество перейдет к следующему этапу работы 
–  выработке  конкретных  предложений  по  улучшению  ситуации.  Правда,  открытым остался  вопрос,  как  это  сделать  в 
условиях, когда предлагаемые философия, подходы и смыслы такие разные. 
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Эксперт: латышей запугивают мнимой "русской" угрозой
10.05.2008, http://rus.delfi.lv

Политикам до сих пор удается наращивать рейтинг и оставаться у власти благодаря "стравливанию" латышского и 
русскоязычного электората. При этом,  многие жители до сих пор верят в некую "русскую" угрозу,  отмечает профессор 
Университета Страдиня Илга Крейтусе.

«Меня волнует тот факт, что до сих пор на первый план выдвигаются партии с национальными лозунгами. Для 
людей до сих пор слоганы о латышах и русских важнее, чем тот факт, что у них воруют пенсионные средства», — отметила 
политолог в интервью Dienas bizness. 

«Однажды я спросила у Добелиса: «Сколько ты заплатил Жданок, чтобы она выдвинула лозунг «Русские идут!»? 
Ведь она фактически добилась того, что в Европарламент попали сразу четыре «тевземца». У людей будто пелена на 
глазах! Сколько это будет продолжаться?», — недоумевает эксперт.

Крейтусе  также  считает  абсурдными  попытки  правящих  партий  запугать  рижан  приходом  к  власти  русских 
политиков.

«Эдмунд Крастиньш, которому уже не осталось, что сказать, утверждает, что в Риге может появиться мэр русского 
происхождения. Что это значит?! Это самый большой шовинизм, который только можно представить! Неужели Крастиньш 
уверен, что в его роду со времен Петра I, когда царская армия проходила через Видземе, не было ни одного русского?», — 
отметила Крейтусе.

Политолог напомнила, что у власти уже находятся некоторые нелатыши, но это никому не угрожает. «Извините, а 
кто такие Макаровс и Горбуновс?», — иронизирует она.

По мнению Крейтусе, подобными речами правящие политики лишь пытаются отвлечь внимание избирателей от 
собственных многочисленных нарушений.

Русский язык Образование Культура
"Кириллица - это тюркско-славянское наследие"
Известный  поэт  и  общественный  деятель  Олжас  Сулейменов  в  начале  апреля  побывал  в  Астане,  куда  

прилетел из  Парижа,  где  работает постоянным представителем Казахстана при ЮНЕСКО.  На Родине  он принял  
участие  во  встрече  группы  высоких  представителей  (Reflection  Group),  обсуждавших  главные  вопросы  будущего  
форума министров иностранных дел мусульманских и западных стран "Общий мир: прогресс через разнообразие". Для  
корреспондента "ЭК" поэт дал небольшое интервью.

08.04.2008, http://www.express-k.kz
Кульпаш КОНЫРОВА

То, что почетным гостем прошедшей в Астане встречи Reflection Group стал Олжас Сулейменов, не случайность. 
Он поэт, рожденный в Казахстане, творящий свои произведения на русском языке и работающий в Европе. Его творчество - 
это сплав европейской цивилизации и восточной мудрости.

Олжас  Омарович  относится  к  поколению  поэтов,  которых  в  прошлом  столетии  называли  яростными 
"шестидесятниками". Его имя в одном ряду с такими именами, как Роберт Рождественский, Евгений Евтушенко, Андрей 
Вознесенский, Булат Окуджава, Владимир Высоцкий: Однако казахстанский читатель знает его не только как поэта. В книге 
"Аз и Я", посвященной письменным памятникам славянской и тюркской древности, Сулейменов проявил себя как ученый-
исследователь. Жанр книги - история глазами поэта, вся она - сплав публицистики с аналитикой лингвиста. Поэтому наш 
первый вопрос касался его любимой лингвистической темы.

- Олжас Омарович, глобализация тюркского мира приводит специалистов к мнению о необходимости перехода 
всех тюркских народов на латинскую графику, чтобы значительно улучшить культурный обмен через литературу. Ваше 
мнение на этот счет?

- Я считаю, что кириллица своим происхождением обязана древней булгаро-кипчакской письменности, а она, в 
свою  очередь,  является  одной  из  разновидностей  древнетюркской  письменности.  На  территории  Великой  Булгарии, 
охватывавшей ранее территорию от Каспия до Черного моря, включая Азовское море, в VII веке нашей эры произошло 
разделение племен кипчаков и булгар. Одна часть племен ушла на Балканы, а другая - на Волгу и в сторону Казани. Там до 
сих пор есть город Булгар.

И вот те племена булгар, что ушли на Балканы, завоевали славян и ассимилировались с ними, передав им свою 
тюркскую руническую письменность, которую впоследствии назвали болгарской. Такая смена названий произошла после 
того, как "булгар" стали называть "болгарами". Славяне растворили булгар, но приняли их название - "болгары".

Ну а, после того как болгары приняли христианство, та самая тюркская руническая письменность, которую стали 
именовать болгарской, испытала на себе влияние греческого письма. В ней стало много греческих букв, но при этом она 
смогла сохранить много тюркского.

Поэтому я считаю, что кириллица - наше общее тюркско-славянское наследие, и нам терять его нельзя. Я не хотел 
бы отказываться от него и говорил об этом своим коллегам из некоторых тюркских стран - Турции и Азербайджана. Считаю, 
что казахстанцам нельзя отказываться от кириллицы.

- Но в Турции и в Азербайджане, даже в соседнем с нами Узбекистане давно перешли на латиницу:
- Да. Узбеки перешли на латинский шрифт, но что-то я за эти 15-16 лет особого прогресса я не вижу. По-моему, до 

конца латиница так и не прижилась  в Узбекистане. Только заголовки газет или вывески на улицах написаны латинским 
шрифтом, а все остальное они читают на кириллице.

Что касается перехода на латинский шрифт в Азербайджане, то там взяли турецкий алфавит. Азербайджанский и 
турецкий -  это огузская группа  языков,  они  близки  между собой,  и  у  них  проблем с переходом на латиницу  не  было. 
Азербайджанцам было легче, чем узбекам.

- Вы много лет работаете на Западе, есть ли у них, на ваш взгляд, лингвистические проблемы?
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- В Евросоюзе нет объединяющего языка национального общения - того языка, каким был в Советском Союзе 
русский.  За  десятилетия  наших  страданий,  состраданий,  совместного  бытования  у  нас  все-таки  выработался  язык 
межнационального общения.  В Европе этого нет.  Хотели сделать английский -  "против"  выступили французы,  которые 
считают свой язык красивее. Против французского выступили англичане, немцы и т.д. И теперь они говорят на всех языках. 
Сегодня самая востребованная профессия в Европе - переводчик.

- Чем порадуете казахстанцев в ближайшее время?
- Я постоянно работаю, пишу. В Алматы в скором времени выйдет четырехтомник моих новых работ. Так что 

читайте.
- А что это будет - стихи, исследования?
- Это сборник. Но  я не хочу говорить заранее. Могу лишь пожелать оставаться всем читателями!
Мы сегодня становимся народом-зрителем, народом-слушателем. Когда-то у нас был великий читатель, и поэтому 

была великая  литература.  Без  читателя литературы нет.  В  этом одна  из  причин  нынешнего  литературного  кризиса  и 
превращения наших читателей в слушателей и зрителей. Полноценная культура может развиваться только тогда, когда 
хомо сапиенс не утрачивает одну из своих главных функций - получение информации... Так что оставайтесь читателями!

«Русский язык на Украине успешно маргинализируется»
Русскоязычное население Украины во многом само виновато в том, что власти успешно проводят политику  

украинизации школ, вузов и детских садов. Русским Украины не следует надеяться на помощь России, а нужно хорошо  
задуматься, за какие партии они голосуют на парламентских выборах. В то же время, задуматься следует и властям  
Украины:  политика  украинизации  через  несколько  лет  может  угрожать  распадом  страны.  Об  этом  в  интервью 
«Росбалту» заявил глава Академии русистов Украины Александр Олейников.

17.04.2008, http://www.rosbalt.com.ua 
Беседовал Сергей Терентьев

 - Министр образования Украины Иван Вакарчук пообещал уже через 3 года перевести 
обучение во всех вузах страны исключительно на украинский язык. Как вы считаете, властям 
удастся это сделать? 

-  Могут  перевести  через  три  года.  Уже  процесс  пошел...  Процесс  дерусификации 
высшей  школы  Украины  идет  активно.  В  Донецкой,  Луганской,  Харьковской  областях 
закручивают гайки. Уже звонят из вузов Восточной Украины, сообщают, что стоят вопросы об 
увольнении,  что  дали  отсрочку  только  профессуре  старшего  возраста.  Им  позволят,  как 
«остаточному варианту», читать лекции на русском языке.

Де-юре перевести все вузы на украинский язык могут. Но как это будет де-факто, сказать пока сложно. Может 
быть, часть преподавателей будут продолжать вести предметы на русском языке. Вопрос в том, будут ли ходить слушать, 
на каком языке ведут лекции, как это было раньше в Киевском университете, где коллеги на коллег доносили.

- Многим ли преподавателям угрожает увольнение после перевода всех вузов на украинский язык?
- Все зависит от региона. В Крыму, я думаю, что украинским языком владеют хуже, чем в Донецком регионе. Но 

увольнения будут, это уже было и в Киеве, и в других городах. Это – государственная политика Украины, она реализуется. 
Сейчас дошла очередь до Востока.

- Если обратиться к опыту Киева, насколько болезненным был процесс украинизации столичных вузов?
- Для технических вузов это было более болезненно. Там не разработана терминология на украинском языке. Ее 

нужно разрабатывать, создавать десятилетиями. Из-за этого де-юре в Киеве всё на украинском языке, но фактически где-то 
еще могут продолжать читать лекции на русском. Проблемы возникли и в философских дисциплинах.

- Как вы считаете, инициатива Минобразования по украинизации вузов нарушает права граждан?
- Давайте о правах граждан не говорить. Есть четкая политика государства, которая проводится на основании 

принятых законов. На Украине уже давно законодательство не предполагало высшего образования на русском языке. На 
Востоке и Юге просто не думали, что это дойдет до них. Но дошло! До последних очагов образования на русском языке. И 
теперь, если на Востоке хотят сохранить русскую высшую школу, нужно менять законы Украины.

Есть ли надежда на изменение законов? Надежда умирает последней. Но если смотреть на конкретные действия 
Партии Регионов, то мы знаем о сборе голосов накануне выборов за референдум о статусе русского языка... Но потом 
оказалось, что эти подписи даже не были зарегистрированы. В парламенте появлялись законопроекты в защиту русского 
языка, но тут же говорилось, что у Партии Регионов нет достаточного числа голосов, чтобы принять такие законы. То есть, 
пока реальных рычагов для изменения языкового законодательства не видно. Судя по всему, шансов пока что нет никаких.

- Но есть ведь и коммерческие вузы, во многих из них студенты при поступлении подписывают договор, согласно 
которому обучение ведется на русском языке. Что будет с ними в этой ситуации?

- В случае коммерческих вузов могут быть варианты, но какой процент занимают коммерческие вузы? Их не так уж 
много.

- Недавно ректор МГУ Виктор Садовничий в своем интервью признался, что лично знаком с украинским министром 
образования  Иваном  Вакарчуком.  Садовничий  говорит,  что  раньше  Вакарчук  не  был  таким  ярым  сторонником 
националистических идей. Что же произошло с нынешним министром?

-  А я лично знаю довольно давно Леонида Кравчука.  И когда я работал под его знаменами в  ЦК Компартии 
Украины, он тоже не проявлял националистических устремлений и не проводил украинизацию школ. Вот вам ответ. Люди 
пришли власть, с определенной политикой. И им надо либо реализовывать эту политику, или уходить из власти. Тут очень 
все просто.

- Какова цель украинизации системы образования на Украине?
-  Русский  язык  вытесняется  на  маргинальный  уровень,  причем,  очень  успешно.  Кроме  того,  это  приводит  к 

изменению менталитета общества. Да, в Киеве люди продолжают говорить по-русски. Но с языком меняется и менталитет, 
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меняется восприятие истории. Есть исследования Института социологии, которые свидетельствуют, что даже среди русской 
молодежи на Украине растут русофобские настроения.

Сегодня в Киеве осталось 7 школ с русским языком преподавания. Но многие родители думают: «вот окончит 
ребенок русскую школу, а дальше где он будет учиться? В вузе с украинским языком обучения. Значит, надо его отдать в 
украинскую». Поэтому ряд школ уже давно испытывают проблему с учащимися после 8 класса.

То есть, сначала украинизацию проводили административным путем – массово переквалифицировали школы в 
украинские, а сейчас разрушили вертикаль образования на русском языке. В Киеве нет ни одного детского садика де-юре с 
русским языком воспитания. Нет теперь и вузов. Осталось только среднее образование.

Плюс есть система доплат учителям украинского языка. Это приводит к тому, что учителя из своих меркантильных 
соображений делают все, чтобы в русских школах появились украинские классы.

К чему это приведет? Сегодня на Украине пока что у граждан во главе угла — вопрос экономического выживания. 
Но  эти  вопросы  решаемы.  И  как  показывает  опыт  Бельгии,  где  появился  лингвистический  национализм,  такой  же 
экстремизм может угрожать и Украине.

Я  напомню,  что  Бельгия  в  результате  революции  откололась  от  Голландии.  Сначала  признали  там  один 
государственный  язык  –  французский,  потому  что  французы  доминировали.  Со  временем  стали  развиваться  и 
фламандские  провинции.  Фламандская  интеллигенция поставила  вопрос:  «А  почему мы не  имеем в  этом государстве 
равных  культурных  прав?».  В  результате  возникло  понятие  фламандского  национализма.  Когда  Фландрия  стала 
развиваться  экономически,  стала  доминировать,  все  окончилось  тем,  что  с  большим  опозданием  фламандский  язык 
признали  вторым  государственным.  Но  сейчас,  даже  в  условиях  общей  Европы,  отсутствия  границ,  стоит  вопрос  о 
реальном развале Бельгии на два государства.

- Россия как-то может вмешаться в ситуацию с русским образованием на Украине?
- У России есть законодательство о соотечественниках. Оно предусматривает их поддержку, но, в конечном счете, 

не надо забывать, что это – внутреннее дело Украины, дело граждан Украины. Они могут изменить ситуацию и поддержать 
на парламентских выборах тех политиков, которые будут отражать интересы русскоязычных.

В сложившейся ситуации виноваты сами граждане Украины. «Нация, которая позволяет совершить над собой 
преступление проходимцу, этого стоит». Поэтому, мы все за это отвечаем. Что, у России своих проблем мало? Она может 
как-то повлиять, но решать эту проблему должны граждане Украины.

Фото сайта riak.odessa.ua 

Власти Харькова «развязали» русский язык
17.04.2008,http://www.rosbalt.com.ua 

Депутаты городского совета Харькова на вчерашней сессии утвердили программу развития и функционирования 
русского  языка  в  Харькове  на  2008-2012  годы.  Как  передает  «УРА-Информ.Харьков»,  по  результатам  голосования  в 
поименном режиме «за» высказались 77 человек.

Основная  цель  программы  —  создание  условий  для  реализации  конституционных  гарантий  на  свободное 
функционирование  русского  языка  и  культуры  в  Харькове,  соблюдения  норм  законов  Украины  по  части  обеспечения 
культурно-языковых  прав  граждан  и  выполнения  обязательств  Украины  перед  Советом  Европы  в  соответствии  с 
положениями Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств.

Программа, в частности, предусматривает:
- соблюдение подходов при формировании сети дошкольных и общеобразовательных учебных заведений всех 

форм собственности с учетом потребностей населения, в том числе и относительно языка обучения;
-  содействие  обеспечению  учебных  заведений  всех  типов  и  форм  собственности  научно-методической  и 

художественной  литературой  в  соответствии  с  культурно-языковыми  потребностями  педагогического  персонала  и 
учащихся;

- реализацию культурных обменов в рамках сотрудничества с субъектами Российской Федерации;
- содействие созданию и распространению теле- и радиопрограмм, которые пропагандируют лучшие достижения 

российской культуры, знаний относительно российской истории и ее выдающихся деятелей.
Программа финансируется за счет  средств  городского бюджета,  а  также внебюджетных средств,  спонсорской 

помощи и других источников, не запрещенных действующим законодательством.

В русских школах идет борьба за русский
13.05.2008, http://ru.delfi.lt

Наталия Зверко
Ассоциация русских школ, а также Общество учителей польских школ убедили Министерство науки и просвещения 

Литвы пересмотреть мартовский проект поправок к Закону о просвещении, согласно которому в старших классах русских и 
польских школ предлагалось ввести преподавание 70% предметов на литовском языке. 

В начале марта Министерство подготовило проект поправок к Закону о просвещении, в котором предлагалось к 1 
сентября 2010 года в начальной русской, польской или белорусской школе ввести преподавание некоторых предметов на 
государственном  (литовском)  языке,  в  основной  школе  (5–10  классы)  –  40%  учебных  дисциплин  должны  были 
преподаваться на литовском, в 11–12 классах – 70%. 

Эти планы вызвали отрицательную реакцию со стороны русских и польских школ,  а  также их объединяющих 
организаций,  которые  буквально  закидали  правительство  и  Сейм  петициями  и  обращениями.  4  апреля  школьные 
организации  в  резкой  форме  заявили  о  своей  позиции  во  время  дискуссии  в  Министерстве,  а  28  апреля  –  на 
Международной конференции, что произвело желаемый эффект. На данный момент Министерством подготовлен другой 
проект поправок к Закону. 
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«Теперь нам предложили уже совсем другой вариант – в начальной школе нацменьшинствам предметы будут 
преподаваться только на родном языке, в основной школе будет преподаваться до 2-ух предметов на литовском языке, в 
11–12 классах – до трех. Это уже совсем другое дело», – говорит председатель Ассоциации русских школ Литвы Элла 
Канайте. Какие предметы будут преподаваться на литовском языке, будет решать Министерство, чему также противятся 
школы, по мнению Э.Канайте, этот вопрос должен решаться Советом школы. 

На сегодняшний день школы сами решают, сколько предметов давать на литовском языке, это также зависит от 
уровня обучения (А или В), на котором получает образование школьник. 

Как  заявляют  в  Министерстве,  подобное  решение  было принято  с  учетом опыта  соседних  стран –  Латвии  и 
Эстонии  –  в  ходе  международной  конференции,  которая  состоялась  в  ноябре  прошлого  года.  Однако,  по  мнению 
Ассоциации русских школ, опыт соседей нашей страной не должен перениматься буквально. 

«В Эстонии, например, в старших классах на эстонском преподаются четыре предмета, в том числе географию. 
Однако надо учитывать, что в этой стране политическая ситуация совершенно другая. В Литве около 18% нацменьшинств, 
русские составляют всего 6%, в то время как в Латвии русских 32%, в Эстонии – 26%, – говорит Э.Канайте. – В Законе, 
принятом в 2003 году, сказано, что нацменьшинства имеют право получить среднее образование на родном языке. И это не 
должно меняться», – уверена Э.Канайте. 

Если  окончательный вариант поправок  одобрит  Сейм,  они  вступят  в  силу  в  2010  году.  На начало  2007–2008 
учебного года в Литве насчитывалось 1448 средних школ, в 157 из них преподавание ведется на языках нацменьшинств. 

Учишься на русском - получи стипендию
07.05.2008, http://ru.delfi.lt

Наталия Зверко
В Литве в среде русскоязычных граждан нередко слышны дискуссии о том, стоит ли в нашей стране получать 

образование  на  русском языке.  Существует  мнение,  что  обучение  на  русском языке  не  престижно,  кроме того,  оно  и 
государством никоим образом не поощряется. Однако обучающиеся на русском языке студенты могут не только получать 
стипендии от литовского государства, но и "заработать" стипендию мэра Москвы М.Лужкова, которая в этом году составляет 
1300 литов. 

«Стипендия мэра Москвы вручается студентам с 1999 года в разных странах бывшего СССР (в том числе Литва, 
Латвия,  Эстония),  которые  обучаются  в  своих  странах  на  русском  языке  вне  зависимости  от  их  национальности  или 
вероисповедания,  –  говорит  координатор  литовского  Попечительского  совета  Ольга  Горшкова.  –  При  определении 
стипендии тому или иному студенту (а стипендия выплачивается раз в полугодие) учитываются три фактора – его высокая 
успеваемость, среднее или сложное материальное положение, а также общественная активность соискателя». 

Отбор должен быть прозрачным 
В этом году московские власти выделили в общей сложности 240 000 литов на выплату стипендий в странах 

Балтии. Стипендии мэра Москвы в балтийских государствах получат 177 человек: 54 студента из Литвы, 61 – из Латвии и 62 
–  из  Эстонии.  Завтра  в  Славянском  центре  милосердия  в  Вильнюсе  состоится  заседание  Попечительского  совета,  в 
котором  примут  участие  представители  московской  мэрии,  а  также  российского  посольства  в  ЛР,  здесь  и  будет 
окончательно утвержден состав стипендиатов. Впрочем, и тут не без проблем. Несколько лет назад в Вильнюсе разгорелся 
скандал, в ходе которого выяснилось, что некоторые члены Совета, используя служебное положение, пытались обеспечить 
стипендии своим родственникам. 

«Чтобы  отбор  студентов  был  прозрачным,  в  процедуре  утверждения  стипендиатов  участвуют  представители 
правительства Москвы, а также Российского Посольства. Кроме того, действует Попечительский совет из 11 человек из 
Вильнюса, Каунаса, Висагинаса, Шяуляя, Клайпеды. Каждый попечитель отбирает студентов из высших учебных заведений, 
которые утверждаются на заседании в присутствии российской стороны», – говорит координатор Попечительского совета 
Ольга Горшкова. 

«Стипендии  получают  только  талантливые  соотечественники,  которые  очень  хорошо  учатся  и  обучаются  на 
родном – русском – языке,  поэтому в первую очередь – это студенты, которые учатся на русской филологии, а также 
представители творческих профессий, где язык не так важен. Стипендия выделяется на полугодие, и если студент учится 
плохо, то в дальнейшем он ее не получит. Поэтому, как бы попечитель ни любил того или иного студента, если в документе 
указано, что успеваемость у студента низкая, на заседании Попечительского совета за него не проголосуют», – говорит 
советник Российского Посольства в ЛР Татьяна Шлычкова. 

Деньги можно потратить на обучение, книги или «на жизнь» 
Стипендии утверждаются два раза в год на полгода, студенты их могут потратить, например, на оплату обучения 

или, если студенту за обучение платить не надо, что говорится, – «на жизнь». Через полгода Попечительский совет снова 
собирается и снова путем голосование распределяет стипендии. 

«Подобная система отлично стимулирует ребят на хорошие результаты. У нас есть студенты, которые учатся 
практически  только  на  «отлично»  на  протяжении  многих  лет.  Такие  студенты  действительно  заслуживают  помощь  и 
поддержку», – говорит Т.Шлычкова. 

В Литве  стипендии мэра  Москвы получают  студенты филологических  факультетов  крупнейших университетов 
Литвы (обучающиеся на специальности русская филология),  студенты Балтийской международной академии в Риге (как 
известно, существовавшее некогда в Вильнюсе отделение с преподаванием на русском языке было закрыто, а студенты из 
Литвы переведены на  заочное  отделение  в  Ригу),  а  также  студенты  Балтийского  центра  образования  «Рутения»,  где 
преподавание  ведется  на  русском  языке  на  дистанционной  основе,  правда,  диплом  Московского  индустриального 
университета, который выдает «Рутения», в Литве не признается. По словам О.Горшковой, стипендии выделяются также 
нескольким  студентам  Литовской  музыкальной  академии,  которые  в  будущем  пополнят  ряды  актеров  Русского 
драматического театра Литвы. 

«Студенты,  получающие стипендию,  как  правило,  учатся хорошо,  на эту тему был даже фильм снят,  который 
отслеживал судьбы этих ребят. Стипендии являются для них большим подспорьем, многие на них покупают книги или 
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учебные пособия.  Если  деньги  выделяются  студенту  для оплаты обучения,  то  они  всегда  идут  по  назначению.  А  вот 
Таллинне был зафиксирован случай, когда студент деньги получил, но за учебу так и не заплатил», – говорит О.Горшкова. 

13-ая Всемонгольская олимпиада по русскому языку завершена
4.05.2008, http://www.rusintercenter.ru

70  лучших  учеников,  победителей  региональных  олимпиад,  которые  состоялись  во  всех  административных 
центрах Монголии и ее столице Улан-Баторе, стали участниками заключительного тура 13-ой Всемонгольской олимпиады 
по русскому языку, проходившего 2 - 4 мая в Монгольском государственном университете образования. 

«Русский  язык  –  это  канал  получения  новых  знаний.  Вы никогда  не  будете  жалеть, 
выбрав  русский  язык,  за  ним  стоит  образование  и  культура  XXI  века»,  -  так  торжественно 
приветствовал  победителей  и  участников  олимпиады  президент  Монгольской  Ассоциации 
преподавателей русского языка и литературы проф. С.Галсан. 

9  победителей  олимпиады  стали  кандидатами  на  обучение  в  российских  вузах  по 
государственным стипендиям России. 6 участников олимпиады смогут поступить в монгольские 
вузы без экзаменов. 

26  учителей  русского  языка  пройдя  предварительный  конкурс  «Лучший  русист  года» 
представляли свои школы, аймаки, регионы. Лучшим учителем-русистом Монголии признана учительница русского языка из 
Восточного  аймака  Х.Оюнсурэн.  Вице-президент  Союза  монгольских  обществ  дружбы  г-жа  Д.Цогзолмаа  вручила  ей 
сертификат на бесплатную поездку на курсы повышения квалификации в Иркутск. 

Оргкомитет 13-ой Всемонгольской олимпиады по русскому языку выразил глубокую благодарность Российскому 
Центру науки и культуры за плодотворное сотрудничество и помощь в ее проведении. 

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
«Карта русского» 
29 апреля 2008 года,  в  Москве на прошедшей пресс-конференции Фонда содействия объединению русского  

народа  "Русские",  была  оглашена  общественная  инициатива  Фонда  «Русские»  по  объединению  русских  
соотечественников за рубежом.

30.04.2008, http://www.rdu.org.ua/
Максим Абрахимов

Фонд  «Русские»  предлагает  конкретную  технологию  –  «Карту  русского»,  которая  обладает  интеграционным 
потенциалом,  способствующим  преодолению  кризиса  русской  идентичности,  собиранию,  сплочению  консолидации 
расколотой русской нации, русских людей, их этнической и духовной солидарности, подъему национального самосознания, 
формирующего основу для совместных действий. 

«Карта русского» призвана четко определить статусное положение русских соотечественников, проживающих за 
пределами  Российской  Федерации,  в  их  взаимоотношениях  с  Российским  государством  и  обществом;  всячески 
содействовать расширению и укреплению родственных, гуманитарных, экономических и иных связей и контактов между 
соотечественниками;  обязать  российские  власти  всеми  способами,  признанными  международным  правом,  защищать 
русских от насильственной ассимиляции, дискриминации, ущемления в правах, особенно в сфере родного русского языка, 
образования, православной религии, культуры, имущественных отношений, от русофобии во всех её проявлениях.

Фондом  «Русские»  предлагается  принять  Федеральный  Закон  «О  Карте  русского»,  тем  самым  реализовав 
положение  статьи  3  Федерального  закона  от  24  мая  1999  года  №  99-Ф3  «О  государственной  политике  Российский 
Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом»  о  выдаче  соотечественникам  «специального  документа 
(свидетельства) установленного Правительством Российской Федерации образца».

«Карта  русского»  могла  бы  стать  документом,  подтверждающим  добровольно  взятые  на  себя  обязательства 
Российского государства и общества по выполнению своего долга перед русскими соотечественниками, находящимися на 
исторической русской земле, но за пределами нынешней Российской Федерации. Она свидетельствовала бы о том, что 
Россия не оставила своих русских соотечественников, их детей, внуков без заботы, которую она проявляет по отношению к 
ним наравне с российскими гражданами 

По  «Карте  русского»,  формально  имея  иностранное  гражданство,  русский  человек  должен  получать  в  своей 
обыденной жизни те же права, какие имеет гражданин России. Исключением могут быть политические права и возможности. 
Обладатели «Карты русского» приобрели бы, в частности, следующие преимущества во взаимоотношениях с Российским 
государством и обществом:

• право на получение бесплатно долгосрочной многократной визы на пребывание в России, неограниченное по 
времени;

• иметь преимущества при получении российского гражданства;
• работать в России без необходимости получения разрешения на работу;
• заниматься в России предпринимательской деятельностью на тех же основаниях, что и российские граждане;
• получать образование в России на общих основаниях с российскими гражданами;
• получать пособия от России на третьего, четвертого и последующего ребёнка, родившегося в семье;
•  получать  в  экстренных  случаях  бесплатную  медицинскую  помощь  на  общих  основаниях  с  российскими 

гражданами.
Фундаментальным критерием в предлагаемом документе является русскость. По нашему представлению, русский 

– это понятие одновременно и этническое, и духовно-политическое, и культурно-историческое. К русским принадлежат не 
только  этнические  русские,  но  и  все  те,  кто  идентифицирует  себя с  русскими,  кто  воспринял  в  качестве  собственных 
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базовых ценностей русскую государственность,  русскую культуру и русский язык,  кто воспринимает Россию в качестве 
своей исторической Родины и кто связывает свою судьбу с русским миром, русской цивилизацией.

Предполагается  распространить  действие  Закона  «О  Карте  русского»  на  русское  население  стран  бывшего 
Советского Союза, за исключением Республики Беларусь, которая находится в союзных отношениях с Россией и в которой 
русские и белорусы никогда не видели между собой различий, всегда жили и живут в дружбе и согласии как единый народ. 
На первом этапе «Карту русского» полагаем желательным выдавать на Украине, в Казахстане, в Литве, Латвии, Эстонии, 
Молдове,  где русские,  являясь коренным народом,  подвергаются всё большей дискриминации в жесткой или «мягкой» 
(Казахстан) форме.

Получение «Карты русского» может быть обусловлено следующими нормами, например:
а) владение русским языком на базовом уровне; 
б) соотнесение себя по родству и (или) в духовно-культурном плане с русской нацией, приверженность русским 

обычаям и традициям;
в)  православное  вероисповедание  или  для  атеистов  и  представителей  других  конфессий  –  уважительное 

отношение к православию и другими.
Технические вопросы выдачи Карты русского русским соотечественникам за рубежом в странах их проживания 

и/или в России вполне решаемы.
Необходимо  неотложно  создать  в  Государственной  Думе,  а  также  в  Фонде  «Русские»  группы  экспертов  для 

разработки проекта Закона «О Карте русского», которые самым тесным образом сотрудничали бы между собой в общем 
деле.

Представляется желательным принятие Президентом, Правительством, Федеральным собранием согласованного 
Плана мероприятий, необходимых для разработки, принятия и реализации Федерального закона «О Карте русского», его 
материального, нормативного и информационного обеспечения.

Следует  отметить,  что  предполагаемый  Закон  «О  Карте  русского»  имеет  международные  прецеденты  и 
соответствует положениям Венецианской Комиссии Совета Европы.

Краткая справка о Фонде «Русские»:
Фонд содействия объединению русского народа «Русские» был создан в октябре 2007 года и ставит своей целью 

воссоединение разделенного русского народа в различных законных формах.
г. Москва, ул. Пришвина, д. 8, к.1, офис 402 А, Б 
тел./факс: +7-499-940-48-30
Об  авторе:  Максим Абрахимов  -руководитель  пресс-службы Фонда  содействия  объединению русского  народа 

«Русские»

«Карта русского» должна стать первым шагом» 
Фонд содействия объединению русского народа «Русские» выступил с инициативой о принятии федерального  

закона «О «Карте русского». В соответствии с ним русские люди, живущие за границей (в странах бывшего СНГ), но  
считающие себя частью России, получат документ, гарантирующий им ряд прав, которыми обладают граждане РФ. 

07.05.2008, http://russian.kiev.ua
Константин Шуров

Я могу сказать только самые теплые слова в адрес тех людей, которые первыми протянули 
руку помощи российским соотечественникам, проживающим на постсоветском пространстве. Несмотря 
на то что федеральные власти декларируют необходимость проведения политики,  направленной на 
поддержку русских людей за рубежом, реальных шагов в этом направлении мы не видим. Та же самая 
программа переселения соотечественников пока очень серьезно пробуксовывает. Не говоря уже о том, 
что  она  крайне  формализована  и  забюрократизирована.  К  тому  же  эта  программа  совершенно  не 
подразумевает  изменения  статуса  закона  о  соотечественниках,  который,  по  сути  дела,  не  имеет 
правоприменительной практики и остается мертворожденным законом. 

В результате он ни в коей мере не способствует ни повышению роли соотечественников в 
странах их проживания, ни в политической и общественной жизни самой России. 

Те 25 миллионов русских людей, которые остаются за границами РФ, по сути оказываются отрезанными от своей 
Родины  -  информационно,  духовно  и  экономически.  Поэтому  инициатива  организаторов  проекта  «О  «Карте  русского» 
является очень своевременной и нужной. Эта акция поможет нам, русским, ощутить плечо друг друга. Пожалуй, мы впервые 
почувствовали, что в России этим вопросом занялись не чиновники (которым это вменено в обязанность приказом свыше), 
а люди, для которых понятие «русский» не является пустым звуком и которые готовы помогать своим соотечественникам по 
велению души. Притом что это достаточно зрелые и хорошо стоящие на ногах люди, которых, казалось бы, могло бы ничего 
не беспокоить, кроме личного благосостояния и успеха. Однако они находят в себе силы помогать русским за границей. 
Причем формы оказываемой ими помощи самые разные. То есть они уделяют самое пристальное внимание организации 
деятельности соотечественников за рубежом. И Леонид Шершнев, и Вячеслав Рудников (при поддержке своих соратников в 
Москве,  которых,  как  я  знаю,  немало)  нашли  время,  возможность  и  средства  для  того,  чтобы  начать  кампанию 
собственными силами. По сути дела, они подталкивают российскую власть (причем не только в этом, но и во многих других 
вопросах) к поиску решения проблемы оказания помощи и поддержки наших соотечественников. 

Таким образом,  из  разговорной  плоскости  этот  вопрос  переводится  в  настоящую,  жизненную  и  практическую 
плоскость.  Повторюсь,  я  очень  и очень  благодарен  этим самоотверженным людям и надеюсь,  что  законодательная и 
исполнительная власть Российской Федерации прислушаются к их мнению. Хотелось бы, чтобы упомянутая инициатива не 
осталась  «гласом  вопиющего  в  пустыне»,  а  вылилась  в  целую  последовательность  реальных  шагов  российского 
государства по поддержке своих соотечественников в ближнем зарубежье. Со стороны России это будет симметричный 
ответ Польше, которая уже давно выдает многим гражданам Украины т. н. «Карту поляка». Это будет даже более сильный 
ответ.  Хотя польская практика сама по себе достаточно интересна.  Выдача этого документа направлена на то,  чтобы 
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привлечь как можно больше рабочей силы в Польшу. Для того чтобы заполнить образовавшийся дефицит рабочих рук в 
польской экономике. Причем в самых грязных, низкоквалифицированных и низкооплачиваемых ее секторах. Не секрет, что 
на Украине выстраиваются громадные очереди на получение «Карты поляка». 

Некоторые источники приводят данные,  что на территории Украины проживают до 400 тысяч поляков. Другие 
утверждают, что их даже полмиллиона. А польские организации на Украине говорят ни много ни мало о двух миллионах 
человек.  Причем я даже склонен им поверить.  Как известно, после Великой Отечественной войны было осуществлено 
переселение поляков с территории Западной Украины (в основном из Волыни) в Польшу. И наоборот, украинцы, которые 
проживали  на  территории  Польши,  возвратились  на  Украину.  Часть  из  них  была  размещена  в  западных  областях,  а 
значительная часть осела в центральных и восточных регионах (в том числе в Киевской области). Кстати говоря, это до сих 
пор во многом определяет электоральную психологию части избирателей. На сегодня можно говорить о том, что не менее 
миллиона  человек  уедут  из  Украины в  Польшу.  Несмотря  на  то,  что  в  исторической  памяти  до  сих  пор  сохранились 
воспоминания  о  страшной  резне,  которая  велась  с  двух  сторон.  Но  тем  не  менее  экономическая  выгода  сегодня 
превалирует и затмевает историческую память тех людей, которые хотели бы получить «Карту поляка». Повторюсь, таким 
образом Польша решает свои внутренние экономические проблемы. 

Однако Россия сейчас не просто делает кальку с польской практики, духовная связь между частями триединого 
народа  намного  сильнее.  Безусловно,  эта  связь  –  нечто  большее,  чем  просто  возможность  зарабатывать  деньги. 
Предложенные  Фондом  содействия  объединению  русского  народа  меры  являются  своего  рода  материальным 
подкреплением существующей духовной связи (если рассматривать экономическую компоненту «Карты русского»). Та же 
«Карта поляка» имеет чисто экономическое наполнение. Однако значение нашего проекта выходит за эти рамки. Поэтому в 
духовном плане это абсолютно разные по своему назначению акции и проекты. Сказать сразу и однозначно, кто должен 
иметь право претендовать на получение «Карты русского», достаточно тяжело. На сегодня этот вопрос еще нуждается в 
уточнении. Для этого необходимо провести целый ряд научных изысканий в виде конференций и круглых столов в целях 
выработки  единого  подхода  к  этому  понятию.  При  этом  оно  должно  в  целом  соответствовать  российскому 
законодательству. Необходимо также учитывать и общее изменение геополитической ситуации. Естественно, что принятые 
участниками этих дискуссий рекомендации должны привести к изменению внутреннего российского законодательства. Это 
станет второй важной составляющей в реализации стратегии по переселению наших соотечественников в РФ.  Россия от 
этого только выиграет. В любом случае инициатива в этом вопросе должна принадлежать общественности. Патриотическая 
русская общественность будет ведущей, а власть должна прислушиваться к ее мнению. Только в таком сочетании данный 
проект может быть успешен.

Об авторе: Константин Шуров - председатель Русской Общины Украины

Нет! Учениям «Си Бриз – 2008»
Заявление Русской общины Крыма в связи с планами проведения в Крыму в 2008 году военных учений под эгидой  

НАТО
17.04.2008, http://www.rdu.org.ua/

11 апреля Верховный Совет Украины принял закон, санкционирующий допуск на территорию Украины в 2008 году 
подразделений  вооруженных  сил  других  государств  для  участия  в  «многонациональных  военных  учениях».  В  такой 
завуалированной  форме  часть  украинских  парламентариев  одобрила  проведение  на  территории Украины целого  ряда 
военных  учений  с  государствами-членами  НАТО  (среди  них  -  сразу  три  совместных  военных  учения  с  США).  Для 
проведения  учений  «Си  Бриз-2008»  под  эгидой  НАТО  военно-морские  силы  государств-членов  НАТО  предполагается 
допустить, в том числе, и в Крым.

Русская община Крыма выступает против проведения военных учений государств НАТО на территории Украины, 
исходя из следующих причин:

1.  До  сих  пор  окончательно  не  ясны  мотивы,  которыми  руководствуются  представители  Организации 
Североатлантического договора (НАТО), проводя ежегодные военно-морские учения в бассейне Черного моря, у берегов 
Украины. Возникает вопрос: к военным действиям с каким воображаемым противником готовятся вооруженные силы НАТО 
в Черном море? При этом следует учитывать то обстоятельство,  что из  шести причерноморских государств три – это 
государства-члены НАТО, одно (Украина) является участником учений и одно (Грузия) – стратегическим партнером США? 
Таким образом, в круг потенциальных противников участников учений «Си Бриз» попадают вооруженные силы Российской 
Федерации.

2.  Проведение  интенсивных  военных  учений  с  государствами-участниками  НАТО  сопровождается  активными 
действиями представителей правящей на Украине проамериканской политической верхушки, нацеленными на втягивание 
страны в НАТО. При этом, мнение большинства граждан Украины не учитывается.

3.  Проведение  военно-морских  учений  с  государствами  НАТО  сочетается  с  заявлениями  представителей 
правящей на Украине «оранжевой» политической верхушки о необходимости вывода Черноморского флота Российской 
Федерации из г. Севастополя после 2017 года.

4. Подавляющая часть населения регионов Украины, в пределах которых предполагается проводить учения «Си 
Бриз – 2008», относятся к проведению данных учений крайне отрицательно, в том числе и жители Крыма.

Русская община Крыма заявляет о своем несогласии с принятием закона, разрешающего допуск на территорию 
Украины в 2008 году подразделений вооруженных сил иностранных государств для участия в военных учениях под эгидой 
НАТО. Русской общине Крыма не понятна позиция ряда народных депутатов от Партии регионов, поддержавших данный 
закон.

В случае проведения учений «Си Бриз» в 2008 году Русская община Крыма будет проводить акции гражданского 
протеста против этих учений и против любых действий, нацеленных на втягивание Украины в Североатлантический альянс 
и других действий, ведущих к ухудшению отношений со стратегическим союзником и другом Украины – Россией. 

Президиум Думы Русской общины Крыма 
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Мы - русские люди!
В Чернигове зарегистрирована областная общественная организация «Содружество «Сиверская Русь»

16.04.2008, http://www.rdu.org.ua/
И О «Русское содружество» 

20 марта 2008г. в Чернигове зарегистрирована областная общественная организация «Содружество «Сиверская 
Русь». Целью её деятельности является: содействие многовекторному сотрудничеству Украины и России, придание ему 
системного  характера;  укрепление  атмосферы  доверия  и  взаимопонимания  между  братскими  народами;  развитие 
гуманитарных, культурных, образовательных и деловых связей.

Активистами организации являются убежденные сторонники славянской идеи: представители местных ВУЗов и 
студенты,  учителя  школ,  техническая  и  творческая  интеллигенция,  священники  УПЦ  МП,  предприниматели,  офицеры 
вооруженных  сил  СССР.  Среди  них:  писатель-краевед,  Почетный  гражданин  г.  Чернигова  Кузнецов  Г.А.,  Президент 
православного  благотворительного  фонда  «Ковчег»  Иллюша  М.А.  Руководителем  организации  избран  инженер  по 
образованию, подполковник в отставке Приходько Ю.Н., коренной сибиряк, потомок полтавских переселенцев в Россию. Как 
видим,  основателями  общественного  объединения  «Содружество  «Сиверская  Русь»   стали  все,  кому  дороги  идеалы 
русской духовности, кто ценит дружбу и единство славянских народов, кому не безразлично будущее украинско-российских 
отношений.

Сиверская Русь (Черниговщина) наряду с Киевским и Переяславским княжествами являлась очагом цивилизации 
Древней Руси.  Именно на этих землях консолидировались в единый этнос – русский народ - славянские племена. Как 
повествовал  Нестор-летописец,  именно  отсюда  «пошла  Земля  русская».  С  Сиверщиной  связаны  легенды  об  Илье 
Муромце. Из Новгорода-Северского князь Игорь повел свою дружину в рискованный поход на половцев. На черниговской 
земле написана жемчужина древнерусской литературы «Слово о полку Игореве».

Славная  история  древнего  Чернигова,  одного  из  старейших  городов  Киевской  Руси.  На  Болдиных  горах 
преподобный Антоний в 11 веке основал пещерный монастырь, известный как Антониевы пещеры. Рядом с пещерами 
находится Ильинская церковь - единственный сохранившийся на Украине однокупольный бесстолпный храм эпохи Киевской 
Руси.

Стены  древнего  Спасо-Преображенского  собора,  который  старше  Софии  Киевской,  закладывал  первый 
черниговский князь Мстислав «иже зареза Редедю пред полки касожски».  Елецкий монастырь возводил сын Ярослава 
Мудрого - князь Святослав. 18 лет в Чернигове княжил Владимир Мономах. В Остре он усилил местную крепость и заложил 
Михайловскую церковь. Позже церковь обновил Юрий Долгорукий. С тех пор она и называется «Юрьева божница».

С Черниговщиной связаны имена наших соотечественников - Гоголя Н.В, Ушинского К.Д., Шевченко Т.Г., В городе 
жили, работали и похоронены: писатель М.Коцюбинский, этнограф и фольклорист О.Маркович, поэт-баснописец Л.Глебов.

Черниговщина - край партизанской славы.
В селе Сеньковка Черниговской области ежегодно проходят многотысячные встречи представителей Беларуси, 

России и Украины, посвященные дружбе трех братских славянских народов. 
Преподобный Лаврентий Черниговский, завещал: «Помните, наши родные слова – Русь и Русский. Нужно знать, 

что было крещение Руси, а не крещение Украины».
Нам, черниговцам, есть чем гордиться и есть у кого учиться. Мы - русские люди!
Контактны руководства Областной общественной организации «Содружество «Сиверская Русь»: 8-096-211-71-56, 

8-095-539-37-14, 8–050-380-49-01, электронная почта: Salon@goliaf.Kiev.Ua
В связи с регистрацией Черниговской областной общественной организации «Содружество «Сиверская Русь», ее 

руководству  направлены  поздравления  от  председателя  Высшего  совета  Объединения  «Русское  содружество» 
С.Н.Коновалова и Председателя Правления ОРС С.Г.Проваторова.

В настоящее время ведутся переговоры о скором присоединении новосозданной организации соотечественников 
ко  Всеукраинскому  союзу  общественных  организаций  «Объединение  организаций  соотечественников  «Русское 
содружество». 

Общество русской культуры «Русь»
28.04.08, http://www.russkie.org

 З.Токарь
24 апреля 2008 г.  в  Ужгороде,  в  Доме национальных меньшинств состоялась отчетно-выборная конференция 

Закарпатского областного общества русской культуры "Русь". Прежде, чем приступить к работе, участники конференции 
почтили память недавно ушедшего из жизни председателя Общества – Александра Ивановича Дурнева.

Конференция рассмотрела насущные вопросы работы Общества, отчет о его деятельности от имени Президиума, 
а  затем  приступила  к  избранию  руководства.  Председателем  ЗООРК  "Русь"  избран  Владимир  Николаевич  Салтыков 
(Ужгород),  почётным председателем избран один из  ветеранов  общества,  участник  его  создания -  А.Е.Луговой.  Также 
избраны два заместителя председателя и обновлен состав Президиума Общества.

Общество пополнилось новыми членами из райцентров Закарпатья - Иршавы, Мукачево, Ужгородского района, 
Мукачевского района, из сёл Иршавского района, из городов Чопа и Хуста.

Об авторе: З.А.Токарь, член президиума ЗООРК "Русь"

«Вы умнее нашего Президента»…
Ю.Кононенко

Нет спору, что День Победы в этом году прошел на Украине смазано и, так сказать, стыдливо. Ни парадов, ни 
традиционного общественного внимания, ни общего праздничного настроя. Словом, нам деликатно намекнули, что герои 
нынче – иные, не ветераны Красной Армии, а их прошлые противники. Поэтому и убрали ветеранов с глаз долой, чтобы 
бросить им подачку поздравления, отнимая самое главное – право чувствовать себя Победителями. Уж не последний ли 
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День  Победы мы  празднуем?  Не  превратится  ли  он  в  очередной,  столь  традиционный  для  Украины,  «день  скорби», 
отмечаемый в тихой ненависти к тем, кто мешал «героям ОУН-УПА»?

Нет ответа на этот вопрос. Вернее, ответ есть, но уж больно он печален: так и будет. Если только все здоровые 
силы общества не противостанут этому переписыванию истории.

А общество начинается с детей, со школы. Дети ведь, в буквальном смысле этого выражения, наше будущее. 
Именно поэтому школа «окучивается» сейчас наиболее тщательно. Но, как оказалось, достаточно безрезультатно!

Доказательством  (и  отличным,  масштабным  доказательством!) 
тому послужили итоги областного конкурса для детей и юношества «День 
Победы глазами школьника». В нем приняли участие ребята из Донецка, 
Макеевки,  Шахтерска,  Константиновки,  Харцызска,  Новоекатериновки, 
Строителя и других городов и весей. Всего было подано на конкурс 170 
сочинений, стихотворений, эссе. И, право слово, жюри из числа участников 
областной общественной организации «Донбасская Русь» - организатора 
конкурса, долго колебалось в выборе номинантов. Выход был найден в 
присуждении еще и поощрительных призов. 

Само  торжественное  поздравление  победителей  и  вручение 
призов  проходило  13  мая в  ДК  им.  Починкова.  В  зале  на  250  мест  не 
хватило  места  для  всех  школьников,  приехавших  «поболеть»  за  своих 
кандидатов.  Мероприятие  открылось  поздравлением  с  Праздником  и 
низким  поклоном  ветеранам  –  специальным  гостям  конкурса,  а 
продолжилось, после минуты молчания – памяти всех павших,  лирико-музыкальной программой. Весь зал,  от мала до 
велика, увлеченно пел «Смуглянку» (припев, по крайней мере, знали точно все). Наконец, ход событий подошел к самому 
главному: награждению. Победителями стали ученица 7 класса ОШ № 11 г. Шахтерска Богун Оксана (1 место), ученица 10 
класса Новоекатериновской ОШ с.  Строитель  Вербовецкая Дарья (2  место)  и  ученик 6 класса Донецкого лицея № 30 
Маценька Никита (3 место). Также получили призы за свои поэтические произведения Зудилова Лилия и Горбовская Алина, 
и  специальные  призы  –  Федченко  Анастасия  и  Скляр  Анастасия.  Каждый  из  номинантов  получил  в  подарок  книгу  и 
денежную  премию.  Также  были  вручены  книги  –  специальный  подарок  консульства  Российской  Федерации  – 

преподавателям, научным руководителям победителей.  
После  вручения  призов  депутат  Харцызского  городского  совета 

В.В.Замирайлов  обратился  к  молодежи:  «Я  уверен,  что  те,  кого  мы 
заслуженно наградили сегодня – умнее нашего президента, наших депутатов, 
которые решил фальсифицировать историю и искажать память о Победе!». 
Зал  буквально  взорвался  криками  одобрения!  Еще  более  эмоционально 
высказалась лидер общественной организации «Донбасская Русь», депутат 
областного  совета,  Наталья  Михайловна  Билоцерковская:  «Это  не  только 
память о той великой Победе, это еще и уверенность в том, что мы отстоим 
свою землю и в любой будущей войне – с кем бы она ни была!». 

В  конце  были  вручены  цветы  и  подарки  ветеранам.  Завершала 
мероприятие песня «День Победы» - ее тоже пели вместе, всем залом. Надо 
было  видеть  детей  –  наших  обычных,  современных  детей,  с  пирсингом, 

неформальскими значками и т.п. – от души выпевающих знакомые с детства слова. Значит, не все еще потеряно, верно? 
Значит, «они не пройдут» - все те, кто хочет отобрать у нас нашу Победу! Будущее – за нами, за правдой, за вечной нашей 
Победой!

Ветераны тайно встречались со школьниками
12 мая 2008, Час

Татьяна АНДРИАНОВА
Накануне  Дня  Победы  некоторые  русские  школы  Риги  выразили  желание  организовать  встречи  

ветеранов войны с учащимися. Ветераны охотно откликнулись, только вот встречаться им пришлось тайно.
Интерес подрастающего поколения к истории, которую пытаются вычеркнуть из наших учебников, велик. Об этом 

говорят и отклики на публикации «Часа», и интерес молодежи к фильмам на военную тематику. 
- Судя по тому, сколько людей приходит к памятнику, интерес к истории Великой Отечественной войны только 

растет, — говорит заместитель председателя Ассоциации борцов антигитлеровской коалиции Григорий Шадрин. — Мы с 
женой в прошлом году возложили цветы и хотели уйти домой. Но не могли! Молодые люди, школьники целыми классами 
приходят к памятнику с цветами и, видя, что идет ветеран, подходят поздравить, сказать слова благодарности.

Накануне Дня Победы Григорий Тимофеевич вместе с другими ветеранами побывал в Балтийской международной 
академии на встрече поколений: дети войны, ныне ветераны труда, и нынешние школьники понимали друг друга. За душу 
брало, когда люди рассказывали о том, как война лишила их детства, сколько горя перенесли те, кто потерял во время 
войны отцов.

Как мы узнали, одна из рижских школ, точнее, один класс, пригласил заслуженного ветерана к себе на классный 
час. Но руководство школы попросило не писать в газете об этой встрече, а ветерана приняли рано утром, по сути тайком.

-  У молодежи есть потребность в воспоминаниях участников войны, ветераны готовы встретиться,  — говорит 
Григорий Шадрин. — Но в Риге школы боятся приглашать неугодных властям участников войны. Хотя я знаю, что в Елгаве, 
Резекне, Даугавпилсе эти встречи становятся традицией. Сейчас в Риге удалось организовать четыре такие встречи.
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«Вече» провело торжественное собрание для жителей города
06.05.2008, http://www.zapchel.lv/

Борис Антонов
Уже не за горами великий праздник –  День Победы 9 мая.  Накануне этой даты Елгавское общество русской 

культуры «Вече» провело торжественное собрание. Было решено возродить забытую в 90-е годы традицию проведения 
подобных мероприятий.

Собрание  открыла  песня  «Священная  война».  С  поздравительными  речами  выступили  активисты  общества 
«Вече» Валерий Бухвалов, Валентина Кудрявцева, Максим Галкин, Маргарита Друз и Антон Бухвалов. Именно они внесли 
наибольший вклад в  подготовку  Дня Победы в Елгаве.  «Мы вас  любим» -  все как  один говорили общественники.  Но, 
впрочем,  для  этого  и  не  нужно  было  слов.  Настоящее  отношение,  как  известно,  определяется  не  красотой  слога,  а 
качеством сделанных дел. Представленная в этом году праздничная программа превосходит все предыдущие за последние 
пятнадцать-двадцать лет.

Всех  собравшихся  поздравили  руководители  местных  ветеранских  организаций.  Руководитель  Елгавского 
отделения Общества военных пенсионеров Анатолий Селиверстов отметил, что с каждым годом все больше и больше 
людей  все  возрастов  приходит  на  субботники  на  Братские  кладбища города.  Это,  по  мнению Анатолия  Николаевича, 
является хорошим показателем – 9 мая с каждым годом становится все популярнее, в том числе, и среди молодежи. 

Бывшая малолетняя  узница  концлагеря Саласпилс,  руководитель  местных отделений  ассоциации малолетних 
узников концлагерей и ветеранов войны, Людмила Левченко поблагодарила ветеранов за их подвиг и еще раз призвала 
помнить о той страшной войне.

Ветеран войны, фронтовая операционная медсестра Ольга Ютрина рассказала о том, как тяжело было в годы 
войны. Об этом, конечно, написано многое, но каждый раз, слушая рассказ живого человека, вновь пытаешься осознать, 
через что прошли люди. Гибель друзей, боевых товарищей, голод, леденящий душу страх так мало знакомы современным 
людям. 

Чтобы это не повторилось, нужно помнить о войне, хранить в памяти факты о миллионах погибших, о подвиге 
советского народа. Об этом собравшимся в зале напомнил участник войны Петр Ануфриенко.

Теплые и душевные песни исполнила бард Алла Секачева. Дочь ветерана Великой Отечественной войны, Алла 
уже не первый год радует зрителей на мероприятиях «Вече». Вот и в этот раз дело не обошлось без поддержки зала и 
дружных аплодисментов.

Руководители  общества  «Вече»  Валерий  Бухвалов  и  Валентина  Кудрявцева  вручили  памятные  дипломы  за 
особый вклад в сохранение памяти о войне. Несмотря на довольно почтенный возраст,  ветераны активно участвуют в 
общественной жизни города, помогают «Вече» в подготовке мероприятий, посвященных военной тематике. 

Восторг  публики  вызвало  выступление  маленьких  артистов  из  Кукольного  театра  «Вече»  «Светлячки».  После 
серии успешных постановок на мероприятиях и в городе «Светлячки» стали известны широким массам. В этот раз была 
показана сказка о Мальчише-Кибальчише. После окончания постановки юные артисты вышли, прочитали стихи и вручили 
цветы всем присутствовавшим ветеранам войны.

Завершающим  номером  стало  выступление  гостей  из  Айзкраукле  –  коллектива  «Малиновый  звон».  Хорошо 
знакомая лирика военных лет, не менее талантливо исполненные народные песни  не оставили зал равнодушным. Люди 
пели вместе с артистами, громко аплодировали и кричали «браво». В конце некоторые даже аплодировали стоя.

Торжественное  собрание  завершилось  песней  «День  Победы».  Затем  состоялись  фуршет  и  общение  в 
неформальной обстановке.

Русскоязычные ученые хотят увеличить потенциал Эстонии
3.05.2008, DELFI

Русскоязычные ученые Эстонии считают, что необходимо увеличить интеллектуальный потенциал страны. По их 
мнению, если мотивировать ученых к активной работе и привлечь силы молодых специалистов, то польза будет и для 
государства.

Об этом шла речь 3 мая на конференции Русского Академического общества, приуроченной к 90-летию Эстонской 
республики, передает "Актуальная камера" Эстонского телевидения. 

Русское Академическое общество было основано еще в 1999 году, но на протяжении почти десяти лет оно не 
отличалось  активностью.  В  ноябре  2007  года  был  изменен  устав  и  переизбрано  правление,  после  чего  деятельность 
общества активизировалась. 

"За прошедшие 4-5 месяцев общество работало очень активно. С ноября численность возросла в 2 раза. Было 45 
человек, сейчас больше ста", — говорит председатель Русского Академического общества Валерий Григоренко. 

В  нашей  стране  много  русских  ученых,  труд  которых  десятилетиями  не  был  востребован.  Академическое 
общество стремится вернуть таких людей к общественной жизни, ведь высококвалифицированные люди могут принести 
пользу государству. 

То, что они могут быть полезными стране, все больше понимают и на уровне правительства. К примеру, Русское 
Академическое  общество  впервые  получило  от  государства  средства  на  проведение  в  этом  году  трех  научных 
конференций. 

"Нас поняли на высоком правительственном уровне, это первое наше бюджетное финансирование. Мы надеемся, 
что если мы хорошо сработаем в этом году, и оно будет закреплено как постоянное финансирование очень важного, на наш 
взгляд,  общественного объединения",  — говорит  заместитель  председателя Русского  Академического  Общества Ханон 
Барабанер. 
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Съезд российских соотечественников в Киргизии перенесен на июнь
 23.04.08, http://www.russkie.org

Первый  съезд  соотечественников  Киргизии,  запланированный  на  25  апреля,  перенесен  на  июнь.  Об  этом 
сообщили в оргкомитете съезда, передает Росбалт.

Основной  причиной  изменения  сроков  проведения  мероприятия  стала  недоработка  оргмоментов,  заявили  его 
организаторы.  Учитывая  всю  важность  форума,  на  котором  будет  избран  новый  состав  координационного  совета 
организаций российских соотечественников, оргкомитет решил подготовиться к нему более основательно.

Напомним,  координационный  совет  был  создан  в  августе  2007  года  на  конференции  российских 
соотечественников.  В  ней  участвовали  63  представителя  от  различных  общественных  организаций,  таких  как  РКЦ 
"Гармония",  "Российское  землячество",  Чеченский  КЦ  "Барт",  Союз  казаков  Семиречья,  Южные  объединения  русских 
диаспор,  иссык-кульское  "Содружество  славян",  представители  православного  духовенства,  а  также  Чрезвычайный  и 
Полномочный Посол России в Кыргызстане Валентин Власов.

В повестке конференции было два основных вопроса - проблемы российских соотечественников в республике и 
создание Координационного совета. О его важности говорил Валентин Власов, подчеркнув, что в дальнейшем "российское 
посольство готово выслушать любые новые предложения о сотрудничестве от всех желающих, но будет работать только 
через КС".

Проблемы диаспоры
Памятник «вечной дружбы»
В Узбекистане создадут музей жертвам русского колониального режима

7.05.2008, http://www.rosbalt.com.ua
"По инициативе президента страны решено построить еще два новых здания музея - посвященных памяти тысяч 

соотечественников,  павших жертвами гнета  колониального периода",  сообщила на  своих  страницах  правительственная 
газета "Правда Востока".

"Многие  материалы  бывшей  экспозиции  были  представлены  в  малом  формате",  -  рассказал  в  интервью 
русскоязычной  правительственной  газете  председатель  благотворительного  фонда  "Шохидлар  хотираси"  ("Памяти 
жертвам"), доктор филологических наук, профессор Наим Каримов. - "Людям в возрасте трудно было разобрать надписи в 
представленных документах. Это отметил и руководитель страны, посетивший музей. Теперь решено создать два раздела 
в музее. Память о жертвах колониального режима найдет отражение в первом. Второй будет посвящен советскому периоду 
нашей истории, когда происходили самые жестокие репрессии".

По  словам узбекского профессора,  в  подготовке новой экспозиции заняты сотрудники  историко-краеведческих 
музеев.  Дизайн  и  оформление  возложены  на  группу  художников  Академии  художеств  Узбекистана.  Закончить 
"модернизацию" музея русских репрессий намечено к 31 августа, когда страна ежегодно отмечает День памяти жертв и 
репрессий.

Мемориальный комплекс "Шохидлар хотираси", расположен в центре столицы Узбекистана, на берегу реки Бозсу. 
Он был создан в 2002 году по личному распоряжению президента Ислама Каримова.  По мнению узбекских историков, 
именно  здесь  в  30-е годы прошлого  века  происходили массовые расстрелы "врагов  народа".  Сегодня  здесь  выращен 
живописный  парк,  где  расположено  живописное  здание  в  национальном  стиле,  архитектурой  напоминающее  древние 
восточные мавзолеи.

Платный  доступ  в  музей  открыт  шесть  дней  в  неделю.  В  настоящий  момент,  внутри  здания  расположена 
комплексная экспозиция по истории политических репрессий. По убеждению создателей музея, репрессии на территории 
современного Узбекистана начались с учреждения Туркестанского генерал-губернаторства в составе Российской Империи, 
а прекратились в 90-х годах - после обретения Узбекистаном государственного суверенитета.

Стенды с экспонатами снабжены надписями на узбекском, английском и русском языках. Первая часть экспозиции 
без пояснений на русском языке, поскольку целиком посвящена периоду русского завоевания в Средней Азии. "Проводя 
свою колониальную политику, Российская империя, прежде всего, уничтожала в завоеванной стране ее государственность, 
и превратила ее полностью в свою колонию. Царское самодержавие начало грабить материальные и духовные богатства 
края, попирая национальные и человеческие права, религиозные верования и национальную культуру коренных народов. 
Лучшие плодородные земли были переданы русскому населению, которое в массовом порядке переселялось из России", 
гласит одна из вывесок в музее.

Судя по данным узбекского музея, созданная большевиками ВЧК за время своей деятельности с декабря 1917г. по 
1938г. открыла в Узбекской ССР уголовные дела на 450 тыс. человек. В этот период многие осуждались на небольшие 
сроки. Многие потом за неимением улик, были освобождены из заключения. В 1938-39г, во время большой репрессии, они 
вновь были арестованы и приговорены к различным срокам наказания.

Как сообщили "Росбалту"  в  музее,  за  6 лет  его работы десятки тысяч узбекских школьников уже побывали в 
мемориале  "Шохидлар  хотираси"  с  бесплатными  экскурсиями.  Посещение  музея  репрессий  учащимися  входит  в 
обязательную школьную программу, утвержденную Министерством высшего и среднего специального образования страны.
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Время "Наданов"
 В г. Атырау (Гурьев, Казахстан) власти целенаправленно стирают русское прошлое.

5.05.2008, http://www.russians.kz/
Бауыржан АБИСАТ

Крепчает подозрение, что старая часть г.Атырау осознанно и целенаправленно подвергся 
забросу и разрушению "отцами" области и города. Именно потому, что приходящие временщики-
акимы, – казахи. Именно из-за того, что старая часть города – русская, старинная. Как соринка в 
глазу, заноза под ногтем напоминающая им о русском, читай колониальном прошлом города…

Когда сорвется дамоклов меч?
…Почему, вот уже второй десяток лет независимости, наши власти в упор не видят, как 

разрушается  бывший центр  областного  центра?  Кто  сказал,  что  эти  здания не  частица  истории 
Казахстана, не ее культурное наследие? Зачем казахбайские геростраты разрушили старый Гурьевский почтамт, кому он 
мешал? Что ли пустырь на его месте красит т.н. «нефтяную столицу»? Помню, пионерами мы говорили, что его крыша 
напоминает гитлеровский Рейхстаг! 

Впрочем, что зря спрашивать с геростратов, зачем? Может они считают, что таким макаром они исполняют свой 
гражданский долг?

А еще торговый дом на Жарбосынова-3, а еще частные дома купца К. Мохначева и других! Почему угроза сноса до 
сих пор висит над некогда популярнейшим в Гурьеве рестораном «Урал»? Новый его хозяин Жанекеш Мырзашев (прежняя 
его владелица, оказывается, скончалась) поведал, что еще в январе позапрошлого года их «порадовали» уведомлением, 
что кабак нашей юности - снесут. 

Дамоклов меч висит над 16 историческими зданиями старого Гурьева. Позвольте не 
поверить, что  вандалы посчитаются с мнением государственной же (!) инспекции по охране 
памятников. 

Не стирать с лица земли, а с благодарностью надо поминать купца Тудакова, что 
построил для города Гурьева такие красивые здания! 

Помню один из  прежних бастыков  госохраны памятников сокровенно говорил,  что 
дома этих купцов не представляют собой исторической и культурной ценности! Дескать потому, 
что они, строители, владельцы «никто, не оставили следа в истории…», но зато у него была 
кипа фотографии мазаров и могил казахских баев и биев! Безвестных, о которых, почему-то история тоже помалкивает… 

Поверьте, мы искренне почитаем их память, но не менее трепетно должны относиться к следу в истории города и 
других наших именитых, русских земляков.

Хотите  пример  трепетного  отношения  к  истории?  Ресторан  при  гостинице  «Ренко».  Итальянцы нам показали 
европейский  мастер-класс,  как  надо общаться с  эксклюзивными зданиями,  вложили деньги  и  получили замечательный 
фасад в историческом центре города! 

Столько  сил  вложила  Жибек  Бисенова  –  директор  детского  медицинского  центра  «Болашак»,  чтобы 
реанимировать  бывший  облисполком!  И  все  псу  под  хвост?  А  бедная  Жибек  в  блаженном  неведении  –  мы,  мол, 
"исторические", нас государство "охраняет", а ведь запросто могут заехать бульдозером по крыльцу.

Как  и  хозяйка  некогда  культовой  «забегаловки»  «Национальные блюда»,  хотя  еще  в 
прошлом году второй этаж этого старинного купеческого дома замечательно отреставрировала 
атырауская предпринимательница.

Может  быть  разрушено  и  историческое  «логово»  курсантов  полиции  –  их  областная 
школа, где, и мы помним, находился Гурьевский обком партии. 

Не  хуже  «Ренко»  отреставрировали  старинный  дом  владельцы  универсама 
«Шамшырак». И что? Кто-то, на это с высокой башни сс…ть хотел! Хозяйке этого магазина Галие 
Досалиевой еще летом 2007 года принесли «кара-хат», где черным по белому вписано, что дом на 

Пугачева-27 тоже подлежит сносу!   
Хотя в старом Гурьеве навалом лачуг и хибар которые, как древние старцы, заждались бульдозера-смерти. Вот с 

чего надо начинать! 
Культур-мультур не хватает?
Хотя, что напраслину наговаривать, поклеп возводить на акимов-ставленников? Они все больше люди временные. 

Их тихой сапой наставляют старые пе...дуны обкомовскового разлива, местные надан-шовинисты. Прибавьте к ним еще 
орду т.н. деятелей культуры, тоже гурьевской поры. И почти все они аульских, барханских корней, еще с тех советских 
времен затаивших айбалта-топор за пазухой на все русское. 

…Я сам националист – всякий здравомыслящий патриот любой нации должен быть в меру националистом, если 
переживает за кровное и родное. Мои предки бунтовали вместе со Срымом, Махамбетом против колонизаторов. Я также не 
люблю великодержавный шовинизм, признанный честными русскими, и рецидивы колонизаторского духа.

Но только не надо нас путать с мракобесами! Лично я, казахский националист, считаю, что мы обязаны  в Атырау, 
в районе старого города поставить памятник основателю г.Гурьева.  После этого меня же мои братья-казахи называют 
русофобом…

Мы были и многие остались советскими интернационалистами. Обожаю русскую культуру, литературу, ставшим 
родным русский язык, русскую кухню, русских женщин, уважаю мужиков. 

Вообще,  мое  наблюдение  и  заключение  –  советская  власть  сформировала  новых  т.н.  обрусевших  казахов, 
которые отличаются от исконных, аульских. Новая формация, более интернациональная по духу, синтезировала лучшее, и 
от  русского,  и  от  родного  народа… Идеализировать  советских  казахов  не  стану  –  и  плохого  прихватили,  не  забыли. 
Достаточно вспомнить водку.
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…Так,  вот,  наши бескультурные  наданы мечтают,  как  школьной  резинкой  стереть  все 
русское прошлое, что было в истории города. 

Отсюда и переименования ономастами улиц, с великих русских, советских фамилий на не 
менее великие, но казахские. Оказывается, подлецы, убрали даже название улицы имени моего 
кумира Антона Павловича Чехова! Не будет им за это райских кущ с прекрасными гуриями. Нет 
недоумкам, переименовать какую-нибудь зачуханную Северную улочку в какую-нибудь достойную 
казахскую фамилию и поднять, благоустроить "брошенку" до уровня приличной улицы.

Еще хуже, когда фамилия живой Фаризы Онгарсыновой присваивается школе рыбаловецкого аула Кызыл-балык! 
И  не  секрет,  что  разбогатевшие  отпрыски  некоторых  фамилий  не  всегда  честно  добиваются,  чтобы  улице 

присвоили  фамилию  их  отца  –  вся  заслуга  которого  перед  городом  только  в  том,  что  он  был  бастыком  или 
партсекретарем…

Вон, действительно культурные испанцы до сих не трогают памятник фашисту Франко. Не от того, что они тащатся 
от нацизма, а потому что Франко был в их истории, и все тут… 

…Невежи  сейчас  пишут  в  анкетах:  "..родился  в  1964  году  в  городе…Атырау(!)".  Вы  уж  извините,  но  мы, 
обрусевшие выпускники русских школ, в 60-70х годах, к стыду своему даже не знали, что есть такое слово "Атырау". Это 
так, для точности.

Теперь  пишется,  переписывается,  даже не  истинно  казахская,  а  «казахбайская»  псевдоистория.  Будто  бы  не 
вносили свою весомую лепту в духовный, культурный рост коренного народа просветители-инородцы - русские,  евреи, 
татары и другие народы, мирно соседствующие рядом с нами.

AN: Лучший подарок (по статье Б.Абисата "Время "Наданов").
7.05.2008, http://www.russians.kz/

Муканша Серикова
 Самое парадоксальное в том, что славянское архитектурное наследие в Атырау смогут 

сохранить  только  казахи,  ибо  русское  население  малочисленно,  раздроблено,  занято  своими 
проблемами, и не имеет возможности высказать все, что думает по этому поводу. Спасибо всем 
казахам-комментаторам,  что  хватило  сдержанности  в  своих  некоторых обидах,  но  они  есть,  и  я 
попробую их сформулировать.

Интересную,  и,  весьма  непростую тему для  обсуждения  предложил  вчера  AN в  статье 
Б.Абисата "Время "Наданов". Не менее интересны и комменты читателей сайта, которые как лакмусовая бумажка показали 
реальные настроения в обществе. И у меня есть повод поделиться своим мнением, ну и некоторыми сомнениями, как же 
без них? 

Итак,  меня  смутила  фраза  автора  "Я  также  не  люблю  великодержавный  шовинизм,  признанный  честными 
русскими, и рецидивы колонизаторского духа".

Вопрос №1. Были ли несколько веков правления Русской империи, в частности, в г.Гурьеве -  колонизаторством? А 
там, где применим этот термин, то недалеко и до слова «оккупант», т.е. оккупировать означает, что кто-то занял чью-то 
территорию. Не стоит ли автору быть поосторожнее с такими словами? Здесь мне кажется гораздо честнее признаться, что 
Тауке-хан сам неоднократно отправлял переговорщиков, чтобы Петр I принял казахское ханство под свою опеку. Мы тогда 
очень  нуждались  в  поддержке  царя,  пока  джунгары подгоняемые копьями  китайцев  не  откусили от  нас,  как  минимум, 
нынешнее Семиречье. Указ царя так и звучал: "Всем азиатским странам и землям оная орда ключ и врата, и той ради 
причины  оная  орда  потребна  под  Российской  протекцией  (т.е.  защитой.  Авт.)  быть".  Кстати,  большинство  нынешних 
историков недолюбливают Абулхаир-хана, национального героя Актюбинской области, который в 1730 году первым  привел 
Младший Жуз под присягу к русскому царю, с чего собственно и начался этап протектората Российской Империи, когда 
зависимое государство (Казахское Ханство) сохраняет суверенитет во всех сферах, кроме внешней политики.

Не знаю как для вас, но для меня классические колонизаторы и оккупанты - это англичане, которые не только 
высосали ресурсы из  заморских  колоний,  но  и  перед уходом разделили свои  колонии на  отдельные государственные 
образования – Ирак, Пакистан, Индия и т.д. Плоды расчетливой политики Британской Империи жители несчастных стран 
пожинают до сих пор.  После себя хваленые англичане так и  не оставили главного – образованного населения.  Индия 
получила независимость еще 61 год назад, но подавляющее большинство населения фактически безграмотно до сих пор, и 
не может выбраться из постколониальной нищеты. 

А  что  оставили  коммунисты  (читайте,  -  русские.  Авт.)  после  1991  года  современному  Казахстану?  Главное 
богатство страны было не в Кармете или Тенгизском ГПЗ, которое разобрали без нас сильные мира сего, а в нас – умеющих 
читать, писать, позже научившихся пользоваться Интернетом, и по-прежнему свободно пользующихся русским языком. 

Но если вернуться к теме обсуждения, то я, кстати, почти аульская девушка из пгт. Кульсары полагаю, что здания 
старого Гурьева, представляющие архитектурную ценность, должны быть сохранены выборочно. 

Помните,  как  несколько  лет  назад  все  мы  возмущались  талибами,  которые  из  пушек  разрушили  гигантские 
Бамианские статуи Будды в Афганистане? А чем мы их лучше, когда молча потворствуем медленному, но безоговорочному 
разрушению всего старого города? Я понимаю, что не все владельцы могут себе позволить капитальный ремонт фасадов 
зданий, но государство может разработать механизм совместного спасения действительно интересных проектов! 

А кто сказал, что спасать уже поздно? В некоторых странах я видела, как объективности ради, а не только для 
туристов, государство из руин восстанавливает полуразвалившиеся памятники прошлого. Нынешняя Великая Стена лишь 
на 30-40% соответствует истинному облику, и многие участки стены (особенно, где толпы туристов) китайскими властями 
отстроены заново. Турки не стали сносить византийский Софийский Собор, а использовали как мечеть Айя-София, а позже 
как  музей.  Хотите  еще  более  удивительную историю?  На  филиппинском острове  Себу,  прямо  на  городской  площади 
установлена часовня Фернандо Магеллана – первого «кругосветника», который был на обратном пути убит именно на этом 
острове.  Но  на  той  же  площади  установлен  памятник  местному  вождю  Лапулапу,  убившему  Магеллана!  Нравятся 
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филиппинцам эти  факты из  прошлого  или  нет  –  мне  неизвестно,  но  объективное  отношение  к  собственной  истории - 
налицо.

Да и зачем нам далекие страны,  если,  как  пишут комментаторы,  "..просто сравните Уральск и наш любимый 
город......небо  и  земля..  Там  все  осталось  на  своих  местах,  никто  ничего  не  тронул,  все  вписывается  в  городскую 
архитектуру...красиво"!!

Что же тогда мешает соседствовать памятникам Махамбету, Срыму Дат-улы, Курмангазы, Дине Нурпеисовой и.. 
купцу Михаилу Гурьеву, который отбил реку Яик/Урал вовсе не у казахов, а у яицких казаков! Наверное, мало кто знает, но 
город наш, переведя на современную терминологию, появился в результате рейдерства! Когда яицкие казаки потеряли в 
пожаре «Владенну  грамоту» даренную им некогда царем Михаилом на реку Яик и рыбные угодья,  воронежский купец 
М.Гурьев воспользовался этим обстоятельством, и с помощью серьезной «крыши» в Москве получил эксклюзивное право 
на  лов  рыбы  на  Урале.  Буквально  через  год,  по-моему  в  1640г.,  он  получил  разрешение  на  строительство  острога 
(деревянной крепости) в устье реки для защиты от набегов обиженных и "кинутых" казаков. Такова предыстория появления 
г.Гурьева/Атырау.

Еще  один  комментатор  пишет,  "ведь  старая  часть  города  Гурьева  –  не  вся  наша  историческая  ценность". 
Разумеется, старый Гурьев не вся историческая ценность, а просто весьма важная страница, без которой портрет Атырау 
никогда не будет полным и объективным. Еще один мужчина пишет, "почему, если сносят ветхие строения, то вы все сразу 
начинаете визжать, что истребляют русскую культуру? А когда мы начнем свою возрождать. Почему мы и сейчас должны 
строить свою жизнь, оглядываясь назад"?

Во-первых,  никто  не  визжит,  а  обсуждает  проблему.  Во-вторых,  почему  возрождение  мы должны начинать  с 
разрушения? А готовы ли мы, казахи, к осознанию того, что звание титульной нации обязывает не только к тотальному 
переименованию улиц, но и к строительству максимально толерантного общества, готового синтезировать лучшее, что есть 
у других? Сможем ли мы стать здоровым и полиэтническим государством, если намерены его строительство начинать с 
бульдозеров? 

Мы просто обязаны оглядываться назад, чтобы самим не уподобляться большевикам, которые разрушали все, что 
считали вредным и ненужным новой общественной формации. И где сейчас бронзовые идолы коммунистов? Правильно, 
все "ильичи" на общественной свалке в Жилгородке, где пожинают плоды своего избирательного отношения к прошлому. 

Самое парадоксальное в том, что, на мой взгляд, русское архитектурное наследие в Атырау смогут сохранить 
только казахи, ибо русское население малочисленно, раздроблено, занято своими житейскими проблемами, и не имеет 
возможности высказать все, что думает по этому поводу, т.к. вряд ли местные издания возьмутся за публикацию жестких 
протестных заявлений! 

И если, хотя бы часть казахов, которое вкусило плоды российской культуры, литературы и образования выступит 
против  преступного  бездействия  и  сохранит  хотя  бы  часть  этих  зданий,  –  это  и  будет  истинным  доказательством 
благородной сущности казахского народа, а не его трижды щедрые дастарханы для гостей. 

Спасибо всем комментаторам-казахам, что хватило сдержанности в своих обидах, но они есть, и я попробую их 
сформулировать. На сегодня, единственно-серьезной, и вполне обоснованной обидой титульной нации является то, что 
большинство  русскоязычного  населения  не  владеет  казахским  языком.  Многие  из  вас  даже  не  умеете  толком 
поздороваться! Неужели это так сложно - выучить пару десятков наиболее употребляемых фраз? Сегодня знание языка – 
это  показатель  того,  насколько  данный  представитель  этнической  группы  ощущает  себя  гражданином  Казахстана. 
Тысячами проживающих в Атырау американцев, китайцев, англичан, филиппинцев никто не заставляет учить казахский 
язык, потому что они гости, и по окончанию работы их ждет родной дом. Но чего ждете вы, и где ваш Дом?

Судя по комментам, приличная часть гостей сайта atyraunews.com согласны с тем, что некоторые сохранившиеся 
руины в исторической города нуждаются в реабилитации. И я тоже согласна с Бауыржаном Абисатом,  что масштабно 
мыслящий аким сделает самый лучший подарок жителям Атырау/Гурьева,  если поставит памятник основателю города 
Михаилу  Гурьеву,  даже,  если  он  и  "оккупант"!  Но  он  будет  лучшим доказательством мирного  сосуществования наших 
народов. Вот только когда появится такой аким?

Права человека
Казахстан: межнациональные отношения и «толерантное» правосудие
Казахских скинхедов прокуратура не обнаружила, а насильники серийно «примирились» со своими жертвами.

4.05.2008, http://www.russians.kz/
Ладинформ

В  материале  «Ладинформ»  от  31.01.08  г.  «Ребят  избили  только  за  то,  что  не  дали  денег  на  водку  и  не 
поздоровались по-казахски» сообщалось, что правоохранительные органы с. Зеренда Акмолинской области не принимают 
должных мер в отношении выявленных в районе преступлений.

Напоминаем, 19-летних Дениса Астафьева и Михаила Светличного 29 сентября 2007 г  жестоко избили их же 
односельчане-казахи.  Среди  группы  хулиганствующей  молодёжи  были  Аян  Космагамбетов,  Толеген  Даркей,  Руслан 
Мейраманов.  «Били  толпой,  ногами.  Денису  Астафьеву  сломали  переносицу.  Позже  его  родители  вынуждены  были 
доставить Дениса в больницу, где ему был поставлен диагноз - черепно-мозговая травма». 

Несмотря на обращения матерей Дениса и Михаила к местным правоохранительным органам, никто из участников 
группового избиения так и не был привлечён к уголовной ответственности. Более того, в адрес самих жалобщиков стали 
поступать неприкрытые угрозы. 

Между  тем,  в  официальном  письме  движения  «Лад»  и  «Союза  казаков  Степного  края»  от  27.02.08  г., 
направленном  в  адрес  Садвокасова  К.К.,  руководителя  депутатской  группы  парламента  РК,  акима  и  прокурора 
Зерендинского  района,  начальника  Зерендинского  РОВД,  прямо  говорится  о  существовании  в  с.  Зеренда  молодёжной 
националистической  группировки,  называющей  себя ККМ –  командой  крутых  мусульман.  Там же  отмечается:  «Данная 
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группировка  терроризирует  и  занимается  систематическими  поборами  с  русской  молодёжи.  Члены  её  сотрудникам 
Зерендинского РОВД известны». 

Жертвами преступлений всё чаще становятся граждане «славянской национальности». Судя по всему, именно 
русскоязычное  население  как  «слабое  звено»  является  объектом  различных  преступных  посягательств.  В  том  же 
Зерендинском районе были изнасилованы 14-летняя Юлия Чувашова, а также гражданки Ольга Баранова, Остапенко и 
Серикова. 

В  письме  руководителей  русских  общественных  организаций  подчёркивается,  «что  все  подозреваемые  были 
казахами, и тот факт, что дела были прекращены, говорит об откровенной дискриминации русскоязычного населения». 

На  обращение  руководства  «Лада»  и  «Союза  казаков  Степного  края»  бы  получен  официальный  ответ  от 
прокурора Зерендинского района, младшего советника юстиции Д. Ержанова, датированный 13 марта 2008 г..  В письме 
прокурора говорится о том, что изнасилованные женщины (Чувашова,  Баранова, Остапенко)  «примирились» со своими 
насильниками,  получившими  условные  сроки.  По  факту  изнасилования  гр.  Сериковой  «проводятся  оперативно-
следственные действия, направленные на раскрытие преступления». 

Что же касается националистической группировки ККМ (команда крутых мусульман), то она «на оперативном учёте 
Зерендинского РОВД не значится, не существует». И в заключение прокурор пишет: проверка не подтвердила «доводы 
Вашего обращения» и потому «оснований для принятия мер прокурорского реагирования не имеется».

Иными словами, ничего не было: никто никого не грабил, не бил, не насиловал. 
И  последнее.  Из  текста  уведомления  от  19  марта  2008  г.,  полученного  матерью  Дениса  Астафьева  из 

Зерендинского РОВД: «Сообщаю Вам, что Вашему заявлению в отношении Космагамбетова А., Мейраманова Р., Даркей Т. 
в возбуждении уголовного дела отказано...»

Рига вытесняет из вузов русский
17.04.2008, http://www.ng.ru/world

 Вадим Радионов, Оксана Антоненко 
Власти Латвии готовятся законодательно ввести запрет на преподавание в частных вузах на негосударственном 

языке.  Он  фактически  блокирует  возможность  получения  высшего  образования  на  русском  языке  и  является 
дискриминационной мерой, противоречащей международным обязательствам Латвии. Руководство частных институтов и 
партии левой оппозиции намерены в случае принятия этого решения обратиться в суд. 

Комитет кабинета министров Латвии поддержал разработанные Министерством образования и науки республики 
поправки к Закону «О высшем образовании» против преподавания в частных вузах на негосударственном языке. Ранее в 
результате реформы образования школ национальных меньшинств 2004 года преподавание в средних и основных учебных 
заведениях было переведено преимущественно на латышский язык. Правда, тогда реформе подверглись государственные 
школы, финансируемые из госбюджета. 

Спустя три года Министерство образования и науки решило,  что пришло время «подкорректировать» частный 
сектор. В Латвии преподавание в большинстве частных вузов в отличие от государственных ведется на русском языке. 
Именно это обеспечивает им конкурентоспособность в условиях отсутствия каких-либо госдотаций. 

В  статье  6  Закона  «О  высшем  образовании»  говорится,  что  программы  высшего  образования  реализуются 
исключительно  на  государственном языке.  Вузы имеют  право  обучать  студентов  на  другом языке  лишь в  специально 
оговоренных случаях. Эти спецслучаи предусмотрены для участников программ Евросоюза и т.п., то есть для госсектора, 
где осуществляются эти программы. 

Поддерживая государственный сектор, новая мера практически открыто дискриминирует частников. «Русский язык 
не является официальным языком Европейского союза, – напоминает Нил Ушаков, председатель объединения «Центр 
согласия», в интервью «НГ». – И вывод напрашивается очевидный: новый Закон «О высшем образовании» наносит удар по 
частным вузам, реализующим программы обучения на русском языке». 

«Введение запрета на преподавание на негосударственном языке является вмешательством в частный бизнес, – 
говорит  председатель  правления  Балтийской  международной  академии  Валерий  Никифоров.  –  Очевидно  также,  что 
латвийский рынок труда сейчас нуждается в специалистах, владеющих не только латышским, но и русским языком. И, 
наконец,  я  считаю,  что  провозглашенные Болонским процессом принципы академических  свобод и  автономий высших 
учебных заведений актуальны и для Латвии». 

Ситуация настолько абсурдна, что латвийские правозащитники уже планируют обратиться за помощью к судебным 
инстанциям.  Поводов  для  жалобы  сразу  два:  дискриминация  по  языковому  признаку  и  создание  привилегированного 
положения для государственного сектора по сравнению с частным. 

«Запрет  на  преподавание  на  негосударственных  языках  в  частных  вузах  противоречит  международным 
обязательствам  Латвии,  в  том  числе  Рамочной  конвенции  по  правам  нацменьшинств  Совета  Европы,  –  заявил 
корреспонденту «НГ» член латвийской делегации в ПАСЕ Борис Цилевич. – Государство пытается ввести дискриминацию 
субъектов рынка на основании языка. Такие дискриминационные нормы все равно рано или поздно придется отменить, как 
это уже было с квотами на вещание на негосударственном языке в эфире частных телекомпаний и радиостанций». 

Тогда государство попыталось установить 25-процентную планку для вещания на русском языке на телевидении. 
Однако  после  долгих  судебных  разбирательств  Латвийский  конституционный  суд  признал  эту  норму  противоречащей 
Конституции. Видимо, такая судьба ожидает и новый закон о высшем образовании. 
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Ненависть ко всему русскому
Конституционный суд Украины отказал Крыму в праве использовать русский язык в судопроизводстве

 25.04.08, http://www.rdu.org.ua/
 25  апреля  2008  года  Конституционный  суд  Украины  отказал  Крыму  в  использовании  русского  языка  в 

судопроизводстве. Три года тому назад 52 народных депутата и Верховная Рада Автономной Республики Крым обратились 
в  КС с  просьбой  признать  незаконным  то,  что  судопроизводство  осуществляется  на  украинском языке,  поскольку  это 
ограничивает конституционные права граждан, сообщает Газета по-украински.

"То, что судопроизводство осуществляется на государственном языке, никоим образом не ограничивает права 
людей,  которые  не  владеют  украинским.  В  судебном  процессе  они  могут  пользоваться  русским  и  другими  языками 
нацменьшинств", - заявил председатель КС Андрей Стрижак.

"В  один  и  тот  же  день  становятся  известными  две  новости,  обе  связанные  с  противодействиями  Киева 
функционированию русского языка – как на Украине, так и, в частности, в Автономной Республике Крым. Конституционный 
суд  Украины  отказал  Крыму  в  праве  на  использование  русского  языка  в  судопроизводстве.  Опубликованная  на 
официальном сайте украинского правительства "Концепция реализации государственной языковой политики" бьет также по 
русскому языку. За термином "анализа языковой ситуации" и мнимой тревогой о судьбе украинского языка скрывается, на 
самом деле, ненависть ко всему русскому", - прокомментировал решение суда народный депутат Украины Леонид Грач. Он 
также обратил внимание судей на то,  что принятое ими решение противоречит ст.10 Конституции, которая гарантирует 
"применение,  развитие  и  защита  русского  и  других  языков  национальных  меньшинств",  и  Европейской  хартии  о 
региональных языках и языках нацменьшинств.

«Узкое украинство …не имеет никакого смысла»
Украина в сфере равноправия национальных культур и языков нарушает все базовые документы по защите  

прав  национальных  меньшинств.  К  категориям  подобных  нарушений  относятся  дискриминация  русских  граждан  
Украины в области образования и культурного развития, а также в праве на имя.

Об  этом  в  «Крымском  эхе»  пишет  старший  преподаватель  кафедры  политических  наук  и  социологии  
Таврического национального университета им. В.И. Вернадского, руководитель службы социологии фирмы «КБ-САМ»  
Наталья Киселева. «Новый Регион» приводит ниже полный текст публикации.

7.05.2008, http://www.rdu.org.ua/
В  украинском  законодательном  поле  граждане  Украины  русского  происхождения  относятся  к  категории 

национальных меньшинств.  С этим фактом приходится и необходимо считаться,  потому что перспектива признания за 
русскими  статуса  государствообразующего  этноса  эфемерна.  В  этом  вопросе  украинские  государственные  деятели 
придерживаются  только  одной  политики  –  политики  деления  граждан  на  титульную  нацию  и  остальных  –  но  в  двух 
вариантах: кучмовском завуалированном и ющенковском откровенном.

В связи с этим русским гражданам Украины в защите своих прав следует апеллировать к европейским стандартам 
защиты прав  национальных  меньшинств.  Эти  стандарты базируются на  равноправии национальных культур  и языков, 
основы которого  изложены во  многих  международных  договорах,  ратифицированных  Украиной.  В  этих  же  документах 
определены правовые механизмы защиты от дискриминации и неравенства в области культуры и образования.

К базовым документам такого характера относятся:
• Всеобщая декларация прав человека, принятая Генеральной Ассамблеей ООН 60 лет тому назад – в 1948 г;
• Конвенция о защите прав человека и основополагающих свобод;
• Международный пакт о гражданских и политических правах;
• Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах;
• Европейская рамочная конвенция о защите прав национальных меньшинств;
• Конвенция о борьбе с дискриминацией в области образования;
• Конвенция о правах ребенка;
• Европейская хартия региональных языков и языков меньшинств и другие.
Украина  сегодня  в  сфере  равноправия  национальных  культур  и  языков  нарушает  каждый  из  перечисленных 

документов (здесь и далее выделено автором – прим. ред.). К категориям подобных нарушений относятся, в частности:
• Дискриминация русских граждан Украины в праве на имя;
• Дискриминация русских и русскоязычных граждан Украины в области образования;
•  Дискриминация  в  области  культурного  развития  русских  граждан  Украины  и  граждан  другого  этнического 

происхождения, для которых русский язык является родным или языком межнационального общения.
Право на имя гарантируется «Конвенцией о правах ребенка». В ст. 8 Конвенции государства обязуются уважать 

право  ребенка  на  сохранение  своей  индивидуальности,  включая  имя.  Право  на  имя  изложено  также  в  «Европейской 
рамочной  конвенции  о  защите  прав  национальных  меньшинств».  В  ст.  11  данной  Конвенции  государства-участники 
обязуются  признавать  за  каждым  лицом,  принадлежащим  к  национальному  меньшинству,  право  пользоваться  своей 
фамилией и своим именем (отчеством) на родном языке.

На  Украине  это  право  в  отношении русских  граждан грубо  попирается,  т.к.  имена,  отчества  и  фамилии всех 
русских  переводятся  на  украинский  язык,  что  лишает  нас  русских  имен.  Причем  эта  дискриминация  на  Украине 
осуществляется исключительно в отношении русских. Так, например, крымскотатарские имена сохраняют аутентичность: 
Анифе по аналогии с русским именем Анна не становится Ганной, Ление – Оленой, Катибе – Катериной, Юсуп – Йосыпом и 
т.д.

Право на образование. Наибольшая дискриминация в отношении русских наблюдается в области образования. 
Здесь  украинские  чиновники  всяческими  подзаконными  актами  нарушают  и  международные  договоры,  и  внутренне 
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законодательство (Законы «О языках», «Об образовании», «О высшем образовании», «Об общем среднем образовании», 
«О дошкольном образовании»).

Согласно  международным  договорам,  ратифицированным  Украиной,  основное  требование,  предъявляемое  к 
государствам-участникам, – это доступность образования разных уровней на основе полного равенства и в зависимости 
способностей каждого. Это требование изложено во всех международных документах, где идет речь о правах человека. 
Данная  норма  дополняется  еще  рядом  требований.  Так,  во  «Всеобщей  декларации  прав  человека»  (ст.  26),  в 
«Международном  пакте  об  экономических,  социальных  и  культурных  правах»  (ст.  13),  в  «Конвенции  о  борьбе  с 
дискриминацией в области образования» (ст. 5), в «Конвенции о правах ребенка» (ст. 28) указывается, что «образование 
должно быть направлено на полное развитие человеческой личности». Такое развитие возможно только в том случае, если 
ребенок получает образование на родном для него языке или на языке его постоянного общения в обществе, то есть на 
языке,  на  котором он думает.  Именно  такое  и  только  такое  образование  может  обеспечить  нормативное  требование, 
изложенное в ст. 29 «Конвенции о правах ребенка», в которой говорится, что образование ребенка должно быть направлено 
на «развитие личности, талантов и умственных и физических способностей ребенка в их самом полном объеме».

В  этой  же  Конвенции  государствам-участникам  предписывается  «во  всех  действиях  в  отношении  детей, 
независимо от того,  предпринимаются они государственными или частными учреждениями,  занимающимися вопросами 
социального  обеспечения,  судами,  административными  или  законодательными  органами,  первоочередное  внимание 
уделять наилучшему обеспечению интересов ребенка». То есть министр образования Иван Вакарчук, издавая подзаконные 
акты и постановления, должен в первую очередь руководствоваться «наилучшим обеспечением интересов ребенка», а не 
развитием языка, пусть даже и государственного. Поэтому приказ МОН Украины № 1171 от 25 декабря 2007 г. относительно 
внешнего  тестирования  для  вузовских  абитуриентов,  устанавливающий  проводить  тестирование  исключительно  на 
украинском языке, а обучавшимся в школах с преподаванием на языках национальных меньшинств выдавать «небольшой 
по  объему  словарь,  с  переводом  основных  терминов,  которые  используются  в  тестах»,  относится  к  категории 
дискриминационных,  так  как  напрямую  соответствует  термину  «дискриминация»,  которому  дается  определение  в 
«Конвенции о борьбе с дискриминацией в области образования».

В ст. 1 данной Конвенции говорится, что «выражение «дискриминация» охватывает всякое различие, исключение, 
ограничение или предпочтение по признаку языка, которое имеет целью или следствием нарушение равенства отношения в 
области образования». А согласно ст. 3 «Европейской рамочной конвенция о защите прав национальных меньшинств», 
государство,  подписавшее этот документ, обязано «отменить все законодательные постановления и административные 
распоряжения и прекратить административную практику дискриминационного характера в области образования».

Но украинское государство не только не отменяет подобные распоряжения, но даже не указывает министру на 
непозволительность дискриминационных высказываний и планов в отношении национальных меньшинств. К таким планам 
относятся намерения Вакарчука полностью украинизировать школы за два года, а вузы – за три. «Мы должны положить 
этому конец»,  –  сказал  Вакарчук,  собираясь  «положить конец» русскоязычному образованию на  Украине.  В следствие 
политики насильственной украинизации явной языковой дискриминации на Украине в области образования через два года 
будет подвергаться каждый пятый школьник, так как по данным МОН, в настоящее время доля учащихся, которые получают 
среднее образование на русском языке, составляет 18,5%, а на других языках национальных меньшинств – 1,13%. Каждый 
пятый – это не считая скрытой насильственной украинизации, проявляющейся в сокращении количества школ с русским 
языком преподавания.  По данным народного депутата Вадима Колесниченко,  «за 16 лет  независимости было закрыто 
свыше 3 тыс. русскоязычных школ, что составляет более 60% от их общей численности на 1992 год, при этом количество 
учеников, языком обучения которых является русский, сократилось почти в 7 раз, из более 3 миллионов до 480 тысяч».

Наибольшую угрозу для языковых прав русских и русскоязычных граждан представляет «Концепция реализации 
государственной языковой политики», принятая за основу в конце апреля правительством Юлии Тимошенко. Эту концепция 
была представлена на заседании Кабмина министром культуры и туризма Василием Вовкуном, прославившимся своими 
оскорблениями в адрес русскоязычных артистов («лакеи») и лишившим нас права смотреть в кинотеатрах фильмы на 
русском языке. 

Данная  Концепция  предполагает  тотальное  изменение  законов  Украины,  касающихся  образования.  Для 
воплощения этой Концепции в жизнь политические соратники Тимошенко по БЮТ Павел Мовчан и Владимир Яворивский 
уже зарегистрировали в Верховной Раде Украины законопроект «О языках», кардинально отличающийся от действующего 
сегодня закона с идентичным названием. И вряд ли мы ошибемся, если спрогнозируем, что в отличие от аналогичных 
законопроектов  Вадима  Колесниченко,  Леонида  Грача  или  Нестора  Шуфрича,  этот  законопроект  получит  одобрение 
профильного  парламентского  комитета.  Законопроект  Мовчана-Яворивского  получит одобрение уже  только потому,  что 
Партия регионов,  получившая самую большую поддержку электората благодаря позиции в отношении именно русского 
языка, попросту «сдала» профильные комитеты на откуп депутатов-националистов из блока «НУ-НС» и БЮТ. Чтобы в этом 
убедиться  достаточно  посмотреть  на  состав  профильных  парламентских  комитетов.  В  Комитете  по  вопросам науки  и 
образования из 10 членов трое из фракции «НУ-НС», трое – из БЮТ, двое – из Партии регионов, один коммунист и один из 
фракции «Блок Литвина». В комитете по вопросам культуры и духовности из 10 членов пятеро из фракции БЮТ, трое – из 
блока «НУ-НС» и по одному от регионалов и коммунистов.

Политические  соратники  Юлии  Тимошенко  –  Мовчан  и  Яворивский  –  в  своем  законопроекте  «О  языках» 
фактически  не  только  уничтожают  русскоязычное  дошкольное,  среднее  и  высшее  образование,  но  уже  вводят 
дискриминационные  правила  в  научной  сфере.  Из  бютовского  варианта  закона  «О  языках»  исчезла  статья  25, 
гарантировавшая  «свободный  выбор  языка  обучения  как  неотъемлемое  право  граждан»  и  право  каждого  ребенка  на 
получение  образования  на  родном  языке.  Отсутствует  в  новом  законопроекте  и  статья,  аналогичная  статье  30 
действующего  Закона  «О  языках»,  в  которой  предусматривается  «оформление  результатов  научно-исследовательских 
работ на украинском и русском языках» и право авторов научно-исследовательских работ на выбор языка публикаций 
научных результатов. 

В законопроекте Мовчана-Яворивского в ст. 24 указывается, что «предоставление и защита работ на получение 
научных степеней осуществляется на государственном языке», а «результаты научно-исследовательских работ и научные 
издания оформляются и публикуются» также на государственном языке.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

125



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Это положение противоречит «Международному пакту об экономических, социальных и культурных правах», в 
статье 15 которого говорится, что государства обязаны признавать право каждого человека «на пользование результатами 
научного прогресса и их практического применения», принимать меры для полного осуществления этого права и уважать 
«свободу, безусловно необходимую для научных исследований и творческой деятельности».

Переходя к вопросу дискриминации в области культурного развития русских граждан Украины и граждан другого 
этнического происхождения, для которых русский язык является родным или языком межнационального общения, следует 
отметить  основных  нарушителей  норм  европейских  международных  договоров.  Это  Национальный  совет  Украины  по 
вопросам телевидения и радиовещания, Министерство культуры и туризма, СНБО и Виктор Ющенко. Примерами языковой 
дискриминации  в  области  культуры  являются  подзаконные  и  внезаконные  требования  украинизации  телевидения  и 
кинопродукци,  а  также  один  из  последних  указов  президента,  которым  он  ввел  в  действие  решение  СНБО  «О 
безотлагательных мерах по обеспечению информационной безопасности Украины».

В  связи  с  насильственной  украинизацией  кинотеатров  хотелось  бы  привести  любопытные  результаты 
социологического  исследования,  опубликованные  недавно  Александром  Рутковским  в  газете  «2000».  Автор 
социсследования,  посвященного  «языковому  вопросу»  на  украинском  экране,  практическая  часть  которого  была 
осуществлена  службой  «Социс»,  а  теоретическая  –  при  консультативном  содействии  Института  социологии  НАНУ), 
приводит следующие результаты. Линию Минкульта на тотальную украинизацию киноэкрана полностью поддерживает в 
среднем только 29,1% потенциальных кинозрителей,  причем среди этих респондентов более всего людей с неполным 
средним образованием (33,9%). Также следует отметить, что именно эта «группа поддержки» в кино ходит крайне редко. 
40,1% респондентов из категории малообразованных граждан, по данным автора, в последний раз посещали кинотеатр еще 
при советской власти, 33,9% вообще не помнят, когда такое с ними случалось, а 8,3% в принципе не ходят в кино никогда.

«Иными словами, Министерство культуры и туризма в своей «дубляжной акции» стало выразителем интересов, 
прежде всего, наименее культурных слоев украинского населения. При такой социальной репрезентативности Минкульта 
нужны ли еще какие-либо комментарии относительно перспектив нашей национальной культуры? – резюмирует данные 
социологического опроса Рутковский.

И в этом вопросе снова приходится констатировать, что распоряжения Нацсовета и профильного министерства, а 
также указ Ющенко нарушают пока еще действующий Закон «О языках» (ст. 32 «Язык в сфере культуры», ст. 33 «Язык 
информации  и  связи»  и  др.)  и  нормы  международного  права,  в  частности  «свободу  выражения  мнений»,  которая 
предусматривает  право  на  свободное  получение  информации  «без  какого-либо  вмешательства  со  стороны публичных 
властей и независимо от государственных границ».

Это право изложено в ст. 10 «Конвенции о защите прав человека и основных свобод», в ст. 19 «Международного 
пакта о гражданских и политических правах», в ст. 13 «Конвенции о правах ребенка» и в ст. 9 «Европейской рамочной 
конвенции о защите прав национальных меньшинств».

А  для  особо  одаренных  по  части  дискриминационного  законодательства  чиновников  в  «Европейской  хартии 
региональных  языков  и  языков  меньшинств»  есть  специальная  ст.  12  о  «культурных  мероприятиях  и  средствах  их 
обеспечения».  В  этой  статье  говорится,  что  «в  отношении  культурных  мероприятий  и  средств  их  обеспечения  –  в 
особенности  библиотек,  видеотек,  культурных  центров,  музеев,  архивов,  высших  учебных  заведений,  театров  и 
кинотеатров, а также литературных произведений и кинопродукции» государства, ратифицировавшие Хартию, обязаны на 
территории, где используются такие языки, «содействовать развитию различных средств доступа к произведениям на этих 
языках». Как видите, не затруднять или запрещать этот доступ, а содействовать его развитию.

Также  в  Хартии  записано,  что  ее  участники  «обязуются  гарантировать  свободу  прямого  приема  радио-  и 
телевизионных передач из соседних стран на языке, используемом в форме, идентичной или близкой региональному языку 
или языку меньшинства, и не препятствовать ретрансляции радио- и телевизионных передач на таком языке из соседних 
стран».

Любое же ограничение доступа к СМИ международное правовое законодательство трактует как дискриминацию, 
на недопустимость которой указывает ст. 9 «Европейской рамочной конвенции о защите прав национальных меньшинств», 
в которой говорится, что государства обязаны обеспечивать «в рамках своих правовых систем, чтобы лица, принадлежащие 
к национальным меньшинствам, не подвергались дискриминации в их доступе к средствам массовой информации».

В конце хотелось бы отметить, что русским и русскоязычным гражданам Украины фактически объявлена война. Но 
в этой войне победителей не будет, будут одни побежденные. Причем украинские националисты, стоящие сегодня у власти, 
могут выиграть отдельные сражения на культурном, образовательном и информационном поле,  но в целом войну они 
проиграют. Об этом еще 90 лет тому назад предупреждали украинский гетман Павел Скоропадский и министр народного 
просвещения в правительстве Скоропадского – Николай Василенко.

«Узкое  украинство,  –  писал  Скоропадский,  –  исключительно  продукт,  привезенный  нам  из  Галиции,  культуру 
каковой  целиком  пересаживать  нам  не  имеет  никакого  смысла:  никаких  данных  на  успех  нет  и  это  является  просто 
преступлением, так как там, собственно, и культуры нет. Ведь галичане живут объедками от немецкого и польского стола. 
Уже один язык их ясно это отражает, где на пять слов 4 польского и немецкого происхождения.  Великороссы и наши 
украинцы создали общими усилиями русскую науку, русскую литературу, музыку и художество, и отказываться от этого 
своего  высокого  и  хорошего  для  того,  чтобы  взять  то  убожество,  которое  нам,  украинцам,  так  любезно  предлагают 
галичане, просто смешно и немыслимо. Насколько я считаю необходимым, чтобы дети дома и в школе говорили на том же 
самом языке, на котором мать их учила; знали бы подробно историю своей Украины, её географию, насколько я полагаю 
необходимым,  чтобы  украинцы  работали  над  созданием  своей  собственной  культуры,  настолько  же  я  считаю 
бессмысленным и гибельным для Украины оторваться от России, особенно в культурном отношении. При существовании у 
нас в свободном развитии русской и украинской культуры мы можем расцвести, если же мы теперь откажемся от первой 
культуры, мы будем лишь подстилкой для других наций и никогда ничего великого создать не сумеем».

«Русская культура и русский язык очень сильны на Украине. На них воспитывалась вся украинская интеллигенция, 
–  отмечал  Николай  Прокофьевич  Василенко  –  государственный  деятель,  автор  многих  трудов  по  истории  Украины, 
принимавший непосредственное участие в организации Украинской Академии Наук. – Говорить, что эта культура навязана 
народу, значит, по-моему, говорить заведомую неправду. Русская культура имеет глубокие корни в сознании украинского 
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народа. Русский язык является родным языком преобладающей части интеллигенции на Украине. Мало того. Значительный 
процент населения Украины говорит только на этом языке. Поэтому, с точки зрения государственной (не говоря уже о 
национальном чувстве), унижать положение русского языка или придавать ему какое-то второстепенное значение было бы 
не  только  нецелесообразным,  а  прямо  таки  вредным  Я  считаю  вопрос  об  украинском  языке  чрезвычайно  важным  в 
державном строительстве Украины. Тем не менее, я являюсь противником издания закона об одном только державном 
языке. Такой закон, кроме путаницы, вреда и больших затруднений в жизни ничего не принесет. Оба языка – и русский, и  
украинский  –  должны пользоваться полным равноправием.  Практически  жизнь сама хорошо развяжет  этот  вопрос.  Не 
следует только государству класть свой кулак на ту или другую сторону».

Действительно, отказ от русскокультурного пространства не принесет Украине ни процветания, ни единства, ни 
свободы, о которой так любят говорить украинские националисты. Но это слабое утешение, если вообще утешение, для 
русских и русскоязычных граждан украинского государства – государства, которое отказывает своим гражданам в праве на 
родной язык, и проводит в отношении практически половины населения политику языковой и культурной дискриминации.

Демократическое и европейское государство,  на статус которого постоянно,  но увы неоправданно претендуют 
нынешняя украинская власть, в своей политике по отношению к национальным меньшинствам должно руководствоваться 
правовыми  нормами,  изложенными  в  «Европейской  рамочной  конвенцией  о  защите  национальных  меньшинств»и  в 
«Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств».

В ст. 4 Конвенции говорится, что участники обязаны принимать соответствующие меры с тем, чтобы поощрять во 
всех  областях  экономической,  социальной,  политической  и  культурной  жизни  полное  и  действенное  равенство  между 
лицами, принадлежащими к национальному меньшинству, и лицами, принадлежащими к основной национальной группе 
населения.  При  выработке  таких  мер,  государство  обязано  «должным  образом  учитывать  конкретные  условия  лиц, 
принадлежащих к национальным меньшинствам». В Хартии указывается, что государства при определении своей политики 
в  отношении  региональных  языков  или  языков  меньшинств  должны  «принимать  во  внимание  нужды  и  стремления, 
выражаемые группами, которые пользуются такими языками».

То  есть  власть  в  демократическом государстве,  вырабатывая принципы политики в  отношении национальных 
меньшинств, должна учитывать НАШИ, а не свои, условия, и обязана руководствоваться НАШИМИ, а не своими личными 
нуждами и стремлениями. 

Миграция Демография Гражданство
«Подсказано практикой». 
Миграционная  политика  в  нашей  стране  в  постоянном  движении.  И  это  вполне  закономерно.  Меняется  

экономическая ситуация, возникают новые приоритеты в отношениях с различными странами. Много и иных более или  
менее важных факторов. Однако главным остается одно: любые изменения в миграционной политике должны быть  
законодательно  обоснованы.  Прошлый  год  в  миграционном  законодательстве  был  в  определенной  степени  
революционным. А что нас ожидает в этом году? Интервью с начальником Управления правового обеспечения ФМС  
Жунусом ДЖАКУПОВЫМ.

22.04.2008, , http://www.fms-rf.ru
Владимир КЛИМОВ

-Жунус  Аманжолович,  в  прошлом  году  были  приняты  новые  миграционные  законы.  Естественно,  при  их 
практическом применении были определены какие-то недостатки,  упущения.  Были также постановления Правительства 
Российской  Федерации,  которые  тоже,  наверное,  требуют  каких-то  уточнений.  Что  было  предпринято  в  плане 
законотворчества?

-Практика применения нового миграционного законодательства и статистические данные показывают, что переход 
от разрешительного порядка к уведомительному себя оправдал, на сегодняшний день во много раз увеличилось количество 
иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства,  которые  легализовались,  встали  на  миграционный  учет,  получают  в 
установленном порядке разрешение на работу. Работодатели стали более законопослушными и дисциплинированными. 
Законодатели исходили из того, что: "Да, мы создаем более либеральные условия для иностранцев, но просим соблюдать 
установленный порядок". В связи с этим уже в ноябре 2006 года мы участвовали в разработке Федерального закона от 5 
ноября 2006 г. № 189-ФЗ "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях 
(в части усиления ответственности за нарушение порядка привлечения к трудовой деятельности в Российской Федерации 
иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства)",  которым  были  существенно  увеличены  размеры  административных 
штрафов.

В 2007 году мы осуществляли анализ применения на практике системы квотирования трудовой миграции и пришли 
к выводу, что в целом квотирование рабочих мест для иностранных граждан положительно отразилось на стабилизации 
миграционных процессов.  В связи с этим и на 2008 год были введены данные квоты постановлениями Правительства 
Российской Федерации от 29 декабря 2007 г. № 983 "Об утверждении на 2008 год квоты на выдачу иностранным гражданам 
приглашений на въезд в Российскую Федерацию в целях осуществления трудовой деятельности" и от 29 декабря 2007 г. № 
982 "Об утверждении на 2008 год квоты на выдачу иностранным гражданам разрешений на работу".

Позитивно  сказалось  и  применение  допустимых  долей  в  отношении  иностранных  работников,  используемых 
хозяйствующими субъектами, осуществляющими на территории Российской Федерации деятельность в сфере розничной 
торговли. На текущий год были установлены такие допустимые доли в розничной торговле в размере ноля процентов от 
общей численности работников.

По  заявкам  и  обращениям  спортивных  российских  федераций  допустимая  доля  иностранных  работников 
установлена в области спорта в размере 50 процентов от общей численности работников, используемых на период с 1 
января до 1 апреля 2008 г., и 25 процентов - на период с 1 апреля по 31 декабря 2008 г.

Сейчас мы работаем над совершенствованием миграционного законодательства. За 2006-2007 годы сотрудники 
Управления приняли непосредственное участие в подготовке 20 федеральных законов, 13 актов Президента России и 52 
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постановлений и распоряжений Правительства Российской Федерации (том числе в 2007 году - 7 федеральных законов, 8 
актов Президента России, 28 постановлений и 1 распоряжение Правительства Российской Федерации).

Кроме того, заключено 79 соглашений о взаимодействии с органами исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации.

Одновременно  в  целях  повышения  качества  предоставляемых  населению  государственных  услуг 
совершенствовалась ведомственная нормативно-правовая база. Разработаны и одобрены правительственной комиссией 
по проведению административной реформы 7 административных регламентов по основным направлениям деятельности 
ФМС, 5 из которых утверждены Минюстом (регламенты публикуются в газете "Ваше право. Миграция"). Рассчитываем, что 
в  ближайшее  время  это  позволит  сократить  сроки  оформления  различных  документов,  вести  прием  граждан 
преимущественно в режиме "одного окна", что создаст для них наиболее доступные и комфортные условия.

Кроме того,  в марте в Госдуме во втором и третьем чтении планируется рассмотрение проекта федерального 
закона "О внесении изменений в Федеральный закон от 18 июля 2006 г. № 109-ФЗ "О миграционном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации". Это касается статей 14, 16 и 20, в которых имеется правовая 
неточность  формулировок  о  сроках  постановки  иностранца  на  учет  по  месту  пребывания  и  регистрации  по  месту 
жительства. Мы участвуем в уточнении этих формулировок с тем, чтобы потом,  когда встанет вопрос о привлечении к 
административной ответственности за несоблюдение норм миграционного законодательства, должно быть четко понятно, 
за пределами какого срока наступает административная ответственность.

То же самое касается проекта федерального закона "О внесении изменений в статью 22 Федерального закона "О 
миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации" по вопросу наделения гостиниц 
правом постановки иностранных граждан на учет по месту пребывания. После вступления в силу Федерального закона от 
18 июля 2006 г. № 109-ФЗ "О миграционном учете иностранных граждан и лиц без гражданства в Российской Федерации" 
выяснилось,  что  в  связи  с  тем  что  у  администраций  гостиниц,  предлагающих  свои  услуги  иностранцам,  нет  прав 
самостоятельно проставлять отметки в отрывной части бланка уведомления, который является основанием для постановки 
иностранного  гражданина  на  миграционный  учет  по  месту  пребывания,  большое  количество  иностранных  граждан  не 
успевает получить такую отметку.

Когда  иностранный  гражданин  приезжает  в  Российскую  Федерацию  и  принимающая  сторона  ставит  его  на 
миграционный учет, то она идет либо к нам, либо на почту. Однако огромное количество иностранных граждан, которые 
приезжают на непродолжительное время, заселяются в гостиницы, а гостиницы за сутки не успевают сообщить в органы 
миграционного учета сведения о приезжих.

Названный проект подготовлен инициативно и в установленном порядке внесен в Правительство России и был 
поддержан в Государственной Думе.

Кроме того,  в Правительство РФ внесен проект  федерального закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию". Законопроект определяет перечень 
основных документов, удостоверяющих личность гражданина Российской Федерации (паспорт, дипломатический паспорт, 
служебный паспорт, паспорт моряка), по которым граждане Российской Федерации осуществляют выезд из нашей страны и 
въезд в нее, и которые могут содержать электронные носители информации и персональные данные владельца.

Проектом  предусмотрено  осуществление  проверки  на  наличие  гражданства  Российской  Федерации  в  случае 
отсутствия основного документа,  удостоверяющего его личность за пределами территории Российской Федерации,  при 
подаче  заявления  об  оформлении  паспорта  в  дипломатические  представительства  или  консульские  учреждения 
Российской Федерации.

На  сегодняшний  день  у  нас  загранпаспорта  на  территории  Российской  Федерации  выдают  Федеральная 
миграционная  служба  и  МИД.  В  соответствии  с  данными  изменениями  на  территории  Российской  Федерации 
загранпаспорта будут выдаваться только Федеральной миграционной службой и ее территориальными органами.

-В Госдуме находится новый законопроект,  направленный на  ограничение  пребывания на  территории России 
иностранцев, имеющих определенные заболевания. Ваше отношение к нему?

-В Государственной  Думе есть законопроект,  затрагивающий вопросы медицинского  страхования иностранных 
граждан.  Этот  законопроект  внесен депутатами Государственной  Думы.  Предлагается дополнить перечень документов, 
предоставляемых  иностранным  гражданином  для  получения  разрешения  на  временное  проживание  или  вида  на 
жительство, еще одним - медицинской страховкой или медицинским полисом. Мы данный законопроект поддерживаем.

Что касается вопроса об ограничении пребывания на территории России иностранцев, имеющих определенные 
заболевания, то такой вопрос поднимался в Государственной Думе и пока находится в стадии обсуждения. В каком виде 
будет законопроект в этой части, пока сказать сложно.

-Как известно, возникают вопросы, связанные с депортацией.
-Проект федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О правовом положении иностранных 

граждан  в  Российской  Федерации"  касается  регулирования  порядка  депортации  и  административного  выдворения  за 
пределы Российской Федерации иностранных граждан, а также лиц без гражданства. Он также принят Госдумой в первом 
чтении.  Законопроектом  предлагается  установить  четкий  порядок  административного  выдворения  и  депортации 
иностранных граждан и лиц без гражданства за пределы Российской Федерации.

Так, после принятия и вступления в силу Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, 
федеральных законов от 25 июля 2002 г. № 115-ФЗ "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации" 
и  от  10  января  2003  г.  №  7-ФЗ  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Федеральный  закон  "О  порядке  выезда  из  
Российской  Федерации  и  въезда  в  Российскую  Федерацию"  были  установлены  основания  для  осуществления 
административного  выдворения  и  депортации  иностранных  граждан  и  лиц  без  гражданства.  Однако  механизм 
осуществления этих процедур прописан недостаточно четко, что на практике породило, в частности, практически полное 
отсутствие применения института депортации в отношении соответствующих категорий иностранных граждан и лиц без 
гражданства.

В этой связи законопроектом предлагается дополнить Федеральный закон "О правовом положении иностранных 
граждан  в  Российской  Федерации"  статьей,  детально  регламентирующей  порядок  осуществления  депортации,  то  есть 
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принудительной высылки иностранного гражданина или лица без гражданства из Российской Федерации в случае утраты 
или  прекращения  законных  оснований  для  его  дальнейшего  пребывания  в  Российской  Федерации.  Например,  если 
состоялось решение суда об  административном выдворении или директор Федеральной  миграционной службы принял 
решение о депортации, то дальнейшая процедура на сегодняшний день нечеткая. Весь этот процесс конкретизируется, 
детализируется.

-Что там было нечеткого?
-В  какие  помещения  устраивают,  какое  должностное  лицо  сопровождает,  как  до  границы  конвоируют.  Этого 

раньше не было, как и законодательного закрепления взаимодействия с органами внутренних дел при выполнении этой 
функции. Теперь же все будет четко регламентироваться.

Не  могу  не  назвать  еще  два  важнейших  документа.  В  настоящее  время  решается  вопрос  об  открытии  двух 
представительств ФМС России за рубежом - в Республике Казахстан и Республике Узбекистан и о направлении еще в два 
государства - Республику Молдавия и Украину - представителей ФМС России.

С  этой  целью Службой  подготовлен  проект  указа  Президента  Российской  Федерации  "О  представительствах 
Федеральной  миграционной  службы  за  рубежом  и  представителях  Федеральной  миграционной  службы  в  составе 
дипломатических представительств Российской Федерации", который внесен на подпись Президенту России.

Мы знаем о тех нестыковках, которые были в прошлом году и по выдаче разрешений на работу. Их выдавалось 
много, но далеко не всегда поступают уведомления от работодателей. Поэтому нами инициативно был подготовлен проект 
постановления Правительства РФ "Об утверждении Правил подачи уведомлений работодателем или заказчиком работ 
(услуг)  о  привлечении  и  использовании  для  осуществления  трудовой  деятельности  иностранного  работника  из  числа 
иностранных  граждан,  прибывших  в  Российскую  Федерацию  в  порядке,  не  требующем  получения  визы,  и  имеющих 
разрешение на работу", который внесен в Правительство Российской Федерации. В проекте, в частности, предлагается 
ввести отрывную часть бланка уведомления работодателя или заказчика работ (услуг) о привлечении и использовании для 
осуществления трудовой деятельности иностранного работника из числа иностранных граждан, прибывших в Российскую 
Федерацию в порядке, не требующем получения визы, и имеющих разрешение на работу.

-А какие все-таки изменения вносятся в закон, связанный с медицинским страхованием иностранных граждан, их 
освидетельствованием? Они же идут на работу, не представляя никаких медицинских справок.

-Мы должны четко  понимать,  что  на  территорию Российской  Федерации  иностранные  граждане  приезжают  с 
разными целями. Кто-то приехал получить разрешение на временное проживание или постоянное местожительство. Есть 
люди, которые въезжают только работать. Получают разрешение на работу, работают, заработали деньги - уезжают. Есть 
люди, которые просто приехали в гости на несколько дней. Приехали - уехали, а может быть, не уехали, а остались в 
России  без  законных  оснований  на  пребывание.  Есть  разные  категории  иностранных  граждан,  которые  въезжают  на 
территорию  России.  Поэтому  первый  законопроект,  о  котором  мы  говорили,  предлагает  необходимость  медицинской 
страховки при получении разрешения на временное проживание и вида на жительство.

Это одна категория граждан или один блок. Второй блок - те, кто оформляет разрешение на работу. Сегодня в 
соответствии с нашим законодательством трудовой мигрант после получения разрешения на работу в течение 30 суток 
обязан представить медицинские справки, а страхует его уже работодатель. Но справки далеко не всегда предоставляются. 
Теперь обсуждается вопрос о том, чтобы при получении разрешения на работу иностранцу сказали: мы выдадим такое 
разрешение, но покажи медицинскую справку, что у тебя нет ни СПИДа, ни туберкулеза, и т.д. Не через 30 дней, а именно 
при получении разрешения. Такой законопроект подготовлен к внесению.

Но это для тех, кто работает. А есть люди, которые не работают, а просто приехали в гости, заболели. Пока это 
регулируется международными соглашениями.

-А какие еще законы, постановления и указы, связанные с развитием службы, готовятся?
-В  настоящее  время  подготовлен  и  практически  согласован  со  всеми  заинтересованными  федеральными 

органами  исполнительной  власти  Федерального  закона  "О  внесении  изменений  и  дополнений  в  Закон  Российской 
Федерации "О праве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор места пребывания и жительства в 
пределах Российской Федерации".

Законопроектом упрощается порядок регистрации и снятия с регистрационного учета по месту пребывания и по 
месту жительства. Граждане Российской Федерации вправе будут обратиться в органы регистрационного учета лично или 
через нанимателей, либо собственников жилых помещений, а при регистрации по месту пребывания уведомлять органы 
регистрационного учета почтовым отправлением.

Мы с Управлением внешней трудовой миграции активно занимаемся подготовкой проекта федерального закона "О 
внесении изменений в статьи 13 и 18 Федерального закона "О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации" - это порядок получения разрешения на работу. Предусматривается освобождение от получения разрешения 
на  работу  некоторых категорий  иностранных граждан,  например,  когда они  приезжают  на  непродолжительное  время в 
представительства иностранных компаний. Такое же освобождение возможно для организаторов международных выставок, 
ярмарок. Этот проект нами готовится по поручению правительства в целях инвестиционной привлекательности Российской 
Федерации.

-Как  вы  думаете,  много  ли  будет  нелегалов  у  нас  в  стране  в  этом  году  или  все  названные  изменения  в 
законопроектах позволят уменьшить их количество?

-Считаю, позволят уменьшить на порядок, потому что прошлый год показал: количество нелегалов уменьшается. 
На  сегодняшний день  легко определить  свой правовой  статус,  то  есть  встать  на тот  же миграционный учет,  получить 
необходимое разрешение на трудовую деятельность и так далее. И, во-вторых, есть жесткие санкции за неисполнение 
законов.

-На последней расширенной коллегии ФМС говорилось о том, что работодатель за каждого нелегала, который 
работает у него, имеет пять тысяч долларов в год дохода. То есть ему все равно выгодно нарушать закон. Так ли это?

-Ну а как же 800 тысяч рублей административного штрафа за каждого нелегала?
-Значит, нужно иметь какую-то мощную силовую службу, чтобы четко проверяла выполнение закона? 
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-Помните, в прошлом году мы говорили об увеличении численности на 4,5 тысячи человек. Все новые сотрудники 
направлены  в  подразделения  иммиграционного  контроля.  Если  в  прошлом  году  даже  тем  количеством  сотрудников, 
которые  осуществляли  иммиграционный  контроль,  мы  наложили  штрафов  на  4,5  миллиарда  рублей,  то  на  этот  год 
количество штрафов, я думаю, увеличится в разы. Во-вторых, мы опять же совершенствуем не только нормативную базу, 
но  еще  и  правоприменительную  практику.  Первое  время  были  сложности,  когда  сотрудники  на  местах  не  знали,  как 
правильно составлять протоколы, получать те же объяснения, оформлять всю процессуальную сторону данного вопроса. 
Сейчас мы проводим обучение сотрудников, которые занимаются непосредственно иммиграционным контролем, а также 
руководителей  правовых  подразделений  наших  территориальных  органов.  В  марте  на  всероссийском  совещании  с 
руководителями правовых подразделений нашей службы мы будем говорить о том, как избежать необоснованных жалоб со 
стороны  иностранцев  и  работодателей,  исключить  незаконные  действия  должностных  лиц  территориальных  органов 
Службы, уменьшить количество жалоб, в том числе и в судебные инстанции. Словом, добиваемся и будем добиваться 
повышения грамотности и профессионализма наших сотрудников. Наказывая одних нерадивых иностранных работников 
или работодателей, мы показываем и остальным, что надо выполнять требования действующего законодательства, что 
проще и выгоднее соблюдать законы, чем их нарушать.

Почему русские немцы потянулись обратно в Россию
2.04.2008,http://www.kp.ru/

«Аэропорт. Горою чемоданы. И дети спят на выстывшем полу... Мы улетаем... Ждут другие страны. Решились! Не 
хватайте за полу!..» Это стихи Эдуарда Альбрандта, любимого поэта русских немцев-эмигрантов. С какой же ненавистью в 

90-х они наперегонки с евреями рубили связи с «совком» и отрешенно дожидались вызовов от 
германских  родственников.  Еще  бы,  через  дыры  замусоленных  советских  плакатов  виделось 
сытое, размеренное бюргерство... И вот те на! Узнаю, что в Поволжье («глушь, Саратов!») начали 
целыми семьями оседать возвращенцы - те самые русские немцы. Променяли западный рай даже 
не на столицу, а на провинциальное захолустье! Я вылетел посмотреть своими глазами на этих 
чудаков. 

Запоздалые переселенцы
«Карауль!..  Конокради!..  Затержать!..»  -  если  верить  Льву  Кассилю,  такой  акцент  на  улочках  Покровска  был 

обычным делом в начале прошлого века. А большевики решили так: столица немецкой республики должна носить имя 
коммуниста. Желательно - максимально авторитетного. И хорошо бы немца. Так Покровск стал Энгельсом.

Тысячи справок, описей имущества в Государственном историческом архиве немцев Поволжья - все, что осталось 
от немецкой автономии. В сентябре 41-го немцев вывезли отсюда за сутки... Шла война. С немцами! Какая еще, к черту,  
национальная республика?!

-  Моего деда выслали из  соседней Волгоградской области в Казахстан,  у него фамилия была -  Руф...  Да вы 
угощайтесь, конфетки наши, энгельсские, - разливает чай Елена Гринь. «Нашими» конфеты стали еще в 94-м, когда Лена с 
мужем Игорем и дочками Дашей и Полиной переехали в Поволжье из Караганды.

- Рассчитывали здесь закрепиться. Мы - учителя. - Игорь, классический физрук, только секундомера на шее не 
хватает, никогда не унывает. - Зарплаты и тогда были крохотными, жить негде. «Двушку» в центре Караганды в середине 
90-х променяли на плохонький домик в селе, тут поблизости. Тяжело было.

Последней каплей для многих немцев-эмигрантов стал дефолт 98-го года. Грини двинулись на Запад только в 
2002-м. Почему?

- Не знаю, все ждали чего-то, - пожимает плечами Лена. - А родственники напрямую из Казахстана в Германию 
уехали. Но они - настоящие немцы...

- В смысле?
-  Язык  передавали  из  поколения  в  поколение.  А  моя  бабушка,  наоборот,  противница  всего  немецкого.  В 

Казахстане я не могла поступить в вуз из-за фамилии - такое даже в конце 80-х было! Бабушка ходила и доказывала, что 
мы не немцы. Хм, бабуля теперь живет в Германии, возмущается, что ей не платят пенсию как вдове репрессированного 
русланддойче!

Русаки
Как только приехали в Ляйхлинген (это Федеральная земля Северный Рейн-Вестфалия), Лена пошла на курсы 

немецкого.  По  местным правилам надо  самостоятельно  устраиваться  на  стажировку.  С  перепугу  Лена  нашла место  в 
муниципалитете. Не ахти какая работа - бумажки перебирать за 1 евро в час, - зато хорошая языковая практика.

По немецкой спецпрограмме для переселенцев ежемесячно выплачивают по 125 евро на каждого взрослого и по 
154  евро  -  на  ребенка.  Общежитие  и  питание  бесплатные.  Потом  начинают  платить  1200  евро  на  всю  семью  -  так 
называемый «социал». Но квартиру уже надо снимать.

- Я тоже работал! - встрепенулся Игорь. И пожалел, неохотно пояснив: - Сначала нелегально. Собирал валики для 
конвейеров.  В другой фирме на стальные двери наносил специальный раствор.  Платили паршиво,  но до тысячи евро 
получал.

-  Там  выгоднее  не  работать,  -  без  улыбки  усмехается  Лена.  -  Валяешься  дома  и  объедаешься  дешевыми 
йогуртами - платят «социал». Если вкалываешь - получаешь вдвое меньше, чем немец, который стоит на производстве 
рядом с тобой. Но разницу между «социалом» и заработанным тебе аккуратно компенсируют. Так и эдак получаешь 1200 
евро.

- Из-за того, что у вас образование неподходящее?
- Из-за того, что мы - русаки. Так называют всех, кто приехал в Германию из России и бывших соцреспублик. 

Местным немцам ведь без разницы - Казахстан, Сибирь, Узбекистан. Мы для них все из России.
«Думали, что у детей там - будущее»
- Мы пытались себя как-то привязать к Германии. Родили там «коренного немца», - ловит Лена своего 3-летнего 

непоседу Димку. - Поощряли Дашу с Полиной, чтобы они учили немецкий...
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И все равно не удалось прижиться. Из 25 человек, с которыми Лена занималась на курсах, нормально устроились 
только двое. Один - парень, который отлично разбирается в компьютерах. А вторая знакомая - патологоанатом. Ей повезло 
больше всех, уверена Лена. С живыми немцами почти не пересекается.

-  Ну о  чем с ними можно говорить?! Все милые такие,  улыбаются,  здороваются.  Как автоматы.  У меня была 
постоянная депрессия. Еще погода эта - каждый день дождь...

- В Энгельсе веселее?
- Я теперь риэлтор. - В глазах у Елены - уверенная самоирония.
Игорь тоже со школой завязал. Устанавливает пожарные сигнализации: «Хоть и не в офисе, зато интересно, с 

мужиками есть о чем поговорить. Да и деньги платят».
- Мы думали, в Германии у детей есть будущее. А там... Я пришла на школьный вечер к Даше. На сцене под 

музыку  раскачиваются  старшеклассники,  в  руках  у  каждого  -  бумажные  буквы  «Добро  пожаловать»  (на  немецком, 
естественно). Потом беспорядочно бегают по сцене. И все, занавес! Немецкие родители плачут от восторга. И эта гимназия 
считается приличной! Во! - Лена выразительно стучит костяшками по столу. - «Войдите!» В тот же вечер решили: хватит, 
возвращаемся. 

«Она, семечка-то, землю истощает...»
-  Как  увидишь  дорогу  самодельную,  насыпную  -  сворачивай  на  нее,  в  их,  Банцгофов,  ворота  и  упрешься,  - 

напутствовали меня в деревне Яблоновке Ровненского района, что под Саратовом. До сентября 41-го это был Зёльманский 
кантон АССР немцев Поволжья. 

Немцы в основном жили в деревнях. И как жили! На фотокарточках того времени - огромные скотные дворы. 
Побелено все, даже стены свинарников.

Я  пытался  сегодня  разглядеть  в  местных  домишках  хоть  чуточку  немецкости.  Не-а.  Облупленная  краска  на 
наличниках, завалившиеся заборы - наше...

- Алексей Банцгоф, - поздоровался совсем молодой парень. Его чистенькая куртка явно из хорошего спортивного 
магазина нелепо смотрелась с перепачканными калошами.

- Тут у нас гуси, коровы, - повел меня Алексей. - Цыплята вот, весной по 120 рублей пойдут - хорошее подспорье. 
Землю брать предлагали.  Правда,  далеко  -  за  40 километров.  Местные поля уже  корейцам и  (смеется)  фирме одной 
немецкой отдали. Они ее, правда, губят: семечкой семь лет подряд засаживают. Она, семечка-то, землю истощает...

- А агрономию вы где изучали?
- Что ее изучать? У нас в семье всегда свое хозяйство было... 
Сени, кухонька, зал и две спальни, все стены в православных образах - здесь живут Алексей с женой Ириной, их 

семеро ребятишек от 3 до 12 лет и старший брат Алексея, Саша. Этот дом его.
- Нам после приезда дали только «Газель» (микроавтобус. - А. Р.). И то как многодетным. И на том спасибо. От 

Германии за многодетность получили всего 500 евро. Зато журналистов-то назвали!
- А у нас?
- Не, вы из журналистов - первый.
«Быстро понял, что моя зарплата - предел»
Ирина и Алексей познакомились в 94-м уже здесь, в Яблоновке. Семья Иры (девичья фамилия у нее - Керкер) 

переехала  в  Яблоновку  из  Казахстана.  Алексей  с  матерью,  сестрой  и  братом кое-как  на  перекладных  выбирались  из 
Узбекистана.

- Мы бросили все, - вспоминает Алексей. - Местные говорили: «Вы, РУССКИЕ, нам и так все бесплатно оставите».
В Поволжье немцев тоже не ждали.
- Колхоз в Яблоновке начал разваливаться. Народ запил. Куда от этого деться? Вот и решили ехать в Германию.
Во всей Ириной фигуре какая-то особая кротость: мягкая улыбка на бледном лице, старомодная, но трогательная 

кофточка  с  рукавами-фонариками...  Ирина  эмигрировала  в  Германию в  98-м  уже  беременная  дочкой  Нелли.  -  Там,  в 
Западной Германии, в Арнсберге, мы расписались. Дали отдельную комнату в общежитии для переселенцев из России и 
СНГ - 12 квадратов.

Выплатили «материнские» 600 марок (сегодня это примерно 300 евро). Взрослым - подъемные: по 370 марок.
Прожить на это невозможно, - говорит Алексей. - Случайно нашел место в одной фирме, которая деревянные 

конструкции собирает. 
Платили по 60 марок за смену. Работал только по субботам. Местных в выходной никаким калачом на работу не 

заманишь.
- В штате стал получать 2400 марок. 750 отдавали за съемную квартиру. 1200 - за «коммуналку», телефон...
К тому времени их стало уже четверо, родилась Елизавета. Ирина так и рожала с перерывом в 1 - 2 года. Имена 

выбирали русские: Миша, Маргарита, Серафима, Сережа, Эвелина.
- Я поднатаскал немецкий. Начальник, хоть и мог за глаза назвать «руссиш швайне», все-таки меня ценил. Еще 

бы, многого не требую, зарплату только вовремя давай. Да я быстро понял, что моя зарплата - предел. 
«Православные мы!»
- Ирина, вы там хоть с кем-то подружились - с соседями, мамами на детской площадке? Или целый день с детьми 

дома одна...
- Только с родственниками. Как бы объяснить... Понимаете, мы - православные. Я вам лучше одну сцену опишу. 

Немецкий супермаркет.  Мальчик просит у мамы-немки какую-то сладость. «Я тебе уже давала деньги на расходы - ты 
истратил». «Я могу одолжить, - говорит старшая сестра. - Вернешь с процентами». Серьезно! И мальчик соглашается.

- Вы тоже вернулись из-за детей?
- Из-за них! Дочка пришла из школы и показывает номер телефона - чтобы они сообщали, если их родители дома 

обижают.
- Ну, видимо, борются с насилием в семье...
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- Своих детей я воспитаю сам! - суровеет Алексей. - Знаете, как у них там малыши гуляют? В парках запрещено 
шуметь и бегать по газонам. Ходят по специально отведенным дорожкам. Рядом - дорожка для собак...

-  Нас и здесь многие не понимают, - отмахивается Ирина. - Мы вернулись двумя семьями. У тех тоже пятеро 
детей.  Садик-то в  Яблоновке давно  уже  закрыли -  помогаем друг  другу.  Местные смеются:  во нарожали!  Мол,  немцы 
дураки: корячатся, ямы на дороге засыпают, делать им нечего. Но если не сами, то кто же это сделает?! Нам же здесь жить! 
Не понимают. И смеются.

Вот так: они везде чужаки. Предатели при Сталине, фашисты - в Средней Азии и Сибири, русаки - на исторической 
родине. Здесь, в Поволжье, - теперь уже дураки. 

«Таскать  мне  чемодан  уныло,  пока  его  со  мной  не  унесут»,  -  пророчествовал  еще  в  1954-м  русский  немец 
Вольдемар Гердт, журналист и поэт. 

Не хочется пафоса, но... Алексей уже у ворот повторил, мне показалось, чьи-то слова. Но получилось это у него 
без натуги и откровенно: 

- Нам говорили: ну куда вы едете? В Россию - там же сплошная грязь! Уж лучше в грязь, зато человеком...
Ехать-то рады. Но куда?
- Возвращаются единицы! - уверяли меня в Саратове местные представители немецкого землячества Александр 

АРНДТ и национально-культурной автономии (это такая общественная организация) Юрий ГААР. - Вы бы лучше о другом 
написали. Нам нужно вернуть свою автономию. Был бы свой уголок - потянулись бы люди...

- Не дай бог! - ужасается многодетная мама Ирина Банцгоф. - Что скажут местные?
Это она вспоминает лозунги «Не продадимся за немецкую колбасу!» в Саратове в начале 90-х и  то,  с каким 

восторгом саратовчане аплодировали Ельцину, предложившему выделить под российско-немецкую автономию военный 
полигон Капустин Яр.

Хотя в других регионах уже есть два немецких национальных района: Гальбштадт в Алтайском крае и Азово под 
Омском - маленькие Германии в Сибири. Туда немцы действительно едут.

-  В прошлом году уже около 40 семей вернулись,  -  подтвердил мне по телефону Эдуард КЕРБЕР,  замглавы 
администрации Азова. - Если бы была получше ситуация с жильем и работой, ехали бы еще активнее. Но мы пока каких-то 
специальных условий предоставить не можем.

Те,  кто  вернулся  в  Россию,  рассказывают,  что  в  транспортных фирмах,  помогающих  возвращенцам,  клиенты 
записываются в очередь на выезд за полгода! Таких компаний - уже десятки по всей Германии. Звоню в одну из них.

- Да, ежемесячно мы перевозим по две-три семьи в Россию, - подтвердили сотрудники фирмы Bender GmbH.
- Они едут на постоянное место жительства?
-  Везут  мебель,  много  вещей -  наверное,  на  постоянное.  Трудно  сказать,  у  большинства  из  наших  клиентов 

двойное гражданство - Германии и России.
Кстати, у некоторых российских немцев проблема именно с гражданством. Многие ведь уезжали из Казахстана, с 

казахскими же паспортами.
Сколько сейчас в России возвращенцев из Германии и сколько еще хотят снова стать жителями России - этого не 

знает  никто.  Даже  несмотря  на  госпрограмму  по  возвращению  наших  соотечественников,  которую  правительство  РФ 
утвердило еще год назад. На одно только информационное обеспечение этой программы заложено более 150 миллионов 
рублей. Но русские немцы в Германии о ней почему-то не знают. По крайней мере, те семьи, с которыми я общался, 
возвращались самостоятельно, без всяких программ. Даже в Федеральной миграционной службе РФ (одной из главных 
исполнителей программы) о русских немцах, желающих вернуться в Россию, не в курсе. Мне смогли назвать единственную 
цифру:  243.  Столько  взрослых  и  детей  из  ФРГ  получили  российское  гражданство...  в  течение  четырех  лет!  Смешно, 
конечно. Но даже здесь видна тенденция: в 2003 году жителей Германии, ставших нашими согражданами, было всего 30, а 
в 2006-м - уже 65.

Тонкости перевода
«- Майк, представь. Конец второй мировой войны, тебе задают вопрос: кто ты по национальности - немец или 

русский? Если ответишь, что немец, то тебя отправят на 10-15 лет в лагерь. Если ответишь, что русский - можешь идти 
домой.

- Конечно, отвечу, что русский!
- А мой дед сказал, что он немец. И только за то, что немец, 10 лет валил лес. А теперь скажи, Майк, кто из нас 

настоящий немец - ты или мой дед?»
Это диалог с интернет-форума российских немцев в Германии. Майк - это «немецкий» немец. Он никак не может 

сообразить,  что  такое  русланддойче.  Есть  немцы,  а  есть  русаки.  И  все,  середины  нет.  Подозреваю,  что  этот  Майк 
объективно прав. Иначе не было бы возвращенцев.

Архив
Манифест  императрицы  Екатерины  II  от  22  июля  1763  года  «О  дозволении  всем  иностранцам,  в  Россию 

въезжающим, поселяться в которых губерниях они пожелают и о дарованных им правах», в частности, гласил:
«Если в числе иностранных, желающих в Россию на поселение, случатся и такие, которые для проезда своего не 

будут иметь довольного достатка, то оные могут являться у министров и резидентов наших, находящихся при иностранных 
дворах,  от  которых  не  только  на  иждивении  нашем  немедленно  в  Россию  отправлены,  но  и  путевыми  деньгами 
удовольствованы будут».

Цифры
За последние  пять  лет  в  ФРГ эмигрировали 102  тысячи  799  этнических  немцев  из  России.  С каждым годом 

уезжают все меньше. В 2003 году Россию покинули 39,5 тысячи человек. В 2007-м, по данным германского посольства в 
Москве, уехали лишь 4 тысячи «поздних переселенцев».

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА
Мечта Петра Первого
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История российских немцев похожа на притчу. Они появились на Руси задолго до царя-реформатора Петра, но 
именно он начал демонстративно привечать их, не скрывая восхищения перед бюргерской трудолюбивостью, честностью и 
умеренностью в возлияниях. Знал Петр, чего так не хватало его подданным. И, возможно, мечтал, чтобы все русские стали 
чуть-чуть  немцами,  а  немцы -  русскими  душой.  И...  ведь  сбылись  царские  мечты.  Посмотрите  на  этих  переселенцев, 
которым в русляндии жить вольготнее, чем в неметчине. 

Много чего случилось со времен Петра. Воевали вместе против Наполеона, а потом друг друга убивали яростно. 
Но когда улеглись страсти, просеялись русские немцы через мелкое российское сито. Утек песок, и остались у нас одни 
самородки. Теперь только бы сберечь это добро, завещанное предками, а при случае и приумножить. И это не пустые 
мечты,  учитывая,  что  история  движется  по  спирали.  Первые  немцы переселялись  к  нам,  как  на  землю обетованную, 
спасаясь от западной нищеты, тесноты и бесконечных междоусобиц. Все может еще повториться! Будущее христианской 
Европы с ее истощенными почвами, не имеющей природных ресурсов и азартно заселяемой иноверцами с мусульманского 
Востока и из Северной Африки, весьма предсказуемо. (Дмитрий Стешин)

Справка «КП»
Русские немцы - это вовсе не потомки военнопленных из фашисткой Германии. Еще Екатерина II, сама будучи 

немецких кровей, пригласила немцев-колонистов в Россию на ПМЖ.
Рукой В. И. Ленина в октябре 1918 года был подписан Декрет о создании области немцев Поволжья. Бывшим 

колонистам разрешили даже вести официальную документацию на немецком языке. АССР прекратила свое существование 
в сентябре 1941-го. Всех немцев отсюда и из центральных регионов страны вывезли в Новосибирскую, Омскую области, 
Алтайский  край.  Основная  масса  оказалась  в  Средней  Азии,  большей частью в  Казахстане.  До  окончания  войны все 
трудоспособное население немецкой национальности (Берия с Калининым определили трудоспособность рамками «от 15 
до 55 лет») находилось в трудармиях: под охраной бойцов НКВД валили лес, добывали руду, собирали танки для фронта. 
Вплоть до 1972 года советским немцам запрещено было свободно передвигаться в пределах страны. 

В Москве открывается сезон охоты на ремонтников-нелегалов
Миграционная служба будет штрафовать не только предприятия, но и граждан, привлекающих к отделке  

квартир незарегистрированных рабочих.
17.40.2008, http://www.ng.ru/economics

Сергей Куликов
Перед началом летнего строительно-ремонтного сезона Управление Федеральной миграционной службы (УФМС) 

по Москве предупредило граждан об ответственности за использование труда нелегальных мигрантов. С начала года за 
подобные нарушения были привлечены к административной ответственности 335 человек, однако в ближайшие месяцы, 
когда  тысячи  москвичей  возьмутся  за  обустройство  своих  жилищ,  количество  оштрафованных  может  значительно 
увеличиться. Эксперты считают, что в нынешней ситуации, когда труд мигрантов выгоден заказчикам, никакие штрафные 
санкции не заставят москвичей отказаться от услуг нелегалов. 

Столичное  миграционное  управление  отмечает  резкий  рост  числа  работодателей,  использующих  труд 
гастарбайтеров, и объема штрафов, наложенных на них за подобного рода нарушения. По опубликованным вчера данным, 
только за три месяца текущего года были оштрафованы около 10 тыс. работодателей, а общая сумма штрафов составила 
свыше 329,7 млн. руб. При этом за весь прошлый год таких нарушителей было отмечено менее 6 тыс., а штрафы по итогам 
2007  года  едва  превысили  73  млн.  руб.  Бурный  рост  поступлений  от  штрафов  связан  не  только  с  ростом  числа 
оштрафованных, но и с общим увеличением размеров взысканий. 

Как пояснила «НГ» пресс-секретарь УФМС по Москве Залина Филимонова, размер штрафа для простых граждан 
составляет от 2 тыс. до 5 тыс. руб.,  причем взимается он в расчете на каждого нелегала, обнаруженного у заказчика-
нарушителя. «Штраф налагается судом и берется за каждого обнаруженного нелегала, то есть если брать по минимальным 
ставкам, то один рабочий обойдется в 2 тысячи, а если их трое – в 6 тысяч рублей, – пояснила Филимонова. – Надзор 
осуществляет специальный отдел миграционного контроля, который работает по заявлениям граждан или соответствующих 
служб». По данным представителя пресс-службы, только с начала года за использование труда нелегальных мигрантов к 
административной  ответственности  привлечены  335  человек.  Учитывая,  что  сезон,  когда  тысячи  горожан  берутся  за 
перестройку и ремонт квартир, только начинается, количество оштрафованных может существенно увеличиться. 

Несмотря на количественный рост показателей, отмеченный миграционной службой, опрошенные «НГ» эксперты 
называют их ничтожными, поскольку счет нелегалов, занятых ремонтом, идет на многие сотни тысяч и даже миллионы, 
причем только по Москве. «Эти 335 нарушителей – капля в море, – уверен гендиректор компании «ФинЭкспертиза» Агван 
Микаелян. – Объективно оценить их количество довольно трудно, но если говорить примерно, то таких строителей около 
100–200 тысяч, если не больше. На одного мигранта, занимающегося ремонтом на легальных основаниях, приходится два и 
больше нелегала, то есть таковых на рынке примерно 60%». В свою очередь, управляющий партнер компании «2К Аудит – 
Деловые  консультации»  Иван  Андриевский  полагает,  что  в  «летне-ремонтный»  сезон,  когда  спрос  на  труд  нелегалов 
традиционно и резко увеличивается, их число в Москве может достигать и 3 млн. 

С другой стороны, как отмечают эксперты, в этом вопросе есть один небольшой, но важный юридический казус. 
«Дело в том, что, для того чтобы оштрафовать заказчика за использование труда нелегалов, необходимо доказать, во-
первых, факт найма, а во-вторых, факт оплаты, что очень трудно сделать, – считает Микаелян.  – Как правило, в этих 
случаях каких-либо серьезных письменных договоров не составляется, а деньги часто передаются через посредника». К 
тому же, как отмечает Андриевский, пока не совсем понятно, как будет осуществляться контроль. «Грубо говоря, не ясно, 
как ФМС собирается проверять, кто у какой-нибудь тети Маши красит стену, – продолжил аналитик. – А главное, по-любому 
труд нелегалов очень выгоден, так что не исключено, что «потребители» предпочтут риск нарваться на штраф, чем отказ от 
услуг нелегальных мигрантов». 

 «Сколько ни штрафуй, мигранты, запрашивающие за свой труд минимальную плату, в любом случае смогут найти 
работу», – уверен Андриевский. Решать проблему нелегальных мигрантов, по его мнению, эффективнее было бы с другой 
стороны – например, путем усовершенствования въездного законодательства.
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Россия «давит» мигрантами
На  обсуждение  Государственной  Думы  вынесен  новый  законопроект  о  мигрантах.  Наряду  с  этим  звучат  

призывы объявить Москву городом, закрытым для трудовой миграции. 
29.04.2008, http://www.etpress.ru

Турал, «Халг джебхяси» (Народный фронт)
Учитывая  проживание  в  России  большого  количества  азербайджанских  мигрантов,  от  предполагаемых 

нововведений серьезно пострадает и сам Азербайджан. Притеснение приезжих в России будет вынуждать их возвращаться 
на  родину,  что  в  итоге  вызовет  там  увеличение  числа  безработных  и  породит  социальные  проблемы.  
По мнению юриста Алескера Мамедли, в случае объявления Москвы закрытым городом, больше всего пострадают страны 
СНГ.  «В  России  больше  временно  проживает  азербайджанцев  -  граждан  Азербайджана,  нежели  этнических 
азербайджанцев - граждан РФ», - сказал Мамедли. На его взгляд, ужесточение законодательства о трудовых мигрантах в 
России  приведет  к  тому,  что  более  полумиллиона  азербайджанцев,  выехавших на  заработки  в  РФ,  будут  вынуждены 
возвращаться на родину. Это негативно повлияет на социально-экономическую ситуацию в Азербайджане. 

При таком варианте, Баку должен будет принять определенные меры. В частности, используя средства Нефтяного 
фонда, правительство Азербайджана должно обеспечить реинтеграцию возвращающихся соотечественников в социально-
экономическую жизнь страны. 

Однако эксперт не верит в то, что Москва будет объявлена закрытым городом. На его взгляд, половина тех, кто 
обеспечивает повседневную жизнедеятельность российской столицы, являются иностранными гражданами. Сами москвичи 
в основном получают доходы либо за счет работы в органах управления, бюджетных организациях либо от сдачи в аренду 
недвижимости.  Поэтому  москвичи  не  идут  на  тяжелые работы.  В  случае  же  закрытия города  для мигрантов,  доходов 
лишатся лица, сдающие свои квартиры в аренду приезжим. Когда год-полтора назад был ужесточен визовый режим, это 
привело  к  росту  в  городе  цен  на  продовольственные  товары.  
Предоставление новым законопроектом дополнительных полномочий правоохранительным органам также может породить 
проблемы в связи с возможными злоупотреблениями. 

Как полагает эксперт, в ближайшее время со стороны российских властей можно ожидать мер по сокращению 
числа трудовых мигрантов, поэтому Азербайджан всегда должен быть готов к приему возвращающихся соотечественников. 
Следует  отметить,  что  среди  депутатов  Госдумы  во  взглядах  на  новый  законопроект  о  мигрантах  есть  серьезные 
расхождения. Некоторые депутаты считают, что в условиях, когда в России есть большая потребность в рабочей силе, 
жесткие меры в отношении мигрантов нецелесообразны.

В Омскую область едут в основном мигранты из Узбекистана
29.04.2008, www.regnum.ru/new 

В Омской области основными сферами применения иностранной рабочей силы являются строительство (66%), 
торговля и общественное питание (9,4%), сельское хозяйство (12%). Как сообщили 29 апреля корреспонденту ИА REGNUM 
в региональном Министерстве труда и социального развития, большая часть иностранных работников трудоустроена в 
Омске,  а  также  в  11  муниципальных  районах  Омской  области:  Омском,  Исилькульском,  Любинском,  Калачинском, 
Кормиловском, Нижнеомском, Полтавском, Таврическом, Тарском, Тевризском и Черлакском.

Основная доля иностранных работников приходится на граждан Узбекистана (более 40%), Киргизии (около 15%), 
Таджикистана (11%), Китая (более 10%), Турции (5%).

Если в  1999  году  в  регионе  осуществляли  трудовую деятельность  408  иностранных  граждан,  то  в  2007  году 
Управление  Федеральной  миграционной  службы Омской  области  выдало  12  500  разрешений  на  работу  иностранным 
гражданам, в том числе 9,3 тыс. разрешений - иностранным гражданам, прибывшим из стран СНГ, и 3,2 тыс. человек - 
гражданам из стран дальнего зарубежья.

На 2008 год для Омской области утверждены квоты на привлечение иностранных работников в количестве 10 000 
человек - для иностранных граждан, прибывающих из стран с безвизовым порядком въезда (страны СНГ), и 1 440 - для 
граждан, прибывающих из стран дальнего зарубежья. Всего квоты на 2008 год составили 11 440 человек.

Письма от соотечественников
Депутату Государственной Думы 

К.Ф.Затулину
Донецкая область, г. Краматорск

Пшеничный Алексей Николаевич

Христос Воскресе! Здравствуйте, уважаемый Константин Федорович!
Примите самые сердечные поздравления со Светлым Христовым Воскресением и наступающим Днем Великой 

Русской Победы 9 Мая!
Примите также большое человеческое спасибо за заботу и внимание, за то, что передали мое письмо в наше 

российское  консульство.  Теперь  у  меня  дома  есть  настоящий  наш Российский  флаг.  Кроме  того,  мне  прислали  пару 
маленьких флажков, значки с изображением нашего Российского герба, а также ленточки (георгиевские) к 9 Мая и бело-
сине-красные. Одну бело-сине-красную ленточку я привязал к дверной ручке входной двери в мою квартиру: пусть все 
знают, что моя квартира – территория России. А также я с обратной стороны входной двери в квартиру приклеил бумажку, 
на которой написал, что моя квартира – территория России и что тем, кто ненавидит русских и Россию (бандеровцам, 
«оранжевым» и прочим бютовцам) вход в квартиру строго воспрещен.

Еще раз хочу обратить Ваше внимание на то,  что украинская таможня творит полный беспредел и разбой. Я 
выписываю «Российскую газету», так украинские таможенники безо всяких оснований задерживают газеты. 
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Все  это,  разумеется,  творится  по  указке  из  Киева.  Особенно  это  усилилось  с  возвращением  «оранжевой» 
коалиции, хотя, на мой взгляд, она («оранжевая» банда) никуда и не уходила. С 91-го года, как разрушили историческую 
Россию, осуществляются их замыслы – чудовищный геноцид в отношении русских  людей и тех, кто сохранил верность и 
любовь к Родной Великой и Святой России.

Еще раз огромное Вам спасибо за помощь и участие.
Храни Вас Господь!
Слава России!
Раб Божий Алексей
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Перед переселенцами встает проблема

29.04.2008, http://www.vesti.uz/diaspora//article/16242
 Больше  всего  желающих  переселиться  в  Россию  в  Киргизии  и  Узбекистане,  заявил 

председатель  комитета  Совета  Федерации  по  делам  СНГ  Вадим  Густов.  Но  массового 
переселения пока не получается. 

По словам сенатора, ожидалось, это будет около 1 млн. человек в год. Именно столько 
нужно  России  на  все  про  все,  имея  ввиду  рост  экономики.  «Сегодня  нужны  высококлассные 
специалисты  и  не  только  из  стран  СНГ»,  -  считает  Густов.  По  его  данным,  за  4  месяца 
переселилось около 4 тыс. человек. Это небольшая цифра и она, по словам сенатора, вызвана 
рядом проблем. 

Во-первых,  сложился,  сложный  механизм  переселения,  в  принимающих  областях 
(Тульская,  Брянская)  переселенцам  предлагаются  низкооплачиваемые  места,  кроме  того, 
получение гражданства занимает до шести месяцев, а без нее переселенец не может вступить в 
ипотеку. 

Перед переселенцами встает проблема временного жилья. Липецкая область предложила вариант строительства 
временного жилья с оплатой 50% из федерального бюджета и 50% из местного, сообщил Густов. Там уже начинают строить 
такое жилье, а потому переселенцев там погуще, чем в иных краях. 

В  2007  году  12  областей  России  участвовало  в  государственной  программе  содействия  добровольному 
переселению соотечественников в Россию, на нее выделялось 4,6 млрд. рублей. Но чиновники опоздали с бумагами, было 
истрачено всего 300 млн.  рублей,  а  потому перебрались на историческую родину лишь 252 человека.  Но как  заверил 
Густов, деньги не пропали и перешли на этот год.

По мнению сенатора, нужно что-то менять. Соотечественников, скажем, надо активно привлекать в строительство 
атомных станций, жилья, давая им льготы.

Густов призвал и посмотреть правде в глаза: далеко не все спешат в Россию. К примеру, соотечественники в 
Литве, Латвии и Эстонии неплохо пригрелись - у них хорошая социальная защита от Евросоюза. А самые ушлые, берут 
местное гражданство и получают сразу две пенсии -одну европейскую, вторую российскую.

Казахстан - страна исхода
 «Huliq» (nc): 6 из 10 русскоязычных людей в Казахстане хотят покинуть страну.

28.04.2008, http://inosmikzp.canalblog.com/
Ерберген САЛЫКОВ

     « - 6 из 10 русскоязычных людей в Казахстане хотят покинуть «экономически наиболее развитую и богатую 
страну Центральной Азии». 

     - 9 из 10 студентов в казахских университетах являются представителями автохтонного населения, тогда как 
казахи составляют 5,5 из 10 человек населения. 

     Массовый  отъезд  русскоговорящего  населения  –  показатель  полного  тупика  межнациональной  политики 
Астаны», -  так начинается статья под названием «Russians Are Leaving Kazakhstan In Mass Departure», опубликованная в 
«HULIQ». 

     Из этих выводов больше всего внимания привлекает тот, где говорится о желании 60 процентов русскоязычных 
жителей Казахстана выехать из  страны.  Насколько такое суждение  может  отражать  действительность? Это  -  сложный 
вопрос. Но выездные настроения среди русскоязычного населения продолжает, похоже, оставаться достаточно сильными. 

     Русские люди вообще из ближнего зарубежья, а не только из Казахстана, продолжают тянуться к России. И они, 
судя по всему, готовы поехать не обязательно только в европейскую часть своей исторической родины или в регионы с 
благоприятными  природно-климатическими  условиями.  Как  передавал  -  «124 
compatriots to move to Krasnoyarsk Territory soon» - «newslab.ru», по данным на конец прошлого года, 88 человек, живущих за 
рубежом, подали заявку на переселение в Красноярский край. Об этом на пресс-конференции, проходившей в прошлом 
декабре  и  посвященной  ходу  выполнения  региональной  специальной  программы  по  оказанию  помощи  добровольной 
миграции соотечественников  в  Российскую Федерацию на  2007-2009  годы,  объявил  глава  регионального  агентства  по 
занятости Виктор Новиков. 

     Он также сообщил, что его ведомство получило 256 заявлений от граждан, заинтересованных в миграционной 
программе. 39 процентов этих людей живут в Казахстане, 20 – в Украине, 16 – в Узбекистане. 

     Уже утверждено переселение 42 участников программы и 82 членов их семей, всего 124 лиц. В том числе в 
Красноярский край переберутся 17 человек из Казахстана, 9 человек – из Узбекистана, 6 – с Украины, 5 – из Кыргызстана, 3 
– из Армении, 2 – из Таджикистана. Эти участники программы уже получили предложения по работе.

     Далее источник передает: «Стоит напомнить, что планируется переселить 9132 человека в Красноярский край 
за три года действия программы» («124 compatriots to move to Krasnoyarsk Territory soon», 11.12.2007 г.).

     Как это можно уяснить из этих данных, Казахстан в качестве страны исхода потенциальных переселенцев в 
Красноярский край и уже решившихся на это людей лидирует в ряду себе подобных. 

     Хотя поток выездов в Россию из нашей страны сейчас уже не такой большой, какой был, скажем, в середине 
1990-ых годов,  он,  похоже,  остается относительно большим.  Его в основном, как  и прежде, составляют представители 
русско-славянского и европейского населения Казахстана.
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     А между тем в 1992- 2007 г.г.,  то есть за первые 15 лет государственной независимости Казахстана доля 
русских в Казахстане сократилась с 37,0% до 25,6%, украинцев – 5,2% до 2,8%, немцев – с 4,7% до 1,4%, белорусов – с 
1,1% до 0,6%. 

     А их общая доля в составе населения страны – с 48,0% до 30,4%.

Изменения в этническом составе населения Казахстана в 1992- 2007 г .г. 

Уезжали добровольцы на чужую сторону
Считанные  месяцы  прошли  с  начала  реализации  государственной  программы  по  оказанию  содействия  

добровольному переселению соотечественников в Российскую Федерацию. Но уже стало ясно: насколько грандиозен  
этот проект, настолько он еще нуждается в усовершенствовании, оперативной корректировке в соответствии с 
возникающими ситуациями.  Этой проблеме и было посвящено состоявшееся в Алматы международное совещание,  
организованное по инициативе Министерства иностранных дел России и ее Федеральной миграционной службы.

14.04.2008, http://www.centrasia.ru
Евгений Денисенко

Трудный выбор
На актуальный разговор в южную столицу Казахстана собрались руководители организаций соотечественников, 

журналисты из всех пяти республик Центральной Азии, а также представители команды ответственных сотрудников МИД и 
ФМС РФ. Как неоднократно подчеркивали россияне, суть новой госпрограммы не в агитации за переезд, но в посильном 
содействии тем, кто уже сделал осознанный выбор.

- К сожалению, граждане в государствах СНГ не всегда бывают правильно информированы о целях и задачах 
госпрограммы, не представляют трудностей, с которыми могут столкнуться при переселении, - отметил начальник отдела 
управления по делам соотечественников ФМС РФ Андрей Демидов. - Несоответствие ожиданий реальному положению дел 
может осложнить процесс адаптации к новым условиям,  породить критическое отношение к самой программе. Но надо 
объективно оценивать и ее предназначение, и важность создания механизмов реализации.

-  Такую  оценку  ошибочно  было  бы  производить,  исходя  из  сугубо  количественных  показателей,  -  убежден 
замдиректора  департамента  информации  и  печати  МИД  РФ  Алексей  Сазонов.  -  Ведь  речь  идет  не  о  репатриации 
соотечественников  и  выполнении  каких–то  плановых  показателей  по  переселению.  Главное  -  отладить  каналы 
взаимодействия, обеспечить должную ответственность всех сторон.

Как напомнили российские гости, данная программа была утверждена указом президента РФ от 22 июня 2006 года. 
Затем последовала длительная работа по формированию нормативно–правовой базы. В рамках ее было принято три указа 
президента, 15 правительственных постановлений и множество документов межведомственного и внутриведомственного 
характера. Непосредственное исполнение программы началось лишь с августа прошлого года. На этом этапе в качестве 
пилотных определено 12 регионов России. К концу 2008–го их число может быть доведено до пятидесяти. Но чем дальше в 
лес, тем больше дров. Однако речь идет не об абстрактных понятиях, а о судьбах конкретных людей, их близких. Для 
некоторых из них разворачивающийся процесс уже отмечен различными коллизиями, порой весьма драматичными.

Избежать неизбежного
Многие  проблемы  закладываются  уже  на  начальной  стадии,  когда  потенциальный  переселенец  заполняет 

требуемые документы. Неполные или неточные данные, предоставленные им, затрудняют в дальнейшем поиск вакансии в 
избранном регионе. Формальным подходом грешат и местные власти в России, которые могут  ограничиваться краткой 
формулировкой: "Ваш приезд нецелесообразен". Человеку, получившему такой "отлуп", остается только догадываться о его 
причинах.  У  него  опускаются  руки,  хотя  он  вполне  может  оказаться  востребованным  в  другом  регионе  или  просто 
столкнуться с обыкновенной чиновничьей отпиской.

-  К  сожалению,  сотрудникам  ФМС  России  в  странах  пребывания  порой  физически  не  хватает  времени  для 
обстоятельной  беседы  с  каждым  потенциальным  участником  госпрограммы.  Еще  более  длительным  может  оказаться 
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Национальности 1992 год 2007 год
Численность % Место Численность % Место

1. Казахи 7,073,072 41,9 1 9,109,888 59,2 1 
2. Русские 6,257,084 37,0 2 3,945,116 25,6 2 
3. Украинцы 889,795 5,2 3 440,498 2,85 3 
4. Немцы 786,101 4,7 4 222,284 1,4 7 
5. Узбеки 356,408 2,1 5 439,633 2,85 4 
6. Татары 336,599 2,0 6 228,611 1,5 6 
7. Белорусы 183,712 1,1 7 90,660 0,6 9 
8. Азербайджанцы 97,954 0,6 8 89,847 0,6 10 
9. Уйгуры Нет данных ---- ---- 233,38 1,5 5 
10
.

Корейцы Нет данных ---- ---- 102,55 0,7 8 

11
.

Турки Нет данных ---- ---- 86,53 0,6 11 

12
.

Другие 910,88 5,4 ---- 405,56 2,6 

13
.

Всего 16,891,613 100,0 15,394,639 100,0 
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процесс обработки поступившей информации. Учитывая это, еще в прошлом году была разработана автоматизированная 
система управления "Соотечественники", однако уже сегодня она нуждается в серьезной модернизации. Крайне важно и 
скорейшее создание единого банка данных вакансий по всей Российской Федерации, - констатирует Андрей Демидов.

Формирование его значительно облегчило бы задачу для всех сторон, прежде всего для самих переселенцев. В 
данном случае убывающему на ПМЖ в Россию уже не придется зацикливаться на одном регионе. Выставив в Интернете 
необходимые  данные  о  себе  и  о  своей  квалификации,  он  получит  подробную  информацию  о  том,  где  может  быть 
востребован.

Сформировав  такую  базу,  предусматривается  регулярно  обновлять  ее  -  вначале  ежемесячно,  а  затем  и 
еженедельно. Правда, это пока вопрос перспективы. Равно как и предоставление возможности переселенцу вести диалог с 
властями того или иного региона самостоятельно, в электронном варианте.

Уже назрела необходимость и расширения перечня участников проекта. В их число предлагается включать тех 
соотечественников,  кто  уже  находится  на  заработках  в  России  или  смог  самостоятельно  найти  там  себе  работу, 
обустроиться. Пока эти люди не вправе претендовать на преференции, предоставляемые в рамках программы. Изменить 
ситуацию в их пользу возможно лишь на законодательном уровне, и, слава богу, соответствующие предложения ФМС уже 
готовит.

Кстати,  о  преференциях.  В  зависимости  от  уровня  экономического  развития  региона,  ряда  других  факторов 
переселенец с семьей может претендовать на компенсацию расходов и за переезд к будущему месту проживания, и за 
уплату  госпошлины по  оформлению  установленных  документов.  А  также  на  получение  подъемных,  компенсационного 
пакета, включающего в себя услуги государственных и муниципальных учреждений дошкольного воспитания,  общего и 
профессионального образования, здравоохранения.

Увы,  ни  самой  госпрограммой,  ни  региональными  программами  не  предусмотрено  решение  важнейшего  для 
переселенцев вопроса - жилищного. Это тоже надо иметь в виду тем, кто отправляется на ПМЖ в Россию и питает иллюзии 
по поводу того, что его ждут с распростертыми объятиями.

По слухам и достоверно
Безусловно, многое зависит от степени информированности населения республик СНГ об особенностях проекта. 

На  совещании  были  представлены  образцы  красочно  оформленных  буклетов,  изданных  ФМС  России  по  данной 
проблематике. Но это пока лишь капля в море. И не лучше ли рациональнее использовать выделяемые на данные цели 
средства, отдавая предпочтение не качеству, а количеству такого материала?

Благо  приходит  на  помощь  Всемирная  паутина.  Вот  небольшой  перечень  интернет–ресурсов,  размещающих 
материалы по госпрограмме: www.rsnet.ru (сервер органов государственной власти РФ), www.mid.ru (сайт МИД), www.fms.ru 
(ФМС), www.rusintercenter.ru (Росзарубежцентр), www.rubek.ru (информационный портал для соотечественников).

Проблема,  однако,  заключается  и  в  отсутствии  у  многих  доступа  к  Интернету,  и  в  отдаленности  их  от 
представительств, сотрудников ФМС в своих республиках. Это головная боль прежде всего жителей глубинки, население 
которой как раз особенно сильно подвержено миграционным настроениям.

- Надо принимать во внимание и то, что не во всех странах позитивно относятся к программе, воспринимая ее 
сугубо как инструмент переманивания квалифицированных специалистов, - заявил начальник департамента по работе с 
соотечественниками за рубежом МИД РФ Владимир Поздоровкин. - Случается, имеет место и открытое противодействие 
ей, даже профилактические беседы "по душам", организуемые работниками госструктур, спецслужб.

На сегодня представительства ФМС действуют лишь в пяти постсоветских республиках - Армении, Кыргызстане, 
Латвии,  Таджикистане и Туркменистане.  Ведется подготовка к открытию еще двух -  в  Казахстане и Узбекистане.  А из 
Молдовы  и  Украины,  где  посчитали  "нецелесообразным"  появление  таких  структур,  недавно  пришел  отказ  на 
соответствующее предложение российской стороны.

В качестве связующего звена способны выступать общественные организации. Но по закону они лишены права 
представлять интересы соотечественников в уполномоченных органах. И могут ограничиваться только разъяснительной, 
консультационной деятельностью.

Остается добавить, что в самой России еще не сформировалось однозначное мнение по поводу того, кого считать 
соотечественниками.  В специальной памятке, подготовленной Федеральной миграционной службой РФ, предлагается,  к 
примеру, такая трактовка: "Соотечественниками признаются лица, родившиеся в одном государстве, проживающие либо 
проживавшие в нем и обладающие признаками общности языка, религии, культурного наследия, традиций и обычаев, а 
также  потомки  лиц,  принадлежащих  к  вышеуказанным  гражданам,  за  исключением  потомков  лиц  титульных  наций 
иностранных государств".

Несмотря на обширность трактовки, одни - и в России, и за ее пределами - предлагают еще больше расширить ее, 
другие - наоборот, сузить, ограничить определенными рамками.

Споры  продолжаются.  И  пока  имеют  место  разночтения,  возникают  и  дополнительные  сложности  для 
переселенцев.

Будет ли пиковым пик?
Со многими проблемами, о которых идет речь, в той или иной степени сталкиваются и граждане Кыргызстана, 

решившие воспользоваться возможностями госпрограммы. Но все же сталкиваются, пожалуй, в меньшей степени, нежели 
жители большинства республик СНГ. У нас, как уже говорилось, действует представительство ФМС, которое в феврале 
2008–го  отметило  десятилетие  своего  пребывания  в  Кыргызстане.  Им  накоплен  весьма  солидный  опыт  работы  с 
российскими соотечественниками, который помогает активно включаться и в реализацию новой программы.

- К настоящему моменту, - рассказывает глава представительства Владимир Филиппов, - заполнено уже около 800 
анкет, к новому месту жительства отправилось несколько десятков человек. Большинство в Калининградскую, Липецкую, 
Калужскую и некоторые другие области. Пока отзывы поступают положительные.

Владимир Филиппов  так  же,  как  и  его  коллеги  из  центрального  аппарата  ФМС в Москве,  подчеркивает:  суть 
вопроса не в цифровых показателях, а в реальном содействии тем, кто окончательно и бесповоротно решился на такой шаг. 
Ежедневно в это представительство обращаются до ста и более человек, но отнюдь не все они спешат заполнять анкеты. 
Немало среди них тех, кто просто хочет получить необходимую консультацию.
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Однако  надо  иметь  в  виду,  что  пик  отъезда,  традиционно  приходящийся  на  теплые  месяцы,  еще  только 
начинается. Прогнозировать, каким он окажется в нынешнем году, довольно сложно. Но, к примеру, в 2007–м республику, 
по  официальным  данным,  покинули  около  50  тысяч  человек.  В  их  числе  немало  людей  трудоспособного  возраста, 
квалифицированных специалистов, дефицит которых все острее ощущается в Кыргызстане.

Время делать выводы из складывающейся ситуации давно уже прошло. Сегодня необходимы действенные меры 
для эффективного решения в нашей стране проблемы трудозанятости населения. Российская госпрограмма по оказанию 
добровольного  переселения  в  РФ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  конечно,  еще  страдает  изъянами  и 
недоработками. Но она довольно быстро совершенствуется и набирает обороты...

Полюби соотечественника своего
Калужские власти придумали способ, как вызволить из бюрократической паутины сотни тысяч измученных  

переселенцев
"Российская газета" - Федеральный выпуск №4643 от 19 апреля 2008 г. 

 Лидия Графова 
Легальность существования для мигрантов России - проблема номер один.
 Калужская  область  -  один  из  12  пилотных  регионов,  включенных  в  знаменитую  программу  добровольного 

переселения. По этой программе сюда прибыло 127 семей. Всего лишь. Между тем, как выявил случайный мониторинг, не 
одна сотня никем не учтенных переселенческих семей давным-давно живет в калужской глубинке, не имея ни гражданства, 
ни элементарных человеческих прав.

Мониторинг посредством миллиона
Хорошо, что в Калужском Законодательном собрании есть такой неуемный депутат, как Татьяна Котляр. Для нее 

проблемы мигрантов - родная трагедия.
Но  вот  в  прошлом  году  у  Котляр  появился  в  распоряжении  целый  миллион.  Не  долларов,  конечно.  Это  так 

называемый депутатский миллион - из средств, которые закладывает в свой бюджет Калужская область. И каждый депутат 
может потратить деньги по собственному усмотрению.  На самые горячие людские нужды. Котляр,  разумеется,  решила 
адресовать свой миллион на материальную помощь беженцам и вынужденным переселенцам. В конце года вдруг узнала, 
что эти деньги остались почти невостребованными. Как так? Она быстро разослала объявления во все районные газеты, 
специально указав: "Обращаться за помощью могут все остро нуждающиеся переселенцы, независимо от того, есть или нет 
у них регистрация, статус или гражданство".

- В ответ на меня хлынула лавина. Не за деньгами обращались, представьте. В основном люди просили помочь с 
легализацией.

Вот так он и начался, тот стихийный мониторинг. И еще не закончился. В моем почтовом ящике каждую неделю - 
несколько новых писем с обратным адресом: "Законодательное собрание Калужской области...".  Котляр присылает мне 
только те жалобы, по которым не смогла добиться толку на месте. И еще те, на которые получены формальные отписки из 
ФМС России. На ее депутатском бланке каждый раз - ходатайство на имя директора ФМС Ромодановского. А мне - записка 
от руки: "Вручить многоуважаемому Константину Олеговичу лично".

Дело в том, что удавалось не раз во время интервью с генералом вручить ему пачку тупиковых жалоб, и они тут 
же, в моем присутствии, благополучно разрешались.

Про трагедию "нелегалов поневоле" я не раз писала на страницах "РГ".  Кому-то эти публикации помогают, но 
чиновники, руками которых творятся издевательства, как правило, остаются безнаказанными. И продолжают в том же духе. 
У  них  есть  мощное  алиби:  они  действуют  согласно  букве  Закона,  подчиняясь  своим  многочисленным,  порой 
человеконенавистническим инструкциям.  Давно  стало  очевидным,  что наше невнятное миграционное законодательство 
дает простор для чиновничьего беспредела.

Сейчас Комитет Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками начал важное дело -  разрабатывает 
поправки в законы о гражданстве и о правовом положении иностранных граждан. Один только перечень поправок занимает 
13 страниц.

И вот Законодательное собрание Калужской области выступило с замечательной инициативой, которая может 
быстро вызволить из бюрократической паутины сотни тысяч измученных переселенцев.

Все семьи "нелегалов" несчастливы одинаково
Шатова Светлана с двумя малыми детьми приехала из Узбекистана еще в сентябре 1992 года. Сначала - в село 

Белый Колодезь Тульской области, где у нее родился третий ребенок. Поскольку узбекского гражданства она не принимала, 
то считала себя и своих детей гражданами России. Жила по советскому паспорту. В 2002-м переехала в калужскую деревню 
Хитрово.  Если  до  этого  у  нее  с  детьми  имелась  постоянная  прописка,  то  теперь  в  бывшем сельском клубе,  куда  их 
поселили, зарегистрироваться было невозможно. А в 2002-м случился в клубе пожар и Шатова осталась без паспорта. Ее 
дети тоже - без всяких документов. В паспортном столе сказали, что теперь новый закон и ей придется начинать с вида на 
жительство, а для этого пусть достанет справку, что она действительно не чужая гражданка. Четыре раза ездила в Москву, 
с ночи выстаивала очереди в Узбекское посольство (по отзывам переселенцев, это - "неприступная Бастилия").  А когда 
принесла, наконец, эту справку, ей сказали, что и детям, оказывается, нужны такие же. Но ведь некогда, да и не на что ей  
без конца в Москву ездить. Шестнадцатый год работает она в России дояркой.

Семья Старостиных переселилась из Кыргызстана в калужскую деревню Воронино в 1993-м. Привезли пятерых 
детей. Отец и мать получили гражданство еще в Бишкеке, в российском посольстве. В 1994-м уже в России им выдали 
паспорта  и  вкладыши на  детей.  15 лет  жили как  полноправные граждане,  вырастили детей,  построили дом.  Один из 
сыновей успел отслужить в армии. И вдруг в прошлом году при повторном, кстати сказать, обмене паспортов им заявили, 
что двое старших сыновей (в том числе тот, что два года исполнял свой гражданский долг перед Родиной) - не граждане. 
Якобы при переезде надо было указать, что отец семейства не родной для старших сыновей, а всего лишь отчим.

У беженки из Таджикистана Натальи Хорошиловой тоже пятеро детей. В деревне Абрамовское Боровского района 
они  обосновались  в  1996-м.  Имеют  постоянную  прописку.  Живут  безвыездно.  Хорошилова  давным-давно  хлопочет  о 
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гражданстве, но ни ей, ни ее детям российских паспортов не дают. Требуют бумажку, которая у Натальи не сохранилась - 
свидетельство о регистрации брака с мужем. С погибшим мужем. Отец ее детей был убит еще во время гражданской войны 
в Таджикистане.

Наталья, в девичестве Хозикова, теперь - Эгамбердиева, имела несчастье вместе с мужем выехать на шесть лет в 
Узбекистан.  В  1997-м  семья  (уже  с  тремя  детьми)  вернулась  в  калужский  поселок  Кудиново,  где  Наталья  жила  до 
замужества со дня своего рождения. Подали заявление на гражданство. И тут произошел казус: ее мужу Эгамбердиеву 
российский паспорт дали, а уроженке Наталье - нет. Обнаружили, что ее узбекский паспорт просрочен. Дети, вписанные в 
ставший  недействительным  паспорт  матери,  тоже  "зависли"  в  правовой  невесомости.  Отец,  ставший  законным 
гражданином РФ, мог, конечно, оформить гражданство своим детям. И начал было хлопотать. Но не успел. Внезапно умер. 
И теперь семья, где трое несовершеннолетних, осталась без всяких средств к существованию.

Спрятавшись за букву...
Всем  этим  несчастным,  повторяю,  депутат  Котляр  уже  пыталась  помочь,  доказывала  миграционной  службе 

очевидное:  ведь  эти  давние  переселенцы  привезли  с  собой  самый  дорогой  капитал  -  детей,  пополнив  иссякающий 
демографический ресурс области. Все равно же они от нас никуда не денутся, зачем же их годами мучить? Ее отсылали к 
букве Закона.

Например, по поводу тех Старостиных, чей сын, отслужив в Российской армии, вдруг оказался негражданином, 
заместитель начальника отдела Калужского УФМС Т. Цыганова отвечает: "Поскольку отчим до переезда не усыновил двух 
старших  детей,  им  теперь  необходимо  подать  заявление  об  установлении  личности.  После  чего  оформить  вид  на 
жительство для лиц без гражданства. Для этого необходимо предоставить справку об отсутствии гражданства Республики 
Кыргызстан. После чего можно подавать заявление о приобретении гражданства РФ в установленном законом порядке".

Этот общий порядок занимает около семи лет и требует добывания массы дорогостоящих справок. А на финише 
нужно еще представить сведения о своей кредитоспособности. Если нет денег на сберкнижке, гражданство не получишь. 

Почему миграционные чиновники так ненавидят своих подопечных? Неужели им нравится загонять переселенцев 
в ненасытную бюрократическую мясорубку, которая будет годами перемалывать человеческие судьбы?

"...Даже  если  формально  все  правильно,  по  существу  это  издевательство,  -  напоминает  депутат  чиновникам 
знаменитые слова Ленина. - Ведь не сами же дети Старостиных присвоили себе российское гражданство 14 лет назад".

А  о  той  Наталье  Эгамбердиевой,  у  которой  умер  муж,  оставив  ей  узбекскую  фамилию  и  троих  детей,  врио 
начальника УФМС Калужской области Н. Ильин сообщает: поскольку срок действия ее национального паспорта истек, она, 
оказывается, не имеет права "въезжать, находиться и передвигаться по территории стран Соглашения" (имеется в виду 
двустороннее Соглашение между Узбекистаном и Россией). То есть ни там, ни тут и шага не ступи. Дорога, значит, одна - в 
космос. Впрочем в конце на голубом глазу дается "добрый" совет: "Несовершеннолетние дети имеют право приобрести 
гражданство РФ в упрощенном порядке... по заявлению отца, имеющего гражданство РФ".

Да они же просто не читают ни наших ходатайств, ни газетных публикаций! Вот если бы директор ФМС приказал - 
засуетились бы и нашли выход.

Давно  пытаюсь  понять:  ну,  почему  миграционные  чиновники  так  ненавидят  своих  подопечных?  Неужели  им 
нравится  загонять  переселенцев  в  ненасытную  бюрократическую  мясорубку,  которая  будет  годами  перемалывать 
человеческие судьбы? Ведь и себе же дороже: отвечай потом на жалобы, выслушивай стоны... Может быть, все дело в 
трусливой перестраховке? Пожалеешь, мол, приезжего, тебя же потом за твою доброту и накажут, еще заподозрят, что 
получил взятку. Да, самый распространенный мотив, руководящий глумливыми придирками сверхревностных блюстителей 
закона, хорошо известен: надо довести человека до отчаяния, чтобы правдами-неправдами сорвать "мзду". Но тут-то, когда 
терзают полунищих новожителей Калужской глубинки, какая может быть корысть?

Хоть саму программу переселенцев спасти
Про необходимость срочной иммиграционной амнистии для "нелегалов поневоле" эксперты и правозащитники 

твердят уже шесть лет. После введения в 2002-м нового миграционного законодательства больше миллиона переселенцев, 
по экспертным оценкам, "выпали из правового поля". Это не мое выражение. Так президент Путин еще в 2003-м выразил 
свою тревогу о судьбе этих нужных России соотечественников. И тогда в закон о гражданстве была введена (на три года) 
поправка, дающая некоторые преимущества соотечественникам-"иностранцам" в сравнении с настоящими иностранцами. 
Но и эту весьма узкую щель быстро обложили шипами взяткоемких инструкций. Пришлось дважды продлевать срок ее 
действия. Последний бой Госдумы с ФМС состоялся в минувшем декабре. Конечно, как-то несолидно то и дело "латать" 
поправками государствообразующий закон о гражданстве.

А  в  цивилизованных  государствах,  когда  скапливается  большое  количество  мигрантов,  которых  невозможно 
легализовать по обычной сложной процедуре,  объявляют простейший способ легализации -  ту самую иммиграционную 
амнистию. Почему у нас она не проводится - отдельный разговор. Сейчас упомяну только, что на первый вопрос, который 
обычно  задается  оппонентами:  сколько  их,  "застрявших"  и  как  же  их  посчитать?  -  дает  ответ  случайный  мониторинг, 
который провела депутат Котляр. Да стоит только их кликнуть (кроме районных газет, еще действеннее объявление по 
радио, не говоря уж о ТВ), "нелегалы" сами объявятся из самых далеких глубинок.

Так  вот  с  каким  предложением  обратилось  Законодательное  собрание  Калужской  области  к  председателю 
правительства РФ В. Зубкову:

"В  целях  реализации  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению... 
дополнить "Положение об организации работы с соотечественниками...", утвержденное постановлением правительства РФ 
от  25  июня  2007  г.  N  403,  нормой,  позволяющей  рассматривать  заявления  о  выдаче  свидетельства  участников 
государственной программы ... лицам, въехавшим на территорию России до начала действия программы. Таким образом, 
мы предлагаем исключить необходимость выезда за пределы РФ с целью оформления документов,  необходимых для 
участия в программе".

Суть в том, что для участников программы уже разработан и в ближайшее время будет узаконен очень простой 
механизм принятия гражданства РФ. Обещают, что он потребует - трудно представить - всего лишь три месяца! Быстрое, 
без заморочек получение гражданства - единственная реальная льгота, которая может привлечь добровольцев ехать не 
туда, куда им хочется, а туда, куда государство укажет. Однако калужские бедолаги, хоть и приехали (добровольно!) в 
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обезлюдевшие деревни и села, где их рабочие руки, конечно, нужны, воспользоваться льготой на месте не могут. Им для 
этого надо бросить своих детей, больных стариков и недоенных коров и ехать в страну, которую покинули кто восемь, кто 
одиннадцать, кто шестнадцать лет назад. Встать там в очередь в российское посольство, заполнить длиннющую анкету и 
неизвестно сколько ждать свидетельства участника...

Обращение Калужского ЗС, судя по предварительным отзывам, ни у кого не вызывает возражений. И не требует, 
что важно, тех финансовых затрат, что предусмотрены в программе - оплаты проезда, контейнеров, компенсаций... Боже 
мой, да ведь "выпавшие из правового поля" ничего у родного государства не просят. Молят об одном: легализуйте нас!

Между тем по программе добровольного переселения вместо ожидавшихся в прошлом году 50 тысяч в Россию 
приехало всего несколько сотен добровольцев.

В Тюменскую область возвращаются соотечественники
29.04.2008, ГТРК «Регион-Тюмень

В 2008 году в Тюмень из-за рубежа переедут 110 семей. Это предусмотрено областной целевой программой по 
оказанию содействия добровольному переселению соотечественников. 

Специалистам будут  рады на тюменском судостроительном заводе,  в  Западно-Сибирском 
инновационном центре нефти и газа, а также филиале «УГМК-Сталь». Рассмотрено 115 анкет 
из 12 стран. 
Большинство  заявок  на  переселение  поступило  от  жителей  Киргизии,  Таджикистана, 
Туркменистана, Узбекистана и Казахстана.
Официально  свидетельство  участника  государственной  программы  выдано  5 
соотечественникам. В апреле прибыли 2 участника, остальные переедут в мае этого года, 
сообщает  пресс-служба  администрации  Тюмени.  Прибывшим  семьям  власти  оказали 
содействие в прохождении медкомиссии для получения временных полисов обязательного 
медстрахования и в устройстве детей в школу. Ожидается, что до 2012 года в Тюменскую 

область переедет 1000 семей.

Первые итоги реализации программы в Приамурье
22.04.08, http://www.russkie.org

В  Амурской  области  подведены  первые  итоги  реализации  областной  программы  "Оказание  содействия 
добровольному переселению в Амурскую область соотечественников, проживающих за рубежом, на 2007-2012 годы". Для 
переселенцев  были  определены  две  территории  –  Тамбовский  и  Шимановский  районы.  Всего  областная  программа 
рассчитана  на  переселение  512  человек.  Пока  в  Приамурье  прибыли  четыре  семьи  соотечественников  в  составе  15 
человек, согласовано прибытие еще 55 человек. По итогам совещения в правительстве области решено внести дополнения 
в  Государственную  программу:  рассмотреть  возможность  предоставления  средств  на  переезд,  перевоз  имущества,  и 
увеличение размера подъемных участникам программы.

Городские власти Туркменабата против ФМС России
17.04.2007, http://www.chrono-tm.org

С начала апреля 2007-го года в административном центре Лебапского 
велаята  –  городе  Туркменабате  приостановлена  работа  федеральной 
миграционной службы (ФМС) Российской Федерации.

Как мы сообщали ранее,  в феврале 2007-го года представительство 
службы ФМС России буквально было изгнано из здания в центре города при 
хякимлике  Туркменабата.  Два  месяца  –  февраль,  март  –  представители 
миграционной  службы  вынуждены  были  работать  в  здании  строительной 
организации, что на северной окраине города. 

Городские  власти  Туркменабата  нарушают  все  существующие 
договоренности  между  российской  и  туркменской  сторонами.  Тем  самым, 
игнорируя заключенные обязательства двух сторон.

«По согласованию с Правительством Туркменистана, с 2004 года, во 
всех пяти велаятских центрах находятся представители ФМС Российской Федерации для содействия мигрантам, желающим 
выехать  на  постоянное  место  жительство  в  Россию.  Работа  ведется  и  с  теми,  кто  желает  выехать  по  объявленной 
Президентом России В. Путиным «Программе переселения россиян (в том числе и бывших граждан Советского Союза) на 
территорию России»», - отмечает представитель Службы миграции РФ. 

«С конца марта нас лишили и помещения в строительной организации г. Туркменабата. У нас нарушаются графики 
приема мигрантов, выдача документов по статусу переселенца в Россию, выдача различных справок, необходимых для 
выезда из Туркменистана на территорию России», -  констатирует представительница миграционной службы Российской 
Федерации.

Если не изменится ситуация, и местные власти не предоставят рабочие помещения для российской миграционной 
службы, то жителям всего восточного региона страны, придется за каждой консультацией, за каждым документом ездить в 
Ашхабад в Российское посольство

Пока, вот уже в течение трех месяцев (февраль, март, апрель) решается вопрос с предоставлением рабочего 
помещения и создания нормальных рабочих условий для представителей Федеративной миграционной службы России в 
Туркменабате, сами работники этой службы вынуждены были уйти в отпуск.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29  апреля.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  встретился  с  министром  обороны  России 

Анатолием Сердюковым,  находившимся с  официальным визитом в  Минске.  В ходе  встречи  были обсуждены вопросы 
сотрудничества Белоруссии и России в военной сфере.

30  апреля.  Россия  и  Белоруссия  приостановили  работу  по  проекту  соглашения  о  правилах  и  принципах 
предоставления промышленных субсидий и применения мер государственной поддержки сельского хозяйства, сообщил 
вице-премьер РБ Андрей Кобяков. 

30 апреля.  В МИД РБ был приглашен Временный поверенный в делах США в Минске Джонатан Мур. Мур был 
проинформирован о том, что штат сотрудников белорусского посольства в Вашингтоне сокращен до 6 человек, включая 
посла. В связи с отказом американской стороны последовать рекомендации МИД  об аналогичном сокращении численности 
сотрудников  посольства  США  в  Минске  Джонатану  Муру  была  вручена  нота  МИД  и  передан  список  американских 
дипломатов, которые были объявлены персонами non grata.

1 мая. Белорусская нефтяная  компания  (БНК)  создала  в  Лондоне  свое  дочернее  предприятие  BNK (UK)  Ltd. 
Основным направлением ее деятельности будет реализация нефтепродуктов конечным потребителям на рынке Северо-
Западной  Европы.  BNK  (UK)  Ltd.  планирует  работать  по  прямым  договорам  с  конечными  потребителями,  включая 
владельцев сетей автозаправочных станций.

3 мая. Минский автомобильный завод («БелавтоМАЗ») принят в ассоциацию «Автопроизводители России». 
3  мая.  БТ-1  сообщило,  что  инвестирование  в  энергосберегающие  технологии  признано  одним  из  важнейших 

направлений экономической политики белорусского государства. В Белоруссии, по информации канала, в ближайшее время 
будут  запущены  четыре  совместных  предприятия  по  производству  топливной  щепы  с  привлечением  иностранных 
инвестиций (белорусско-итальянское, белорусско-шведское и др.).

3 мая.  Белоруссию покинули 11 американских дипломатов,  которые были МИД РБ объявлены персонами нон 
грата. США официально предупредили Белоруссию что белорусское посольство в Вашингтоне и генеральное консульство в 
Нью-Йорке могут быть закрыты, так же как и американское посольство в Минске, если белорусская сторона не изменит 
свою позицию в двустороннем дипломатическом конфликте.

4 мая. Как заявил начальник центра информации и общественных связей КГБ Белоруссии Валерий Надточаев, 
белорусские  спецслужбы  своевременно  предотвратили  создание  в  стране  шпионской  сети  под  руководством  атташе 
посольства США. По его словам, под руководством атташе по безопасности посольства США кадрового сотрудника ФБР 
Курта Финли, была создана группа с привлечением белорусских граждан для сбора и передачи информации американской 
стороне.  Были  установлены  конспиративная  квартира,  фотоаппараты,  бинокли,  видеокамеры,  телефоны,  которые 
использовались в работе группы. 

5 мая. Администрация Джорджа Буша считает  «нелепыми» обвинения в  шпионаже,  выдвинутые Белоруссией 
против  США,  -  заявил  в  Вашингтоне  заместитель  пресс-секретаря  госдепартамента  США  Том  Кейси,  комментируя 
заявление КГБ РБ.

5  мая.  Экспозиция  слуцких  поясов  была  открыта  в  Национальном  художественном  музее  Белоруссии.  В 
экспозицию вошли шесть  слуцких  поясов  и  два  их  фрагмента  из  фондов  российского  Государственного  исторического 
музея. Слуцкие пояса - изделия белорусского ручного ткачества второй половины XVIII - первой половины XIX веков, они 
являлись аксессуарами белорусского, польского, украинского и русского мужского костюма состоятельных людей.

6 мая. Начался визит делегации белорусского министерства обороны во главе с начальником Генерального штаба 
ВС -  первым  заместителем  министра  обороны  ген.-л.  Сергеем  Гурулевым  в  Украину.  Во  время  визита  с  украинским 
военным  руководством  были  обсуждены  проблемы  двустороннего  военного,  военно-научного  и  научно-технического 
сотрудничества. 

6 мая. Белоруссия возобновила экспорт электроэнергии в Польшу. Предусмотрено ежемесячно поставлять в РП 
порядка 70 млн. кВт.ч электроэнергии  в 2008 году.

6 мая. В Москве в торжественной обстановке был возложен венок к Могиле Неизвестного солдата у Кремлевской 
стены от президента Республики Беларусь. В церемонии принял участие Посол Белоруссии в России Василий Долголев.

6 мая. На рассмотрение Конгресса США был внесен законопроект об очередном продлении на два года действия 
Акта  о  демократии  в  Белорусии.  В  проекте,  в  частности,  предусмотрены меры по прорыву информационной блокады, 
введенной белорусским режимом.

7 мая. Комиссар Евросоюза по внешним связям и политике добрососедства Бенита Ферреро-Вальднер в письме 
на имя белорусского оппозиционера Александра Милинкевича выразила глубокое разочарование последними событиями в 
Белоруссии. Ферреро-Вальднер, в частности, обозначила обеспокоенность продолжением «политически мотивированных 
арестов»  и  преследования  представителей  гражданского  общества  в  Белоруссии,  жестким  подавлением  мирных 
демонстраций и «возмутительными попытками погрома независимых средств массовой информации».

7 мая.  Пресс-секретарь  МИД РБ Андрей  Попов  заявил о том,  что  Белоруссия выступает  за взаимовыгодное 
сотрудничество с США на принципах суверенного равенства и взаимного уважения. 

7 мая. Выступая в Сейме РП с программным выступлением относительно главных направлений польской внешней 
политики, министр иностранных дел Польши Радослав Сикорский заявил, что Белоруссия может рассчитывать на польскую 
поддержку. Польша, как и весь Евросоюз, отметил Сикорский, готова помочь Белоруссии в ее развитии везде, где делается 
ставка на уважения прав человека и политических прав оппозиции, на диалог, компромисс и «открытость с Европой».

7 мая. В Государственном пограничном комитете Белоруссии был  подписан меморандум «О взаимопонимании по 
мониторингу  границ».  Документ  определяет  направления  сотрудничества  между  РБ  и  ООН,  а  также  Международной 
организацией по миграции на пять ближайших лет. Для его реализации эти международные организации готовы выделить 
более 700 тысяч евро. 
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8 мая. Президент РБ Александр Лукашенко поздравил граждан республики с Днем Победы. В поздравлении, в 
частности, отмечено, что этот день символизирует героизм, мужество и самоотверженность белорусского народа в борьбе с 
фашистскими захватчиками за свободу родной страны. Новые поколения белорусов высоко чтут подвиг дедов и отцов и 
построением миролюбивого суверенного государства демонстрируют верность заветам тех, кто проливал кровь за право на 
существование нашего Отечества, - подчеркнул Лукашенко.

8 мая. «Белорусские новости» провели онлайн-конференцию с Временным поверенным в делах США в Минске 
Джонатаном Муром.  В  рамках  конференции  Мур,  в  частности,  сказал,  что  США  ввели  санкции,  направленные против 
руководства  Белоруссии,  а  не  белорусских  граждан.  Политическое  руководство  РБ,  по  мнению Мура,  ответственно  за 
ситуацию с правами человека в Белоруссии, что вызывает противодействие США и Евросоюза, которые имеют в отношении 
республики общую стратегию. Временный поверенный подчеркнул также возможность введения дополнительных санкций 
США  против других белорусских предприятий, контролируемых государством.

8  мая.  Демаркация  белорусско-украинской  границы будет  произведена  в  ближайшие  несколько  лет,  -  заявил 
председатель  Госпогранкомитета  РБ  Игорь  Рачковский.  Пока  же,  по  словам  Рачковского,  идет  процесс  ратификации 
договора о  делимитации государственной  границы между Украиной  и Белоруссией.  После завершения этого процесса 
стороны намерены приступить к демаркации границы. 

8 мая. Квота на вылов рыбы в Балтийском море для Белоруссии увеличена на 30% (более тысячи тонн трески и 
кильки в год).

9 мая. В праздничных мероприятиях в честь Дня Победы приняло участие 200 тыс. белорусских граждан. Особые 
поминальные богослужения  прошли  в  православных  храмах республики.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  посетил 
минский Свято-Духов кафедральный собор, где зажег свечу в память о погибших воинах, защищавших белорусскую землю 
и обо всех жертвах военного времени.

11 мая. В Белоруссии торжественно отмечен День Государственного герба и флага Республики Беларусь, которые 
считаются важнейшими атрибутами суверенитета государства. 

13  мая.  В  Минске  президент  РБ  Александр  Лукашенко  встретился  с  генеральным  секретарем  Организации 
Договора о коллективной безопасности Николаем Бордюжей, находившимся с рабочим визитом в Белоруссии. Лукашенко 
подчеркнул во время встречи,  что Белоруссия достойно  выполняет обязанности по своей зоне ответственности,  как  в 
Союзном государстве, так и в ОДКБ. «Фактически Белоруссия и Россия - ядро ОДКБ, - отметил Александр Лукашенко. - 
Поэтому мы должны совместно решать все возникающие в зоне ОДКБ проблемы». В свою очередь генсек ОДКБ Николай 
Бордюжа обратил внимание на то,  что Белоруссия всегда проявляла себя как  один из  самых активных членов ОДКБ, 
стремилась обеспечивать как собственную, так и коллективную безопасность.

13  мая.  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  дал  интервью  информационному  агентству 
«Рейтер». Лукашенко, в частности, сказал о готовности руководства Белоруссии пройти по любому пути для того, чтобы 
улучшить отношения с Евросоюзом, при условии признания суверенного и независимого статуса белорусского государства. 
Он призвал ЕС не вводить против Белоруссии экономические санкции вслед за США, поскольку это будет болезненно для 
самой Европы с учетом значительного транзита энергоносителей, следующих через территорию Белоруссии на Запад.

13 мая. Банк Грузии приобрел 70% акций «Белорусского народного банка» за 34,2 млн. долларов США.
14  мая.   Декрет  президента  РБ,  регулирующий  рынок  корпоративных  ценных  бумаг,  был  одобрен  Палатой 

представителей Национального собрания. Декретом, в частности, предусматривается снижение ставки налога на доходы от 
операций с ценными бумагами с 40 до 24%, вводится льгота по уплате налога на доходы от операций с облигациями 
юридических  лиц  РБ,  выпущенными  субъектами  хозяйствования  в  течение  5  лет  за  период  с  01.01.08  по  01.01.13, 
освобождаются  от  обложения  подоходным  налогом  доходы,  полученные  физическими  лицами  по  корпоративным 
облигациям.

14  мая.  Национальное  собрание  РБ  ратифицировало  соглашение  с  Россией  о  сотрудничестве  в  области 
производства и поставок медпрепаратов. В документе, в частности, предусматривается отмена лицензирования ввоза на 
территорию  России  лекарственных  средств  белорусского  производства,  упрощается  порядок  регистрации  белорусских 
лекарственных средств на территории РФ.

15 мая.  С этой даты ГТК Белоруссии изменил порядок перемещения через таможенную границу товаров для 
личного пользования. В частности, если физическое лицо пересекает госграницу чаще одного раза в неделю, то оно может 
ввезти не более одной единицы одного наименования товара. Туристам, командированным и водителям большегрузных 
машин разрешено ввозить в Белоруссию до 35 килограммов личных вещей стоимостью не более 1.000 евро.

Белоруссия как страна пива и азартных игр
Владислав Лосев

29 апреля текущего года Александр Лукашенко  выступил с традиционным посланием к Национальному собранию 
Республики Беларусь и белорусскому народу  «Здоровье государства — это благополучие человека, согласие в обществе, 
целеустремленность нации». Отбросив сомнения относительно правомерности словосочетания «здоровье государства», 
отметим,  что послание в основном было посвящено борьбе с таким извечным пороком как пьянство, а также с курением и 
относительно новой для республики наркоманией.

Не вдаваясь в излишние подробности пространной президентской речи, хотелось бы отметить двусмысленность 
сетований  на самом высоком уровне  по поводу пристрастия части населения к «зеленому змию», так как именно власти в 
свое время приложили огромные усилия для формирования,  в первую очередь в молодежной среде, так  называемого 
пивного  образа  жизни.   В  последние  годы  лично  Александр  Лукашенко  контролировал   развитие  пивной  отрасли  в 
Белоруссии и строго за это спрашивал с руководителей пивных заводов.

Кроме того,  в республике с  большим размахом была развернута информационная кампания  по поддержке и 
популяризации  белорусских марок пива. Причем, интенсивная пивная реклама по государственным и негосударственным 
телеканалам продолжается до сих пор.
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В результате сложилось довольно противоречивое положение. С одной стороны, в Белоруссии ведется широкое 
строительство  спортивных  объектов,  много  говорится   о  здоровом  образе  жизни,  а  сам  президент  «показательно» 
занимается  спортом.  К  тому  же  действует   правительственная  «Программа  реконструкции  имеющихся  и  ввода  в 
эксплуатацию  не  завершенных  строительством  физкультурно-спортивных  сооружений  на  2006-2008  годы»,  которая 
предусматривает   реконструкцию  36-ти  и   введение   в  эксплуатацию  38-ми   вновь  построенных  объектов  спортивно-
оздоровительной направленности. 

Но с другой - практически ежечасно и в любое время суток  белорусские телеканалы  назойливо (по-иному  и не 
скажешь)  предлагают  провести  время  за  кружкой  «самого  мужского  напитка».  В  результате  пиво  стало  неизменной 
принадлежностью не только молодежных тусовок и практически всех массовых зрелищных мероприятий, но и повседневной 
жизни белорусских граждан. Более того, по данным социологических исследований,  белорусское общественное мнение 
считает пиво напитком безвредным и по этой причине его потребление «многими гражданами возведено в ранг одного из 
видов отдыха». 

Белорусские чиновники неоднократно и с непонятной гордостью заявляли о том, что по количеству потребляемого 
пива граждане РБ  уже вышли на некий мировой уровень. Так, по сведениям концерна «Белгоспищепром», потребление 
пива в Белоруссии в 2007 году составило 46 литров на человека, что на 19% выше, чем в предыдущем. 

По словам начальника управления координации и развития производства продуктов питания и табачных изделий 
«Белгоспищепрома»  Генриха Черняка:  «По общему объему потребления пива на душу населения – 45-46 литров мы 
вплотную  приблизились   к  показателю,  установленному  программой  развития  пивоваренной  отрасли».  Весьма 
сомнительное достижение, но пивные деньги, очевидно, составляют  значительную долю государственного бюджета,  и 
отказаться от них (или хотя бы их ограничить)  власти не в состоянии.

Единственными  ведомствами,  которые  пытаются   бороться  с  «пивным  засильем»  являются  министерство 
здравоохранения,  министерство  образования  и  министерство  внутренних  дел,  которые  ежедневно  сталкиваются  с 
пагубными последствиями всеохватной пропаганды ячменного напитка. 

Еще  в  2005  году  МВД  Белоруссии  предложило  разработать  нормативный  правовой  акт,  который  бы 
предусматривал ограничение потребления пива в общественных местах. В МВД считают, что возрастающие масштабы 
пьянства  и алкоголизации населения оказывают крайне отрицательное влияние на  уровень правопорядка и общественной 
безопасности.  По  данным  уголовного  розыска  каждое  четвертое  преступление  совершается  в  состоянии  алкогольного 
опьянения, в том числе три четверти умышленных убийств  и фактов причинений тяжких телесных повреждений.

По  мнению правоохранительных органов,   свой  «вклад»   в  эту  безрадостную статистику   вносит  «свободное 
хождение» пива, которое пользуется высокой популярностью среди населения, особенно молодежи. 

В специальном письме, направленном министерством внутренних дел Белоруссии в правительство, в частности, 
говорится:  «Доступность,  невысокая  стоимость   и  дозволенность  употребления  пива  в  общественных  местах  порой 
превращает целые улицы и кварталы городов Беларуси  в «пивные». Вместе с тем распитие пива в общественных местах 
не является согласно действующему законодательству административным правонарушением, однако по своей сути явно 
влияет на состояние общественного порядка, нарушая обстановку спокойствия и согласованности общественной жизни. 
Один только вид распивающих пиво подростков неприятен для окружающих».

Ссылаясь  на  опыт  России,  где  введен  запрет  на  распитие  пива  на  улицах,  в  парках,  на  стадионах  и  других 
общественных  местах,  министерство  здравоохранения  Белоруссии  также  обращалось  в  правительство  и  парламент  с 
предложением распространить названный российский опыт на Республику Беларусь. Но данная инициатива так и осталась 
без внимания.

На нынешний день  в Белоруссии с правовой точки зрения пиво не является алкогольным напитком, а относится к 
продуктам  питания.  Тем  не  менее,  по  сведениям  главного  нарколога  минздрава  РБ  Владимира  Максимчука,  пивной 
алкоголизм становится все более распространенным явлением среди несовершеннолетних.  На учет  в наркологических 
диспансерах  Белоруссии  в  настоящее  время  поставлено  более  15  тысяч  подростков.  Причем  ежегодно  наблюдается 
значительное количественное  возрастание числа  несовершеннолетних ведущих антисоциальный образ жизни.  

Чтобы хоть как-то бороться с этим уродливым явлением минздравом РБ была введена должность подросткового 
врача-нарколога.  Такой  специалист  предусмотрен  в  штате  каждой  районной  больницы.  В  то  же  время,  по  мнению 
минздрава, работа врачей-наркологов может принести заметный эффект только в случае их тесного взаимодействия со 
школьными психологами.

По словам главного нарколога Республики Беларусь, среди молодежи появилась (надо заметить, не без помощи 
агрессивной телерекламы) псевдомода: молодые люди, в том числе и подростки, все больше стали злоупотреблять пивом 
и другими слабоалкогольными напитками.

Всего же на наркологическом учете в Белоруссии состоит порядка 250 тысяч человек, из них чуть менее 170 тысяч 
– больные алкоголизмом. При этом особую обеспокоенность у медиков  вызывает стремительный рост среди страдающих 
алкогольной зависимостью количества подростков и женщин. Уже стали обычным явлением  для Минска прогулки девиц с 
початыми бутылками пива по центральным улицам столицы республики.

В Белоруссии остается очень высоким  и потребление алкоголя в расчете на душу населения. В настоящее время 
этот  показатель  составляет  более  9,3  литра  абсолютного  спирта  на  человека  в  год,  что  почти  в  два  раза  больше 
максимально допустимого уровня,  рекомендуемого  Всемирной организацией здравоохранения (5 литров чистого спирта на 
человека в год),  и более чем на литр превышает показатель 1984 года (самый пьяный советский год), составлявший 8,2 
литра на человека.

Как  заявил  Владимир  Максимчук,  пьянство  и  алкоголизм   по  масштабам  своего  распространения,  величине 
экономических, экологических, демографических и нравственных потерь представляют серьезную угрозу стабильности и 
развитию белорусского общества, здоровью и благополучию народа.

Но не только пьянство и алкоголизм несут серьезную угрозу белорусскому обществу. На горизонте замаячила еще 
одна  напасть:  перспектива  превращения  Белоруссии  в  огромную  игровую  зону.  Как  известно,  по  закону  Российской 
Федерации о регулировании игорного дела все российские казино до 1 января 2009 года должны переехать в  четыре 
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специальные  зоны,  расположенные  в  Приморском  и  Алтайском  краях,  а  также  на  границе  Ростовской  области  и 
Краснодарского края и в Калининградской области.

Однако многим российским игрокам будет значительно проще  приехать для азартного проматывания денег в 
Белоруссию, чем в игровые зоны на собственной территории.  На это, кстати, и рассчитывают белорусские власти, которые 
держат под жестким контролем игровое предпринимательство в республике и надеются сделать доходы от этого бизнеса 
одним из постоянных источников пополнения государственной казны.

В  настоящее время  игровой  рынок  в  Белоруссии  относительно  невелик.   Всего  в  республике   на  основании 
лицензий министерства спорта и туризма, курирующего по белорусскому законодательству игорное предпринимательство, 
действует свыше 30 казино  и 230 залов игровых автоматов. 

Для массового притока в республику игровых денег – это, конечно, немного. Но власти уже в ближайшее время 
намерены затеять реконструкцию центра Минска, в результате которой должно появиться несколько игровых кварталов. 
Намечено  также  строительство  несколько  крупных  гостиничных  комплексов,  предназначенных  для  массового  приема 
«игровых» туристов. Для решения этой задачи по указанию минского градоначальника  Михаила Павлова в 2007 году была 
разработана специальная программа строительства гостиниц в Минске.

В течение последних почти пятнадцати лет белорусские власти совместно с их почитателями в России (в первую 
очередь  это  КПРФ)  приложили  немало  усилий  по  созданию  образа  Республики  Беларусь   как  «последнего  оплота 
советского сопротивления», где сохранено все лучшее из советского периода.  А такие деятели как Зюганов, Проханов и 
генерал  Ивашев  до  сих  пор  продолжают  утверждать  это.  Только  при  этом  они  забывают  сказать,  что  «белорусское 
социально-экономическое  чудо»  было построено на многолетних и  многомиллиардных валютных дотациях со стороны 
Российской Федерации, которые предоставлялись братской республике не смотря на то, что сама Россия остро нуждалась 
в средствах для поддержки собственных граждан.

Конечно,  экономические  льготы  и  дотации  выделялись  белорусскому  правительству  не  просто  «за  красивые 
глазки»,  а  в  надежде  на  то,  что  белорусско-российская  интеграция  обретет  реальные  очертания.  Когда  же  в  Москве 
осознали, что Лукашенко просто тянет время и в действительности не спешит строить общее с Россией государство,  тогда 
собственно и начался переход на рыночные отношения  между странами-союзницами. Последние же понуждают жить по 
средствам, которых, как выяснилось, у белорусской власти оказалось не так уж и много. Отсюда  и сокращение социальной 
поддержки  населения,  и  навязывание  обществу  пивного  образа  жизни  (деньги,  как  известно,  не  пахнут),  и  намерение 
превратить Белоруссию в крупнейшую игровую зону.

Время  все  расставляет  на  свои  места,  и  «суверенная  Беларусь»  на  глазах  может  трансформироваться  из 
престижного «сборочного цеха Союза» в пивную территорию, страну-казино и проходной двор между Востоком и Западом.

Беларусь – государство для народа
03.05.2008. Белорусская военная газета

Николай Куц
29  апреля  Президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  обратился  с  традиционным  ежегодным  Посланием  к 

белорусскому  народу  и  Национальному  собранию.  Практика  ежегодных  обращений  главы  государства  к  нации, 
законодательной  ветви  власти  берет  начало  в  1997  году.  В  каждом  своем  Послании  Президент  подводит  итоги 
проделанного, отмечает достигнутое страной в ее движении вперед, вскрывает неиспользованные резервы, очерчивает 
направления дальнейшего развития государства и общества. Не стало исключением и нынешнее Послание национального 
лидера.  В Овальном зале собрались  члены обеих палат белорусского парламента,  министры,  руководители регионов, 
крупных отечественных предприятий, представители общественных организаций, иностранные дипломаты, журналисты.

НЫНЕШНИЙ  год  объявлен  в  нашей  стране  Годом  здоровья,  и  потому  значительная  часть  выступления 
Президента была посвящена именно физическому, нравственному и социальному состоянию нации. «Самочувствие людей, 
--  подчеркнул Александр Лукашенко,  --  определяется их образом и качеством жизни,  уровнем духовности,  комфорта в 
семье.

Общество  здорово,  когда  его  изнутри  не  раздирают  разобщенность,  озлобленность,  вражда  и  нравственная 
деградация.  Государство  полноценно  живет,  если  есть  благополучие  его  граждан,  согласие  в  обществе, 
целеустремленность всей нации».

Сегодня  можно  смело  сказать:  «Суверенная  Беларусь  состоялась».  Этот  факт  тем  более  значительный,  что 
последние полтора десятка лет после развала СССР мы находились в роли догоняющих, отстаивали свою независимость. 
Главной нашей задачей было тогда преодоление хронических болезней, которые могли привести к «летальному исходу». 
Время  показало,  что  мы  все  делали  правильно  и  потому  достигли  неплохих  результатов.  По  индексу  человеческого 
развития ООН наша республика находится на стыке групп стран со средним и высоким уровнем развития. «Мы должны 
делать все, --  отметил глава государства, --  чтобы Беларусь вышла из группы догоняющих и стала участницей группы 
лидирующих… Надо сначала стать участниками «гонки за лидером», а затем и бороться за лидерство».

ОСНОВА благосостояния государства –  здоровье нации.  Всемирная организация здравоохранения определяет 
здоровье  как  состояние  полного  физического,  психического  и  социального  благополучия,  а  не  только  как  отсутствие 
болезней и физических дефектов.

В любом регионе планеты, даже в богатых странах, на первый план выходят сегодня вопросы здорового образа 
жизни, обеспечения лекарствами, доступной медицинской помощи.  И в ХХI  веке люди болеют физически, а также,  что 
особенно тревожно, болеют духовно. Причем эта болезнь приобретает характер эпидемии. К счастью, подобные проблемы 
нашу  республику  не  поразили до  такой  степени,  как  некоторые другие  страны.  Но  это  не  должно быть  поводом для 
самоуспокоенности.  Надо  усиливать  иммунитет  общества,  чтобы  сохранить  здоровье  человека  и  противостоять 
«нравственной заразе», которая к нам приходит извне. Здоровье человека – один из приоритетов нашей государственной 
политики.
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Первейшая  задача  –  оснащение  медицинских  учреждений  самым  современным  оборудованием,  внедрение 
прогрессивных методик и технологий. Кое-что в этом плане уже сделано. Белорусские специалисты применяют новейшие 
медицинские технологии, причем не только в столице, но и в областных центрах. Идет массовое переоснащение районных 
больниц и поликлиник.  В прошлом году, например, для них закуплено медицинского оборудования на общую сумму 20 
миллиардов рублей.

Научно  доказано,  что  здоровье  человека  только  на  10  --  15  процентов  зависит  от  деятельности  учреждений 
здравоохранения, на 15 -- 20 процентов от генетических факторов, примерно столько же -- от экологической обстановки. От 
самого же человека, его образа жизни оно зависит наполовину.

Важную роль в укреплении здоровья граждан играет физическая культура и спорт.  Подсчитано, что свыше 13 
процентов жителей республики регулярно занимается физической подготовкой. Это больше, чем в Российской Федерации и 
Украине.  Однако  этого  недостаточно  для  выполнения  задач  по  оздоровлению белорусских  граждан.  Во  всех  регионах 
республики  за  последние  годы  построено  немало  спортивных  сооружений.  Но  все  ли  жители  могут  позволить  себе 
посещение  этих  объектов?  Если  за  час  пребывания  в  плавательном  бассейне  посетителю  нужно  отдать  чуть  ли  не 
половину его дневного заработка, то кто пойдет в такой бассейн? Поэтому наша задача – сделать спортивные сооружения 
максимально доступными для всех категорий населения.

В СВОЕ время Лев Толстой писал:  «Трудно представить,  какая счастливая перемена произошла бы в нашей 
жизни, если бы люди перестали одурманивать себя водкой, вином, табаком, опиумом». Ситуация между тем складывается 
парадоксальная:  человек  собственными  руками  губит  свою  жизнь,  рушит  семью,  калечит  судьбы детей.  Недопустимо 
потворствовать такому явлению, как пьянство, табакокурение. Нельзя равнодушно смотреть, как спиваются сограждане, а 
тем более, когда в это дело вовлекаются несовершеннолетние. Для противостояния алкоголизму, наркомании, курению 
нужны разумные действия государства и общества, сочетание административных ограничений и запретов с различными 
стимулами и масштабными информационными выступлениями.

СЕРЬЕЗНОЕ внимание Президент уделил вопросам семьи. Семья – это, пожалуй, наиболее главный социальный 
институт,  влияющий на формирование личности.  Белорусским гражданам всегда были присущи домовитость,  любовь к 
своей семье, детям. В наше время иметь здоровую полноценную семью с несколькими детьми должно быть и престижно, и 
выгодно.

Охрана  материнства  и  детства,  укрепление  семейных  ценностей  всегда  являлись  ведущим  направлением 
государственной  политики  страны.  В  рейтинге  государств,  обеспечивающих  благоприятные  условия  для  материнства, 
Республика Беларусь занимает высокое тридцатое место, опережая Польшу, Россию, Украину и другие соседние страны. 
Детская смертность у нас самая низкая среди стран СНГ. По данному показателю мы достигли уровня самых развитых 
европейских государств.

Важной частью национальной заботы о детях стало масштабное наступление на такое уродливое явление, как 
социальное сиротство. Хоть и с трудом, но все-таки включаются механизмы привлечения к ответственности тех родителей, 
которые бросили своих детей. Радует тот факт, что часть таких родителей возвращается к выполнению своих отцовских и 
материнских обязанностей. Приводился такой факт. В прошлом году в суды поступило 205 заявлений о восстановлении в 
родительских правах. 185 из них удовлетворено. Это значит, что ребенок вернулся в нормальную семью, естественную 
среду обитания. Государственная поддержка семей с детьми, стимулирование рождаемости, повышение ответственности 
родителей за воспитание детей – это та политика, которой мы будем следовать.

ЖИЗНЬ каждого человека, семьи во многом зависит от климата в том обществе, где он живет. Наша величайшая 
заслуга  в  том,  что  у  белорусского  общества  нет  хронических  болезней,  таких  как  национальная  или  религиозная 
нетерпимость. Нам хватило мудрости и выдержки, чтобы не допустить его раскола.

«Общество, --  отметил Президент, --  ствол государства. И от того,  здорово ли оно, зависит жизнеспособность 
нации. Общество должно помогать государству созидать, а не разрушать его изнутри». 

В настоящее время в стране действует 2.235 общественных организаций: Общество защиты прав потребителей, 
Белорусский союз женщин, ветеранские организации, спортивные федерации и т.д. Посредством этих институтов граждане 
Беларуси  имеют  реальную  возможность  участия  в  принятии  управленческих  решений.  Тот,  кто  действительно  хочет 
приносить реальную пользу стране, работать на ее благо, всегда найдет для себя точку приложения сил.

Однако  общественная  деятельность  по  своей  природе  бескорыстна.  Абсурдно  такое  положение,  когда 
гражданское общество создается и развивается на подачки иностранного «дяди», за которым всегда стоит правительство 
иностранного государства. «На то оно и гражданское общество, -- заметил Президент, -- чтобы возникать и расти на своей 
почве, без иностранных агрономов и удобрений».

Здоровое гражданское общество должно заниматься тем, что важно и нужно нашим гражданам, Отечеству. А не 
обращаться к миру, призывая ввести экономические санкции против своего народа, оказывать силовое давление на страну, 
где живут твои родные и близкие.

Продолжая тему социальной политики государства, Президент отметил: «Задача государства -- дать возможность 
человеку  своими  руками  обеспечить  себе  желаемый  уровень  благосостояния».  Одновременно  государство  должно 
позаботиться о тех, кто не может на равных конкурировать на рынке труда в силу тяжелых жизненных обстоятельств и 
поэтому не может создать себе приемлемый уровень жизни. К такой формуле социальных гарантий мы шли на протяжении 
многих лет.  Ее реальное воплощение дается непросто.  И подтверждение тому --  резонанс относительно упорядочения 
льгот. Однако если рассуждать спокойно, без эмоций, то станет очевидным, что социальная защита от этого не только не 
уменьшилась, но на порядок повысилась и становится более справедливой.

Да,  мы пошли на болезненный, непопулярный шаг – отказались от громоздкой затратной системы повальных 
льгот, которая базировалась только на формальных подходах. Не было разницы, нуждаешься ты в этих льготах или нет. В 
результате один получал то, что ему не надо, другой – лишался самого необходимого.

«Принимая  такое  решение,  --  сказал  глава  государства,  --  я  поручил  все  средства,  высвобождаемые  от 
упорядочения  льгот,  направить  на  детей:  на  финансирование  бесплатного  питания,  пособий,  создание  современной 
медицинской базы для диагностики и лечения». Имеется опыт, когда копеечные «чернобыльские», прозванные в народе 
«гробовыми», аккумулированные по стране, превратились в суперсовременный Центр радиационной медицины, созданный 
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в  Гомеле.  От  упорядочения  льгот  выиграло  большинство.  Численность  получаемой  адресной  помощи,  например, 
увеличилась в три раза.

«Мы не изменяем своей социальной политики, -- заявил Александр Лукашенко, -- мы помощь оказываем каждому, 
кто в этой помощи нуждается».

КАСАЯСЬ вопросов международных отношений, глава государства заметил, что мы открыты для сотрудничества с 
любой страной мира. Однако не потерпим диктата. Белорусы – свободный и гордый народ. Твердая позиция нашей страны, 
ряд ее инициатив по глобальным проблемам человечества завоевывают все большее признание на международной арене. 
Попытки некоторых сил Запада изолировать республику от внешнего мира обречены на провал. Наш приоритетный партнер 
-- Российская Федерация. Так сложилось исторически. И Беларусь будет всегда нацелена на совместное государственное 
строительство.

В своем обращении к нации и парламенту Президент затронул многие вопросы внутренней и внешней политики, 
экономики,  государственного  строительства,  национальной  безопасности…  Выступление  Александра  Лукашенко, 
продолжавшееся  более  двух  с  половиной  часов,  было  выслушано  с  большим  вниманием  всеми  присутствующими  в 
Овальном зале. В заключение глава государства  ответил на вопросы парламентариев.

Огонь по собственным штабам
БР. Белорусы и рынок. 05 – 12.05.08

Амбициозные  планы  по  увеличению  средней  зарплаты  в  два  раза,  модернизации  экономики  и  сохранению 
принципа социальной справедливости были озвучены 29 апреля в послании президента. От послания A. Лукашенко народу 
и Национальному собранию повеяло знакомым бодрым оптимизмом последних партсъездов КПСС.

Послание обошло ряд острых тем нашей повседневной жизни. Рост цен на продовольствие, недоступность жилья, 
невозможность  без  бюрократических  проволочек  и  существенных  материальных  затрат  попасть  в  соседние  страны, 
культурная изоляция от европейского контекста, закрытие тысяч рабочих мест в секторе мелкого предпринимательства, 
вместо которых государство не предложило ничего...

Не затронуты были и проблемы макроэкономики — отсутствие инвестиций в производственную сферу, нарастание 
отрицательного торгового сальдо, убыточность сельского хозяйства, скрытая два года назад, как только что обнаружил 
президент, слиянием трех убыточных хозяйств в одно.

Не собирается власть и делать шаги навстречу Западу, с тем чтобы решить хотя бы некоторые из этих проблем. В 
выступлении главы государства нашла свое отражение многовекторность белорусской внешней политики: берем от всех 
сторон то, что нам выгодно. 

А. Лукашенко поблагодарил Запад за требование сохранить независимость Беларуси и возложил ответственность 
на  российскую  сторону  за  торможение  строительства  Союзного  государства,  наступившее  после  предложения  войти 
Беларуси  в  состав  России.  При  этом президент  критиковал  Запад  за  вмешательство  во  внутренние  дела  Беларуси  и 
поставил ему в пример Россию, союзника, который, по его словам, помогает, но не вмешивается.

Тема политзаключенного Александра Козулина упоминалась дважды. Похоже, А. Лукашенко пытается представить 
этот  вопрос  закрытым.  Дескать,  A.  Козулин  сам  отказался  выходить  на  свободу.  На  первый  взгляд  появилась 
определенность, что A. Козулина выпускать из тюрьмы не будут.

Обращаясь к странам Запада, А. Лукашенко сказал: "Где это видано, чтобы президент заключенных выпускал? 
Разве в вашей стране возможно, чтобы президент или какой-то чиновник принял решение и освободил из тюрьмы людей? 
Вы же от меня каждый день этого требуете. Там, где это возможно, даже уже в нарушение каких-то норм законодательства, 
мы стараемся идти на это. Но вы не требуйте от нас больше того, что мы можем. Если американцы думают, что будут 
вводить санкции, а мы завтра рухнем, — чушь! Не надо бояться, что завтра и европейцы к американцам подключатся. Мы 
половину  нефти  качаем  в  ЕС через  Беларусь,  30% газа.  Мы  что,  вам  проблемы  создаем?  Нет!  А  понукания  мы  не 
потерпим". Страна, по мнению руководства, вполне выдержит экономические санкции Запада. Само руководство не боится 
и нас успокаивает.

Вместе с тем сам факт того, что глава государства по своей инициативе возвращался к теме политзаключенного А. 
Козулина  (двух  новых  — Андрея  Кима  и  Сергея  Парсюкевича  — президент  пока  не  воспринимает  в  этом  качестве), 
показывает, что этот вопрос не закрыт, а является предметом закулисных переговоров с Западом.

Как  следует  из  выступления,  A.  Лукашенко  вообще  считает,  что  руководит  в  русле  западной  традиции  и 
антагонистических противоречий у страны с соседями нет.

"Правопорядок, стабильность в стране будут обеспечены, нравится это Западу или нет. У нас есть закон. Плох 
закон — но это закон, и в стране он будет соблюден. В своих странах руководители Запада не раздумывая разгоняют 
дубинками и водометами демонстрации безработных, студентов, местных жителей, протестующих против уличных свалок. 
А вот диктатурой называют то, когда наши правоохранительные органы через громкоговоритель увещевают не нарушать 
общественный порядок, сойти с проезжей части, не бить прохожих. Потом еще и героями пытаются выставить обычных 
хулиганов, даже имя им придумали — "политзаключенные". Мы свою страну отстояли и в годы войны, и после развала 
Советского  Союза.  Добились  того,  чтобы  называться  островком  стабильности  и  спокойствия.  Признаны  как  страна  с 
прогрессивным развитием. И порядок в государстве будем усердно оберегать", — заявил A. Лукашенко.

Что обещано народу с "островка стабильности"? Зарплата 700 USD к 2010 г. Отметим, что Программой социально-
экономического развития Республики Беларусь на 2006-2010 гг. размер средней заработной платы в стране к концу 2010 г. 
планировалось довести до 500 USD, сейчас она составляет 350 USD. Кроме того, обещаны свободный доступ к талончикам 
в поликлинику, самая безопасная из всех существующих атомная электростанция: "Гарантирую, что изберем такой вариант 
строительства электростанции, при котором сопутствующие риски сводятся к минимуму и в полной мере обеспечивается 
экологическая безопасность. Возведение станции будет вестись на самом высоком качественном уровне".

В  ближайшем  будущем  Беларусь  должна  войти  в  группу  лидирующих  стран,  выйдя  из  группы  догоняющих. 
«Беларусь должна войти в тридцатку лучших в мире по инвестиционному климату государств. Стать не только выгодной, но 
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и  удобной,  дружественной  для  капитала  страной»,  —  заявил  A.  Лукашенко.  «Концептуально  сохраняя  выработанную 
модель нашей экономики, надо продолжать качественно ее усовершенствовать... У нас есть все, чтобы занимать ведущие 
позиции  в  мировой  экономике.  Созрели  предпосылки  для  перераспределения  роли  игроков  на  экономическом  поле. 
Основное рабочее место должен занять субъект хозяйствования — экономически надежный, ответственный за состояние 
соответствующей отрасли. Государству следует определять концептуальные основы построения экономики, правила игры. 
Заниматься хозяйствованием государство будет там, где его заменить невозможно", — заявил A. Лукашенко. Инвесторов он 
уже начал подбирать лично.

Но  в  этом  случае  и  бизнес  должен  нести  большую  социальную  ответственность.  A.  Лукашенко  пообещал 
развивать "средний класс", чтобы "малообеспеченных не было вообще". Но в послании не содержится никаких намеков на 
грядущую  либерализацию.  Перечислив  все  последние  "послабления",  которые "вышли"  малому  бизнесу,  A.  Лукашенко 
удивился: "Принято столько прогрессивных решений, а в реальности ситуация улучшается очень медленно".

В  последнее  время  было  много  слухов  о  предстоящей  отставке  премьер-министра  Сергея  Сидорского  — 
долгожителя белорусского политического Олимпа. Однако в ходе послания глава правительства критике не подвергался, 
поэтому новая волна слухов, как и предшествующие, не находит подтверждения.

В  позитивном  ключе  часто  вспоминали  председателя  правления  Нацбанка  Петра  Прокоповича.  Критике 
персонально  подвергся  лишь  глава  Администрации  президента  Геннадий  Невыглас.  Впрочем,  главу  Администрации 
президента  А.  Лукашенко  лишь  предупредил  и  указал  бороться  с  бюрократизмом.  Отдельно  президент  высказался  о 
коррупционном скандале, но тут Г. Невыглас, как следует из слов главы государства, сам был инициатором вынесения сора 
из избы. "Мы вот так в послании силами, наверное, главы Администрации штрихом прошлись по коррупции, — сказал A. 
Лукашенко.  —  Недавно  задержан  один  из  виднейших  наших  предпринимателей,  который  ногой  двери  открывал  в 
правительстве  и  в  Администрацию  президента.  И  что  он  сегодня  показывает?  Человек  15  самых  высоких 
правительственных чиновников и Администрации президента погрязли в коррупции. Речь идет о задержанном 5 апреля 
Евгении  Шигалове  — председателе  совета  директоров  Торгового  центра  "Ждановичи",  члене  инициативной  группы по 
созданию общественного объединения "Белая Русь",  заместителе председателя Белорусской теннисной ассоциации. 15 
апреля 2008 г. ему предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 424 "Злоупотребление властью или служебными полномочиями" 
Уголовного кодекса Беларуси.

А.  Лукашенко  не  раскрыл  имен  предполагаемых  коррупционеров,  но,  как  видно,  собирается  это  сделать  в 
ближайшем будущем. Борьба с коррупцией, похоже, станет одним из лозунгов избирательной кампании "партии власти". Но 
так  как  политических  оппонентов  невозможно  обвинить  в  этом преступлении  — они  и  близко  не  имеют  отношения  к 
управлению государством, то огонь президенту придется вести по собственным штабам. Впрочем, это также может быть 
поводом еще раз перетасовать кадры.

(статья приводится с сокращениями)

Политическая слепота
08.05.2008. Белорусский партизан

Андрей Суздальцев

Александр Лукашенко 29 апреля обратился к парламенту с ежегодным обращением. Он долго 
тянул с выступлением. 
В  предыдущие  годы   экспертам  по  белорусской  проблематике   процентов  на  80%  удавалось   не  только 

предугадать  тематику поднимаемых в ежегодном  послании задач, но и предположить  озвученные варианты их решения. 
Однако весной 2008 года  произошел явный разрыв - вал  не решаемых  годами  проблем  буквально  захлестывает 
белорусское руководство, а вот  прорывных решений не  наблюдается.   Между тем, экономические  вопросы на глазах  все  
более  переплетаются   с  политическими,  фактически  сращиваясь  с  внешней  политикой  и  их,  при  всем  желании 
официального Минска,  не получается разделить ни на Востоке, ни  на  Западе.

Власть не имеет универсального инструмента  решения  стоящих пред страной задач, что только частично связано 
с зависимостью от благосклонности внешних сил.  Есть и внутренняя проблема, заявить о которой  публично невозможно… 
Распад команды главы государства на политические группировки, бросившиеся  искать собственный путь  в политическое 
будущее, будет иметь серьезные последствия в ближайшем будущем.

Нет  сомнений,  что  произнести  послание  А.  Лукашенко  все-таки  придется,  но  хотелось  бы  услышать  нечто 
новаторское, а не перечисление лозунгов в стиле заботы  президента о своем народе и общественном животноводстве, а 
также, что от «тайги до британских морей»  Беларуси все поголовно завидуют…

Между тем, в Беларуси имеются все признаки  номенклатурно - клановой войны.  Втягивание в нее  отдельных 
отрядов  оппозиции свидетельствует  о  том, что в противостояние участвует  основа  политического класса республики.  В 
борьбе используется  традиционный набор  инструментов - доносы, клевета, слухи и наветы.

Важнейший этап деградации политического влияния   лидера правящего режима  фиксируется в момент, когда 
лидер  превращается  в   карательный  инструмент   в  руках  враждующих  кланов.    Ситуация   становится  совершенно 
нетерпимой, когда  кланы смешиваются  и одновременно начинают стягиваться к политическим «полюсам», что  только 
внешне  выглядит  позитивно,  так  как  кланы  всегда  считаются  абсолютным   номенклатурным  злом.   Дело  в  том,  что 
появление вокруг «полюсов»  влиятельных  группировок, активно использующих в своих целях   инстинкты и стереотипы 
главы  белорусского   государства,  сигнализирует,  что  в  настоящее  время   политические  потребности   начинают 
доминировать над кланово -  номенклатурными,   но  одновременно возникает вопрос  о сути этих «потребностей»… В 
современном белорусском варианте   политические «полюса» в  правящих кругах  не связаны с  раскладом  политических 
сил  на  внутреннем   политическом  поле,   а  также  с   борьбой  за   новые  политические  стратегии  или  даже  за 
геополитический  выбор, а направлены исключительно   на поиск  формы политического или даже физического выживания - 
т.е.  срабатывает синдром  «бункера», когда потребность  поиска  «выхода» затмевает все  идеологические  разногласия.

В возникших  условиях правящая «элита» превращается   в скопище  смертельно боящихся друг друга и, тем 
более,  внешних сил,  ожесточенных и циничных  политических  самоубийц.  В «бункерной»  стадии «элита» не способна ни 
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на  новые  политические  комбинации,   на  срочные   компромиссы  и  союзы и  даже  на  политическую капитуляцию.  Все 
подозревают всех в измене и поиске сепаратных  «отходов» из «бункерной  ловушки».  Постоянное  «сталинградское» 
состояние  правящей   группировки  приводит,  как  правило,  к  политической  слепоте  -  руководство  страны,  всегда 
испытывающее проблемы с адекватным восприятием  окружающей действительности, живет по правилам и использует 
методы,  в предыдущие десятилетия доказавшие свою  эффективность, но сейчас совершенно  непригодных.  Между тем, 
укоренившееся  политическое  чванство  не  позволяет  реально  оценить   даже  собственные поступки,  не  говоря  уже  об 
ошибках.  Унылое повторение  давно отвергнутых «доводов»  не только позволяет  оппонентам режима  предлагать все 
новые  и  новые   доказательства  недоговороспособности   белорусских  властей,  но  и  реально  блокирует   инициативы 
внешних сил.  Проще все оставить, как есть… само все сгниет.

Несмотря на оптимизм А. Кобякова,  проявленный им на прошлой  неделе во время встречи с депутатами нижней 
палаты белорусского парламента, кредит в 2 млрд. долларов  Минск в текущем году от Москвы не получит.  В критическом 
варианте, сходной с ситуацией декабря 2007 года,  когда  валюты просто не осталось, Москва может прийти на помощь в 
самом конце  2008 г.,  но вряд ли второй кредит  будет иметь льготный формат.  Между тем,  промолчав 22 апреля о 
перспективах сотрудничества с  новой российской администрацией, а  российско - белорусские отношения в любом случае 
были бы сердцевиной  послания белорусского президента,  А. Лукашенко не мог  не подать сигнал российскому руководству 
за оставшиеся две недели для  инаугурации  Д. Медведева.

26 апреля  А.  Лукашенко попытался публично  сформировать  хотя бы основную  канву   взаимоотношений  с 
третьим  российским  президентом.  Получилось    плохо.  Вместо  реальных  и  взаимовыгодных  инициатив  белорусский 
президент  выложил на публичное обозрение  основную   проблематику между Минском и Москвой.

Прежде всего  обратила  на  себя  внимание   ставка  А.  Лукашенко  на  «здравомыслие»  Д.  Медведева  ("Думаю, 
Медведев,  как  и  Путин,  -  здравомыслящий  человек.  У  нас  продолжатся  нормальные  отношения  между  Беларусью  и 
Россией,  и  мы  готовы  к  развитию  самых  добрых  отношений  с  россиянами").  Обычно,  воззвания  к  «здравомыслию» 
означают не только о  полном отсутствии  каких - либо контактов между сторонами, в данном случае между  официальными 
Минском и Москвой, но   и о массе нерешенных проблем.

А.  Лукашенко   возложил  на  российскую  элиту  ответственность   за  торможение  российско  -  белорусской 
интеграции,  что  косвенно  свидетельствует  о   периодически  вспыхивающей  между  Минском и  Москвой   перепалки   в 
формате «кто виноват?» («Они, эта бизнес-элита, и сегодня хотят иметь Беларусь, как какую-то ручную собачку, которую 
можно водить на поводке. Или забрать, приватизировать белорусские предприятия. Ведь кусок лакомый, уже под триллион 
долларов можно оценить экономику Беларуси, а не 10 миллиардов долларов, как когда-то…  эти силы хотят Беларусь, этот 
лакомый кусок в центре Европы, прихватить»).

В данном случае белорусский президент использовал крайне слабую аргументацию. В конце - концов для того и 
существует «бизнес - элита», чтобы что-то скупить, продать, инвестировать и снова продать. Если  А. Лукашенко считает, 
что другие, европейские, а также турецкие и ближневосточные «бизнес - элиты», которым он  активно  сбывает  «лакомые 
куски»  Беларуси,  заняты исключительно благотворительностью и строительством агрогородков, то он ошибается.  Тем 
более, что россиянам, кроме куска многострадального «Белтрансгаза» ничего в Беларуси не продано, не продается и судя 
по всему и не будет продаваться. Так что националистическая оппозиция может спать совершенно спокойно в окружении 
австрийских  и  турецких  «лакомых  кусков».  Во  всяком  случае  пока  белорусские  производственные  активы   с  великой 
радостью сбываются кому попало, лишь бы не российской «бизнес - элите», что уже в ближайшей перспективе должно 
снять вопрос об  угрозе  со стороны российского капитала белорусскому суверенитету.

Начало  номенклатурной   приватизации,  утвержденной  14  апреля  уточненным  декретом  А.  Лукашенко  и 
призванной  под   личным  контролем  белорусского   президента  частично  легализировать   бизнес  -  интересы  высшей 
белорусской номенклатуры, с одной стороны неизбежно снизит  интерес к  белорусским производственным, но с  другой 
стороны обеспечит А.  Лукашенко  поддержку от  белорусского чиновничества и силовиков,  наделенных  акционерными 
«вотчинами», в декабре 2010 года (очень похоже, что дата президентских выборов 2011 года будет сдвинута на несколько 
месяцев). Стоит напомнить,  что согласно декрета,  вся процедура приватизации завершается 2011 годом.

Стоит отметить, что с  учетом декрета от 14 апреля 2008 года  заявления белорусского президента от 26 апреля о 
зловредности российской «бизнес - элиты» воспринимаются форменным издевательством.

Попытка «перевода стрелок» в союзном строительстве на В. Путина  («…  Дело не только здесь во Владимире 
Владимировиче.  В  этом  есть  и  моя  вина,  вина  тех,  кто  не  воспользовался  идеей  создания  Союзного  государства») 
позволило сделать предположение, что А. Лукашенко начитался заказных докладов неких  левых  российских  политических 
экспертов весьма сомнительной репутации. А. Лукашенко, видимо уверовав в близкую перспективу  разрыва отношений 
между вторым и третьим президентами России, занялся интригами, как ему кажется, в пользу Д. Медведева.  Это ошибка и 
ошибка прежде всего  экспертов АП РБ.  Они слишком верят своим источникам на Старой площади. 

А. Лукашенко фактически признал, что в центре  дискуссии о судьбе Союзного Государства   находится  проблема 
союзного референдума.  26 апреля белорусский президент,  пятый месяц уклоняясь от   настойчивых попыток  Москвы 
«прояснить» интеграционный  проект, неожиданно формально согласился с проведением интеграционного референдума 
(«Давайте примем на референдуме Конституцию, давайте определим, каким будем устройство Союза»), но тут же исключил 
любые варианты появления наднациональных структур («тот путь, который нам предложили, для нас неприемлем… Мы не 
можем стать  частью России  или  какого-то  другого  государства.  Мы -  независимое суверенное  государство,  где  живет 
гордый  народ.  И  я  хочу  жить  в  суверенном  независимом  государстве»),  чем  заранее   обесценил   любой  союзный 
референдум. 

Политическая  интеграция  двух  стран,  одна  из  которых  подразумевает,  что  интеграционный  проект  должен 
укрепить  ее   политическую  независимость  и  суверенитет,  по  идее  должна  быть  обеспечена  за  счет  политической 
независимости и суверенитета другой стороны, в данном случае российской. Иначе никакой политической интеграции не 
может быть в принципе. Фактически  А. Лукашенко  подтвердил, что остается сторонником асимметричной  интеграции за 
счет партнера.   Это тупик интеграции, который может быть разрешен исключительно путем мифологии. И за этим дело не 
стало: ««…России надо согласиться, что у российского государства на Западе есть единственная опора - Беларусь, которая 
никогда не подводила и не подведет».  Естественно, что попутно «России надо согласиться» с дотациями «единственной 
опоре».
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В итоге, А. Лукашенко, находясь под воздействием явно субъективной информации и не имея системного диалога 
с российским руководством, считает, что он не только может  продолжить  бесконечное забалтывание    интеграционного 
строительства,  но  и  пытаться  играть  на  весьма   острых  проблемах  политического  позиционирования  администрации 
третьего президента России. В данном случае мы сталкиваемся с проявлением типичной внешнеполитической слепоты - 
руководство  Беларуси  переоценивает  свои  возможности  влиять  на  внешние  силы,  неадекватно  воспринимает  роль  и 
значимость Беларуси в Восточной Европе.

Россия  остается объективным  участником белорусского  политического   поля  и  было бы странным,  если  бы 
белорусские политические силы не использовали Россию в качестве потенциальной угрозы политическим противникам. 
Кризис диалога с Западом, во многом спровоцированный белорусскими силовиками, поставил перед прозападной группой 
белорусского  руководства  задачу  «перевода  стрелок».  Россия,  как   белорусский  политический  бренд,  предоставляет 
идеальную возможность для политических манипуляций, чем, естественно воспользовались политические авантюристы.

Активное  распространение  слухов  о  том,  что  Москва   в  поисках  альтернативы  сделал  ставку  на  некоторых 
представителей белорусских силовых ведомств говорит о том, что  прозападный властный блок вошел в стадию почти 
открытой   номенклатурной  войны.   С  одной  стороны,  у  прозападной   группы  появляется  возможность  использовать 
звериный инстинкт А. Лукашенко, который четырнадцатый год иступлено охотится на политических лидеров, способных 
составить  ему  политическую конкуренцию. Безусловно, навешивание на политического противника ярлыка «рука Москвы» 
в современной Беларуси означает для последнего  почти смертный приговор - это очень опасная игра... С другой стороны, 
на  фоне  силовиков  -  «кандидатов  Кремля»,  А.  Лукашенко  невольно  превращается  в  символ  борьбы  за  белорусский 
суверенитет,  что используется и будет использовано для привлечения к белорусскому президенту националистической 
оппозиции.  Расчет распространителей слухов  почти беспроигрышный, если не ждать ответа со стороны силовиков…

Видимо А. Лукашенко в какой-то  степени развлекает скрытая возня  среди его приближенных. Собирание досье на 
высшую номенклатуру страны из доносов и  сплетен давно превратилось в  повседневное  тихое удовольствие  главы 
белорусского государства.  Однако белорусский президент  явно заблуждается,  считая,  что он в силах находиться над 
схваткой, так как  борьба идет не за влияние на президента или властное  место около него, а за доступ к власти после А. 
Лукашенко.

До конца года акционируют не менее трети белорусских 
унитарных предприятий

02.05.2008. Завтра твоей страны
Сергей Зеневич 

По информации «Завтра твоей страны», до 1 мая Госкомитет по имуществу и Минэкономики должны были внести 
в  правительство  предложения  о  сокращении  перечня  организаций,  находящихся  исключительно  в  собственности 
государства. Выведут ли из него МАЗ, МТЗ и БМЗ? 

Текущий  год  должен  стать  отправной  точкой  к  завершению  разгосударствления  в  Беларуси  и  активной 
приватизации с использованием новых механизмов. 

Первый вице-премьер  Владимир  Семашко  заявляет,  что  в  текущем году  процесс  приватизации,  в  том числе 
акционирования в Беларуси, активизируется. По его словам, «к концу года будут очевидные изменения в данном процессе, 
мы психологически ощущаем готовность к этой работе, к активизации процессов приватизации». 

В частности, на заседании президиума Совета министров Беларуси 1 апреля текущего года была поставлена 
задача  до  2010  года  провести  акционирование  основного  количества  находящихся  в  государственной  собственности 
унитарных предприятий. Конечной целью их преобразования является «создание условий для привлечения инвестиций на 
развитие  этих  предприятий  и  использование  корпоративных  ценных  бумаг  как  инструмента  привлечения  финансовых 
ресурсов». 

В соответствии с утвержденным планом, в текущем году планируется подвергнуть разгосударствлению не менее 
30%  всех  действующих  белорусских  унитарных  предприятий.  За  прошлый  месяц  профильные  министерства  уже 
подготовили соответствующие списки. Ожидается, что они будут утверждены к концу мая текущего года. 

За это время перечень предприятий, в который пока не входят крупные предприятия страны, может расшириться. 
По информации «Завтра твоей страны», до 1 мая Государственным комитетом по имуществу и Министерством экономики 
должны  были  быть  внесены  предложения  в  правительство  о  сокращении  перечня  организаций,  находящихся  в 
исключительной собственности государства. По мнению экспертов, этот список может уменьшиться, но, по крайней мере, в 
текущем году в рамках 30% квоты ключевые предприятия (МАЗ, МТЗ, БМЗ и др.) вряд ли будут выведены из него. 

Неудовлетворенное  темпами  разгосударствления  правительство  предлагает  закрепить  за  конкретными 
должностными лицами министерств и концернов ответственность за исполнение плана по акционированию, в том числе 
предусмотрев меры административного воздействия на нерадивых чиновников. 

Параллельно с разгосударствлением унитарных предприятий правительство собирается активизировать работу по 
реальному привлечению средств под корпоративные бумаги белорусских акционерных обществ. По мнению Владимира 
Семашко нужно искать дополнительные пути привлечения инвестиции в экономику страны и этот путь – один из них. 

"Это просто - взять банковский кредит под высокие проценты, а потом думать, как обслуживать эти проценты, как 
отдавать основной долг. В то время как есть другие механизмы привлечения денег: выпуск облигаций, размещение ценных 
бумаг на фондовых биржах, дополнительные эмиссии акций», -- подчеркивает первый вице-премьер. 

В рамках пилотных проектов три ведомства, в которых сосредоточены наиболее привлекательные и ликвидные 
активы,  --  Минпром,  Минэнерго  и  концерн  «Белнефтехим»  должны  в  ближайшее  время  составить  перечень  из  5-10 
предприятий. Их ценные бумаги будут в качестве показательного и положительного примера размещаться в том числе и на 
международных биржевых площадках. 

Большую роль в деле активизации приватизационных процессов правительство отводит просветительской работе. 
Мининформу,  Белтелерадиокомпании,  ЗАО  «ОНТ»  и  ЗАО  «СТВ»,  в  частности,  предписано  до  1  июля  2008  года 
«организовать на постоянной основе обсуждение на телевидении вопросов развития рынка корпоративных ценных бумаг, 
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обеспечив  широкое  освещение  мирового  опыта  и  практических  результатов  работы  отечественных  субъектов 
хозяйствования».

Что ни год – 10%. Белорусский ВВП будет расти как на дрожжах?
08.05.2008. БДГ

Эмма Равич
Прирост ВВП Беларуси в 2008 году составит не менее 10%. Такой прогноз, как передает БелТА, сделал накануне 

министр экономики Николай Зайченко.  Ранее аналогичные цифры привел и вице-премьер Андрей Кобяков,  по мнению 
которого, ежегодный темп экономического роста в стране в 2008-2010 годах должен быть не менее 110%. Заявленные 
цифры превосходят прогнозы, сделанные в отношении Беларуси международными экспертами.

Чиновники,  впрочем,  вынуждены ставить  высокие  планки  экономических  показателей  –  недавнему заявлению 
Александра Лукашенко о том, что через два с половиной года средняя зарплата в стране составит 700 долларов, нужны 
аргументы.  А самым весомым из  них  является,  конечно,  уверенный рост  производства.  «Сегодня Беларусь  реализует 
амбициозные экономические программы, среднегодовой темп прироста ВВП за последние четыре года составил 9,7%. Это 
очень  высокий  показатель.  За  три  месяца  текущего  года  темп  роста  ВВП  в  Беларуси  составил  10,5%»,-  рапортует 
Н.Зайченко. 

Прогнозы международных экспертов менее оптимистичны. Согласно данным Статистического комитета СНГ, в 
2008  году  ВВП  Беларуси  увеличится  на  8-8,5%,  что  является  третьим  показателем  в  регионе.  Быстрее,  по  мнению 
аналитиков  статкома,  будут  развиваться только  экономики Азербайджана (+16-18%)  и  Армении (+10%).  Другие  страны 
Содружества, включая экономического гиганта Россию, будут наращивать экономический потенциал теми же или более 
низкими темпами: ВВП Грузии увеличится в 2008 году на 8%, России – на 7,5%, Узбекистана – на 7,5%, Киргизии – на 7%, 
Украины – на  6,5%,  Молдавии – на  6-6,5%,  Таджикистана  –  на  5-6%,  Казахстана  –  на  5%.  При этом в  среднем рост 
экономики региона замедлится, составив 7,5% против 8,4% в 2007 году. 

По прогнозам Международного валютного фонда (МВФ), в 2008 году рост белорусской экономики замедлится до 
7,1%, а в 2009 году – до 6,8%. Это, тем не менее, будет третьим результатом среди стран СНГ после Грузии (+9% в 2008 
году) и Узбекистана (+8). Рост ВВП России, согласно аналитикам МВФ, в текущем году составит 6,8%, а в будущем – 6,3%. 

Международные  аналитики  предупреждают,  что  на  темпы  роста  развивающихся  экономик  окажет  влияние 
мировой финансовый кризис. МВФ, в частности, призывает быть готовыми к рискам снижения темпов роста в результате 
экономического спада в странах с развитой экономикой и повышенного стресса на финансовых рынках. 

При этом эксперты фонда указывают на другой бич – инфляцию, которая в ближайшее время останется основной 
проблемой экономики нашего региона. В Беларуси МВФ ожидает инфляцию на уровне 10,2% в 2008 году и 7,3% – в 2009-м. 
В среднем по СНГ инфляция, согласно прогнозам фонда, составит 13,9% и 10,9% соответственно.

Российские лекарства вытесняют с белорусского рынка
13.05.2008. Белорусские новости

Дмитрий Ермак
Российские  лекарства  в  Беларуси  оказались  в  дискриминационном  положении  не  только  по  сравнению  с 

аналогичными белорусскими препаратами, но и с продукцией других стран. К такому выводу пришли российские эксперты, 
проанализировав ситуацию на фармацевтическом рынке нашей страны. 

В  декабре  2007  года  было  подписано  белорусско-российское  межправительственное  соглашение,  согласно 
которому  стороны  договорились,  что  будут  развивать  сотрудничество  в  области  совместного  производства  лекарств, 
продвижении этой продукции на внешние рынки. Предусмотрено, что лицензирование ввоза препаратов, произведенных в 
государстве второй стороны соглашения, применяться не будет. К слову, 14 мая Палата представителей Национального 
собрания планирует ратифицировать это соглашение. 

«Белорусская  сторона  около  пяти  лет  добивалась  того,  чтобы  их  приравняли  к  российским  производителям 
лекарств», — рассказал «Белорусским новостям» источник, близкий к правительству России. И некоторыми благами, по его 
словам,  белорусские  производители  уже  пользуются  несколько  месяцев.  В  частности,  на  территорию  России 
лекарственные  средства  допускаются  без  лицензий.  Также  к  белорусским  фармпроизводителям  стали  применяться 
пониженные  тарифы  на  проведение  испытаний  лекарств  (аналогичные  тем,  которыми  пользуются  российские 
производители), в результате чего затраты белорусских субъектов значительно снизились. 

Россияне надеялись на взаимность, однако ответных действий со стороны белорусской стороны не последовало, 
сказал  собеседник  «Белорусских  новостей»:  «Мы  сняли  свои  ограничения  в  отношении  белорусских  производителей 
лекарств. Преимущества получила пока только белорусская сторона. И если Беларусь планомерно наращивает экспорт 
своих лекарств в Россию, мы вынуждены с каждым годом снижать свои поставки на белорусский рынок». 

В частности, основным барьером для российских лекарств и изделий медицинского назначения является то, что в 
отношении них при ввозе Беларусь применяет максимальную ставку налога на добавленную стоимость — 18% (введена 
декретом президента  № 10  в  2005  году).  Подобное  стало  возможным благодаря  имеющимся  в  России  и  в  Беларуси 
расхождениям в ставках НДС. Например, в РФ в соответствии с Налоговым кодексом на лекарства установлена ставка НДС 
10%. Причем она применяется одинаково для всех: как российских, так и зарубежных производителей. 

В Беларуси от уплаты НДС при ввозе освобождены все производители лекарств, кроме россиян. Дополнительная 
налоговая нагрузка сделала экономически невыгодными поставки фармацевтических товаров российского производства. 
Лекарства низкого ценового сегмента (на уровне украинских, индийских или белорусских) потеряли конкурентоспособность. 
На  белорусском  рынке  они  были  частично  замещены  продукцией  из  других  стран  СНГ,  имеющих  льготу  при  ввозе. 
Лекарства же среднего ценового сегмента присутствуют на белорусском рынке в ограниченном количестве. 

Доступ на внутренний рынок Беларуси российским лекарствам ограничивают и другие меры: ценообразование, 
соблюдение ассортиментного уровня товаров белорусского производства в аптечной сети, закупки по тендерам и другие. 
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Все это, по мнению собеседника «Белорусских новостей», и привело к тому, что российские поставки лекарств в Беларусь 
за последние годы значительно сократились. Если в 2004 году объемы поставок двух стран были примерно сопоставимы, 
то  в  2007  году  российский  экспорт  в  Беларусь  сократился  более  чем  в  3  раза.  В  частности,  падение  произошло  по 
российским лекарствам, расфасованным для розничной продажи: с 3,2 тыс. тонн в 2004 году до 1,5 тыс. тонн в 2007 году. 

К слову, вытеснение российских лекарств произошло на фоне роста фармацевтического рынка Беларуси. Так, 
уровень  потребления  лекарств  в  стране  в  2007  году  составил 452  млн.  долларов  и  увеличился  за  год  на  23,4%.  На 
белорусском рынке в минувшем году было реализовано отечественных лекарств на сумму около 92 млн. долларов или 
20,4%  от  емкости  всего  рынка  лекарственных  средств.  Остальное  белорусские  граждане  потратили  на  приобретение 
импортных препаратов. 

Для Беларуси российский рынок медпрепаратов является перспективным и значимым. В 2007 году белорусские 
фармацевтические предприятия поставили на экспорт продукции на сумму 57,7 млн. долларов (38% от общего объема 
производства).  При  этом  59%  поставок  пришлось  на  Россию  (34,2  млн.  долларов  или  20,6%  от  общего  объема 
производства). Беларусь в последние годы наращивала свой экспорт лекарств в Россию: в 2004 году было поставлено 4,6 
тыс. т медпрепаратов, в 2007 году — 5,5 тыс. тонн. Как подчеркивают российские эксперты, переход во взаимной торговле 
на принцип взимания косвенных налогов по стране назначения товара не сказался на налоговой нагрузке белорусских 
лекарств. 

Белорусская сторона увязывает отмену НДС в отношении отдельных российских товаров с ратификацией Россией 
межправительственного протокола о порядке взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, подписанного 
23 марта 2007 года. По мнению российской стороны, это больше выгодно Беларуси, чем России. При этом белорусская 
сторона  не  упоминает,  что нормы декрета президента № 10 были приняты в  свое время не совсем обоснованно и в 
одностороннем порядке. 

«Если для российских лекарств изменений на белорусском рынке не произойдет, то мы вправе поставить вопрос о 
том, чтобы не предоставлять послаблений для белорусских производителей. В России межправительственное соглашение 
еще не  прошло  ратификацию,  значит,  для  нас  оно  еще  не  начало  действовать»,  — сказал  собеседник  «Белорусский 
новостей».

Сокращение штатов
03.05.2008. Беларусь сегодня

Сергей Снегин
Введение США экономических санкций против Беларуси привело к сокращению белорусского дипломатического 

присутствия  в  Вашингтоне  (штат  сотрудников  посольства  уменьшен  до  шести  человек)  и  паритетному  сокращению 
американского дипломатического присутствия в Минске.

30 апреля в Министерство иностранных дел был приглашен временный поверенный в делах США в Беларуси 
Джонатан  Мур  и  проинформирован  о  сокращении  штата  белорусского  посольства  в  Вашингтоне.  «В  связи  с  отказом 
американской стороны последовать рекомендации МИД об аналогичном сокращении численности сотрудников посольства 
США в Минске, — сообщает пресс–служба министерства, — Джонатану Муру была вручена нота МИД и передан список 
американских  дипломатов,  которые  были объявлены персонами  non  grata  и  должны покинуть  территорию Республики 
Беларусь». Уже известно, что американская сторона согласилась с требованием белорусской стороны.

Напомню, это второе взаимное сокращение посольств за последнее время. Оно было инициировано Минском. 
Пресс–секретарь МИДа Андрей Попов объяснил, что этот шаг является ответом на экономические санкции администрации 
Джорджа Буша против концерна «Белнефтехим». Дипломат так объяснял логику ответных действий: «Визитов на высшем и 
высоком  уровне  между  нашими  государствами  нет.  В  связи  с  недавними  действиями  со  стороны  американской 
администрации,  очевидно,  будут  сокращены  и  контакты  в  экономической  области.  В  этих  условиях  предложенный 
паритетный уровень дипломатического присутствия, на котором настаивает белорусская сторона, полностью достаточен». 

Кроме того, в Минске отмечают, что своими действиями Вашингтон нарушил свои международные обязательства. 
В обмен на добровольный отказ Беларуси от обладания ядерным оружием США обещали не применять в отношении нее 
меры  экономического  принуждения.  Это  что  касается  международного  права.  С  точки  зрения  морали  позиция 
американского руководства смотрится также неубедительно. Белый дом на словах декларирует заботу о правах белорусов, 
а на деле вводит санкции против государственного концерна, основного поставщика валюты в казну страны. Трудно понять 
эту словесную эквилибристику. Очень напоминает стилистику «холодной войны», пресловутую «политику канонерок»…

Принципиальная позиция белорусского политического руководства стала, по-видимому, полной неожиданностью 
для Вашингтона. Соединенные Штаты просто не привыкли к тому, что сегодня на международной арене кто-то способен на 
такую  ответную  реакцию  исходя  из  собственных  национальных  интересов.  Отсюда  и  некоторое  замешательство,  и 
залихватские заявления о том, что, мол, американским дипломатам все нипочем… Но есть определенные дипломатические 
правила — Минск в своих действиях строго руководствуется Венской конвенцией о дипломатических сношениях — эти 
правила одинаковы для всех государств, в том числе и супердержав...

Тем не менее в Беларуси рассчитывают на  взаимовыгодные и равноправные отношения с США. В Послании 
белорусскому  народу  и  Национальному  собранию  Президент  заявил:  «Непреодолимых,  или,  как  раньше  говорили, 
антагонистических, проблем между нами нет. Есть недопонимание, взаимные претензии, шероховатости — над ними надо 
работать. Но работать совместно, сообща, а не односторонними ультиматумами и санкциями. Историческое время этих 
ультиматумов  и  санкций  прошло».  Александр  Лукашенко  назвал  отношения  с  США  «важным  компонентом»  внешней 
политики Беларуси, но предупредил, что «понукания мы не потерпим».
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Госдеп США: Минск знает путь к разрешению конфликта
06.05.2008. Белорусские новости

Марина Рахлей
Особенности  внешней  политики  Беларуси,  ЕС  и  США  как  нельзя  лучше  проявляются  через  обострение 

дипломатического конфликта между Минском и Вашингтоном. Закулисье этого конфликта — терра инкогнита. Интервью с 
представителем Госдепартамента США открывает новые подробности: Вашингтон меняет стратегию, а Минск пытается из 
оборонительной позиции перейти в наступление. 

За месяц количество американских дипломатов сократилось с 32 до 4. «Белорусские новости» пытались получить 
объяснения в МИД Беларуси, но безуспешно — сотрудники пресс-службы повторяли только, что вся информация на сайте. 
Американская сторона, напротив, по объективным причинам всегда охотно комментирует свою позицию. 

Так, Дэвид Меркел, помощник заместителя госсекретаря США по Европе и Евразии, в эксклюзивном интервью 
БелаПАН рассказал, что в начале года «белорусские власти всеми силами пытались предотвратить вступление в силу 
конкретизации  санкций  в  отношении  концерна  «Белнефтехим».  «В  результате  консультаций  в  январе  2008  года  мы 
достигли договоренности о том, что при условии освобождения всех 6 политзаключенных и улучшения ситуации в области 
прав человека, мы начнем диалог об отмене санкций», — заявил американский чиновник. 

Как  помнится,  в  январе  на  свободу  стали  выходить  те,  кого  Запад  называл  политзаключенными,  —  кого-то 
неожиданно освободили досрочно, кому-то меру пресечения в 3 года заменили на 3 месяца и освободили в зале суда. 
Казалось, что в начале года наступила политическая «оттепель». 

В  тюрьме  остался  только  экс-кандидат  в  президенты  Александр  Козулин.  «Минск  не  выполнил  свою  часть 
договоренностей»,  —  подчеркивает  Меркел.  И  6  марта  вступила  в  силу  конкретизация  санкций  в  отношении 
«Белнефтехима». «Похоже, санкции возымели действие, и шаги Минска — это ответ на их эффективность», — говорит 
представитель Госдепа. Уже 7 марта из Вашингтона на консультации был отозван белорусский посол Михаил Хвостов. 12 
марта по настоянию Беларуси уехала посол США Карен Стюарт. 

По словам Меркела, изначально у США были места для 35 дипломатов в посольстве в Беларуси, но 32 дипломата. 
Через  несколько  недель  после  отъезда  посла  Минск  заявил,  что  сокращает  число  сотрудников  в  своем посольстве  в 
Вашингтоне до 17 и потребовал паритета. Американцы пошли на этот шаг. 

Поскольку Америка «продолжила бескомпромиссную поддержку прав человека и критику нарушения белорусскими 
властями  прав  и  свобод  человека»,  в  апреле  белорусская  сторона  снова  потребовала  сократить  штат  американской 
дипмиссии уже до 6 человек, говорит Меркел. Когда США отказались, 10 дипломатов были объявлены персонами нон-грата. 
Однако  3  мая  Беларусь  покинули  11  человек  —  к  5  объявленными  персонами  нон-грата  морским  пехотинцам 
присоединился шестой — считается,  что они могут выполнять свои обязанности только вшестером.  «Сейчас в Минске 
осталось 4 американских дипломата. Но если нам разрешат прислать сотрудника вместо пехотинца и вернется посол, то в 
сумме их будет 6», — объясняет чиновник. 

При  этом  через  давление  на  американское  посольство  Минск  пытается  перевести  вопрос  санкций  в  другую 
плоскость — мол, в обмен на их отмену дипмиссии США позволят продолжать работу в Беларуси. «Но это не наш вариант, 
это  же  два  разных вопроса  — санкции  тесно  связаны с  соблюдением прав  человека  и  освобождением политических 
заключенных»,  —  заявил  помощник  заместителя  госсекретаря  США.  Давление  на  посольство  США  Меркел  назвал 
«неоправданным, ненужным, необоснованным». 

Чиновник также отметил, что своими действиями белорусские власти вынудили Америку приостановить выдачу 
виз, а сами закрывают так называемые «американские уголки», работавшие с молодежью по тематике, «которую сложно 
назвать провокационной». По его словам, подобные шаги «только усиливают изоляцию Беларуси, что ни в интересах США, 
ни в интересах белорусов». 

Меркел утверждает, что американская сторона заинтересована в благополучном разрешении конфликта, а вот 
решение Беларуси объявить персонами нон-грата 10 американских дипломатов скорее говорит об обратном стремлении со 
стороны Минска. 

«Белорусские  власти  знают,  на  что  они  согласились,  а  также  путь  к  разрешению  конфликта.  Эта  январская 
договоренность — основа  наших трехсторонних  консультаций между ЕС,  США и Беларусью,  — заявил представитель 
Госдепа, — Если Минск доводит до логического конца соблюдение договоренности и освобождает Козулина, а также двух 
новых политзаключенных (Андрея Кима и Сергея Парсюкевича, — Прим. БН), улучшает ситуацию с правами человека, в 
частности, позволяет мирные демонстрации, мы начнем диалог об отмене санкций». 

Меркел  также  подтвердил  заявление  пресс-секретаря  Госдепа  Тома  Кейси  о  том,  что  решение  об  ответных 
действиях США пока не принято. В тесном контакте с европейскими партнерами Америка сегодня решает, как продолжить 
поддержку прав и свобод в Беларуси и ответить на высылку ее дипломатов. «Рассматриваются все возможные варианты», 
— подчекрнул чиновник. 

Отдельного внимания во всей ситуации заслуживает тот факт, что США, очевидно, меняют стратегию. Как видим, в 
январе на кону стояла отмена санкций в отношении официального Минска. В марте в интервью «Белорусским новостям» 
ушедший на повышение Дэвид Крамер несколько раз повторил, что санкции ни в коем случае не могут быть отменены, речь 
может идти только о том, что не будет новых. После этого были консультации с европейскими партнерами, а дипмиссия 
США в Минске перешла на осадное положение. Сегодня налицо смена риторики — Брюссель за это благодарить или 
Минск? 

Белорусская сторона, изначально заявлявшая о малых потерях от санкций в отношении «Белнефтехима», после 
их  конкретизации,  как  заявил  Александр  Лукашенко,  все  же  оказалась  «прижата  американцами»  и  перешла  в 
контрнаступление. Уж не потому ли, что Америка сменила стратегию? При этом, если Минск все же перейдет от формулы 
«пять плюс один» (пять дипломатов и посол) к сотрудничеству по формуле «ноль плюс ноль», то рискует вызвать серьезное 
непонимание среди своих же граждан. 
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В обращении к парламенту и народу на прошлой неделе Лукашенко повторил, что в нарушение белорусского 
законодательства в угоду Западу больше никого освобождать не будут, но потребовал, чтобы парламентские выборы в 
сентябре прошли так, чтобы «ни у кого не возникло сомнения» в легитимности белорусских депутатов.

Итак, основные козыри известны, в Вашингтоне и Минске продолжают работу 6 условных дипломатов. А ход — за 
американской стороной. 
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УКРАИНА
Хроника
5 мая. Участившиеся визиты президента Украины в Донецкую область связаны с тем, что Виктор Ющенко «хочет 

втянуть  Донбасс  в  референдум  по  внесению  изменений  в  Конституцию».  Как  передает  корреспондент  «УРА-
Информ.Донбасс», об этом в ходе пресс-конференции заявил первый секретарь Донецкого обкома Компартии, народный 
депутат Николай Кравченко.

В то же время нардеп уверенно прогнозирует, что БЮТ, Партия регионов и коммунисты смогут проголосовать в 
парламенте свой вариант изменений в Основной Закон. В редакции указанных партий полномочия главы государства будут 
существенно ограничены.

«Коммунисты в принципе против поста Президента, но эту позицию нам не удастся, скорее всего, провести. Но 
ограничить функции Президента, я думаю, нам удастся. У Президента – другой путь. Он хочет любой ценой сделать так, 
чтобы иметь диктаторские полномочия и, минуя Верховный Совет, решить эту проблему», - отметил Николай Кравченко.

По  его  мнению,  широкие  полномочия  нужны Виктору  Ющенко  для  выполнения  взятых на  себя  обязательств 
«перед своим националистическим окружением» и масштабной фальсификации следующих президентских выборов.

6 мая. Прежде чем получить ПДЧ в НАТО, украинцы хотят референдума. 52,4 % одобряют решение Бухарестского 
саммита НАТО об отклонении заявки Украины на присоединение к Плану действий относительно членства в НАТО. Как 
сообщил УРА-Информ, таковы данные опроса «ФОМ – Украина», проведенного в период с 16 по 25 апреля 2008 года. 
Вместе  с  тем  не  одобряют  такое  решение  Бухарестского  саммита  27,2  % опрошенных.Согласно  итогам проведенного 
исследования, 60,2 % респондентов одобряют проведение Всеукраинского референдума по вопросу о вступлении Украины 
в НАТО. Не одобряют проведение референдума 26,6 %.В то же время 54,9 % опрошенных высказались бы на референдуме 
против членства Украины в НАТО. За вступление нашей страны в Североатлантический альянс проголосовали бы 22,3 % 
респондентов. Согласно опросу, 40,8 % опрошенных допускают, что в случае вступления Украины в НАТО Россия может 
поднять вопрос о принадлежности Крыма. Не прогнозируют такое развитие событий 34,5 % респондентов. Опрошено 2000 
респондентов в 160 населенных пунктах. Ошибка выборки составляет 2,2 %.

6 мая. Украина выступает против проведения парада кораблей Черноморского флота РФ в Севастополе во время 
празднования 11 мая 225-й  годовщины флота.  Об этом украинский  МИД известил дипломатической  нотой  российскую 
сторону.  В  посольстве  России  в Киеве  подтвердили  сегодня  получение  соответствующей  ноты,  в которой  украинская 
сторона  заявила  «о  неприемлемости  осуществления  во время  празднования  225-й  годовщины  Черноморского  флота 
парада  кораблей  ЧФ  РФ,  военно-спортивного  праздника  и показа  военной  техники  и вооружений  частей  пехоты 
на центральной площади города». В ноте обращено внимание «на нарушение российской стороной условий пребывания 
флота на территории Украины». Это, отмечается в документе, «заставит украинскую сторону поставить вопрос о введении 
специального порядка передвижения военной техники и личного состава ЧФ РФ». Представитель российского посольства 
в Киеве отметил в интервью ИТАР-ТАСС, что в настоящее время «в спокойной деловой обстановке идет переговорный 
процесс по подготовке к празднику», при этом подтвердив, что «украинская сторона возражает против военного компонента 
этого праздника»Сегодня же советник-посланник посольства России на Украине Всеволод Лоскутов был вызван на ковер 
в МИД незалежной, где ему была вручена еще одна нота протеста против действий все того же Черноморского флота, 
правда,  относительно  испытания  авиационной  ракеты  на территории Украины.  «Как  выяснилось,  15  апреля  2008  года 
в районе полигона боевой подготовки П-34 исследовательское судно ЧФ РФ осуществляло испытание ракеты, во время 
которого она была потеряна», — заявило внешнеполитическое ведомство.  «Обращает на себя внимание тот  факт,  что 
проведение испытаний не было никаким образом согласовано с украинской стороной. В то же время Соглашением 1997 
года о статусе и условиях пребывания Черноморского флота Российской Федерации на территории Украины, в частности, 
пунктом 2 статьи 8, определяется, что мероприятия боевой и оперативной подготовки могут проводиться исключительно 
по согласованию с компетентными органами Украины», — отметили в МИД.

7 мая.  Экс-премьер Украины, лидер оппозиционной Партии Регионов Виктор Янукович направил поздравление 
Дмитрию Медведеву, вступившему в должность президента России.

«Вы приступаете к исполнению обязанностей Главы Российской державы в исторический для развития страны 
этап  –  период  продолжения  общегосударственных  системных  реформ,  направленных  на улучшение  качества  жизни 
россиян, подъёма российской экономики, дальнейшего развития гражданского общества», — отметил Янукович.

Он  убежден,  что  «высокий  профессионализм  и личностные  качества»  Медведева  позволят  ему  «успешно 
реализовать все задачи во имя процветания России».

Янукович также выразил уверенность в том, что президентство Медведева «послужит углублению стратегического 
партнерства  между  нашими  странами  и станет  залогом дальнейшего  взаимовыгодного  развития  украинско-российского 
сотрудничества во всех сферах».

Лидер  Партии  Регионов  пожелал  новому  российскому  президенту  успехов  в «ответственной  государственной 
деятельности и новых свершений во благо братского народа России».

7 мая. Минтопэнерго Украины настаивает на том, что расплатилось с Россией за поставленный газ. Как передает 
корреспондент «Росбалта», об этом заявил министр топлива и энергетики Украины Юрий Продан перед началом заседания 
Кабинета министров Украины. «Мы уплатили деньги за газ и рассчитались полностью. И точка», — коротко сказал он, 
реагируя  на  вопросы  журналистов.  Продан  также  отказался  отвечать  на  вопрос,  почему  до  сих  пор  «Газпром»  не 
подтвердил заявление украинской стороны о расчете за потребленный газ.«Я не знаю,  откуда у вас информация,  что 
«Газпром» не подтвердил наше заявление. А где информация о том, что «Газпром» не подтвердил?», — заявил министр. 
Правительство Тимошенко утверждает, что приструнило Газпром

7 мая. Правительство Юлии Тимошенко доказало свою состоятельность в  спорах с  российским Газпромом,  и 
теперь газовый монополист не позволяет себе говорить с Украиной с позиций силы. Об этом на пресс-конференции в Киеве 
заявил вице-премьер Александр Турчинов.  «Впервые за 10 последних лет  с Украиной не говорят с  позиций силы.  Мы 
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продемонстрировали единство правительства и показали всем, что с нами нельзя говорить с позиций силы, диктата или 
запугивания», – сказал он. По словам Турчинова, правительство Украины надеется завершить переговоры о цене на газ на 
2009 год уже летом. При этом он дал понять, что в случае повышения цены на российский газ Украина поднимет расценки 
на транзит газа в Европу через свою территорию.«Мы готовы к отношениям без посредников, которых мы уже убрали с 
внутреннего рынка, и я надеюсь, в этом году мы уберем их с внешнего рынка. Мы готовы к прямым контрактам. Естественно 
цены на поставки газа и цены на транзит  должны быть привязаны друг к другу.  Я надеюсь, что мы будем иметь уже 
ориентировочные показатели на следующий год до окончания июня месяца. Во всяком случае, именно газовые переговоры 
нужно заканчивать летом, а не затягивать их до 1 января», – сказал Турчинов.

7 мая. Десять нацболов ворвались в посольство РФ на Украине и отказываются покидать здание, пока к ним не 
выйдет  посол  России  Викотор  Черномырдин.  Об  этом сообщил  член  исполкома  коалиции  "Другая  Россия"  Александр 
Аверин. 

"Сегодня группа российских национал-большевиков проникли в помещение консульского отдела посольства РФ в 
Украине.  Лидер  акции  -  Равиль  Баширов  потребовал  к  себе  российского  посла  Виктора  Черномырдина  для  вручения 
российским властям политических требований", - говорится в сообщении Аверина. 

Среди участников акции - невеста погибшего от побоев нацбола Юрия Червочкина Анна Плосконосова, недавно 
попросившая политическое убежище на Украине. 

Нацболы  требуют  от  российских  властей,  в  частности,  снять  запрет  на  деятельность  НБП  и  сесть  за  стол 
переговоров с коалицией "Другая Россия". Выдвигается также еще ряд требований политического характера.

11 мая. В акватории Севастопольской бухты прошел военно-морской парад и праздник, посвященные 225-летию 
Черноморского флота России.

В мероприятиях были задействованы 30 боевых кораблей, 10 вспомогательных судов. От ВМФ вооруженных сил 
Украины  в  празднике  приняли  участие  два  корабля  -  большой  десантный  корабль  "Константин  Ольшанский"  и  судно 
размагничивания "Балта".

И.о.  министра  обороны  РФ  Анатолий  Сердюков  на  торжествах  заявил:  "Единый  праздник  флотов  России  и 
Украины  является  залогом  для  дальнейшего  укрепления  сотрудничества  двух  держав,  как  на  морских,  так  и  на 
политических просторах".

Он отметил, что на протяжении всей своей истории Черноморский флот "неизменно играл важную роль в судьбе 
России и Украины".

Доклад  о  готовности  к  параду  у  командира  соединения  надводных  кораблей  ЧФ  РФ  контр-адмирала  Олега 
Гарамова приняли командующий Черноморским флотом вице-адмирал Александр Клецков и командующий ВМФ Украины 
вице-адмирал Игорь Тенюх.

Как передает корреспондент агентства "Интерфакс-Украина", в сценарий празднования 225-летия ЧФ России были 
внесены коррективы. Так,  в первоначальном варианте российская сторона планировала выход десантников с большого 
десантного  корабля  БТРов  на  воду  в  Севастопольской  бухте,  переход  их  морем  на  берег.  Но  в  ходе  согласований 
проведения праздника от этого элемента российская сторона отказалась.

Кроме того, в первоначальном варианте намечалась демонстрация военной техники и демонстрация рукопашного 
боя  на  площади  Нахимова,  однако  и  от  этого  элемента  в  виду  несогласованности  с  украинской  стороной  российская 
сторона отказалась.

В беседе с журналистами в  Севастополе в  воскресенье депутат  Госдумы РФ, директор Института стран СНГ 
Константин Затулин сказал,  что администрация Севастополя "до последнего момента создавала напряженность вокруг 
парада 225-летия того флота, который дал начало и ВМС Украины". Однако, по его словам, он рад, что все недоразумения 
разрешились.

Сразу  после  парада  кораблей  в  Севастопольской  бухте  командование  Черноморского  флота  и  делегация 
правительства  Москвы  во  главе  с  мэром  Юрием  Лужковым  возложили  цветы  к  мемориалу  в  память  об  обороне 
Севастополя 1941-1942 гг. При этом прозвучали гимны России и Украины.

После этого российская делегация на катере отправилась на ракетный крейсер "Москва".
Вечером  на  площади  Нахимова  в  Севастополе  прошел  праздничный  концерт  в  честь  225-й  годовщины 

Черноморского  флота  с  участием  звезд  российской  эстрады.  Завершил  первый  день  праздника  салют  и  панорамный 
фейерверк.  Для  производства  салюта  и  фейерверка  в  акватории  Севастопольской  бухты  оборудованы  семь  огневых 
позиций.

Впервые  в  истории  Черноморского  флота  юбилейный  фейерверк  сопровождался  лазерным  шоу.  С  помощью 
специальной установки зеленый луч высветит на водной поверхности, бортах боевых кораблей и береге силуэты кораблей 
и бегущую строку "Черноморскому флоту -  225",  а на плавучем понтоне морские пехотинцы Черноморского флота РФ 
продемонстрировали приемы рукопашного боя с оружием. Панорамный фейерверк общей протяженностью в один километр 
был виден практически из любой точки города.

13 мая. В Киеве на 19-м съезде Союза офицеров Украины принято обращение к Президенту Украины, в котором 
предлагается присвоить Степану Бандере к 100-летию со дня рождения звание Героя Украины и объявить следующий год – 
Годом Степана Бандеры. Об этом сообщил делегат съезда, депутат Львовского областного совета от БЮТ Михаил Ваврин. 

По  его  словам,  на  съезде  также  принято  обращение  к  Президенту  Украины,  Верховной  Раде  и  Кабинету 
Министров, в котором требуется возобновить графу «национальность» в паспорте гражданина Украины и свидетельстве о 
рождении. 

«Съезд проходил в дружной атмосфере с пониманием того, что необходимо сохранить единство Украины. Все 
выступления  были  на  государственном  языке,  –  рассказал  Михаил  Ваврин.  –  В  решении  сделано  ударение  на 
необходимости утверждения в Украине национальной идеи». 

Михаил Ваврин отметил,  что на съезде  офицеров  речь шла об  укреплении евроинтеграционных процессов  и 
выведении российского флота из Севастополя. Особый акцент был сделан на необходимости ускорить инвентаризацию 
имущества, которое арендует российский флот в Крыму.
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13 мая. Мэр Москвы Юрий Лужков заявил, что власти Украины не заставят его замолчать решением о запрете во 
въезде на территорию страны. Он пояснил в эфире телеканала ТВЦ, что, выступая 11 мая на праздновании 225-летия 
Черноморского флота РФ в Севастополе, сказал «то, что есть на самом деле». Лужков подчеркнул, что севастопольцы и 
крымчане хотели услышать правду в этот исторический день.

Лужков убежден, что оснований считать Севастополь украинским городом нет. Он напомнил, что еще в 1948 году 
Севастополь  был  выделен  из  Крымской  области  как  военная  база  со  своим  режимом  и  получил  статус  республики, 
подчиненной РСФСР. Когда в 1954 году Никита Хрущев принимал решение о передаче Крымской области Украинской ССР, 
он "забыл про Севастополь", сообщил мэр.

14 мая. В Севастополе, согласно решению городских властей, с 1 июня на всех государственных учреждениях, а 
также медицинских и учебных заведениях будут постоянно вывешены по два флага - Украины и города-героя. 

Как  сообщает  ForUm,  установка  флагов  является  «обязательным  требованием  для  функционирования  всех 
органов власти и учреждений Севастополя». Что характерно, постановление властей города вышло после скандального 
заявления мэра Москвы Юрия Лужкова. На праздновании 225-летия Черноморского флота РФ российский гость поставил 
под сомнение принадлежность Севастополя Украине, чем вызвал серьезный дипломатический скандал. 

В Крыму часто проводятся акции и всевозможные мероприятия с «российским» уклоном. 
В то же время следует отметить, что все больше украинских организаций проводят на полуострове свои акции, 

направленные на поддержание в Украине более патриотического духа. 
Тем  временем  Минобороны  Украины  распорядилось  снять  художественный  фильм,  посвященный  обороне 

Севастополя во время Крымской войны. Главная идея фильма, на который планируется выделить 20 млн долларов,  - 
«развенчать  утверждение о том,  что Севастополь -  город русской  славы»,  -  заявил директор  центральной  телестудии 
Минобороны Владлен Литвиненко. 

Презентация проекта фильма намечена на сентябрь этого года. По словам Литвиненко, «это будет пропаганда 
нашей исторической действительности». Он утверждает со ссылкой на архивные данные, что основные герои крымской 
войны - моряки-украинцы, среди которых и знаменитый защитник Севастополя матрос Кошка. 

В связи с тем, что Украина сама вряд ли найдет достаточно средств на съемки фильма, Минобороны предложит 
профинансировать  проект  страны-участницы  Крымской  кампании.  Сообщается,  что  новый  проект  может  частично 
профинансировать и Россия

14  мая. Премьер-министр  Украины Юлия  Тимошенко  после  разразившегося  во  вторник  в  стране  очередного 
политического кризиса пригрозила президенту Виктору Ющенко отказом от партнерства. Как говорится в сообщении на 
сайте Блока Юлии Тимошенко (БЮТ), премьер на встрече с избирателями в Киеве сказала, что если ситуация в стране не 
улучшится, то «премьер президенту не партнер и не союзник». «Правительству ставят силки, но со мной такие штучки не 
проходят.  Не  проходят  потому,  что  я  несу  ответственность»,  —  приводятся  слова  Тимошенко.  «Когда  мы  мерзли  на 
майданах, за нашей спиной на круглых столах подписывали Конституцию, которая привела к тому, что премьер-министр не 
имеет  никакого  отношения  к  губернаторам,  которых  назначает  президент»,  —  заявила  премьер.  Она  добавила,  что 
некоторые министры также не подотчетны правительству. «Их назначают в другом месте», — сказала Тимошенко. Лидер 
БЮТ отметила, что старается всеми силами сохранить демократическую коалицию, переформатирования которой, по ее 
словам, не будет. Коалиция создана сторонниками президента и премьера. 

Виктор Ющенко во вторник не смог выступить с посланием к парламенту, так как депутаты БЮТ заблокировали 
трибуну и президиум Верховной Рады.

Юрий Лужков и российские сенаторы о статусе Севастополя
13.05.2008. Русская линия

11  мая  на  торжественных  празднованиях,  посвященных  225-летию  Черноморского  флота  России,  участник 
мероприятия мэр Москвы Юрий Лужков  заявил,  что  Севастополь как  военно-морская база СССР и России  никогда не 
передавался  Украине  и  должен  быть  возвращен  России.  На  следующий  день,  в  связи  с  заявлениями  московского 
градоначальника, служба безопасности Украины запретила въезд в страну Юрию Лужкову. В Москве расценили решение 
властей  Украины  о  запрете  Юрию  Лужкову  въезда  в  страну  как  недружественный  шаг.Большинство  российских 
парламентариев  в  интервью  информационному  порталу  Regions.Ru высказали  мнение  о  том,  что  нынешняя 
государственная  принадлежность  Севастополя  исторически  несправедлива  или,  по  крайней  мере,  спорная.  Россия  не 
имеет  права  потерять  Севастополь,  уверен  первый  заместитель  председателя  Комитета  Совета  Федерации  (СФ)  по 
экономической  политике,  предпринимательству  и  собственности,  представитель  в  СФ  от  администрации  Ивановской 
области Владимир Гусев. "Севастополь – это историческая база российского Черноморского флота, база наших доблестных 
моряков, поэтому Россия должна отстаивать этот город-герой", – заявил сенатор. "Лужков молодец, что заговорил об этом, 
он настоящий патриот, очень смелый политик, и мои убеждения полностью совпадают с его", – добавил парламентарий.

Подчеркнув, что "в высказываниях столичного мэра отражена позиция России", сенатор, между тем, указал на 
сложность ситуации. "С юридической точки зрения, Севастополь, действительно, не был затронут при передачи Крыма, но, 
с  дипломатической,  здесь,  наверное,  существуют  определенные  нюансы",  –  отметил  сенатор.  При  этом  В.Гусев  с 
сожалением добавил, что "нынешнее украинское правительство только и делает, что смотрит на Запад и воспитывает в 
своих гражданах ненависть к русским". "Севастополь – это символ России, который не должен быть потерян", – убежден 
член  Комитета  Совета  Федерации  по  делам  СНГ,  представитель  в  СФ  от  администрации  Курганской  области  Олег 
Пантелеев.  "Севастополь  и  Россия  понятие  неразрывное",  –  заявил  сенатор.  "Поэтому  Россия  должна  настаивать  на 
принадлежности нашей стране Севастополя и отстаивать эту принадлежность",  – подчеркнул парламентарий.  Выразив 
полную солидарность и согласие с высказываниями Лужкова, Пантелеев отметил, что они имеют бесспорное фактическое и 
юридическое подтверждение. "Крым – это одно, а Севастополь совсем другое. Севастополь – это не какая-то далекая 
российская военно-морская база,  это город-герой, город славных русских моряков, город символ России, такой же, как 
Москва и Санкт-Петербург, и без него Россия будет неполной", – подытожил О.Пантелеев.Советские и украинские акты 
1950-х  годов  требуют  тщательной  проверки,  считает  заместитель  председателя  Комитета  Совета  Федерации  по 
международным  делам,  представитель  в  СФ  от  Народного  собрания  республики  Ингушетия  Василий  Лихачев.  "Для 
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вынесения  точного  вердикта  относительно  принадлежности  Севастополя  необходимо  создать  специальную  группу  из 
представителей обеих стран, которая изучила бы правовые акты и конституцию, действовавшие на 1954 год в Советском 
Союзе и на Украине", – заявил сенатор.

"Выводы же, к которым придет эта группа, необходимо будет на четком и понятном языке донести до простых 
граждан  для  того,  чтобы  не  произошло  "взрыва",  –  подчеркнул  Василий  Лихачев,  заметив  попутно,  что  "Москва  и 
непосредственно Лужков очень многое делали и делают для Севастополя".

Лужков станет почетным севастопольцем
13.05.2008. Страна. Ру

Анастасия Преображенская
На Украине получил развитие конфликт, связанный с московским мэром Юрием Лужковым. Одна из пророссийских 

крымских  организаций  предложила  присвоить  ему  звание  почетного  гражданина  Севастополя.  Днем  ранее  Служба 
безопасности Украины запретила ему въезд на территорию страны. 

ъРяд  общественных  организаций  -  "Народный  фронт 
Севастополь  -  Крым  -  Россия"  и  "Евразийский  союз  молодежи"  
выступили  с  заявлением,  что  высказывания  мэра  Москвы  Юрия  
Лужкова  о  статусе  Севастополя  не  противоречат  нормам 
международного  права.  Кроме  того,  их  лидеры  даже  предложили  
присвоить ему звание почетного гражданина Севастополя. 

"Заявление  Лужкова  полностью  соответствует  политическим 
взглядам  сторонников  и  соратников  национального  оппозиционного 
политического  проекта  "Народный  фронт  Севастополь  -  Крым  -  Россия",  - 
сказано  было  в  официальном  сообщении.  При  этом  представители 
организации  отметили,  что,  проанализировав  недавние  заявления  мэра 
Москвы Лужкова, они не увидели причины для объявления его персоной нон-
грата. 

Напомним, что в прошлое воскресенье во время российско-украинского военно-морского парада, посвященного 
225-летию Черноморского флота РФ, Юрий Лужков выступил с заявлением, что он собирается поставить перед российским 
руководством  вопрос  о  пересмотре  договора  о  дружбе  между  РФ и  Украиной,  и  что  Севастополь  не  вошел  в  число 
территорий, которые были переданы в свое время Украине Никитой Хрущевым. 

"В 1954-м году Севастополь не вошел в число тех областей, тех территорий, которые Хрущев передал Украине. И 
мы  говорим о  том,  что  этот  вопрос  остался  нерешенным.  Мы его  будем решать  в  пользу  той  правды,  в  пользу  тех 
государственных позиций и того государственного права, которое имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе 
в Севастополе", - сказал Лужков. 

После этого Служба безопасности Украины запретила мэру Москвы въезд на Украину.  
"В  связи  с  тем,  что  гражданин  России  Юрий  Лужков  не  придерживался  условий  предупреждения  

Службой  безопасности  Украины  о  недопустимости  совершения  действий,  которые  наносят  ущерб  
национальным интересам Украины и ее  территориальной целостности,  12  мая Лужкову запрещен въезд в  
Украину",

-  сказала  руководитель  пресс-центра  СБУ  Марина  Остапенко.  Кроме  того,  в  профилактических  целях  СБУ 
письменно  предупредила  гражданина  России,  депутата  Госдумы РФ Константина  Затулина  о  недопущении  публичных 
заявлений, противоречащих национальному законодательству Украины. 

В  Министерстве  иностранных  дел  Украины  выступление  Лужкова  в  Севастополе  охарактеризовали  "как 
спланированную акцию, направленную на подрыв положительной динамики украинско-российских отношений". 

Между тем,  
помимо малоизвестной политической организации "Народный фронт Севастополь - Крым - Россия", в  

защиту Лужкова выступили и крымские коммунисты.
Лидер  коммунистов  Крыма,  народный  депутат  Украины  (фракция  КПУ)  Леонид  Грач  сказал,  что  заявления 

российского чиновника вполне обоснованны. "Он говорил, что в правовых, действующих документах действительно нигде 
не прошла фиксация (Севастополя). На мой взгляд юриста, в подвешенном состоянии оставлена проблема, как пробел, как 
любил говорить Горбачев, "белые пятна", - заявил Грач. - Он (Лужков) об этом сказал. И сказал, что он будет поднимать 
этот вопрос перед российским руководством, Государственной думой и сказал, если надо - в международный суд будем 
обращаться". Ъ

Сам Лужков сказал, что не видит в своих высказываниях никакой вины. "Моя совесть перед севастопольцами, 
праздновавшими свой главный городской праздник, чиста", - сказал Лужков в интервью газете "Известия".

«Русский флот, русский язык и русская церковь останутся в 
Севастополе навсегда»

12.05.2008. Km.ru
К.Фролов

Выступая в Севастополе на открытии концерта, посвященного 225-летию Черноморского флота РФ, мэр Москвы 
Юрий Лужков заявил о том, что Россия будет решать вопрос государственной принадлежности Севастополя в пользу своего 
государственного  права.  На  мой  взгляд,  он  сказал  вполне  очевидную  вещь.  Высказывания  Лужкова  по  вопросу  о 
Севастополе  полностью  соответствуют  истине.  Причем  он  сделал  это  в  политически  важный  момент  времени,  когда 
правящая  «оранжевая»  власть  в  Киеве  уже  достаточно  однозначно  ставит  вопрос  о  скорейшем  выводе  российского 
Черноморского флота из Крыма. 
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Одним из очевидных свидетельств выдавливания ЧФ РФ стала попытка запретить парад, приуроченный к 225-
летию  российского  Черноморского  флота.  И  сорвать,  таким  образом,  празднование  этой  даты.  Те  ограничения  на 
проведение парада, на которые пошла украинская сторона, уже являются нарушением договора о базировании российского 
флота в Севастополе до 2017 года. Потому что это создает поистине невыносимые условия для его пребывания в Крыму. В 
то время, как 225-летие ЧФ РФ является колоссальным общенациональным праздником. И то, что российскому флоту не 
дали  провести  его  так,  должно  расцениваться  как  очередная  демонстрация  недружественного  настроя  нынешних 
украинских  властей  по  отношению  к  России.  Естественно,  что  Юрий  Лужков  не  мог  не  напомнить  о  том,  каков 
действительный правовой статус Севастополя.

Таким образом, он дал понять, что российский Черноморский флот не будет выведен в 2017 году. И это является 
принципиальной  позицией  России.  Черноморский  флот  нашей  страны  должен  всегда  базироваться  в  Севастополе.  Я 
полагаю, что Лужков сделал свое заявление исходя из внешнеполитического курса всего российского государства, который 
направлен на защиту наших коренных национальных интересов.  Мэр Москвы показал украинской стороне те козыри и 
аргументы, которые есть у России в отношении Севастополя. Поскольку «оранжевая» власть ставит вопрос о выводе ЧФ 
РФ ребром и проводит тотальную дерусификацию Севастополя,  Россия, естественно,  не может этого терпеть. Русский 
флот,  русский  язык  и  русская  церковь  в  Севастополе  останутся  навсегда  —  это  неизменная,  недискуссионная 
идиоматическая позиция. Если украинская сторона откажется продлевать договор о базировании Черноморского флота, то 
она,  таким  образом,  откажется  от  очень  существенного  компромисса,  который  предлагался  известными  российскими 
политиками: о том, что Россия пролонгирует Большой договор при условии продления срока пребывания ЧФ. Отвергая этот 
компромисс,  украинская  сторона  сама  создает  условия,  при  которых  продление  Большого  договора  становится 
невозможным, в то время как Россия имеет очень весомые юридические аргументы в споре за Севастополь. Наши позиции 
очень серьезные.

Главный документ, который обеспечивает украинскую принадлежность Севастополя, - это Большой договор, из 
которого  следуют  другие  соответствующие  акты.  Если  Россия  не  пролонгирует  этот  документ,  это  не  будет  означать 
предъявление  каких-либо  территориальных  претензий,  а  лишь  начало  разговора  о  Севастополе,  Крыме,  правах 
русскоязычного населения по существу. В эти дни в Доме Москвы в Севастополе проходит круглый стол «Предпосылки 
стабильного развития Крыма». Его организатором является украинский филиал Института стран СНГ. В нем принимают 
участие ведущие российские и украинские политологи. Эксперты двух стран обсуждают насущные вопросы развития Крыма 
в контексте российско-украинских отношений. Показательно, что у места проведения этого мероприятия (у входа в Дом 
Москвы) собралась группа очень странно одетых - в строительную форму и тапочки - ребят, которые держат плакаты с 
лозунгами  против  «российского  шовинизма».  В  чем  конкретно  заключаются  их  претензии,  они  объяснить  не  смогли. 
Примечательно, что силы, которые хотят изгнать ЧФ из Севастополя и насильственно его дерусифицировать, не имеют в 
городе социальной опоры. В результате они вынуждены иметь дело с маргиналами, которые не могут даже купить себе 
одежду. И устраивают с их помощью мелкие антироссийские провокации.

Кому выгодно менять систему выборов
05.05.2008. УРА-Информ

Анна Сергеева
Президент Виктор Ющенко, выступая на последнем совещании по вопросам борьбы с коррупцией, заявил о  

необходимости  изменения  системы  выборов  на  местах.  Гарант  констатировал  «порочность»  пропорциональной  
системы,  которая действует на данный момент,  когда  депутаты в местные советы избираются по партийным  
спискам.  Глава  государства  поручил  в  месячный  срок  подготовить  законодательные  изменения  по  переходу  на  
мажоритарную систему, которая предусматривает голосование за каждого конкретного кандидата. Что на самом  
деле стоит за этой инициативой Ющенко? И почему соратники по большинству из БЮТ выступают против изменения  
системы выборов на местах?

На  последнем  совещании  с  силовиками  по  вопросам  борьбы  с  коррупцией  Президент  не  подбирал  слова  и 
выражения.  Гарант  открыто  заявил  о  процветании  коррупции  во  всех  органах  власти  начиная  от  Генпрокуратуры  и 
заканчивая МВД. Поэтому данное мероприятие больше походило на публичную порку, в результате которой получилась 
занятная картинка: Верховная Рада бездействует, Кабмин погряз в теневых схемах и только президентская ветвь власти 
«не причастна» к хаосу в стране.

В  этом  контексте  порицания  всех  и  вся,  кроме  себя  самого,  Виктор 
Андреевич  неожиданно  для  всех  озвучил  еще  одну  идею.  Начав,  как  говорят, 
издалека,  глава  констатировал,  что  мы  стали  свидетелями,  «когда  в  сотнях 
городков в результате выборов на пропорциональной основе были сформированы 
партийные  кланы,  которые  игнорируют  какую-либо  ответственность  перед 
избирателями». Поэтому «лекарством» от этого недуга может стать возвращение 
к мажоритарной системе выборов на местном уровне, которая действовала еще 
на  заре  украинской  независимости  (позже  выборы происходили  по  смешанной 
системе,  а  после  политической  реформы  2004  –  мы  перешли  на  чисто 
пропорциональную систему, когда депутаты избираются по партийным спискам. – 
Ред.). 

Очевидно,  Ющенко  не  шутил,  поскольку  обязал  в  течение  месяца 
подготовить соответствующий законопроект, чтобы внести его в Верховную Раду.

На  этом  «креативность»  Президента  не  закончилась.  Помимо 
кардинальных  изменений  правил  «игры»  на  региональном  уровне  Ющенко 
призвал обеспечить избрание депутатов в Верховную Раду на основе открытых 
списков.  То  есть,  пропорциональная система выборов на  уровне Рады должна 
остаться, но претерпеть существенное изменение. А именно, должен заработать 
так  называемым  принцип  «выбора  с  преференцией»,  который  действует  во 
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многих европейских странах, где партийные списки кандидатов открыты для народа, а сам избиратель может проставить 
конкретные «галочки» – за кого именно он голосует в этом списке.

Естественно,  априори  такие  инициативы достаточно  продуктивны.  Ведь  в  нынешних  условиях  избирательной 
системы мы, по сути, голосуем за «котов в мешке». То есть, отдаем свой голос максимум за первую пятерку или десятку 
известных  лиц  той  или  иной  силы,  по  списку  которой  затем  в  парламент  или  местный  совет  заходят  совершенно 
неизвестные простому обывателю люди. И ни для кого не секрет, что проходные места в списках предоставляются не за 
красивые глаза.

Однако возникает резонный вопрос: зачем Президент Ющенко дал такое поручение накануне «карусели» местных 
выборов, которая стартует в конце мая в Киеве? 

Показательной  в  этом  аспекте  является  позиция  БЮТ. Соратники  по  коалиции  «в  штыки»  восприняли 
предложение главы государства по изменению системы выборов на местах. Так, народный депутат из лагеря «сердечных» 
Андрей Портнов открыто заявил, что «эта идея родилась явно не у Президента, а у кого-то в Секретариате», явно намекая 
на одиозного главу СП Виктора Балогу, который находится в откровенных контрах с Юлией Тимошенко. Со слов Портнова, 
«БЮТ не понимает, когда в одной голове рождается такой рой идей!» 

Не  подбирая  лестных  слов,  соратник  Леди  Ю  пояснял:  «Главное,  чтобы  предложения,  подобные  заявлению 
Ющенко о возвращении к мажоритарной системе, были своевременными, а не придуманными. То есть, не так, как в этом 
случае, когда кто-то мимо шел в Секретариате и придумал эту идею, а Президент ее просто озвучивает. Надо понимать, что 
в нынешних условиях это воплотить невозможно».

Не мудрено, что пропрезидентская фракция НУ-НС, напротив, восприняла предложение Ющенко как руководство к 
действию.  Так,  например,  депутат  НУ-НС Тарас  Стецькив сказал,  что  «эта  идея Президента  очень  продуктивна».  Он 
уверен, что «возвращение к мажоритарке – это правильно, ведь депутат должен быть привязан к округу». 

В  то  же  время  несогласие  коллег  по  коалиции  депутат  объясняет  просто:  «То,  что  наши  партнеры  не 
воспринимают это предложение, а также идею открытых списков в Верховную Раду, говорит только об одном: БЮТ более 
авторитарная структура, чем мы, и там списки составляются фактически одним-двумя людьми». Вероятно, Стецькив имел в 
виду высшее руководство БЮТ.

Большую ясность в очередной спор между коалициантами внесла оппозиция. Так, народный депутат от  Партии 
регионов Тарас Чорновил расставил точки над «и». 

«Регионал»  уверен,  что  несогласие  БЮТ с  идеей  возвращения  к  мажоритарке  на  местном уровне  связано  с 
последующей «потерей возможности пополнять свою «кассу», получая деньги за включение в списки тех или иных лиц».

В кулуарах Верховной Рады уже давно никого не удивляют разговоры о том, что все места и депутатские мандаты 
продаются и покупаются или же предоставляются за «особые заслуги» и преданность «делу партии». Как утверждают люди 
«сведущие», особенно такой практикой «грешит» БЮТ, где, как поговаривают, проходные места стоят дороже, чем в других 
политических силах. А если количество денежных знаков не может «возбудить» желание руководства включить того или 
иного субъекта в список, ключевым может стать фактор «личной преданности» непосредственно самой Тимошенко.

По информации нашего источника в самом БЮТ, расценки на проходные места за последние годы значительно 
выросли. Если еще в 2006 году место в Киевском горсовете стоило до 2 млн у. е., то на предстоящих перевыборах в мае 
эта цифра уже иная – от 3 до 5 млн у. е.! 

Чорновил,  комментируя  эту  информацию,  с  улыбкой  сказал,  что  «очевидно,  инфляция  в  стране  тотальная, 
поэтому растут цены не только на продукты питания!». 

И хотя эта информация неофициальная, ее нельзя подтвердить, однако не бывает дыма без огня. Если об этом 
говорят вслух, значит, определенный предмет для таких разговоров также существует.

В то же время «регионал» полагает, что идея Президента по своей сути хороша. И если она будет реализована, то 
«избиратели, голосуя, будут знать в лицо каждого депутата. То есть, уже не пройдут махинации, когда в списках в местные 
советы заводились люди, которые никому не известны». При этом он напомнил, что Партия регионов намного раньше 
самого  Ющенко  заявляла  о  необходимости  возвращения  к  мажоритарной  системе  выборов  на  местном  уровне.  Не 
исключает Чорновил и то, что партия поддержит предложение открытых списков на выборах в Раду. 

Как  ни  странно,  но  соратники  по  оппозиционному  лагерю  –  коммунисты,  которые  обычно  солидарны  с 
«регионалами», на этот раз решили «идти своим путем». Так, например, Спиридон Килинкаров убеждал, что КПУ против 
возвращения к мажоритарке. 

Килинкаров  объяснил,  что  «преимущество  пропорциональной  системы в  том,  что  политические  партии  несут 
ответственность за своих депутатов как в местных советах, так и в Верховной Раде». «А если мы сегодня вернемся к 
мажоритарной системе на местном уровне, то мы вернемся к системе, когда не будет вообще никакой ответственности», – 
уверен он.

Коммунист также согласен с БЮТ в том, что на самом деле эта идея родилась в голове не у Ющенко, а у главы СП 
Виктора Балоги. «Скорее всего, он посоветовал ему, мол, таким образом, мы сможем контролировать через губернаторов 
процесс выборов на местах. Ведь при мажоритарке фактически сама власть на местах (то есть губернаторы) определяет, 
кто из кандидатов в депутаты должен пройти в совет, а кто нет», – пролил свет на истинные мотивы канцелярии гаранта 
Килинкаров.

Он не сомневается, что «таким образом Ющенко хочет установить контроль на местном уровне – окончательно и 
бесповоротно, ведь губернаторы – это люди Ющенко. Естественно, Тимошенко против этого».

В свою очередь, в Блоке Литвина  не сомневаются в  необходимости перехода к  мажоритарной системе.  Как 
пояснил депутат  Олег  Зарубинский, «сегодня граждане,  голосуя за депутатов  в  областные и  горсоветы,  выбирают  в 
абсолютной слепоте! По сути, на первой позиции есть харизматичный и популярный человек, которого все знают, а за ним 
по списку проходят люди, которые вообще никому не известны».

Парламентарий не питает иллюзий на предмет того, что до выборов в Киеве, а также возможных перевыборов в 
Харькове удастся внести соответствующие изменения в законодательство. Поэтому Зарубинский больше склонен к тому, 
что  Президент  Ющенко  делает  такие  заявления,  чтобы  «уколоть  Тимошенко».  То  есть,  по  сути,  заявление  Ющенко 
правильное, но по форме, уверен депутат, «оно демонстрирует, что Президент очень нервничает». Все это связано с тем, 
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что «Президент серьезно озабочен возможностью создания нового формата ситуативного большинства в Раде – БЮТ и ПР 
в вопросе подготовки новой редакции Конституции». И прецедент, между прочим, для этого есть. БЮТ предложил создать 
специальную комиссию в Раде по наработке изменений к Основному Закону, а «Регионы» поддержали эту инициативу.

Зарубинский продолжил, что «Ющенко трансформирует свою озабоченность в довольно резкие высказывания. 
Ведь БЮТ и ПР могут кардинально изменить Конституцию вплоть до того, что Президент будет избираться в Раде, а тогда 
Ющенко однозначно не станет главой государства во второй раз». 

Пока что очевидным является одно: инициатива Президента по возвращению к мажоритарной системе выборов на 
местах стала еще одним «раздражающим» фактором внутри коалиции. На фоне глобальных противоречий и перманентных 
конфликтов  такое  предложение  может  стать  лишь  дополнительной  «мелочью»  и  деталью  в  процессе  борьбы  между 
Премьером и гарантом. Но в политике, как в жизни, все складывается с мелочей…

Недоверия к президенту и премьеру стало больше
05.05.2008. Ура-информ

Аналитическая служба Николая Гаврилова, продолжая мониторинг уровня доверия к президенту и премьеру среди 
взрослого населения Донецкого региона, определила, каким стал кредит доверия к Виктору Ющенко и Юлии Тимошенко за 
два последних месяца. Всего было опрошено с 21 по 25 апреля 565 человек. 

Как показывают результаты исследования, уровень недоверия к президенту и премьеру в апреле увеличился на 
4% по сравнению с февралем и достиг 58%. Среди тех, кто доверяет Виктору Ющенко, мужчин стало больше (с 21% до 
26%), а женщин поубавилось (с 14% до 11%). В свою очередь, Юлии Тимошенко стали доверять меньше и женщины (с 24% 
до 20%), и мужчины (с 15% до13%). 

Каждый третий (34%)  из  тех,  кто  доверяет  Виктору Ющенко,  такое  отношение  к  нему сформировал на фоне 
недоверия к Юлии Тимошенко. Каждый пятый (20%) доверяет ему лишь потому, что он Президент Украины. Устраивают его 
деловые и личностные качества 19%. Считают, что он выполняет обещания, 8%. Разделяют проводимую им политику 3%. 
Не смогли пояснить, почему они вообще доверяют Виктору Ющенко, 15%. 

Среди респондентов, которые доверяют Юлии Тимошенко, 36% сделали акцент на том, что она выполняет свои 
обещания. Деловые и личностные качества устраивают 25% ее сторонников. Отметили ее преимущества на фоне Виктора 
Ющенко 10%. Очарованы тем, как она добивается поставленных целей, 7%. Разделяют ее политику 6%. Доверяют ей, 
потому  что  она  женщина,  3%  и  уважает  ее  за  то,  что  она  занимает  должность  премьер-министра,  1%.  Не  смогли 
прокомментировать, чем мотивировано такое доверие к премьеру, 11%. 

Не  доверяют  ни  президенту,  ни  премьеру  респонденты  потому,  что  с  февраля  по  апрель  еще  больше 
разуверовались в них (было 30% - стало 45%),  они ничего не делают для людей (9%),  не выполняют обещаний (6%),  
работают только на себя (6%). Людям не нравятся они как политики (8%). Возрос уровень личностной антипатии к ним (с 
11% в феврале до 15% в апреле). Не доверяют им и потому, что 3% сохраняют верность Януковичу, а 2% - в силу своей 
аполитичности. Не смогли пояснить, чем обусловлена такая антипатия к лидерам государства, 7%. 

Виктор  Ющенко  наибольшим  доверием  по-прежнему  пользуется  в  сфере  бизнеса  (23%).  Ему  больше,  чем 
премьеру,  стали доверять служащие (23% против 14%,  а в  феврале было 17% против 21%)  и сохранили свой кредит 
доверия пенсионеры (17% против 15%). Максимальный рейтинг доверия Юлия Тимошенко имеет у студентов (23%), хотя он 
по сравнению с февралем снизился на 5%. Ей доверяют больше, чем президенту, рабочие (19% против 15%) и в два раза 
возросло доверие у неработающих (с 10% до 19%). 

Президенту  больше  доверяют,  чем  премьеру,  респонденты в  возрасте  от  31  до  60  лет,  а  Юлия  Тимошенко 
пользуется большим доверием у молодежи и в возрастной группе старше 60 лет. 
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Виктору Ющенко доверяют большинство приверженцев блока «НУ-НС» (88%). Правда, среди них есть и те, кто 
ему больше не доверяет (12%). Только он пользуется доверием у четвертой части электората коммунистов (26%). У него 
больше поддержки, чем у Юлии Тимошенко, среди тех, кто симпатизирует партиям с рейтингом менее 2% (23% против 
10%), среди сторонников Партии регионов (17% против 9%) и у респондентов, которые разочаровались во всех партиях 
(11% против 9%). Юлия Тимошенко пользуется поддержкой только среди симпатиков одноименного блока (85%), хотя и 
здесь появились те, кто ей уже не доверяет (6%) или больше доверяет президенту (5%). 

Украина «метит» Севастополь
08.05.2008. Росбалт
Сергей Терентьев

В Севастополе разгорается скандал в связи с очередной попыткой украинизации города русской славы: 7 мая 
на знаменитой  Графской  пристани,  построенной  в XVIII  веке  к  приезду  Екатерины II,  украинские  чиновники  планируют 
торжественно  открыть  памятную  доску  в честь  событий  90-летней  давности,  когда  на кораблях  Черноморского  флота 
России были подняты украинские желто-голубые флаги. Инициатива украинских властей уже вызвала возмущение жителей 
Севастополя: ряд пророссийских организаций готовят акции протеста.

Украинский флаг для спасения русского флота
События 1918 года, которые теперь хотят увековечить в Севастополе, разворачивались в условиях начавшейся 

Гражданской  войны  и наступления  на Крым  германской  армии.  Руководство  Центральной  Рады  в Киеве  подписало 
с Германией мирный договор, стремясь к созданию независимого от России государства.

В конце апреля 1918 года командующий Черноморским флотом контр-адмирал Михаил Саблин принял решение 
о поднятии двухцветных флагов над русскими кораблями в Севастополе. Как признавался сам Саблин, сделано это было 
для выигрыша времени: на тот момент личный состав флота усилиями большевистских агитаторов был деморализован, 
и обстановка не позволяла рассчитывать на организацию обороны. Флоту тогда было предложено поднять украинские стяги 
в обмен на обещание немцев прекратить наступление на Севастополь.

Кстати,  несмотря  на это,  большинство  эсминцев  отказались  вывесить  украинскую  символику.  Эскадренный 
миноносец «Керчь» даже поднял сигнал: «Позор и продажа флота».

Уже  через  день  стало  ясно:  немцы,  несмотря  на появление  над  кораблями  ЧФ  желто-голубых  знамен,  свое 
обещание  нарушили  и выдвинули  ультиматум:  находящиеся  в Севастополе  команды  кораблей  разоружить,  боевые 
единицы передать под управление Германии. В ответ моряки приняли решение спустить украинские флаги, и уже вскоре 
большинство кораблей Черноморского флота ушли в Новороссийск.

«Что же стало причиной такого позорного и тайного бегства кораблей из Севастополя? В первую очередь, позиция 
самого командующего, отсутствие у него хотя бы какого-нибудь национального патриотизма. Да, Саблин родился в Украине, 
хорошо владел украинским языком и по-своему любил свою землю. Но он, воспитанный в духе малороссийства, не видел 
ее независимой, был малороссом в душе и в своих поступках», – говорится в учебнике «Украина: путь к морю», который 
сегодня используется как пособие для украинских курсантов.

Тем  не менее,  поднятие  желто-синих  флагов  на кораблях  Черноморского  флота  нынешними  украинскими 
историками объявлено знаковым событием:  «Военные моряки 1917-1921 годов после 350-летней безгосударственности 
перенесли  морское  дело  и морскую  традицию  украинского  народа  с исторической  мечты  в сферу  практического 
превращения украинцев в морскую нацию... Украинская правда победила в 1991 году», – отмечается в учебнике.

Севастополю объявлена «война памятников»
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«Это все напоминает ситуацию, когда паршивый кот метит углы – точно так же украинская власть по любому мало-
мальскому  поводу  пытается  отметиться  в Севастополе»,  –  комментирует  планы  чиновников  по установке  памятной 
таблички Андрей Меркулов, депутат городского совета Севастополя от партии «Русский блок».

«Установка доски на Графской пристани – это очередной этап «войны памятников». В этом следует рассматривать 
политику властей Украины вытравить все русское, навязать все украинское», – соглашается с ним Евгений Дубовик, депутат 
от Прогрессивной социалистической партии.

Действительно,  даже  официальное  издание  Минобороны газета  «Флот  Украины»  не скрывает,  что  появление 
новой  мемориальной  доски  является  своеобразным ответом на присутствие  российского  флота  в Севастополе,  «центр 
которого заставлен памятниками, памятными знаками и увешан флагами иностранной державы».

Подобные  шаги  официальный  Киев  предпринимает  уже  не в первый  раз.  Еще  при  президенте  Кучме 
в Севастополе, несмотря на массовые протесты горожан, появился памятник поэту Тарасу Шевченко, который ни разу и не 
бывал в городе,  а во время Крымской войны,  прославившей героизм Севастополя,  отсиживался в глубоком тылу,  пока 
поручик Лев Толстой ежедневно рисковал получить пулю на бастионах. После открытия монумент Шевченко долгое время 
круглосуточно охранялся милицией.

Не так давно в Севастополе появился и памятник поэтессе Лесе Украинке, которая приезжала лечить туберкулез 
в Балаклаву,  а вот  на скульптуру  русского  писателя  Александра  Куприна  до  сих  пор  не могут  выделить  необходимые 
средства.  Зато  в ближайшие  месяцы  в Севастополе  по киевскому  заказу  появятся  еще  два  новых  памятника  (помимо 
упомянутой таблички на Графской пристани) – гетману Сагайдачному, ходившему с крымскими татарами на Москву, а также 
Монумент соборности Украины, призванный демонстрировать единство регионов этой страны.

Севастопольцы не будут молчать
Планы украинских чиновников по открытию памятной доски на Графской пристани вызывают возмущение жителей 

Севастополя еще и потому, что городская администрация внесла эту церемонию в список мероприятий, приуроченных к 9 
мая.

«Это уже просто настоящее издевательство.  В 2005 году накануне 9  мая по приглашению украинских властей 
в Севастополь зашли военные корабли Германии. В 2006 году был заход кораблей Турции. Теперь придумали, как плюнуть 
в лицо жителей города по-новому», – возмущается 34-летний Андрей Краснов.

«У севастопольцев вызывает законное возмущение сам факт установки данной доски. Не было ни общественных 
слушаний, не было в прессе никаких сообщений, не было возможности провести дискуссию. Кроме того,  нет одобрения 
городского совета на установку данного знака. Графская пристань – это памятник архитектуры, и я не думаю, что в угоду 
решению какого-то  украинского  адмиральчика  можно ставить  везде  памятные доски»,  –  говорит  Константин Заруднев, 
депутат Ленинского райсовета Севастополя, намеревающийся организовать акции протеста против появления украинской 
таблички на Графской пристани.

Депутат  горсовета  Евгений  Дубовик  уже  заявил,  что  народные  избранники  намерены  обсудить  инициативу 
администрации по установке таблички. «Устанавливать здесь доску предателям, которые переметнулись из одного лагеря 
в другой, считаем нецелесообразным.  Мы этот вопрос будем поднимать на внеочередной сессии Городского совета»,  – 
обещает Дубовик.

Следует  отметить,  что  вердикт  горсовета  Севастополя  будет  зависеть,  в первую очередь,  от позиции  Партии 
Регионов, которая имеет здесь абсолютное большинство мест. Впрочем, как утверждает Заруднев, вне зависимости от того, 
как поведут себя «регионалы», рядовые севастопольцы намерены сорвать установку таблички. «Мы будем действовать 
любыми методами. Повторяю: любыми», – предупреждает депутат.

Перемирие окончено
05.05.2008. Взгляд

Иванна Янина

Украинский президент Ющенко возобновил войну с премьером Тимошенко, рейтинг которой 
заметно падает
Пасхально-первомайское  перемирие  между  Виктором  Ющенко  и  Юлией  Тимошенко  окончено.  Первым  его 

нарушил президент Украины. В понедельник он обвинил премьера в дискредитации государства и украинской власти в 
связи с событиями вокруг Фонда госимущества и предупредил, что "силовой вариант не пройдет". Политологи уверены: 
процесс необратим, приватизация в стране парализована, и не исключена отставка Тимошенко, у которой уже начались 
проблемы с рейтингом. 

Дважды с легкой руки Тимошенко отстраненная от должности главы ФГИ Валентина Семенюк-Самосненко грозит 
(разумеется, при поддержке Ющенко) поставить точку в громком скандале: "Еще пара дней, и Тимошенко сама поймет, кого 
она пихает на должность главы Фонда". 

"Если верить Киплингу,  у водоема хищники из джунглей соблюдают принцип ненападения" Напомним,  что пик 
страстей  вокруг  ФГИ  пришелся  как  раз  на  Страстную  пятницу.  Премьер,  вооружившись  решениями  суда,  которые 
приостановили  действия  указов  президента  по  кадровым  вопросам  в  Фонде  и  приватизации  Одесского  припортового 
завода, с самого утра усадила своего депутата Андрея Портнова в кресло главы ФГИ. 

Действия  премьера  Семенюк-Самсоненко  назвала  "рейдерской  атакой".  Президент  ее  поддержал,  прислав  на 
подмогу госохрану, и подписал новые указы взамен тех, что приостановил суд. Тимошенко в ответ запретила Портнову их 
выполнять. Он же, засев в Кабмине, дабы избежать соблазна "штурмануть" здание ФГИ, объявил на 20 мая приватизацию 
Одесского припортового. Вечером того же дня Генпрокуратура опротестовала распоряжения Кабмина, и их действие было 
приостановлено на 10 дней. 

Всем, кто внимательно наблюдал за развитием событий, изначально было понятно, что пленных и раненых в этой 
войне не будет. Как, впрочем, и победителей. 
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"Битва титанов" уже привела к тому, что за перебранками главные действующие лица "битвы за ФГИ" начали 
терять свои рейтинги доверия. Сумасшедший рост цен в последние месяцы и постоянные выяснения отношений в стиле 
балагановского "а ты кто такой" привели к тому, что, согласно апрельским соцопросам, лидировавшую до этого Тимошенко 
на два процента обогнал лидер оппозиции Виктор Янукович. 

Затишье первых дней мая настораживало. Более того, на Пасху Тимошенко и Ющенко мирно молились рядом в 
одном соборе. 

Если верить Киплингу, у водоема хищники из джунглей соблюдают принцип ненападения. Политологи поясняли 
газете  ВЗГЛЯД,  что  в  данном  случае  "закон  джунглей"  работает  исключительно  потому,  что  после  открытой  фазы 
противостояния  начались  интенсивные переговоры между командой  президента  и  командой  премьера.  Благо,  им есть 
вокруг чего поторговаться. 

К примеру, представитель "оранжевых" Ксения Ляпина заявила, что в обмен на принятие изменений в закон о 
Кабмине пропрезидентская фракция НУ-НС может  проголосовать за смену фамилии на  дверях кабинета  главы Фонда 
Госимущества. 

Кроме  того,  перед  праздниками  "завис"  и  лоббируемый  президентом  Конституционный  процесс:  уходя  на 
каникулы,  политики  пообещали,  что  по  возвращению  вынесут  на  суд  общественности  свои  варианты  изменений  в 
Конституцию. Понятно, что пропрезидентские силы хотят, чтобы победил их вариант. 

Но, видимо, к полному согласию сторон переговоры не привели, и борьба продолжилась. Так, президент Виктор 
Ющенко  потребовал,  чтобы  все  стороны  конфликта  вокруг  ФГИ  руководствовались  исключительно  положениями 
Конституции. Об этом он сказал в интервью журналистам в понедельник. 

Ющенко  подчеркнул,  что,  согласно  действующей  Конституции,  решение  вопроса  об  увольнении и  назначении 
главы Фонда госимущества находится в исключительной компетенции парламента. 

"Никто не изменит эту норму закона, и я обязываю все стороны, которые принимают участие сегодня в конфликте, 
руководствоваться исключительно Конституцией Украины" - сказал президент, отметив, что нелегитимно уволенный или 
нелегитимно назначенный глава ФГИ - "это крест на всей приватизации". 

Кроме того, по мнению президента, вся эта ситуация дискредитирует Украину, ее власть и серьезно уменьшает 
стоимость объектов приватизации. 

"Моя  рекомендация,  и  правительству  в  том  числе,  -  заняться  сейчас  теми  делами,  которые  касаются 
исключительно правовой плоскости урегулирования этого вопроса", - подчеркнул Ющенко. 

Он также отметил, что никакой силовой вариант не пройдет. "Я буду четко стоять на страже норм Конституции в 
данном вопросе. Мне кажется, правительство это хорошо понимает, но почему-то соответствующих выводов не делает. Мы 
идем неправильной дорогой", - сказал президент Украины. 

Депутат от Компартии Евгений Мармазов прогнозирует, что фракция КПУ не примет участия в голосовании по 
вопросу об увольнении Валентины Семенюк-Самсоненко с должности главы Фонда госимущества. 

"Я  так  думаю,  что  мы  в  эту  грязную  игру  влезать  не  будем",  -  заявил  Мармазов  на  пресс-конференции  в 
понедельник, отметив, что КПУ не отдаст свои голоса в вопросе увольнения Семенюк-Самсоненко. 

При этом Мармазов выразил мнение, что решение Тимошенко о назначении исполняющим обязанности главы 
ФГИ Андрея Портнова является законодательно обоснованным. 

"Вы знаете, по закону она права", - сказал Мармазов журналистам. По его словам, ФГИ подчиняется Кабинету 
министров Украины и, исходя из закона о государственной службе, вышестоящий руководитель может отстранить временно 
главу ФГИ на два месяца для проведения расследования. 

Депутат  также  подчеркнул,  что  аргументы  Семенюк-Самсоненко  касаются  прежних  положений  Конституции, 
которые сейчас уже не действуют. 

Политолог  Вадим  Карасев  заявил  газете  ВЗГЛЯД,  что,  несмотря  на  столь  жесткую  риторику,  вряд  ли  стоит 
ожидать  отставки  Тимошенко.  "Будет  двоевластие  в  Фонде  госимущества,  действия  и  Семенюк,  и  Портнова  будут 
блокироваться судами. А президент может согласиться на замену главы Фонда в обмен на утвержденную Верховной Радой 
программу приватизации.  Тогда человек у  руля ФГИ будет выполнять только  программу,  а  не указания премьера  или 
президента". 

А  вот  другой  украинский  политолог  -  Владимир  Фесенко  -  не  исключает  ни  отставки  премьера,  ни  раскола 
коалиции. "Тимошенко сейчас поступает так, как ей подсказывает административная и политическая логика. Она поняла, 
что от президента ждать уступок бесполезно. С другой стороны, Ющенко старается встать над ситуацией и влиять на нее не 
личным авторитетом, а при помощи судебно-правовых органов. Его цель - до вынесения решений по Тимошенко перевести 
конфликт исключительно в правовую плоскость", - пояснил Фесенко газете ВЗГЛЯД. 

"Как бы там ни было,  -  резюмирует директор Центра исследований проблем гражданского общества Виталий 
Кулик. - В результате действий и той, и другой стороны ФГИ окажется неработоспособным и парализованным". 

И пока политики сражаются,  Фонд госимущества вернул российскому предприятию "Азот-Сервис" гарантийный 
взнос, перечисленный компанией для участия в конкурсе по продаже пакета акций Одесского припортового завода. 

По  данным  пресс-службы  ФГИ,  глава  фонда  Валентина  Семенюк-Самсоненко  подписала  приказ  об  отмене 
конкурса по продаже пакета акций ОАО "Одесский припортовый завод". Того самого, на продажу которого Кабмин дважды 
объявлял конкурс, а президент Виктор Ющенко своими указами дважды его отменял

На заседании Думы Русской общины Крыма стартовала кампания 
по созданию Белой книги насильственной украинизации

03.05.2008. Пресс-служба РОК
3  мая  в  Керчи  состоялось  выездное  заседание  Думы Русской  общины Крыма.  На  заседании  присутствовали 

руководители  большинства  региональных  организаций  и  члены  Президиума  Думы  Русской  общины  Крыма,  депутаты 
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Верховного Совета Украины, Верховного Совета Крыма, депутаты Керченского городского совета и ряда других местных 
советов  Крыма,  члены  Керченской  городской  организации  Русской  общины  Крыма,  представители  общественных 
организаций города-героя.

Повестка дня первого за всю историю существования Русской общины Крыма выездного заседания ее высшего 
руководящего органа (Думы) предполагала рассмотрение двух вопросов:

1. О работе Керченской городской организации Русской общины Крыма.
2. О мерах по противодействию насильственной украинизации.
После  выступления  первого  докладчика  –  Председателя  Керченской  городской  организации  Русской  общины 

Крыма  Николая  Черевкова,  перед  участниками  проводимого  мероприятия  выступил  народный  депутат  Украины, 
Председатель Всеукраинского совета российских соотечественников (ВСРС) Вадим Колесниченко.

Вадим Колесниченко начал свое выступление с того,  что обрисовал своим слушателям до боли знакомую им 
ситуацию,  связанную  с  массированным  наступлением украинских  властей  на  права  русских  и  русскоязычных  граждан 
Украины. Народный депутат обозначил «болевые точки» насильственной украинизации, привел свидетельства того, что на 
Украине  проводится  политика  целенаправленного  уничтожения  русского  языка  и  русской  культуры,  уничтожения 
исторической памяти и русского самосознания миллионов ее граждан, разрушения канонической Украинской православной 
церкви, «которую сегодня пытаются подменить раскольниками».

«В украинских учебниках истории сегодня нет Великой Отечественной войны. Есть война немцев с русскими, во 
время которой пострадало семь миллионов украинцев. Городов-героев Керчи и Севастополя вы там тоже не найдете», – 
отметил Вадим Колесниченко.

Председатель  Всеукраинского  совета  российских  соотечественников  привел  показательный  пример 
осуществления  политики  украинизации  в  двукультурном  украинском  государстве.  Согласно  проведенному  экспертной 
группой под руководством Вадима Колесниченко исследованию, на Украине использование русского языка в различных 
сферах общественной жизни ограничивает 71 закон.  Они буквально «вычищают русский язык из  сферы общественной 
жизни, в них напрямую указывается, что используется только государственный украинский язык», – отметил выступающий.

«Когда  встречаешься  с  еврокомиссарами,  они  говорят:  «Ну какие  у  вас  проблемы?  Что  у  вас  кто-то  кому-то 
запрещает говорить на русском языке»? Действительно, разговаривать на русском языке нам пока не запрещают. Однако, 
на  рассмотрение  Верховного  Совета  Украины  уже  вынесены  законопроекты,  в  соответствии  с  которыми  депутатам 
предлагается запретить выступать на русском языке», – отметил Вадим Колесниченко.

Заявив о том, что речь идет о массовом нарушении прав человека на Украине, Председатель ВСРС перешел ко 
второй части своего доклада – презентации проекта создания Белой книги насильственной украинизации. Как известно, 
решение о создании этой книги было принято на втором съезде депутатов всех уровней в городе Северодонецке. Кроме 
того,  на  съезде  в  Северодонецке,  который  состоялся  1  марта  нынешнего  года,  было  решено  создать  всеукраинскую 
правозащитную организацию – Союз правозащитников.

Вадим Колесниченко проинформировал участников керченского заседания Думы Русской общины Крыма о том, 
что процесс создания всеукраинской правозащитной организации близок к завершению и рассказал им о проекте создания 
Белой книги насильственной украинизации. В Белую книгу насильственной украинизации, по его словам, предполагается 
включить факты, которые свидетельствуют о нарушении прав человека на Украине, и прежде всего – об осуществлении 
действий, направленных на уничтожение языковых, культурных, исторических прав граждан Украины. Речь идет, прежде 
всего,  о  судебных  решениях,  которые  содержат  в  себе  запрет  на  использование  родного  языка  в  различных  сферах 
общественной  жизни.  Помогать  гражданам  в  получении  этих  решений  должны профессиональные  юристы,  в  помощь 
которым активисты создаваемого Союза правозащитников подготовили образцы заявлений и судебных исков. В заявлениях 
изложены  требования  о  заключении  на  русском  языке  коллективных  договоров,  чтении  русскоязычных  аннотации  к 
лекарственным препаратам, получении документа об образовании на русском языке и т.д. Очевидно, что государственные 
органы  и  судебные  инстанции  отвергнут  просьбы  авторов  этих  заявлений.  Но  в  данной  ситуации  русскокультурным 
гражданам как раз и нужно получить в судах «хороший отказ, и подтверждение этого отказа во второй инстанции».

Говоря о необходимости создания «Белой книги…», Председатель ВСРС отметил, что «на сегодняшний день мы 
заявляем, что наши права нарушаются, а фактов, как таковых, нет, за исключением нескольких докладов, которые удалось 
сделать». Создаваемая книга способна дать «очевидные доказательства того, что нарушения прав человека по Украине 
происходят массово».

«Мы думаем собрать огромное число судебных решений, которые систематизируем в книгу. На базе Севастополя 
мы эти иски доведем до Европейского суда по правам человека, который рассматривает исключительно индивидуальные 
иски», – отметил Вадим Колесниченко. 

Работа  над  «Белой  книгой…»  будет  осуществляться  на  всей  территории  Украины.  Завершить  ее  создание 
предполагается  к  осени  нынешнего  года.  После  этого  книга  будет  переведена  на  несколько  европейских  языков  и 
направлена «во все посольства, международные правозащитные организации, судебные инстанции». 

Вадим Колесниченко обратился к  членам Думы Русской общины Крыма с просьбой о проведении в пределах 
Крыма правозащитной кампании по сбору материалов для Белой книги насильственной украинизации. Председатель ВСРС 
выразил надежду на то, что данная книга будет создана, в том числе, и руками керчан. «Было бы хорошо, если бы ваш 
город дал 50-60 судебных решений. А в Крыму мы хотели бы получить тысячи полторы таких решений», – отметил Вадим 
Колесниченко. 

В ответном слове Председатель Русской общины Крыма Сергей Цеков подтвердил намерение представителей 
Русской общины Крыма поддержать инициативу, связанную с созданием Белой книги насильственной украинизации. «Мы 
начнем  серьезную  кампанию  по  защите  прав  каждого  конкретного  человека,  прежде  всего  –  по  защите  языковых, 
культурных  прав.  Русская  община  будет  проводить  эту  работу  в  Крыму.  Надеюсь,  что  данная  инициатива  найдет 
сторонников и в других регионах Украины», – отметил Сергей Цеков. Руководителям региональных организаций Русской 
общины  Крыма  рекомендовано  «тщательнейшим  образом  ознакомиться  с  предоставленными  Вадимом  Колесниченко 
материалами  и  начать  соответствующую  кампанию  с  учетом возможностей,  имеющихся  в  каждом конкретном регионе 
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Крыма». «Мы возьмем на себя также вопросы, связанные с юридическим обеспечением этой работы», – пообещал Сергей 
Цеков. 

Председатель Русской общины Крыма выразил надежу на то, что в Крыму и на Украине сформируется массовое 
русскокультурное движение, направленное на защиту законных прав и интересов миллионов русских по происхождению, 
или культурно-языковой принадлежности граждан Украины – государства многовекового украинского и русского двуязычия.

Отстоим Севастополь!
Президиум Думы Русской общины Крыма

Русская община Крыма

ОТСТОИМ СЕВАСТОПОЛЬ!
К 225-ЛЕТИЮ ОСНОВАНИЯ ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА РОССИИ И ГОРОДА-ГЕРОЯ СЕВАСТОПОЛЯ

Заявление Русской общины Крыма
Русская  община  Крыма  отмечает,  что  развернувшаяся  в  последние  дни  кампания,  направленная  на  срыв 

праздничных мероприятий в  Севастополе,  посвящённых 225-летию Черноморского флота России,  является очередным 
звеном антироссийской политики, проводимой представителями действующей украинской власти во главе с президентом 
Украины В. Ющенко. 

Как и следовало ожидать, в первых рядах противников юбилейных мероприятий Черноморского флота России 
оказались нынешние руководители города-героя Севастополя – Председатель Севастопольской городской государственной 
администрации С. Куницын и его первый заместитель      В. Казарин, которые, в свойственной этим политикам иезуитской 
манере,  заявили о «недопустимости» проведения праздничного парада Черноморского флота России в  городе русской 
военно-морской славы.

В связи с подобными действиями представителей украинской власти, Русская община Крыма заявляет о своём 
твёрдом  намерении  защищать  интересы  Черноморского  флота  России  и  призывает  всех  своих  сторонников,  принять 
активное участие в праздничных мероприятий, посвященных 225-летию Черноморского флота России, а в случае их срыва 
принять участие в акциях гражданского протеста.

Президиум Думы Русской общины Крыма
8 мая 2008 г.

Считаются ли украинские политики с международными 
стандартами в сфере защиты прав национальных меньшинств?

08.05.2008. Материалы пресс-службы РОК
На  этот  вопрос  аргументировано  ответила  в  специально  подготовленном  докладе  известная  крымская 

журналистка, старший преподаватель кафедры политических наук и социологии Таврического национального университета 
им. В.И. Вернадского Наталья Васильевна Киселёва. Свой доклад Наталья Киселёва презентовала на заседании Научных 
собраний  крымских  ученых  (историков,  политологов,  социологов,  философов  и  др.)  в  г.  Симферополе.  Ежемесячные 
Научные собрания («Русские вторники) проводятся Русской общиной Крыма совместно с Институтом стран СНГ в Крыму. 
Тема  презентованного  доклада  –  «Защита  прав  национальных  меньшинств:  европейские  стандарты  и  украинская  
реальность».  Наталья  Киселёва  обозначила  «болевые  точки»  ситуации,  связанной  с  нарушением  естественных  прав 
миллионов  русских  по  национальности  граждан  Украины,  отнесенных  Конституцией  и  законодательством независимой 
Украины  к  категории  «национальное  меньшинство».  Наталья  Киселева  в  своем  докладе  ссылается  на  нормы 
международного права, связанные с защитой прав национальных меньшинств, которые грубо попираются представителями 
правящих  на  Украине  правонационалистических  сил,  заявляющих  о  своей  демократичности  и  «европейском  выборе». 
Доклад  вызвал  значительный  интерес  слушателей.  Участники  дискуссии,  состоявшейся  после  презентации,  пришли  к 
выводу  о  необходимости  использования  русскими  организациями  Украины  международных  «рычагов»  воздействия  на 
украинских политиков, проводящих политику насильственной украинизации миллионов русских и русскокультурных граждан 
страны, и  необходимости уточнения понятия «национальное меньшинство» применительно к  проживающим на Украине 
этническим русским, которые компактно проживают в целом ряде регионов Украины, а в Крыму составляют большинство 
населения. 

В обсуждении доклада Н.  В.  Киселёвой приняли участие крымские ученые,  журналисты,  политики.  Публикуем 
данный доклад в полном объёме.

Киселева Н.В., старший преподаватель кафедры политических наук и социологии Таврического национального  
университета им. В.И. Вернадского, руководитель службы социологии фирмы «КБ-САМ»

Доклад на заседании Научных собраний в Русском Доме (Русские вторники)
Защита прав национальных меньшинств: европейские стандарты и украинская реальность
В  украинском  законодательном  поле  граждане  Украины  русского  происхождения  относятся  к  категории 

национальных меньшинств.  С этим фактом приходится и необходимо считаться,  потому что перспектива признания за 
русскими  статуса  государствообразующего  этноса  эфемерна.  В  этом  вопросе  украинские  государственные  деятели 
придерживаются  только  одной  политики  -  политики  деления  граждан  на  титульную  нацию  и  остальных  -  но  в  двух 
вариантах: кучмовском завуалированном и ющенковском откровенном. 
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В связи с этим русским гражданам Украины в защите своих прав следует апеллировать к европейским стандартам 
защиты прав  национальных меньшинств.  Эти  стандарты базируются  на  равноправии национальных культур  и  языков, 
основы которого  изложены во  многих  международных  договорах,  ратифицированных  Украиной.  В  этих  же  документах 
определены правовые механизмы защиты от дискриминации и неравенства в области культуры и образования. 

К базовым документам такого характера относятся: 
• Всеобщая декларация прав человека, принятая Генеральной Ассамблеей ООН 60 лет тому назад - в 1948 г. 
• Конвенция о защите прав человека и основополагающих свобод 
• Международный пакт о гражданских и политических правах
• Международный пакт об экономических, социальных и культурных правах
• Европейская рамочная конвенция о защите прав национальных меньшинств
• Конвенция о борьбе с дискриминацией в области образования
• Конвенция о правах ребенка
•  Европейская  хартия  региональных  языков  и  языков  меньшинств  и  другие.  

Украина  сегодня  в  сфере  равноправия  национальных  культур  и  языков  нарушает  каждый  из  перечисленных 
документов (см. приложение).

К категориям подобных нарушений относятся, в частности:
• Дискриминация русских граждан Украины в праве на имя
• Дискриминация русских и русскоязычных граждан Украины в области образования 
•  Дискриминация  в  области  культурного  развития  русских  граждан  Украины  и  граждан  другого  этнического 

происхождения, для которых русский язык является родным или языком межнационального общения.
Право на имя гарантируется «Конвенцией о правах ребенка». В ст. 8 Конвенции государства обязуются уважать 

право  ребенка  на  сохранение  своей  индивидуальности,  включая  имя.  Право  на  имя  изложено  также  в  «Европейской 
рамочной  конвенции  о  защите  прав  национальных  меньшинств».  В  ст.  11  данной  Конвенции  государства-участники 
обязуются  признавать  за  каждым  лицом,  принадлежащим  к  национальному  меньшинству,  право  пользоваться  своей 
фамилией и своим именем (отчеством) на родном языке. 

На Украине это право в отношении русских граждан  грубо попирается,  т.к.  имена, отчества и фамилии всех 
русских  переводятся  на  украинский  язык,  что  лишает  нас  русских  имен.  Причем  эта  дискриминация  на  Украине 
осуществляется исключительно в отношении русских. Так, например, крымскотатарские имена сохраняют аутентичность: 
Анифе по аналогии с русским именем Анна не становится Ганной, Ление - Оленой, Катибе - Катериной, Юсуп - Йосыпом и 
т.д.

Право на образование. Наибольшая дискриминация в отношении русских наблюдается в области образования. 
Здесь  украинские  чиновники  всяческими  подзаконными  актами  нарушают  и  международные  договоры,  и  внутренне 
законодательство (Законы «О языках», «Об образовании», «О высшем образовании», «Об общем среднем образовании», 
«О дошкольном образовании»).

Согласно  международным  договорам,  ратифицированным  Украиной,  основное  требование,  предъявляемое  к 
государствам-участникам, - это доступность образования разных уровней на основе полного равенства и в зависимости 
способностей каждого. Это требование изложено во всех международных документах, где идет речь о правах человека. 
Данная  норма  дополняется  еще  рядом  требований.  Так,  во  «Всеобщей  декларации  прав  человека»  (ст.  26),  в 
«Международном  пакте  об  экономических,  социальных  и  культурных  правах»  (ст.  13),  в  «Конвенции  о  борьбе  с 
дискриминацией в области образования» (ст. 5), в «Конвенции о правах ребенка» (ст. 28) указывается, что «образование 
должно быть направлено на полное развитие человеческой личности». Такое развитие возможно только в том случае, 
если ребенок получает образование на родном для него языке или на языке его постоянного общения в обществе, то есть 
на языке, на котором он думает. Именно такое и только такое образование может обеспечить нормативное требование, 
изложенное в ст. 29 «Конвенции о правах ребенка», в которой говорится, что образование ребенка должно быть направлено 
на «развитие личности, талантов и умственных и физических способностей ребенка в их самом полном объеме». 

В  этой  же  Конвенции  государствам-участникам  предписывается  «во  всех  действиях  в  отношении  детей, 
независимо от того,  предпринимаются они государственными или частными учреждениями,  занимающимися вопросами 
социального  обеспечения,  судами,  административными  или  законодательными  органами,  первоочередное  внимание 
уделять  наилучшему  обеспечению  интересов  ребенка». То  есть  министр  образования  Иван  Вакарчук,  издавая 
подзаконные акты и постановления, должен в первую очередь руководствоваться «наилучшим обеспечением интересов 
ребенка», а не развитием языка, пусть даже и государственного. Поэтому приказ МОН Украины № 1171 от 25 декабря 2007 
г.  относительно  внешнего  тестирования  для  вузовских  абитуриентов,  устанавливающий  проводить  тестирование 
исключительно на украинском языке,  а обучавшимся в  школах с  преподаванием на языках национальных меньшинств 
выдавать «небольшой по объему словарь, с переводом основных терминов, которые используются в тестах», относится к 
категории дискриминационных, так как напрямую соответствует термину «дискриминация», которому дается определение в 
«Конвенции о борьбе с дискриминацией в области образования».

В  ст.  1  данной  Конвенции  говорится,  что  «выражение  «дискриминация»  охватывает  всякое  различие, 
исключение, ограничение или предпочтение по признаку <> языка, <> которое имеет целью или следствием <> 
нарушение равенства отношения в области образования». А согласно ст. 3 «Европейской рамочной конвенция о защите 
прав  национальных  меньшинств»,  государство,  подписавшее  этот  документ,  обязано  «отменить  все  законодательные 
постановления  и  административные  распоряжения  и  прекратить  административную  практику  дискриминационного 
характера  в  области  образования».  
Но  украинское  государство  не  только  не  отменяет  подобные  распоряжения,  но  даже  не  указывает  министру  на 
непозволительность дискриминационных высказываний и планов в отношении национальных меньшинств. К таким планам 
относятся намерения Вакарчука полностью украинизировать школы за два года, а вузы - за три. «Мы должны положить 
этому  конец»,  -  сказал  Вакарчук,  собираясь  «положить  конец»  русскоязычному  образованию на  Украине.  В  следствие 
политики насильственной украинизации явной языковой дискриминации на Украине в области образования через два года 
будет подвергаться каждый пятый школьник, так как по данным МОН, в настоящее время доля учащихся, которые получают 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

среднее образование на русском языке, составляет 18,5%, а на других языках национальных меньшинств - 1,13%. Каждый 
пятый - это не считая скрытой насильственной украинизации, проявляющейся в сокращении количества школ с русским 
языком преподавания. По данным народного депутата Вадима Колесниченко, «за 16 лет независимости было закрыто 
свыше 3 тыс. русскоязычных школ, что составляет более 60% от их общей численности на 1992 год, при этом 
количество  учеников,  языком  обучения  которых  является  русский,  сократилось  почти  в  7  раз,  из  более  3 
миллионов до 480 тысяч».

Наибольшую угрозу для языковых прав русских и русскоязычных граждан представляет «Концепция реализации 
государственной  языковой  политики»,  принятая  за  основу  в  конце  апреля  правительством  Юлии  Тимошенко.  Эту 
концепция была представлена на заседании Кабмина министром культуры и туризма Василием Вовкуном, прославившимся 
своими оскорблениями в адрес русскоязычных артистов («лакеи») и лишившим нас права смотреть в кинотеатрах фильмы 
на русском языке.

Данная  Концепция  предполагает  тотальное  изменение  законов  Украины,  касающихся  образования.  Для 
воплощения этой Концепции в жизнь политические соратники Тимошенко по БЮТ Павел Мовчан и Владимир Яворивский 
уже зарегистрировали в Верховной Раде Украины законопроект «О языках», кардинально отличающийся от действующего 
сегодня закона с идентичным названием. И вряд ли мы ошибемся, если спрогнозируем, что в отличие от аналогичных 
законопроектов  Вадима Колесниченко, Леонида Грача или Нестора Шуфрича,  этот законопроект получит одобрение 
профильного  парламентского  комитета.  Законопроект  Мовчана-Яворивского  получит одобрение уже  только потому,  что 
Партия регионов,  получившая самую большую поддержку электората благодаря позиции в отношении именно русского 
языка, попросту «сдала» профильные комитеты на откуп депутатов-националистов из блока «НУ-НС» и БЮТ. Чтобы в этом 
убедиться  достаточно  посмотреть  на  состав  профильных  парламентских  комитетов.  В  Комитете  по  вопросам науки  и 
образования из 10 членов трое из фракции «НУ-НС», трое - из БЮТ, двое - из Партии регионов, один коммунист и один из 
фракции «Блок Литвина». В комитете по вопросам культуры и духовности из 10 членов пятеро из фракции БЮТ, трое - из 
блока «НУ-НС» и по одному от регионалов и коммунистов. 

Политические соратники Юлии Тимошенко - Мовчан и Яворивский - в своем законопроекте «О языках» фактически 
не только уничтожают русскоязычное дошкольное, среднее и высшее образование,  но уже вводят дискриминационные 
правила в научной сфере. Из бютовского варианта закона «О языках» исчезла статья 25, гарантировавшая «свободный 
выбор языка обучения как неотъемлемое право граждан» и право каждого ребенка на получение образования на родном 
языке. Отсутствует в новом законопроекте и статья, аналогичная статье 30 действующего Закона «О языках», в которой 
предусматривается «оформление результатов научно-исследовательских работ на украинском и русском языках» и право 
авторов научно-исследовательских работ на выбор языка публикаций научных результатов.

В законопроекте Мовчана-Яворивского в ст. 24 указывается, что «предоставление и защита работ на получение 
научных степеней осуществляется на государственном языке», а «результаты научно-исследовательских работ и 
научные издания оформляются и публикуются» также на государственном языке.

Это положение противоречит «Международному пакту об экономических, социальных и культурных правах», в 
статье 15 которого говорится, что государства обязаны признавать право каждого человека «на пользование результатами 
научного прогресса и их практического применения», принимать меры для полного осуществления этого права и уважать 
«свободу, безусловно необходимую для научных исследований и творческой деятельности».

Переходя к вопросу дискриминации в области культурного развития русских граждан Украины и граждан 
другого  этнического  происхождения,  для  которых  русский  язык  является  родным  или  языком  межнационального 
общения, следует отметить основных нарушителей норм европейских международных договоров. Это Национальный совет 
Украины  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания,  Министерство  культуры  и  туризма,  СНБО  и  Виктор  Ющенко. 
Примерами языковой дискриминации в области культуры являются подзаконные и внезаконные требования украинизации 
телевидения и кинопродукци, а также один из последних указов президента, которым он ввел в действие решение СНБО «О 
безотлагательных мерах по обеспечению информационной безопасности Украины».

В  связи  с  насильственной  украинизацией  кинотеатров  хотелось  бы  привести  любопытные  результаты 
социологического  исследования,  опубликованные  недавно  Александром  Рутковским  в  газете  «2000».  Автор 
социсследования,  посвященного  «языковому  вопросу»  на  украинском  экране,  практическая  часть  которого  была 
осуществлена  службой  «Социс»,  а  теоретическая  -  при  консультативном  содействии  Института  социологии  НАНУ), 
приводит следующие результаты. Линию Минкульта на тотальную украинизацию киноэкрана полностью поддерживает в 
среднем только 29,1% потенциальных кинозрителей,  причем среди этих респондентов более всего людей с неполным 
средним образованием (33,9%). Также следует отметить, что именно эта «группа поддержки» в кино ходит крайне редко. 
40,1% респондентов из категории малообразованных граждан, по данным автора, в последний раз посещали кинотеатр еще 
при советской власти, 33,9% вообще не помнят, когда такое с ними случалось, а 8,3% в принципе не ходят в кино никогда.

«Иными словами, Министерство культуры и туризма в своей «дубляжной акции» стало выразителем интересов, 
прежде всего, наименее культурных слоев украинского населения. При такой социальной репрезентативности Минкульта 
нужны ли еще какие-либо комментарии относительно перспектив нашей национальной культуры? - резюмирует данные 
социологического опроса Рутковский.

И в этом вопросе снова приходится констатировать, что распоряжения Нацсовета и профильного министерства, а 
также указ Ющенко нарушают пока еще действующий Закон «О языках» (ст. 32 «Язык в сфере культуры», ст. 33 «Язык 
информации  и  связи»  и  др.)  и  нормы  международного  права,  в  частности  «свободу  выражения  мнений»,  которая 
предусматривает право на свободное получение информации «без какого-либо вмешательства со стороны публичных 
властей и независимо от государственных границ». 

Это право изложено в ст. 10 «Конвенции о защите прав человека и основных свобод», в ст. 19 «Международного 
пакта о гражданских и политических правах», в ст. 13 «Конвенции о правах ребенка» и в ст. 9 «Европейской рамочной 
конвенции о защите прав национальных меньшинств».

А для особо  одаренных по части дискриминационного  законодательства чиновников  в  «Европейской хартии 
региональных языков и языков меньшинств» есть специальная ст.  12 о «культурных мероприятиях и средствах их 
обеспечения».  В  этой  статье  говорится,  что  «в  отношении  культурных  мероприятий  и  средств  их  обеспечения  -  в 
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особенности  библиотек,  видеотек,  культурных  центров,  музеев,  архивов,  высших  учебных  заведений,  театров  и 
кинотеатров, а также литературных произведений и кинопродукции» государства, ратифицировавшие Хартию, обязаны на 
территории, где используются такие языки, «содействовать развитию различных средств доступа к произведениям на этих 
языках». Как видите, не затруднять или запрещать этот доступ, а содействовать его развитию. 

Также в Хартии записано,  что ее участники  «обязуются гарантировать  свободу прямого приема радио-  и 
телевизионных  передач  из  соседних  стран  на  языке,  используемом  в  форме,  идентичной  или  близкой 
региональному  языку  или  языку  меньшинства,  и  не  препятствовать  ретрансляции  радио-  и  телевизионных 
передач на таком языке из соседних стран».

Любое же ограничение доступа к СМИ международное правовое законодательство трактует как дискриминацию, 
на недопустимость которой указывает ст. 9 «Европейской рамочной конвенции о защите прав национальных меньшинств», 
в  которой  говорится,  что  государства  обязаны  обеспечивать  «в  рамках  своих  правовых  систем,  чтобы  лица, 
принадлежащие  к  национальным  меньшинствам,  не  подвергались  дискриминации  в  их  доступе  к  средствам 
массовой информации».

В конце хотелось бы отметить, что русским и русскоязычным гражданам Украины фактически объявлена война. Но 
в этой войне победителей не будет, будут одни побежденные. Причем украинские националисты, стоящие сегодня у власти, 
могут  выиграть отдельные сражения на культурном,  образовательном и информационном поле, но в целом войну они 
проиграют. Об этом еще 90 лет тому назад предупреждали украинский гетман Павел Скоропадский и министр народного 
просвещения в правительстве Скоропадского - Николай Василенко. 

«Узкое украинство, - писал Скоропадский, - исключительно продукт, привезенный нам из Галиции, культуру 
каковой целиком пересаживать нам не имеет никакого смысла: никаких данных на успех нет и это является просто 
преступлением, так как там, собственно, и культуры нет. Ведь галичане живут объедками от немецкого и польского 
стола.  Уже  один  язык  их  ясно  это  отражает,  где  на  пять  слов 4  польского  и  немецкого  происхождения.  <…> 
Великороссы  и  наши  украинцы  создали  общими  усилиями  русскую  науку,  русскую  литературу,  музыку  и 
художество, и отказываться от этого своего высокого и хорошего для того, чтобы взять то убожество, которое нам, 
украинцам,  так  любезно  предлагают  галичане,  просто  смешно  и  немыслимо.  <…>  Насколько  я  считаю 
необходимым, чтобы дети дома и в школе говорили на том же самом языке, на котором мать их учила; знали бы 
подробно историю своей Украины, её географию, насколько я полагаю необходимым, чтобы украинцы работали 
над созданием своей собственной культуры, настолько же я считаю бессмысленным и гибельным для Украины 
оторваться от России, особенно в культурном отношении. При существовании у нас в свободном развитии русской 
и украинской культуры мы можем расцвести, если же мы теперь откажемся от первой культуры, мы будем лишь 
подстилкой для других наций и никогда ничего великого создать не сумеем». 

«Русская культура и русский язык очень сильны на Украине. На них воспитывалась вся украинская интеллигенция, 
-  отмечал  Николай  Прокофьевич  Василенко  -  государственный  деятель,  автор  многих  трудов  по  истории  Украины, 
принимавший непосредственное участие в организации Украинской Академии Наук. - Говорить, что эта культура навязана 
народу,  значит,  по-моему,  говорить  заведомую  неправду.  Русская  культура  имеет  глубокие  корни  в  сознании 
украинского народа.  Русский язык является родным языком преобладающей части интеллигенции на Украине. 
Мало того.  Значительный процент населения Украины говорит только на этом языке. Поэтому, с точки зрения 
государственной (не говоря уже о национальном чувстве), унижать положение русского языка или придавать ему 
какое-то второстепенное значение было бы не только нецелесообразным, а прямо таки вредным <> Я считаю 
вопрос об украинском языке чрезвычайно важным в державном строительстве Украины. Тем не менее, я являюсь 
противником издания закона об одном только державном языке. Такой закон, кроме путаницы, вреда и больших 
затруднений в жизни ничего не принесет. Оба языка - и русский, и украинский - должны пользоваться полным 
равноправием. Практически жизнь сама хорошо развяжет этот вопрос. Не следует только государству класть свой 
кулак на ту или другую сторону». 

Действительно, отказ от русскокультурного пространства не принесет Украине ни процветания, ни единства, ни 
свободы, о которой так любят говорить украинские националисты. Но это слабое утешение, если вообще утешение, для 
русских и русскоязычных граждан украинского государства - государства, которое отказывает своим гражданам в праве на 
родной язык, и проводит в отношении практически половины населения политику языковой и культурной дискриминации. 

Демократическое и европейское государство,  на статус которого постоянно,  но увы неоправданно претендуют 
нынешняя украинская власть, в своей политике по отношению к национальным меньшинствам должно руководствоваться 
правовыми  нормами,  изложенными  в  «Европейской  рамочной  конвенцией  о  защите  национальных  меньшинств»и  в 
«Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств». 

В ст. 4 Конвенции говорится, что участники обязаны принимать соответствующие меры с тем, чтобы поощрять во 
всех  областях  экономической,  социальной,  политической  и  культурной  жизни  полное  и  действенное  равенство  между 
лицами, принадлежащими к национальному меньшинству, и лицами, принадлежащими к основной национальной группе 
населения.  При  выработке  таких  мер,  государство  обязано  «должным  образом  учитывать  конкретные  условия  лиц, 
принадлежащих к национальным меньшинствам». В Хартии указывается, что государства при определении своей политики 
в  отношении  региональных  языков  или  языков  меньшинств  должны  «принимать  во  внимание  нужды  и  стремления, 
выражаемые группами, которые пользуются такими языками». 

То  есть  власть  в  демократическом государстве,  вырабатывая принципы политики в  отношении национальных 
меньшинств, должна учитывать НАШИ, а не свои, условия, и обязана руководствоваться НАШИМИ, а не своими личными 
нуждами и стремлениями.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ющенко опять требует от России расплаты за "голодомор"
13.05.2008. Комсомольская правда

Передергивая исторические факты, "оранжевые" надеются пополнить свой кошелек
Из России снова, как и в годы "холодной войны", лепят образ врага и главного мирового злодея. И кто? Наш же 

сосед   Украина. Речь, конечно же, не идет о простых украинцах: они, в большинстве своем, к русскому народу вполне по-
братски относятся. Зато "оранжевая" власть страны месяц за месяцем вбивает в головы своим гражданам все новые и 
новые "факты" злодейств москалей.

Основная тема сейчас    пресловутый "голодомор" (имеется в виду страшный голод, разразившийся в 1932-1933 
годах на территории Центральных областей РСФСР, Урала, Западной Сибири, Украины, Северного Кавказа и Казахстана и 
унесший  жизни  миллионов  людей).  Он  стал  последствием  небывалой  засухи  и  совпавшей  с  ней  кампании  по 
насильственной коллективизации и раскулачиванию на селе. Ющенко и его команда не первый год пытаются представить 
эту  трагедию,  как  целенаправленное  уничтожение  украинского  народа,  то  есть  геноцид.  В  Киеве  утверждают,  что 
московские власти сознательно морили голодом именно Украину и свели в могилу "7-9 миллионов человек".  А потому 
Россия должна признать свою ответственность и "очистить совесть от этой неподъемной вины перед Украиной".

Однако ни ООН, ни большинство стран Запада пока эту идею не поддерживают. И не только потому, что цифры 
жертв,  приводимые  Ющенко,  завышены  почти  втрое  (кстати,  о  8  миллионах  замученных  голодом  украинцев  впервые 
объявил+  Геббельс  в  1941  году,  стремясь  разжечь  на  Украине  ненависть  к  России    об  этом он  сам  писал  в  своих 
дневниках). Голод начала 30-х годов не был чем-то исключительным в мировой истории. Американский исследователь Марк 
Таугер указывает, что похожее случалось в Ирландии, Индии, да и в царской России. Причины "голодомора"   неурожай и 
управленческий кризис в тогдашнем СССР.

Впрочем, в Европе нашлись те, кто поддержал "оранжевых"    в минувшее воскресенье в Словакии Европейский 
студенческий союз призвал парламенты стран ЕС "осудить геноцид на Украине". А в понедельник, во время визита главы 
Украины в Литву, президенты двух стран   Виктор Ющенко и Валдас Адамкус   сделали совместное заявление, подчеркнув, 
что объединят усилия в деле чествования жертв голодомора.

Что же происходит? Может и впрямь Москве стоит посыпать голову пеплом за эту трагедию. Но ведь русских в те 
голодные годы погибло  почти  столько  же,  что  документально  подтверждается  не  только  нами,  но  и  иностранцами.  И 
никакого разделения по национальному признаку среди жертв голода не было   умирали от истощения украинцы, русские, 
казахи, башкиры и представители других народов.

Кстати,  по  оценкам западных историков (Р.Дэвис,  С.Виткрофт.  "Годы голода.  Советское  сельское  хозяйство в 
1931-1933 г.г."), только за первую половину 1933 года Украина и Северный Кавказ получили от государства 265 тысяч тонн 
продовольственной помощи, а остальные регионы   вместе взятые!   только 55 тысяч тонн.

В Израиле, стране, население которого хорошо знает значение слова геноцид, позиция Киева тоже не пользуется 
поддержкой. Определение "национальная трагедия" там считают наиболее правильным. Причем не только в отношении 
украинского народа. И это логично    ведь истинные виновники были не "засланцами из Кремля",  а в основном своими, 
местными чиновниками, допустившими такую беду.

Украина до сих пор никак не может даже приблизиться к уровню промышленного и сельхозразвития, достигнутому 
в советские годы. Впрочем, о всем хорошем, связанном с Россией, там вообще предпочитают не вспоминать. Наоборот, 
людям, прежде всего молодежи, постоянно говорится о том, что главная угроза для Украины всегда и во всем исходила с 
Востока.  В  Киеве  сейчас  говорят  о  том,  что  тема  "голодомора"  будто  бы  позволит  "заявить  об  украинцах  в  мире"  и 
объединить украинскую нацию в единое целое. Хотя очень многие даже украинские исследователи считают это абсурдным. 
Например, А. Попов, эксперт киевского еженедельника "2000" полагает, что эта тактика натравливания граждан на Россию, 
"скорее расколет, чем объединит Украину".

Нынешние  попытки  Ющенко  обвинить  Москву  в  "организации  голодомора"  действительно  больше  похожи  на 
стремление ополчить свой народ, да и мировое сообщество, против России. А если дело выгорит   то и получить от Москвы 
многомиллиардную компенсацию по схеме: не газ сопрем, так хоть денег стрясем
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Руки прочь от Лужкова!

Русская община Крыма

РУКИ ПРОЧЬ ОТ ЛУЖКОВА!
Заявление Русской общины Крыма

12  мая  Служба  безопасности  Украина  приняла  решение  о  запрете  въезда  на  территорию  государства  мэра 
Москвы  Юрия  Михайловича  Лужкова.  В  основе  этого  решения  лежит  произвольная  и  юридически  некорректная 
интерпретация позиции Ю. Лужкова, озвученной во время его визита 10-11 мая 2008 г. в Севастополь на празднование 225-
летия Черноморского флота и Севастополя.  Юрий Михайлович с полным на то основанием предложил дать правовую 
оценку  передачи  Севастополя  под  юрисдикцию  Украины  после  развала  Советского  Союза  в  1991  году.  Постановка 
проблемных вопросов и тем в политике является устойчивой демократической традицией в современных цивилизованных 
обществах.

Для нас совершенно непонятно почему в государстве, пытающемся обозначать себя как приверженца ценностей 
европейской  демократии,  решения  об  объявлении  граждан  персонами  нон-грата  принимаются  не  представительным 
органом  власти  и  даже  не  министерством  иностранных  дел,  а  службами  по  надзору  за  благонадежностью  людей, 
выполняющими,  по  сути,  фискальные  функции.  Тот  факт,  что  на  Украине  Служба  безопасности  уже  неоднократно 
принимала решения о запрете въезда на территорию, находящуюся в настоящий момент под юрисдикцией украинского 
государства, граждан Российской Федерации, говорит о том, что мы фактически имеем дело с полицейским государством, 
вектор агрессии которого направлен в сторону российских общественно-политических и государственных деятелей.

Исходя из того, что Лужков Юрий Михайлович является Почетным членом Русской общины Крыма и решение по 
запрету  его  въезда  на  территорию  Украины  не  имеет  легально-правовых  оснований,  т.к.  принято  охранно-надзорной 
структурой, мы заявляем о своей готовности принять мэра Москвы в Крыму в любое удобное для него время и обеспечить 
ему  комфортное  пребывание  на  крымской  земле.  С  учетом того  колоссального  вклада  в  развитие  Крыма  в  целом и 
Севастополя в частности, который сделан Правительством Москвы во главе с Ю. Лужковым за последние 15 лет,  мы 
выражаем  уверенность,  что  абсолютное  большинство  крымчан  поддержат  наше  решение  и  в  случае  приезда  Юрия 
Михайловича вместе с Русской общиной Крыма обезопасят его от посягательств репрессивных органов Украины.

Президиум Думы Русской общины Крыма
12 мая 2008 г.

МИД Украины: Другие российские политики могут повторить 
судьбу Лужкова

14.05.2008. Росбалт
Украина будет использовать процедуру объявления персоной нон грата ко всем,  кто последует примеру мэра 

Москвы Юрия  Лужкова  и допустит  высказывания,  ставящие под сомнение  территориальную целостность  Украины.  Как 
передает корреспондент «Росбалта», об этом заявил журналистам министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко 
во время перерыва в заседании Кабинета министров.

«За  такие  высказывания  (имеются  в виду  слова  Лужкова, —  прим.) необходимо  нести  определенную 
ответственность,  и это  факт.  У нас  есть  СБУ,  и как  правоохранительный  орган  она  поступила  абсолютно  правильно, 
грамотно и четко. За такие действия и высказывания надо нести ответственность, и она определена. Это запрет на въезд 
на территорию Украины», — заявил Огрызко.

Отвечая  на вопрос  журналистов,  может  ли  участь  Лужкова  постигнуть,  к  примеру,  Владимира  Жириновского, 
а также  других  российских  политиков,  которые  поддержали  высказывания  мэра  Москвы,  глава  МИД  Украины  сказал: 
«Относительно других, то у нас есть точно такая же процедура, и она будет задействована».

10 мая в Симферопольском аэропорту прибывшему туда мэру Москвы Юрию Лужкову сотрудники СБУ вручили 
письменное предупреждение о недопустимости противоправных действий на территории Украины.

11 мая, выступая в Севастополе на концерте по случаю 225-й годовщины основания ЧФ РФ, Лужков заявил, что 
Севастополь не входил в состав территорий, которые Никита Хрущев в 1954 г. передал Украинской ССР, поэтому вопрос 
о принадлежности этого города  остается открытым.  В связи  с этим,  считает московский  мэр  и один из  лидеров  партии 
«Единая Россия», «этот вопрос остается нерешенным». «И мы его будем решать в пользу той правды, тех государственных 
позиций и права, которые имеет Россия по отношению к своей военно-морской базе — к Севастополю», — сказал Лужков.

После  этого  12  мая  Служба  безопасности  Украины  (СБУ)  запретила  мэру  Москвы  Юрию  Лужкову  въезд 
на территорию Украины. «В связи с тем, что гражданин Российской Федерации Лужков проигнорировал предупреждение 
СБУ  о недопустимости  совершения  действий,  которые  наносят  вред  национальным  интересам  Украины  и ее 
территориальной целостности, отныне мэру Москвы запрещен въезд на Украину», — говорится в заявлении пресс-службы 
СБУ.

Министерство  иностранных  дел  Украины  в тот  же  день  заявило,  что  высказывания  Лужкова  являются 
вмешательством во  внутренние  дела  Украины,  а также  попыткой  подвергнуть  сомнению территориальную целостность 
Украины. «Не рассматриваем заявления Лужкова как официальную позицию и в то же время надеемся, что официальные 
органы власти Российской Федерации определенным образом опровергнут заявления Лужкова», — сказал пресс-секретарь 
МИД Украины.

В  свою  очередь,  российская  сторона  рассматривает  решение  Службы безопасности  Украины о запрете  мэру 
Москвы въезжать на территорию этой страны как недружественный шаг.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30  апреля. Для  избрания  на  первом  пленарном  заседании  нового  состава  Народного  Собрания  Гагаузии 

председателя понадобился второй тур голосования. 
В первом туре на должность председателя НС было выдвинуто три кандидатуры: нынешний мэр столицы Гагауз 

Ери Комрата  Н.Дудогло (независимый депутат),  С.Чернев  («Равноправие»)  и  Д.Карасени (ПКРМ).  В ходе первого  тура 
голосования они набрали 8, 12 и 14 голосов соответственно. Для избрания председателем НС необходимо 18 голосов.

Вторая  попытка  избрать  руководство  НС  также  не  удалась.  За  Д.Карасени  проголосовало  15  депутатов,  за 
С.Чернева - 13. Шесть бюллетеней признаны недействительными. Очередная сессия назначена на 12 мая. 

В  голосовании  участвовали  34  из  35  депутатов.  Кандидат  в  депутаты  от  «Единой  Гагаузии»  Д.Чимпоеш, 
победивший во втором туре голосования в избирательном округе Томай,  не был утвержден депутатом Апелляционной 
палатой, последней инстанцией, утверждающей результаты выборов. В округе будут организованы повторные выборы. 

Башкан Гагаузии М.Формузал сказал, что, если депутатам на очередной сессии удастся избрать председателя, то 
новый состав собрания достигнет хороших результатов в работе. "В нем много компетентных людей и профессионалов, а 
главное, патриотов своего края", - сказал глава автономии.

30 апреля. Варшава предоставит Молдавии в этом году около 2,2 млн. долл. США безвозвратной финансовой 
помощи, заявил посол Польши в Кишиневе Кш.Супрович на встрече с премьер-министром РМ З.Гречаной. По его словам, 
выделенные средства предназначены для развития инфраструктуры страны. 

30 апреля. В Тирасполе президент ПМР И.Смирнов и посол США в РМ М.Кирби обсудили вопросы, связанные с 
урегулированием молдо-приднестровского вопроса, а также возможности оказания Приднестровью помощи в социально-
экономической сфере. В беседе принял участие министр иностранных дел ПМР В.Лицкай. 

Говоря об итогах четырех встреч экспертных групп от РМ и ПМР, И.Смирнов сообщил послу, что «реальная работа 
вперед  не  продвинулась.  Молдавская  сторона  считает,  что  мы имеем  лишь  право  консультативного  мнения.  В  таком 
случае, о каком объективном решении может идти речь?»

Вместе  с  тем  он  отметил,   что  руководство  Приднестровья  приветствует  проекты  прямого  сотрудничества, 
направленные на улучшение жизни приднестровцев.

Американский дипломат предложил Приднестровью принять участие в проекте агентства «Вызовы тысячелетий». 
В  рамках  этого  проекта  США  оказывает  помощь  в  ремонте  дорог.  В  частности,  США  могли  бы  помочь  в  ремонте 
приднестровских участков дорог М-14, М -21. 

30 апреля. Президент ПМР И.Смирнов и министр информации и телекоммуникаций В.Беляев обсудили вопросы, 
связанные с работой средств массовой информации.

Министр  проинформировал  президента  о  том,  что  Молдова  установила  аппаратуру,  которая  подавляет 
радиосигналы и мешает качественному приему теле- и радиопрограмм на территории ПМР. 

В связи с этим, министерство направило письма в соответствующее министерство РМ, а также ОБСЕ и странам-
гарантам - России и Украине. 

1 мая. Национальная конфедерация профсоюзов Молдавии обратилась к профсоюзам Приднестровья с призывом 
объединить две организации. Об этом заявил председатель НКПМ Л.Маня, выступая на митинге в Кишиневе, посвященном 
Международному дню солидарности трудящихся. 

«Только объединив и сплотив усилия, мы сможем противостоять всем проблемам общества», – отметил он. 
Участники митинга приняли резолюцию, адресованную руководству страны, в которой отмечена необходимость 

ускорения реализации программ по улучшению условий жизни и труда работников, повышения минимальной зарплаты до 
уровня прожиточного минимума, расширения льгот для молодежи.

В митинге приняли участие представители высшего руководства Молдовы во главе с президентом В.Ворониным.
4  мая. Президент  РМ  В.Воронин  заявил,  что  "сегодня  Молдова  ближе,  чем  когда-либо  к  мирному  решению 

приднестровской проблемы", выступая на XV саммите глав государств Центральной Европы. 
"Для нашей страны определение жизнеспособного решения этого политического конфликта действительно только 

в формате "5+2" и играет решающую роль в процессе урегулирования, который может послужить образцом для разрешения 
"замороженных" конфликтов мирным путем", - подчеркнул он. 

По  словам  президента,  "интеграция  Молдовы  в  Евросоюз  будет  способствовать  приднестровскому 
урегулированию". 

4 мая. Президент РМ В.Воронин впервые посетил могилу своей матери, которая похоронена в 2005 г. в родном 
селе Коржево на левом берегу Днестра. 

Поездка  на  свою  "малую  Родину"  состоялась  по  согласованию  с  руководством  Приднестровья.  В.Воронин 
отправился  в  Коржево  вместе  с  супругой,  детьми  и  внуками.  Его  кортеж  беспрепятственно  проехал  на  территорию 
Приднестровья через мост в районе Дубоссар.  После проезда контрольно-пропускных пунктов,  автомобиль молдавской 
полиции в кортеже заменили на машину милиции Приднестровья.

6 мая. Президент ПМР И.Смирнов встретился с послом Украины в РМ С.Пирожковым. 
В ходе беседы обсуждались вопросы демаркации центрального участка украинско-молдавской государственной 

границы. 
Кроме того,  стороны обговорили возможность  открытия в  Тирасполе образовательно-культурного комплекса  с 

украинским языком обучения, который будет создан на базе действующего теоретического лицея. 
Особое внимание в ходе беседы было уделено вопросам практической поддержки Киевом украинских общин в 

Приднестровье. 
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«Главная задача  на  сегодняшний день  заключается  в  том,  чтобы Украина  помогала  жителям  Приднестровья 
решать экономические и гуманитарные вопросы. Здесь большая украинская диаспора.  Поэтому все жизненные вопросы 
требуют решения и согласования на высоком политическом уровне», - подчеркнул посол.

Участники  встречи  обменялись  мнениями  относительно  перспектив  возобновления  переговоров  по 
урегулированию молдавско-приднестровских отношений в формате «5+2». 

6 мая. Президент ПМР И.Смирнов встретился с  Епископом Тираспольским и Дубоссарским Юстинианом.  Они 
обсудили вопрос возможного введения в школьную программу на будущий год основ православной культуры.

На встрече речь шла о мероприятиях, приуроченных к празднованию 600-летия города Бендеры, в частности, об 
открытии и освящении воинских захоронений на городском мемориальном комплексе.

6  мая.  В  Приднестровье  отметили  День  сотрудника  дипломатической  службы.  Прообраз  министерства 
иностранных дел ПМР - Бюро внешних связей было создано ещё в 1992 году, которое уже осенью этого же года было 
преобразовано  в  Республиканское  управление  по  внешним связям.  Начальником его  стал  госсекретарь  ПМР Валерий 
Лицкай, который и по сегодняшний день возглавляет внешнеполитическое ведомство республики. 

В 1997 г. в структуре Аппарата президента и правительства был сформирован Аппарат госсекретаря, которому 
был передан ряд функций, ранее осуществлявшихся Республиканским управлением по внешним связям, а осенью 2000 г. 
было образовано министерства иностранных дел ПМР.

6 мая. Правительство США предоставит медицинским учреждениям Молдавии гуманитарную помощь на 10 млн. 
долларов в рамках проекта «Предоставление надежды». 

Как сообщила журналистам министр здравоохранения РМ Л.Катринич, гуманитарная помощь в виде медицинского 
оборудования и горючего прибудет в Молдавию в августе-сентябре и будет распределена между больницами Кишинева, 
Бельц, Кагула и Тирасполя.

6 мая. В Кишиневе стартовала акция "Георгиевская ленточка", приуроченная к 63-й годовщине со Дня Победы, 
которая  проводится  под  лозунгом  «Я помню  и  горжусь»  Коммунистическим  союзом  молодёжи  Молдовы,  Ассоциацией 
студентов из Приднестровья и Лигой молодежи и студентов Комратского государственного университета. 

Символом проекта стала черно-оранжевая ленточка, чья цветовая гамма использовалась при создании одного из 
самых уважаемых российских военных орденов – «Георгиевского креста», одной из главных наград Великой Отечественной 
войны - «Ордена Славы», а также медали «За Победу в Великой Отечественной войне». 

Организаторы акции предполагают раздать в Молдове до 10 тысяч «Георгиевских ленточек».
6 мая. «История Тараклии стала символом доверия и взаимной признательности между молдавским и болгарским 

народами»,  -  сказал  президент  РМ  В.Воронин,  принимавший  участие  на  торжествах  по  случаю  195-летия  одного  из 
старейших болгарских поселений на юге Молдовы.

Глава государства отметил историческую и культурную общность двух народов, их взаимную активную роль в 
борьбе  за  независимость.  Он  подчеркнул,  что  с  Молдовой  связаны  судьбы  многих  известных  болгарских  деятелей 
культуры и национально-освободительного движения – Г.Цамблака, Н.Зографски, Г.Немцова, Х.Ботева.

Президент  отметил,  что  особую  роль  в  развитии  молдо-болгарских  связей  сыграл  президент  Болгарии 
Г.Пырванов,  с  участием  которого  в  Тараклии  был  основан  государственный  университет,  ставший  очагом  культуры и 
образования для молдавских болгар.

7  мая. Президент  Приднестровья  И.Смирнов  направил  поздравительную  телеграмму  президенту  Российской 
Федерации Д.Медведеву по случаю его вступления в должность главы российского государства.

7 мая. Молдова настойчиво будет искать пути окончательного решения приднестровского конфликта в формате 
"5+2" с соблюдением суверенитета и территориальной целостности, заявил вице-премьер,  министр иностранных дел и 
европейской интеграции РМ А.Стратан на сессии Комитета министров Совета Европы в Страсбурге. 

"Жизнеспособное  решение  проблемы  должно  включить  в  себя  демилитаризацию  и  запрет  на  размещение 
иностранных военных частей или военных объектов в соответствии со статусом конституционного нейтралитета Молдовы, 
придание справедливого статуса приднестровскому региону,  главенство закона и соблюдение прав человека",  -  сказал 
министр. 

7 мая. Впервые после пяти лет запрета председатель Верховного совета ПМР Е.Шевчук получил приглашение 
выступить в Лондоне на заседании "круглого стола", которое организовал Центр экспертизы по вопросам международных 
отношений «Chatham House», темой которого будет "Приднестровье - есть ли решение на горизонте?". 

7 мая. «Росгосстрах» приобрел крупнейшую в Молдавии национальную страховую компанию «MoldAsig» через 
дочернюю кипрскую компанию «Linekers». 

Приобретение осуществлено путем увеличения уставного капитала в пять раз до 60 млн. леев (5,8 млн. долл. 
США). Таким образом, новый владелец приобрел 80% долевого участие в «MoldАsig», остальные 20% останутся у прежних 
акционеров – «Банка экономики», «Железной дороги Молдавии» и «Почты Молдавии».

7  мая. В  Зоне  безопасности  молдавско-приднестровского  конфликта  возобновятся  учения  Совместных 
миротворческих сил. Такое решение,  предложенное приднестровской стороной, было принято на очередном заседании 
Объединённой контрольной комиссии.

Сопредседатель ОКК от ПМР О.Беляков,  отметил,  что учения должны сыграть позитивную роль в улучшении 
боеспособности миротворцев. 

В ОКК подчеркнули,  что  решение о возобновлении учений не означает,  что на берегах  Днестра обострилась 
ситуация,  и  это  подтверждается  докладами  военных  наблюдателей.  Совместные  учения  –  возможность  убедиться, 
насколько согласованно  смогут  действовать совместные миротворческие  силы,  отметили в  Объединенной контрольной 
комиссии, управляющей миротворческой операцией в регионе. 

Ранее ежегодные учения военных контингентов трех сторон успели стать традиционными, однако за последние 
четыре года, из-за разногласий в ОКК, учения не проводились ни разу. 

7 мая. Выпускники приднестровских школ в этом году вновь получили возможность поступить в российские вузы 
для бесплатного обучения в рамках выделенной квоты. Как сообщила министр просвещения ПМР М.Пащенко, абитуриенты 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

173



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

получили 120 квот на подготовку по разным специальностям и переподготовку по высшему и постдипломному образованию. 
Из имеющихся квот 50 дано для поступления в вузы на территории России, 50 –  в Шолоховский университет, филиал 
Приднестровского госуниверситета. 

Еще 10 квот получено для стажеров русского языка, которым предстоит пройти подготовку в России. Еще 10 мест 
выделено  для  обучения  в  аспирантуре  с  последующей  защитой  кандидатских  диссертаций  для  повышения  научного 
потенциала республики. 

Что же касается непосредственно квот,  то  поступить в этом году можно будет в 29 вузов центральной части 
России.  Среди специальностей есть такие редкие для республики специальности,  как  металлургия черных металлов и 
тифлопедагогика.  

В  2007  г.  Россия  предоставила  свыше  50  целевых  мест  для  обучения  молодежи  из  Приднестровья  в  17 
государственных вузах Москвы, Санкт-Петербурга, Воронежа, Владимира, Иваново, Рязани, Тулы и других городов. 

В 2006 г. полсотни студентов из Приднестровья поступили на учебу в российские вузы в рамках проекта «Будущее 
Приднестровья».

7  мая. Руководство  Приднестровья  должно  принять  все  необходимые  меры,  чтобы  в  условиях  сложной 
экономической ситуации не допустить снижения уровня жизни граждан, заявил президент ПМР И.Смирнов на совещании по 
вопросу оптимизации расходов республиканского бюджета. 

Президент отметил, что экономические потрясения в республике вызваны во многом негативными процессами в 
мировой  экономике,  поэтому  в  создавшихся  условиях  необходимо  минимизировать  зависимость  внутреннего  рынка  от 
импорта  продуктов  питания,  а  для  этого  нужно  развивать  собственное  производство.  Соответствующая  комплексная 
программа должна быть разработана в ближайшее время и рассчитана на три-четыре года, отметил глава республики. 

7 мая. В парламенте Молдовы  прошла конференция на тему «Права человека и права национальных меньшинств 
в РМ». Обсудив проблему внедрения в Молдове Европейской хартии региональных языков и языков меньшинств, депутаты 
и эксперты пришли к мнению, что необходимо обновить устаревший закон о языках.

Европейская  хартия  региональных  языков  была  принята  в  Страсбурге  в  1992  году  Советом  Европы  и 
рекомендована  к  подписанию  всем  членам организации.  Но  официально  признавать  этот  документ  не  спешат  ни  в 
Восточной,  ни  в  Западной  Европе.  Из  сорока  шести  хартию  ратифицировали  лишь  одиннадцать  государств,  еще 
тринадцать - только подписали. 

Однако молдавские парламентарии и эксперты считают, что в Молдове сложилась совсем иная ситуация. В нашей 
стране ратификация хартии может привести к ущемлению самого распространенного языка национальных меньшинств - 
русского.  Дело  в  том,  что  документ  предусматривает  защиту  нацменьшинств  и  их  языков  в  местах  компактного 
проживания. А русскоязычные Молдовы, как известно, живут не компактно, а рассеяны по всей стране, из-за чего русский и  
украинский языки просто не подпадают под юрисдикцию хартии. 

Поэтому  на  парламентской  конференции  депутаты  от  ПКРМ  предложили  пересмотреть  закон  о 
функционировании языков на территории Молдовы от 1989 года. По мнению законодателей, принятый на пять лет раньше 
конституции он срочно требует новой редакции. Они считают, что в новом варианте закона русский язык приобретет более 
защищенный статус в Молдове. 

8 мая. Президент Приднестровья И.Смирнов направил поздравительную телеграмму в адрес В.Путина по случаю 
его назначения на должность председателя правительства Российской Федерации.

8  мая. Министр  обороны РМ В.Врабие  сообщил,  что  в  Молдавии завершились  военно-полевые учения «Под 
ясным небом», в которых приняли участие около 540 военнослужащих и 46 единиц техники. 

На  финальном  этапе  маневров  присутствовал  президент  и  главнокомандующий  вооруженными  силами  РМ 
В.Воронин. Он отметил, что увидел в действии мобильную армию, обеспеченную профессиональными военными кадрами, 
способными проявлять инициативу в различных ситуациях, включая миротворческие операции.

8 мая. В преддверии Дня Победы в посольстве РФ в РМ прошел прием в честь ветеранов Великой Отечественной 
войны. 

На торжество прибыли ветераны-граждане России, живущие на обоих берегах Днестра, 50 представителей Союза 
ветеранов войны и труда Приднестровья и др. 

Открывая  прием,  к  ветеранам обратился  посол  России  в  Молдавии  В.Кузьмин,  который  тепло  поблагодарил 
ветеранов за ратный подвиг, совершенный в далекие сороковые. 

Министр обороны Молдовы В.Врабие, выступая перед собравшимися, отметил, что особый вклад в приближение 
Победы принадлежит великому русскому народу, плечом плечу с которым на фронтах войны и 300 тыс. молдавских солдат, 
62 тыс. из которых пали в боях. Он с сожалением констатировал, что 3 года назад в Молдавии отмечали 60-летие Великой 
Победы свыше 15 тыс. ветеранов войны, а в этом году их осталось всего 7400. 

8  мая. Объединенная  контрольная  комиссия  (ОКК)  обратится  к  населению  с  просьбой  о  сдаче  оружия  и 
боеприпасов, незаконно хранящихся со времен вооруженного конфликта. 

По словам сопредседателя ОКК от РМ И.Солоненко, с целью мотивирования населения о добровольной сдаче 
оружие есть изучить возможность использования для этого фонда миссии ОБСЕ. 

Другой  важной  темой  обсуждения  стал  вопрос  о  возобновлении военных учений  Общих миротворческих  сил, 
приостановленных в 2004 г.  Было принято решение,  согласно которому в двухнедельный срок Объединенное военное 
командование  (ОВК)  миротворческими  силами  разработает  предложения  о  проведение  совместных  учений  в  обычном 
режиме. 

От  приднестровской  делегации  поступило  предложение  о  проведении  членами  ОКК  периодических  проверок 
миротворческих постов. ОВК поручено разработать предложения по данному вопросу.

8 мая. Парламент РМ одобрил в первом чтении проект новой Концепции национальной безопасности, которая 
предусматривает сохранение статуса постоянного нейтралитета Молдовы. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В документе отмечается,  что статус постоянного нейтралитета является основным принципом и фундаментом 
Концепции. Вся система национальной безопасности и все действия, направленные на ее обеспечение, будут основываться 
на этом принципе.

В  Концепции  также  подчеркивается,  что  Молдова  не  является  членом  военных  блоков  и  не  будет  к  ним 
присоединяться, не будет участвовать в военных действиях и не допустит присутствия на своей территории иностранных 
войск и вооружений. 

Целями  национальной  безопасности  Молдовы являются  обеспечение  и  защита  независимости,  суверенитета, 
территориальной целостности, конституционного порядка, демократического развития и внутренней безопасности, а также 
консолидация государственности Молдовы. 

В  проекте  Концепции  отмечается,  что  отношения  РМ  с  НАТО  строятся  на  конституциональном  принципе 
нейтралитета и вписываются в рамки Евро-атлантического партнерства и программы «Партнерство ради мира». 

Подчеркивается также, что сотрудничество РМ в рамках СНГ, в том числе в области безопасности, важно с точки 
зрения обеспечения системы региональной безопасности. 

8 мая. Депутаты парламента РМ начали пленарное заседание с минуты молчания в память героев, павших на 
полях сражений Второй мировой войны, и в честь праздника Победы в этой войне. 

В столичном Мемориальном комплексе «Вечность» началась подготовка к празднованию Дня Победы 9 мая. В 
этот день у Мемориала ветераны встретятся с представителями центральной власти, где возложат цветы к могилам героев. 

8 мая. Кишиневский  международный  аэропорт  признан  лучшим  в  СНГ как  наиболее  интенсивно 
развивающийся среди профильных предприятий с объемом авиаперевозок от 500 тысяч до одного миллиона пассажиров. 
Как сообщили в администрации КМА, награда будет вручена коллективу в конце мая в Москве.

Высокая оценка деятельности главных воздушных ворот Молдовы была дана по таким критериям, как повышение 
уровня  обслуживания  пассажиров,  заинтересованность  авиакомпаний  в  использовании  его  возможностей,  развитие 
материально-технической базы, а также по производственно-финансовым показателям за минувший год.

"…Мы  уверены,  что  и  в  дальнейшем  кишиневский  международный аэропорт  будет  привлекательным  для 
региональных и международных авиаперевозчиков", - сказал генеральный директор предприятия Р.Подкорытов.

8 мая. Президент РМ В.Воронин направил поздравления президенту Российской Федерации Дмитрию Медведеву 
по случаю его вступления в должность. 

В  послании  президент  выразил  уверенность,  что  традиционные  отношения  дружбы  и  взаимовыгодного 
сотрудничества между Республикой Молдова и Российской Федерацией будут  и впредь крепнуть и развиваться в духе 
стратегического партнерства на благо народов Молдовы и России.

9 мая. По случаю Дня Победы 9 мая Фонд социальной поддержки населения Молдовы  выделил  ветеранам 
Второй  мировой  войны  8,4  млн.  леев.

Согласно  сообщению  министерства  здравоохранения  и  социальной  защиты,  инвалиды  и  участники  Второй 
мировой войны получат по 600 лей. Супруга или супруг участников войны получат материальную помощь в размере 500 
леев. 

9  мая. В  столице  Приднестровья  Тирасполе  торжественно  отметили  63-ю  годовщину  Победы  в  Великой 
Отечественной  войне.  Высшее  руководство  ПМР:  президент  И.Смирнов,  вице-президент  А.Королев,  вице-спикер 
Верховного Совета ПМР А.Каминский, спецпредставитель ВС ПМР по межпарламентским связям Г.Маракуца, архиепископ 
Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан, мэр Тирасполя В.Костырко, главы силовых ведомств и др. официальные лица на 
Мемориале Славы возложили цветы и венки к вечному огню и могилам бойцов, павших в Великой Отечественной войне 
1941-1945  гг.,  во  время  войны в  Афганистане  1979-1989  гг.  и  вооруженного  конфликта  с  Молдовой  в  начале  90-х  гг. 
прошлого  века.  В  церемонии  приняли  участие  представители  посольств  России  и  Украины,  а  также  Объединенной 
контрольной комиссии, управляющей миротворческой операцией на Днестре.

9 мая. «Народы мира никогда не забудут подвиг солдат, освободивших от фашизма», -  заявил президент РМ 
В.Воронин, выступая на митинге на кишиневском мемориале воинской славы «Вечность», посвященного 63-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне. 

«День Победы – событие, давшее Европе курс на лучшее будущее, - сказал президент. – Человечество 63 года 
назад  сделало  выбор  в  пользу  общегуманитарных  ценностей,  при  которых  нет  места  национальной  нетерпимости  и 
диктатуре. К прошлому не будет возврата. Никто не забыт и ничто не забыто».

В  митинге  приняли  также  участие  председатель  парламента  РМ М.Лупу,  премьер-министр  З.Гречаная,  главы 
дипломатических  миссий,  аккредитованных  в  Кишиневе,  тысячи  ветеранов,  молодежь,  представители общественности. 
После  возложения  цветов  к  Вечному  огню прозвучал  оружейный  салют,  а  воины Национальной  армии прошли  перед 
мемориалом торжественным маршем. 

Праздник  продолжился  на  площади  Великого  Национального  собрания  концертом  "Мы  -  наследники  песен 
Победы". Завершились торжества вечерним салютом.

12 мая. Оформление документов на получение паспорта гражданина Приднестровской Молдавской Республики, 
решение вопросов, связанных  с  выпиской и пропиской – все эти процедуры для жителей Приднестровья станут проще.

Как  сообщила  пресс-служба  МВД  ПМР,  в  рамках  Государственной  программы  обеспечения  безопасности 
республики и ее жителей, в Приднестровье  разработана новая программа.

 Работники паспортных отделов смогут по компьютеру проверить наличие военного билета, не обременяя граждан 
необходимостью сбора дополнительных справок.

Особое  внимание  сотрудники  Управления  по  делам  миграции  уделяют  въезду  и  выезду  военнослужащих  и 
военнообязанных граждан ПМР.

Соответственно, владея полными данными о передвижении состоящих на воинском учете людей, руководство 
министерства обороны может планировать учения, а также решать другие задачи. 

С  механизмом  работы  данной  программы  ознакомились  первые  лица  государства  и  представители 
заинтересованных министерств и ведомств.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

12  мая. Депутаты  Народного  собрания  Гагаузии  нового  созыва,  собравшиеся  на  второе  заседание,  опять  не 
смогли договориться по кандидатуре председателя. 

Выборы не состоялись в связи с болезнью депутата от ПКРМ И.Хиора. Он - самый старший депутат и, согласно 
местному  законодательству,  исполняет  роль  председательствующего  до  избрания  постоянного  президиума.  По  этой 
причине депутаты единогласно решили отложить избрание руководящих органов НС. 

Группа  депутатов  коммунистов  предложила  перенести  заседание  на  19  мая.  Однако  большинство  депутатов 
поддержало альтернативное предложение - поручить башкану главе администрации) Гагаузии М.Формузалу определить 
дату следующего заседания НС. 

12  мая. США  настаивают  на  ратификации  Договора  об  обычных  вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВСЕ)  и 
выполнении Россией ее обязательств по Молдове. 

Помощник  госсекретаря  США  по  делам Европы и  Евразии  Д.Фрид,  выступая  в  Комиссии  по  безопасности  и 
сотрудничеству  в  Европе,  выразил  сожаление,  что  "Россия  в  одностороннем  порядке  приостановила  выполнение 
обязательств по ДОВСЕ". 

"С  этой  целью  мы  стремимся  обеспечить  ратификацию  Адаптированного  договора  всеми  государствами-
участниками, а также выполнение Россией оставшихся Стамбульских обязательств, относящихся к  выводу ее войск из 
Молдовы", - сказал американец. 

По  его  мнению,  "наиболее  острая  проблема  в  том,  что  усиливающаяся  со  стороны  России  поддержка 
сепаратистских режимов в Приднестровье, Южной Осетии и Абхазии, чревата разжиганием нестабильности". 

Д.Фрид заверил Комиссию, что США с озабоченностью воспринимают  использование Россией энергетического 
фактора для оказания давления на соседей. 

"…Мы продолжим призывать Россию направлять на рынки больше своих нефтегазовых ресурсов на открытой, 
свободной и конкурентной основе", - сказал помощник госсекретаря. 

12  мая. Президент  РМ  В.Воронин  направил  поздравительное  послание В.Путину  в  связи  с  назначением  на 
должность председателя правительства Российской Федерации. 

В тексте выражается признательность за неоценимый вклад Путина в качестве президента Российской Федерации 
в  углубление  молдо-российских  отношений  и  его  личное  участие  в  разрешении  сложных  вопросов  двустороннего 
сотрудничества. 

Президент  РМ  высказал  свое  глубокое  убеждение  в  том,  что  высокие  качества  Путина-политика  и 
государственного деятеля будут и в дальнейшем служить делу процветания России, росту благосостояния ее граждан и 
укреплению авторитета страны на международной арене.

13  мая. Диалог  между  властями  и  прессой  -  неотъемлемое  условие  демократии,  важная  и  ответственная 
составная часть работы центральной администрации. Таков один из выводов, сделанных на заседании у президента РМ 
В.Воронина  с  участием  членов  правительства  и  представителей  средств  массовой  информации.  Дискуссии  были 
посвящены доступу отечественных СМИ к официальной информации, сообщила пресс-служба главы государства.

14 мая. Министр сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ А.Городенко на специальном  совещании 
сообщил, что из-за затяжных майских дождей посевная кампания задерживается. Посевные работы проведены лишь на 
половине из 776,3 тыс. гектаров, отведенных под яровые и овощные культуры.

Это почти на 20% меньше, чем за аналогичный период 2007 г., и земледельцы должны максимально использовать 
хорошую погоду, чтобы до 20 мая завершить посевную кампанию», - сказал он.

О расстановке политических сил в Молдове сегодня
Рудольф Матвеев

До новых парламентских выборов в Республике Молдова осталось менее года. И уже сегодня многие политологи и 
эксперты начинают анализировать нынешнюю расстановку  сил на молдавской политической арене, изучать предвыборные 
программы и платформы политических партий, чтобы попытаться определить их реальные возможности эффективного 
влияния на избирателей и шансы на победу в нелегкой и жесткой борьбе за власть. 

Попробуем сделать это и мы.
Прошедшие в середине 2007 г.  в  Молдове местные выборы подтвердили резкое падение рейтинга правящей 

Компартии. ПКРМ проиграла выборы руководства многих районов и Кишинева, но она, что называется, победила в общем 
зачете и остается политическим формированием с самым большим удельным весом среди населения страны. Ее рейтинг, 
по крайней мере, в два раза выше рейтинга Альянса "Наша Молдова", который занимает второе место в предпочтениях 
молдавского избирателя.

Согласно «Барометру (опросу) общественного мнения», который был проведен 23  апреля 2008 г.  под эгидой 
Института  публичной  политики  Молдовы,  Партия  коммунистов  РМ выиграла  бы  парламентские  выборы,  если  бы  они 
состоялись в следующее воскресенье (27 апреля), набрав 26,7% голосов своих сторонников. 

После ПКРМ следуют Альянс "Наша Молдова" (6,5%), Демократическая партия (6,3%), Либеральная партия (4,6%), 
Либерально-демократическая партия (3,6%), Христианско-демократическая народная партия (2,6%). 

В ноябре 2007 г.,  по результатам проведенного тогда опроса, 25,3% респондентов были готовы голосовать за 
ПКРМ, 8,3% - за АНМ, 3,9% - за СЛП, 3,7% - за ХДНП, по 3,5% - за ЛДПМ и ЛП. Как видно, почти за 6 прошедших после этого 
месяцев у Компартии наблюдается увеличение числа сторонников, а у ее основного политического противника АНМ - явное 
уменьшение. Несколько улучшили свои результаты либералы и либеральные демократы.

Согласно  данным  другого  опроса  общественного  мнения,  проведенного  в  Молдове  Центром  социологических 
исследований CIVIS, среди партий самый высокий рейтинг сохранила правящая Партия коммунистов – 55%. Далее идут 
оппозиционный Альянс «Наша Молдова» – 11,6%, Демократическая партия – 8,4%, Либеральная партия – 5,7%. 

Следует также отметить, что ни один район республики не может сам покрыть свои финансовые потребности, и 
все они зависят от трансфертов из центрального бюджета, который контролируется правящей партией. Без поддержки 
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центральных органов власти, в том числе финансового плана, какими бы не были представители оппозиционных партий, 
ставшие руководителями местных органов власти, они не смогут решать острые социальные вопросы самостоятельно, что, 
конечно, также может сказаться на настроении избирателей на выборах 2009 г. 

Относительный проигрыш коммунистов  на  выборах  в  органы местной  власти  побудил  оппозиционные партии 
предпринять шаги по созданию новых политических коалиций,  что якобы,  как они полагают, поможет им в  ближайшем 
будущем, во всяком случае, они на это надеются, преодолеть до выборов 2009 г. существующие между ними разногласия и 
выступить на парламентских выборах единой командой и отстранить ПКРМ от власти.

Одни  пошли  по  пути  объединения.  Это  Социал-демократическая  партия  и  Партия  социальной  демократии, 
объединившиеся под названием СДПМ, председателем которой  стал бывший премьер Д.Брагиш, и последовавшие их 
примеру   Демократическая  партия  и  Социал-либеральная  партии  Молдовы соответственно  Д.Дьякова  и  О.Серебряна. 
Объединились и две крайне «левые» партии - молдавская партия «Союз труда – «Патрия-Родина» во главе с бывшим 
министром  Г.Симой  и  группа  активистов  Международной  общественной  организации  гастарбайтеров,  создав   партию 
«Патрия-Молдова». Г.Сима позже возглавил это новое формирование, однако активность его после этого почему-то пошла 
на убыль.

Другие ищут пока только платформу для сотрудничества, как, например, партии либерального толка, ибо амбиции 
их лидеров не позволяют на данный момент сделать что-то большее.  Как писал один молдавский политолог, в Молдове 
даже  разумная  с  точки  зрения  политической  борьбы  за  власть  идея  объединения  оппозиции  относится  к  области 
фантастики. А если учесть, что либеральный сегмент включает 4-5 политических структур, то  совершенно очевидно, что 
объединить их сегодня практически невозможно. Хотя какие-то подвижки здесь могут иметь место, так как в соответствии с 
поправками,  внесенными  в  Кодекс о  выборах,  избирательный порог  увеличен теперь до 6%,  что,  безусловно,  создаст 
серьезные проблемы этим оппозиционным партиям,  как,  впрочем,  и  другим,  например,  христианским демократом,  чей 
рейтинг  за  последнее  время  падает  достаточно  стремительно.  Эта  принятая  парламентом  норма,  где  коммунисты  на 
сегодня полностью контролируют ситуацию, видимо, все-таки вынудит некоторые политические формирования попробовать 
пойти  на  консолидацию  в  виде  создания  новых  объединенных  партий.   Упражнения  с  созданием  предвыборных 
избирательных  блоков,  как  это  было  на  предыдущих  парламентских  выборах,  теперь  также  исключаются.  Поэтому 
относительно более-менее крупным партиям, по масштабам Молдовы, не говоря уже о мелких, теперь придется полагаться 
только на самих себя. Это, прежде всего, Альянс «Наша Молдова» (лидеры С.Урекян и В.Унтилэ), Либеральная партия 
(лидеры М.Гимпу и Д.Киртоакэ),  Либерально-демократическая партия (председатель В.Филат),  Демократическая партия 
(лидеры Д.Дьяков и О.Серебрян), ХДНП (председатель Ю.Рошка).

И все же, несмотря на то, что эти политические деятели в общем известные в Молдове люди, у оппозиции, кроме 
отсутствия единства и однородности, существует еще одна серьезная проблема, которая ставит под большой вопрос ее 
победу на парламентских выборах 2009 г., - это отсутствие настоящего лидера, который смог бы взять на себя функции 
объединителя оппозиции. Стоит отметить, что все перечисленные выше политики настойчиво претендуют именно на эту 
роль. 

Что касается ПКРМ, то она времени даром не теряла и, как обещала, провела 15 марта 2008 г. свой VI съезд, на 
котором коммунисты подвели итоги своей деятельности после прихода к власти в 2001 г.  и приняли новую программу 
партии. 

В отчетном докладе ЦК ПКРМ, в частности, было сказано, что за семь лет бюджет Молдовы увеличился почти в 4 
раза,  а социальные затраты бюджета -  более чем в 4 раза.  Затраты на образование возросли более чем в 3 раза, в 
здравоохранение - более чем в 4 раза, в науку - более чем в 5 раз. В 2007 г. социальные расходы бюджета составили почти 
13 млрд. леев (около 1,27 млрд. долл. США). В последнем бюджете страны до 2001 г. эти расходы не достигали 3 млрд. 
леев. 

Среднемесячная зарплата в  Молдове выросла за эти годы также более чем в  пять раз.  Средняя зарплата в 
бюджетной сфере составляет в настоящее время 1832 лея (1 долл. США – 10,35 МЛ), в реальной экономике - более 3000 
леев.  В.Воронин  заверил  делегатов  съезда,  что  к  концу  этого  года  партия  выполнит  свое  предвыборное  обещание 
относительно повышения заработной платы, и среднемесячная зарплата достигнет 300 долларов, хотя это сегодня и не так 
много. 

Очень важный показатель, на который обратили внимание местные и иностранные наблюдатели, это сокращение 
неравенства в Молдове по уровню доходов. По словам президента РМ и председателя ПКРМ В.Воронина разрыв между 
доходами самых бедных и самых богатых в 2001 году составлял 10,4 раза, к 2007 г. эта разница сократилась до 7 раз. К 
сожалению, в России неравенство в доходах богатых и бедных с годами только увеличивается.

После прихода Партии коммунистов к власти молдавская экономика начинает расти по 6-7% в год. Исключение 
составили два последних года, когда темпы роста снизились до 4%, что было вызвано резким сокращением молдавского 
экспорта в Россию (продукции виноделия, частично животноводства и растениеводства и др.) и катастрофической засухой. 

Еще  один  показатель  успехов  коммунистов  в  экономике  –  это  увеличение  инвестиций.  Их  предшественники 
заложили в бюджет 2001 г. объем государственных капитальных инвестиций 200 млн. леев. В последующих бюджетах эти 
объемы достигали почти 600 млн. в 2005 г. и 1,75 млрд. в 2007 г.

Инвестиции в основной капитал за семь лет выросли в 8 раз. В эти же годы началось создание современной 
инфраструктуры.  Построен порт  на Дунае,  началось строительство новых железных и автомобильных дорог.  Строятся 
новые электростанции и магистральные газопроводы. Газ и телефонная связь пришли в большинство молдавских семей, а 
интернет - во все без исключения школы страны. 

В сельское хозяйство постепенно возвращаются техника и современные технологии. За семь лет создано 178 
машинно-технологических  станций,  объединяющих  более  7  тыс.  единиц  техники,  работающей  на  276  тыс. 
консолидированных  (частные  земельные  участки  совместного  использования)  гектаров  земли.  Закладываются  десятки 
тысяч гектаров плантаций виноградников и новых садов, разворачиваются работы по восстановлению ирригации. К 2007 г. 
число официальных безработных в Молдове сократилось почти в два раза по сравнению с 2001 г. 

 Конечно,  не  все  было так  гладко,  как  говорилось  в  отчетном докладе  ЦК ПКРМ,  представленном  VI cъезду 
председателем партии и президентом В.Ворониным. За восемь лет пребывания у власти у правящей команды коммунистов 
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были и шараханья из стороны в сторону (в частности, между Западом и Востоком), и невыполнение многих предвыборных 
обещаний.  Наблюдались  и  внешнеполитические  провалы,  и  внутриполитические  поражения.   Остаются  пока 
непобежденными бедность населения, бюрократизм и коррупция. По-прежнему огромное число молдавских гастарбайтеров 
(по разным подсчетам, от 600 тысяч до 1 миллиона человек) трудится за рубежом.  

А что за это время предложили политические противники коммунистов, например, в плане аграрного развития 
страны, модернизации молдавской энергетики, промышленности, транспорта и инфраструктуры.

Фактически  и  практически  они  не  предложили ни  одного  плана  развития,  хотя  у  всех  оппозиционных  партий 
Молдовы, конечно, были и есть свои партийные и предвыборные программы. Но, как пишет в своей статье «Выборы-2009 
станут битвой политических креативов» известный молдавский журналист и политолог Евгений Шоларь: «Откроем наугад 
предвыборную программу любой молдавской политической партии. Что мы там увидим?.. Скорее всего, там будет много 
очень красивых и очень правильных слов про борьбу с коррупцией, про качество образования и здравоохранения, про 
развитие всесторонних связей с народами всего мира, про евроинтеграцию, конечно…. Однако на поверку оказывается, что, 
за исключением всего этого малоубедительного благолепия в духе «лучше быть здоровым и богатым», наши политические 
партии больше ничего и не предлагают».

И  коммунисты,  которые,  надо  сказать,  уже  активно  приступили  к  пропагандистской  работе  и  всесторонней 
подготовке к грядущим парламентским выборам, на этом фоне выглядят гораздо убедительнее, чем их оппоненты.

«После принятия на съезде новой программы Партия коммунистов Республики Молдова идет в общество с пятью 
новыми стратегическими задачами. Они касаются всех сфер социальной, экономической и политической жизни», заявил на 
пресс-конференции после съезда председатель ПКРМ и президент РМ В.Воронин. 

Коммунисты,  как  он  сказал,  предложили обществу  программу  построения социального государства  с  высоким 
уровнем  социальных  стандартов,  мощным  уровнем  инвестиций  в  социальную  сферу  и  прочной  социальной 
защищенностью; задачу создания открытой инновационно-ориентированной экономики, основанной на знаниях и мощном 
человеческом потенциале; задачу формирования эффективной многоуровневой демократии, где власть всех уровней будет 
находиться под постоянным контролем со стороны общества; задачу повышения государственной конкурентоспособности 
Молдова;  задачу  перевода  на  долговременную  перспективу  фундаментальных  принципов  безопасности  Молдовы  - 
постоянный нейтралитет, территориальная целостность, интеграционная открытость. 

По мнению председателя ПКРМ, принятие новой программы партии, рассчитанной на достаточно долгий период 
реализации, выдвижение пяти новых стратегических задач, равно как и идейное обновление, говорят о том, что партия 
действительно реформировалась.  "Партия обладает стройной идеологией,  списком прагматических задач -  программой 
максимум, профессиональным кадровым потенциалом", - заявил он.

Опросы общественного мнения (смотри выше) показывают, что ПКРМ начинает восстанавливать свои позиции. 
Можно  предположить,  что  последние  шаги  команды  В.Воронина,  в  частности,  восстановление  отношений  с  Россией, 
активизация действий по  урегулированию приднестровской проблемы, состоявшаяся по инициативе молдавской стороны 
встреча президента Молдовы и лидера Приднестровья, а также социальные меры по улучшению материального положения 
населения позволят партии сохранить ведущие позиции в стране и победить на будущих выборах, хотя, возможно, и с 
небольшим перевесом. 

Анализ прошедших недавно выборов в Народное собрание Гагаузии (местный парламент) эту тенденцию также 
подтверждает.  Расчеты  оппозиции  использовать  автономию  для  борьбы  с  Компартией  в  начавшейся  предвыборной 
кампании по избранию парламента Молдовы в 2009 г. не оправдались. Ожидавшейся победы над коммунистами в Гагауз 
Ери,  на  что  надеялась  молдавская  оппозиция  всех  мастей  и  которая  связывала  прогнозируемое  поражение  ПКРМ  с 
началом наступления за отстранение правящей партии от власти в 2009 г., не получилось.

Еще один ход по восстановлению симпатий населения к политике Компартии, который сделал В.Воронин, это 
смена  премьер-министра  и,  следовательно,  правительства.  Вскоре  после  съезда  ПКРМ  президент  предложил  на 
утверждение парламенту на пост  главы правительства Молдовы кандидатуру бывшего уже вице-премьера З.Гречаной. 
Интересно,  что  ее  кандидатуру  поддержали   все  оппозиционные  фракции  парламента  и  политики  самых  разных 
политических взглядов.

В свое время по инициативе Компартии З.Гречаная выдвигалась в мэры Кишинева и она бы им стала, если бы 
выборы были признаны состоявшимися. Нынешний столичный мэр прорумын Д.Киртоакэ отставал от нее в первом туре 
более чем на 40% голосов. А во втором туре З.Гречаная получила вообще 87,78% голосов.   В правительстве она, как 
известно, с 2000 г., была заместителем министра, а затем министром финансов. Является сопредседателем молдавско-
российской межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.

Сам В.Воронин, согласно молдавскому законодательству, уже не может претендовать на высший государственный 
пост президента страны, но он остается в большой политике. Съезд снова избрал его председателем Компартии, и у него 
есть все шансы стать спикером парламента и вновь взять полноту власти на себя, так как Молдова по Конституции с конца 
2000  г.  стала  парламентской  республикой.  Здесь  хотелось  бы  уточнить,  что  на  протяжении  всего  срока  пребывания 
В.Воронина  на  посту  главы  государства  с  2001  г.  и  по  настоящее  время  Молдова  фактически  была  и  является 
президентской республикой. 

В Молдове сегодня высказывается предположение, что назначение З.Гречаной премьер-министром есть первый 
шаг коммунистов в продвижении ее после парламентских выборов 2009 г. на пост президента страны. Почему бы и нет? В 
Европе уже есть женщины президенты, и не одна.

В  складывающихся  условиях  готовы  ли  современные  молдавские  партии  предложить  гражданам  какие-то 
интересные идеи, задаются вопросом многие молдавские политологи. Как уже отмечалось, за последние несколько лет с их 
стороны не прозвучало ни одной свежей политической идеи. 

Похоже,  что  и  сегодня  ничего  нового  не  могут  предложить  претендующие  на  звание  «нового  поколения» 
молдавских политиков Д.Киртоакэ (Либеральная партия)  и  В.Филат (Либерально-демократическая партия),  как  и  другие 
«ведущие оппозиционные силы» - Социал-демократическая партия и Альянс «Наша Молдова». С известной долей сарказма 
упоминавшийся нами Е.Шоларь называет «пиком креатива» СДПМ так и не доведенную до конца попытку закрепить за 
собой  бренды  «конкурентоспособная  Молдова»  и  «социальная  Молдова»  и  промелькнувшую  идею  о  проведении 
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референдума о необходимости всенародных выборов президента страны.  Что касается АНМ, то,  по мнению эксперта, 
альянс  давно  распустил  свой  «мозговой  центр»  и  впал  в  политическую  спячку,  изредка  отделываясь  дежурными 
заявлениями.

Однако,  на  наш  взгляд,  шансы  на  успех  (по  крайней  мере,  определенно  получить  известное  количество 
депутатских  мандатов)  имеются,  прежде всего,  у  Альянса  «Наша Молдова»  и,  в  какой-то  степени,  у  Демократической 
партии, Социал-демократической и Либеральной партий. 

У АМН есть в наличии весьма дееспособные организационные структуры во всех районах, парламентская трибуна 
и достаточное финансовое обеспечение. Альянс уверенно на всех выборах в Молдове идет следом за коммунистами.

По нашему мнению, претендовать на получение мандатов в парламенте может и  ДПМ и присоединившиеся к ней, 
как было сказано выше, социальные либералы. Союз этот чисто конъюнктурный и был создан с единственной целью – 
попасть  в  законодательный  орган  страны  после  повышения  избирательного  ценза  до  6%  голосов.  Вряд  ли  новое 
формирование будет долговечным, так как конечной целью социал-либералов является присоединение к Румынии, которую 
никак не разделяет большинство демократов. 

Примкнуть к Альянсу, как это было в избирательной кампании в 2005 г., ни  Д.Дьяков, ни О.Серебрян однозначно 
не могли, так как председатель АНМ С.Урекян еще не забыл их предательства, когда, пройдя в парламент по спискам 
образованного им блока «Демократическая Молдова», они тотчас же вышли из коалиции и, больше того, проголосовали за 
кандидатуру В.Воронина, выдвинутого на пост президента Компартией. Вследствие чего ДП и СЛП лишились части своих 
сторонников.  Тем не менее,  результаты выборов в  органы местной власти,  а  также последние опросы общественного 
мнения  (демократы  занимают  прочное  третье  место)  дают  им  основания  надеяться  на  благоприятный  для  них  исход 
парламентских выборов 2009 года. 

Шанс же старых и новых социал-демократов заключается в том, что, во-первых, увеличилось число членов и 
сторонников объединенной партии. На местных выборах в 2007 г.,  на которых они выступали самостоятельно,  СДПМ 
набрала в среднем по стране 3,61% голосов, партия Д.Брагиша – более 4,36%. Хотя только одного простого сложения 
полученных обеими партиями процентов голосов на этих выборов, видимо, будет недостаточно, чтобы с уверенностью 
говорить  о  преодолении  ими  избирательного  порога  и  прохождения  в  парламент.  Во-вторых,  этот  шанс  может  быть 
реализован,  если  руководство  новой  СДПМ  серьезно  займется  привлечением  в  свои  ряды  молодежи,  как  считают 
некоторые эксперты.

У либералов сегодня в руках власть в Кишиневе и известность его мэра  Д.Киртоакэ, которого поддерживает 
определенная  часть  молдавского  общества,  одобряющая  его  прорумынскую  политику.  Это,  прежде  всего,  та  часть 
молодежи,  которая училась в Румынии и прошла соответствующую идеологическую обработку.  К  тому же в  Кишиневе 
довольно открыто говорят о нескрываемой поддержке столичного головы румынскими властями, и не только моральной, 
которые делают на него ставку в борьбе за возвращение Молдовы в лоно «Великой Румынии».

Однако это еще не факт, что Либеральная партия точно пройдет в парламент страны в 2009 г. Далеко не все в 
Молдове «оценили» выходку нового мэра столицы, который первый визит в таковом качестве нанес не главе молдавского 
государства В.Воронину, а президенту Румынии Т.Бэсеску. 

Да и результаты, полученные либералами на местных выборах в 2007 г., совсем не впечатляющие.  В первом туре 
голосования они набрали лишь 1,8% в городских и сельских округах, то есть в самой глубинке, и 4,8% в муниципальных и 
районных округах. И пока политических союзников у ЛП, которые готовы были бы пойти вместе с ней на приближающиеся 
парламентские выборы, не наблюдается.

Некоторые  молдавские  политологи  полагают,  что  есть  известный  предвыборный  потенциал  у  Либерально-
демократической партии, которая была создана В.Филатом, бывшим соратником Д.Дьякова по Демпартии. Вслед за ним из 
ДП в новую партию ушла часть демократов, недовольных авторитарной политикой ее главного руководителя. Однако если 
верить информации вице-спикера и лидера ХДНП Ю.Рошки, ЛДПМ набирает очки только за счет значительного (по меркам 
Молдовы)  финансового  ресурса,  возможно,  иностранного  происхождения,  позволяющего  либеральным  демократам 
создавать новые партийные структуры на местах и даже переманивать на свою сторону активистов других партий. 

Есть также информация о том, что команда В.Воронина изучает возможность будущего сотрудничества именно с 
В.Филатом, поскольку в последнее время ДПМ и ХДНП, опасаясь возможного провала ПКРМ на выборах, начали от нее 
дистанцироваться, как равно и от президента. Хотя на этот счет есть большие сомнения.

Вероятнее всего, как предполагают местные политологи, «из всей пёстрой унионистско-демократической братии в 
новый парламент смогут попасть лишь две, максимум, три партии. Однако, судя по всему, у них не будет парламентского 
большинства».

Что  касается  политический  партий,  находящихся  на  левом  фланге  и  придерживающихся  пророссийской 
ориентации, то они практически не имеют никаких  реальных шансов попасть в будущий парламент Молдовы.

Похоже, что коммунисты все же сохранят власть в своих руках. С этим согласны даже многие их политические 
противники.  Приведу  еще  одно  по  этому  поводу  высказывание  из  статьи  "Выборы-2009  станут  битвой  политических 
креативов" – «…очень хотелось бы ошибиться, но, похоже, что оппозиционные силы едва ли найдут, что противопоставить 
коммунистам в  идейном плане  за  оставшийся  до  выборов  промежуток  времени,  который пролетит  быстрее,  чем  иной 
политический «тяжеловес» перечислит по памяти все пункты скучной программы своей скучной партии».

Представляется, что помешать коммунистам остаться у власти может только Запад, прежде всего, США, если они 
сочтут для себя это нецелесообразным. Опыт по смещению режимов президентов на постсоветском пространстве у них 
большой, да и не только на постсоветском.  
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Игра на нервах
25.04.2008. «Пульс» (Кишинев)

Дмитрий Каврук

Оппозиция проиграла избирателя. Остается психологическое давление
Сегодня оппоненты ПКРМ утверждают, что их победа над партией власти не за горами. Различные эксперты, 

политические обозреватели не устают каждый день повторять, что Молдова находится на переломе смены политических 
элит. Они уверяют, что этот процесс необратим и определен десятками обстоятельств, которые в любом из сценариев 
приведут  к  формированию  полноценной  и  зрелой  политической  элиты,  способной  взять  на  себя  ответственность  за 
будущее молдавского общества.

В абсолютном большинстве случаев никаких обоснований, которые могли бы помочь нам понять, почему, по их 
мнению, партия коммунистов катится в пропасть, не предлагается. Это такая идиома, которую просто предлагают принять 
как  должное  и   вызубрить  наизусть.  Когда же политическая реальность оказывается не то чтобы противоположной,  а 
просто  никак  не  связанной  с  подобной  аналитикой,  отвергается  сама  реальность.  Вот  и  сейчас,  когда  опросы 
общественного  мнения  показывают,  что  рейтинг  власти  не  только  не  падает,  но  и  растет,  просто  предлагается 
проигнорировать мнение тех, кто будет голосовать меньше, чем через год.

Мнение избирателей — избыточно для тех, кто «яростно обличает» деятельность всех ветвей власти. Остается 
только  удивляться,  откуда  при  таком  подходе  появится  более  зрелая,  новая  власть,  более  ответственная  и 
профессиональная власть, которую нам предрекают. Пусть даже не через год, пусть через пять, но где предпосылки для 
возникновения  альтернативы ПКРМ?!

Но все эти размышления второстепенны. В конце концов, оппоненты ПКРМ пусть сами разбираются со своими 
тактическими  проблемами,  хоть  партия  власти  и  заинтересована  в  появлении  сильного  конкурента.  Первостепенна  в 
данном  случае  та  политическая  философия,  которая  предлагается  молдавскому  обществу,  и  практические  шаги,  на 
которые готова пойти оппозиция. Это — философия игнорирования существующих государственных проблем, отказ даже от 
попыток  понять,  чего  хочет  избиратель,  нежелание  спроектировать  гипотетический  путь  развития  и  даже  готовность 
поступиться демократическим путем развития. Последнее неизбежно вытекает из всех остальных пунктов: если оппозиция 
не хочет привлекать сердца избирателей, а весь свой смысл видит единственно в победе на парламентских выборах, то и, 
соответственно,  способ  достижения  этой  цели  желательно  «упростить»,  не  пудрить  себе  мозги  демократическими 
процедурами, которые хороши для них преимущественно на выступлениях в Совете Европы и в переговорах по получению 
гуманитарной помощи. 

Похоже, заклинания о низвержении «коммунистической диктатуры» имеют приблизительно тот же смысл, что и 
заклинания шаманов. Их цель — психологически убедить саму власть, что она неизбежно проиграет. Шаманизм не такой уж 
и  безумный.  Неоднократно  и  не  в  таком  далеком  прошлом  мы  были  свидетелями  того,  как  преимущественно  под 
психологическим давлением власть добровольно самоустранялась. Конечно, самая масштабная катастрофа такого рода 
(каждый  раз  происходит  именно  катастрофа)  —  это  самовольный  роспуск  Советского  Союза.  Никаких  объективных 
военных, политических либо экономических причин, как мы знаем, не было. Михаил Горбачев, в первую очередь — это 
политический капитулянт, которого смогли убедить в том, что без него, и без Союза «будет лучше». Какую цену заплатила 
Россия за это, мы знаем.

Похожая история разыгралась с Чечней. Первая чеченская война с ее потрясающе проигрышным для Москвы 
Хасавюртовским миром — тоже следствие психологического давления. Как внешнего, так и внутреннего.

Самый свежий пример — переворот в Киргизии. Эксперты просто диву даются, как Акаев дошел до того,  что 
просто все бросил и уехал. Хотя в его распоряжении были все обычные для таких дел инструменты подавления мятежа. В 
результате «народной революции» режим Аскара Акаева, считавшийся самым либеральным и терпимым в Центральной 
Азии, просто испарился. В Киргизии сам Акаев и его окружение оказались настолько деморализованы и лишены воли, что 
его  власть  была  обречена  с  того  момента,  как  вооруженная  железными  прутьями  и  палками  голытьба  с  юга 
беспрепятственно просочилась в столицу и легко захватила Дом правительства в Бишкеке. Бегство высшего руководства 
страны парализовало  всю  государственную  систему  и  правоохранительные  органы,  что  немедленно  привело  к  хаосу, 
мародерству и кровопролитию. Валявшуюся на земле власть тут же попытались подхватить местные криминальные круги. 

Конечно, одних заклинаний оппозиции недостаточно. Нужна еще политическая технология. На просторах СНГ она 
получила  название  «оранжевых  революций».  Какими  бы  мотивами  не  руководствовался  бывший  академик  Акаев,  его 
безволие в данном случае труднообъяснимо.  Теперь Акаеву вряд ли помогут даже расточаемые в его адрес вождями 
победивших  «бархатных  революций»  Саакашвили  и  Ющенко  комплименты  по  поводу  «мужественного  шага», 
выразившегося  в  капитуляции  перед  погромщиками.  Экс-президенту  придется  нести  свою  долю  ответственности  за 
разграбленный Бишкек и пролитую кровь.

В целом Акаев в 90-е вполне устраивал США и Евросоюз, как главный азиатский реформатор и либерал. Тем не 
менее,  они  «по  идеологическим  соображениям»  активно  морально  и  материально  поддерживали  разношерстную 
киргизскую оппозицию, выступавшую под флагом «демократических реформ». Неслучайно, в МИД России весьма резко 
оценили  заявления  координатора  внешней  политики  ЕС Хавьера  Соланы по  поводу  итогов  последних  парламентских 
выборов в Киргизии. По мнению российского МИДа, именно критические заявления Соланы и представителей миссии ОБСЕ 
в Киргизии внушили киргизской оппозиции уверенность в международной поддержке их стремления свергнуть президента 
Акаева и спровоцировали погромы. 

В этом смысле у  Молдовы — прямые параллели с Киргизией. Чем хуже становилось социально-экономическое 
положение,  тем  больше нас  называли «флагманом реформ».  Многие,  наверное,  уже  забыли,  но  именно  Молдова,  по 
мнению Запада, в 90-е годы была наиболее последовательной на пути реформ. Зато все помнят, к чему это привело. И 
теперь,  когда  именно  ПКРМ  проводит  политику  либерализации,  открытости  экономики,  идет  по  пути  максимального 
благоприятствования  деятельности  иностранных  кампаний,  по  «идеологическим  соображениям»  разношерстная 
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молдавская оппозиция поддерживается извне и морально, и материально. Отсюда и весь оптимизм тех, кто верит, что 
сможет взять парламент в 2009. Больше ему взяться не откуда. 

В  такой  предвыборной  ситуации  главная  цель  —  сохранить  демократический  путь  развития.  Исследования 
общественного  мнения  должны  проводиться  постоянно,  а  их  результаты  —  быть  максимально  доступными  для 
общественного мнения. Выборы, конечно, должны быть проведены  максимально, нарочито корректно, чтобы комар носу не 
подточил. И главное — нельзя поддаваться психологической атаке тех, кто уверяет, что время нынешней власти ушло. 

Способны ли социал-демократы Брагиша бросить вызов 
коммунистам Воронина?

20.04.2008. «AVA.MD» (Кишинев)
Дорин Данилеску

Чем  ближе  день  новых  парламентских  выборов  в  Молдавии,  до  которых  осталось  уже  менее  года,  тем 
внимательнее начинают присматриваться аналитики и эксперты к расстановке сил на местной политической сцене, пытаясь 
определить их электоральные шансы и предугадать конфигурацию и окраску будущей властной команды. 

С  правым  политическим  флангом,  который  одни  эксперты  называют  «унионистским»,  а  другие 
«демократическим», всё более-менее ясно. Там сегодня просто рябит в глазах от множества больших и малых партий при 
явном отсутствии фаворита. 

В прежние времена они, скорее всего, перед выборами создали бы избирательный блок и,  таким образом, на 
плечах более сильных правых партий в парламент «проскочила» бы и пара – другая представителей «партийной мелкоты». 

Но сегодня они лишены такой возможности,  так как принятое на днях новое избирательное законодательство 
запрещает создание предвыборных блоков. Поэтому борьбу за преодоление теперь уже 6-ти процентного барьера на пути в 
парламентские кресла поведут, полагаясь при этом только на самих себя, ХДНП (Юрий Рошка), Альянс «Наша Молдова» 
(Серафим Урекян - Вячеслав Унтилэ), Либеральная партия (Михай Гимпу - Дорин Киртоакэ), Либерально-демократическая 
партия (Владимир Филат), Демократическая партия (Дмитрий Дьяков – Олег Серебрян).

Сейчас ещё довольно трудно точно спрогнозировать, кто из них сможет справиться с этой непростой задачей. 
Пока, во всяком случае, наибольшие шансы на успех имеются у Альянса «Наша Молдова» и Либеральной партии. У АМН 
есть в наличии весьма дееспособные организационные структуры во всех районах и парламентская трибуна. У вторых 
сегодня  в  руках  власть  в  Кишиневе  и  популярность  молодого  политика  Дорина  Киртоакэ,  которого  поддерживает 
определенная  часть  молдавского  общества,  прежде  всего,  молодежь,  делающая  ставку  на  приход  во  власть  новых 
политиков.

Не стоит сбрасывать со счетов и быстро набирающих политический вес либеральных демократов Владимира 
Филата. Если верить той информации, которою доводит до общественности вице-спикер парламента Юрий Рошка, у этой 
партии имеется значительный (по меркам Молдавии) финансовый ресурс, который позволяет ей не только создавать новые 
структуры на местах, но и фактически перекупать активистов других партий. Нельзя исключать также и того, что лидер этой 
партии, как пишут некоторые СМИ, имеет договоренность с советником президента Марком Ткачуком о взаимодействии, что 
может дать ЛДПМ определенные преференции на выборах.

Значительно хуже обстоят дела у ХДНП и ДПМ. Когда-то лидеры этих партий были весьма близки к президенту 
Воронину, голосовали за него в парламенте, но потом их связи стали ослабевать. То ли команда Воронина вдруг решила, 
что для неё более перспективно завязать отношения с Филатом, то ли сами Рошка и Дьяков, опасаясь возможного провала 
ПКРМ  на  выборах,  начали  дистанцироваться  от  президента.  Во  всяком  случае,  и  часть  своих  прежних  сторонников, 
проголосовав  за  Воронина  4-го  апреля  2005  года,  они  потеряли,  и  какой-либо  личной  выгоды  для  себя  из  союза  с 
Ворониным извлечь не сумели. Все это позволяет их оппонентам сегодня говорить, что считавшие себя самыми хитрыми 
политиками Молдавии Рошка и Дьяков на этот раз перехитрили самих себя.

Вероятнее всего, из всей пёстрой унионистско - демократической братии в новый парламент смогут попасть лишь 
две, максимум, три партии. Однако, судя по всему, у них не будет парламентского большинства.

Расклад сил в будущем парламенте будет во многом зависеть от того, как выступят на выборах левоцентристы, то 
есть социал-демократы под руководством Дмитрия Брагиша и левые коммунисты,  де-юре  возглавляемые Владимиром 
Ворониным, но де-факто управляемые Марком Ткачуком. 

Что касается остальных политический партий, находящихся на левом фланге, то они – в их нынешнем состоянии - 
практически лишены каких-либо реальных шансов попасть в 2009 году в парламент. 

Безусловным лидером предвыборной гонки на этом фланге по-прежнему остаётся ПКРМ. По разным оценкам, 
коммунисты  могут  набрать  от  20  до  50%  голосов  избирателей.  Причём  именно  этот,  весьма  значительный,  люфт  и 
составляет главную интригу предстоящих выборов.

Если  20%  голосов  электората  –  это  «гарантированный  минимум»  для  ПКРМ,  который  обеспечат  ей 
непоколебимые  идейные  сторонники  и  ветераны-коммунисты,  то  за  каждый  дополнительный  процент  электоральной 
поддержки ей придётся жестко и бескомпромиссно бороться. 

Спрогнозировать  действия  ПКРМ  весьма  несложно.  Располагая  сегодня  практически  неограниченным 
административным,  финансовым  и  информационным  ресурсами,  а  также  разветвленной  и  самой  активной  сетью 
партийных  активистов  и  симпатизантов,  ПКРМ  сделает  всё  возможное,  чтобы получить  в  парламенте  не  менее  50% 
депутатских мест. 

Пока,  во  всяком  случае,  самыми  главными  и  наиболее  опасными  соперниками  ПКРМ  являются  не  социал-
демократы Брагиша, а всё более заметная усталость общества от власти коммунистической команды, продолжающееся 
падение авторитета её лидера Воронина, а также отсутствие у коммунистов действенной поддержки как на Западе, так и на 
Востоке. 

Всё это, конечно, так, но Воронин и его команда просто так свои позиции не сдадут. Они уже принимают самые 
радикальные  меры  по  мобилизации  коммунистов  в  центре  и  на  местах,  активизируют  тотальное  агитационно-
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пропагадистское воздействие на массы, предпринимают различные шаги на внутри- и внешнеполитической арене, которые 
должны обеспечить им симпатии и поддержку народа. 

А что  же молдавские  социал-демократы Дмитрия Брагиша? Следует  ли  ожидать от  СДП каких-либо  удачных 
электоральных новаций, прорывных инициатив? 

Прямо скажем, это очень непростой вопрос. Если оценивать объединённых социал-демократов только с точки 
зрения  их  формально  заявленного  общего  партийного  потенциала,  то  можно  сказать,  что  у  них  есть  хорошие шансы 
выступить на выборах. Но вот, если копнуть поглубже, то есть принять во внимание реальную ситуацию в партии сегодня и 
судить по конкретным делам лидеров и активистов СДП, то перспективы социал-демократов выглядят намного скромнее. 
Скорее всего, Социал-демократическая партия в своём нынешнем виде способна достаточно уверенно «переползти» через 
6-ти процентный барьер. И это пока всё, на что она может рассчитывать. Чего-то большего этой партии, пока она находится 
в нынешнем полусонном состоянии, явно не светит. 

Для того чтобы занять достойное место в парламенте, нынешних теоретических плюсов Социал-демократической 
партии  на  выборах  в  2009  году  не  хватит.  Ситуация  сегодня  такова,  что  для  неё  уже  слишком  мало  возглавлять 
исполнительную власть в нескольких районах и иметь около 100 своих примаров и консильеров (советников – прим. ред.). 
Мало иметь свои организации во всех районах и в большинстве населенных пунктов Молдавии. Мало иметь в качестве 
своего раскрученного и авторитетного лидера такого опытного политика, как Дмитрий Брагиш. Более того, для СДП сегодня 
даже мало иметь хорошие финансовые и информационные ресурсы. Это ведь еще далеко не все, что потребуется ей для 
победы.

Для того, чтобы социал-демократы победили (а победа для них - это не менее 20% своих депутатов в новом 
парламенте),  необходимо,  чтобы партия,  все её члены и сторонники,  были буквально пронизаны духом победы,  были 
ориентированы  на  победу,  не  покладая  рук,  работали  на  победу,  проявляя  при  этом  творческий  подход  к  решению 
связанных с электоральной борьбой проблем.

Это станет возможным только в том случае, если лидер СДП Дмитрий Брагиш доверит ключевые посты в партии 
молодой команде, которую он сам кропотливо собирал и пестовал. 

При всем уважении к  ветеранам молдавской  социал-демократии,  надо  честно  признать,  что  им  не  по  силам 
сделать социал-демократов партией победителей. Ни физически, ни, самое главное, психологически, они не готовы к той 
электоральной кампании,  которая ждет все молдавские партии в 2009 году.  Это будет,  пожалуй,  самая жесткая,  даже 
жестокая избирательная кампания за всю новейшую историю Молдавии. Победу в ней одержат только те политические 
силы и их лидеры, которые будут в максимальной степени на нее настроены, будут готовы сражаться до конца. 

Для СДП вопрос  сегодня стоит  только  так:  сделает её лидер  Дмитрий  Брагиш ставку  на молодую команду – 
получит шансы на победу. Проявит нерешительность, ограничится полумерами, боясь обидеть «ветеранов», не пустит в 
бой молодую партийную гвардию - проиграет. 

"Выборы-2009 станут битвой политических креативов"
22.04.2008. «AVA.MD.» (Кишинев)

Евгений Шоларь
Откроем наугад предвыборную программу любой молдавской политической партии. Что мы там увидим?.. Скорее 

всего, там будет много очень красивых и очень правильных слов про борьбу с коррупцией, про качество образования и 
здравоохранения,  про  развитие  всесторонних  связей  с  народами всего  мира,  про  евроинтеграцию,  конечно.  Наиболее 
«смелые» и «передовые» программы содержат также пункт о качественном обновлении политической элиты Молдавии.

Как правило, нормальный здравомыслящий молдавский гражданин скоренько, по диагонали пробегает все эти 
пункты глазами. Знаем, мол, читали... Однако на поверку оказывается, что за исключением всего этого малоубедительного 
благолепия в духе «лучше быть здоровым и богатым» наши политические партии больше ничего и не предлагают.

Кризис политического креатива
В Молдавии налицо кризис политического креатива. Кажется, не столько молдавские граждане устали от политики 

в принципе, сколько устали они от ТАКОЙ политики и ТАКИХ политиков. Люди разочаровались в предлагаемых банальных, 
нетворческих решениях, которые раз за разом не срабатывают в молдавской реальности. Они готовы к неординарным, 
отчасти  даже  радикальным,  кардинальным  решениям.  Это  нам  продемонстрирует  любой  соцопрос,  будь  то  онлайн-
голосование или опрос на улице. Если среди предлагаемых вариантов есть один, выделяющийся своей новизной или даже 
экстравагантностью, победа ему обеспечена. Причем, молдавское «протестное голосование» - это не «прикол» и не «стеб». 
Напротив, это скорее отчаянный, где-то даже озлобленный и агрессивный, осознанный выбор. Рискну предположить, что 
значительная часть жителей Молдавии готова подтвердить его и на избирательных участках, куда ради этого они готовы, 
может быть впервые за последние годы, прийти в расслабленный выходной день. Но готовы ли современные молдавские 
партии предложить гражданам какие-то свежие, интересные идеи?

Действительно,  попробуем  вспомнить  хоть  одну  свежую  политическую  идею,  предложенную  молдавскими 
политическими партиями за последние несколько лет. 

Что предлагают претендующие на то, чтобы стать «новым поколением» молдавских политиков Дорин Киртоакэ 
(Либеральная партия) и Владимир Филат (Либерально-демократическая партия)? Да ничего, за исключением своих чуть 
менее потасканных, чем у прочих представителей молдавской политической фауны, физиономий. Но одним лишь этим 
отчаявшихся молдавских граждан уже не заинтересуешь.

Что принципиально нового предложили за все эти годы «ведущие оппозиционные силы» - социал-демократы и 
Альянс «Наша Молдова»? Пиком креатива первых стала так и не доведенная до конца попытка закрепить за собой маячки 
«конкурентоспособная Молдова» и «социальная Молдова».  Что-то там,  кажется,  еще промелькнуло про референдум о 
всенародных выборах президента. Относительно вторых, и вовсе складывается впечатление, что они давно распустили 
свой «мозговой центр» и впали в политическую спячку, изредка нехотя прерываемую для того, чтобы отделаться тем или 
иным дежурным заявлением.
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Какие  новые  политические  рецепты  предложили  «профессиональные  русские»?  Блины  на  масленицу, 
непременный скандальчик на заседании муниципального совета Кишинева, - вот и все скудное «русское» меню.

Как-то загрустил, покинув любимое дерево у парламента, и некогда главный креативщик молдавской политики – 
Юрий Рошка. 

«Похоже, Птицыным – конец?», - как говорится в известной рекламе...
Исключения, подтверждающие правило
Из более или менее удачных политических креативов последнего времени лично мне в голову приходят только 

концепция  национал-либералов  о  создании  союзного  государства  Республика  Молдова  -  Румыния  и  инициатива  экс-
советника Воронина Сергея Мокану относительно «временного отказа от Приднестровья ради интеграции в ЕС». С точки 
зрения креатива, довольно качественные идеи. 

Национал-либералы, однако, запустив в общество весьма выигрышную, в общем-то, идею, затем как-то потухли. 
Вместо того чтобы идти дальше и закрепить за собой имидж современной прорумынской силы, они предсказуемо скатились 
в русофобию – традиционный и неизживаемый элемент дурного политического вкуса в молдавской политике. (Кто бы им 
объяснил, что русофобия уже давно не в моде, и тот из «прорумын», кто первым откажется от примитивной русофобии, 
вполне может сорвать неплохой джек-пот?) 

Что касается движения «Народное действие» Сергея Мокану, то, пожалуй, на данный момент это единственная 
политическая сила, в которую даже у меня в рамках рассматриваемой проблемы пока не поднимается рука бросить камень. 
За неполный год с момента ухода из президентуры и заявления о намерении создать собственный политический проект, 
экс-советник президента успел выступить с целым букетом довольно интересных с точки зрения креатива политических 
инициатив и заявлений. Видно, что люди ДУМАЮТ и выдают идеи, которые к тому же довольно красиво подают. Их можно 
по-разному  оценивать  с  идеологической  точки  зрения,  но  с  точки  зрения  креатива  и  новизны  они  всегда  довольно 
интересны.

Впрочем,  не будем торопиться.  Делать  какие-то  далеко  идущие выводы относительно  «Народного действия», 
думаю,  пока  все-таки  рановато.  Стоит  отметить,  что  движение  упорно  отказывается  регистрировать  главный  Цербер 
молдавской политики - Минюст. Что касается Сергея Мокану, то я пока назвал бы его «темной лошадкой» молдавской 
политики.  Время  покажет.  Хорошо,  впрочем,  уже  то,  что  следить  за  развитием  событий  вокруг  президентского  экс-
советника, «с истинными взглядами которого Воронин не был знаком», по крайней мере, интересно. 

Вне политики, вне конкуренции…
Я намеренно оставил правящую ПКРМ, что называется, на десерт. К нему, собственно, и перейдем. 
Надо признать, что с точки зрения креатива коммунисты относительно качественно «отыгрывают» свой статус 

правящей  партии.  Объективный  анализ  показывает  не  только  внеконкурентный  качественный  уровень  их  партийной 
программы, но и тот факт, что в плане оперативного политического креативного сопровождения команде, обслуживающей 
ПКРМ,  на  данный  момент  в  Молдавии  нет  равных.  Собственно,  показательно  то,  что  оппозиция  любит  упрекать 
коммунистов именно в «слишком качественном» пиаре, который действительно успешно подменяет у них реальные дела и 
свершения. 

Но  упреки  –  упреками,  а  результаты  –  результатами.  После  восьми  лет  пребывания  у  власти, 
характеризовавшихся  непредсказуемыми  шараханьями  из  стороны  в  сторону,  отказом  от  исполнения  большей  части 
предвыборных обещаний, беспросветной бедностью населения, повсеместным бесправием, бюрократизмом и коррупцией, 
откровенно  низким  уровнем  государственного  управления,  унизительными  внешнеполитическими  провалами  и 
тяжелейшими  внутриполитическими  поражениями  -  после  всего  этого  коммунисты  выходят  на  выборы  2009  года  в 
относительно неплохой конкурентной политической форме. 

Мы все еще станем свидетелями того,  как  грамотно они отыграют «начало объединения страны».  Хотя если 
судить  трезво,  нынешняя  ситуация  в  приднестровском  урегулировании  является  не  каким-то  триумфом,  а  простым 
возвращением к ситуации 2001 года, но при этом в гораздо более неблагоприятных прочих условиях, надежно блокирующих 
какой бы то ни было путь реального урегулирования конфликта. Однако, именно эти «от мертвого осла уши» коммунисты и 
попытаются «продать» электорату на выборах 2009 года в качестве триумфального своего достижения. 

Товар, что называется,  с  душком,  но в условиях,  когда конкуренция особенно не душит, и вторая свежесть – 
сойдет. Ведь, очень хотелось бы ошибиться, но, похоже, что оппозиционные силы едва ли найдут, что противопоставить 
коммунистам в  идейном плане,  за  оставшийся до выборов промежуток времени,  который пролетит быстрее,  чем иной 
политический «тяжеловес» перечислит по памяти все пункты скучной программы своей скучной партии.

Пока же можно сказать одно.  На выборах победит та партия,  которая будет более креативной.  Выборы-2009 
станут битвой политических креативов.

Молдова на пути в Румынию
12.05.2008. «Ольвия-пресс» (Тирасполь)

А.Галин
Чуть меньше года осталось до парламентских выборов в Молдове, но уже сейчас в этой постсоветской республике 

идет настоящая война за «умы» избирателей. Слишком высока ставка. Ведь от того, кто придет к власти, зависит быть ли 
самой Молдове суверенным государством, либо же она станет одной из провинций Румынии. О том, что такой вариант не 
исключен, говорит многое. 

Прежде всего, стремительная румынизация молдавского населения. Сегодня из 4 млн. граждан Молдовы - 1 млн. 
уже имеет или в процессе получения румынского гражданства, 10% заявителей на получение румынского гражданства 
намерены переехать в Румынию на новое место жительства. Мало того, значительная часть молдавской молодежи и не 
только молодежи не отделяет себя от Румынии и не видит перспектив для Молдовы в качестве независимого государства. 

Во-вторых, власти Румынии всячески поощряют прорумынские настроения в Молдове и постоянно муссируют тему 
единства страны, разорванной на части пактом Молотова-Риббентропа. Румынский президент Трэян Бэсеску не единожды 
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официально заявлял о том, что "подписание договора о границе с Республикой Молдова не является приоритетом для 
Румынии". Тем самым он четко и однозначно указывает Кишиневу на то, что считает Молдову частью своей страны.

В-третьих, Румыния не только пытается повлиять на светскую жизнь в Молдове, но и на духовную.  Создание 
Румынией  Бессарабской  митрополии  и  ее  распространение  на  территорию  Молдовы  призвано  через  религию 
воздействовать на умы людей, заставить их признать право соседней страны на молдавские территории.

В-четвертых,  в  самой  Молдове  прорумынские  настроения  достаточно  велики,  причем  проводниками  идеи 
объединения выступают две  достаточно весомые в  РМ политические  партии  –  Либеральная и ХДНП. Сегодня многие 
аналитики уверены, что именно они добьются победы на парламентских выборах 2009 года, а, следовательно, политика 
сближения с Румынией станет превалирующей.

Понятно, что объединение Румынии и Молдовы немыслимо, если его не поддержат ведущие мировые державы и, 
прежде всего, США. Но и в этом направлении Румыния действует достаточно целенаправленно.

Не так давно Румыно-американский комитет по Бессарабии направил письмо в адрес президента США Джорджа 
Буша, котором призвал его восстановить историческую справедливость. «Не более трех лет назад», - говорится в письме, – 
«Вы осудили пакт Риббентропа-Молотова и обличили договор, подписанный в Ялте в 1945 году. Оба соглашения вызвали 
неописуемую волну страданий народов Восточной Европы. Вы заявили, господин президент, что «заточение миллионов 
людей  Центральной  и  Восточной  Европы  будет  всегда  восприниматься  как  безграничная  историческая 
несправедливость»… Нам очень грустно, господин президент, что бывшие румынские территории на левом берегу Прута, а 
именно  Бессарабию,  или  нынешнюю  Республику  Молдова,   Америка  игнорировала  и  продолжает  игнорировать… 
Реальность  такова,  что  Республика  Молдова  -  это  всего  лишь  пережиток  сталинизма,  ненужное  государственное 
образование  на  Юго-Востоке  Европы,  созданное  и  управляемое  Москвой  в  геополитических  целях.  К  тому  же, 
коммунистическое правительство Кишинева является антинатовским, антиамериканским, антирумынским и настроенным 
против своего собственного народа»…

«Румыния не Югославия», - говорится дальше в письме. – «Нации бывшей Югославии враждовали друг с другом и 
хотели разойтись. В отличие от югославов, румыны по обоим берегам Прута хотят объединиться и жить на одной общей 
Родине.  Они  вместе  хотят  входить  в  Европейский  союз  и  Североатлантический  Альянс.  И  есть  предел  терпению, 
невыполненным желаниям и стремлениям народа. Игнорирование стремлений румынской нации не приведет ни к чему, 
кроме  охлаждения  традиционно  дружеских  чувств,  которые  румыны  испытывают  к  Америке.  В  качестве  лидеров 
сообщества  и  верноподданных  Америки,  мы  хотим  поддерживать  самые  хорошие  отношения  между  Вашингтоном  и 
Бухарестом. И нашим твердым убеждением является, что самое хорошее решение этой проблемы - это признание идеи, 
что  единственным  естественным  местом  для  Молдавии  является  лоно  Румынии.  Мы  говорим  не  об  обязательном 
немедленном воссоединении, но настаиваем, что эту возможность необходимо серьезно рассмотреть. Мы также верим, что 
реинтеграция Румынии послужит и интересам Соединенных Штатов в Юго-восточной Европе, усилит дружеские чувства 
румын по  отношению к  Америке и поможет  России  освободиться от  источника региональных разногласий.  Мы готовы 
приложить к этому всяческие усилия».

Это  письмо  весьма  показательно  и  может  охарактеризовать  всю  внешнюю  политику  Румынии  в  отношении 
Молдовы.  Заручившись поддержкой Запада,  Румыния относительно легко сможет реализовать свои планы – для этого 
достаточно привести к власти в Молдове прорумынских политиков. Причем, не потребуется никакой цветной революции. За 
8 лет президентского правления Воронин не выполнил ни одного своего предвыборного обещания. Если же к выборам в 
парламент  подключаться  западные  политтехнологи,  как  это  было  в  2005  году,  когда  в  Молдове  произошла  цветная 
(красная) революция, в результате которой непопулярный Воронин все же смог остаться у власти благодаря всемерной 
поддержке Запада, то в 2009 году, без всякого сомнения, Воронин будет сброшен с пьедестала. Сегодняшний Воронин 
очень сильно напоминает Шеварднадзе и Кучму, которые метались между Москвой и Вашингтоном, пытаясь балансировать 
на лезвии ножа. Воронин пошел по тому же пути, а, значит, дни его сочтены. И уже будет не важно, кто придет к власти – 
либералы или бывшие народофронтовцы из ХДНП - результат будет один – присоединение Молдовы к Румынии.

А что же Приднестровье? Какая судьба его ждет в этой геополитической игре? 
Есть  два  варианта.  Если  в  течение  года,  заручившись  поддержкой  гарантов  и  посредников  в  молдо-

приднестровском  урегулировании,  Кишинев  все  же  добьется  слияния  РМ и  ПМР,  то  приднестровцев  в  объединенной 
Румынии будет ждать незавидная судьба граждан даже не второго (ими будут молдаване), а третьего сорта. 

Другой вариант заключается в том, что ПМР до конца будет отстаивать свою независимость, несмотря на сильное 
внешнее давление. В этом случае Молдова может уйти в Румынию без ПМР. Таким образом, сбудутся прогнозы известного 
политолога Станислава Белковского, еще несколько лет назад предположившего такой вариант развития событий.

Власть и борцы за власть
06.05.2008. AVA.MD. (Кишинев)

Владимир Москалёв
Если рассматривать демократию не только как набор демократических процедур, а, исходя из определения, как 

контроль  общества  (или,  во  всяком  случае,  большей  его  части)  над  Властью,  то  следует  признать,  что  отсутствие 
демократии – это не столько вина Власти, сколько состояние и ущербность общества. В нашем случае, увы,  этот контроль 
всё более сужается. 

Многие до сих пор не могут признать, что если Свободу ещё «подарить» можно, то Демократию «подарить» никак 
нельзя и рождается она в тяжких муках в результате противостояния и сотрудничества, «кулачных боёв» и временных 
перемирий власти и общества. 

Часто тернистый путь к  тому,  что сегодня принято называть демократией,  лежал через авторитарные формы 
правления, и в ситуации хаоса, наличии внешних угроз этот путь был единственен. 

Показателен пример Великой депрессии в США. Рузвельта, сменившего Гувера, «жёлтая» херстовская пресса 
иначе, как «диктатором» и «коммунистом» не величала. «Диктатор» в принудительном порядке провёл картелирование 
мелких производителей, осуществил санацию банковской системы, две трети из которых закрыл волевым порядком. Но 
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самое главное, он значительно  расширил права профсоюзов, составляющих сегодня основу западной демократии. При 
жесточайшем давлении со стороны олигархических структур был переизбран на второй срок с рекордной за всю историю 
этой страны поддержкой избирателей (более 80%). Но именно после Рузвельта американский Сенат законодательно ввел 
ограничение в виде двух сроков на пост Президента, подсознательно почувствовав угрозу демократическим основам.

Мы можем видеть, что в определённой ситуации и на определённый исторический период авторитарная форма 
правления может быть весьма успешна. Если бы не некоторые но… 

Во-первых, снижается общественный контроль над властью и она, власть, начинает, в конце концов, работать 
сама на себя. По прошествии времени прежние цели  отходят на второй план. Единственным смыслом становится само её 
(власти) существование. Происходит сращивание власти и бизнеса, власти и силовых структур. Во-вторых, авторитарная 
власть начинает культивировать в обществе патерналистские настроения. Общество снимает с себя ответственность за всё 
происходящее  в  стране.  В-третьих,  эта  конструкция,  как  ни  парадоксально,  становится  весьма  неустойчивой.  Стоит 
разрушить «верхушку» этой пирамиды, и она складывается, как карточный домик. 

Достаточно беглого взгляда, чтобы заметить, что наше общество демократическим инструментарием пользуется 
крайне неумело. Мы всё ещё свято верим в сакральность власти, в то, что «на верху» сидят не только самые умные, но и 
самые честные, денно и нощно думающие о благе народном. Потому нашему обывателю всегда было проще написать 
челобитную чиновнику, нежели исковое заявление в суд. 

Наше  «гражданское общество», состоящее из малочисленных НПО, представляет, в лучшем случае, организации 
их  финансирующие. Наши  профсоюзы,  как  и  в  прежние  времена,  продолжают  распределять  путёвки  и  делить 
общественные фонды потребления. 

Наши  бессменные  политические  деятели  до  сих  пор  искренне  верят,  что  демократия  определяется  их 
присутствием во власти, и не как иначе. Потому следует ожидать, что предстоящие в 2009 г. выборы, как обычно, будут 
«демократическими»  и  непредсказуемыми.  Интрига  будет  состоять  в  ожидаемой  смене  Президента.  Учитывая  что 
«контрольным пакетом» не будет обладать ни одна из политических партий, «переформатирование» всего политического 
поля представляется неизбежным. 

Какова расстановка политических сил на сегодняшний день?
Правящая коалиция
Безусловным  лидером  здесь  выступает  ПКРМ.  Преимущества  её  перед  остальными  значительны  и  были 

определены с момента её создания. Во-первых, партия имела концептуально оформленную идеологию, привлекательную 
для большей части населения, а не просто лозунги общего содержания в поддержку демократии или борьбы с коррупцией. 
Во-вторых, интернациональный характер её организации давал возможность  транслировать партийные идеи на разные 
электоральные сегменты. В-третьих, сыграла свою роль советская школа партийного строительства. Обещали не скупясь. 
Это и определило победу партии в 2001 году. 

Сегодня,  несмотря  на  наращивание  её  рядов,  ПКРМ демонстрирует  медленную,  но  устойчивую тенденцию к 
снижению своей популярности. Так выборы 2005 г. принесли заметно худший результат - 46% голосов, что заставило её 
блокироваться  со  вчерашними  непримиримыми  оппонентами  (ХДНП,  СЛП  и  ДПМ),  пожертвовав  постом вице-спикера. 
Откровенно провальными для ПКРМ оказались выборы примара Кишинёва, где неожиданную победу одержал молодой 
либерал Д.Киртоакэ, собрав в свою поддержку в последнем туре весь протестный электорат и 61% голосов.

Видимо,  сужением  своей  электоральной  базы  (большая  часть  молдавского  пролетариата  подалась  в 
гастарбайтеры) объясняется появление в новой редакции Программы партии таких новаций, как «пролетариат знаний» и 
«вымарывание» всего, что так или иначе связано с классовым анализом общественного развития. Можно предположить, 
что, несмотря на приток новых членов, пытающихся реализовать свои карьерные амбиции и не слишком обременённых 
идеологическими догмами, отказ от базовых положений марксизма вызовет негативную реакцию среди ветеранов партии, 
ещё читавших труды классика. Не исключён внутрипартийный кризис, но, вероятнее всего, что при «естественном» ходе 
событий ПКРМ сохранит на предстоящих выборах свои лидирующие позиции, избежав раскола до этого срока. Но будет ли 
этого  достаточно?  И  если  придётся  договариваться,  то  с  кем?  Цена  предстоящего  союза  может  оказаться  слишком 
высокой.

Левые политические силы малочисленны и деморализованы безуспешными попытками создания единой партии. 
Складывается  впечатление,  что  коммунисты  сумели  приостановить  проект  «Патрия  Молдова».  Других  такого  же  рода 
проектов, способных реально побороться за прохождение в парламент,  пока не наблюдается. 

Не  менее  сложно  складывается  ситуация  и  для  «конструктивной»  оппозиции.  Христианские  демократы, 
обладающие медийными возможностями,  сравнимыми с возможностями ПКРМ и на порядок превосходящими агитпроп 
всей остальной оппозиции вместе взятой,  пока имеют мало шансов попасть в будущий     парламент. Проблема для ХДНП 
в том, что  на их  электоральном поле появились агрессивные игроки, которые не только «размахивают» теми же национал-
либеральными лозунгами, но и обладают определёнными организационными и финансовыми возможностями. Вероятно, 
этим и объясняется нервозность и неожиданно развязанная кампания против В. Филата. Следует также отметить, что ореол 
Юрия Рошки как главного пламенного борца с коммунизмом за последнее время заметно померк. Мезальянс с правящей 
партией изрядно подпортил репутацию в глазах вчерашних соратников.  «Брак по расчёту»  вещь ненадёжная и может 
прекратиться, как только расчёт закончится. 

Практически  нулевые  шансы  пройти  в  парламент  и  у  второй  партии  «конструктивной»  оппозиции  -  ДПМ 
(Д.Дьякова).

При том раскладе политических сил, который мы наблюдаем сегодня, вполне вероятно, что ПКРМ наберет менее 
40%, а ее бывшие партийные друзья вообще не пройдут в парламент.  

«Неконструктивная» оппозиция
У этих, разных на первый взгляд, партий на самом деле много общего, прежде всего общие тактические ошибки. 
Восточная притча…. Как-то путник шёл по пустыне и на обочине увидел старца. Далеко ли до города? - спросил 

путник, но старик не поднял головы и ничего не ответил. Путник пошёл дальше и когда уже должен был скрыться из виду, 
старец его окликнул и сообщил,  что до города трое суток ходу.  Почему ж ты мне  сразу не сказал? -  Просто я хотел 
поглядеть, как быстро ты будешь идти, - ответил старец.
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Судя по политической активности «неконструктивных», они явно никуда не спешат. Можно ожидать, что первые 
«шевеления» начнутся через пол года, и вместо новых идей начнут продвигать всё тех же партийных вождей, с теми же 
программами, лозунгами и результатами …

Следует ожидать снижения результатов на выборах у АНМ (С.Урекян). Партия мало заметна, она не выдвигает 
интересных идей, не осуществляет политических проектов.

Вероятно,  если  не  проснутся,  могут  не  пройти  в  парламент  объединённые  социал-демократы.  Судя  по  их 
пассивности, они к этому не очень стремятся. 

Если этим партиям есть, что предложить, и они хотят бороться за власть, то начинать нужно уже сегодня. Через 
полгода любая инициатива будет рассматриваться как предвыборный пиар.

Учитывая ограниченные возможности этих партий, общественный дискурс, обсуждение путей развития – пожалуй, 
единственный реальный путь повлиять на политическую ситуацию и привлечь к себе внимание. 

Однако полным сюрпризом для многих может стать успех «просто либералов» и «демократических либералов» Д. 
Киртоакэ и В.  Филата.  Эти  партии  и политики  проявляют  наибольшую активность.  И если  добавить к  этой активности 
предполагаемую  поддержку  «запрутской  сестры»  (и  не  только  моральную),  то  в  2009  году  всех  нас  может  ожидать 
подлинная сенсация. Как это уже было на выборах мэра столицы Молдавии.

«Восточноевропейский тигр»
09.05.2008. «Пульс» (Кишинев)

Александр Бойко

ВВП Молдовы будет продолжать расти с невиданной скоростью
Хорошие  новости  для  экономики  Молдовы  и  плохие  -  для  экономических  псевдоэкспертов.  Международный 

валютный фонд обнародовал прогноз экономического роста в Молдове. По мнению финансистов-международников, в 2008 
году Молдова войдет в тройку европейских лидеров, а в 2009 - возглавит список самых быстрорастущих экономик.

Оптимистичный прогноз
Согласно мнению экспертов МВФ, экономический рост в странах Европы с развитой экономикой в ближайшие два 

года существенно замедлится - до 1,5% в 2008 году и 1,4%  в 2009-м. Для сравнения: в 2007 году рост в европейских 
развитых странах составил 2,8%.  То есть ожидаемое снижение темпов роста в этих государствах - вдвое! Скромнее всего 
будет расти экономика Италии и Исландии - это чуть более и чуть менее 0,5%.

В тех странах Европы, где рыночная экономика еще продолжает формироваться, рост ВВП также снизится - с 
6,9% в прошлом году до 5,5% в 2008-м и 5,2% в 2009-м. На этом фоне рост молдавской экономики в ближайшие два года 
особенно ярок и красноречив. В нынешнем году по этому показателю нас обгонит только Белоруссия (7,1%) и Черногория 
(7,2%). Однако почетное третье место за Молдовой - 6,8%. Еще одно сравнение: у наших ближайших соседей - Украины и 
Румынии рост ВВП составит 5,6 и 5,4%. 

На 2009 год Международный валютный фонд дает Молдове еще более оптимистичный прогноз.  Больше того, 
выводит в абсолютные лидеры по темпам роста экономики в Европе с недосягаемым результатом в 8%. Ближе к ней будет 
лишь Белоруссия - 6,8%. 

По мнению финансистов-международников, в 2008 году Молдова войдет в тройку европейских лидеров, а в 2009 - 
возглавит список самых быстрорастущих экономик.

Падения и взлеты
С приходом ПКРМ к власти в 2001 году экономический рост был постоянен и стабилен. Даже винное эмбарго и 

страшная засуха смогли лишь замедлить его.  Выступая в  программе «Час президента» Владимир Воронин признался: 
вообще-то власти планировали обеспечивать, как минимум, 10% роста ВВП в год, чтобы достичь параметров 1991 года. За 
10  лет  —  91-го  по  2001-й  наши  знаменитые  «реформаторские  правительства»  умудрились  растерять,  а  вернее  - 
разбазарить, если угодно - разворовать около 66% тех экономических показателей, которые были в Молдове перед самым 
развалом СССР. Вспоминаю, как один из кишиневских политических деятелей в году эдак в 99-м цинично говорил мне: «Это 
хорошо, что мы падаем. Рано или поздно достигнем дна, когда падать будет уже некуда. И тогда начнем расти». Как будто 
рост - это всего лишь конец падения и он возможен сам по себе, без энергичных действий власти. Так вот, идея, по словам 
президента,  заключалась  в  том,  чтобы  за  шесть  лет  вернуться  к  этому,  докризисному  уровню  развития  молдавской 
экономики и, уже отталкиваясь от него, начать движение к новым высотам. По 10% в год - не вышло. По разным причинам - 
и объективным, и субъективным. Но к восьми, если верить прогнозам МВФ, - а нет оснований им не верить, - в 2009 году у 
Молдовы уже выйдет. 

Преодолевая конъюнктуру
Молдавский рост происходит на фоне замедления, а то и падения темпов роста ВВП в Европе. Это важно понять. 

Отечественная оппозиция и очень близкие к ней экономические эксперты, вроде представителей ИДИС «Вииторул», всегда 
объясняли  тот  экономический  рост,  который  наблюдался  в  предыдущие  годы  правления  ПКРМ  исключительно 
положительной региональной конъюнктурой. Ну, типа: в соседних странах экономика растет, стало быть, молдавской просто 
деваться не куда.  Однако,  на этот  раз данная и без  того довольно ущербная логика не работает:  в регионе роста не 
наблюдается, а в Молдове он продолжается. 

Естественно, эксперты из МВФ, делая свои прогнозы, считали получше наших патентованных троечников. Что же 
вселило в них такой оптимизм? 

Как и было обещано
Дело  в  целенаправленной  экономической  политике  властей,  направленной  на  стабильный  рост  ВВП  и 

постепенное  улучшение  его  качества.  Эту  политику  можно разделить  на  два  периода.  С 2001  по  2005  годы -  период 
стабилизации, с 2005-го по настоящее время - период модернизации. Модернизации не бывает без инвестиций. Власть все 
эти годы жестко критиковалась оппонентами за то, что инвестиционный климат в Молдове, начиная с 2001 года, якобы, 
резко  ухудшился.  Но  существует  объективная  статистика,  убедительно  опровергающая  эти  обвинения.  Больше  того  - 
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доказывающая их абсурдность. В 2005 году годовой объем инвестиций в основной капитал в четыре раза превышал объем 
2000  года.  А  в  2007-м  -  всего  лишь  за  два  года  проведения  политики  экономической  модернизации  годовой  объем 
инвестиций в основной капитал увеличился еще вдвое. Это - геометрическая прогрессия.

В 2007 году в Молдове было проинвестировано в основной капитал 15 миллиардов леев. Это - в любой валюте - в 
9  раз  больше,  чем в  2000-м,  о  котором оппозиционные эксперты до сих  отзываются,  как  о  последнем годе  «рая для 
инвесторов». 

Доля инвестиций в ВВП составляла в 2000 году десятую часть, в 2005-м - пятую, в 2007 - уже треть.
Идем дальше. Доля инвестиций в ВВП составляла в 2000 году десятую часть, в 2005 году - пятую, в 2007 - уже 

треть! То есть само качество структуры ВВП изменяется в лучшую сторону. Но, - признался президент Воронин в интервью 
на телеканале «НИТ», - власть понимает, что для ускоренной модернизации экономики, а значит - для ускоренного роста, 
этого мало. Ведь, несмотря на то, что инвестиций на одного жителя республики в прошлом году в 9 раз больше, чем в 2000-
м,  в  денежном  выражении  это  всего  около  четырех  тысяч  леев.  Поэтому,  для  того  чтобы  резко  увеличить  приток 
капиталовложений был принят пакет законов по максимальной либерализации экономики. Среди этих документов был и 
закон о нулевой ставке подоходного налога, что не могло не вызвать интереса инвесторов к Молдове. Деньги ведь любят не 
только тишину, но и счет. И уже есть ощутимые итоги. Инвестиции - и внутренние, и внешние пошли в экономику. Причем 
рост - все в той же, геометрической прогрессии. В долларовом выражении в 2005 году внутренние инвестиции по сравнению 
с 2000 годом были вдвое выше, а в 2007-м - уже в девять раз. Та же картина и с внешними инвестициями. В 2005-м по 
сравнению с 2000-м их было примерно в два с половиной раза больше, в 2007-м - уже в восемь раз.

Кто они, эти инвесторы? Государство в прошлом году проинвестировало в пять с половиной раз больше, чем в 
2000 году, частники же - почти в 15 с половиной раз больше, а иностранцы - в 20 раз больше, чем в 2000-м! 

«Мотор! Поехали!»
Объем капиталовложений в молдавскую экономику продолжает стремительно расти. Кстати, не экономические 

агенты в 2007-м вложили в экономику в три раза больше средств, чем в «нулевом». Это значит только одно - у людей 
появились  деньги  -  не на удовлетворение  минимальных бытовых нужд,  а  на развитие бизнеса.  Да  и у  экономических 
агентов средств прибавилось. По сравнению с 2000-м годом в 2007-м они проинвестировали в восемь с половиной раз 
больше средств. 

Итак,  внутренняя экономика оживает, на рынок Молдовы приходят крупные мировые игроки. Значит,  местный 
инвестиционный климат  их, вопреки заклинаниям каких-нибудь горе-экспертов из того же ИДИС «Вииторул», их вполне 
устраивает. 

Никто ведь не спорит, -  и об этом честно заявил Владимир Воронин в программе «Беседы с президентом», - 
инвестиционный  климат  в  Молдове  все  еще  нуждается  в  улучшении,  в  совершенствовании.  Получше  должна  быть 
инфраструктура, покачественнее бюрократия, уровень коррупции - радикально ниже. Власть не собирается закрывать на 
это глаза, и над решением этих проблем идет постоянная работа - законодательная, кадровая, организационная. Однако, 
приведенные  цифры  -  15-ти  кратный  рост  частных  инвестиций  и  20-ти  кратный  рост  инвестиций  иностранных  - 
убедительны, и говорят лишь об одном: молдавские власти действуют в русле объявленной экономической политики. От 
стабилизации к модернизации. 

 «Тайваньский вариант» и «молдавский склероз»
12.05.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Сегодня в России ведутся дискуссии на тему «тайванизации» отношений с Приднестровьем. Мол, признание с 
1949 года гоминдановского  правительства на Тайване идёт со скрипом. Даже лучшие друзья генералиссимуса Чан Кай Ши 
и  его  последователей  –  Соединённые  Штаты и  то  не  спешат  с  официальным  дипломатическим признанием острова. 
Гоминдановцы - друзья, но истина в лице материкового Китая – дороже. И, тем не менее, отсутствие дипмиссий в Тайбее не 
помеха  развитию  отношений  с  Тайванем.  Даже  Китайская  Народная  Республика,  которая  никогда  и  ни  при  каких 
обстоятельствах  не признает «другой» Китай, тем не менее, пытается сотрудничать с ним. Причём на взаимовыгодных 
условиях…  Может  быть,  и  громко  будет  сказано,  но  московские  политики  своими  предложениями  о  переложении 
«тайваньского опыта» на приднестровскую почву ничего нового не открыли. 

Ещё 8 мая 1997 года высшие руководители России, Украины, Молдовы и Приднестровья поставили свои подписи 
под  документом,  который автоматически  «тайванизировал»  Приднестровскую Молдавскую Республику.  Организация  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе этот документ приняла, что называется, на «ура»,  и под ним появилась подпись 
тогдашнего действующего Председателя ОБСЕ. Московский Меморандум «Об основах  нормализации отношений между 
Республикой  Молдова  и  Приднестровьем»,   подписанный 8 мая 1997  года,   и  стал  тем самым документом,  который 
закрепил то, о чём ныне рассуждают в Москве. 

Итак, на свет появился документ, о котором столь же непризнанные тайваньцы и мечтать даже не могут. Взять, к 
примеру, статью третью Меморандума, которая  гласит:  «Приднестровье принимает участие в осуществлении внешней 
политики Республики Молдова - субъекта международного права, по вопросам, затрагивающим его интересы. Решение по 
данным  вопросам  принимается  по  согласию  сторон.  Приднестровье  имеет  право  самостоятельно  устанавливать  и 
поддерживать международные контакты в экономической, научно-технической и культурной областях, а в других областях - 
по согласию сторон». Да, статус субъекта международного права нам никто не предоставлял. Ссылаются при этом на 
принцип «нерушимости границ в Европе». Он, правда, не соблюдается, но есть…. И, тем не менее, по смыслу данной 
статьи Меморандума, Приднестровская Молдавская Республика имеет право вето на любое решение Республики Молдова 
в её внешнеполитической деятельности. Ведь, найти во внешней политике соседнего с нами государства вопроса, который 
бы напрямую или косвенно не затрагивал бы интересы Приднестровья, просто невозможно. Если бы данный документ 
исполнялся, то, к примеру, из аббревиатуры ГУАМ исчезла конечная литера «М». Любой бы визит, будь то президента 
Республики Молдова или  министра  иностранных дел этого  государства  и  прочих  «лиц с  положением»,   не просто  бы 
согласовывался  с  приднестровской  стороной.  Нас  вынуждены были  бы   брать   «прицепом».  Но,  увы,  с  молчаливого 
согласия ОБСЕ и стран-гарантов,  завизировавших документ,  нас не только не приглашают поучаствовать в  выработке 
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решений по внешнеполитическим вопросам, но и вовсе сделали «невыездными» с приднестровской стороны тех, от кого 
зависит исполнение данной статьи. 

О том, как Приднестровье имеет право устанавливать и поддерживать международные контакты в экономической 
области,  мы убедились воочию на примере истории с таможенными печатями, экономической и транспортной блокадами. 
Меморандум не был бы международно-правовым договором, если бы не содержал пунктов о гарантиях его исполнения. 
Статья 10, в частности, гласит: «В случае нарушения достигнутых договоренностей стороны вправе обратиться к гарантам 
для проведения консультаций с целью принятия мер по нормализации ситуации». Обращались и не раз, но, увы и ах… 
Официальный Кишинев остаётся глух к репликам в его сторону,  исходящим от стран-гарантов. Более того,  Украина не 
просто  присоединилась  к  экономической  блокаде  Приднестровья,  но  и  сыграла  в  ней  главенствующую  роль,  забыв о 
собственном статусе страны-гаранта. 

Вообще,  если государство не желает по тем или иным причинам выполнять взятые на себя обязательства – оно 
официально объявляет об отзыве подписи и  денонсации международного документа, противоречащего его национальным 
интересам.  Не  будем  дискутировать  на  тему  -  соответствует  ли  Московский  меморандум государственным  интересам 
Республики Молдова, но он ею не денонсирован. Хотя подобные попытки уже предпринимались. В мае 2006 года депутаты 
молдавского парламента Валерий Косарчук и Виталия Павличенко внесли в высший законодательный орган Республики 
Молдова  законопроекты  о  денонсации  Соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в 
приднестровском регионе Республики Молдова и Московского Меморандума.  В начале  своей пояснительной записке  к 
законопроекту его авторы недвусмысленно заявляют, что ситуация на приднестровско-украинской границе  после введения 
Украиной новых таможенных правил  заставляет Молдову пересмотреть своё отношение к Меморандуму. Что ж, по крайней 
мере, честно.... Из уст двух молдавских парламентариев прозвучало то, что не желало признавать руководство Республики 
Молдова,  а  именно  грубое  нарушение  молдавской  стороной  условий  Меморандума.  Далее  в  пояснительной  записке 
Косарчука  и  Павличенко  к  законопроекту  говорилось:  «В  результате  подписания  Кишиневом  Меморандума-1997  под 
давлением,  оказанным  как  со  стороны  России,  так  и  со  стороны  некоторых  сил,   предусматривалось,  в  принципе, 
обеспечение  политических,  геостратегических  и  экономических  интересов  тираспольского  сепаратистского  режима  и 
Российской Федерации. Этот документ рассматривается приднестровскими и российскими властями как имеющий статус, 
равноценный  международным  соглашениям,  предоставляя  приднестровской  стороне  право  на  независимую 
внешнеэкономическую деятельность». 

Так  и  хочется  задать  вопрос  авторам  законопроекта:  «А  как  иначе,  чем  международное  соглашение,  можно 
рассматривать  документ,  подписанный  главами  трёх  признанных  международным  сообществом  государств  и 
руководителем международной организации?». К тому же, что это за силы, под давлением которых Кишинёв пошёл на 
подписание  меморандума?  ОБСЕ,  что  ли?  Далее  ещё  интереснее:  «Девятилетний  срок,  истекший  после  подписания 
Меморандума,  выявил  его  ненужность  для  быстрого  разрешения  конфликта,  признанного  в  настоящий  момент 
«замороженным». А Меморандум-1997 не может быть применен к «замороженным конфликтам»».

Согласно данному перлу двухгодичной давности молдавских парламентариев,  Меморандум применим либо к уже 
разрешённому конфликту, либо к «размороженному». 

Может быть, и считали депутаты молдавского парламента условия Меморандума 1997 года, противоречащими 
государственным интересам Республики Молдова, но, тем не менее, проголосовали против данного законопроекта. Ещё бы, 
приняв его, они бы согласились бы и со всей, мягко говоря, алогичностью изложенного в пояснительной записке.  

Возможно, что в дальнейшем молдавской стороной ещё будут предприняты попытки торпедировать Меморандум. 
Пока же Молдова заняла позицию «государственного склероза». Мол, помним что-то в мае 1997 года мы подписали, а что 
именно  –  не  помним.  И  те,  кто  в  молдавском  руководстве  считает,  что  подобная  позиция  выигрышна,  глубоко 
заблуждаются.  Ведь  иметь  дело  с  «забывчивыми»  в  политике   чревато  последствиями.  Мало  ли  что  они  ещё 
поподписывают….

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

188



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30 апреля. Евросоюз обеспокоен ситуацией в Абхазии, заявила еврокомиссар по внешним связям и европейской 

политике соседства Бенита Ферреро-Вальднер. "Мы обеспокоены растущей напряженностью", - сказала она журналистам в 
Люксембурге. По ее словам, Евросоюз, со своей стороны, сделает все возможное для восстановления добрых отношений 
между Россией  и  Грузией.  Верховный представитель  ЕС по  общей внешней политике  и  безопасности  Хавьер  Солана 
заявил, в свою очередь, что Евросоюз "поддерживает территориальную целостность Грузии".

30 апреля. Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба подтвердил информацию о том, что в республику 
стягивается военная техника. Он пояснил, что Россия просто увеличивает численность миротворческого контингента.

30  апреля. Чрезвычайное  заседание  Совета  национальной  безопасности  созвал  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили после того, как МИД России объявил об увеличении российского миротворческого контингента в Абхазии до 
уровня  оговоренного  Московскими  соглашениями  1994  года.  К  журналистам после  заседания  вышел премьер-министр 
страны  Ладо  Гургенидзе,  который  заявил,  что  "отныне  каждый  российский  солдат  будет  рассматриваться  как 
потенциальный агрессор", передает "Радио Свобода".

30  апреля. Грузинский  президент  Михаил  Саакашвили выступил  в  эфире  местных  телеканалов.  Он  призвал 
Абхазию и Южную Осетию строить единое государство и бороться против "общего врага". Он подчеркнул, что Грузия не 
допустит военного противостояния, и повторил ранее звучавшие предложения о предоставлении Абхазии и Южной Осетии 
неограниченной автономии, создании свободной экономической зоны и введении специального кресла вице-президента 
Грузии, который займет представитель Абхазии. Однако руководство республик отвергло это предложение.

30  апреля. Министерство  иностранных  дел  Грузии  распространило  заявление,  в  котором  жестко  осудило 
увеличение Россией без согласования с грузинскими властями своего миротворческого контингента в зоне конфликта в 
Абхазии. "Российская Федерация предприняла еще один безответственный и провокационный шаг - без предварительного 
согласования с властями Грузии и их согласия в одностороннем порядке увеличила число так называемых миротворцев в 
Абхазии, Грузия. Руководство Грузии жестко осуждает этот акт агрессии, замаскированный под миротворческую операцию", 
- говорится в заявлении МИД Грузии.

30 апреля. Государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции Темур Иакобашвили считает, что "в зоне 
конфликта в Абхазии должны находиться смешанные грузино-абхазские полицейские силы, и никаких миротворческих сил 
там не требуется". 

30  апреля. В  ходе  конференции  "Корпус  мира  -  2008"  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс сделала  ряд 
нелицеприятных заявлений в адрес Азербайджана. "На Южном Кавказе: в Азербайджане, в какой-то степени в Армении и в 
меньшей степени в Грузии необходимо провести важную работу,  чтобы приблизить эту часть Кавказа к стандартам",  - 
заявила К. Райс, отвечая на вопрос директора "Корпуса мира" по Азербайджану Золтана Сигети о положении с развитием 
демократии на Южном Кавказе. Госсекретарь США также отметила, что в то время, как некоторые страны движутся вперед, 
есть страны, которые погрязли в собственных проблемах, к числу которых относится Азербайджан. За комментариями в 
связи  с  заявлением  Day.az  обратился  к  главе  пресс-службы  Министерства  иностранных  дел  Азербайджана  Хазару 
Ибрагиму. "Мы ознакомились с заявлением госсекретаря США и с сожалением должны отметить, что оценка ситуации в 
нашем регионе не выдерживает никакой критики и является проявлением двойных стандартов", - отметил споксмен МИД 
Азербайджана. "У нас создается впечатление, что в Вашингтоне не владеют реальным представлением о регионе, что 
очень разочаровывает,  учитывая отношения стратегического партнерства между Азербайджаном и США",  -  отметил Х. 
Ибрагим.

30 апреля. Президент Армении Серж Саркисян принял посла Ирана в Армении Седея Али Сагаиани. Как передает 
пресс- служба президента Армении, посол Ирана заявил о том, что руководство его страны придает большое значение 
дальнейшему развитию отношений с Арменией, и присутствие на инаугурации личного представителя президента Ирана 
Ахмадинеджада является подтверждением таких намерений иранской стороны. Подчеркнув стратегически важное значение 
отношений  между двумя государствами,  стороны с удовлетворением отметили,  что  благодаря совместным стараниям, 
армяно-иранское  сотрудничество  переживает  большой  подъем.  Президент  Армении  охарактеризовал  двусторонние 
отношения как крепкие и развивающиеся, и заявил, что намерение Армении увеличить рамки сотрудничества с Ираном 
непреклонно.  Серж  Саркисян  особенно  отметил  важность  плодотворного  процесса  осуществления  программ  в  сфере 
энергетики,  как  и  подчеркнул  первоочередность  увеличения  товарообмена,  поощрения  партнерства  между  частными 
секторами.

30 апреля. Парламент Армении в ходе заседания 30 апреля 87 голосами "за" и 4 "против" одобрил программу 
правительства на 2008 - 2012 гг. Документом планируется за период с 2008 по 2010 год обеспечить 8-10%-ный рост ВВП. 
Согласно документу,  предусматривается рост  ежегодных объемов инвестиций, существенное снижение несоразмерного 
развития  регионов,  рост  несельскохозяйственной  занятости  как  минимум  на  10%,  а  также  рост  уровня  собираемости 
государственных  доходов  в  размере  0,3-0,4%  пунктов  от  годового  ВВП.  Программа  подразумевает  снижение  уровня 
бедности в стране. 

30 апреля. Основой переговорного процесса по урегулированию нагорно-карабахского конфликта является вопрос 
статуса  Карабаха.  Об  этом,  отвечая  на  вопросы парламентариев,  заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Эдвард 
Налбандян. По его словам, в документе краеугольным камнем закреплен принцип, согласно которому статус Нагорного 
Карабаха должен решится путем плебисцита.  Министр напомнил,  что 6  мая в Брюсселе состоится встреча министром 
иностранных дел  Эльмаром Мамедъяровым, и  "я надеюсь, что это будет содержательная встреча и по ее итогам,  мы 
сможем заявить, что продолжаем переговоры". "Армения заинтересована в продолжении переговоров и конструктивном 
диалоге вокруг  урегулирования нагорно-карабахского конфликта.  Армения готова и надеется продолжить переговоры с 
азербайджанской стороной в рамках Минской группы ОБСЕ. 
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1  мая. Россия  увеличила  численность  миротворческого  контингента  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  в 
полтора раза - с 2000 до 3000 человек. Накануне в район проведения операции Коллективных сил по поддержанию мира 
СНГ вошла дополнительная колонна тяжелой техники миротворческих сил.

1 мая. Комитет по международным делам Палаты представителей Конгресса США одобрил проект заявления по 
ситуации  вокруг  Абхазии  и  Южной  Осетии  и  передал  его  на  рассмотрение  палаты  в  полном  составе.  "Палата 
представителей  конгресса  США  осуждает  недавние  решения,  принятые  правительством  Российской  Федерации  по 
установлению "официальных связей" с регионами Абхазия и Южная Осетия. Это процесс, который еще больше затрудняет 
урегулирование между этими регионами и правительством Республики Грузия и нарушает суверенитет Республики Грузия, 
а также приверженность Российской Федерации международным миротворческим усилиям", - говорится в документе.

1 мая. Последние события в Грузии вызывают большую озабоченность у  ОБСЕ. Об этом 30 апреля заявил в 
Хельсинки  действующий  глава  ОБСЕ,  глава  МИД  Финляндии  Александр  Стубб,  сообщает  пресс-служба  ОБСЕ.  Стубб 
подчеркнул, что ОБСЕ полностью признает суверенитет и территориальную целостность Грузии в рамках ее международно 
признанных границ. "Последние события, включая решение Российской Федерации установить официальные отношения с 
самопровозглашенными  регионами  Грузии,  уничтожение  грузинского  беспилотного  воздушного  судна  над  территорией 
Абхазии, Грузия, 25 апреля и недавнее наращивание сил серьезно усилили напряженность в регионе", - заявил Стубб.

1 мая.  Объединенная оппозиция Грузии считает, что президент страны  Михаил Саакашвили пытается отвлечь 
внимание  граждан страны от  предстоящих  парламентских  выборов  напряженностью отношений  с  Россией.  По  словам 
депутата парламента от оппозиционной Консервативной партии (входит в объединенную оппозицию-ред.),  Каха Кукавы, 
существуют  "серьезные  подозрения"  в  том,  что  администрация  Саакашвили  пытается  использовать  напряженность  с 
Россией  и  происходящие  в  Абхазии  события  для  перенесения  внимания  общественности  с  парламентских  выборов, 
назначенных на 21 мая.

1 мая. Грузинская сторона призывает Россию воздержаться от увеличения личного состава миротворческих сил в 
Абхазии, в противном случае данный шаг будет оценен как акт агрессии и грубого нарушения фундаментальных принципов 
международного права. С подобным заявлением выступил МИД Грузии.

1 мая. Одна из лидеров объединенной оппозиции, баллотирующая в парламент на выборах 21 мая, Эка Беселиа 
на пресс-конференции обвинила ЦИК Грузии в искусственном завышении числа избирателей.

1 мая. Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко был вызван в МИД Грузии, где ему была вручена очередная нота 
протеста в связи с действиями России, передает информационное агентство "Кавказ-пресс".  Как сообщил журналистам 
Вячеслав  Коваленко  по  окончании  встречи  с  вручившим ему  ноту  протеста  и.о.  министра  иностранных  дел  Григолом 
Вашадзе,  в  ноте  "выражено  беспокойство  по  поводу  увеличения  количества  миротворцев  в  зоне  грузино-абхазского 
конфликта".

1 мая. Азербайджанская сторона пропустила российский груз, предназначенный для строительства АЭС в Бушере 
(Иране).  Груз  российской  компании  "Атомстройэкспорт"  с  теплоизоляционным  оборудованием  для  АЭС  "Бушер"  был 
задержан  на  границе  Азербайджана  с  Ираном  месяц  назад.  Азербайджанская  сторона  требовала  предоставить  ей 
документы о пользовании этого груза.

2 мая. Члены правящей партии Грузии - Единого Национального движения ранили в селе Карабулахи (Восточная 
Грузия) двух членов местной избирательной участковой комиссии из числа сторонников объединенной оппозиции. 

2 мая. Грузия требует от ООН направить дополнительных наблюдателей в Абхазию. Как заявил вице-премьер 
правительства Грузии, госминистр по европейской интеграции Гиорги Барамидзе, для Грузии важно, чтобы в Абхазии было 
как можно больше наблюдателей, которые будут контролировать действия российских наблюдателей.

2  мая. Евросоюз  выражает  серьезную  озабоченность  в  связи  с  последними  событиями,  которые  вызвали 
напряженность в отношениях  между Россией и Грузией,  заявило Председательство ЕС.  "Евросоюз призывает стороны 
воздержаться  от  каких-либо  шагов,  которые  могут  усилить  напряженность  и  советует  сторонам  принять  меры  к 
восстановлению  доверия",  -  говорится  в  заявлении,  -  "ЕС  подтверждает  свою  твердую  поддержку  суверенитета, 
независимости и территориальной целостности Грузии в рамках признанных на международном уровне границ".

2 мая. Внешнеполитические ведомства Армении и Азербайджана в очередной раз обменялись нелицеприятными 
заявлениями  в  адрес  друг  друга.  1  мая  пресс-секретарь  МИД  Азербайджана  Хазар  Ибрагим подверг  сомнению 
компетентность нового министра иностранных дел Армении Эдварда Налбандяна, который ранее заявил, что "в документе 
по  урегулированию  нагорно-карабахского  конфликта  предусмотрен  плебисцит  по  определению  статуса  Нагорного 
Карабаха".

2 мая. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял начальника пограничной полиции Ирана генерал-майора 
Гасема Резайи. Как сообщили в пресс-службе президентской администрации, глава государства выразил удовлетворение 
существующими  отношениями  между  Азербайджаном  и  Ираном.  В  свою  очередь,  Резайи  отметил,  что  иранский  и 
азербайджанский  народы связывает  общая  история,  вера  и  культура.  В  ходе  встречи  прозвучало  также,  что  наличие 
взаимных  связей  пограничных  служб,  как  и  ряда  других  структур  Азербайджана  и  Ирана,  способствует  дальнейшему 
развитию сотрудничества этих стран.

2 мая. В  Ереване,  в  зале  Дома правительства,  открылся  2-ой  "Конгресс  общенародного  движения",  в  состав 
которого  входят партии и  другие организации,  поддержавшие на президентских  выборах  19 февраля кандидатуру  экс-
президента Армении Левона Тер-Петросяна. 

3 мая. Ряд  предпринятых ранее  Москвой  шагов  грозит  ростом напряженности  в  Закавказье.  Об этом заявил 
заместитель  начальника  пресс-службы  Госдепартамента  США  Том  Кейси.  От  имени  администрации  Джорджа  Буша 
американский дипломат призвал Россию "проявлять осмотрительность" при реализации тех или иных своих решений в 
отношении Абхазии. 

3  мая. В  Ираке  2  мая  на  самодельной  мине  подорвалась  автомашина  "Хаммер"  с  тремя  грузинскими 
миротворцами и переводчиком-арабом, - сообщил на брифинге 3 мая заместитель начальника Объединенного штаба ВС 
Грузии Гига Татишвили.

3 мая.  Правящая партия Грузии "Единое национальное движение" в  ходе состоявшегося 7-ого съезда партии 
провела презентацию "Политического манифеста Единого национального движения" - программы действий на ближайшие 
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годы,  лозунгом которой  является  "Дело  вместо  разговоров".  В  ходе  презентации  было  отмечено,  что  эта  программа, 
главными направлениями которой являются безопасность, трудоустройство и социальная защита, составлена на основе 
пожеланий и предложений населения, которые были высказаны в ходе встреч депутатов с избирателями.

4 мая. ВС Абхазии в течение часа сбили 2 грузинских беспилотных самолетов-разведчиков. Первый беспилотник 
был  сбит  в  16:05  мск,  а  второй  в  16:51  мск.  Ранее  Минобороны Абхазии  подтвердило  информацию о  сбитом одном 
летательном аппарате.

4  мая. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш подтвердил  факт  уничтожения  над  территорией  Абхазии  двух 
грузинских  беспилотных  летательных  аппаратов.  Газета.ру цитирует  слова  абхазского  президента:  "Над  территорией 
Очамчирского и Гальского районов Абхазии в последние часы наземными силами ПВО республики сбиты два грузинских 
беспилотных самолета-разведчика".

4  мая. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили виновен  в  ухудшении  отношений  с  Россией,  заявил  лидер 
грузинской объединенной оппозиции  Леван Гачечиладзе в эфире телекомпании "Рустави-2".  По его мнению,  нынешние 
власти  во  главе  с  Саакашвили  не  способны  вести  полезную  внешнюю  и  внутреннюю  политику.  "Россия  десятки  лет 
осуществляет свою политику в отношении Грузии, но это не значит, что ты должен быть неадекватным. Какие бы сложные 
не  были отношения Тбилиси  и  Москвы,  нельзя прибегать  к  личным оскорблениям,  к  примеру,  оскорблять  президента 
Владимира Путина", - отметил он. 

4 мая. МИД Грузии назвал "дезинформацией" заявления о сбитых Абхазией самолетах-разведчиках. По словам 
пресс-секретаря  МИД  Грузии  Маки  Гигаури,  "этот  абсурд  и  дезинформация,  преследуют  одну  цель  -  спровоцировать 
стороны".

4 мая. Предложение властей о начале переговоров с первым президентом Армении  Левоном Тер-Петросяном 
остается в силе. Об этом в ходе брифинга в парламенте Армении заявила член фракции "Процветающая Армения"(входит 
в коалицию власти) Наира Зограбян. в то же время она подчеркнула, что "власти страны предложили первому президенту 
начать диалог без предусловий, но он опять их выдвинул". Зограбян не воспринимает поставленные сторонниками Тер-
Петросян условия, а именно выпустить на свободу всех задержанных в рамках уголовного дела по факту столкновения 
оппозиции  и  полиции  1-2  марта.  Само  же  выступление  Левона  Тер-Петросяна  на  втором  Конгрессе  общенародного 
движения, Наира Зограбян воспринимает как "литературное сочинение".

4  мая.  Президент  Армении  Серж  Саркисян подписал  указ  об  утверждении  состава  Совета  национальной 
безопасности,  поручив  секретарю  СБ  в  месячный  срок  представить  на  утверждение  устав  Совета.  Глава  армянского 
государства назначил Артура Багдасаряна секретарем Совбеза.

5 мая. В Грузии возобновила вещание телекомпания "Имеди", закрытая грузинскими властями в ноябре прошлого 
года.

5 мая. МИД Грузии 5 мая обратилось к специальному представителю Генерального секретаря ООН в Грузии Жану 
Арно с письмом, в котором содержится призыв разобраться в вопросе, сообщили в МИД Грузии. Обращение было сделано 
в связи с распространившейся информацией о том, что накануне средства ПВО абхазской стороны сбили в воздушном 
пространстве Абхазии 2 грузинских беспилотных самолета-разведчика. "Грузинская сторона категорически потребовала от 
Жана Арно и Миссии наблюдения ООН в Грузии (МООННГ) в кратчайшие сроки начать расследование по изучению вопроса 
наличия  и  использования  в  зоне  безопасности  "средств  противовоздушной  обороны"  абхазских  сепаратистов  и 
незамедлительно ознакомить с результатами расследования мировое сообщество", - говорится в заявлении МИД Грузии от 
5 мая.

5 мая. Новым министром иностранных дел Грузии назначена Генеральный прокурор Грузии Эка Ткешелашвили, 
сообщает телекомпания "Мзе". Бывший министр иностранных дел Давид Бакрадзе подал в отставку в связи с участием в 
парламентских выборах 21 мая - он стоит под номером первым в партийном списке правящей партии.

5  мая. Министерство  обороны Грузии  распространило  заявление,  в  котором  называет  "дезинформацией" 
сообщение о сбитых над Абхазией 4 мая двух грузинских самолетах-разведчиках, однако подчеркивает, что грузинская 
сторона  оставляет  за  собой  право  полетов  в  воздушном  пространстве  страны  своих  беспилотных  самолетов  с  той 
интенсивностью, которую она сочтет целесообразным для обеспечения собственной национальной безопасности.

5 мая. МИД Грузии официально уведомил Россию о выходе из двустороннего соглашения между министерствами 
обороны обеих стран о сотрудничестве в сфере ПВО, подписанного 19 апреля 1995 года. Директор департамента МИД 
Грузии по вопросам России  Ираклий Торонджадзе передал посланнику России в  Грузии  Андрею Смагу ноту  протеста. 
Ожидается, что в течение дня представители МИД и Минобороны Грузии еще выступят по данному вопросу.

5 мая. Выход Грузии из договора "О сотрудничестве между  Министерством обороны Грузии и Министерством 
обороны РФ в сфере ПВО" продиктован "политической и технической несовместимостью" с аналогичным сотрудничеством 
страны в рамках НАТО и курсом на интеграцию в Альянс. Об этом заявил замминистра обороны Грузии Бату Кутелия. По 
его словам, существует несколько причин выхода Грузии из этого соглашения. Одна из них заключается в том, что "Грузия 
оформила  договор  с  НАТО  об  обмене  информацией  по  контролю  воздушного  пространства,  который  вступил  в 
противоречие с обязательствами, которые страна имела по соглашению с Россией.

5 мая. В Армении состоялась церемония обмена ратификационных грамот в рамках Конвенции подписанной в 
2002 году в Риме об исключении двойного налогообложения в отношении прибыли и имущества и пресечения уклонения от 
налогообложения между правительствами Италии и Армении. Ратификационные грамоты обменяли заместитель министра 
иностранных дел Армении Арман Киракосян и посол Италии в Армении Массимо Лавеццо Кассинелли. Конвенция вступает 
в силу после обмена грамотами.

6 мая. Абхазия готова пойти на то, чтобы Россия взяла эту территорию под военный контроль. Однако взамен 
требует гарантии безопасности. Об этом заявил накануне глава МИД Абхазии Сергей Шамба. 

6 мая. В правительство России официальных предложений от Абхазии о готовности передать свою территорию 
под  военный  контроль  России  в  обмен  на  гарантии  безопасности  не  поступало.  Об  этом  заявил,  выступая  перед 
журналистами российских телеканалов, министр иностранных дел России Сергей Лавров.
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6 мая. "Безопасность Абхазии обеспечивают, прежде всего, вооруженные силы, наша армия. Но в то же время 
важно присутствие здесь миротворческого контингента для сохранения мира и разведения противоборствующих сторон", - 
заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба.

6  мая. В  Абхазии  прошел  многотысячный  митинг  в  поддержку  российских  инициатив  о  выходе  из  режима 
экономических санкций против республики и об оказании предметной помощи Абхазии и Южной Осетин. Люди собрались на 
площади Конституции в Сухуми с транспарантами: "России - "Да", НАТО - нет", "Россия защитит своих граждан", "Россия и 
Абхазия -  надежные партнеры".  Мероприятие было организовано общественно-политическими движениями  и партиями 
республики с участием руководства.

6 мая. Полеты грузинских беспилотных летательных аппаратов над территорией Абхазии являются не только 
грубым нарушением Московского соглашения о прекращении огня и разъединении сил от 14 мая 1994 г., но и угрожают 
безопасности международных гражданских воздушных перевозок в этом районе. Об этом говорится в распространенном 6 
мая заявлении МИД Абхазии. "Грузия, понимая всю опасность таких действий и, умышленно игнорируя предупреждения, 
целенаправленно продолжает усугублять ситуацию, рискуя жизнями мирных граждан", - подчеркивает внешнеполитическое 
ведомство.

6 мая. Государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции Темур Иакобашвили, комментируя на пресс-
конференции в Брюсселе ввод в зону конфликта в Абхазии дополнительного контингента российских миротворцев, заявил, 
что Грузия "очень близка" к войне с Россией, сообщает информационное агентство Reuter. "Мы хорошо знаем россиян. Мы 
знаем,  сигналом  чего  является  то,  когда  видишь  проводимую  против  Грузии  пропаганду.  Мы  видим,  как  российские 
вооруженные  подразделения  вторгаются  на  нашу  территорию на  основании  ложной  информации",  -  заметил  он.  "Мы, 
фактически, должны предотвратить войну", - подчеркнул Темур Иакобашвили. Госминистр Грузии призвал Евросоюз играть 
более активную роль  в  снижении напряженности  в  регионе,  отметив,  что  Грузия не намерена удовлетворяться хоть  и 
жесткими, но только заявлениями Запада в отношении агрессивной политики России.

6 мая. Министр иностранных дел Армении  Эдвард Налбандян во Франции встретился со своим французским 
коллегой  Бернаром Кушнером. Как сообщили в пресс-службе МИД Армении, в ходе встречи стороны обсудили вопросы, 
представляющие двусторонний интерес. Подчеркнув важность диалога межу двумя странами на высоком уровне, стороны 
выразили готовность прилагать все усилия для обеспечения тесного сотрудничества как в двустороннем формате, так и на 
европейском, региональном и международном уровнях.

6 мая. С двухдневным рабочим визитом в Армению прибыла экспертная группа НАТО. Как сообщает пресс-служба 
министерства  обороны  Армении,  целью  визита  является  проведение  обсуждений  относительно  продолжения 
сотрудничества, приобретения договоренностей по усовершенствованию военно-образовательных программ.

6 мая. Премьер-министр Тигран Саркисян принял Чрезвычайного и Полномочного посла Ирана в Армении Сейеда 
Али Сагаиани. Как передает пресс-служба правительства, во время встречи стороны обсуждали вопросы развития армяно-
иранского сотрудничества в разных сферах жизнедеятельности двух стран, а также возможности для осуществления новых 
программ.

7 мая. США призвали Россию активно поддержать прямые встречи между абхазскими властями и правительством 
Грузии  в  рамках  усилий  по  снижению  напряженности  и  продвижению  мирного  урегулирования  грузино-абхазского 
конфликта. Об этом заявила 6 мая пресс-секретарь Белого дома Дана Перино, подчеркнув, что такой процесс обеспечит 
народу Абхазии "путь к более безопасному и процветающему будущему в рамках единой и демократической Грузии".

7 мая. США готовы активно поддерживать Грузию,  чтобы она развивалась мирным и демократическим путем. 
Такое заявление сделала после встречи с госсекретарем США  Кондолизой Райс председатель парламента Грузии  Нино 
Бурджанадзе. "На встрече было очень четко сказано, что Грузия имеет очень большую поддержку со стороны США, и эта 
активная  поддержка  продолжится",  -  отметила  Бурджанадзе.По  ее  словам,  США  разделяют  озабоченность  Грузии  в 
отношении односторонних действии России в Абхазии и Южной Осетии.

7  мая.  Постоянный  совет  ОБСЕ рассмотрит  ситуацию  в  зонах  грузино-абхазского  и  грузино-осетинского 
конфликтов.  С  грузинской  стороны  в  заседании  примет  участие  госминистр  по  реинтеграции  Темур  Иакобашвили. 
Заседание продолжиться в течение двух дней.

7 мая. В  зоне  грузино-осетинского конфликта  отмечается некоторый спад провокационной активности  Грузии, 
заявил  министр  внутренних  дел  Южной  Осетии  Михаил  Миндзаев,  комментируя  обстановку  в  республике  накануне 
празднования Дня победы. Он отметил, что в связи с эскалацией ситуации вокруг Абхазии, "грузинская сторона сбавила 
уровень  провокационной  деятельности  в  югоосетинском  направлении".  "Мы  наблюдаем,  некоторый  спад  активности 
грузинской стороны. Это можно объяснить тем, что основные силы Грузии направлены на Абхазию, или можно полагать, 
что  у  них  какой-то  замысел.  Мы также  располагаем информацией,  что  среди грузинских  силовых структур  проводили 
работу, чтоб они не предпринимали определенных операций в зоне конфликта. Но не надо забывать, что перед грузинскими 
спецслужбами  поставлена  все  та  же  прежняя  задача  -  дестабилизация  обстановки,  в  том  числе  с  совершением 
террористических актов, на которые они направляют огромные средства", - отметил министр. 

7 мая. Грузия блокировала вступление Азербайджана во Всемирную торговую организацию (ВТО), отказавшись от 
итогов ранее завершившихся переговоров об условиях членства Азербайджана в ВТО. Об этом сообщили в Министерстве 
экономического развития (МЭР) Азербайджана, отметив, что Кабинет министров готовится предоставить полномочия на 
подписание протоколов по итогам двусторонних переговоров об условиях членства в ВТО с Молдавией и Киргизией.

7 мая. Министр иностранных дел Армении  Эдвард Налбандян встретился со своим азербайджанским коллегой 
Эльмаров  Мамедъяровым.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  встреча  состоялась  в  постоянном 
представительстве Франции в Совете Европы. После встречи министров двух стран последовала расширенная встреча с 
сопредседателями МГ ОБСЕ Бернаром Фасье (Франция), Мэтью Брайзой (США),  Юрием Мерзляковым (Россия) и личным 
представителем  действующего  председателя  ОБСЕ  Анжеем  Каспрчиком.  Министры  представят  президентам  итоги 
обсуждений, и президенты примут решение о последующих действиях.

7  мая. Азербайджан  и  США  являются  близкими партнерами  и  дружественными  государствами.  Об  этом,  как 
сообщает АПА, заявила посол США в Азербайджане Энн Дерси. "США верят, что Азербайджан превратится в лидирующее 
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государство в регионе. Мы рады успехам Азербайджана на пути развития его как демократического и светского государства 
и будем оказывать необходимую поддержку республике в этом направлении", - подчеркнула посол.

7 мая.  Министр иностранных дел Армении  Эдвард Налбандян 6 мая в Страсбурге встретился с Генеральным 
секретарем Совета Европы Терри Девисом, председателем Парламентской Ассамблеи Совета Европы Луисом Мариа де 
Пучи. Как передает пресс - служба МИД Армении, стороны выразили удовлетворение развивающимся сотрудничеством 
Совета  Европы и  Армении,  в  частности,  в  рамках  программ содействия СЕ.  Была отмечена  важность  диалога  между 
сторонами, направленного на углубление демократии в Армении и укрепления силы Закона.

7 мая. Президент  Нагорного Карабаха  Бако Саакян встретился с  президентом Армении  Сержом Саркисяном, 
который прибыл в Степанакерт для участия в праздничных мероприятиях, посвященных Дню Победы, создания Армии 
обороны НКР и 16-летию освобождения города Шуши.Как сообщили в пресс-службе президента НКР, в ходе встречи был 
обсужден широкий круг вопросов, касающихся двусторонних отношений.

7  мая. Армения  и  Лихтенштейн  установили  дипломатические  отношения.  Соответствующее  соглашение 
подписали в Страсбурге министр иностранных дел Армении  Эдвард Налбандян и глава МИД Лихтенштейна  Рита Кибер-
Бек.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  после  церемонии  подписания,  обе  стороны  выразили  готовность 
развивать межгосударственные связи и развернуть сотрудничество на двустороннем и международном уровнях в сферах 
культуры, науки и экономики.

8  мая. Власти  Абхазии  ожидают,  что  новый  президент  России  последовательно  продолжит  линию  своего 
предшественника  Владимира Путина в  отношении Абхазии  и при  Дмитрии Медведеве Россия признает независимость 
Абхазии. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба, имея ввиду "новую стратегию в отношении 
Абхазии и развитие российско-абхазских отношений на более высоком уровне". Глава МИД Абхазии надеется, что "при 
новом президенте  Россия  признает  независимость  Абхазии,  тем  более  что  основы этому  уже  заложены Владимиром 
Путиным". "Новому президенту остается сделать решительный шаг, и мы надеемся, что это будет сделано", - подчеркнул 
Сергей Шамба.

8  мая. В  Абхазии  над  населенным  пунктом  Гудава  Очамчирского  района  в  17:10  мск  сбит  пятый  по  счету 
грузинcкий  самолет-разведчик.  Как  сообщил  министр  обороны Абхазии  Мераб  Кишмария,  БПЛА был  сбит  наземными 
средствами ПВО Абхазии.

8  мая. Делегация  российских  парламентариев  поедет  в  Грузию  качестве  наблюдателей  за  парламентскими 
выборами, которые намечены на 21 мая, сообщили 8 мая в пресс-службе фракции "Единой России". Как уточнили в пресс-
службе, такое решение будет принято в соответствии с обращением МИДа России в Государственную думу РФ. В состав 
делегации войдут восемь депутатов от "Единой России" и по два депутата от КПРФ, ЛДПР и "Справедливой России".

8 мая. Грузия обратилась с просьбой к Европейскому Союзу направить в регион грузино-абхазского конфликта 
европейский полицейский контингент. Выступая 7 мая на закрытом заседании Совета Европы в Страсбурге вице-премьер 
Грузии  Георгий  Барамидзе заявил  о  необходимости  дислокации в  регионе  "независимых миротворческих  сил".  По  его 
словам,  европейские  полицейские  силы  смогут  защитить  грузинское  население  от  "российской  агрессии".  С 
соответствующей просьбой правительство Грузии намерено обратиться к ЕС официально.

8 мая. Министр обороны Грузии Давид Кезерашвили в беседе с журналистами 8 мая еще раз подтвердил позицию 
грузинских  властей  относительно  того,  что  Грузия  не  намерена  решать  проблему  восстановления  территориальной 
целостности страны силовым путем. "Мы ни на кого не собираемся нападать, не собираемся начинать войну",- заявил он и, 
опровергая  сообщения  ряда  российских  и  абхазских  СМИ,  подчеркнул,  что  "Грузия  не  наращивала  и  не  наращивает 
никакого вооружения у зон конфликтов".

8 мая. Президент Грузии  Михаил Саакашвили заявил в беседе с российскими журналистами о том, что угроза 
военного конфликта между Россией и Грузией сохраняется. "Думаю, что несколько дней назад мы были очень близки к 
этому, и эта угроза сохраняется", - заявил Саакашвили. Он подчеркнул вместе с тем, что подобный конфликт - вовсе не в 
интересах Грузии. "Грузия не собирается и не может воевать с Россией. У нас даже нет стольких боеспособных частей, и 
никакое НАТО нам в этом не поможет", - отметил Саакашвили.

8 мая. Государственный секретарь министерства иностранных дел Словении Матиас Синкович (Matjas Sinkovec), 
прибывший в  Грузию в  составе  "тройки Евросоюза",  на пресс-конференции в  Тбилиси  заявил,  что Евросоюз  озабочен 
напряженностью в отношениях Грузии и России и призывает стороны предпринять меры по снижению этой напряженности, 
передает информационное агентство "Кавказ-пресс". "Мы обеспокоены событиями, которые обостряют отношения между 
Россией  и  Грузией.  Сюда  входит  и  увеличение  числа  миротворцев  в  Абхазии.  Это  не  способствует  мирному 
урегулированию конфликта", - отметил Синкович.

8  мая. Встреча  министров  иностранных  дел  Армении  и  Азербайджана  в  Страсбурге  представляла  большую 
важность как с точки зрения знакомства министров, так и потому, что была первой после трехмесячного перерыва, точнее, 
после январского визита сопредседателей в регион и прерывания переговоров по нагорно-карабахскому урегулированию по 
причине президентских выборов в Армении. Об этом заявил сопредседатель Минской группы  ОБСЕ от Франции  Бернар 
Фасье азербайджанскому агентству АПА.

8  мая. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  участников  проходящей  в  Баку  международной 
конференции "За демократию и стабильность: новые возможности сотрудничества".  Об этом сообщили в пресс-службе 
президентской администрации. Дав высокую оценку проведению в Баку конференции на тему демократии и стабильности, 
глава  государства  выразил  уверенность  в  том,  что  обсуждения  будут  иметь  практические  результаты.  Ильхам Алиев 
отметил,  что  придает  большое  значение  проходящей  в  Баку  конференции,  и  отметил  важность  проведения  таких 
обсуждений в период, когда в мире существуют двойные стандарты.

8 мая. В Армении наряду с дисциплинированными министерствами, которые работают с 9 утра до 6 вечера, есть 
и безответственные ведомства, где работа начитается в 10 часов утра, а в рабочее время некоторые служащие просто 
отсутствуют на месте. Об этом заявил глава кабинета министров Тигран Саркисян на заседании правительства Армении. 
Отметив,  что  министерства  должны  уделять  повышенное  внимание  дисциплине  и  эффективности  своих  работ,  глава 
кабинета  также  подчеркнул  важность  налаживания  продуктивного  диалога  со  средствами  массовой  информации.  "Все 
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министерства  должны разместить в  СМИ информацию о своих приоритетных задачах  на 2008  год.  Министры должны 
проинформировать общественность об ожидаемых итогах деятельности на 2008 год", - заявил премьер.

9 мая. Грузинская сторона продолжает грубо нарушать положения Московского соглашения о прекращении огня и 
разъединении сил от 14 мая 1994 года и Резолюцию 1808 Совета безопасности ООН. В небе над Абхазией продолжают 
совершать  разведывательные  полеты  грузинские  беспилотные  летательные  аппараты,  что  угрожает  безопасности 
международных гражданских  воздушных  перевозок  в  этом районе.  Об этом говорится в  официальном сообщении для 
прессы, сделанном заместителем министра обороны Абхазии, статс-секретарем министерства Гарри Купалба.

9 мая. В 10:30 мск за незаконный переход границы у села Таглан Гальского района Абхазии были задержаны - 
гражданин  Германии  Ян  Корве,  гражданин  США  Дефри  Сильверман и  сопровождавший  их  Давид  Пацация уроженец 
Сухуми, ныне проживающий в Тбилиси. Об этом сообщил источник в СГБ Абхазии. Все трое предъявили удостоверения 
сотрудников тбилисского Центра по правам человека. 

9  мая. Администрация  Джорджа  Буша будет  просить  президента  России  Дмитрия  Медведева отменить 
распоряжения его предшественника  Владимира Путина по Абхазии и Южной Осетии, заявил в Вашингтоне исполняющий 
обязанности заместителя госсекретаря США по политическим вопросам Дэниэл Фрид.

9 мая.  Заместитель помощника госсекретаря США  Мэтью Брайза заявил журналистам в  Тбилиси,  что в ходе 
нынешнего визита в Грузию он постарается "стимулировать возобновление процесса грузино-абхазского урегулирования". 
"Цель моего визита - поддержка конституционного курса Грузии. Также постараюсь стимулировать возобновление процесса 
грузино-абхазского урегулирования", - заявил Мэтью Брайза.

9 мая. Заместитель помощника госсекретаря США Мэтью Брайза на пресс-конференции в Тбилиси призвал власти 
России  откликнуться  на  мирные  инициативы  президента  Грузии  в  связи  с  конфликтными  зонами  и  содействовать 
рассмотрению этих инициатив представителями властей Абхазии.

9  мая. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  комментируя  ситуацию  вокруг  Абхазии,  заявил,  что  "в  самом 
проигрышном  положении  во  всем,  что  происходит,  находятся  абхазы".  "Абхазам  и  грузинам  делить  нечего.  В  самом 
проигрышном положении во всем,  что происходит, находятся абхазы. Если кто-то хочет развязать большой кавказский 
конфликт, то в самой проигрышной позиции в нем будет тот народ, который не многочислен. А это то, чего мы должны 
избежать любой ценой. Давайте найдем общий язык, общий выход из ситуации", - сказал президент Грузии.

9  мая. Адвокаты  телекомпании  "Имеди"  передали  руководству  этой  телекомпании  для  представления  в 
Страсбургский суд подготовленный ими иск "Имеди" против властей Грузии".

10  мая. Ночью  в  Тбилиси  произошло  нападение  на  предвыборный  штаб  правящей  партии  Грузии  -  Единое 
национальное движение. Неизвестные закрыли дверь штаба и закинули туда дымовую шашку. Находящийся в комнате 
активист партии Ален Карапетян вызвал на помощь своих коллег, которые вовремя успели и вывели из здания Карапетяна. 
У  него  повреждены  дыхательные  пути  и  он  доставлен  в  больницу.  По  факту  возбуждено  уголовное  дело,  ведется 
следствие.

\9  мая. В  ближайшие  годы  за  счет  строительства  новых  электростанций  Азербайджан  увеличит 
производственные мощности на 3000 мВт и доведет общий объем ежегодного производства электроэнергии до 35 млрд. 
кВт/ч.  Об  этом  9  мая  заявил  глава  АО  "Азерэнержи"  Этибар  Пирвердиев.  "Увеличение  производства  электроэнергии 
позволит Азербайджану осуществлять ее экспорт в другие страны региона",  -  отметил Пирвердиев. Вице-президент АО 
"Азерэнержи"  Марлен Аскеров,  в  свою очередь  отметил,  что  в  настоящее  время  по  вопросу  экспорта  электроэнергии 
переговоры ведутся с Россией, Ираном и Турцией. 

10 мая. Для эффективной работы и значимых успехов необходимо равное участие представителей властей и 
оппозиции в деятельности рабочих групп, которые занимаются расследованием поствыборных процессов в Армении. Об 
этом 10 мая заявила на пресс- конференции в Ереване член парламентской фракции "Наследие" Анаит Бахшян. Депутат 
заметила, что в созданную по указу президента  Сержа Саркисяна рабочую группу вошли в основном делегированные в 
ПАСЕ государственные  деятели.  По  ее  словам,  по  невыясненным  причинам  секретарю  фракции  "Наследие"  Степану 
Сафаряну было отказано в участии в работе комиссии вместо лидера партии "Наследие" Раффи Ованесяна, который в тот 
момент  находился  в  зарубежной  поездке.  Поэтому,  полагает  депутат,  если  в  комиссии  не  представлены  различные 
политические течения, нельзя говорить о том, что комиссия имеет достаточное доверие в обществе. Кроме того, отметила 
она, в комиссию входят люди, которых общество считает виновными в причинах, привлекших к трагическим событиям 1 
марта. В частности, Бахшян отметила недальновидную деятельность руководства Общественного телевидения Армении, 
которое своим предвзятым отношением к оппозиции во время избирательных процессов и после них еще более усугубило 
политический кризис в стране.

10 мая.  Начинается визит в Азербайджан президента Швейцарской Конфедерации Паскаля Кушпена. В рамках 
своего  первого  визита  в  Баку,  Паскаль  Кушпен  проведет  встречу  с  главой  азербайджанского  государства  Ильхамом 
Алиевым.  В  ходе  визита  планируется  всестороннее  обсуждение  нынешнего  состояния  и  перспектив  развития 
азербайджано-швейцарского сотрудничества в различных областях.

11 мая. "Руководство Абхазии обеспокоено обострением ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта, тем не 
менее, мы остаемся привержены мирному урегулированию всех проблем и только за столом переговоров, но при условии 
выполнения Грузией  всех ранее принятых подписанных соглашений".  Об этом заявил в  ходе  встречи  с заместителем 
помощника госсекретаря США  Мэтью Брайзой и послом США  Джоном Теффтом президент Абхазии  Сергей Багапш. При 
этом  он  подчеркнул,  что  несмотря  на  сложную  обстановку,  абхазская  сторона  продолжает  соблюдать  все  ранее 
достигнутые договоренности. "Ситуация действительно напряжена, она зашла в дипломатический тупик и весь мир говорит 
об этом, но не настолько чтобы не найти из него выхода. Я считаю, что пора возобновить переговорный процесс между 
Абхазией и Грузией,  с участием ООН,  ОБСЕ, ЕС и России,  к  которому так  же могут подключиться Украина,  Болгария, 
Румыния и другие страны черноморского бассейна", - заявил Брайза.

11 мая. США уверены, что решение грузино-абхазского конфликта возможно только за столом переговоров. Об 
этом заявил в Сухуми заместитель помощника госсекретаря США  Мэтью Брайза по окончанию встречи с президентом 
Абхазии Сергеем Багапш. Отвечая на вопрос о последних решениях России в отношении Абхазии, Брайза заявил, что "у 
нас  не  вызывает  опасение  отмена  экономических  санкций  -  мы хотим,  чтобы все  в  Абхазии  достигли  экономического 
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благополучия - опасение вызывает военная составляющая снятия санкций". По мнению дипломата в "Москве есть люди, 
которые хотели бы спровоцировать военные действия". 

11 мая. "Мы с уважением относимся к мнению народа и руководства Абхазии, но весьма сложно достичь какого-то 
компромисса  в  конфликте  между  международно-правовым  принципом  территориальной  целостности  и  политическим 
правом  наций  на  самоопределение  и  только  участники  конфликта  могут  достичь  компромисса  между  этими  двумя 
принципами".  Об этом заявил заместитель  помощника госсекретаря США  Мэтью Брайза,  отвечая на  вопрос абхазских 
журналистов о том дипломаты не учитывают мнение абхазского народа в решении грузино-абхазского конфликта.

11 мая. "Благодаря жесткой позиции России в абхазском вопросе в последние дни тон и риторика грузинского 
руководства уже несколько изменился, особенно президента Грузии, он стал более миролюбивым, что само по себе очень 
положительно", - заявил журналистам в Сухуми глава МИД Абхазии Сергей Шамба.

11 мая. Россия не является посредником, а выступает в абхазском конфликте как сторона, заявила на встречах в 
ООН  председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе.  "В  соответствии  с  этим  и  должен  быть  определен  статус 
России", - считает она. Находящаяся в США с визитом председатель парламента Грузии в Нью-Йорке провела встречи с 
заместителем генсека ООН по миротворческим операциям  Жан-Мари Гиенно и  Лином Паско. В ходе встреч обсуждался 
вопрос урегулирования грузино-абхазского конфликта. 

11  мая. В  результате  визита  в  Абхазию  помощника  госсекретаря  США  Мэтью  Брайза грузино-абхазский 
переговорный процесс может возобновится. Об этом заявил перед вылетом во Францию госминистр Грузии по вопросам 
реинтеграции  Темур  Иакобашвили.  "Американская  сторона  пытается  убедить  абхазскую  сторону  в  необходимости 
возобновления диалога с Тбилиси", - отметил он. "Сейчас очень важно начать двухсторонний диалог с Сухуми и поэтому 
визит Брайза в Абхазию очень важен и я думаю, что американская сторона может добиться возобновления такого диалога", 
- считает госминистр. Иакобашвили во Франции обсудит вопросы урегулирования конфликтов в Грузии мирным путем. Он 
встретится в Париже с представителями правительства, НПО и масс-медиа.

11  мая. Госнефтекомпания  Азербайджана  (ГНКАР)  10  мая  возобновила  поставки  природного  газа  в  Грузию. 
Согласно  контракту  между  ГНКАР  и  "Грузинской  нефтяной  и  газовой  корпорацией"  (GOGC),  поставки  газа  будут 
продолжаться до конца 2008 года. Их объем составит 1,5 миллиона кубометров в сутки. Цена на газ не разглашается. 
Между тем ранее сообщалось, поставки могут достигнуть 250 млн. куб.м. и будут осуществляться по цене $261 за 1 тыс. 
куб.м. 6 мая президент ГНКАР Ровнаг Абдуллаев сообщил, что соответствующий контракт с Грузией подписан. "Контракт на 
поставку газа в Грузию на 2008 год подписан. Цену на газ грузинская сторона просила не объявлять, могу сказать, что она 
больше, чем по контракту 2007 года", - сказал Абдуллаев. Он также не сообщил, какой именно объем газа ГНКАР поставит в 
Грузию в этом году.

12 мая. Есть надежда на мирное урегулирование грузино-абхазского конфликта и это "не наивная надежда". Об 
этом по возвращению из Сухуми в Тбилиси заявил грузинским журналистам помощник госсекретаря США Метью Брайза, 
который в сопровождении делегации США и американского посла в Грузии Джона Теффта три дня находился в Абхазии. За 
это время американская делегация посетила Сухуми, Гагры и Гали. Представители делегации имели встречи с лидерами 
Абхазии. "Необходимы еще переговоры между нашими друзьями в Тбилиси и абхазскими лидерами. Организация этих 
переговоров возможна, но это зависит от того, сможем ли мы сохранить чувство момента, которое сейчас есть и которое 
способствует началу таких переговоров", - отметил Брайза, однако не стал вдаваться в подробности своих переговоров с 
президентом Абхазии Сергеем Багапш.

12 мая. Западная Сахара готова признать независимость Абхазии. Об этом сообщил источник в дипломатических 
кругах. Напомним, что Западная Сахара - это оккупированный Марокко регион на северо-западе Африки. 27 февраля 1976 
года  фронт  Полисарио,  ведущий  партизанскую  войну  против  марокканских  войск  провозгласил  Западную  Сахару 
независимым государством, под названием Сахарская Арабская Демократическая Республика (САДР). САДР признали 45 
государств  мира.  Республика  является  членом  Африканского  Союза  с  1984  года.  Однако  ООН,  требуя  проведения 
референдума о судьбе территории, отказывается, как согласиться с аннексией Западной Сахары Марокко, так и признать 
САДР с принятием в свой состав.

12 мая. В  14:16  мск над населенными пунктами Реп и  Шешелет Очамчирского района  Абхазии силами ПВО 
республики был сбит грузинский беспилотный летательный аппарат. Начаты поиски обломков аппарата. Отметим, что это 
уже шестой по счету грузинский самолет-разведчик, сбитый абхазской стороной за последние два месяца.

12 мая. Представитель Грузии в ООН Ираклий Аласаниа прибыл в Сухуми, где провел переговоры с президентом 
Абхазии  Сергеем  Багапш и  министром  иностранных  дел  Сергеем  Шамба.  Как  сообщил  глава  абхазского 
внешнеполитического ведомства, в ходе встречи с Аласаниа, обсуждались вопросы безопасности. По словам министра, 
встреча была инициирована грузинской стороной.

12 мая. По приглашению Группы социалистической партии Европейского Парламента в Брюссель отправляется 
делегация  Цхинвали  для  участия  в  слушаниях  по  ситуации  вокруг  Южной  Осетии.  Как  сообщает  осетинское  радио, 
делегацию возглавляет Полномочный представитель Южной Осетии в России Дмитрий Медоев. В составе делегации также 
представители молодежных и политических объединений Южной Осетии. В Европарламенте планируется обсуждение ряда 
важных вопросов политической истории Южной Осетии. В частности, делегация осветит вопросы, касающиеся позиции 
руководства  и  народа  Южной  Осетии  относительно  независимого  пути  развития,  причинах  побудивших  народ  Южной 
Осетии встать на путь самоопределения, об истоках грузино-осетинского конфликта и о ходе его урегулирования, а также 
широкий круг вопросов, связанных с последними событиями в республике.

12 мая. Президент Грузии  Михаил Саакашвили и министр энергетики  Александр Хетагури посетили Ахалцихе 
(город  с  преимущественно  армянским  населением)  и  Аспиндза,  где  осмотрели  ход  работ  на  газопроводе  высокого 
давления. Как сообщили в пресс-службе президента, работы проводятся в регионах в рамках государственной программы 
"Газ во всех селах". Указанный проект должен быть завершен в конце текущего года, а после этого завершится процесс 
газификации населения в регионе.

12 мая. Лейбористская партия Грузии возлагает всю ответственность в случае фальсификации парламентских 
выборов в Грузии на администрацию США. Об этом заявил 12 мая глава партии Шалва Нателашвили. "Все выборы с 1999 
года в Грузии с благословения США были сфальсифицированы", - заявил он, подчеркнув, что трижды США не пускали 
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лейбористов  в  парламент  Грузии.  "Господа  из  Вашингтона  дайте  нам  на  этот  раз  провести  выборы  свободно  и 
демократично, имеем же мы право в своей стране заниматься политикой, и просим об этом за неделю до парламентских 
выборов", - сказал Нателашвили. Он подверг критике опрос, проведенный американской организацией Гринберг, которую 
Нателашвили назвал "подготовкой фальсификации выборов". "Эти опросы подготовлены Райс, Брайза и другие, которые 
помогают властям фальсифицировать выборы", - сказал он, отметив, что от встречи с ним отказывается находящийся в 
Тбилиси помощник госсекретаря США Метью Брайза.

12 мая. Председатель ЦИК Грузии  Леван Тархнишвили и остальные члены избирательной комиссии подписали 
Кодекс  поведения,  разработанный  для  них  Международным  фондом  избирательных  систем  (IFES).  В  соответствии  с 
Кодексом,  члены  ЦИК  взяли  на  себя  обязательство  руководствоваться  законодательством  и  уважать  его,  быть 
беспристрастными, действовать профессионально, прозрачно и публично, своевременно осуществлять подсчет голосов и 
оглашать его результаты, содействовать осуществлению прав избирателей. Присутствовавшие на церемонии подписания 
представители  грузинского  офиса  IFES  выразили  уверенность  в  том,  что  соблюдение  норм Кодекса  поведения  будет 
содействовать  проведению  в  стране  свободных  и  справедливых  выборов.  21  мая  в  Грузии  состоятся  парламентские 
выборы, в которых примут участие 12 избирательных субъектов, в том числе три избирательных блока.

12  мая. Генеральным  директором  ООО  "Потийский  морской  порт"  назначен  представитель  компании  "RAK 
Investment Authority" (ОАЭ) Вен Ковинга, передает информационное агентство "Кавказ-пресс" со ссылкой на администрацию 
порта.  Бывший  генеральный  директор  Потийского  порта  Лаша  Ахаладзе продолжит  работу  в  должности  заместителя 
председателя наблюдательного совета ООО. В апреле правительство Грузии продало компании "RAK Investment Authority" 
51%-ную долю в  ООО "Потийский  морской  порт"  и  прилегающие  к  порту  земельные  участки  площадью более  3  млн. 
квадратных метров за $90 млн. 

12 мая. Официальный представитель МВД Грузии  Шота Утиашвили категорически опроверг распространенную 
властями  Абхазии  информацию  о  якобы  сбитых  12  мая  абхазскими  ПВО  двух  грузинских  беспилотных  самолетах-
разведчиках.  "Это  неправда.  Наши  беспилотные  самолеты  действительно  периодически  осуществляют  полеты  над 
воздушным пространством Абхазии, но ни один из них - за исключением того, что был уничтожен 20 апреля - сбит не был, в  
том числе и сегодня", - заявил Шота Утиашвили. Следует отметить, что сегодня грузинские телеканалы распространили 
предоставленные им МВД Грузии кадры, снятые с грузинских беспилотных самолетов-разведчиков 4 и 8 мая, на которых 
видны военные базы на подконтрольной абхазской стороне территории и тяжелая техника. Телеканалы со ссылкой на 
грузинские официальные лица отметили, что наличие съемок от 4 и 8 мая являются еще одним свидетельством того, что 
заявления абхазской стороны относительно того, что именно в эти дни ею были сбиты грузинские беспилотные самолеты-
разведчики, не соответствуют истине.

12 мая. "Сегодня не стоит вопрос только Грузии, тем более одного из его регионов - Абхазии, сегодня в Абхазии 
решается судьба европейской демократии",  -  заявил по окончание встречи с министрами иностранных дел пяти стран 
Евросоюза президент Грузии Михаил Саакашвили. В Тбилиси прибыли главы МИД Швеции, Польши, Словении, Латвии и 
Литвы для обсуждения ситуации вокруг Абхазии и конфликта между Россией и Грузией по абхазскому вопросу.

12 мая.  Пять министров иностранных дел стран Евросоюза:  Литвы -  Пятрас Вайтекунас, Словении -  Дмитрий 
Рупель, Латвии -  Марис Риекстиньш, Польши -  Радослав Сикорский и Швеции  Карл Бильдт заявили в Тбилиси о своей 
поддержке президенту Грузии  Михаилу Саакашвили в конфликте с  Абхазией.  Как сообщили в  МИД Литвы,  по мнению 
Пятраса Вайтекунаса, Евросоюзу необходимо более активно вмешаться в ситуацию в Грузии.

12 мая. Азербайджан и США намерены усилить сотрудничество в проведении совместных военных учений, в том 
числе привлечь к ним сухопутные войска. Как передают азербайджанские источники, об этом заявил министр обороны 
Азербайджана  Сафар Абиев. "Мы еще больше углубляем наше сотрудничество в проведении учений, и в перспективе к 
этим учениям будут привлекаться и сухопутные войска, в настоящее время мы обсуждаем этот вопрос", - заявил министр 
обороны Азербайджана. Он отметил, что у обеих сторон в связи с этим есть предложения, которые сейчас находятся на 
стадии согласования. По словам Абиева, военные учения с США проводятся очень активно, с привлечением сил ВВС и 
ВМФ. Последние учения прошли несколько месяцев назад на Каспии. Министр обороны Азербайджана также отметил, что в 
настоящее время никаких переговоров по вопросу о совместном использовании Россией и США РЛС в Габале не ведется.

12  мая.  Находящийся  в  Баку  с  официальным визитом  министр  иностранных  дел  Индонезии  Хасан  Вираюда 
встретился с главой МИД Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым. Как передает АПА,  по окончании встречи стороны 
подписали два соглашения. Это - Соглашение об освобождении от виз лиц, имеющих дипломатические, официальные и 
служебные  паспорта,  а  также  Соглашение  между  правительствами  Азербайджана  и  Индонезии  об  экономическом  и 
техническом сотрудничестве. Стороны подчеркнули необходимость расширения связей в экономической и гуманитарной 
сфере. Хасан Вираюда отметил, что Индонезия в ближайшее время откроет в Азербайджане свое посольство. Эльмар 
Мамедъяров поблагодарил Индонезию за поддержку позиции Азербайджана в вопросе Нагорного Карабаха, в частности, за 
голосование в пользу резолюции, принятой в Генассамблее ООН.

12 мая. Создание тех или иных государственных структур является внутренним делом любой страны -  члена 
Организации Объединенных Наций. Об этом заявил глава пресс-службы Министерства иностранных дел Хазар Ибрагим, 
комментируя информацию о  создании в  Российской  Федерации Федерального  агентства  по  делам СНГ.  Руководитель 
пресс-службы  напомнил,  что  отношения  Азербайджана  и  России,  основанные  на  дружбе,  уважении  интересов  и 
невмешательстве во внутренние дела друг друга, носят стратегический характер.

12 мая. Открытием в Баку посольства своей страны завершил трехдневный официальный визит в Азербайджан 
президент Швейцарской Конфедерации Паскаль Кушпен. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации, 
отметив,  что в  ходе визита Кушпен провел встречи с министром иностранных дел,  премьер-министром и президентом 
Азербайджана. Подписано 10 межправительственных документов в сфере экономики, транспорта и культуры.

12  мая. Госбюджет  Армении на  2007  год  стал  беспрецедентным по  исполнению,  о  чем свидетельствуют  его 
высокие показатели. Об этом 12 мая в ходе парламентских слушаний по выполнению госбюджета за 2007 год заявил 
премьер-министр Армении Тигран Саркисян. По словам премьера, госбюджет не только был перевыполнен, но и удалось 
выделить  средства  на  дополнительные  расходы,  которые  были  направлены  на  предоставление  дополнительных 
финансовых  средств,  для  социально  необеспеченных  граждан  страны.  За  отчетный  период  также  был  зафиксирован 
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беспрецедентный рост налоговых поступлений. Доля налоговых поступлений в ВВП возросла в прошлом году на 1.6 % 
против  запланированных  правительством  0.4%.,  что,  по  словам  премьер-  министра,  достаточно  хороший  показатель. 
Доходы бюджета в 2007 году возросли на 33%, превысив тем самым в 2 раза показатель за предыдущие 5 лет, когда темпы 
роста составляли 16%. "Это означает, что перед новым правительством поставлена достаточно высокая планка, которую 
кабинет министров должен сохранить", - отметил глава кабинета.

12 мая.  Годовщина подписания соглашения о прекращении огня и мы должны сделать все, чтобы перемирие в 
Нагорном Карабахе сохранилось. Об этом заявил министр обороны Армении Сейран Оганян. Министр обороны отметил, 
что власти делают все, чтобы конфликт получил свое логическое завершение и вопрос решился мирным путем. В этой 
связи Оганян заметил, что сегодня нет такой ситуации, когда можно было бы говорить о возможности накала обстановки. В 
тоже время Оганян затруднился ответить, когда можно будет говорить о подписании соглашения о мире.

12 мая. Армения должна сделать все, чтобы не нарушился баланс между постоянно увеличивающимся военным 
бюджетом Азербайджана и возможностями Армении. Об этом в беседе с журналистами заявил министр обороны Армении 
Сейран Оганян. "Мы знаем, что военные расходы Азербайджана увеличиваются с каждым годом, и Армения по сравнению с 
прошлым годом также увеличила расходы, причем эти увеличения направлены как на образование, так и на иные цели", - 
отметил министр, добавив, что увеличение средств осуществляется исходя из возможностей Армении.

12 мая. Уволенные по указу экс-министра иностранных дел Армении Вардана Осканяна дипломаты намереваются 
до  конца  отстаивать  свои  права  в  судебных  инстанциях  Армении,  а  при  необходимости  и  в  европейских  судебных 
инстанциях. Об этом на пресс-конференции заявил адвокат дипломатов Левон Багдасарян.

12 мая. Служба национальной безопасности Армении раскрыла и пресекла канал незаконного ввоза наркотиков из 
Ирана в Армению. Как сообщает пресс-служба СНБ, сотрудники службы, основываясь на оперативных данных, остановили 
при въезде в Армению автомашину "Камаз", принадлежащую уроженцу Марнеульского района Грузии Овику Халатяну.

13 мая. Президент США  Джордж Буш провел отдельные телефонные разговоры с новым президентом России 
Дмитрием  Медведевым и  новым  премьер-министром,  бывшим  президентом  России  Владимиром  Путиным.  Об  этом 
сообщила на брифинге представитель администрации Белого Дома  Дана Перино. Как отметила Перино, в телефонном 
разговоре Джордж Буш поздравил Дмитрия Медведева с вступлением на пост президента и выразил озабоченность по 
поводу напряженной ситуации в Абхазии.

13  мая. Грузия  продолжает  гуманитарную  блокаду  осетинских  населенных  пунктов  Южной  Осетии,  дорога  в 
которые пролегает через грузинские села. Как сообщили в администрациях Цхинвальского и Заурского районов Южной 
Осетии, на незаконных постах силовых структур Грузии в Эргнети и Авневи проводится доскональная проверка осетинского 
автотранспорта, при этом любые грузы, в том числе продукты питания и предметы первой необходимости, не пропускаются 
или  конфискуются.  В  районных  администрациях  отметили,  что  продовольствие  в  отдаленные  осетинские  населенные 
пункты доставляется по объездным дорогам.

13  мая. В  Москве  обратили  внимание  на  ряд  не  совсем  корректных  высказываний  помощника  заместителя 
Госсекретаря США Мэтью Брайзы в Тбилиси и Сухуми, и вынуждены констатировать, что уже далеко не в первый раз г-н 
Брайза  демонстрирует  незнание  подлинной  обстановки  и реальных событий,  происходящих в  конфликтном регионе,  в 
результате  чего  его  суждения,  мягко  говоря,  мало  соответствуют  действительности.  Об  этом  заявил  официальный 
представитель  МИД  России  Б.Н.  Малахов,  комментируя  по  просьбе  СМИ  последние  высказывания  Мэтью  Брайзы 
относительно ситуации в регионе грузино-абхазского конфликта.

13 мая. Россия усилила свое военное присутствие, введя дополнительный контингент и технику в Абхазию. Об 
этом заявил премьер-министр Грузии Владимир Гургенидзе, комментируя показанные МВД Грузии фотографии аэросъемок. 
По его словам, на них видно, что рядом с Гальским районом Абхазии наблюдается скопление военной техники и живой 
силы, а также обустраиваются российские военные базы. "Мы такое наращивание войск расценили как агрессию, попытку 
дестабилизации ситуации в Абхазии, а также как провокацию",- заявил глава грузинского кабинета и отметил, что Тбилиси 
предпринимает возможные усилия для предотвращения конфликта. 

13 мая. В связи с изменениями в российском правительстве Грузия надеется, что грузино-российские отношения 
будут развиваться в лучшую сторону. Об этом заявил журналистам премьер-министр Грузии Владимир Гургенидзе. По его 
словам, несмотря на то,  что он пока не изучил и не проанализировал изменения, которые произошли в правительстве 
России, все же он надеется на улучшение отношений.

13 мая. Парламент Литвы сегодня, 13 мая, принял заявление "Об угрозе независимости и целостности Грузинской 
Республики".  Как  сообщили  в  Сейме  Литвы,  "за"  это  заявление  проголосовали  33  депутата,  "против"  -  четыре 
парламентария, воздержались 12 народных избранников.

13 мая. Президент Грузии  Михаил Саакашвили считает, что "выход оппозиции на улицу, является следствием 
вины обеих сторон ".  По его мнению,  именно по этой причине необходима работа в режиме интенсивного диалога. "В 
функции  парламентского  большинства  и  правительства  входит,  предоставить  как  можно  больше  прав  оппозиции  и  в 
будущем  парламенте  мы  должны  это  обязательно  обеспечить",  -  Саакашвили.  Он  также  заметил,  что  оппозиции 
обязательно должны быть предложены высокие руководящие посты как в парламенте, так и в правительстве, "для того, что 
бы достижения страны,  радовали этих людей также,  как  и власти".  "То,  что в стране нет  подобного настроя,  является 
слабостью не только оппозиции, но и руководства страны. Исходя из этого, нашей задачей является обеспечить оппозицию 
большими правами и вместе с этим добиться большей причастности к происходящему, что важно для страны", - отметил 
президент.

13 мая. Международное сообщество не примет агрессивных планов России в отношении аннексии Грузии и будет 
действовать активно против них. Об этом заявил на встрече со стипендиатами президент Грузии  Михаил Саакашвили. 
"Последние действия России в Абхазии являются самыми агрессивными попытками пересмотра мирового и европейского 
порядка после Второй мировой войны", - подчеркнул он. "Если кто-то думает, что пройдут две недели и все забудут об этой 
агрессии и проглотят эту ситуацию, тот сильно ошибается",- заявил Саакашвили, отметив, что "невозможно проглотить ввод 
войск,  поставки  оружия,  и  попытку  взорвать  ситуацию  в  регионе".  "Я  думаю,  что  Грузия  сделает  ряд  юридических  и 
политических шагов, которые мы сейчас координируем с нашими друзьями, и они получать серьезную поддержку и отклик с 
их стороны", - отметил президент Грузии.
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13 мая.  В Азербайджан с  официальным визитом прибыл председатель  Госдумы России  Борис  Грызлов.  Как 
сообщает АПА, Б. Грызлов посетил могилу  Гейдара Алиева в Аллее почетного захоронения и Аллею шехидов. В рамках 
визита Грызлов встретился со спикером парламента Азербайджана Огтаем Асадовым за закрытыми дверями, после чего 
встреча продолжилась в расширенном составе. Главу Госдумы примут президент Ильхам Алиев и премьер-министр Артур 
Расизаде. Борис Грызлов также посетит Кафедральный собор Пресвятых Жен-мироносиц в Баку, где проведет встречу с 
представителями русской общины Азербайджана.

13  мая. Совещание,  посвященное  проблемам  ирано-азербайджанского  сотрудничества  в  области  портовой 
деятельности  и  морских  перевозок,  с  участием  представителей  морских  ведомств  двух  стран  и  частного  сектора 
завершилось подписанием протокола о двустороннем сотрудничестве в области судоходства и морских перевозок. Стороны 
заявили  также  о  намерениях  активизировать  свое  сотрудничество  в  зоне  Каспийского  моря.  Об  этом,  как  передает 
агентство  ИСНА,  сообщил  член  исполнительного  комитета  Организации  портов  и  судоходства  Ирана,  заместитель 
руководителя названной организации по вопросам портов и особых экономических зон Алиреза Сатеи.

13  мая. Встреча  министров  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмара  Мамедьярова и  Армении  Эдварда 
Налбандяна прошедшая 6 мая в Страсбурге показала, что Минский процесс двигается вперед. Это стало ощутимо после 
завершения президентских выборов в Армении. Об этом АПА заявил сопредседатель Минской группы ОБСЕ от США Метью 
Брайза.  По  словам сопредседателя,  посредники  надеются,  что  в  ходе  ближайшей встречи  президентов  Азербайджана 
Ильхама Алиева и  Армении  Сержа Саркисяна будет  катализирован  новый раунд активной  деятельности,  и  в  течение 
нескольких следующих месяцев работа над базовыми принципами будет завершена.

13 мая. За последний год рост цен в Азербайджане составил 18%. В апреле 2008 года цены в Азербайджане по 
сравнению с мартом выросли на 3,1%. Согласно данным Государственного комитета статистики Азербайджана, это в 1,5 
раза больше, чем прогнозировало правительство. Интересно, что и в марте, отмеченном праздниками, рост цен был такой 
же. В феврале инфляция составляла 2,2%, в январе 2,5%. По подсчетам Госкомстата, в апреле больше всего подорожали 
продукты питания - на 4,5%. Непродовольственные товары выросли в цене на 1,7%, услуги - на 1%. За последний год 
индекс цен на потребительские товары вырос на 17,8%. В марте инфляция составила 16,5%, в феврале - 15,7%, в янвре -  
15,3%. В целом за 12 месяцев уровень инфляции составил 18%.

13  мая. Председатель  Государственной  думы  РФ  России  Борис  Грызлов высказался  за  скорейшее  мирное 
урегулирование карабахской проблемы. На встрече со спикером парламента Азербайджана Октаем Асадовым в Баку Борис 
Грызлов отметил, что Россия использует  влияние на других стран-посредников в урегулировании нагорно-карабахского 
конфликта для скорейшего разрешения проблемы.

13 мая. Между Азербайджаном и Россией нет нерешенных вопросов, взаимоотношения двух стран находятся на 
самом  высоком  уровне.  Об  этом  заявил  глава  правительства  Азербайджана  Артур  Раси-заде в  ходе  встречи  с 
председателем  Госдумы  России  Борисом  Грызловым в  Баку.  Премьер-министр  Азербайджана  подчеркнул,  что 
товарооборот между двумя странами растет, несмотря на то, что в 2007 году Азербайджан отказался покупать российский 
газ.  Раси-заде  назвал реальной заявленную главами двух  стран цель -  довести в  2008 уровень товарооборота между 
Азербайджаном и Россией до $2 млрд.

13 мая. Член фракции "Наследие"  Заруи Постанджян 12 мая направила письменный запрос премьер-министру 
Армении Тиграну Саркисяну об организации исследования эксплуатации медно-молибденового месторождения "Техут", и о 
компании Armenian Copper  Programme (ACP),  которая будет  заниматься разработкой  месторождения.  Пока ответа  нет, 
однако  инициативная  группа  защитников  экосистемы  Техута  намерена  защищать  не  только  экорайон,  но  и  интересы 
местного населения в судебных инстанциях Армении. Об этом на пресс- конференции в Ереване 13 мая сообщила сама 
Постанджян.

13 мая. Посол Армении в Сирии Аршак Поладян 12 мая встретился с министром туризма этой страны Саадаллой 
Ага аль Калайем и министром образования Али Саади.

13 мая. Созданная указом президента Армении рабочая группа для рассмотрения и осуществления предложений, 
отмеченных  в  резолюции  №1609  ПАСЕ  "О  состоянии  демократических  институтов  в  Армении"  представила  Сержу 
Саркисяну пакет выработанных ею предложений. Об этом сообщает пресс-служба президента. Отметим, что президент 
Армении  Серж  Саркисян  25  апреля  подписал  указ  о  создании  рабочей  группы,  которая  будет  координировать 
осуществление  предложений,  включенных  в  резолюцию  ПАСЕ  "О  состоянии  демократических  институтов  в  Армении". 
Группу  возглавляет  глава  аппарата  президента  Овик  Абрамян.  В  группу  входят  члены  парламентской  группы  ПАСЕ, 
помощник  президента,  заместители  министров  иностранных  дел  и  юстиции,  заместитель  Генпрокурора  Армении, 
председатель Совета общественной телерадиокомпании и председатель национального комитета телевидения и радио. В 
день  создания  группы  Серж  Саркисян  потребовал  в  течение  двух  недель  представить  предложения  о  последующих 
действиях.

М.Александров: «Запад нашел Саакашвили замену»
06.05.2008. KM.ru

Вопреки опасениям многих комментаторов я  считаю,  что масштабного вторжения вооруженных сил Грузии на 
территорию непризнанных республик Абхазии и Южной Осетии в ближайшее время не предвидится. Просто потому, что у 
Тбилиси для этого нет  необходимых ресурсов.  К  тому же,  хочется верить,  Саакашвили еще не окончательно потерял 
чувство реальности. И он понимает, что такая акция будет чревата полным поражением и распадом самой Грузии. Поэтому, 
скорее всего, речь идет о том, что грузины готовили масштабные провокации в районе Кодорского ущелья и в Гальском 
районе Абхазии. Чтобы тем самым продемонстрировать свое большое неудовольствие последними мерами, принятыми 
Россией в отношении Абхазии и Южной Осетии.

Одновременно,  Саакашвили пытается поднять  свой  рейтинг  в  преддверии предстоящих в  мае  парламентских 
выборов.  Тем более  что  практически  все  внешнеполитические  акции  Тбилиси  так  или  иначе  являются  продолжением 
внутриполитической жизни страны. А ситуация для Саакашвили сейчас складывается не самая благоприятная. Его партия 
(«Единое национальное движение». – Прим. КМ.RU) может победить на выборах только путем организации масштабных 
фальсификаций.  В  его  команде  уже  произошел  определенный  раскол.  В  частности,  мы  видим,  что  председатель 
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грузинского парламента Нино Бурджанадзе уже сошла с политического олимпа и временно уходит в тень. Тем самым она 
оставляет за собой возможность вернуться потом в большую политику, будучи «в белом». То есть не будучи причастной к 
тем безобразиям, которые творились при Саакашвили. Видимо, она делает это по рекомендации Запада. Тем более что на 
днях она поедет в Соединенные Штаты Америки, где, видимо, будет оговорена дальнейшая программа ее деятельности. А 
когда Саакашвили себя окончательно скомпрометирует (а  это рано или поздно неминуемо произойдет),  то у  Запада в 
Грузии уже будет свой проверенный и надежный человек, который должен будет возглавить Грузию. 

Судя по всему, Бурджанадзе готовится именно для этой роли. И Саакашвили, по-моему, это тоже почувствовал - в 
НАТО  Грузию  пока  не  приняли.  Кроме  того,  ему  не  была  оказана  серьезная  поддержка  (в  виде  военной  помощи).  
Получается, что его внешнеполитический курс явно терпит один провал за другим. Но и во внутренней политике он не 
может продемонстрировать каких-то серьезных достижений. Тем более что пока совершенно не понятно, как Грузия будет 
выбираться из кризиса, спровоцированного ростом продовольственной инфляции во всем мире. Как известно, эта страна 
сама  импортирует  продовольствие.  Понятно,  что  грузинские  граждане  будут  проявлять  недовольство  ростом  цен,  а 
Саакашвили придется идти на масштабные фальсификации. А это означает еще большую критику со стороны Запада и его 
дистанцирование  от  фигуры  Саакашвили.  В  таких  условиях  более  чем  вероятен  всплеск  народного  недовольства  с 
последующим свержением нынешнего президента. Поэтому ему очень важно сейчас обострить ситуацию. 

Видимо,  российское  руководство  сейчас  активно  просчитывает  такой  сценарий  развития  событий  и  поэтому 
специально  укрепляет  абхазскую  границу.  С  тем,  чтобы  сдерживать  любые  поползновения  с  грузинской  стороны. 
Саакашвили  должен  понимать,  что  ответ  России  будет  немедленным  и  жестким.  Причем  неудачная  силовая  акция  в 
результате лишь еще больше его скомпрометирует. Введение Россией дополнительного контингента миротворческих сил в 
зону конфликта - это вполне достаточная мера. 3000 наших миротворцев плюс абхазская армия - это достаточная сила. У 
Грузии в этом районе пока нет преобладания в живой силе и технике. Таким образом, оснований рассчитывать на блицкриг 
в такой ситуации не приходится. Для нас сейчас самое главное - прикрыть границу так, чтобы в ней не оставалось лазеек, 
через  которые  на  территорию  Абхазии  могли  бы  просачиваться  диверсионные  группы.  До  сих  пор  грузино-абхазская 
граница  была  довольно  «пористой».  Теперь  же  нам  удастся  прикрыть  ее  более  плотно.  Соответственно,  засылать 
грузинские диверсионные группы будет гораздо сложнее. Что же касается крупномасштабного вторжения со стороны Грузии 
в Абхазию, то у России достаточно сил, чтобы дать ему отпор.

Америка отказала Саакашвили в помощи
12.05.2008. KM.ru

Американцы высадили в Абхазию в минувшие выходные высокопоставленный дипломатический десант — после 
«консультаций»  с  грузинским  руководством  в  Сухуми  на  встречу  с  руководством  абхазским  отправился  заместитель 
помощника  госсекретаря  США  Мэтью  Брайза.  Там  он  и  попытался  уговорить  абхазское  руководство  смягчить 
«воинственную» позицию в отношении Тбилиси. Но, как и следовало ожидать, ничего путного из миссии Брайзы не вышло.

Ведь США до этого уже выразили поддержку Тбилиси и осудили политику Москвы в Абхазии. «Политика США 
однозначна  —  мы  поддерживаем  территориальную  целостность  Грузии  и  приветствуем  ту  сдержанность,  которую 
проявляет Грузия в ответ на провокационные шаги России. Белый дом осуждает самолетный инцидент, последнее решение 
России в отношении сепаратистских регионов Абхазии и Южной Осетии и увеличение своего миротворческого контингента в 
зоне конфликта», — цитирует слова высокопоставленного американского дипломата РИА «Новости».

Нетрудно догадаться, какой была ответная реакция Сухуми. Министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба 
напомнил,  что  полеты  грузинских  военных  летательных  аппаратов  над  территорией  Абхазии  являются  нарушением 
Московского соглашения о прекращении огня и разъединении сил 1994 года.

Шамба напомнил также, что именно Грузия была инициатором напряженности: «Грузинская сторона неоднократно 
начинала вооруженный конфликт, и каждый раз после своего сокрушительного поражения искала виновных — третью силу, 
и это всегда была Россия».

Следует отметить,  что дипломатический процесс,  помимо публичной стороны,  имеет еще и не афишируемую 
часть.  Вряд ли намерения Брайзы сводились к  тому, чтобы приехать в зону конфликта и сделать ряд предсказуемых, 
дежурных заявлений. Визит американской делегации проходил на фоне резкого обострения ситуации и, скорее всего, перед 
Брайзой стояли гораздо более важные задачи.

Журналист KM.RU обратился к заведующему Отделом Кавказа Института стран СНГ Михаилу Александрову с 
просьбой прокомментировать скрытые мотивы неожиданного вояжа в Сухуми Мэтью Брайзы:

Михаил Александров: Думаю, что поездка Брайзы была вызвана обеспокоенностью бесконтрольным поведением 
Саакашвили,  который начал наращивать напряженность  в  зоне  конфликта.  По некоторым данным,  грузинская сторона 
сосредоточила там военную группировку, насчитывающую до 7000 человек. Россия после этого была вынуждена ввести 
дополнительные миротворчески силы. Было совершенно непонятно, чего ожидать от Саакашвили. Может, ему захотелось 
пострелять  и  успокоиться,  а  может  быть,  он  задумал  блицкриг.  Поэтому  принятое  Москвой  решение  усилить  нашу 
группировку  совершенно  правильное  —  чтобы  у  Саакашвили  не  было  никаких  иллюзий  относительно  возможности 
вторжения в Абхазию.

Думаю,  что  американцы тоже забеспокоились  — ведь  фактически  получалось,  что  их  втягивают  в  конфликт. 
Конечно, с Россией они бы воевать не стали, но если бы мы начали громить Грузию, а американцы бы просто отделались 
словесными заявлениями, то это был бы конец восприятию США как единственной сверхдержавы. После Ирака это было 
бы  еще  одно  сопоставимое  по  значимости  внешнеполитическое  фиаско  США.  Американцам  было  очень  важно 
предотвратить  такое  развитие  событий.  Вот  они  и  приехали  с  ознакомительной  поездкой,  которая  снизила  градус 
напряженности.

Думаю, они попридержали Саакашвили — конечно, если он действительно намеревался осуществлять вторжение, 
в чем уверенности нет. Для того, чтобы прояснить ситуацию, американцы и послали свою делегацию. И в случае, если 
Саакашвили намеревался совершить вторжение, дали ему понять, что рассчитывать на военную помощь он не может. Это 
его осадило. Он даже сделал заявление о том, что Грузия не собирается воевать с Россией, и «никакое НАТО нам не 
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поможет». Это существенная фраза. Видимо, он пытался получить какие-то обязательства от стран НАТО и, прежде всего, 
от США, относительно военной помощи, но ничего не получил. 

А Брайза  поехал в  Абхазию и начал объяснять  абхазам,  как  им надо жить с  грузинами.  Он даже предлагал 
изменить  миротворческий  формат,  ввести  туда  дополнительные  стороны  —  Болгарию,  Румынию,  Украину,  в  общем, 
натовские и пронатовские государства, чтобы еще больше отстранить Россию, превратить ее во второстепенного участника 
переговоров. Потом он призвал возобновить прямые переговоры Грузии и Абхазии. Но Абхазия настаивает на том, чтобы 
Грузия  выполняла  ранее  подписанные  соглашения,  в  частности  относительно  Кодорского  ущелья.  А  Грузия  их  не 
выполняет, поэтому Абхазия и заявила, что пока Грузия не выведет войска из Кодорского ущелья, никаких переговоров не 
будет.

Брайза пытался уломать абхазов согласиться на переговоры без предварительных переговоров. Но этого у него 
не получилось, насколько я понял. Так что абхазы повели себя очень правильно.

Еще один важный момент — Брайза не стал осуждать выход России из экономических санкций в  отношении 
Абхазии.  Американцы  до  этого  возражали,  но,  поговорив  с  абхазами,  Брайза  признал,  что  абхазы  имеют  право  на 
нормальное  экономическое  развитие.  Правда,  его  беспокоит  то,  что  снятие  санкций  дает  возможность  осуществлять 
военные поставки. Но ведь сами западные страны оружие в Грузию поставляют — почему тогда в Абхазию его нельзя 
поставлять?

Что касается возможных путей решения грузино-абхазской проблемы, то должно пройти много времени, прежде 
чем можно будет найти компромисс.

СНГ наградили агентством
27.04.2008. ИА «Росбалт»

Беседовал Максим Василенко 
Премьер-министр России Владимир Путин, оглашая структуру нового кабинета министров, объявил о создании 

Федерального  агентства  по делам  СНГ.  О том,  зачем  может  быть  нужно  такое  агентство,  «Росбалту»  рассказывает 
заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров.

Михаил  Владимирович,  чем,  по Вашему  мнению,  будет  подведомственное  МИДу  Федеральное  агентство  
по делам СНГ? Чем обусловлена его необходимость, и каковы должны быть его полномочия? 

Создание  этого  агентства  –  ожидаемый  шаг.  Еще  в начале  года  в Комитете  Госдумы  по делам  СНГ  рядом 
депутатов  было  высказано  предложение:  создать  государственное  учреждение,  которое  занималось  бы  проблемами 
содружества.  МИД  по роду  своей  деятельности  не в силах  справляться  с определенными  аспектами  работы 
на пространстве  СНГ.  Он  занимается  межгосударственными,  политическими  и в какой-то  степени  –  экономическими 
отношениями. Но неохваченным остается огромный спектр отношений. Это, к примеру, неправительственные организации, 
организации, работающие в сфере культуры,  гуманитарные организации. Речь идет и о правах человека на территории 
СНГ. Это обычно не тема МИДа.

Учитывая, какой объем работы нужно проделать России на пространстве СНГ, желательно было иметь орган, 
который  бы  постоянно,  в рабочем  режиме  занимался  упомянутыми  вопросами.  Что  важно,  это  должно  было  быть 
ведомство  со  своим  рабочим  бюджетом.  У МИДа  не было  специального  бюджета,  рассчитанного  на эти  дела.  Это 
создавало определенные сложности и препятствовало оперативности решения вопросов.

Хотелось бы,  чтобы новое  агентство  быстрее сформировалось,  и чтобы туда были назначены действительно 
специалисты по делам СНГ, много лет занимающиеся проблематикой содружества, а не госчиновники, не имевшие ранее 
непосредственного отношения к этой теме.

Кто  в нынешней  ситуации  будет  заниматься  российскими  соотечественниками  за рубежом?  Как  будут 
складываться отношения нового агентства и Росзарубежцентра?

Я  считаю,  было  бы  логично,  если  бы  Росзарубежцентр  передал  вопросы  работы  с соотечественниками 
на пространстве СНГ именно Агентству по делам СНГ, а сам бы продолжал заниматься соотечественниками за пределами 
СНГ.

После известий о появлении новой структуры,  занимающейся СНГ, можно было услышать предположения,  
что речь идет о попытках «вдохнуть новую жизнь», «реанимировать» СНГ и т.д. Все это неверно? 

Конечно, нет. Главное – понимать, что агентство будет создано при Министерстве иностранных дел. В прошлом 
существовало ведомство, занимавшееся СНГ. Оно конкурировало с МИДом. Теперь же, когда агентство будет при МИДе, 
внутренней конкуренции не будет. Даже наоборот, МИД и агентство будут действовать в тандеме для достижения общих 
целей.

О какой конкуренции речь? 
Раньше  было  Министерство  по делам  СНГ.  Оно  занималось  всеми  вопросами  отношений  с СНГ,  включая 

политические и межгосударственные,  в то время как  обычно государственными и политическими вопросами занимается 
МИД. Это создавало очень странную ситуацию.  Послы стран содружества  порой не знали,  куда им идти –  в МИД или 
в Министерство по делам СНГ. Возникал разнобой в оценках ситуации на пространстве СНГ. Этого сейчас уже не будет.

А каково может быть участие агентства в таких сложных вопросах, как, например, Севастополь или грузино-
абхазский  конфликт?  Оно  не будет  связано  с этими  проблемами?  Раз  эти  вопросы  политические,  ими  будет  
заниматься исключительно МИД? 

Агентство будет внутри единой структуры МИДа.  Оно будет подчиняться министру иностранных дел.  Министр 
и будет по каждому конкретному вопросу, связанному с СНГ, решать, кто будет действовать, соответствующий Департамент 
МИДа или агентство по делам СНГ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Главная проблема Грузии - сам президент Михаил Саакашвили
15.05.2008. Православное информационное агентство РУССКАЯ ЛИНИЯ

Он поставил страну на край расчленения, экономического краха и национальной трагедии, считает профессор 
Владимир Хомерики… 

У Грузии есть действительно одна большая проблема, и эта проблема – сам президент страны М.Саакашвили, 
который остался у власти путём фальсификации выборов и полностью потерял доверие народов Грузии. 

Воистину  не  перестаю удивляться  мании  величия  и  беспардонной  риторике  этого  государственного  деятеля, 
необузданные амбиции которого и слепое служение американским хозяевам, не дают спокойной жизни народу Грузии и 
поставили страну на край расчленения, экономического краха и национальной трагедии. 

По меньшей мере наивным, амбициозным, необоснованным мне показалось вчерашнее заявление М.Саакашвили, 
подчеркнувшего,  что активность ведущих западных стран по  отношению к  Грузии,  направлена  на  то,  чтобы помешать 
"наглой" попытке России пересмотреть мировой порядок. Мы, конечно, гордимся, что президент Грузии – стратег мирового 
масштаба, но не до такой же степени, переходящей в манию величия. И это при том, что даже простому человеку понятно, 
что мировой порядок уже давно разрушают именно его американские коллеги, которые воюют в Афганистане и Ираке, 
подло поступили с Югославией, а как раз последствия их грязной деятельности в Косово, поставили мир перед новым 
переделом и саму Грузию перед расчленением. 

Вызывает  крайнее  недоумение  и  сожаление,  что  грузинские  власти  втянули  страну  в  эти  агрессивные 
американские  авантюры,  что  там погибают сыны Грузии,  чьим семьям потом выдают позорные компенсации в  6  тыс. 
долларов, а президент страны горд от того, что подставляет свой народ как пушечное мясо в чужой войне. 

Разве не смешно и не грустно, слышать, как он пытается представить как давление на Россию все встречи, звонки 
и контакты руководителей иностранных государств с руководителями России, которые в последние дни носят в основном 
поздравительный характер?! Разве не позорят Грузию его обращения о спасении страны от агрессии,  которую сам он 
провоцирует, при этом скрывает под этим всем собственную несостоятельность в решении экономических, социальных и 
политических проблем в собственной стране. 

Недостойно  мужчине  и  тем  более  кавказцу  прикрывать  свою  несостоятельность  ложью,  провокациями  и 
бесконечными взываниями о помощи. Не надо из достойного грузинского народа делать быдло и ставить под удар его 
жизненные интересы и будущее. Правильнее и достойнее заслужить доверие и авторитет в собственной стране, у своего 
народа, в т.ч. у абхазов и осетин, сделать что-нибудь реальное вместо пустых обещаний, прекратить служение Америке и 
подумать о своём народе, дать шанс своей стране подняться экономически, восстановить территориальную целостность и 
государственность. 

Как можно так сильно не любить свой народ, чтобы обрекать его на то, что он сегодня испытывает от нерадивого 
правящего режима?! Как долго можно обманывать свой народ, прикрываясь благородными целями, исполнению которых 
как раз и мешает твоя деятельность?! 

Думаю, что М.Саакашвили следует серьёзно подумать не только о своей роли в истории трагедии Грузии, к чему 
ведёт его деятельность, но и о настоящем времени. Ему следует провести честные и справедливые выборы в парламент 
Грузии, в результате чего к власти придут патриоты, способные объединить Грузию и проводить прогрузинскую политику во 
благо своей страны, а самому сложить свои незаконные полномочия и дать грузинскому народу без диктата извне решать 
свою судьбу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
30 апреля.  Генеральный секретарь ООН Пан Ги Мун назначил словацкого дипломата Мирослава Йенчу своим 

Специальным представителем и руководителем Регионального центра ООН по превентивной дипломатии в Центральной 
Азии. До этого назначения Йенча работал главой секретариата Министра иностранных дел Словакии. В Центре, открытом в 
столице Туркмении в декабре 2007 года, уже работает группа международных сотрудников ООН. На его финансирование 
первоначально выделено 2,3 млн. долл. США, сообщает Служба новостей ООН.

Региональный  центр  ООН  в  Центральной  Азии  призван  оказывать  помощь  правительствам  Туркменистана, 
Казахстана,  Кыргызстана,  Таджикистана  и  Узбекистана  в  наращивании  потенциала  по  мирному  разрешению  споров  и 
предотвращению  конфликтов  путем  диалога  и  привлечения  международной  поддержки.  Центр  ООН в  Ашхабаде  стал 
первым из  пяти  региональных  представительств,  которые Департамент  по  политическим вопросам Секретариата  ООН 
планирует открыть в ближайшее время.

30 апреля. Standard & Poor"s пересмотрело прогноз по суверенным кредитным рейтингам Республики Казахстан 
со  "Стабильного"  на  "Негативный".  Суверенные  кредитные  рейтинги  подтверждены:  долгосрочный  и  краткосрочный 
кредитные рейтинги  по  обязательствам в  иностранной  валюте  -  на  уровне  "ВВВ-/А-3",  долгосрочный  и  краткосрочный 
рейтинги по обязательствам в национальной валюте -  на уровне "BBB/A-3".  В то же время подтверждены суверенный 
кредитный рейтинг  по  национальной  шкале  -  на  уровне  "kzAAA"  и  оценка  риска  перевода  и  конвертации валюты для 
казахстанских несуверенных заемщиков на уровне ""ВВВ".

"Пересмотр прогноза отражает увеличившийся риск того,  что ухудшение качества активов банковской системы 
Казахстана  в  сочетании  с  трудностями  привлечения  финансирования  приведет  к  ослаблению  налогово-бюджетных  и 
показателей  внешнеторгового  баланса  и  негативно  отразится  на  финансовой  гибкости  и  перспективах  экономического 
роста", - отметил кредитный аналитик Standard & Poor"s Бен Фолкс.

Напряженность  на  мировых  финансовых  рынка  усилилась  и,  вероятно,  будет  более  продолжительной,  чем 
ожидалось  в  октябре  2007  г.,  когда  долгосрочный  рейтинг  Казахстана  по  обязательствам  в  иностранной  валюте  был 
понижен с "ВВВ" до "ВВВ-". Ожидается, что выплаты банков по основной сумме внешнего долга в этом году достигнут 14 
млрд долл.  Большая  часть  этого  долга  не  будет  рефинансирована  вследствие  роста  процентных  ставок  и  проблем с 
контрагентами  банков.  Это,  вероятно,  приведет  к  замедлению  темпов  роста  внутреннего  кредитования,  несмотря  на 
программу правительства по предоставлению краткосрочных кредитов и размещению средств на банковских депозитах с 
целью частичного решения проблем с внешним финансированием.

Следовательно,  в  2008  г.  экономический  рост,  вероятно,  резко  снизится,  и  будет  ниже  4%,  что  приведет  к 
ухудшению  качества  банковских  активов.  В  частности,  беспокойство  вызывает  резкий  спад  в  развитии  сектора 
недвижимости и соответствующее снижение цен на нее. Банки испытывают давление со стороны сектора недвижимости, 
хотя значительная доля кредитов девелоперам и покупателям, а также займы выданы под залог недвижимости.

Высокие финансовые и внешнеторговые показатели Казахстана частично компенсируют влияние этих негативных 
факторов. Уменьшившись во второй половине 2007 г.,  чистые внешние (золотовалютные) резервы страны, стали расти, 
увеличившись с 17,6 млрд долл. в декабре 2007 г. до 19,3 млрд долл. в марте 2008 г. Национальный стабилизационный 
фонд вырос с 14 млрд долл. в начале 2007 г. до 23 млрд долл. в марте 2008 г., позволяя значительно увеличить объем 
возможной помощи банкам. Более того, ожидается, что профицит расширенного правительства Казахстана составит до 
5,7% ВВП в 2008 г. (до отчислений в Национальный фонд), в то время как в 2007 г. позиция расширенного правительства 
как нетто-кредитора усилилась (до 13% ВВП).

30 апреля. Как сообщает ИА РосБалт, правительство Узбекистана ввело неофициальный запрет на экспорт риса, 
сообщил "Росбалту" источник в Государственном таможенном комитете республики.

По  информации  собеседника,  всем  таможенным  постам  на  границе  страны  с  сопредельными  странами 
предписано  не  пропускать  без  особого  разрешения  транспорт,  груженный  продовольственным  рисом  за  пределы 
республики.

По  мнению  источника,  власти  Узбекистана  предприняли  эти  кардинальные  шаги  для  того,  чтобы  защитить 
внутренний рынок от внешних колебаний цен. Напомним, что в течении последних двух месяцев, мировые цены на рис 
растут рекордными темпами. С начала 2008 года, всего за четыре месяца мировые цены на рис выросли на 80%.

До недавнего времени, Узбекистан являлся крупнейшим производителем риса в Центральной Азии и, покрывая 
свой  рынок,  он  также  экспортировал  рис  в  соседние  страны  региона.  Экспорт  осуществлялся  в  основном  частными 
коммерческими структурами. На внутреннем рынке, цены на рис в основном регулируются государством и в связи с этим их 
рост пока весьма незначителен.

Узбекистан планирует в 2008 году увеличить посевные площади под рисом по сравнению с 2007 годом на 37% - до 
81 тыс. гектаров. 

30 апреля. Россия уже не проявляет интереса к акциям ТНК "Дастан", которые Кыргызстан хотел передать ей в 
счет  своего  долга.  Об  этом  заявил  на  пресс-конференции  глава  Государственного  комитета  КР  по  управлению 
госимуществом Турсун Турдумамбетов.

"Из-за того, что программа приватизации ранее утверждалась парламентом, отдельные депутаты пользовались 
данными положениями в собственных целях. По этой причине на 2 года затянулась передача России госпакета акций 
транснациональной  корпорации  "Дастан".  Недавно  я  встречался  с  Чрезвычайным  и  Полномочным  Послом  РФ  в  КР 
Валентином Власовым, и он сообщил, что российская сторона уже не желает получать в собственность ценные бумаги 
данного предприятия. Все надо делать вовремя", - дополняет Турсун Турдумамбетов.

При этом он подчеркивает: "Не надо забывать, что Россия – наш стратегический партнер".
37 процентов акций ТНК "Дастан" оценивались в $30 миллионов.
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30 апреля.  В Южно-Казахстанской  области  (ЮКО)  Казахстана  началась  кампания  по  борьбе  с  саранчой.   "В 
текущем году в Южно-Казахстанской области весна очень теплая и сухая, отрождение личинок саранчовых происходит 
раньше",  -  отмечается  в  распространенном  пресс-релизе.  Всего  по  прогнозам  Минсельхоза,  "в  области  ожидалось 
распространение саранчовых личинок на площади 95,3 тыс. гектаров".

В  пресс-службе  сообщили,  что  для  выявления  личинок  саранчовых  работают  филиалы  государственного 
учреждения "Республиканский методический центр фитосанитарной диагностики и прогнозов". "Своевременно определен 
исполнитель химобработок, с которым заключен договор. Инсектициды своевременно доставлены к местам обработок на 
всю прогнозируемую площадь", - говорится в сообщении.

Кроме того, как проинформировали в министерстве, учитывая расселение саранчовых, ищущих кормовую базу, 
вчера в область дополнительно доставлены инсектициды и опрыскивающая техника.

"Министерством  сельского  хозяйства  совместно  с  акиматом  ЮКО  будут  приняты  меры  для  своевременного 
выявления очагов саранчовых и проведения химических обработок", - подчеркивается в пресс-релизе.

Как известно, в некоторых регионах Таджикистана и Узбекистана отмечены вспышки массового распространения 
саранчовых.

1 мая. Пограничники Кыргызстана и Таджикистана будут совместно патрулировать общие рубежи. Договоренность 
об  этом достигнута  на  рабочей  встрече  секретарей  советов  безопасности  соседствующих  республик,  сообщает  пресс-
служба президента Кыргызстана.

По ее данным, вчера секретарь Совбеза Кыргызстана Токон Мамытов встретился со своим таджикской коллегой 
Амиркулом  Азимовым  в  городе  Исфаре  в  РТ.  В  рандеву  принимали  участие  руководители  органов  безопасности, 
пограничных  и  таможенных  служб,  милиции,  губернаторы  Баткенской  и  Согдийской  областей,  акимы,  начальники 
территориальных подразделений спецслужб и МВД.

Совместное патрулирование рубежей, как предполагается, послужит более эффективной борьбе с терроризмом и 
наркотрафиком в зоне ответственности "зеленых фуражек", а также предотвращению конфликтных ситуаций, возникающих 
на приграничных территориях.

Представители  Кыргызстана  и  Таджикистана  договорились  о  недопустимости  ведения  хозяйственной 
деятельности на спорных участках до окончания работ по делимитации и демаркации государственных границ. Принято 
решение создать на уровне глав государственных администраций областей и районов двух стран штабы по профилактике, 
локализации и разрешению возникающих конфликтных ситуаций в приграничных районах.

Следующая встреча секретарей советов безопасности Кыргызстана и Таджикистана с участием руководителей 
правоохранительных органов и спецслужб запланирована на сентябрь 2008 года. На сей раз она пройдет на территории КР 
- в городе Баткене.

1  мая.  В  Туркмении  введен  официальный  единый  курс  маната  к  иностранной  валюте.  Как  сообщает 
Государственное информационное агентство Туркменистана (TDH), он установлен Центральным банком страны на уровне 
14 тысяч 250 манатов за 1 доллар США.

Реализация  иностранной  валюты  по  указанному  унифицированному  курсу  будет  осуществляться  всем 
юридическим лицам,  независимо  от  формы  собственности,  и  физическим  лицам следующим  образом:  в  безналичном 
порядке  –  на  Межбанковской  валютной  бирже  Туркменистана,  а  в  наличной  форме  –  через  сеть  обменных  пунктов 
коммерческих банков страны. При этом курс покупки-продажи иностранной валюты будет установлен исходя из введенного 
Центральным банком официального унифицированного курса.

Как сообщили в Центробанке, для перехода к единому курсу валюты и его последующего поддержания имеются 
все  необходимые  возможности  по  удовлетворению  спроса  и  предложения  в  отношении  иностранной  валюты. 
Преобразования направлены на дальнейшее укрепление и развитие экономики страны в условиях перехода к рыночным 
отношениям, а также успешная интеграция Туркменистана в систему мирохозяйственных связей.

1  мая.  Инвестиционный фонд  Казахстана  (входит  в  состав  государственного  АО "Фонд устойчивого  развития 
"Казына") рассчитывает до конца текущего года создать совместно с Европейским банком реконструкции и развития(ЕБРР) 
фонд прямых инвестиций, сообщил глава "Казыны" Арман Дунаев.

"Речь идет о партнерстве (ЕБРР. - "ИФ-К") с инвестиционным фондом Казахстана. Этот вопрос продолжается, мы 
технически обсуждаем условия создания такого фонда. По всей видимости, система будет такая – будет создан совместно с 
Европейским  банком  реконструкции  и  развития  фонд  прямого  инвестирования",  -  сказал  он  во  вторник  на  пресс-
конференции в Алматы.

"При этом инвестиционный фонд Казахстана будет выполнять совместно с ЕБРР функцию управляющей компании 
по отношению к такому фонду", - добавил А.Дунаев.

По  его  словам,  созданный  фонд  "будет  исключительно  работать  на  коммерческой  основе,  финансировать 
исключительно  коммерческие  проекты".  "Диапазон  планирования  инвестиций,  как  правило,  такого  рода  фондов  не 

превышает 5-7 лет", - отметил А.Дунаев.
"Думаю, что сделка до конца года должна осуществиться, по планам", - сообщил он. 
"Европейский  банк  реконструкции  и  развития  вообще  мы  идентифицируем  как 

потенциального стратегического партнера "Казыны"", - подчеркнулА.Дунаев.
Говоря о планах по созданию других фондов прямых инвестиций, он сообщил, что 

"Казына"  "достаточно  близка  к  подписанию соглашения с  крупнейшей китайской  компанией 
CITIC".

"Речь идет о создании совместного фонда. Потенциально фонд может привлечь до 1 
миллиарда  долларов,  на первоначальном этапе  мы договариваемся,  что каждая из  сторон 
инвестирует  от  100  до  200  миллионов  долларов  США  в  такой  фонд,  при  этом  50% 
привлеченных  инвестиций  будут  финансированы  в  казахстанские  проекты",  -  сообщил 
А.Дунаев.
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2  мая.  Азербайджан  откроет  генеральное  консульство  в  городе  Актау  Республики  Казахстан,  сообщили  в 
администрации президента Азербайджана. Соответствующее распоряжение президент страны Ильхам Алиев подписал в 
среду, 30 апреля.

Согласно  тексту  распоряжения,  кабинету  министров  республики  поручено  в  месячный  срок  решить  вопросы 
материально-технического оснащения и финансирования для обеспечения деятельности генконсульства.

МИДу Азербайджана в месячный срок утвердить структуру и штатное расписание консульства. 
2  мая.  Как  сообщает  Государственное  информационное  агентство  Туркменистана  (ТДХ),  на  состоявшемся 

расширенном заседании Кабинета министров было рассмотрено предложение о переносе Арки Нейтралитета. Отмечалось, 
что это монументальное сооружение целесообразно установить на юге столицы, где берет начало одноименный проспект и 
формируется новый современный архитектурный ансамбль.

Арка  Нейтралитета  была  воздвигнута  на  центральной  площади  Ашхабада  в  1998  году  в  ознамнование  3 
годовщины провозглашения нейтралитета.

Выступая на церемонии открытия монумента,  Сапармурад Ниязов сказал:  "Этот  памятник  является символом 
простых и вечных ценностей, он олицетворяет триединство опор нового Туркменистана - нейтралетета, независимости, 
целостности народа. В этом триединстве тепло туркменского очага, его мир и благополучие".

Монумент  представляет  собой  75-метровое  стилизованное  изображение  тагана-"треноги",  увенчанное  12-
метровой позолоченной статуей Ниязова. Автор скульптуры, туркменский художник Бабасары Аннамурадов изобразил его 
стоящим с высоко поднятыми к солнцу руками на фоне развевающегося государственного флага. Фигура вращается вокруг 
своей оси в соответствии с движением солнца. 

3  мая.  Президент  Туркменистана  К.  Бердымухаммедов  подписал  Указ  "О  вручении  подарков  в  честь  63-й 
годовщины Великой Победы в  Великой  Отечественной  войне  1941-1945 годов",  в  соответствии с  которым каждому из 
участников  Великой  Отечественной  войны,  а  также  вдовам воинов,  павших  на  полях  сражений,  от  имени  президента 
Туркменистана будет вручен денежный подарок - 1 миллион манатов (70 долларов по новому курсу), а также телевизор и 
радиоприемник.

Хякимликам велаятов,  городов  и  этрапов  предписано  обеспечить  первоочередное  медицинское  обслуживание 
участников  Великой  Отечественной  войны,  а  также  поручено  провести  мероприятия  по  улучшению  жилищно-бытовых 
условий каждого ветерана войны. 

2 мая.  Президент Кыргызстана Курманбек Бакиев подписал Указ об учреждении Дирекции проекта по развитию 
малой и средней энергетики в стране, руководителем которой назначил бывшего экс-премьера Феликса Кулова, сообщает 
АКИpress со ссылкой на пресс-службу главы государства.

На Дирекцию проекта по развитию малой и средней энергетики возлагаются функции по разработке и реализации 
предложений  по  оздоровлению  электроэнергетической  отрасли.  Данное  ведомство  будет  являться  самостоятельным 
юридическим  лицом  и  осуществлять  свою  деятельность  на  принципах  самофинансирования.  Феликс  Кулов  должен  в 
месячный  срок  внести  предложения  по  решению  организационных  вопросов  обеспечения  деятельности  Дирекции. 
Министерствам,  ведомствам,  местным  государственным  администрациям  поручено  оказывать  новому  ведомству 
всемерное содействие.

Как  сообщает  пресс-служба  президента  Кыргызстана,  реализация  намечаемых  мер  по  развитию  малой 
гидроэнергетики позволит уменьшить нагрузку на энергосистему страны, создать условия для качественного и надежного 
регулирования  и  управления  процессом  производства  и  распределения  электроэнергии,  особенно  в  отдаленных 
высокогорных и сельских районах.

2 мая. Президент Узбекистана одобрил своим указом программу мероприятий, посвященных 60-летию Всеобщей 
декларации прав  человека,  которое  будет  праздноваться  цивилизованными  странами 10  декабря  этого  года.  Об  этом 
"Росбалту" сообщили в пресс-службе президента республики.

"Всеобщая  декларация  прав  человека  стала  первым  международно-правовым  документом,  к  которому 
присоединилась Республика Узбекистан после обретения независимости", – говорится в президентском указе. "Избравший 
путь построения демократического, правового государства, сильного гражданского общества, Узбекистан определил права 
и  интересы человека  важнейшим приоритетом общественного  развития  и  государственного  строительства,  всей  своей 
внутренней и внешней политики. Важной гарантией соблюдения прав человека стало последовательное осуществление 
процесса либерализации судебно-правовой системы. В Узбекистане полностью изменена классификация преступлений. 
Существенно  сокращен  перечень  преступных  деяний,  подпадающих  под  категорию  тяжких",  –  говорится  в  заявлении 
президента.

Доля лиц, к которым было применено наказание в виде лишения свободы, сократилась в 2007 году по сравнению с 
2000  годом  более  чем  в  2  раза.  Как  отмечается  в  президентском  документе,  "в  Узбекистане  на  100  тыс.  населения 
приходится 138 заключенных, что значительно меньше, чем в самых развитых государствах мира".

2 мая. Таджикская алюминиевая компания (ТАЛКО) и национальная компания тяжелого машиностроения Китая 
(China  national  heavy  machinery  corporation)  в  Душанбе  подписали меморандум о строительстве  двух  предприятий  для 
производства глинозема в Таджикистане, сообщает ИА REGNUM. Данные предприятия будут построены в Яванском районе 
на юге Таджикистана.

Как отметил руководитель компании "ТАЛКО-менеджмент" Сухроб Джабборов, общая стоимость строительства 
этих двух предприятий составит более $1 млрд. "К строительству этих предприятий также будут привлечены средства 
Европейского банка реконструкции и развития, а также Азиатского банка развития", - отметил Джабборов.

По словам экспертов, источником для производства будет служит месторождение Чашмасанг в 50 км. западнее 
Душанбе. По данным геологов, месторождение Чашмасанг обладает достаточным количеством запасов кварцевого песка и 
огнеупорной глины - необходимых компонентов для выпуска алюминия. Данное месторождение имеет 2 млн. тонн запасов 
глинозема, и "ТАЛКО" может снабжаться сырьем в течение 50 лет.

3 мая.  Министерство экономики и бюджетного планирования (МЭБП)  Казахстана категорически не согласно с 
позицией агентства Standard & Poor"s в отношении кредитного рейтинга Казахстана, передает корреспондент агентства со 
ссылкой  на  пресс-службу  МЭБП.  "Министерство  экономики  и  бюджетного  планирования  категорически  несогласно  с 
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позицией агентства по пересмотру прогноза суверенного рейтинга и обсудило свою позицию с аналитиками Standard & 
Poor"s  во  время  проведенных  переговоров",  -  говорится  в  пресс-релизе  министерства,  распространенном  в  четверг 
вечером.

Как отмечается в документе, во время проведенных переговоров министерство "обратило внимание агентства на 
то, что агентство исходит из самых скептических ожиданий краткосрочного развития ситуации, не учитывая среднесрочные 
факторы, свидетельствующие о потенциале дальнейшего устойчивого роста экономики Казахстана".

"Прогноз  агентства относительно роста казахстанской экономики не совпадает с  прогнозом правительства и с 
текущим трендом -  по  предварительной  оценке  рост  ВВП в первом квартале  текущего  года  составил 5,3%.  Прогнозы 
международных  финансовых  институтов  относительно  роста  ВВП  Казахстана  на  2008  год  превышают  5%,  что 
соответствует прогнозу МЭБП", - подчеркивается в пресс-релизе.

Минэкономики отмечает, что "риск ухудшения качества активов банковской системы находится под постоянным 
наблюдением  соответствующих  уполномоченных  органов,  которые  не  предполагают  возникновения  проблем  у 
казахстанских банков с выплатой внешней задолженности в этом году".

Также подчеркивается, что "Казахстан неизменно демонстрирует высокую фискальную дисциплину, стабильную 
денежно-кредитную  политику  и  укрепление  внешнего  баланса  правительства".  При  этом,  "начиная  с  2005  года,  рост 
ненефтяного  сектора  опережает  рост  сырьевого  сектора  благодаря  улучшению  бизнес-среды,  росту  внутренней 
покупательной способности и усилий правительства по диверсификации экономики".

"Рекордно высокие цены на основные экспортные позиции служат основой экономической стабильности в период 
неблагоприятной ситуации на мировых финансовых рынках", - отмечается в пресс-релизе.

3 мая. Каждый фронтовик в Душанбе получит к празднику Победы по 400 сомони из городского бюджета, передает 
агентство со ссылкой на информационное агентство "Азия-Плюс".

Как  сообщил  пресс-секретарь  председателя  города  Шавкат  Саидов,  перед  главным  управлением  финансов 
поставлена задача выделить из свободных средств городского бюджета 515 тыс. 750 сомони для оказания единовременной 
материальной помощи фронтовикам и лицам, приравненным к ним.

В частности, по его словам, каждый инвалид и участник войны получит по 400 сомони; лица, пережившие блокаду 
Ленинграда, награжденные медалями "За доблестный труд в годы Великой Отечественной войны", а также получившие 
инвалидность в боевых действиях на территории других стран, инвалиды – участники ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС, вдовы фронтовиков и погибших при защите конституционного строя РТ - по 250 сомони.

"Указанная помощь будет  вручена  лично  заместителями председателя города,  председателями  районов  и  их 
заместителями не позднее 4 мая по местам жительства ветеранов", - сообщил источник.

Кроме того, по словам Ш. Саидова, руководителям предприятий, учреждений и организаций предложено оказать 
помощь ветеранам войны и лицам, приравненным к ним, а также семьям погибших при защите конституционного строя РТ. 

3 мая. В Джалал-Абадской области Кыргызстана число сторонников партии "Хизб ут-Тахрир" доходит до 15 тысяч. 
Такая  же  ситуация  и  в  Ошской  области.  Данные,  озвученные  на  коллегии  областной  и  районной  госадминистрации, 
комментирует специально для ИА "24.kg" директор Государственного агентства по делам религий при правительстве КР 
Каныбек Осмоналиев.

4 мая. В Шардаринское водохранилище поступает 67 кубических метров воды в секунду. В прошлом году приток 
был почти в десять раз больше. Об этом корреспонденту агентства сообщили в отделе водопользования РГП "Югводхоз".

"Сейчас объем воды в водохранилище составляет 4 млрд 611 млн кубических метров, сброс по руслу Сырдарьи - 
450 метров в секунду, в Кызылкумский канал - 35 метров в секунду", - сообщил сотрудник отдела.

"Притока  фактически  нет.  Прошлый  год  тоже  был  не  особенно  многоводный,  но  тогда  в  начале  мая  приток 
составлял 598 метров в секунду", - добавил он.

По словам сотрудников РГП "Югводхоз",  на сегодня неизвестно, будет ли увеличена подача воды со стороны 
Узбекистана, Таджикистана и Кыргызстана. 

4 мая. В Семипалатинске (Казахстан) обезврежен гражданин Узбекистана, пытавшийся взорвать на себе пояс со 
взрывчаткой. Об этом журналистам сообщили в ходе пресс-конференции в УВД города.

По  информации заместителя  начальника  отдела  криминальной  полиции УВД Калибека  Ельчубаева,  инцидент 
произошел 2 мая в первой половине дня.

Как  выяснилось,  51-летний  гражданин  Узбекистана  вместе  со  своим  19-летним  сыном  и  20-летней  дочерью 
пытался выехать из Казахстана в Россию, наняв для этих целей частное такси. При выезде из города автомобиль был 
задержан сотрудниками дорожной полиции для проверки. Во время проверки водитель вышел из такси, оставив там своих 
пассажиров. Гражданин Узбекистана в этот момент вдруг повел себя неадекватно, заявив полицейским, что, если они не 
пропустят машину, то он взорвет и себя, и детей.

"Мы вынуждены были провести захват, чтобы он не успел соединить провода", - рассказал К. Ельчубаев.
Он  отмечает,  что  "в  данном  случае  оперативно  среагировали  работники  управления  дорожной  полиции  и 

Затонского  отдела  полиции,  которые  удерживали  гражданина  Узбекистана  до  приезда  саперов  инженерно-саперной 
бригады регионального командования "Восток".

4  мая.  Руководители  топливно-энергетических  и  водохозяйственных  отраслей  Кыргызстана,  Таджикистана, 
Узбекистана  и  Казахстана  обсудили  на  региональном  совещании  в  Бишкеке  использование  водно-энергетических  и 
топливных  ресурсов  бассейна  рек  Нарын  и  Сырдарья.  Приток  воды  гораздо  ниже  уровня  прошлого  года  и 
среднемноголетнего стока.

На  совещании  обсудили  гидрологическую обстановку  в  вегетационный  период  текущего  года,  ирригационные 
нужды, координацию режима регулирования имеющихся водохранилищ.

В  условиях  наступившего  маловодья  остро  стоят  вопросы  согласования  пропусков  воды,  рационального 
использования водных ресурсов, а также исключения чрезвычайных ситуаций в условиях дефицита воды.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Участники совещания разработали варианты водно-энергетических режимов использования гидроэнергоресурсов 
Токтогульского водохранилища на 2008 год и I квартал 2009 года. Детали будут обсуждаться на очередном региональном 
совещании, которое состоится 14-15 мая.

5  мая.  Парламентарии  Казахстана  намерены  ограничить  в деятельность  религиозных  сект.  Они  разработали 
законопроект, касающийся свободы вероисповедания и деятельности религиозных объединений.

Посвященный этому событию круглый стол прошел в Алма-Ате. Были приглашены представители ОБСЕ и других 
международных правозащитных организаций.

Изменения,  которые  предлагаются  в новом  законе,  предусматривают  ужесточение  правил  в отношении 
миссионерской  деятельности,  образовательной  деятельности  религиозных  организаций,  процедуры регистрации,  сбора 
пожертвований и других вопросов.

Новый закон предполагает  практически  полный запрет  религиозной  литературы вне  церквей.  Малочисленные 
религиозные  группы  лишаются  большинства  прав,  в том  числе  им  запрещено  «проповедовать  и распространять 
вероисповедания вне религиозной группы». Ограничивается привлечение детей к религии.

5 мая. В Туркмении близ поселка Келята под Ашхабадом состоялись показательные тактические учения с боевой 
стрельбой  "Galkan-2008",  ежегодно  проводимые в  Туркменистане  в  преддверии Дня Победы.  Из  командного  пункта  за 
учениями наблюдал президент Туркменистана, Верховный Главнокомандующий Вооруженными Силами страны генерал 
армии  Гурбангулы  Бердымухамедов.  В  качестве  наблюдателей  на  полигон  был  приглашен  руководительский  корпус 
страны,  а  также  главы и  военные  атташе  аккредитованных  в  Туркменистане  дипломатических  миссий,  представители 
местных и зарубежных средств массовой информации.

Целью  крупномасштабных  учений,  в  которых  была  задействована  самая  современная  военная  техника, 
поступившая  на  вооружение  Национальной  армии  Туркменистана  за  последнее  время,  стала  отработка  оперативных 
мероприятий по выявлению и уничтожению диверсионных групп и террористических формирований, а также проведение 
специальной операции по освобождению заложников и нейтрализации боевиков на особо важных объектах.

В  соответствии  со  сценарием  учений,  вооруженные  бандформирования  из  условного  государства  "синих" 
проникают  на  территорию  Туркменистана,  захватывают  населенные  пункты  и  особо  важные  объекты,  имеющие 
государственное значение, берут в заложники местное население. В результате выполнения требований террористов, а 
затем  штурма  захваченных  зданий  все  заложники  оказываются  освобождены,  и  район  местонахождения  противника 
полностью блокируется. Исчерпав все возможные средства, руководство Туркменистана принимает решение уничтожить 
остатки  бандформирований  в  блокированном  районе.  Завершив  уничтожение  боевиков,  войска  приступают  к  зачистке 
района и эвакуации раненых.  В заключение смотра туркменские военные летчики продемонстрировали в небе фигуры 
высшего пилотажа.

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  в  следующем  году  плановые  военно-тактические 
учения планируется провести на море. 

6  мая.  Международные  финансовые  институты  требует  проведения  международного  аудита  деятельности 
Таджикской алюминиевой компании ("Талко") и энергетической компании "Барки тоджик". Об этом ИА REGNUM сообщили в 
представительстве Международного валютного фонда в Душанбе.

По словам источника, в ходе переговоров делегации МВФ и правительства Таджикистана по поводу решения 
вопроса  о  возврате  кредита  на  сумму  более  $47  млн  из-за  недостоверной  информации,  предоставленной  властями 
Таджикистана, также обсуждался вопрос и аудита этих двух крупных компаний Таджикистана. "Отсутствие прозрачности в 
деятельности этих компаний является основной причиной необходимости проведения международного аудита", - отметил 
источник.

Напомним,  что  на  прошлой  неделе,  в  ходе  визита  миссии  МВФ  в  Таджикистан,  было  принято  решение  о 
проведение международного аудита Национального банка Республики Таджикистан. Источник в МВФ отметил, что выбор 
компании по проведению аудита Национального банка РТ будет производится на тендерной основе. Между тем, посол США 
в  Таджикистане  Трэйси  Энн  Якобсон  накануне  в  интервью  местной  газете  "Нигох"  ("Взгляд")  отметила,  что  "аудит 
Национального банка это первый шаг.  Вторым шагом станет аудит двух крупных компаний -  алюминиевой компании и 
энергетической компании "Барки тоджик". 

6 мая.  Указом президента Казахстана от 30 апреля 2008 года по представлениям Алмалинского районного суда 
города Алматы и военного суда Акмолинского гарнизона группа граждан, осужденных за совершение преступлений, лишена 
государственных наград, специальных и воинских званий и дипломатических рангов, сообщает Казинформ.

Так,  осужденные: Алиев Р.М.  лишен ордена "Даңқ"II  степени и медалей, специального звания "генерал-майор 
налоговой  полиции"  и  воинского  звания  "генерал-майор",  а  также  дипломатических  рангов;  Мусаев  А.А.-  медалей  и 
воинского звания "генерал-майор"; Кузьменко С.М. – специального звания "генерал-майор налоговой полиции"; Денисенко 
В.В. –ордена "Айбын" II степени; Богушевич В.Г., Кангожин Б.Р. и Бекбатыров О.Е.- медалей.

Уполномоченным  должностным  лицам  соответствующих  государственных  органов  в  установленном 
законодательством порядке к людям, в отношении которых вступили в законную силу обвинительные приговоры, поручено 
принять  решения,  обеспечивающие  лишение  этих  лиц  воинских  и  специальных  званий  до  рядового,  их  увольнение  с 
воинской и иных видов государственной службы по вышеназванному основанию,  лишение их ведомственных наград и 
знаков отличий, прав и льгот, предусмотренных для лиц, имеющих соответствующие воинские и специальные звания.

6  мая. В  честь  празднования  Дня  Победы  в  Великой  Отечественной  войне  1941-1945  годов  президент 
Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов подписал указ о помиловании лиц, осужденных к лишению свободы.

Как  сообщили  Turkmenistan.ru  в  пресс-службе  главы  государства,  в  соответствии  с  указом  от  дальнейшего 
отбывания основного наказания освобождены 923 человека, в числе которых иностранные граждане.

Полностью текст указа и списки амнистированных лиц опубликованы сегодня в центральной прессе республики.
7  мая.  В  Кыргызстане  на  территории  российской  авиабазы  "Кант"  торжественно  открыт  мемориал  "Воинам, 

погибшим в боях за родину". Об этом сообщает радио "Маяк".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По  словам  помощника  главнокомандующего  Военно-воздушными  силами  России  по  информационному 
обеспечению  полковника  Александра  Дробышевского,  открытие  мемориала  приурочено  к  63-й  годовщине  Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне.

7  мая.  Вопросы  развития  двустороннего  сотрудничества  в  соответствии  с  договоренностями,  которые  были 
подписаны между Таджикистаном и Россией, обсудили сегодня Президент Таджикистана Эмомали Рахмон и посол РФ в РТ 
Рамазан Абдулатипов. В частности, были обсуждены гуманитарные вопросы. Стороны отметили возможность создания 
культурных центров в Душанбе и в Москве.

Как  заявил  сегодня  Р.  Абдулатипов  на  брифинге  в  Душанбе,  по  просьбе  Эмомали  Рахмона  в  Таджикистан 
прибыла  рабочая  группа  для  открытия  филиалов  российских  вузов,  в  частности,  Московского  Государственного 
Университета  и  института  стали  и  сплавов.  Было отмечено,  что  на  днях  в  Душанбе  прибудет  большая  делегация  из 
Иркутской области России. Кроме того, Э. Рахмон и Р. Абдулатипов обсудили вопрос подготовки предстоящего духовного 
форума интеллигенции стран СНГ.

"Обсуждался вопрос о проведении Дней культуры Москвы в Душанбе", - отметил посол РФ в РТ. По окончании 
беседы был обсужден вопрос подготовки приезда Президента России Дмитрия Медведева на саммит глав-государств ШОС, 
который пройдет в Душанбе осенью этого года. 

8  мая.  Как  сообщила  ИА  РБК,  Федеральная  служба  по  ветеринарному  и  фитосанитарному  надзору 
(Россельхознадзор) с 12 мая 2008 г. введет временные ограничения на ввоз растительной продукции из Узбекистана. Как 
говорится  в  сообщении  службы,  такое  решение  было  принято  в  связи  с  обнаружением в  растительной  продукции  из 
Узбекистана  опасного  карантинного  объекта  -  капрового  жука  (Trogoderma  granarium  Ev.).  Ограничения  коснутся  и 
подкарантинной  продукции  третьих  стран,  сопровождаемой  сертификатами  Главной  государственной  инспекции  по 
карантину растений Министерства сельского и водного хозяйства Узбекистана. 

9 мая. В Туркмении прошли торжества по случаю Дня Победы. В Ашхабаде состоялась торжественная церемония 
возложения цветов к Вечному огню на Мемориале воинов-туркменистанцев, павших в годы Великой Отечественной войны 
1941-1945 годов. Утром здесь собрались тысячи жителей и гостей столицы, ветераны-фронтовики и труженики тыла. Сюда 
пришли  члены  туркменского  правительства,  руководители  национального  парламента,  общественных  организаций, 
аккредитованных в Ашхабаде дипломатических миссий.

В торжественной церемонии принял участие президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов. Под звуки 
мелодии "Кечпелек" от имени главы государства к обелиску был возложен венок. Вслед за туркменским лидером цветы к 
подножию мемориала возложили все участники праздничной акции.

Торжества  по  случаю  Дня  Победы  сегодня  широко  прошли  по  всей  стране.  Во  всех  велаятах  состоялись 
церемонии возложения цветов к монументам героям Великой Отечественной войны, а также праздничные мероприятия и 
концерты.  Большой концерт  мастеров  искусств  Туркменистана  прошел в  столице,  в  амфитеатре  Национального  парка 
независимости.  В  честь  знаменательной  даты  повсеместно  были  даны  садака  (традиционные  ритуальные  трапезы), 
передает ашхабадский корреспондент Turkmenistan.ru. 

9 мая. Глава Казахстана Нурсултан Назарбаев возложил цветы к Монументу защитникам Отечества в Астане и 
поздравил казахстанцев с Днем Победы

Президент минутой молчания почтил память павших на полях сражений.
После  официальной  церемонии Нурсултан Назарбаев  обошел строй  ветеранов  войны и  поздравил их  с  63-й 

годовщиной Победы в Великой Отечественной войне.
- Мы воспоминаем погибших в той войне. Если бы не эти жертвы, не было бы светлых дней не только в бывшем 

Советском союзе – во многих странах Европы и Азии. Сегодня день чествования ветеранов войны. Они, пройдя тяжелыми 
фронтовыми  дорогами,  активно  включились  в  трудовую  жизнь  и  создали  основу  нынешней  экономической  мощи 
Казахстана, - подчеркнул Глава государства.

Президент отметил, что в настоящее время старшее поколение проводит большую работу по патриотическому 
воспитанию молодежи, укреплению стабильности и межнационального согласия.

- Это сыграло огромную роль в становлении независимого Казахстана, - сказал Нурсултан Назарбаев.
Глава  государства  поздравил  всех  казахстанцев  с  праздником  Победы,  пожелал  всем  крепкого  здоровья  и 

благополучия.
10  мая.  Как  сообщилаи  пресс-служба  Пограничной  службы  КНБ  Казахстана  на  воду  был  спущен  второй 

сторожевой корабль "Барс", изготовленный по заказу в АО "Уральский завод "Зенит". Пограничный корабль предназначен 
для охраны казахстанского сектора Каспийского моря на отдаленных участках, передает Казинформ.

Данное  судно  более  модернизировано:  повышена  надежность  главного  двигателя,  улучшены  параметры 
технических средств наблюдения и навигационного оборудования,  в частности, корабль оснащен системой автономной 
космической навигации и электронными системами мониторинга состояния всех основных узлов и агрегатов судна. Корабль 
также оборудован новой артиллерийской установкой, улучшающей его боевые возможности. Новое судно может находиться 
в автономном плавании до 15 суток и имеет на борту быстроходный осмотровый катер.

В  настоящее  время  планируется  проведение  необходимых  мероприятий  по  испытанию  корабля  и  сдаче  в 
эксплуатацию пограничникам. Ввод судна в боевой состав морских пограничных частей страны планируется в августе этого 
года.

12 мая.  Как сообщает ресурс «Туркменскя искра»,  по сообщению одного из  ашхабадских источников бывший 
министр национальной безопасности Туркменистана генерал Гельдымухаммед Аширмухаммедов в самом начале марта т.г. 
сбежал из страны и благополучно добрался до одной из западноевропейских стран.

В настоящее время он, якобы, в стране пребывания подал заявление о получении статуса политического беженца 
и положительное решение вопроса не за горами.

Не смотря на большое время, прошедшее после предполагаемого побега, не удалось получить информации ни из 
ТМ,  ни  из  западных  стран,  подтверждающей  или  опровергающей  указанные  сведения.  Отсутствие  активных  слухов  в 
Ашхабаде о бегстве Аширмухаммедова, возможно, свидетельствует о неточности переданной информации.
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Последнее время Аширмухаммедов занимал должность первого проректора Военной академии Туркменистана.
По  мнению  указанного  источника,  объявление  Г.М.  Бердымухамедовым  5  марта  2008  г  .  строгих  выговоров 

министру  национальной  безопасности  Чарымырату  Аманову  и  начальнику  Управления  МНБ  по  Марыйской  области 
Гелдимеду Оразову, с формулировкой: "за ослабление контроля" связано с бегством Аширмухаммедова. При этом выговор 
главе УМНБ по Марыйской области связывается с возможным переходом государственной границы Аширмухаммедовым 
именно в этой области.

13 мая. Казахстан и Таджикистан создадут совместный инвестиционный фонд, сообщает Казинформ со ссылкой 
на пресс-службу Президента  РК.  "В  целях  дальнейшего наращивания экономического  сотрудничества  стороны решили 
создать казахстанско-таджикский инвестиционный фонд с уставным капиталом 100 млн. долларов для финансирования 
перспективных проектов  в  Таджикистане",  -  говорится в  сообщении для СМИ,  подготовленном к  официальному визиту 
Президента Таджикистана в Казахстан.

Как ожидается, основным приоритетом для финансирования будут проекты в сфере электроэнергетики, сельского 
хозяйства, горнорудной промышленности и других отраслях.

Как  отмечается  в  сообщении,  таджикская  сторона  выразила  готовность  создать  благоприятные  условия  для 
деятельности казахстанских инвесторов.

Кроме того, в целях более эффективного решения стратегических задач двустороннего сотрудничества стороны 
договорились о создании межгосударственного координационного совета и совета министров иностранных дел двух стран. 
По  данным  пресс-службы,  Казахстан  и  Таджикистан  также  приняли  программу  экономического  сотрудничества  между 
правительствами и план мероприятий по ее реализации на 2008-2010 годы, в которых "определены совместные шаги в 
торгово-экономической сфере и намечены новые планы и проекты".

Наша Russia
30.04.2008. Политком.Ру

Сергей Расов

Русские в Центральной Азии - не пора ли уезжать?
Сегодня за пределами России проживают десятки миллионов этнических русских. В том числе очень большие 

диаспоры существуют в странах Центральной Азии и Казахстана. Понятно, что без политической поддержки России им не 
обойтись. Но, к сожалению, и в самих диаспорах еще далеко до понимания общих целей и задач. Иначе говоря, пока нет 
той единой идеологии, которая была бы направлена на консолидацию и единение российских соотечественников.

Все флаги в гости к нам
На  фоне  продолжавшегося  несколько  лет  экономического  роста  Казахстан  стал  очень  привлекателен  для 

иммигрантов,  легальных и нелегальных.  Однако,  вместе со снижением темпов развития, приезжие потеряли интерес к 
республике. С начала 90-х годов прошлого века и до 2004 года республика имела только отрицательное сальдо внешней 
миграции.  За  это  время  из  Казахстана  выехало  примерно  2,3  миллиона  человек.  Начиная  с  2005  года,  количество 
переселенцев в Казахстан резко возросло, однако уже в прошлом году темпы значительно снизились.

Как считает начальник миграционной полиции РК Серик Саинов, это объясняется достаточно просто, в связи с 
ипотечным кризисом в  США,  который  больно  ударил  по  строительной  отрасли  Казахстана  -  "остановились  стройки  и 
уволенные  строители  вернулись  в  свои  страны".  Но  дело  даже  не  в  этом.  Широко  разрекламированная  компания  по 
переселению этнических казахов из Монголии, так называемых оралманов, тоже забуксовала. Проблема весьма схожая с 
Россией: переселенцев по большому счету никто не ждет. Поэтому, сейчас Казахстан из страны весьма привлекательной 
для репатриантов, становится транзитным государством для гастарбайтеров из Кыргызстана, Узбекистана и Таджикистана.

По мнению Адиля Тойганбаева (казахстанский зять экс-президента Кыргызстана Аскара Акаева), который недавно 
выпустил книгу "Технология мечты", республика должна на государственном уровне предлагать масштабную миграцию в РК 
русскоязычных граждан,  проживающих  в  проблемных  регионах  СНГ.  При этом успешный бизнесмен и  с  недавних пор 
амбициозный политик Адиль Тойганбаев защитников особого статуса казахского языка именует "маргиналами с учебником 
казахского языка, которым они отбиваются от всех остальных".

Председатель ОО "Культурный фронт" Нурлан Еримбетов, в свою очередь, заявляет, что "в республике вновь 
появились миграционные настроения" особенно в тех областях, которые называют русскоязычными. Все это ставит под 
большое сомнение возможность увеличения численности населения Казахстана до 20 миллионов человек к 2015 году.

Пятая колонна
Надо честно признаться, что отношения к русским в странах Центральной Азии неоднозначное. В конце апреля в 

Бишкеке  пройдет  республиканский  съезд  организаций  российских  соотечественников  в  Кыргызстане.  По  словам 
гендиректора  Владимирского  православного  общества,  члена  всемирного  Координационного  совета  российских 
соотечественников от Кыргызстана, Таджикистана и Туркмении Станислава Епифанцева, "в разных постсоветских странах 
существует довольно настороженное отношение к проживающим в них русским, особенно так или иначе организующимся, 
как к потенциальной "пятой колонне". И Кыргызстан здесь не является исключением. Есть, конечно, эта фобия, но на самом 
деле мы наиболее законопослушные граждане в странах обитания и ничего кроме спокойной, равноправной жизни для себя 
не желаем, но что есть - то есть, и легче нашу жизнь этот факт не делает".

Напрямую жизнь славянского населения в Центральной Азии связано с вопросом о статусе русского языка. Хотя в 
быту его никто не ограничивает, тем не менее, ни для кого не секрет, что без знания государственного языка карьеру в 
госорганах не сделаешь. Делопроизводство ускоренными темпами переводится на "государственный" язык. В результате 
процесс  выдавливания русскоязычных  сотрудников  медленно,  но  верно  набирает  обороты.  Поэтому,  русские  люди не 
скрывают, что хотели бы, например, в Казахстане, иметь не мнимое, а реальное равенство в этом вопросе. Придание 
русскому языку статуса второго государственного языка, а не "языка межнационального общения",  как его  называют в 
обиходе. Кстати, по официальной информации в 2007 году в республике с 15 миллионным населением около миллиона 
казахов общались только на русском.
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Декларация о намереньях
Нельзя сказать, что проблема возвращения соотечественников из-за рубежа никак не трогает Россию, особенно 

учитывая высокую убыль населения и всевозрастающую потребность в людских ресурсах. Так, в начале марта президент 
Владимир Путин подписал указ о создании представительств Федеральной миграционной службы (ФМС) в Казахстане и 
Узбекистане,  а  также  о  направлении  сотрудников  этого  ведомства  в  дипломатические  представительства  России  в 
Молдавии и на Украине. Напомню, что существует госпрограмма по содействию переселению бывших соотечественников, 
однако  ее  эффективность,  если  не  равна  нулю,  то  близка  к  этому.  По  словам,  руководителя  пресс-службы  ФМС 
Константина Полторанина, ожидания относительно количества репатриантов не оправдались не только из-за неготовности 
местных властей предоставить переселенцам жилье, но и недостаточной осведомленности о программе самих бывших 
соотечественников. Уже открывшиеся представительства ФМС в Таджикистане, Туркмении, Латвии, Киргизии и Армении 
пока существенно не повлияли на количество переселенцев из этих стран.

Председатель комитета Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов рассчитывает, что активная пропаганда 
принесет свои плоды и в Россию вернутся высококлассные специалисты из Киргизии, Узбекистана, а также "200 - 250 тыс. 
украинцев, которые в случае вступления Украины в НАТО могут потерять работу".

Свежо предание, да вериться с трудом. Замечу, что главным сдерживающим фактором, влияющим на решение 
"вернуться,  остаться",  остается  пресловутый  квартирный  вопрос.  К  примеру,  цены  на  жилье  в  Казахстане  упали  за 
последние  полгода  на  40-50%.  Если  раньше  за  деньги  от  продажи  "трешки",  можно  было  купить  в  России,  хотя  бы 
однокомнатную квартиру, то теперь, вместе с затратами на переезд, переселенец не сможет себе позволить даже комнату 
на вторичном рынке жилья. Например, в недавнем пресс-релизе Правительства Вологодской области черным по белому 
написано,  что  "предполагается  три  территории  вселения  –  город  Череповец,  Череповецкий  и  Шекснинский  районы. 
Переселенцам будет оплачен проезд и провоз багажа, жилье не предоставляется".

Еще  немаловажным  фактором  является  то,  что  Россия  не  будет  сильно  настаивать  на  переселении 
соотечественников. Это вопрос политический. Казахстанское руководство не в восторге от программы переселения, хотя бы 
потому,  что  будет  терять  экономически  активное  население.  Во-вторых,  россияне  не  станут  ссориться  из-за 
соотечественников с Казахстаном. Друзей и так почти не осталось на постсоветском пространстве. В-третьих, "бархатная 
исламизация" РК пойдет куда более быстрыми темпами, что опять таки чревато для северного соседа. Поэтому, пока никто 
не  форсирует события.  Например,  президент  Нурсултан Назарбаев,  будучи в  Семипалатинске  призвал переименовать 
город, с которым неразрывно связана российская история (достаточно вспомнить Ф.М.Достоевского) в ничего не говорящее 
название Семей. Все тактично промолчали...

Еду я на родину…
Как  бы не  заклинала  власть,  а  часть  местной  интеллигенции всегда  будет  настроена  националистически.  Не 

секрет, что языковой вопрос является очень удобным рычагом для вбрасывания популистских лозунгов, и как следствие - 
для завоевания власти и перераспределения должностей и собственности.

Сергей Глазьев, который уже в июне станет по квоте России замгенсека Евразийского экономического сообщества 
(ЕврАзЭС),  недавно  заявил,  что  "сформировавшиеся  на  постсоветском  пространстве  властвующие  элиты  судорожно 
цепляются за национальный суверенитет…

Это очень сильно  тормозит  процесс интеграции".  И  это действительно так.  Причем не только  в  рамках  СНГ. 
Недавняя  инициатива  Нурсултана  Назарбаева  об  образовании  Союза  государств  Центральной  Азии,  с  ходу  была 
отвергнута  узбекским  коллегой  Исламом  Каримовым.  А  тем  временем,  в  интернете  и  на  страницах  республиканских 
изданий Казахстана по-прежнему активно продолжает муссироваться тема исхода русских на историческую родину. Так 
атаман  Союза  Казаков  Семиречья  Владимир  Овсянников,  в  статье  "Похоже,  61%  населения  Казахстана  собирается 
покинуть свою страну", опубликованной в газете "Жас Қазақ", заявляет:

-Если смотреть со стороны, то может сложиться впечатление, что в Казахстане все в порядке. В достатке газет и 
журналов, издающихся на русском языке. На телевидении уделяется много места программам на русском языке. Никто 
никого не ущемляет по этническому признаку. Но это только кажущееся, обманчивое впечатление. Для стороннего глаза. 
Для того, кто не знает, что происходит на самом деле в стране, в которой все делопроизводство переводится на казахский 
язык.  Когда  вся  документация  идет  на  казахском  языке,  которому  мы,  русские,  никогда  не  выучимся.  Поэтому 
русскоязычный элемент, проживающий здесь, вынужден будет в скором времени покинуть республику.

Вторит  ему  эксперт  Российского  института  стратегических  исследований  Аджар  Куртов,  в  статье  "Русские 
Казахстану больше не нужны?":

- Особняком в этом ряду стоит Казахстан. Власти этой страны действуют наиболее изощренно. На словах они 
пытаются выглядеть самыми активными в СНГ радетелями за связи с Россией, за межнациональную гармонию, за защиту 
русского языка. Но на практике их дела расходятся с этими пропагандистскими заявлениями. Ложь пропаганды как раз и 
понадобилась для защиты далеко неблаговидных поступков властей. Так, численность двух ведущих этносов – казахов и 
русских – на начало прошлого года составляла 58,6% и 26,2% соответственно. В колледжах русских обучается только 84 
тысячи человек против 276,5 тысяч казахов. Еще большая диспропорция в вузах: русских студентов насчитывается 160,3 
тысячи, а казахских – 547,2 тысячи. В целом казахи занимают 79,35% всех политических и административных должностей 
государственных служащих,  тогда  как  русские  –  только  14,48%.  Данные по  образованию тем примечательны,  что  они 
свидетельствуют  об  отсутствии  возможности  для  людей  российской  диаспоры  сделать  полноценную  карьеру  в  такой 
этнократической системе. Они не видят полноценного будущего.

Из вышеизложенного Аджар Куртов делает вывод: "Здесь "определенно готовы" переехать в Россию на льготных 
условиях 27,3% опрошенных, и еще 33,7% "пожалуй, поехали бы". То есть в целом 61%. Чего стоят после этого байки о том, 
что из Казахстана в Россию никто не поедет?!" В ответ журналисты издания "Жас Қазақа" с гневом опровергают подобные 
высказывания:

- За весь 2007 год Казахстан покинули, переехав в Россию, всего десять семей. В этом году заявление подали в 
российское  консульство  порядка  500  граждан,  напуганных  банковским  кризисом  в  Казахстане.  Мизерно  мало.  И  это 
несмотря на режим наибольшего благоприятствования для переселенцев из нашей республики, существующий на сегодня 
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в  России.  В  Российской  Федерации  даже  принят  соответствующий  президентский  указ,  регламентирующий  оказание 
помощи переселенцам из стран СНГ. Но казахстанцы туда все равно не рвутся.

Мол, подобные изречения могут возникать только в воспаленном сознании некоторых больных на голову горе-
публицистов.

Правда,  как  обычно  где-то  посередине.  Заявлять,  что  в  Казахстане  славяне  не  испытывают  никакой 
дискриминации,  мягко  говоря,  не  совсем корректно.  Как  и  то,  что  все  русскоязычные  давно  уже  сидят  на  чемоданах. 
Недавний скандал, когда большое торжественное собрание по случаю 50-летия казахского ТВ прошло, по сути, только на 
государственном языке, только подлил масла в огонь.

Еще один факт, с которым тоже не поспоришь - в 2007 году из числа выбывших мигрантов граждан Казахстана, 
69,5% составили  русские.  При  этом  лидеры  русских  диаспор,  вместо  того,  чтобы  конструктивно  отстаивать  интересы 
соотечественников, заняты внутренними "разборками". Так, на прошлой неделе глава Русской общины Казахстана Юрий 
Бунаков  разразился  гневной  филиппикой  в  адрес  "Объединения  российских  соотечественников"  Федора  Мироглова  и 
призвал  "общественность  и  дипломатические  представительства  России"  не  общаться  с  "нечистоплотными  людьми, 
дискредитирующими русское движение в Казахстане". Грустно, все это, господа.

Союз несогласных
05.05.2008. Эксперт (Казахстан)

Николай Кузьмин

Визит узбекского президента Ислама Каримова в Астану показал, что у Казахстана есть 
серьезная преграда на пути к созданию центральноазиатского союза и закреплению своих 
претензий на региональное лидерство. Соседям это не нужно
Отношение  Узбекистана  к  интеграционным  инициативам  Нурсултана  Назарбаева  всегда  было  более  чем 

критичным. Узбекский президент своего скепсиса никогда не скрывал и в отношении стремления казахстанских властей 
занять  позицию  региональной  державы.  В  2002  году  Ташкент  едва  не  торпедировал  проведение  первого  саммита 
Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии (СВМДА) - самого успешного на сегодня международного проекта 
Казахстана.  Сам  Ислам Каримов  на  этот  саммит  не  поехал,  а  посланный  им представитель  не  имел  полномочий  на 
подписание предварительно согласованного итогового документа - Алма-атинского акта. Впрочем, от публичного изложения 
своей позиции и  каких-либо  комментариев  он тогда  воздержался,  позволив  Астане  сделать вид,  что все в  порядке,  и 
объявить о единодушном принятии первого документа СВМДА на государственном уровне.

Прямой  поддержки  нынешнего  проекта  казахстанского  президента  -  создания  союза  центральноазиатских 
государств - от узбекского лидера в Астане тоже не ждали, но рассчитывали на традиционное в рамках официального 
визита  использование  дипломатической  лексики.  Однако  Ислам  Каримов  свою  позицию  обозначил  шокирующе 
прямолинейно: "Для Узбекистана эта инициатива неприемлема. Заявляю это раз и навсегда с тем, чтобы не было никаких 
спекуляций. Чтобы создавать такие союзы, необходимо, чтобы уровень экономического и социального развития стран был 
сопоставим. К сожалению, у нас еще есть много вопросов, поэтому говорить о каком-то союзе преждевременно". И добавил, 
что "мы это уже проходили". То есть напомнил о том, что подобный союз уже создавался, причем не раз.

Полузабытое старое
Хотя  в  Средней  Азии  популярна  поговорка  "Сколько  ни  повторяй  слово  "халва",  во  рту  слаще  не  станет", 

интеграционный проект здесь пытались реализовать преимущественно путем повторения слова "интеграция".
В 1993 году был создан Центральноазиатский союз, куда вошли Казахстан, Киргизия и Узбекистан, подписавшие 

договоры о создании экономического союза, а в 1994 году - о создании единого экономического пространства. В 1998 году к 
ним  присоединился  едва  оправившийся  от  гражданской  войны  Таджикистан,  а  организацию  вскоре  переименовали  в 
Центральноазиатское экономическое сообщество (ЦАЭС).

У сообщества был весь подобающий солидной международной структуре набор институтов: межгосударственный 
совет на уровне президентов, советы премьер-министров, министров иностранных дел и обороны, а также исполнительный 
комитет  как  постоянно  действующий  рабочий  орган  межгоссовета.  Но  вот  с  достижениями  в  сфере  экономики  дела 
обстояли намного хуже.

Поэтому 28 февраля 2002 года в Алма-Ате президенты четырех государств подписали Договор об учреждении 
Организации центральноазиатского сотрудничества (ОЦАС).  Поскольку новая организация возникала на месте ЦАЭС и 
предусматривала  полную  ликвидацию  последней,  то  даже  смена  названия  говорила  о  многом.  Во-первых,  слово 
"сообщество"  было  заменено  невнятным  "сотрудничеством"  -  термином,  присутствующим  в  названиях  предельно 
свободных  структур  Азиатско-Тихоокеанского  экономического  сотрудничества  или  Организации  экономического 
сотрудничества и развития, в которых принимаемые решения не являются обязательными для исполнения. Кроме того, из 
названия  исчезло  слово  "экономический".  Таким  образом,  фиксировалось,  что,  во-первых,  интеграционный  проект 
провалился, во-вторых, провалился он в экономической сфере.

Лидеры центральноазиатских стран, превратившиеся из "сообщников"  в "сотрудников",  признали, что конечная 
цель ЦАЭС - создание общего рынка товаров, услуг и капиталов - остается почти недостижимо далекой. На пути, который 
состоял из  нескольких этапов  (зона  свободной  торговли -  таможенный союз -  платежный и  валютный союзы),  не  был 
пройден даже самый первый. Вопреки принятым соглашениям (всего в рамках ЦАЭС было заключено около 250 различных 
договоров) не выполнялись обязательства о беспрепятственном движении товаров через границы, взаимный товарооборот 
приобрел устойчивую тенденцию к снижению, отмена таможенных пошлин, снижение налогов, сборов и других ограничений, 
упрощение таможенных процедур оставались на бумаге.

Реальность, в том числе в виде минных полей на границах Узбекистана с Киргизией и Таджикистаном, а также 
регулярных инцидентов с применением автоматического оружия на казахстанско-узбекской границе, говорила о том, что в 
отношениях между братскими странами и народами царят глубокое недоверие и взаимные подозрения. Появление после 
11 сентября 2001 года во всех странах, кроме Казахстана, военных баз США и стран НАТО единства региону не добавило.
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Объединить распадающийся на глазах регион, кстати, удалось России, предложившей проект, который позднее передали и 
Сербии. Речь шла об ином союзе - Евразийском экономическом сообществе (ЕврАзЭС). Для начала Россия вступила в 
Организацию центральноазиатского сотрудничества. Это случилось 18 октября 2004 года на саммите в Душанбе. А уже 6 
октября  2005  года  на  саммите  в  Санкт-Петербурге  было  принято  решение  "О  дальнейшем  развитии  интеграционных 
процессов  на  евразийском  пространстве",  которое  предусматривает  интеграцию  ОЦАС  в  Евразийское  экономическое 
сообщество.  Узбекистан тут  же подал заявку на вступление в  ЕврАзЭС. 25 января 2006 года в Минске был подписан 
Протокол  об  интеграции  Организации  центральноазиатского  сотрудничества  в  ЕврАзЭС.  После  того  как  узбекский 
парламент ратифицировал этот протокол, ОЦАС перестала существовать.

В том, что страны региона оказались способны объединиться лишь под фактическим патронажем России, нет 
ничего удивительного. Политические отношения и торговые связи с Россией у каждой из них намного лучше, чем друг с 
другом.  А экономическая зависимость стран региона от России многократно превосходит уровень внутрирегионального 
экономического сотрудничества.

Тест водой
Способность  к  достижению  и  выполнению  договоренностей,  базирующихся  на  общих  интересах  и 

предполагающих  взаимные  уступки,  -  необходимое  условие  международно-правового  оформления  интеграционных 
проектов. Тестом на способность стран Центральной Азии даже не к интеграции, а к поискам взаимоприемлемых решений 
на основе компромисса стал вопрос совместного использования трансграничных рек.

Реки  Центральной  Азии  начинаются  в  горах  Таджикистана  и  Киргизии,  а  заканчиваются  в  Узбекистане  и 
Казахстане.  Конфликт  интересов  обусловлен  неравномерностью  распределения  водных  ресурсов  по  территории 
Центральной Азии и различием потребностей стран региона. Без малого три четверти стока Амударьи формируется на 
территории  Таджикистана.  Примерно  столько  же  в  формировании  стока  Сырдарьи  приходится  на  Киргизию.  Обе  эти 
страны, большую часть площади которых составляют горы, почти не используют свои богатые водные ресурсы в сельском 
хозяйстве,  но предполагается использовать их в  электроэнергетике.  Перспективные планы развития сети ГЭС в обеих 
республиках  позволят  им  не  только  избавиться  от  энергетической  зависимости  от  соседей,  но  и  стать  крупными 
экспортерами электроэнергии.

Лежащим ниже по течению рек Узбекистану, Туркмении и Казахстану вода нужна для орошения полей. Однако 
использование  рек  для  выработки  электроэнергии  требует  соблюдения  определенного  режима  водопользования  - 
накопления воды в летнее время и сброса ее зимой. Странам же, которые используют воду для полива полей, вода нужна 
летом, а не зимой.

Хотя у лидеров стран Центральной Азии существует понимание того, что согласование водных интересов должно 
происходить  в  пятистороннем  формате  и  на  основе  программ  регионального  сотрудничества,  готовности  поступиться 
своими интересами ради общего дела пока никто не проявляет. Вот и пытаются они каждый год решать эту проблему на 
основе  межправительственных  соглашений  в  двустороннем  формате.  И  даже  в  этом  случае  соглашения  регулярно 
нарушаются.  Выдержать  тест  никак  не  удается.  На  брифинге  после  встречи  со  своим  узбекским  коллегой  президент 
Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  сообщил,  что  в  Бишкеке  состоится  очередной  раунд  трехсторонних  переговоров  по 
вопросам водообеспечения с участием Киргизии, Казахстана и Узбекистана. Прозвучало это заявление так, как будто эти 
переговоры - заметное достижение. На деле же речь идет об очередном ежегодном соглашении двух стран с Киргизией о 
регулировании стока вод Сырдарьи. Создать консорциум по воде с участием всех пяти стран по-прежнему не получается.

Кому это нужно
Заявления  Нурсултана  Назарбаева  о  необходимости  создания  экономического  союза  центральноазиатских 

государств  могли  показаться  призывом  к  воскрешению  того,  что  Казахстан  и  его  соседи  еще  вчера  добровольно 
похоронили.  Но  экспансия  казахстанского  капитала  и  частного  бизнеса  в  страны  региона  требует  соответствующей 
политической  риторики,  а  ничего  лучшего,  чем  экономический  союз,  изобрести  пока  не  удается.  Да  и,  как  ни  крути, 
минимальная база для объединения как будто бы существует. Ведь, например, нынешний Европейский союз произрос из 
странной, как казалось в начале 50−х годов прошлого века, организации "Европейское объединение угля и стали", в которую 
вошли  ФРГ,  Бельгия,  Нидерланды,  Люксембург,  Франция  и  Италия.  Почему  бы  пяти  странам  Центральной  Азии  не 
объединиться на основе водных и энергетических ресурсов? - полагают в Астане.

"На наш взгляд, следует поэтапно идти к этой цели, тем более что существующие договоренности это позволяют. 
Необходимо идти на более глубокую интеграцию на региональном уровне, - сказал не так давно президент Назарбаев на 
одной из пресс-конференций. - В этой связи мы договорились (визит Каримова показал, что никакой договоренности не 
существует. - "Эксперт") провести в 2009 году специальный международный форум для обсуждения этой проблемы - то 
есть создания экономического союза государств региона".

Скорее  всего,  теперь  Казахстан намерен  организовать  встречу  в  формате  "Центральная  Азия  плюс  Европа". 
Евросоюз в прошлом году уделил большое внимание обсуждению, разработке и принятию новой стратегии в отношении 
Центральной Азии на 2007–2012 годы. Стратегией в данном случае именуется программа финансовой помощи в сферах 
образования,  экологии,  энергетики  и  т.  д.  Сотрудничество  с  пятью  странами  региона  как  с  некой  политической  и 
экономической  общностью пытаются  выстраивать  и  Соединенные  Штаты,  поэтому  не  исключено  и  их  участие  в  этом 
форуме, если, конечно, он состоится.

Сегодня  публично  поддержал эту  идею,  похоже,  только  Курманбек  Бакиев,  президент  бедной  и  раздираемой 
внутренними  противоречиями  Киргизии.  Впрочем,  как  не  поддержать,  если  Казахстан  контролирует  уже  около  70% 
банковского капитала Киргизии, а завтра, если крушение киргизской экономики продолжится теми же темпами, он окажется 
ближайшим источником гуманитарной помощи. Поэтому президент Бакиев, побывавший в Астане за неделю до Каримова, 
всячески подыгрывал Нурсултану Назарбаеву:  "Мне кажется,  что  некоторые наши соседи то ли  осторожничают,  то  ли 
недопонимают, а возможно, быстрее влиться в процесс создания союза им мешают какие-то внутренние проблемы".

Практическая  ценность  нынешнего  возвращения  Казахстана  к  идее  регионального  союза  лежит,  видимо, 
исключительно  в  сфере  внешней политики.  Если  от  энергетической  халвы,  то  есть  от  разговоров  о  многовекторности 
экспортных  маршрутов  среднеазиатского  газа,  у  Евросоюза  во  рту  слаще  не  станет,  то  Соединенным  Штатам  в 
Афганистане  пригодится  и  символическая  поддержка  "Несокрушимой  свободы"  (название  американской  операции  в 
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Афганистане),  подкрепленная  рядом  демонстративных  акций  вроде  отправки  гуманитарной  помощи  и  подписания 
соглашения  о  транзите  грузов.  Вполне  вероятно,  что  предназначение  нового  союза  центральноазиатских  государств  - 
делать политические заявления от имени всего региона. Но насколько согласны центральноазиатские государства на такую 
роль? Ташкент сильно обиделся на Запад, прежде всего на США, настойчиво обвиняющие власти республики в нарушении 
прав  человека.  В  Узбекистане  не  скоро  согласятся  присоединить  свой  голос  к  центральноазиатскому  хору,  который 
пытается  сколотить  Астана,  а  следовательно,  заветное  региональное  лидерство  для  Казахстана  пока  ограничивается 
Киргизией.

Будет ЦАС, но не сейчас. Зачем нужен Союз неравных?
02.05.2008. Новое поколение (Казахстан)

Ботагоз Сейдахметова
Идея объединения пяти бывших советских республик - Казахстана, Узбекистана, Кыргызстана, Таджикистана и 

Туркменистана - в Центрально-Азиатский союз витала в воздухе давно и является естественной по многим причинам. Во-
первых,  потому  что  нас  объединяет  общая  история,  во-вторых  -  схожесть  менталитетов  и  культур,  в-третьих  - 
географическая  близость,  в-четвертых  -  взаимосвязанные  системы  водного  хозяйства  и  энергетики,  в-пятых  -  общие 
вызовы безопасности.

Все  эти  причины  логически  привели  еще  в  2002  году  четырех  лидеров  Центрально-Азиатских  государств  - 
Узбекистана,  Казахстана,  Киргизии  и  Таджикистана  -  к  мысли  о  создании  новой  организации  "Центрально-Азиатское 
сотрудничество" (ЦАС), которая придет на смену Центрально-Азиатскому экономическому сообществу

На  деле  процесс  более  глубокой  интеграции  между  странами  Центральной  Азии  пока  не  приобрел  той 
необходимой скорости, о которой мечтает наш президент. На словах его довольно активно поддерживают все коллеги, 
однако воз и ныне там - каждая страна региона развивается в меру своих возможностей, ревниво оберегая от соседей свой 
суверенитет.

Аргументы тех, кто не торопится переходить от слов к конкретным делам, очень просты. Страны нашего региона 
находятся  на  разных  стартовых  позициях  как  по  экономическим  показателям,  так  и  по  степени  внешнеполитических 
амбиций.

При  этом часто  при  рассмотрении  перспектив  регионального  союза  ссылаются  на  опыт  Европейского  союза, 
который однозначно можно назвать положительным. Между тем у меня всегда было ощущение, что история возникновения 
Европейского  союза  большинству  политиков  нашего  региона  известна  "на  троечку",  потому  как  иные  из  них  рьяно 
утверждают, что-де европейцам было легче, они были одинаково богатыми.

На самом деле,  Союз угля и стали,  с  которого начался ЕС, был союзом государств,  которые желали сообща 
восстановить  разрушенную  Второй  мировой  войной  экономику,  восстановить  разбомбленные  заводы  и  предприятия. 
Сделать это эффективно можно было только совместными усилиями. Так что вначале вожделенный многими восточно-
европейскими странами Европейский союз начинался как союз неодинаково бедных.

Почивший  ныне  Советский  Союз  оставил  после  себя  так  называемый  СНГ,  эффективность  которого  весьма 
символична. Однако СНГ - это вывеска, которая объединяет страны по многим общим критериям и проблемам. Вывеска, 
которая сохранила пусть и слабое подобие региональной интеграции, но может служить отправной точкой для объединения 
по интересам.

Так, в отдельную группу стран постсоветского пространства аналитики включают Таджикистан, Армению, Молдову 
и  Кыргызстан,  как  страны,  лишенные  опоры  на  значительные  сырьевые  запасы,  со  всеми  признаками  "устойчивой 
нестабильности".  Эта  категория  стран,  которая  пережила  модификацию  политических  режимов,  которая  травмировала 
каждую по-своему.

Во  вторую  группу  можно  включить  такие  постсоветские  страны,  как  Узбекистан,  Туркменистан,  Беларусь  и 
Азербайджан,  где  относительная  стабильность  обеспечена  за  счет  административного  давления.  Это  страны,  где 
политические режимы практически не подверглись реставрации, а социальные проблемы остаются глубоковнутренними, не 
заметными со стороны.

Третью группу стран эксперты относят к лидерам СНГ и делят на две пары. Первая пара: Россия - Казахстан. 
Вторая пара: Украина - Грузия. Первую пару объединяет сырьевой фактор роста экономики, в частности, богатые запасы 
нефти и газа.  Кроме того,  Казахстан и Россия практически  одновременно  проводят различные реформы,  в  том числе 
политической системы. По мнению экспертов, в этих странах политическая стабильность обеспечивается за счет самой 
политической системы.

Вторую пару объединяет отсутствие сырьевых ресурсов, но выраженное стремление к интеграции в западные 
структуры, такие, как НАТО и пресловутый ЕС. Украина и Грузия пережили цветные революции, цели которых были тоже 
общие  -  демократизация  политической  системы.  Впрочем,  пока  постреволюционные  политические  системы  Грузии  и 
Украины периодически дестабилизируют общественную жизнь.

Что касается пяти бывших среднеазиатских республик, включая Казахстан, то нас объединяет многое. Выше я уже 
перечислила логическую цепочку, которая должна способствовать активизации интеграции в нашем регионе. Так или иначе, 
некие интеграционные процессы между странами происходят. В частности, мы просто вынуждены собираться на сезонные 
встречи для решения самого больного для региона вопроса - водно-энергетического. Увы, пока все на уровне деклараций.

На  мой  взгляд,  развитию  ситуации  в  позитивном  русле  мешает  некое  азиатское  упрямство,  замешенное  на 
амбициях лидеров региона. Явное лидерство Казахстана, с одной стороны, раздражает наших соседей, с другой - и нам 
добавляет ненужного снобизма, который только мешает процессу интеграции в регионе.

Так, по мнению Виталия Волкова, редактора русской службы "Немецкой волны", у Казахстана масса пробелов во 
внешней политике. Во-первых, нет реального подхода к проблеме Афганистана. Запад скоро уйдет из Афганистана, и все 
его проблемы лягут на плечи Казахстана, считает немецкий эксперт. Во-вторых, надо учитывать кризис Таджикистана и тот 
факт, что Узбекистан находится на перепутье.
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Министр иностранных дел Казахстана Марат Тажин, выступая на недавнем Евразийском международном медиа-
форуме в Алматы, сказал, что интеграционные процессы всегда были, есть и будут. В связи с этим он напомнил о недавнем 
официальном визите президента Узбекистана в Казахстан. В отношении идеи нашего президента Нурсултана Назарбаева о 
создании  Центрально-Азиатского  союза  Ислам Каримов  высказал  мнение  о  том,  что  для  начала  необходимо  создать 
свободную экономическую зону между странами региона и только потом говорить о создании политического союза. Министр 
считает,  что на самом деле всякий интеграционный процесс начинается с экономической интеграции, просто в данном 
случае речь идет о разночтении.

Марат Тажин: "Любое объединение начинается с экономической интеграции"
Марат Тажин перечислил три главных принципа интеграции. Первый принцип - сугубая добровольность. Второй 

принцип  -  сугубая  прагматичность.  И  третий  принцип  -  не  только  элитная,  но  и  социумная  поддержка  (проще говоря, 
поддержка простого народа).

Все  лидеры  нашего  региона  прекрасно  понимают  необходимость  интеграционных  процессов.  Есть  ли  новые 
механизмы интеграционных процессов? Марат Тажин напомнил восточную притчу о Ходже Насреддине. Когда Насреддина 
спросили, где лучше быть, когда несут гроб: сзади гроба или спереди? Он ответил: где угодно, но не посередине.

Так  вот,  видение  Казахстана  на  то,  как  реализовывать  процесс  интеграции,  состоит  в  том,  чтобы  работать 
предметно по конкретным вопросам, потому что 80 процентов договоров не работает и осталась на уровне деклараций.

Президент  Казахстана  предлагает  ежегодно  рассматривать  какую-то  одну  проблему.  В  частности,  сейчас  на 
рассмотрении стран региона вопрос о железнодорожной колее, необходимость перехода на европейские стандарты. По 
мнению министра, за решением этого вопроса стоит геополитическая и геостратегическая проблемы, которые определят 
всю транспортную политику региона.

"Иногда мы телегу ставим впереди лошади и видим политику там, где ее нет", - говорит Тажин. У Казахстана самая 
протяженная сухопутная граница с Россией. Географический аспект может быть основой для интеграционных процессов. 
Конечно, СНГ никогда не будет таким же союзом, как ЕС. Это вопросы из области прикладных и практических.

Сирийский журналист задал вопрос по проблеме разделения Каспийского моря, где решение зависит не только от 
стран СНГ, но также от Ирана и США, которые имеют в каспийской зоне свои военные силы. Он напомнил, что часто 
говорят, что Каспий пахнет кровью.

Марат Тажин выразил надежду, что Каспий все же пахнет нефтью, а не кровью. Министр напомнил, что страны, 
вовлеченные в каспийскую проблему, периодически встречаются, принимают совместные документы. В октябре прошлого 
года  в  Тегеране  прошел  саммит  Прикаспийских  стран.  Там,  по  сути,  стоят  две  главные  проблемы.  Первая  -  ширина 
береговой линии. И вторая - транспортировка грузов по Каспию.

То бишь совершенно конкретные планы, без политики.
Посол Казахстана в США Ерлан Идрисов, который также принял участие в Евразийском медиа-форуме, выразил 

мнение о том, что для стран региона необходимо строить здоровую экономику и здоровое общество. Можно ли при этом 
ставить  знак  равенства  между демократией  и  стабильностью,  насколько  стабильность  в  нашем регионе  соответствует 
западным ожиданиям, это другой вопрос. Странам СНГ, считает посол, важно вместе противостоять общим вызовам.

КАЗАХСТАН
Друг без друга им нельзя

"Эксперт Казахстан" №17 (165)/28 апреля 2008
Татьяна Николаева

Для  успешного  развития  сотрудничества  приграничных  регионов  Казахстана  и  России  необходимо 
гармонизировать  нормы  законодательства  двух  стран  и  разработать  долгосрочные  стратегические  программы  на 
региональном уровне

Жизнь казахстанских и российских приграничных тер-риторий тесно взаимосвязана:  родственники ездят друг к 
другу  в  гости,  жители  приграничных  городов  и  поселков  торгуют  на  сопредельных  территориях.  Связи  многообразны: 
например,  жители Уральска  возят  своих  домашних питомцев  к  оренбургским ветеринарам.  Еще в  недавнем прошлом, 
совершая  подобные  поездки,  часто  приходилось  делать  большой  крюк:  из-за  немногочисленности  пунктов  перехода 
5−километровый путь удлинялся подчас в 10 раз. В прошлом году эта проблема была решена: были созданы новые пункты 
упрощенного перехода, на которых отсутствует таможенная служба. Но коммерческие грузы через них провозить нельзя. 
Жизнь предпринимателей должно облегчить новое соглашение о сотрудничестве, подписанное таможенными службами 
двух стран 18 апреля в Астане: введение совместного контроля сократит время прохождения границы в три раза.

Заинтересованность обеих стран в создании комфортных условий для жителей приграничья легко объяснима: 
слишком  высока  взаимозависимость  соседних  трансграничных  регионов,  взаимодополняющих  друг  друга  в  сфере 
экономики.  Но одних мер по упрощению таможенного режима недостаточно для успешного развития сотрудничества в 
дальнейшем.  Нужна  гармонизация  систем налогообложения  компаний,  занятых в  приграничной  торговле,  и  выработка 
долгосрочных стратегий сотрудничества на уровне регионов.

Что есть, тем и торгуем
По  данным  Комитета  таможенного  контроля  Министерства  финансов  РК  (КТК  МФ  РК),  доля  России  во 

внешнеторговом обороте Казахстана уже несколько лет стабильно составляет около 20%. Для большинства приграничных 
регионов эта цифра заметно выше (см. график). В процентном соотношении приграничные регионы значительно больше 
продают и покупают товаров в России,  и наиболее сильно эта тенденция заметна в северных областях  Казахстана,  у 
которых давняя история экономического взаимодействия с российскими регионами.

Как и страна в целом, приграничные регионы РК поставляют российским соседям в основном сырье и зерно. Также 
в  Россию  отправляются  челноки  с  китайским  ширпотребом  (на  российских  толкучках  он  стоит  в  разы  дороже,  чем  в 
Казахстане). Сами россияне приезжают к нам за дешевой водкой и бензином – но это только для себя, много не вывезешь. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

213



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В обратном направлении идет продукция высоких переделов – машины и оборудование, продукты питания. Из России в 
Казахстан везут молоко, сливки и сахар, а еще стройматериалы, удобрения, косметику и одежду, только уже российского 
производства.

Предпосылки для появления именно такой структуры торговли были заложены еще в советские времена, когда 
казахстанское сырье поставлялось на предприятия РСФСР. "Глупо строить на своей территории новый металлургический 
комбинат  или  искать  новую  сырьевую  базу,  когда  можно  договориться  с  соседом  о  взаимовыгодных  поставках",  – 
неоднократно повторял в различных интервью губернатор Омской области Леонид Полежаев. Например, на Оренбургском 
ГПЗ  перерабатывается  газ  с  Карачаганакского  месторождения.  "Уральская  сталь",  "Новотроицкий  завод  хромовых 
соединений" (оба – Оренбургская обл.) и Магнитогорский меткомбинат (Челябинская обл.) ориентированы на казахстанскую 
руду.

Соответственно,  с  обеих  сторон  участниками  внешнеэкономической  деятельности  являются  практически  все 
крупные  предприятия  приграничных  областей.  В  приграничных  регионах  Казахстана  создается  большое  количество 
совместных предприятий с российским участием. Впрочем, российские предприниматели объясняют эту тенденцию просто 
– иначе на казахстанский рынок не войти. Казахстанские игроки тоже заходят в Россию – на базе того же Оренбургского ГПЗ 
"Газпром" и "КазМунайГаз" создали СП.

Перешли границу у реки
И российская, и казахстанская статистика сходятся в том, что в целом товарооборот между РФ и РК в 2007 году 

составил больше 16 млрд долларов (на приграничные регионы пришлось больше 7 млрд), однако по данным России эта 
цифра  –  16,575  млрд,  а  по  данным  Казахстана  –  16,286  млрд  долларов.  "В  международной  практике  10−процентная 
величина расхождений считается не выходящей за пределы статистической погрешности, так как такие расхождения, как 
правило, обусловлены не нарушениями законодательства, а методологическими факторами", – разъяснили в КТК МФ РК.

При этом динамика товарооборота стабильна.  "Ни прорывов,  ни каких-либо провалов не наблюдается",  –  так 
оценивает ситуацию в российско-казахстанской приграничной торговле заведующий отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ Андрей Грозин. И добавляет: "Судить, насколько позитивны изменения в данной сфере, достаточно 
сложно,  просто  потому,  что  значительная  часть  трансграничного  сотрудничества  приходится  на  неконтролируемый 
товарообмен, и реальный оборот между российскими регионами и областями Рес-публики Казахстан не всегда находит 
четкое отражение на страницах соответствующих статистических сборников".

Замки на границе
Значительная  часть  товарооборота  попросту  ускользает  от  контролирующих  органов.  И  в  российских 

обладминистрациях, и в казахстанских акиматах в один голос говорят, что самая болезненная проблема в приграничном 
сотрудничестве – борьба с контрабандой. Нелегально по обе стороны границы поставляется все что угодно: от наркотиков 
и китайских товаров до продуктов питания.

Есть  проблемы  и  у  игроков,  занимающихся  легальным  бизнесом.  В  Торгово-промышленной  палате  Северо-
Казахстанской области  отмечают:  "Для российских экспортеров,  предоставляющих  казахстанским покупателям нулевую 
ставку НДС, большой проблемой является нарушение сроков возврата НДС налоговыми органами РФ.  Одна из  самых 
острых  проблем,  существующих  на  сегодняшний  день  у  казахстанских  импортеров,  –  различия  в  казахстанском  и 
российском перечнях продукции и услуг, подлежащих обязательной сертификации". По мнению г-на Грозина, партнерству 
России и Казахстана не хватает четко выстроенной стратегии: "Цельной программы, которая была бы просчитана на пару 
десятилетий, не существует ни у одного российского региона и, насколько я могу представить, у казахстанских регионов 
тоже". Он считает, что сейчас все более значимым будет становиться сотрудничество именно местных властей. Поскольку 
на уровне Астаны и Москвы многие вопросы уже решены, и теперь предстоит их реализация на региональном уровне.

Однако более жесткая, чем в России, вертикаль между республиканскими и областными органами власти в РК 
может привести к тому, что вопросы, которые российские губернаторы могут решать на областном уровне, будут решаться 
на уровне правительства Казахстана, и эта волокита затянет решение проблем приграничного сотрудничества.

"Ишим" пересох
05.05.2008. Газета
Евгений Беляков

Казахстан отказался от амбициозного космического проекта
Россия и Казахстан сокращают космическое сотрудничество. Казахстан полностью отказался от проекта "Ишим", 

который  предполагал  использование  российских  истребителей  МиГ-31Д,  доставшихся  Казахстану  в  наследство  после 
распада  СССР,  для  доставки  на  орбиту  легких  космических  аппаратов.  Проект  признан  нецелесообразным  как  по 
техническим,  так  и  экономическим  причинам.  В  Казахстане  уже  завели  уголовное  дело  по  факту  неэффективного 
расходования бюджетных средств по проекту "Ишим". Счетный комитет Казахстана оценил потери бюджета в 2,8 млрд 
тенге (560 млн рублей).

Нерыночный продукт
Проект  российско-казахстанского  космического запуска был с  самого  начала сомнителен.  "У  меня сразу  были 

сомнения в отношении реализуемости данного проекта", - признается первый казахстанский космонавт Токтар Аубакиров. 
По его словам, для реализации проекта нужен другой самолет, либо должны появиться какие-то новые космические ракеты 
воздушного  базирования.  Есть  и  другие  причины.  "Мы  должны,  к  сожалению,  закрыть  этот  проект  из-за  слабой 
маркетинговой проработки и невозможности выхода на рынок", - заявил глава Казкосмоса Талгат Мусабаев.

Система воздушных пусков - действительно экзотика. Она существует только в США. Там уже запускают ракеты 
АСАТ "воздух - космос", которые предназначены для поражения орбитальных систем с высоколетящих истребителей. Тем 
не менее гражданского рынка для этой продукции пока не существует.

Признание ГЛОНАССа
Российский  навигатор  Glospace  SGK-70  завоевал  золотую  медаль  на  прошедшем  в  Женеве  Международном 

салоне изобретений и новой техники. Его конкурентное преимущество: он может принимать сигналы сразу двух спутниковых 
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систем - не только американской GPS, но и российского ГЛОНАССа. Кроме того, оставлен и задел на будущее, который 
может  быть  заполнен  либо  европейской  Galileo  (запуск  ожидается  в  2013  году),  либо  китайской  Compass.  "Навигатор 
позволяет ориентироваться в городе, просматривать фильмы и прослушивать цифровые записи, смотреть фотографии, 
подключать  внешние устройства  и  карты памяти,  а  также  играть  во  встроенные игрушки",  -  перечисляет  возможности 
Glospace  директор  НИИ  космического  приборостроения  (НИИ  КП)  Юрий  Королев.  Навигатор  снабжен  7-дюймовым 
сенсорным дисплеем со всем необходимым для управления устройством.

Несмотря на признание, в розничной продаже навигатор появится не скоро. "Сейчас в НИИ КП ведется подготовка 
производственных помещений размером около 20 тысяч квадратных метров, где будет размещен конвейер. К концу года 
там планируют выйти на мощность 500 тысяч изделий в месяц", - пообещали корреспонденту "Газеты" в Роскосмосе.

"Теоретически тенденция к тому, чтобы масса аппаратов снижалась, есть. Уже есть аппараты наблюдения весом 
меньше 100 кг, а научные спутники доходят до массы меньше 1 кг, - поясняет эксперт "РОЭЛ Консалтинг" Андрей Ионов. -  
Однако  заказчиками таких  аппаратов  являются научные или  исследовательские  институты,  которые не  могут  заказать 
полноценный  пуск,  они  отправляют  свои  спутники  в  качестве  попутной  нагрузки  -  совместно  с  каким-нибудь  другим 
аппаратом".

Возможно, это не дешевле запуска с истребителя, однако гораздо надежнее. По словам Ионова, стоимость при 
запуске космических аппаратов часто играет роль лишь финансового ограничения, однако главный фактор - это надежность 
запуска.  "Если спутник  делается несколько  лет,  то  уверенность  в  том,  что  аппарат  окажется на  орбите,  это основной 
аргумент", - подчеркивает эксперт.

"Байтерек" вместо "Ишима"
Несмотря на то что проект "Ишим" разрабатывался Казахстаном совместно с Россией (основной разработчик - 

Московский  институт  теплотехники),  в  Роскосмосе  к  инициативе  казахстанской  стороны отнеслись  с  пониманием.  "Для 
Казахстана  и  России  лучше  биться  в  одном  русле  -  над  проектом  "Байтерек",  -  заявили  корреспонденту  "Газеты"  в 
Роскосмосе.

Программа  "Байтерек"  -  база  российско-казахстанского  космического  сотрудничества.  В  январе  2004  года 
президент РФ Владимир Путин и  президент  Казахстана  Нурсултан Назарбаев  подписали соглашение  об эффективном 
использовании комплекса "Байконур". Срок аренды Россией космодрома "Байконур" продлили до 2050 года. В ответ Россия 
обязалась создать новый, экологически более безопасный космический ракетный комплекс. Им и должен стать "Байтерек", 
он будет действовать на базе ракеты-носителя тяжелого класса "Ангара", которая создается в России.

Однако разработка проекта "Байтерек" затягивается. Глава Роскосмоса Анатолий Перминов в марте заявил, что 
пока завершается лишь эскизная и техническая проработка, только к концу этого года стороны определят стоимость и сроки 
строительства. Возможно, неторопливость российской стороны и стала одной из причин отказа от проекта "Ишим". Ведь в 
условиях,  когда экономика Казахстана переживает не лучшие времена,  связанные с кризисом ликвидности,  ипотечным 
кризисом и разгоном инфляции, еще одного космического долгостроя Казахстан не выдержит.

К нам едет "продукт Путина"
01.05.2008. Литер (Казахстан)

Досым Сатпаев
Начало мая будет довольно интересным, так как к нам на огонек, совсем скоро, заглянет новый президент России 

Дмитрий  Медведев,  который,  как  в  свое  время  выражались  некоторые  казахстанские  чиновники,  является  "продуктом 
Путина".

Конечно, многое будет зависеть от того,  какие личные отношения Медведев выстроит с Назарбаевым, так как 
здесь  уже  присутствует  существенная  разница  в  возрасте,  в  ментальности  и  в  политическом опыте.  Если  Владимира 
Путина еще приняли как ставленника опытного советского аппаратчика Ельцина, которого хорошо знал сам Назарбаев, то 
Медведев совсем из другого поколения. Поэтому какое-то время уйдет на притирку в их отношениях. Не стоит забывать, 
что, особенно в странах Центральной Азии, приоритеты внешней политики определяются президентами нередко исходя из 
личных симпатий и антипатий.

Вот только непонятно, в Казахстан Медведев заедет по дороге в Китай, куда также собирается, или же с вполне 
конкретной целью – показать всему миру и другим постсоветским государствам, кто Москве все-таки ближе? Скорее всего, 
что  второе.  Ведь  от  бывшего  президента  Дмитрий  Медведев  получил  в  наследство  не  только  жестко  прагматичную 
внешнюю политику, но также набор друзей и недоброжелателей. В таких условиях старый партнер дороже новых двух. 
Кстати, для нашей республики, с точки зрения того же самого прагматизма, конфронтация России с Западом принесет 
больше выгод, чем потерь.

Если  исходить  из  того,  что  трения  с  Западом  у  России,  по  мере  роста  ее  геополитических  амбиций,  будут 
усиливаться, потребность в сохранении партнерских связей с Казахстаном у Москвы сохранится. В этом случае с Кремлем 
легче будет договариваться. А договариваться есть о чем. Взять хотя бы резиновую проблему с увеличением объема 
прокачки нефти по КТК. Дошло до того, что нежелание России увеличивать мощности КТК заставило компанию Chevron 
заявить  о  том,  что  она  выступает  за  развитие  транспортных  мощностей  на  южном  направлении,  прежде  всего  через 
систему  Баку  –  Тбилиси  –  Джейхан,  так  как  задержка  с  расширением  КТК  заставляет  усомниться  в  долгосрочных 
перспективах  роста  объемов  транспортировки  нефти  в  северном  направлении.  Или  же  проблема  создания  единого 
таможенного  пространства.  В  прошлом  году  Россия,  Казахстан  и  Беларусь  соглашение  вроде  бы  подписали.  Даже 
наднациональный орган создали.  А  конкретных движений еще нет.  Каждый опять  тянет одеяло  на  себя.  В частности, 
последние ограничения на импорт сахара в Казахстан уже вызвали негативную реакцию в России, которая увидела в этом 
невыполнение  Казахстаном  своих  обязательств  по  созданию  этого  пространства.  Не  стоит  забывать  и  об  усилении 
экономической конкуренции российских и казахстанских компаний на рынках государств дальнего и ближнего зарубежья. В 
таких условиях надо добавить динамичности ЕврАзЭС. Ведь, кроме России и Казахстана, этим вряд ли кто-то займется. Тем 
более что между двумя государствами общих точек соприкосновения больше, чем конфронтационных зон.
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Медведев займется китайской иммиграцией
13.05.2008. КМ ру

Визит Дмитрия Медведева в Казахстан продлится по 23 мая. В тот же день президент России отправится в Китай, 
где пробудет до 24 мая.

22 мая  Дмитрий Медведев отправляется в свой первый международный визит — в Казахстан. А сразу после 
этого глава российского государства вылетит в Китай. Новый президент РФ, таким образом, недвусмысленно обозначает 
восточноазиатский вектор внешнеполитического курса России как один из самых главных.

Если до  начала  2000-х  гг.  Москва  демонстрировала  отчетливо  прозападную  ориентацию,  то  сейчас  ситуация 
изменилась. Многовекторность российской дипломатии, которая неоднократно декларировалась, постепенно воплощается в 
осязаемые шаги.

Начало этого процесса было положено еще предыдущим президентом страны  Владимиром Путиным. Сейчас 
эта политика получает очевидное продолжение в действиях Дмитрия Медведева.

Чего ждать от первых внешнеполитических шагов нового президента? Какие вопросы будут обсуждаться 
в  ходе  предстоящих  визитов?  С  этими  вопросами  журналист  KM.RU  обратился  к  заместителю  председателя 
Общества российско-китайской дружбы Сергею Санакоеву и заведующему Отделом Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ Андрею Грозину.

Андрей Грозин:
-  Поездка в  Казахстан и Китай прекращает все разговоры о некоем мифическом либерализме и прозападной 

ориентации нового президента. Подобного рода шаги во многом имеют демонстрационный характер.
Для Казахстана первый зарубежный визит Медведева — это большой аванс. Казахстан хотя и занимает ведущие 

позиции в регионе, но это не держава уровня России или Китая. Так что для Казахстана это подарок.  При президенте 
Путине Казахстан занимал особое место в российской политике по отношению к ближнему зарубежью. Теперь и при новом 
главе нашего государства прежние подходы сохранятся, что и подчеркивает этот визит. Астана должна четко понимать, что 
Россия демонстрирует очень высокий уровень отношений, и очень многие страны дорого бы дали за такой визит.

Пока  казахи,  к  сожалению,  иногда  пытаются  отстаивать  собственные  национальные  интересы  в  ущерб 
российским.  Это  и  фактическое  присоединение  Казахстана  к  трубопроводной  системе  Баку-Тбилиси-Джейхан,  и  очень 
масштабное  финансирование  Грузии.  Туда  идут  вложения  и  со  стороны  частных  компаний,  банков,  и  со  стороны 
государственных структур Казахстана. Кроме того, надо вспомнить, что Казахстан проигнорировал призыв России снять 
экономические ограничения на связи с так называемыми непризнанными республиками. Как будет решаться эта проблема 
— покажет ближайшее будущее, но роль России для Казахстана в экономическом плане просто несопоставима с ролью 
Грузии — у нас товарооборот приближается к $18 млрд. Думаю, что в ходе визита  Медведева будут решаться вопросы, 
связанные с энергетической политикой.

Кстати, раньше обсуждались различные формы объединения России и Казахстана, говорили о конфедерации, 
например, но все это в прошлом. Хотя еще в середине 90-х такие идеи могли бы быть как-то реализованы, поскольку 
экономика Казахстана катилась вниз. Но сейчас цены на нефть повысились, а у Казахстана нефть есть. Так что, пока элиты 
Казахстана не почувствуют угрозу потери управления над страной, никакого сближения с Россией не будет.

Сергей Санакоев:
- В мировой политике всегда очень показательным является первый зарубежный визит нового главы государства. 

Поэтому поездка в Китай является знаковым визитом. Визит серьезно готовится, и в Китае российскому президенту окажут 
высшие почести, какие только возможны в рамках протокола. Новый глава России непосредственно возглавлял оргкомитет 
мегапроекта «Национальные годы» — «Год Китая в России» и «Год России в Китае» — и прекрасно знает все вопросы 
российско-китайских  отношений.  Россия  подтвердит  в  ходе  визита  свое  отношение  к  ряду  ключевых  вопросов 
международных  отношений.  Это  проблема  сепаратизма  Косово,  Тибета,  Тайваня.  Кроме  того,  могут  быть  затронуты 
проблемы  Ближнего  Востока,  Ирана.  Россия  и  Китай  по  всем  важнейшим  вопросам,  обсуждаемым  в  рамках  ООН, 
придерживаются единой позиции, и это политическое единство в очередной раз будет подтверждено.

Что касается двусторонних отношений, то будут затронуты вопросы развития Дальневосточного района России и 
северо-восточных районов Китая. В частности, речь идет о взаимных инвестициях. Наверняка будут затронуты вопросы 
китайской иммиграции в Россию. Но тут надо учесть, что для китайцев Россия — очень суровый регион с климатической 
точки зрения, и потому, на мой взгляд, предпосылок угрозы китайской иммиграции нет. Отметим, что у России и Китая уже 
нет взаимных территориальных претензий: на самой протяженной границе в мире, которой является российско-китайская 
граница, нет спорных участков. Кстати, в этом году ВЦИОМ сделал опрос, который показал, что россияне считают Китай 
самой дружественной страной. Россия тоже прилагает усилия для того, чтобы и в Китае росли дружественные отношения к 
России.

Китай, со своей стороны, заинтересован в российском рынке для китайских товаров. Есть ряд субъективных и 
объективных факторов, препятствующих выходу, например, китайских автомобилей на наш рынок. Наша позиция здесь 
должна  быть  прозрачна.  Субъективные  факторы  мы  должны  устранять,  а  вот  если  у  нас  существуют  объективные 
ограничения, то это - совсем другое!

Рейтинг у казахстанской экономики хороший - только падает
02.05.2008. Новое поколение (Казахстан)

Юлиана Жихорь
Предпраздничная  неделя  была  омрачена  неприятным  известием  из  Лондона  -  Международное  рейтинговое 

агентство Standard &  Poor’s  снизило  прогнозный рейтинг  Казахстана  по долговым обязательствам со "стабильного"  на 
"негативный". Казахстанские экономисты этого не просто не ожидали, они выразили свое "категорическое несогласие"

Напомним: в октябре прошлого года, в самый пик инфляции в Казахстане, Международное рейтинговое агентство 
Standard  &  Poor’s  понизило  суверенный рейтинг  Казахстана:  рейтинг  обязательств  страны в  иностранной  валюте  был 
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снижен с ВВВ до ВВВ-,  самой низкой ступени инвестиционного уровня.  (Standard & Poor’s  -  одно из  трех влиятельных 
рейтинговых агентств мира, имеет репутацию самого консервативного из троицы.)

Вслед за этим Fitch Ratings снизило долгосрочные рейтинги Банка развития Казахстана, БТА, Народного банка и 
Казкома  с  "позитивного"  на  "стабильный".  Среди  причин  снижений  рейтинга  тогда  назывались  повышение  рисков, 
связанных с дефицитом ликвидности, давлением цен на недвижимость в сторону понижения "в результате осложнения 
кредитной  среды,  что  может  повлиять  как  на  прибыльность  строительного  сектора  и  сектора  недвижимости,  так  и  на 
достаточность обеспечения, которое банки имеют по существующим корпоративным и розничным кредитам.

На сей раз ситуация оказалась еще хуже. Недавно Standard & Poor’s снизило рейтинги ряда наших банков со 
"стабильного"  на "негативный".  И 29 апреля в  18.00 по времени Лондона подтвердило это решение:  "Казкоммерцбанк" 
("негативный"),  Народный  банк  Казахстана  ("негативный"),  БТА  ("негативный"),  "АТФБанк"  ("стабильный"),  "Темирбанк" 
("негативный"),  "БТА-Ипотека" ("негативный"),  "Нурбанк" ("негативный"), "Евразийский банк" ("негативный"), "Лариба-банк" 
("стабильный"), "Цеснабанк" ("стабильный"), "Казинвестбанк" ("стабильный"), "Альянс-банк" ("негативный").

Страновой прогноз по рейтингу был тоже понижен со "стабильного" на "негативный".
Министр финансов не согласен с негативной оценкой, но настаивает на секвестре бюджета
Цепной  реакцией  изменений  рейтинга  страны  стало  снижение  прогнозного  рейтинга  и  ряда  казахстанских 

компаний  с  участием  государства.  Со  "стабильных"  на  "негативные"  были  пересмотрены  прогнозы  АО  "KEGOC",  АО 
"КазМунайГаз"  и  его  "дочки"  АО  "Разведка  Добыча  "КазМунайГаз",  АО  "КазТрансГаз",  Банк  Развития  Казахстана,  АО 
"Аграрная кредитная корпорация", АО "Казахстанский фонд гарантирования ипотечных кредитов", АО "Казпочта".

"Негативный" прогноз по рейтингам этих компаний отражает такой же прогноз по рейтингу Казахстана и учитывает 
сохраняющуюся вероятность получения ими экстренной поддержки от государства в случае возникновения финансовых 
трудностей", - поясняется в сообщении S&P.

Правительство не согласно с такой оценкой. На следующий день после опубликования отчета Standard & Poor’s 
Министерство экономики заявило, что S&P не объективно пересмотрело прогноз рейтингов Казахстана. МЭБП считает, что 
Standard&Poor’s исходит из самых скептических ожиданий краткосрочного развития ситуации, не учитывая среднесрочные 
факторы,  свидетельствующие о  потенциале  дальнейшего  устойчивого  роста  экономики  Казахстана.  "Прогноз  агентства 
относительно  роста  казахстанской  экономики  не  совпадает  с  прогнозом  правительства  и  с  текущим  трендом  -  по 
предварительной оценке, рост ВВП в первом квартале текущего года составил 5,3 процента. Прогнозы международных 
финансовых  институтов  относительно  роста  ВВП Казахстана  на  2008  год  превышают  5  процентов,  что  соответствует 
прогнозу МЭБП".

Ссылаясь  на  международные  финансовые  институты,  Минэкономики,  видимо,  имеет  в  виду  мнение  недавно 
побывавших в  Казахстане экспертов МВФ.  "Наш прогноз  по перспективам развития экономики Казахстана совпадает с 
прогнозами официальных органов страны", - заявил исполняющий обязанности главы миссии МВФ по Казахстану Николь 
Лафрамбуаз. По мнению МВФ, инфляция в Казахстане снизится к концу года до уровня ниже 10 процентов, а темп роста 
ВВП  Казахстана  в  реальном  выражении  составит  5  процентов.  При  этом  представители  МВФ,  как  говорится  в 
распространенном  правительством  пресс-релизе,  "дали  высокую  оценку  действиям  руководства  Казахстана  в 
обстоятельствах мирового кризиса".

Столь разные оценки экономической ситуации одного государства не могут не поражать. В этой ситуации порой 
даже экономисты затрудняются: какому эксперту больше верить - представителю всемирной бочки с золотом (МВФ) или 
независимому оценщику (Standard & Poor’s). По словам министра финансов Болата Жамишева, "все рейтинговые агентства 
оценивают ситуацию с банками как вполне прогнозируемую и не вызывающую каких-то особых сложностей". Как при этом 
объяснить столь негативные прогнозы?

Как  философски  заметил  глава  Минфина,  "любые  решения  независимых  рейтинговых  агентств  нужно 
воспринимать  такими,  какие  они  есть".  Плохо  лишь то,  что  эти оценки  -  ориентиры для инвесторов.  Но,  как  полагает 
Жамишев, "рейтинги по Казахстану уже в краткосрочном периоде существенно изменятся, поскольку макроэкономическая 
ситуация в Казахстане в целом достаточно стабильная. И нет никаких оснований говорить о том, что ситуация может иметь 
какую-то тенденцию к ухудшению".

Новый срок Кашагана. Итальянские инвесторы откладывают добычу на 2-3 
года

13.05.2008. Ведомости
Вера Сурженко

Иностранные акционеры консорциума Agip KCO предлагают перенести старт промышленной добычи на Кашагане 
на 2-3 года

О  планах  иностранных  участников  консорциума  сообщил  "Интерфакс"  со  ссылкой  на  министра  энергетики  и 
минеральных ресурсов Казахстана Сауата Мынбаева. "У них [иностранных участников] разные сценарии - на 2012 или 2013 
г.", - заявил Мынбаев. Первоначально планировалось, что промышленная добыча на месторождении начнется в 2008 г., но 
в августе 2008 г. Eni объявила, что из-за сложных условий разработки добыча начнется лишь в 2010 г., а смета проекта 
может вырасти с $57 млрд до $136 млрд. Это спровоцировало конфликт: Казахстан обвинил Eni в ущербе почти на $10 
млрд и пригрозил, что оператор проекта может поменяться.

В декабре 2007 г. стороны урегулировали конфликт. Консорциум инвесторов договорился заплатить Казахстану 
$2,5-4,5 млрд в качестве компенсации за задержку в разработке месторождения. Стоимость компенсации будет зависеть от 
цены на нефть - $2,5 млрд при $55 за баррель и до $4,5 млрд при $85 за баррель. Западные компании согласились продать 
пропорционально  часть  своих  долей  "Казмунайгазу",  доля  которого  в  консорциуме  увеличится  в  2  раза  до  16,8%. 
Операционный  контроль  на  проекте  сохранится  за  Eni.  Представитель  Eni  от  комментариев  отказался.  Получить 
комментарии "Казмунайгаза" и казахских чиновников не удалось.

В  мире  только  две  трети  проектов  осуществляется  вовремя,  остальные  сдвигаются  на  год  и  более,  говорит 
Максим  Шеин  из  "Брокеркредитсервиса".  Причинами  отсрочки  реализации  проекта  на  Кашагане  могут  быть 
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непредвиденные  затраты,  запаздывание  инфраструктуры,  разногласия  между  акционерами.  Откладывать  проект 
бесконечно невозможно, не исключено, что в случае новых задержек участники консорциума начнут продавать свои доли, 
предупреждает Шеин.

Казахстан: Астана намерена разорвать энергоэкспортные путы, 
связывающие ее с Россией

03.05.2008. Eurasianet
Джоанна Лиллис

Работы над транскаспийским трубопроводом, который положит конец энергоэкспортному 
господству России в этом регионе, медленно, но верно продвигаются.
В последние месяцы немало внимания уделялось сооружению газопровода через Каспий. Но может статься, что 

по первой ветке, проложенной по дну моря, будет прокачиваться нефть, и подключена она будет к трубопроводу Баку-
Тбилиси-Джейхан.  После  того,  как  в  конце  апреля  сенат  Казахстана  ратифицировал  энергоэкспортное  соглашение  с 
Азербайджаном, все больше внимания уделяется именно нефтетранспортному маршруту. Многие полагают, что подпись 
под этим документом президента Нурсултана Назарбаева – простая формальность.

Соглашение определяет условия транспортировки казахстанской нефти на западные рынки по маршруту в обход 
России,  которая  в  данный  момент  контролирует  экспорт  энергоносителей  из  Центральной  Азии.  Ратификация  этого 
договора также ознаменовала старт амбициозного проекта стоимостью 3 млрд. долларов под названием Казахстанская 
каспийская  система  транспортировки  (ККСТ)  по  строительству  инфраструктуры  для  транспортировки  нефти  через 
Каспийское море. Первая очередь проекта предполагает строительство трубопроводной ветки, которая соединит завод по 
подготовке нефти в Ескене с каспийским портом Курык. Помимо этого, казахстанское правительство готово выделить еще 
до 10 млрд. долларов на создание энергоэкспортного узла в прибрежном городе Актау на западе страны, сообщает РИА-
Новости. Строительство этого объекта может занять до пяти лет.

Казахстанские чиновники обозначили, что экспортные объемы для системы БТД в Азербайджане сначала будут 
транспортироваться  танкерами.  Но  Астана  выразила  намерение  изучить  осуществимость  прокладки  и  подводного 
трубопровода.  "Строительство  нового  подводного  нефтепровода  –  сложным  процесс,  и  нужно  для  этого  принятие 
[сложного] технического решения", – отметил в ходе своего визита в Баку в конце апреля заместитель министра энергетики 
Казахстана Дуйсенбай Турганов, сообщает ИА "Тренд".

"Этот  вопрос  еще  открыт  и  прорабатывается.  Это  будет  зависеть  от  технических  возможностей  в  нефтяной 
отрасли. Поскольку это серьезное сооружение, то нужен всесторонний подход", – добавил Турганов.

Источники в Казахстане предполагают,  что правительство пожелает взять на себя обязательства по прокачке 
через систему БТД 23 млн. тонн нефти в год, а после создания ККСТ – увеличить объемы до 38 млн.  тонн. Согласно 
ожиданиям, запуск системы состоится после ввода в эксплуатацию кашаганского проекта, который после ряда проволочек 
ожидается теперь в 2011 году.

После  многочисленных  предположений  и  домыслов  о  том,  присоединится  ли  Казахстан  к  маршруту  в  обход 
России,  он  официально  подключился  к  проекту  БТД  в  2005  году  –  накануне  торжественного  открытия  трубопровода. 
Ратифицированное парламентом соглашение было подписано Назарбаевым и его азербайджанским коллегой Ильхамом 
Алиевым в 2006 году. "Трудно переоценить значение только что подписанного соглашения, – сказал тогда Назарбаев. – Мы 
получили альтернативный третий путь для реализации наших углеводородов".

Казахстан  надеется  удвоить  к  2015  году  свою  добычу  нефти  и  войти  в  десятку  ведущих  производителей 
энергоресурсов  мира.  Соответственно,  Астана  энергично  изыскивает  возможности  расширения  своих  экспортных 
маршрутов. На данный момент большая часть казахстанской нефти транспортируется через трубопроводную систему КТК с 
месторождения Тенгиз в Западном Казахстане в порт Новороссийск. Меньшая часть нефти поступает на восток в Китай по 
нефтепроводу  Атасу-Алашанькоу,  открытому  в  2005  году.  Ежегодная  пропускная  способность  первой  очереди  этого 
трубопровода составила 10 млн. тонн, второй очереди – 20 млн. тонн.

Казахстан давно продвигает идею увеличения более чем два раза экспортной мощности контролируемого Россией 
Каспийского трубопроводного консорциума, пропускная способность которого на данный момент составляет около 30 млн. 
тонн. Соглашение о его расширении, подписанное в 2005 году, буксует на месте, также как и соглашение, достигнутое в 
прошлом году между Назарбаевым и президентом России Владимиром Путиным о доведении мощности трубопровода до 
40 млн. тонн в год.

По имеющимся оценкам, в 2007 году в Казахстане было добыто 67 млн. тонн нефти, из которых около 60 млн. тонн 
было направлено на экспорт. Ожидается, что в этом году объемы экспорта нефти превысят 70 млн. тонн. После начала 
добычи на кашаганском месторождении экспортные поставки должны резко возрасти.

По  словам экспертов,  главным камнем преткновения на пути расширения КТК является Россия.  Кремль явно 
добивается значительного увеличения своей доли прибыли в обмен на согласие увеличить мощность трубопровода.

В  марте  этого  года  акционеры  отвергли  инициативу  компании  "Шеврон"  начать  финансирование  работ  по 
расширению  мощности  данного  трубопровода.  Компании  "Шеврон"  принадлежит  50  процентов  в  предприятии 
"Тенгизшевройл",  занимающемся  разработкой  Тенгизского  нефтяного  месторождения,  Эта  неудача,  похоже,  и 
активизировала деятельность Казахстана по разработке новых экспортных путей и, возможно, послужила катализатором 
ратификации сенатом соглашения о БТД.

Транскаспийская система транспортировки углеводородов является компромиссом, поскольку Россия не оставила 
большого выбора в плане их транспортировки", – говорит аналитик Института Экономических Стратегий – Центральная 
Азия Мария Дисенова.

"Предстоит проделать большую работу, но главное состоит в наличие экономической заинтересованности в этом 
проекте и желании его продвигать, в отличие от КТК", – полагает Дисенова. Она назвала соглашение по БТД "прорывом" 
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для  Казахстана,  поскольку  Астана,  скорее  всего,  обнаружит  большие  выгоды  в  сокращении  своей  энергоэкспортной 
зависимости от России.

Азербайджан форсирует укрепление связей с Казахстаном. Так, например, 1 мая президент Алиев издал указ о 
создании азербайджанского консульства в Актау. В стремлении укрепить интерес Астаны к азербайджанскому экспортному 
маршруту, посол этой страны в Казахстане Лятиф Гандилов объявил о возможности экспортировать казахстанскую нефть и 
по нефтепроводу Баку-Супса, сообщило ИА "Тренд".

На  настоящий  момент  Казахстан  устраивает  неспешный  подход  к  данному  вопросу.  По  мнению  Дисеновой, 
потенциальное  строительство  транскаспийского  нефтепровода  будет  зависеть  от  эффективности  ККСТ.  "Я думаю,  что 
осуществимость транскаспийского нефтепровода будет зависеть от того, как зарекомендует себя транскаспийская система 
транспортировки  углеводородов,  –  отмечает  она.  –  Если  последняя  будет  работать  хорошо  и  будет  справляться  с 
дополнительными объемами нефти из Казахстана, тогда в трубопроводе не будет необходимости. Если же она не будет 
работать, тогда, возможно, сооружение трубопровода окажется экономически оправданным".

Рахмон нашел в Астане поддержку
13.05.2008. Немецкая волна

Зарина Козыбаева

Важнейший вопрос - строительство Рогунской ГЭС
В Казахстане с официальным визитом побывал президент Таджикистана Эмомали Рахмон. Главы двух государств 

обсудили ряд политических вопросов и подписали несколько совместных документов.
В  Астане  Эмомали Рахмон  нашел  поддержку,  которую искал  -  как  в  вопросе  Рогунской  ГЭС,  так  и  в  сфере 

усиления наркоконтроля и привлечения инвестиций.
Важнейший вопрос - строительство Рогунской ГЭС
Один  из  основных  вопросов,  которые  обсуждали  главы  двух  государств,  является  строительство  Рогунской 

гидроэлектростанции.  Таджикистан,  переживший  минувшей  зимой  жесточайший  энергетический  кризис,  намерен  в 
кратчайшие сроки закончить строительство Рогунской ГЭС. И это, несмотря на возражения Узбекистана, власти которого 
уверены, что возведение грандиозного объекта неминуемо вызовет экологическую катастрофу. Прибыв в Астану, Эмомали 
Рахмон предложил Астане решить спорный вопрос:

"При наличии заинтересованности можно найти пути реализации этой идеи. При этом необходимо, чтобы этот 
механизм в  равной  степени учитывал интересы всех участников.  Таджикистан ни при  каких  обстоятельствах  не будет 
реализовывать проекты, которые бы шли во вред соседям".

Астана поддержала бы Рахмона так или иначе
Казахстанские политологи отмечают,  что Астана в любом случае оказала бы поддержку Душанбе.  Во-первых, 

Казахстан заинтересован в  импорте дешевой таджикской электроэнергии.  Во-вторых,  отказ  от участия в  строительстве 
крупнейшей в Центральной Азии гидроэлектростанции противоречил бы политике Астаны, направленной на расширение 
экономического влияния Казахстана на весь регион. Кроме того, реализация этого проекта позволит придать новый импульс 
идее Нурсултана Назарбаева о создании Центрально-Азиатского союза.

Визит  Эмомали  Рахмона  в  Астану  не  был  случайным  или  неожиданным,  отмечает  казахстанский  политолог 
Эдуард Полетаев.  Он был оговорен еще месяц назад,  а  в  создавшемся вакууме после неудачного визита президента 
Узбекистана г-н Рахмон играет довольно значительную роль:

"Он  нивелирует  для  Астаны  щелчок  по  носу,  который  был  получен  от  Каримова,  который  во  время  своего 
последнего визита усомнился в необходимости создания Центрально-Азиатского союза. Это, на мой взгляд, сильно ударило 
по амбициям Астаны. И Рахмонов, и Бакиев, они все-таки признают лидерство Астаны в интеграционных вопросах, и этот 
визит показал определенную жизнеспособность Центрально-Азиатского союза".

Водно-энергетический консорциум и другие идеи интеграции
Согласившись помочь Душанбе со строительством новой гидроэлектростанции, казахстанский лидер отметил, что 

Астана примет в этом проекте участие и в качестве акционера, и в качестве инвестора. Более того, возможность покупать 
более дешевую гидроэлектроэнергию Таджикистана подогревает интерес Казахстана в строительстве электролинии через 
Киргизию.  А  учитывая  проблемы  в  водном  вопросе,  Астана  пообещала  помочь  и  в  строительстве  Каракумского 
водохранилища. С точки зрения Нурсултана Назарбаева, все проблемы, омрачающие взаимоотношения соседей, можно 
преодолеть, создав водно-энергетический консорциум.

"Я доволен тем, что Эмомали Шарипович всегда все эти годы положительно рассматривал тесную интеграцию 
Центрально-Азиатских  государств.  Мы  будем  продолжать  совместную  работу  по  созданию  совместного  консорциума 
Центрально-Азиатских государств".

Астана откликнулась и на другую просьбу Душанбе – укрепить границы с Афганистаном. По словам Эмомали 
Рахмона,  Таджикистан  крайне  заинтересован  в  скорейшей  политической  стабилизации  Афганистана.  Другая  проблема 
касается ежегодного увеличения производства наркотиков и их контрабанды. В связи с этим Эмомали Рахмон попросил 
главу  казахстанского  государства  оказать  посильную  помощь  таджикским  пограничникам,  в  частности,  в  подготовке 
специалистов  и  в  борьбе  с  контрабандой  наркотиков.  Между  тем,  отмечая  вопрос  о  программе  по  восстановлению 
Афганистана, политолог Эдуард Полетаев в интервью "Немецкой волне" заметил:

"Слишком больших ожиданий от эффективности и успешности проекта, условно говоря, "Казахстан-Афганистан", 
не стоит ожидать. Чтобы заинтересовать казахский бизнес – нужна какая-то политическая поддержка ему".

Положительная динамика торговых отношений
Тем  временем,  по  словам  Нурсултана  Назарбаева,  Казахстан  намерен  оказывать  поддержку  Таджикистану, 

поставляя  пшеницу  и  оговаривая  возможности  поставки  нефтепродуктов.  Надо  сказать,  что  товарооборот  двух  стран 
заметно  увеличивается.  В  прошлом  году  он  составил  свыше  300  млн.  долларов.  В  этом  году  Астана  и  Душанбе 
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договорились о создании общего инвестиционного фонда с уставным капиталом до 100 млн.  долларов.  В перспективе 
взаимную торговлю облегчит новое транспортное сообщение.

По  мнению  обозревателей,  это  хороший  сигнал  для  казахстанского  инвестиционного  бизнеса,  с  интересом 
смотрящего на возможности как в Таджикистане, так и в Киргизии. Дело в том, что несмотря на сопротивление местных 
бизнесменов,  Душанбе и Бишкек поощряют  приход казахстанских инвестиций в  страну.  Как заметил политолог  Эдуард 
Полетаев:

"Я убежден, что если ничего форс-мажорного не случится, не поменяются политические лидеры и соответственно 
курс, то первая высшая линия интеграции будет проходить по оси Астана – Бишкек – Душанбе".

"Дорожная карта" казахстанской геополитики
10.05.2008. Эксперт-Казахстан

Звездой  казахстанского  медиафорума,  прошедшего  в  Алматы  в  конце  апреля,  стал  Збигнев  Бжезинский  – 
американец польского происхождения, самый прославленный геополитик современности. Этот мощный 80−летний старик 
до сих пор заставляет своих оппонентов брызгать от злости слюной, яростно споря с ним. Но никто из оппонентов не может 
сравниться с ним по силе воздействия на широкую аудиторию.

В  своем,  пожалуй,  самом  знаменитом  труде  "Великая  шахматная  доска"  титан  мысли  и  один  из  апологетов 
современного  американского  империализма  напророчил  Казахстану  не  слишком  радужное  будущее.  Этническая 
разнородность населения страны позволила ему отнести Казахстан к  странам "евразийских Балкан" –  потенциальному 
"котлу этнических противоречий". Правда, при этом он отметил, что президент Нурсултан Назарбаев выбрал "умеренный и 
прагматичный вариант евразийства", лишенный мистического содержания и миссионерских устремлений, характерных для 
многих российских евразийцев.

Собственно от евразийства нам никуда не деться. Оно – наша судьба исторически и геополитически. Умеренный 
же и прагматичный его характер диктуется трезвым взглядом на экономико-географический статус Казахстана. С начала 
продолжающейся до сих пор эпохи расцвета морской торговли страны, далекие от морских путей, оказались на обочине 
мирового исторического процесса.  Сырьевой характер национальной экономики при достаточно умеренных,  в  мировых 
масштабах, ресурсах, не позволяет надеяться на то,  что наша страна в обозримом будущем сможет диктовать другим 
странам свою политическую волю, используя, как наши соседи по континенту, экономический шантаж. Про военное влияние 
даже  говорить  не  приходится.  Вот  и  старик  Бжезинский  в  своем  труде  уверенно  исключил  Казахстан  из  числа 
геополитических центров (по крайней мере "на данном этапе").

Но  это  же  географическое  евразийство,  задвинувшее  среднеазиатские  государства  на  "внутреннюю  обочину" 
мировой  политики,  способно  стать  основой  для  формирования  новой  модели  экономических  и  политических 
взаимоотношений  Казахстана  со  странами  Евразийского  континента.  Сегодня  развитие  средств  транспорта  и 
инфраструктуры  впервые  со  времен  средневековья  дает  возможность  сделать  наземные  перевозки  конкурентными 
перевозкам по морю. Океанические трассы перестают справляться со все возрастающей нагрузкой, грузовые корабли так и 
не  научились  передвигаться  со  скоростью  грузовых  автомобилей  и  железнодорожных  составов.  Построить  пару 
логистических центров и подвести к ним рельсы намного проще и дешевле, чем соорудить новый терминал в порту. Да еще 
и  не  каждый  порт  подойдет  для  крупного  терминала.  Разумеется,  не  стоит  ждать,  что  автомобильные  компании  и 
железнодорожники "убьют" бизнес морских транспортных компаний, но то, что они будут перетягивать на себя все большую 
долю прироста грузопотоков в мировом масштабе, – более чем вероятно.

Поэтому  с  каждым  годом  все  интереснее  выглядят  проекты  трансконтинентальных  транспортных  коридоров, 
которым должно пересечь  Евразию.  Самые оптимальные маршруты –  что  с  востока  на  запад,  что  с  севера  на  юг  – 
пролегают через Казахстан. Прямой путь через центр всегда короче кружного.

Роль узлового центра на транспортных артериях сулит Казахстану головокружительные перспективы, в том числе 
в геополитическом плане. В истории много примеров того, как обретение контроля над грузовыми магистралями приводило 
к расцвету государств, а их утрата – к упадку. Появление государств крестоносцев в Палестине и возникновение устойчивой 
торговли  между  арабами  и  европейцами,  которую  обеспечивали  североитальянские  города,  привело  к  перемещению 
центров экономической жизни Европы в Геную и Венецию. Последняя особенно выиграла, получив контроль над торговыми 
путями через Босфор после завоевания крестоносцами Константинополя. Правда, перемещение основных транспортных 
магистралей в океаны после открытия морских путей в Америку и Индию привело к их упадку. Можно вспомнить и более 
близкую нам историю подъема и падения государств, лежавших на Шелковом пути.

Столетия сменяются, но контроль над транспортом по-прежнему остается важнейшим геополитическим фактором. 
Не зря евразийцы российского розлива столь много размышляли об исторической миссии России как связующего звена 
между Востоком и Западом. России так и не удалось стать подобным мостиком – скорее, эту функцию исторически взяла на 
себя Византия, а потом – оттоманская Порта. А к моменту появления евразийцев Запад и Восток давно уже сошлись без 
посредников, наведя мосты по морю – как торговые, так и культурные. В XXI веке Казахстану выпадает шанс стать если не 
мостом, то ключевым звеном нового моста, сухопутного. Не упустить бы его.

А хеджированием рисков изменения транспортных схем в отдаленном будущем (сиречь диверсификацией сферы 
производства) пусть займутся металлурги и машиностроители. Время у них есть.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

КИРГИЗИЯ
Отношения с Бишкеком испытывают на прочность

Военно-промышленный курьер №17 (233) 30 апр. - 6 мая 2008 года
Алексей Матвеев

МИД РФ ПРОТИВ ОЧЕРНЕНИЯ КИРГИЗCКИМИ ДЕПУТАТАМИ ИСТОРИИ СССР И РОССИИ
В Киргизии  усиливаются  антироссийские  настроения.  Вслед за  инцидентом,  происшедшим в  ночь  с  19  на  20 

апреля  между  милиционерами  бишкекского  ГАИ  и  военнослужащими  российской  авиабазы  Кант,  когда  был  ранен 
российский офицер, в стране появились провокаторы, призывающие срочно вывести с территории Киргизии российский 
военный объект и "резать русских".  Заметим,  что Россия - основной торговый партнер и военно-политический союзник 
Бишкека на постсоветском пространстве. Киргизия должна России 184 млн. долл., и в основном экономика страны, а также 
жизнь населения во многом зависят от помощи Москвы.

Эта помощь поступает регулярно, не говоря уже о том, что большинство трудоспособных граждан страны трудится 
в России, тем самым решая не только материальные проблемы населения, но и экономические проблемы Киргизии. На 
территории страны развернута единственная в Центральной Азии российская авиабаза, которая в рамках Организации 
Договора  о  коллективной  безопасности  защищает  суверенитет  и  целостность  Киргизии.  Между  тем  традиционно 
дружественные отношения Москвы и Бишкека, похоже, кому-то очень мешают. Комментируя данную проблему, директор 
третьего департамента стран СНГ МИД РФ Максим Пешков заявил на днях, что "в Киргизии в последние 2-3 месяца активно 
идет агитационно-пропагандистская работа в прессе и парламенте против России". По мнению дипломата, заинтересованы 
в  ухудшении  отношений  могут  быть  как  "внешние",  так  и  местные  силы.  Хотя  подоплека  этому  одна  -  социально-
экономическая  ситуация  в  Киргизии  очень  сложная.  По  словам  министра  финансов  Киргизии  Тажикан  Калимбетовой, 
внешний  долг  страны составляет  2,2  млрд.  долл.  Эта  цифра  почти  равна  валовому  внутреннему  продукту.  В  стране 
отсутствует  крупная  промышленность,  сельское  хозяйство  -  в  упадке.  Чуть  развита  курортная  зона,  но  она  уже  вся 
раскуплена  казахстанскими  бизнесменами.  Остается  перспективным  делом  постройка  в  стране  ГЭС,  но  в  развитие 
энергетики требуются финансовые инвестиции. Пока стабильным источником доходов киргизского правительства является 
только арендная плата со стороны США за пользование военно-воздушной базой "Манас". Но она не столь велика. По 
словам министра финансов страны, от американской авиабазы после нового соглашения, подписанного в 2006 г., Киргизия 
ежегодно получает 17,5 млн. долл. Эти деньги поступают в республиканский бюджет. На момент подписания соглашения 
база  задолжала  республике  4,5  млн.  евро.  В  конце  2007  г.  свой  долг  американские  военные  выплатили.  Тажикан 
Калимбетова заявила, что недавно у нее состоялась беседа с послом США в Киргизии по поводу повышения арендной 
платы. Американцы пообещали лишь одно: не задерживать выплаты за использование. "Но на этом мы не остановимся. 
Переговоры продолжатся", - отметила она. Хотя вряд ли киргизское руководство выбьет у американцев большую стоимость 
аренды, ведь эта цифра и так равна почти 6% ВВП страны. Для Киргизии это немалые деньги. Похоже, что американское 
присутствие в республике "всерьез и надолго".

Между тем на этом фоне отношения между Россией и Киргизией продолжает омрачать нерешенный вопрос с 
ретрансляцией по республиканскому ТВ российских телеканалов, а также запрет на проведение на территории Киргизско-
Российского  славянского  университета  республиканского  съезда  организаций  российских  соотечественников.  Вновь 
поднимается  проблема о  снижении  статуса  русского  языка,  который  наравне  с  киргизским является  государственным. 
Данные  ограничения  действуют  в  то  время,  когда  киргизские  парламентарии  вдруг  взялись  пересмотреть  недавнюю 
историю страны.

На  прошлой неделе  парламент  Киргизии  своим постановлением утвердил День  памяти  жертв  национального 
восстания киргизского народа в 1916 году. Натяжка этой памятной даты очевидна и с точки зрения истории противоречива и 
некорректна.  Данные события  имели  место  тогда,  когда  Киргизии  как  государства  не  существовало  на  карте  мира.  В 
царской  России это  была территория Туркестанской  губернии.  Шла  Первая мировая война,  и  Россия несла  потери.  А 
"инородцы" в армию тогда не призывались, и лишь в 1916 году вышел царский указ о призыве на тыловые работы людей, 
проживающих на территории тогдашнего русского Туркестана. Как и прочие граждане Российской империи, киргизы, казахи, 
узбеки и другие этнические группы подлежали обязательной мобилизации. С этим местное население не согласилось, и 
началось стихийное восстание. При этом восстание имело антирусскую этническую направленность. Началось массовое 
убийство русских поселенцев в Прииссыккулье (территория нынешней Киргизии), Семиречье (Алма-Атинская и Восточно-
Казахстанская  области  нынешнего  Казахстана),  Ферганской  долине  (Киргизия  и  Узбекистан).  И  тогда  Санкт-Петербург 
направил на подавление восстания казачьи и армейские части. По разным данным, в результате трагических событий 1916 
года погибло до 100 тысяч мирных граждан.

Между тем некоторые современные историки в Киргизии утверждают, что на восстание мусульманские народы 
побудили  "внешние  силы".  Как  считает  доктор  исторических  наук,  профессор  Киргизско-Российского  славянского 
университета Александр Князев,  "есть документальные свидетельства того,  что большинство киргизских манапов (глав 
племен), возглавивших восстание, заблаговременно вывезли свои семьи в Китай. В андижанском восстании того же 1916 
года,  охватившем  и  юг  современной  Киргизии,  присутствует  "турецкий  след".  В  Первую  мировую  войну  Турция  была 
союзницей Германии и Австро-Венгрии. В южной Киргизии под видом мулл действовали турецкие агенты. Есть и другие 
данные, говорящие о том, что к восстанию 1916 года имеют прямое отношение агенты германского генерального штаба, 
действовавшие в Туркестане и склонявшие местное население выступить против России.

Таким образом, мы видим, что события 1916 года были спланированы и подготовлены врагами России и при этом 
пострадали не только местные народы, но и русские переселенцы. Почему о данной проблеме заговорили только киргизы - 
тоже вопрос. В связи с действиями киргизских парламентариев по увековечению Дня национального восстания 1916 года 
российский  МИД опубликовал 22  апреля сообщение  для СМИ,  в  котором сказано,  что  "речь  идет о  жертвах силового 
подавления массовых выступлений против царского режима на территории нынешней Киргизии, в ходе которых, заметим, 
погибли и тысячи русских поселенцев". Далее российское внешнеполитическое ведомство заявляет следующее: "Никоим 
образом не пытаясь вмешиваться во внутренние дела независимой и суверенной Киргизии, хотели бы отметить, что, по 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

нашему мнению, придание широкого общественного звучания болезненно чувствительной теме 1916 года контрпродуктивно 
для нынешних дружественных отношений между нашими странами и народами". Сообщение заканчивается словами о том, 
что  "история  у  всех  была  неоднозначной,  далеко  не  всегда  окрашенной  только  в  светлые  тона.  Полагаем,  было  бы 
правильно,  чтобы проблемами  почти  векового  прошлого  занимались  ученые-историки,  без  ненужной  политизации  под 
предлогом "восстановления исторической справедливости".

В отношениях между Россией и Кыргызстаном может наступить 
похолодание?

28.04.2008. ИА "24.kg"
Данияр Каримов

Далеко идущие последствия может иметь скандал вокруг инцидента с российским военным из авиабазы ОДКБ. 
Некоторые эксперты уже предполагают, что возможное охлаждение отношений между официальным Бишкеком и Кремлем 
вызовет в Кыргызстане предреволюционную ситуацию. Не выгодную, увы, ни той, ни другой стороне.

Провокакция
В первые  же  сутки  после  ЧП в  Канте  русскоязычное  информационное  пространство  взорвалось  версиями  о 

националистической подоплеке произошедшего. Особую лепту в это внес известный в Кыргызстане политолог, профессор 
Кыргызско-Российского  Славянского  университета  Александр  Князев.  Он,  как  сообщало  ИА  REGNUM,  первым  назвал 
случившееся "звеном в цепи антироссийских и антирусских провокаций".

Оценка  Александра  Князева  может  быть  спорной,  обидной  или  несправедливой.  Но  она  показывает,  как 
трактуется определенными кругами и в Кыргызстане, и в России развитие событий в республике. Она же послужила некой 
лакмусовой  бумажкой,  в  очередной  раз  проявившей  в  обществе  КР  большие  противоречия  как  между  этническими 
группами,  так  и  внутри  них.  В  той  же  русской  диаспоре  заявление  политолога  вызвало  радикально  противоположные 
оценки.  Но  прежде  всего  опасение,  что  подобные  высказывания  могут  действительно  спровоцировать  или  усилить 
неприятие титульным этносом русскоязычных граждан.

Версию о провокации и антирусских настроениях  в  Кыргызстане легко подхватили СМИ РФ. Немногим позже 
масла в огонь подлило внешнеполитическое ведомство России, направившее в МИД КР ноту протеста. Оно предприняло 
следующий вполне логичный и ожидаемый шаг, на первый взгляд никак не связанный с событиями в Канте. На Смоленской 
площади выступили с заявлением о контрпродуктивности введения в республике Дня памяти жертв восстания 1916 года.

"Никоим образом не пытаясь вмешиваться во внутренние дела независимого и суверенного Киргизстана, хотели 
бы отметить, что, по нашему мнению, придание широкого общественного звучания болезненно чувствительной теме 1916 
года контрпродуктивно для нынешних дружественных отношений между нашими странами и народами, -  подчеркнули в 
МИД РФ. - Было бы правильно, чтобы проблемами почти векового прошлого занимались ученые-историки, без ненужной 
политизации под предлогом "восстановления исторической справедливости".

Источники, близкие к Кремлю, опасаются, что на фоне общей ситуации в Кыргызстане решение парламента о 
поминовении жертв восстания 1916 года может существенно осложнить жизнь русской диаспоры. Очень симптоматична 
точка зрения на новую дату в местном календаре, озвученная "Российской газетой". В "РГ" полагают, что День памяти 
может вбить клин между кыргызами и русскими. "Российская газета", напомним, является официальным печатным органом 
правительства РФ.

Заявление МИДа России, вместе с тем, уже вызвало ответную реакцию кыргызского парламента, который принял 
обращение к Госдуме. В документе выражается недоумение позицией внешнеполитического ведомства РФ. Не исключено, 
что на этом пикировка между госструктурами обеих стран не закончится. Скорее, только усилится. Но официально, следует 
полагать,  отношения между странами будут  называть стабильно дружескими.  По крайней мере,  пока на Тянь-Шане не 
завершилась…

Идентификация горца
К  сожалению,  оба  случая  -  не  первые  тревожные  сигналы о  некотором "недопонимании"  сторон  друг  друга. 

Процесс сей начался задолго до ЧП в Канте или дебатов вокруг Уркуна. Последние три года в Кыргызстане наблюдается 
явственное сокращение русскоязычного пространства и муссирование отдельными политическими группами национальной 
темы.

Некоторые аналитики называют это "синдромом самоидентификации". Правда, на особый - кыргызский - манер. 
Тот же вопрос о госязыке в КР, как известно, власти предпочитают решать за счет ущемления официального. Чиновники все 
чаще склонны забывать о том, что в Основном законе русский имеет особый статус второго языка государства, как средства 
межнационального общения.

Это  обстоятельство,  как  и  мононационализация  политического  пространства  в  Кыргызстане,  воспринимается 
очень болезненно как частью российских соотечественников, так и самой Москвой. Увы, но официальный Бишкек так и не 
смог стать действительно надежным союзником и партнером Кремля. Причем, не внушает уважения к кыргызской стороне 
не только отстранение русскоязычных граждан от реальной возможности участия в принятии государственных решений. КР 
пока не выполняет  обязательств даже в  сфере экономических  проектов,  выторгованных у  бывшей метрополии.  Столь 
легкомысленное отношение чиновников к достигнутым договоренностям подрывает доверие как к руководству страны в 
частности, так и к государству в целом.

Оппозиция вполне оправданно критикует власти за столь неоднозначное отношение к внешним партнерам. "Не 
могу понять нынешнюю внешнюю политику Кыргызстана, - заявил экс-министр иностранных дел КР Аликбек Джекшенкулов. 
– Она, как и внутренняя, дезориентирована, становится все более непрагматичной, несбалансированной, спонтанной. Это, к 
сожалению,  может очень серьезно сказаться на имидже Кыргызстана, тогда как  мы в силу собственных национальных 
интересов  должны  и  обязаны  быть  надежными  и  ответственными  партнерами.  Но  пока  мы  то  грозимся  выгнать 
американскую базу, то "разоблачаем шпионов" Китая или оказываемся вовлеченными в ЧП с Россией".

Однако  Кремль  не  разделает  симпатий  к  оппозиции  в  Кыргызстане.  Скорее,  напротив,  демонстрирует  к  ней 
негативное  отношение.  Ранее  официальный  представитель  МИДа  России  уже  фактически  обвинил  политических 
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оппонентов Курманбека Бакиева в игре против… РФ. "Оппозиция использует все возможные аргументы, направленные 
против  России",  -  заявил  на  заседании  комитета  по  безопасности  Государственной  думы  РФ  директор  третьего 
департамента стран СНГ МИД России Максим Пешков.

Он отметил, что в Кыргызстане ведется "агитационно-пропагандистская работа против России". Максим Пешков не 
исключил  "работы  на  заказ".  "Конъюнктурные  заявления",  по  его  версии,  "используются  группами,  которые  ходят  под 
крышей Запада". Информация подобного характера, к слову, муссировалась в России и раньше. Выступления оппозиции 
преподносились  как  акции  в  защиту…  американской  военной  базы  и,  в  общем,  интересов  США.  Эту  же  позицию 
высказывали некоторые политологи в РФ и местные эксперты, выступающие от имени российских соотечественников.

Чья позиция у оппозиции?
Подозрения России в отношении оппозиции КР связаны как с поддержкой части оппонентов Курманбека Бакиева 

со стороны США, так и некой постреволюционной инерцией. В РФ не скрывают, что считают события 24 марта 2005 года 
акцией, спланированной и осуществленной с помощью Вашингтона. Ближе к Соединенным Штатам официальный Бишкек 
после  этого,  правда,  не  стал.  Но  дал  повод  полагать,  что  сюжет  по  "цветному  сценарию"  на  Ала-Тоо  еще  далек  до 
логического завершения.

Повод  для  размышления  дает  сама  оппозиция.  Часть  ее  лидеров,  как  известно,  поддерживает  контакты  с 
официальными представителями Вашингтона. Не так давно некоторые известные оппозиционеры побывали в США, где 
встречались с американским руководством. И хотя уверяют, что речи о возможной смене власти в КР не было, многим 
наблюдателям верится в это с трудом.

Некоторые  эксперты,  вместе  с  тем,  склонны  связывать  контакты  оппозиции  Кыргызстана  с  политическим 
руководством США с намерением дестабилизировать обстановку в республике и нагнетании межэтнических страстей. Так, к 
примеру, предполагается, что ухудшение отношений КР с Россией может вызвать массовое возвращение в страну тысяч 
трудовых мигрантов. Это, якобы, позволит создать в Кыргызстане некую критическую массу, необходимую для смещения 
руководства КР.

С тем же увязывается волна убийств кыргызских мигрантов в России, а также шум, поднятый по этому поводу 
прессой и парламентом Кыргызстана. Как сообщают неофициальные источники ИА "24.kg", некоторое время назад на юге 
республики появились некие группы агитаторов, призывавших создавать территориальные "инициативные" ячейки. Чтобы 
потом от лица общественности потребовать "возвращения всех кыргызов на родину, пока их не поубивали за границей".

На  подобном  фоне,  увы,  часто  забывается,  что  оппозиция  в  Кыргызстане  весьма  неоднородна.  Часть  ее, 
напомним,  открыто  выступает  за  создание  конфедерации  с  Россией.  В  целом  же  истеблишмент  поддерживает  идею 
укрепления  отношений  с  РФ  как  со  стратегическим  партнером.  Следует  полагать,  что  даже  так  называемая 
проамериканская группа  в  случае  прихода  к  власти  вряд ли откажется от  российского вектора.  Свидетельство тому – 
правящая "тюльпановая" элита, воспользовавшаяся в свое время поддержкой западных демократических институтов для 
смещения Аскара Акаева, но затем вернувшаяся в привычное поле притяжения Москвы.

Тревожит в этом случае несколько иное – отнюдь не дипломатичная реакция на происходящее в Кыргызстане со 
стороны Москвы. Что позволяет предполагать: если провокации и имели место, то почти достигли своей цели. Что дальше?

УЗБЕКИСТАН
В Узбекистане создадут музей жертвам русского колониального режима

06.05.2008. РосБалт
"По инициативе президента страны решено построить еще два новых здания музея - посвященных памяти тысяч 

соотечественников,  павших жертвами гнета колониального  периода",  сообщила на своих страницах правительственная 
газета "Правда Востока".

"Многие  материалы  бывшей  экспозиции  были  представлены  в  малом  формате",  -  рассказал  в  интервью 
русскоязычной  правительственной  газете  председатель  благотворительного  фонда  "Шохидлар  хотираси"  ("Памяти 
жертвам"), доктор филологических наук, профессор Наим Каримов. - "Людям в возрасте трудно было разобрать надписи в 
представленных документах. Это отметил и руководитель страны, посетивший музей. Теперь решено создать два раздела 
в музее. Память о жертвах колониального режима найдет отражение в первом. Второй будет посвящен советскому периоду 
нашей истории, когда происходили самые жестокие репрессии".

По словам узбекского  профессора,  в  подготовке  новой  экспозиции заняты сотрудники историко-краеведческих 
музеев.  Дизайн  и  оформление  возложены  на  группу  художников  Академии  художеств  Узбекистана.  Закончить 
"модернизацию" музея русских репрессий намечено к 31 августа, когда страна жегодно отмечает День памяти жертв и 
репрессий.

Мемориальный комплекс "Шохидлар хотираси", расположен в центре столицы Узбекистана, на берегу реки Бозсу. 
Он был создан в 2002 году по личному распоряжению президента Ислама Каримова. По мнению узбекских историков, 
именно  здесь  в  30-е  годы прошлого  века  происходили массовые расстрелы "врагов  народа".  Сегодня  здесь  выращен 
живописный  парк,  где  расположено  живописное  здание  в  национальном  стиле,  архитектурой  напоминающее  древние 
восточные мавзолеи.

Платный  доступ  в  музей  открыт  шесть  дней  в  неделю.  В  настоящий  момент,  внутри  здания  расположена 
комплексная экспозиция по истории политических репрессий. По убеждению создателей музея, репрессии на территории 
современного Узбекистана начались с учреждения Туркестанского генерал-губернаторства в составе Российской Империи, 
а прекратились в 90-х годах - после обретения Узбекистаном государственного суверенитета.

Стенды с экспонатами снабжены надписями на узбекском, английском и русском языках. Первая часть экспозиции 
без пояснений на русском языке, поскольку целиком посвящена периоду русского завоевания в Средней Азии. "Проводя 
свою колониальную политику, Российская империя, прежде всего, уничтожала в завоеванной стране ее государственность, 
и превратила ее полностью в свою колонию. Царское самодержавие начало грабить материальные и духовные богатства 
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края, попирая национальные и человеческие права, религиозные верования и национальную культуру коренных народов. 
Лучшие плодородные земли были переданы русскому населению, которое в массовом порядке переселялось из России", 
гласит одна из вывесок в музее.

Судя по данным узбекского музея, созданная большевиками ВЧК за время своей деятельности с декабря 1917 г по 
1938 г открыла в Узбекской ССР уголовные дела на 450 тыс. человек. В этот период многие осуждались на небольшие 
сроки. Многие потом за неимением улик, были освобождены из заключения. В 1938-39 г, во время большой репрессии, они 
вновь были арестованы и приговорены к различным срокам наказания.

Как сообщили "Росбалту"  в  музее,  за  6 лет  его работы десятки тысяч узбекских школьников уже побывали в 
мемориале  "Шохидлар  хотираси"  с  бесплатными  экскурсиями.  Посещение  музея  репрессий  учащимися  входит  в 
обязательную школьную программу, утвержденную Министерством высшего и среднего специального образования страны. 

ТАДЖИКИСТАН
Душанбе: что ослабит энергетическую петлю?

03.05.2008. Gazeta.kz
Акрам Асроров

Китайцы уже пришли на север Таджикистана, и если россияне будут долго думать, могут 
лишиться шансов закончить Рогунскую ГЭС.
Спикер  таджикского  парламента  призвал  работников  учреждений,  министерств  и  предприятий  перечислить 

половину своей заработной платы за май и июнь в счет строительства самой мощной в Центральной Азии Рогунской ГЭС.
Напомним, что еще летом прошлого года таджикское правительство разорвало контракт с российской компанией 

"РусАл".  Разногласия  возникли  по  части  высоты  дамбы.  Таджикское  правительство  хочет  получить  самую  мощную 
электростанцию в регионе, тогда как в проекте технические параметры Рогунской ГЭС были куда как скромнее.

По  расчетам  властей,  только  в  Душанбе  методом  всенародного  хашара  можно  будет  собрать  не  менее  10 
миллионов долларов.  В свою очередь,  таджикский президент Эмомали Рахмон недавно предложил удвоить расходную 
часть государственного бюджета, и с 2009 года ежегодные инвестиции в Рогунскую ГЭС составят более 79 миллионов 
долларов. Еще один актив, призванный решить поставленную задачу - учрежденное в этом месяце открытое акционерное 
общество по достройке ГЭС с уставным фондом 33,85 миллиона долларов.

Справка:
Рогунская ГЭС -  шестая,  верхняя ступень вахшского каскада гидроэлектростанций, располагается в 110 км от 

Душанбе в Таджикистане.
Подготовительный период строительства Рогунской ГЭС с установленной мощностью 3600 МВт был начат в 1976 

году. В 1987 году началось возведение каменно-земляной плотины, обещавшая стать высочайшей в мире (330 м), к 1993 
году  она  достигла  высоты  40  м.  Построено  42  километра  тоннелей,  выполнена  основная  работа  по  машинному  и 
трансформаторному залам.

После  распада  Советского  Союза  строительство  ГЭС  было  законсервировано,  плотина  размыта  мощным 
паводковым потоком.

Кроме правительства Таджикистана некоторый интерес к достройке станции и развитию алюминиевого комплекса 
имеет компания РусАл, в 2004 году появилось соглашение, однако строительство на весну 2007 года так и не возобновлено.

В  августе  прошлого  года  было  заявлено,  что  Таджикистан  разорвал  соглашение  о  строительстве  Рогуна  с 
россиянами.

В такой ситуации перед таджикским правительством стоит дилемма - достраивать Рогун собственными силами 
или привлечь  другого  подрядчика.  При этом надо  иметь в  виду,  что  ресурсами населения,  таджикских  бизнесменов  и 
предприятий проект общей инвестиционной емкостью 1,3 миллиарда долларов (при пуске 2 из 6 блоков) или 3 миллиарда 
долларов  (при  пуске  всех  6  блоков)  одолеть  довольно  сложно.  Правда,  все  это  лишь  оценочные  суммы,  в  ходе 
практической реализации сумма инвестиций может существенно подрасти.

Интересы сторон
События вокруг проекта развивались волнообразно. В марте прошлого года об интересе Украины в достройке 

Рогунской ГЭС заявил ее президент Виктор Ющенко. Вполне возможно, что в ходе приватных бесед с Эмомали Рахмоном, 
украинский  президент  оказался  именно  тем  человеком,  который  прозорливо  раскрыл  "коварные"  планы  российского 
"РусАла", не желающего менять технические параметры проекта электростанции.

Летом, как известно, таджикские власти разорвали контракт с россиянами.
Но уже осенью прошлого года глава РАО "ЕЭС" Анатолий Чубайс (РАО уже строит в Таджикистане Сангтудинскую 

ГЭС-1 стоимостью 534 миллиона долларов с годовой выработкой 2,7 миллиарда кВт/ч) заявил, что за Россией должна 
сохраниться ключевая роль в проекте строительства Рогунской ГЭС.

Сразу вслед за этим последовало заявление главы таджикской госэнергокомпании Шарифхона Самиева о том, что 
Таджикистан рассчитывает на не менее чем 60 процентов акций в Рогуне. Путем несложных арифметических подсчетов 
можно  просчитать  долю  Таджикистана  -  страна  должна  выложить  в  качестве  своей  доли  1,8  миллиарда  долларов 
наличными или хотя бы тем, что уже построено на месте возведения объекта. Так как старые сооружения, по большому 
счету,  не  имеют  особой  ценности,  остается  другой  путь  -  найти  деньги  внутри  страны или  занять  у  международных 
финансовых институтов.

Годовая выработка Рогунской ГЭС при пуске всех шести агрегатов составит 13 миллиардов кВт/ч. Строительство 
Рогунской ГЭС на реке Вахш позволит регулировать сток в реки Центральной Азии. В Таджикистане образуется около 60% 
всех  водных  ресурсов,  и  теоретически  он  мог  бы  влиять  на  сток  рек  особенно  соседнего  Узбекистана,  широко 
использующий воду для сельского хозяйства. Таджикистан также планирует экспортировать электроэнергию в Пакистан и 
Иран через Афганистан, который уже покупает некоторую часть необходимой ему энергии в Таджикистане.
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Еще одна беда Узбекистана
Летом  прошлого  года  китайцы  проявили  живой  интерес  к  строительству  еще  одного  гидросооружения  в 

Таджикистане. Речь идет о Зеравшанской ГЭС. 6 июня прошлого года об этом публично заявил на встрече с журналистами 
новый Чрезвычайный и Полномочный посол КНР в Таджикистане Цзю Сюелян. По его словам, проект находится на стадии 
рассмотрения, и в процессе имеются сложности, но они должны быть решены.

Китайцы, как правило, берут на себя довольно большие обязательства. Не стала исключением и Зеравшанская 
ГЭС.  Напомним,  что  согласно  подписанному  между  Таджикистаном  и  КНР  соглашению,  китайская  сторона  намерена 
построить эту станцию в течение 36 месяцев. На эти цели Китай выделяет Таджикистану льготный кредит в размере 269 
миллионов  долларов  сроком  на  25  лет  под  1% годовых.  При  этом  мощность  ГЭС составит  150  мегаватт,  а  годовая 
выработка - около 600 миллионов кВт/ч.

Согласно документу, ГЭС перейдет в собственность Таджикистана сразу после ее запуска, а вложенные средства 
будут считаться кредитными, и будут погашаться согласно договоренностям. Китайская компания "Sinohydro" выбрана в 
качестве подрядчика проекта.

Разумеется, китайский дипломат не стал вдаваться в подробности возникших трудностей. Однако понять, кто и 
почему противится проекту несложно,  если знать, куда текут  воды Зеравшана. В частности,  Узбекистан направил ноту 
протеста в адрес Таджикистана в связи с намерениями начать строительство этой ГЭС.

Узбекские власти уверены, что строительство ГЭС повлечет за собой ухудшение оросительной системы в четырех 
областях Узбекистана. В связи с чем они требуют от таджикских властей отказаться от осуществления проекта. Со своей 
стороны, Душанбе успокаивает своих соседей тем, что водохранилище Зеравшанской ГЭС предназначено для суточного 
регулирования и не влияет на поток воды в реке. Таджики настаивают и на том, что Зеравшан не трансграничная река и 
полностью формируется на территории Таджикистана.

Нет выхода
Душанбе  активно  лоббирует  вопросы  строительства  на  своей  территории  новых  гидросооружений  по  вполне 

понятной  причине.  Самой  большой  ценностью  страны  является  вода,  причем  вода,  которая  спускается  с  гор.  Логика 
таджикских властей понятна: она не должна пропадать почем зря, лучше соорудить ГЭСы, чтобы в перспективе отказаться 
от импорта электроэнергии из соседнего Узбекистана.

Ко  всему  прочему,  интерес  к  той  же  Рогунской  ГЭС  проявляют  стороны,  которые  нельзя  заподозрить  в 
аффилированности. Например, Исламский банк развития уведомил таджикскую сторону, что готов выделить 30 миллионов 
долларов  для  участия  в  международном  консорциуме  по  строительству  Рогунской  ГЭС.  Есть  заинтересованность  со 
стороны инвесторов и из других азиатских стран.

Такая поддержка со стороны международных финансовых институтов не может не вдохновлять. Поэтому Душанбе 
поспешил  заявить  о  том,  что  будет  достраивать  Рогун  вне  зависимости  от  позиции  Узбекистана.  В  ходе  работы 
регионального семинара по гидроэнергетике в Центральной Азии заместитель министра энергетики и промышленности РТ 
Пулод Мухиддинов дал понять,  что  "Таджикистан не будет ждать  согласия своих  соседей,  в  частности,  Узбекистана в 
вопросах строительства гидроэлектростанций, особенно Рогунской, на своей территории".

Расклад
Душанбе явно не устраивает сегодняшнее положение дел в Центральной Азии. Ему ежегодно приходится вести 

сложные  переговоры  по  поставкам  электроэнергии  и  газа  из  Узбекистана.  Причем,  из  года  в  год  они  проходят  все 
напряженнее.  Ситуация  с  дефицитом  углеводородов  нынешней  зимой  как  раз  и  оголила  самые  проблемные  точки 
Таджикистана.

Ташкент,  со  своей  стороны,  также  не  может  не  понимать  устремлений  Душанбе.  Если  проекты  Рогуна  и 
Зеравшанской ГЭС будут осуществлены, таджики получат мощный рычаг воздействия на Узбекистан за счет регулирования 
стока рек. Испытывающий острый дефицит воды летом во время поливов сельхозрастений, Узбекистан может впервые в 
современной  истории  оказаться  в  роли  просителя.  В  силу  вышеуказанных  причин  Ташкент  будет  противиться 
осуществлению проектов ГЭС в Таджикистане до последнего.

Пока в этом негласном, но явном со стороны, противостоянии между Душанбе и Ташкентом, перевес на стороне 
Узбекистана. Кризис электроэнергии нынешней зимой свидетельствует о том, что тактика давления Ташкента по вопросам 
поставок узбекского газа, более эффективна, чем перспективные планы Душанбе выйти из-под этой зависимости.

Складывается впечатление, что Душанбе начинает понимать, почему не складываются отношения с россиянами. 
Таджикские власти вынуждены признать, что Москва при выборе геополитического партнера больше склоняется в сторону 
Ташкента, чем в сторону Душанбе.

Конечно,  нельзя  всерьез  воспринимать  инициативы Душанбе  по  поиску  внутренних  источников  инвестиций  в 
достройку Рогуна. Другие страны, в частности Китай, Пакистан и даже Казахстан уже проявили интерес к инвестированию 
Рогуна. Они хотят получить реальную долю в проекте, где себестоимость электроэнергии будет минимальной, а польза - 
максимальной. Так что Душанбе есть из чего и кого выбирать.

Если он на самом деле сумеет проигнорировать интересы соседнего Узбекистана…

Распря в президентской семье обернулась кровавой трагедией
10.05.2008. Eurasianet

Как будто Таджикистану не хватало других проблем, теперь еще и в семье президента Эмомали Рахмона, похоже, 
стали  плестись  интриги.  В  семейном  кругу  произошел  инцидент,  достойный  самой  настоящей  мыльной  оперы:  по 
имеющимся сообщениям,  сын Рахмона, Рустам, стрелял в Хасана Садуллаева – своего дядю и шурина президента. А 
причиной стала борьба за контроль над одним из ведущих банков страны.

По  имеющимся  сообщениям,  инцидент  произошел  2  мая:  Рустам  Рахмон  нанес  Садуллаеву  огнестрельное 
ранение в шею. Согласно сообщению, размещенному на информационном сайте Ferghana.ru, Садуллаев был в спешном 
порядке отправлен на лечение в Германию, где и скончался 8 мая.
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Причиной  для стрельбы якобы послужили семейные распри  вокруг  контроля  над "Ориентбанком"  –  одним из 
крупнейших  кредитно-финансовых  учреждений  Таджикистана,  сообщается  в  распространенной  центральноазиатским 
сайтом Uzmetronom информации. Возглавлял этот банк Садуллаев, но в последние месяцы одна из дочерей президента, 
Тахмина, владеющая одной из главных строительных фирм Душанбе, как будто бы пожелала отобрать банк у дяди и взять 
его под свой полный контроль. Когда переговоры не принесли желаемого результата, Рустам Рахмон, по-видимому, решил 
помочь своей сестре разрешить этот спор другими методами.

Согласно  некоторым  сообщениям  из  источников  за  пределами  Таджикистана,  президент  пригрозил  жестоко 
покарать любое таджикское средство массовой информации за разглашение подробностей этого инцидента, говорится в 
сообщении Uzmetronom. По имеющимся данным, активы "Ориентбанка" составляют 47 млн. долларов США.

Сообщения о проблемах в правящей семье не сулят ничего хорошего для процесса преодоления набирающего 
обороты  социально-экономического  кризиса  в  стране.  В  зимние  холода  стране  пришлось  столкнуться  с  серьезным 
дефицитом тепла и электроэнергии, а сейчас решать проблему быстро растущей инфляцией. Кроме того,  в последние 
недели правительство подвергалось критике со стороны международных кредитных организаций в связи с имевшими место 
злоупотреблениями.

До  сообщений  о  произошедшем  инциденте  Садуллаев  считался  одним  из  наиболее  влиятельных  людей  в 
Таджикистане, авторитет которого мог бы поспорить с авторитетом самого Рахмона.

Но в последний месяц появился ряд признаков, говорящих о том, что влияние Садуллаева пошло на спад. Первый 
звоночек  прозвенел  8  апреля,  когда  популярная  радиостанция  "Имруз",  косвенно  подконтрольная  Садуллаеву,  вдруг 
перестала выходить в эфир по "техническим" причинам. Радиостанция начала свое вещание летом 2007 года, и с той поры 
приобрела  большую аудиторию благодаря  своему  независимому  освещению  политических  событий.  Это  был  один  из 
немногих каналов, предоставлявших эфир оппозиционным политикам для выражения своих взглядов.

Садуллаев  был  также  замешан  в  длительное  судебное  разбирательство  о  мошенничестве  на  алюминиевом 
заводе  Таджикистана  –  одном  из  ключевых  экономических  предприятий  страны.  Садуллаев  являлся  одним  из 
руководителей  компании  CDH,  расположенной  на  Британских  Виргинских  островах  и  отвечающей  за  реализацию 
значительной  части  производимого  в  Таджикистане  алюминия.  Данный  судебный  процесс  вызвал  целый  скандал  в 
Таджикистане, когда достоянием гласности стал факт уплаты администрацией Рахмона гонорара британским юристам в 
размере 120 млн. долларов – суммы, эквивалентной 5 процентам ВВП Таджикистана. Эта страна является беднейшим из 
государств Центральной Азии.

Таджикистан: правительство вымогает деньги у населения на фоне 
углубляющегося экономического кризиса

07.05.2008. Eurasianet
Действуя  во  вполне  в  сталинском  духе,  власти  беднейшего  из  государств  Центральной  Азии,  Таджикистана, 

обратились к жителям столицы Душанбе с просьбой "в добровольном порядке" передать часть своих заработков на нужды 
строительства  гидроэлектростанции.  Страх  перед  репрессиями  со  стороны  властей  вынуждает  многих  жителей 
Таджикистана согласиться.

Впервые идея о вкладе со стороны населения была озвучена спикером верхней палаты таджикского парламента и 
мэром города  Душанбе  Махмадсаидом Убайдуллаевым 29  апреля.  Если  каждый работающий житель  Душанбе  внесет 
половину своей зарплаты за май и июнь, то государство сможет собрать порядка 10 млн. долларов, отметил он. Уверенный 
в  положительном  отклике  на  свою  инициативу,  Убайдуллаев  немедленно  дал  распоряжение  правительственным 
учреждениями и государственным предприятиям удержать 50 процентов из зарплат своих служащих.

Для многих жителей Таджикистана, не занятых в государственном секторе, обращение Убайдуллаева показалась 
абсурдом, учитывая тот факт, что именно неудовлетворительная работа правительства стала одной из главных причин 
поразившего  страну  социально-экономического  кризиса.  И  все  же  найдется  немного  людей,  которые  рискнут  не 
подчиниться.  Считается,  что  власти  ведут  учет,  кто  вносит  деньги,  а  кто  –  нет.  Поэтому  многие  полагают,  что 
неподчинившиеся неофициальной директиве Убайдуллаева, особенно представители малого и среднего бизнеса, заплатят 
гораздо более высокую цену,  причем уже в  самом ближайшем времени – в виде проверок налоговых органов и иных 
юридических осложнений.

По  словам  местных  обозревателей,  этот  шаг  определенно  вызовет  сильнейшее  недовольство  и  чувство 
безнадежности у большой части таджикского общества, которому пришлось пережить массу лишений в связи с дефицитом 
тепла и электроэнергии во время недавних холодов.

По  мысли  чиновников,  собранные  подобным  путем  средства  (фактически  являющимся  произвольным  и 
"конфискационным" налогом) пойдут на финансирование замороженного проекта Рогунской ГЭС, который может укрепить 
энергетическую безопасность Таджикистана. Эксперты, однако, отмечают, что вышеупомянутые 10 миллионов долларов, 
которые предполагается собрать  путем насильственного  "налогообложения",  в  финансовом смысле является каплей  в 
море, ведь по некоторым оценкам для завершения строительства Рогунской ГЭС понадобится порядка 1,5 млрд. долларов. 
Правительственные же чиновники оценивают стоимость строительства в 550 млн. долларов. Но вне зависимости от суммы 
расходов на строительство, действия правительства представляются совершенно неоправданными, учитывая тот факт, что 
они неминуемо принесут жестокие лишения десяткам, а то и сотням тысяч жителей Таджикистана.

Недавнее  признание,  прозвучавшее  из  уст  министра  труда  и  социальной  защиты  населения  Шукурджона 
Зухурова,  помогает  проиллюстрировать  боль,  причиняемую  этими  мерами  населению.  Зухуров  признал,  что  больше 
половины жителей  Таджикистана  живут  за чертой бедности.  Минимальная месячная зарплата в  стране составляет 20 
сомони (менее 6 долларов), а средняя зарплата на начало 2008 года составляла 213 сомони (около 60 долларов). Даже в 
обычные времена многие жители Душанбе с огромным трудом смогли бы залатать дыры, вызванные утратой месячной 
заработной платы – фактически, в результате воровства. Но сейчас Таджикистан переживает отнюдь не обычные времена.

Страна  еще  не  оправилась  от  лишений  зимнего  периода.  Помимо  этого,  правительство  своими  действиями, 
похоже, соорудило долговую бомбу с часовым механизмом. За последние три года внешний долг страны, составлявший в 
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2005 году 683 млн.  долларов, почти удвоился,  дойдя до 1,2 млрд. долларов. Как администрация президента Эмомали 
Рахмона сможет расплатиться по своим долговым обязательствам, остается загадкой, так как объем годового бюджета 
Таджикистана составляет 700 млн. долларов.

С  общераспространенной  точки  зрения  ситуация  сложилась  просто  отчаянная.  В  стране  зафиксирована 
безудержная инфляция, вызванная, главным образом, быстрым ростом цен на основные продукты питания. По данным 
Госкомстата, в 2007 году цены на основные продукты питания выросли почти на 20 процентов. По неофициальным же 
данным рост  цен был гораздо  выше,  причем цены на  некоторые товары возросли на 500  процентов.  В целом темпы 
инфляции в Таджикистане в 2007 году были зафиксированы на уровне 19,7 процентов.

Сочетание бедности и инфляции грозит стране социальной катастрофой. По последнему заявлению Всемирной 
продовольственной программы ООН, 550 тыс. жителей Таджикистана страдают от недоедания, а около 260 тыс. нуждаются 
в "срочной помощи". По данным ООН, около двух третей жителей страны живут в бедности.

Вместо  того,  чтобы  предпринимать  меры,  способные  облегчить  продовольственный  кризис,  правительство, 
похоже, поглощено исключительно "косметическими" мерами – причем в буквальном смысле этого слова. 29 апреля, в тот 
же  день,  когда  Убайдуллаев  объявил  о  введении  "гидроэнергетического"  налога,  президент  Рахмон  ввел  запрет  на 
тонирование стекол автомобилей.

Негодование общества по поводу "доброхотных" пожертвований в казну, возможно, было бы не столь велико, если 
бы граждане верили,  что деньги пойдут  на благие цели. Однако многие не сомневаются, что их кровно заработанные 
сомони просто исчезнут в бездонных карманах коррупционеров.

В  последние  месяцы  на  поверхность  всплыли  новые  доказательства  порочной  практики  властей.  Возможно, 
самым  печально  известным  стало  озвученное  в  марте  требование  Международного  валютного  фонда  о  возврате 
таджикским правительством выданных кредитов на сумму 47 млн. долларов. 30 апреля таджикские власти были вынуждены 
согласиться  на  совместный  мониторинг  действий  Национального  банка  Таджикистана,  обвиненного  МВФ  в  обмане  в 
процессе выдачи кредитов.

Многих  жителей  Таджикистана  также  потрясло  сообщение  о  том,  что  администрация  президента  Рахмона 
выплатила  свыше  120  млн.  долларов  в  счет  уплаты  гонорара  одной  британской  фирме,  представляющей  интересы 
правительства  в  деле  о  хищении  на  алюминиевом  заводе  Таджикистана.  Согласно  имеющимся  в  распоряжении 
лондонского суда документам, фирма продолжает ежемесячно выставлять счета таджикскому правительству на сумму в 11 
млн. долларов.

Учитывая глубину коррумпированности властей, некоторые обозреватели с иронией отмечают, что в последние 
месяцы  в  южном  Таджикистане  пальму  первенства  захватил  другой  бич  –  нашествие  саранчи.  На  данный  момент 
вредителями поражены уже свыше 76 тыс. га пахотных земель.  В целом же под угрозой оказались около 200 тыс. га 
хлопковых и пшеничных полей, сообщает ИА "Азия-Плюс".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НАМ ПИШУТ
Так держать!
Здравствуйте, Константин Федорович! Спасибо, Вам ,за всю ту тяжелейшую работу,которую ,Вы, ведете на  

"Украинском фронте". Тяжело,но необходимо! Полностью, Вас, поддерживаю,терпения и удачи !
С уважением Владимир.

Добрый день, Константин Федорович!
Хочу выразить Вам свою признательность и сказать огромное спасибо за ту позицию, которую Вы заняли по  

отношению нашего народа и вопросу о признании Геноцида армян 1915г. Спасибо, что Вы есть и дай Вам Бог крепкого  
здоровья, долгих лет жизни и плодотворной работы!!!

С большим уважением к Вам, Г.М.

Уважаемый господин Затулин! 
Разрешите  высказать  Вам  огромную  благодарность  за  Ваши  усилия  в  части  поддержки  русскоязычного  

населения на Украине. За Ваши усилия по возвращению Крыма в лоно России- нашей надежды и опоры. Мы живем в  
Днепропетровске и  увидев ваши беседы на экране по российским каналам готовы подписаться под каждым Вашим 
словом. Вы абсолютно правы и в отношении русского языка и в отношении пренебрежения ко всему русскому. Правда 
мы не понимаем откуда это так резко пошло. Я родилась и выросла в Днепропетровске но не никогда ничего подобного  
у нас не происходило. Полагаем что это следствие вмешательства извне. Поэтому вы уж нас не бросайте в эти  
трудные годы. Мы без вас просто не выживем. Огромное вам спасибо еще раз за ваши усилия и понимание. Будьте  
здоровы и удачи Вас.

С уважением, А.А.

Благодарность русского с Украины
Уважаемый Константин Федорович!
Огромное спасибо за отражение воли и поддержку русских,проживающих в Украине.Еще год назад после летних  

Ваших выступлений в украинских СМИ хотел сказать Вам спасибо за Ваш труд.Рыжая шобла забыла, как звучал вопрос  
о независимости Украины, а заканчивался он словами "в составе союза независимых государств" и ни слова про военно-
политический блок НАТО.Сегодня, после передачи на канале RTVI с Вашим участием, могу сказать, что пан Семененко  
или даун или провокатор,потому что под Вашими словами подпишится подавляющее большинство жителей востока и  
юга  Украины,а  то  ,что  нынешняя  власть  вырывает  с  корнем  все  русское-этого  могут  не  видеть  только  люди,  
работающие в интересах стран, которые фактически в 2004 году вмешивались во внутренние дела Украины. 

Еще раз спасибо за Ваш труд и здоровья Вам.
С уваженим Александр. Донецкая область.

Здравствуйте Константин Фёдорович!
Мы  с  семьей  постоянно  смотрим  ваши  выступления  на  ТВ.  Все  вопросы  которые  Вы  освещаете  очень  

актуальные, особенно русский язык в Украине, вступление в НАТО, тема УПА и УНА-УНСО. Многие, даже здесь в Киеве  
не понимают, что происходит.

Я бывший кадровый офицер подполковник, не могу работать в государственных учреждениях по языковому  
признаку.  Эта  проблема  касается  и  многих  хороших  специалистов.  На  языковой  украинской  волне  пришли  в  
госучреждения много недалёких и ограниченных людей.

Мой отец тоже был военным человеком и служил в разных отдалённых гарнизонах, поэтому у меня очень  
много везде друзей от Киева до Владивостока. Среди них много украинцев, но поскольку я живу в Киеве они пишут и  
спрашивают, что у нас происходит? Они не могут даже понять. Поэтому считаю, что на последней передаче с Вами  
дискутировал  "купленный"  украинский  россиянин.  Приехать  в  Украину  просто  погулять,  вряд  ли  поймёшь  
происходящее.

Полностью Вас поддерживаю.
С уважением,
Евгений

Уважаемый г-н Затулин. Ваши выступления по телевизору мне нравятся. Как  уроженец Крыма и противник  
передачи  Крыма УССР предлагаю еще один  аргумент для  восстановления  над Крымом суверенитета Российской  
Федерации. В Указе от 1954 гю Крым передавался Ураинской Советской  Социалистической Республике, как составной  
части СССР и союзнице РСФСР.  Теперь эта республика называется Украиной, противостоящей РФ, т.к.  Украина, в  
частности,  взяла  курс  на  вступление  в  НАТО  -  потенциальному  и   реальному  конкуренту  РФ  за  жизненное  
пространство,  за  которое  уже   началась  явная  борьба  в  разных  формах  и  Ураина  не  поддерживает  РФ  в  этом  
противостоянии. Согласно букве и духу Указа Крым не передавался Украине.

Александр.
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